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SECRETARÍA

(B067) Impulsa Agricultura, con proyectos estratégicos, reactivación
productiva en zonas áridas, de alta marginación y comunidades indígenas
Los proyectos estratégicos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, en
2022, contribuyeron a reincorporar a la actividad productiva del campo a más de
44 mil 500 productores de pequeña escala, quienes se encontraban en situación
de vulnerabilidad o habitan en zonas áridas, de alta marginación, en comunidades
indígenas o en regiones de pueblos desplazados o afectados por fenómenos
climáticos, como sequía. 24 Horas, 15/ El Heraldo de México, 23 / Más por más , P.p 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024001405nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000379nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000157nc.pdf
https://www.hoytamaulipas.net/notas/553658/Impulsa-Agricultura-con-proyectos-
estrategicos-reactivacion-productiva-en-zonas-aridas-de-alta-marginacion-y-comunidades-
indigenas.html
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/impulsa-agricultura-reactivacion-productiva-de-
zonas-aridas-marginadas/
https://www.cronica.com.mx/nacional/secretaria-agriculta-impulsa-reactivacion-productiva-
zonas-aridas-alta-marginacion-comunidades-indigenas.html
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1759327676978917874
https://www.eloccidental.com.mx/local/gobierno-federal-apoyo-a-productores-de-chile-
yahualica-11463741.html
https://acustiknoticias.com/2024/02/impulsa-agricultura-con-proyectos-estrategicos-
reactivacion-productiva-en-zonas-aridas-de-alta-marginacion-y-comunidades-indigenas/

(B066) Alberga INIFAP de Morelos el banco más importante de germoplasma
de arroz
Con 2,942 variedades de arroz, procedentes de distintos países de Latinoamérica,
Asia, Europa y África, el estado de Morelos alberga el banco más importante de
germoplasma para conservar y garantizar la producción futura del grano informó
@Agricultura_mex
https://twitter.com/UNIVERSIWEB1/status/1759238782178492675
https://www.universiweb.com.mx/?p=24950
https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1759085128452895198

Pensiones un problema real dentro de 15 años
El pasado 5 de febrero, el presidente Andrés Manuel López Obrador presentó al
Congreso 20 iniciativas de reforma en las que se incluyó la modificación a las leyes

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024001405nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000379nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000157nc.pdf
https://www.hoytamaulipas.net/notas/553658/Impulsa-Agricultura-con-proyectos-estrategicos-reactivacion-productiva-en-zonas-aridas-de-alta-marginacion-y-comunidades-indigenas.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/553658/Impulsa-Agricultura-con-proyectos-estrategicos-reactivacion-productiva-en-zonas-aridas-de-alta-marginacion-y-comunidades-indigenas.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/553658/Impulsa-Agricultura-con-proyectos-estrategicos-reactivacion-productiva-en-zonas-aridas-de-alta-marginacion-y-comunidades-indigenas.html
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/impulsa-agricultura-reactivacion-productiva-de-zonas-aridas-marginadas/
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/impulsa-agricultura-reactivacion-productiva-de-zonas-aridas-marginadas/
https://www.cronica.com.mx/nacional/secretaria-agriculta-impulsa-reactivacion-productiva-zonas-aridas-alta-marginacion-comunidades-indigenas.html
https://www.cronica.com.mx/nacional/secretaria-agriculta-impulsa-reactivacion-productiva-zonas-aridas-alta-marginacion-comunidades-indigenas.html
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1759327676978917874
https://www.eloccidental.com.mx/local/gobierno-federal-apoyo-a-productores-de-chile-yahualica-11463741.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/gobierno-federal-apoyo-a-productores-de-chile-yahualica-11463741.html
https://acustiknoticias.com/2024/02/impulsa-agricultura-con-proyectos-estrategicos-reactivacion-productiva-en-zonas-aridas-de-alta-marginacion-y-comunidades-indigenas/
https://acustiknoticias.com/2024/02/impulsa-agricultura-con-proyectos-estrategicos-reactivacion-productiva-en-zonas-aridas-de-alta-marginacion-y-comunidades-indigenas/
https://twitter.com/UNIVERSIWEB1/status/1759238782178492675
https://www.universiweb.com.mx/?p=24950
https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1759085128452895198
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en materia de pensiones, para que las personas trabajadoras tengan derecho a
recibir una jubilación justa. Esto implica que, de aprobarse la reforma, se deberá
garantizar el pago de 168 mil millones de pesos para esos jubilados por cesantía.
En primer lugar, los recursos provendrán de las operaciones del Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado (Indep). Otra fuente de recursos sería la liquidación
de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y
Pesquero. Aunque se estima en 18 mil 704.8 millones de pesos, su cartera de
morosidad impediría obtener todo el recurso con el que el gobierno federal piensa
contar. Eje Central, 3
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000345nc.pdf

Desplegado/ Gobierno de México/ Secretaría de Agricultura/ SENASICA
¡Mantengamos a México libre! si detectas: Amarillamiento de las hojas desde los
bordes hacia la nervadura central; hojas secas y adheridas al pseudotallo (efecto
falda hawaiana). Abertura en la base del pseudotallo. reporta al 800 987 987 9.
Acércate al comité Estatal de Senasica Vegetal. El Sol de México, 13
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000715nc.pdf

Más de 4 mil productores agrícolas regresaron al campo en 2022
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que Un mil 500
productores de pequeña escala, quienes se encontraban en situación de
vulnerabilidad, fueron reincorporados a la actividad productiva del campo en 2022,
luego de la aplicación de proyectos estratégicos como el acompañamiento técnico
del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias
(INIFAP), que ayudó en el desarrollo agrícola del cultivo de trigo y otras
alternativas de siembra de ciclo corto. Más por más , 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000157nc.pdf

Artículos / Las primeras auditorías forenses / Julieta del Río
No hay fecha que no se llegue, ni plazo que no se cumpla y mañana 20 de febrero,
la Auditoría Superior de la Federación (ASF) entregará el Informe General Ejecutivo
del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2022, a la Comisión
de vigilancia de la Cámara de Diputados, mismos que a partir de que se entreguen
serán públicos. Será la tercera y última entrega de los informes de auditoría de la
Cuenta Pública 2022, donde por primera vez incluye la realización de auditorías
forenses: también conoceremos los resultados finales de las auditorías aplicadas a
Pemex, ISSSTE, Conacyt, SELGAMEX, entre otros. El Heraldo de México, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000151nc.pdf
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Importación de granos y oleaginosas subirá 15% este año, prevé el CNA
Sequía y bajos precios también afectan al sector pecuario, que es el mayor
consumidor de granos, asegura el presidente del Consejo Debido a la sequía, bajos
precios internacionales y falta de apoyos gubernamentales el sector agropecuario
mexicano enfrenta la caída de la producción de granos y oleaginosas, por lo que
las importaciones deberán de subir 15 por ciento este año, alertó Juan Cortina,
presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Durante la Convención
Anual de la Industria Cárnica 2024, Cortina señaló que 60 por ciento de los
productores del país se dedican a este rubro, y no cuentan con programas que
atiendan su problemática. La Crónica, 18
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000248nc.pdf

Reconocen a Bimbo por el uso de huevo libre de jaula
La Humane Society International reconoció a la panificadora mexicana Bimbo por
avanzar una década hacía su compromiso de usar huevos libres de jaula y llegar a
un objetivo del 100% a 2025, "La compañía también ha influido con éxito en los
principales productores para que comiencen ia producción sin jaulas en México".
La organización destacó que unas 150 empresas mexicanas se han comprometido
al sistema amable de usar y criar gallinas sin jaula en sus cadenas de suministro.
Empresas como Bimbo están liderando el camino al trabajar con proveedores para
dejar de usar jaulas y cumplir su compromiso. 24 Horas, 15
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024001404nc.pdf

GANADERÍA/APICULTURA

Expertos destacan impacto al bajar consumo de carne
Una de las actividades que más contribuye a la crisis hídrica es la industria
agropecuaria y, particularmente, la de los productos derivados de la carne y la
leche, ya que, según el Inegi, para sus procesos productivos la agricultura consume
el 76 por ciento del líquido disponible. Especialistas advierten que la industria
cárnica global es una de las que más impacta al calentamiento global y la
deforestación, por lo que llamaron a reducir el consumo de carne para disminuir
así la carga medioambiental, si se quiere avanzar en la resolución de la escasez de
agua. La Razón de México, 10
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000876nc.pdf

PESCA | ACUACULTURA

Chapiza apunta a cocaína del mar
En el Alto Golfo de California, entre los puertos de Santa Clara, Sonora, y San Felipe,
Baja California, ocurre la pesca ilegal del pez totoaba, cuyo buche natatorio es

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000248nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024001404nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000876nc.pdf
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considerado como la cocaína del mar por su alto valor en el mercado negro
asiático. Esta actividad ilícita ha mermado de manera grave a la población de la
Vaquita Marina, y ahora es controlada por la facción La Chapiza, del Cártel de
Sinaloa. Excélsior, 19
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024001254nc.pdf

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

Sobre oferta de maíz y trigo hacen colapsar precios
Los futuros del maíz de Chicago cayeron por debajo de los 4.2 dólares por bushel,
los niveles más bajos desde diciembre de 2020, arrastrados aún más por la amplia
oferta mundial, al tiempo que los precios del trigo cayeron a menos de 5.6 dólares
por bushel, el nivel más bajo en casi tres meses, en este caso, los silos llenos y la
fuerte disponibilidad en Rusia presionaron los precios. El Economista, 62
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000567nc.pdf

Frenan costo de cárnicos
Los programas gubernamentales para contener los efectos de la pandemia por
COVID-19 y el aumento de la inflación permitieron contener 8 por ciento el
incremento en precios de productos cárnicos, que antes de los programas había
aumentado 13%, informó Ernesto Salazar, gerente de estudios económicos del
Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne). Cabe recordar, que en diciembre
pasado se actualizó el periodo de vida de estos programas, de tal manera que el
Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC) continuará durante el primer
semestre de 2024, por lo que el 24 productos de la canasta básica se mantendrán
sin cambio. El Heraldo de México, 25
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000400nc.pdf

Pepsico impulsa la nutrición en Puebla
En México existen un promedio de 35 millones de personas que padecen pobreza
alimentaria y en su lucha por lograr su objetivo "Hambre cero", Fundación Pepsico,
donó 4 millones 482 mil 626 pesos al Banco de Alimentos de México (Bamx), en
Puebla. Al presentar el Reporte de Impacto Social 2023, Roberto Martínez,
presidente de la fundación, aseguró que la marca no sólo fabrica alimentos, sino
que su labor va más allá: "Tenemos una responsabilidad social con México y
estamos comprometidos con las comunidades donde trabajamos". El Heraldo de
México, 25
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000396nc.pdf

Canasta básica se acelera en enero

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024001254nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000567nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000400nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000396nc.pdf
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La inflación cayó en un bache, y si bien se espera que recupere su tendencia a la
baja, el rebote provocó que la canasta básica anotará en enero su repunte más
elevado en poco más de dos años, lo que merma aún más el poder adquisitivo de
los hogares mexicanos. El índice de Precios al Consumidor de la Canasta de
Consumo Mínimo, que agrupa los bienes y servicios que tienen mayor relevancia
en el gasto de los hogares, tuvo un avance mensual de 1.14% en enero, el mayor en
26 meses, de acuerdo con el INEGI. Para un mismo mes, fue el repunte más
significativo desde el 2019, cuando la canasta básica se encareció 1.17%. El Financiero,
8
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024001203nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

EU acusa a RV Fresh Foods de violar derechos laborales
El gobierno de Estados Unidos solicitó a México realizar una investigación en
contra de la empresa RV Fresh Foods aguacatera por la supuesta denegación de
derechos laborales de los trabajadores en Uruapan, Michoacán. Se trata de la
segunda queja de 2024 que envía el gobierno de Estados Unidos a México y la
número 20 desde que entró en vigor el T-MEC y la primera en el sector de
alimentos. Al respecto la representante Comercial de Estados Unidos, Katherine
Tai, anunció que Estados Unidos ha solicitado a México que revise si a los
trabajadores de las instalaciones de RV Fresh Foods SA de CV, que produce
guacamole en Uruapan, se les está negando el derecho a la libertad de asociación
y negociación colectiva. Por esa razón, Estados Unidos ha suspendido la
liquidación de aranceles sobre los productos procedentes de la instalación. El
Economista, 33
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000510nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

65% de empresas afectadas por la escasez de agua
La escasez de agua que se registra en el Estado de México afecta al 65 por ciento
de las empresas en la entidad, principalmente aquellas donde en su proceso se
utiliza el líquido, pero la totalidad, incluyendo al comercio y los servicios han tenido
que hacer modificaciones en su operación por esta condición. De acuerdo con el
Instituto Nacional de Estadística y Geografía, en México el 76% del agua que se
consume está orientada a la agricultura, el 14% al abastecimiento público y el
consumo doméstico, el 5% lo usa la industria y el 5% se utiliza en la generación de
energía eléctrica. La Jornada Estado de México, P.p 1-3
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000062nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024001203nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000510nc.pdf
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Ven riesgos en seguridad alimentaria y alza de precios
La crisis hídrica y las crecientes olas de sequía se traducen en una menor
disponibilidad de producción agrícola e industrial, lo que pone en peligro la
seguridad alimentaria y genera riesgos de incrementos en precios, señalan
empresarios, ganaderos y organismos internacionales. El propio Banxico señala
que uno de los riesgos para la inflación es la sequía. En el último "Reporte sobre las
economías regionales", de enero a septiembre del 2023, el Indicador de Exposición
a la Sequía. Maíz, aguacate, alfalfa verde, fresa y caña de azúcar, son los cultivos
que más contribuyeron al valor de este indicador en noviembre (último dato
disponible).. La Razón de México, 16
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000956nc.pdf

Piden debatir políticas sobre cuidado del agua
Ante la aguda sequía y escasez de agua que presenta el país, diputados federales
consultados por La Razón coincidieron en que es necesario comenzar a crear
nuevas políticas públicas encaminadas a conservar el agua, con el fin de evitar una
crisis mayor. El presidente de la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y
Saneamiento, Rubén Muñoz, sostuvo que "Para el Valle de México se requiere de
nuevas fuentes de abastecimiento y yo propondría tecnificar los distritos de riego
agrícola de Hidalgo, Michoacán y el Valle de México, ya que con ello podríamos
darle agua por 50 años a la Ciudad de México". La Razón de México, 10
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000878nc.pdf

Piden en Congreso y gobierno cambio radical al modelo hídrico
En su conferencia, el Secretario del Agua del gobierno estatal, Pedro Moctezuma
Barragán, señaló que muchas de las propuestas para enfrentar la crisis actual se
apoyan en el mismomodelo de extracción, distribución y consumo del agua que la
provocó, por lo que resaltó que la sociedad civil es la que más promueve
soluciones efectivas y de largo plazo. La organización Rotaract Zona Rosa, Emiliano
Reyes Albarrán detalló el elevado consumo de agua en la ganadería, como los 15
mil a 20 mil litros para producir un kilo de carne de res; 6 mil a 8 mil litros para un
kilo de carne de cerdo; de 3 mil a 4 mil para un kilo de carne de pollo; más de 8 mil
para uno de carne de borrego; mil litros para uno de leche y dos mil 500 por medio
kilo de queso; En general, expuso, el sector agropecuario demanda hasta un 80
por ciento del agua disponible. El Valle Edomex, 11
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000594nc.pdf

Por sequía presa del palote a punto de desaparecer
El vaso de captación está a 6% de su capacidad, con 600 mil metros cúbicos,
reportó el sistema de monitoreo diario del Sapal en su registro del 8 de enero de
2024; la medición es semejante a la de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000956nc.pdf
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La icónica presa llegará a su “día cero” en marzo próximo, de acuerdo con las
proyecciones del organismo local. Para el verano del mismo año, ese cuerpo de
captación se recuperó en 106%, y meses después, en 2022, la Secretaría de
Agricultura del Estado sembró más de 100 mil crías de tilapia para repoblar la
fauna. Hoy, de nueva cuenta, el panorama es trágico.
https://www.eluniversal.com.mx/estados/por-sequia-presa-del-palote-a-punto-de-
desaparecer/

Dejan sin agua a Valle de Bravo 250 presas privadas
En ese problema inciden una suma de factores, entre los que está el cambio
climático que ocasiona la sequía; ya van casi tres años sin las lluvias requeridas y
que alimentan a los caudales que llegan el embalse y esto lleva a que a las presas
ingrese menos agua de la que se extrae para el Sistema Cutzamala, con la
consecuencia de bajos almacenamientos. Además, se hace una deforestación
masiva en la cuenca alta, en la región de Michoacán, para la siembra del aguacate
y la papa, para lo cual se requiere mucha agua y fertilizantes, lo cual también causa
un impacto importante, indica. La Jornada, 19
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024001177nc.pdf

Fenómenos meteorológicos amenazan con prolongar las alzas de precios en
alimentos
El Niño, que provoca inundaciones en América, tormentas tropicales en el Pacífico
y sequías en muchas otras partes del mundo, y La Niña, que genera bajas
temperaturas y provoca fuertes sequías en las zonas costeras del Pacífico,
convivirán este 2024 y se corre el riesgo de que prolonguen la inflación alimentaria.
La Jornada, 23
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000777nc.pdf

Escasez de agua en el Pedregal frena 2 mega proyectos
PREVÉN expertos que sequía impactará en aumento de precio en alimentos;
llaman a diputados a crear nuevas políticas para ahorrar en ciudades y tecnificar
distritos de riego. La Razón de México, P.p 1-14
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000786nc.pdf

COLUMNAS

Articulista / Cambio climático y crisis mundial del agua / Jose Murat
La carencia aguda de agua potable para consumo humano y la reducción del
agua dulce como insumo necesario de la agricultura son un desafío monumental
de la humanidad entera, un fenómeno derivado del cambio climático, más allá de
fronteras geográficas, sistemas políticos y modelos económicos, por lo que debiera
suscitar la reflexión colectiva para construir soluciones de fondo y con visión de

https://www.eluniversal.com.mx/estados/por-sequia-presa-del-palote-a-punto-de-desaparecer/
https://www.eluniversal.com.mx/estados/por-sequia-presa-del-palote-a-punto-de-desaparecer/
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024001177nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000777nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000786nc.pdf
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futuro, y no ser materia de lucro político inmediatista en ningún lugar del planeta.
La Jornada, 16
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000812nc.pdf

Project Syndicate / El legado tóxico de la Revolución verde / Jayoti Ghosh
Si bien la introducción de variedades de semillas de alto rendimiento ha salvado
del hambre a cientos de millones de personas, ha disminuido la calidad nutricional
y aumentado la toxicidad de los cereales básicos. Para establecer un sistema
alimentario sostenible y rico en nutrientes, los países deben adoptar prácticas
agroecológicas basadas en la agricultura a pequeña escala. El Economista, 44
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000475nc.pdf

Al mando / Equilibrio necesario para el uso de agua / Jaime Núñez
EI desafío para abordar la actual problemática del agua radica en lograr un
equilibrio entre la satisfacción de las demandas agrícolas, industriales y de uso por
parte de los ciudadanos, por ello es fundamental el fortalecimiento de los
organismos públicos encargados de la gestión del agua, en lugar de basarse en
prohibiciones que ponen en riesgo nuevas inversiones, como lo evidencia la
reciente iniciativa hídrica del Ejecutivo federal. Si bien es esencial establecer
políticas que incentiven la eficiencia en el uso del agua por parte de la agricultura,
la industria y los propios ciudadanos, igual de importante es que se aumente el
presupuesto a las dependencias gubernamentales más allá de anuncios que den
solución al problema. El Heraldo de México, 23
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000387nc.pdf

El vecino incómodo / Con sed de soluciones / Juan de Dios Vázquez
La agricultura, conocida por su extenso uso de riego, se encuentra entre las
principales contribuyentes a la huella hídrica global. A través de políticas integrales,
se debe impulsar la eficiencia hídrica en sectores clave como la agricultura,
promoviendo prácticas de riego sostenibles y la diversificación de cultivos
resistentes a la escasez. Eje Central, 8
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000419nc.pdf

Ricos y Poderosos / Acero, dudas de EU; México rechaza / Marco Antonio Mares
Otro tema del que nos enteramos en México por lo que se publicó en EU, es el
relacionado al espinoso asunto del maíz transgénico, que México ha decidido
prohibir en el territorio nacional. En días pasados la propia Thai justo antes de su
reunión con Buenrostro, durante el 100 Foro Anual Sobre Perspectivas Agrícolas-
dijo que la prohibición del gobierno mexicano del maíz transgénico de EU, se va a
resolver por lo medios legales y de disputa al amparo del T-MEC. El Economista, 32
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000522nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000812nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000475nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000387nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000419nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000522nc.pdf
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Reporte económico / México. Comercio exterior 2023/ David Márquez Ayala
Por Secciones de la tarifa aduanal tenemos superávit en los siguientes productos
Agropecuarios y alimentos (8.5 mil mdd), Maquinaria y equipo de transporte (80.3
mil m), y ahora en Manufacturas diversas (2.7 mil m). En las cinco secciones
restantes nuestro intercambio es deficitario, destacando Minerales y químicos (-59
mil m) y Minero Metalúrgicos (-24 mil mdd). La Jornada, P26
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000787nc.pdf

Desde el Piso de Remates / ¿Buenrostro evitará aranceles antes de septiembre?
/ Maricarmen Cortés
El Premio Naranja Dulce es para la secretaría de Economía, Raquel Buenrostro
quien después de una reunión virtual con Katherine Tai, representante comercial
de Estados Unidos, negó las acusaciones que hizo Tai sobre falta de transparencia
en las exportaciones mexicanas de acero y aluminio ante las sospechas de
triangulación. Lo que busca Buenrostro es evitar la aplicación de aranceles contra
México antes de las elecciones y del cierre de gobierno, y no sólo está la amenaza
en el caso del acero y el aluminio, sino también de maíz transgénico y glifosato por
el panel arbitral en el T-MEC. Excélsior, 4
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024001208nc.pdf

POLÍTICA

Sheinbaum se registra para la Presidencia
Claudia Sheinbaum se registró de forma oficial ante el INE para contender como
candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia por la Presidencia de la
República. La candidata calificó como una falsedad la Marcha por nuestra
democracia que se realizó en el Zócalo, al considerar que asistieron a ella quienes
no vieron los fraudes electorales ni la compra de votos, y que no vieron a los
indígenas e hicieron declaraciones racistas y clasistas. Excelsior, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024001180nc.p
df

Morena: se necesitarán $3 mil millones al año para pensiones con la reforma
de AMLO
Respecto a los recursos que integrarán el Fondo Semilla para financiar las
pensiones con esta reforma, se ha propuesto un capital inicial de 63 mil millones
de pesos. Aportarán a ese fondo el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado,
Fonatur, la liquidación de Financiera Rural, el IMSS, Issste, entre otros, y del Banco
de México se "tomarán 10 mil millones de pesos de las Afore concentradas ahí. Es
dinero de cuentas no reclamadas desde hace más de 10 años de trabajadores que
no saben que tienen ese recurso o ya fallecieron. La Jornada, 10

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000787nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024001208nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000831nc.pdf

Aceleran búsqueda de agua para CDMX
Ante el desabasto de agua potable en el Valle de México, el Gobierno federal ya
busca líquido en los terrenos del Aeropuerto internacional Felipe Ángeles (AIFA) y
en el municipio de Zumpango, ubicado en el Edomex, casi en las inmediaciones
con Hidalgo. Dichos pozos forman parte de un plan del Gobierno federal para
enfrentar la escasez en la Capital, aunque su abasto es menor con respecto a la
demanda. Reforma, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000893nc.pdf

Miles en todo el país exigen no destruir la democracia
Ante un Zócalo desbordado por una Marea Rosa "en defensa de nuestra
democracia" el exconsejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE)
Lorenzo Córdova Vianello acusó que desde el poder se quieren destruir las
condiciones y procedimientos que han permitido la renovación pacífica del
gobierno. Sin mencionar el nombre del Mandatario federal, aseguró que se
encabeza un "proyecto de regresión autoritaria" que busca desaparecer
sistemáticamente la democracia y las instituciones constitucionalmente
autónomas de México. El Universal, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024001021nc.pdf

Genocidio de Israel contra civiles en la franja de Gaza:Lula
Los combates, la escasez de combustible y las incursiones israelíes dejaron
completamente fuera de servicio ayer el segundo hospital más grande de la franja
de Gaza, informaron funcionarios sanitarios locales y de la Organización de
Naciones Unidas (ONU), mientras Israel luchaba contra los militantes de Hamas en
el devastado enclave palestino. El último golpe al destruido sector sanitario de
Gaza se produjo mientras Israel se preparaba para asaltar la ciudad más
meridional, Rafá, donde viven actualmente más de un millón de palestinos, en su
mayoría desplazados, medida que la comunidad internacional, incluido Estados
Unidos, que apoya a Israel, ha advertido que provocaría un enorme sufrimiento
humano. La Jornada, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_19022024/19022024000732nc.pdf
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TRES Zócalos llenos no es poca cosa. El significado
de las movilizaciones muestra a una ciudadanía activa
y participativa. La concentración fijó un propósito:
la participación en las elecciones y la vigilancia del
proceso.

DEFINIÓ su exigencia de que los órganos electorales
cumplan sus funciones. Además, que el gobierno fede
ral no se entrometa en la elección.

EL REGISTRO de Claudia Sheinbaum el mismo día

de la manifestación tenía el claro propósito de dar res
puesta inmediata y así fue. Defendió las reformas
de AMLO, arremetió contra los marchistas e insistió
en que también su partido defiende la democracia.
A QUINCE días del arranque formal de las campañas
electorales, la movilización ciudadana que se opone
a las iniciativas presidenciales mostró un músculo
importante que seguramente el gobierno y su partido
no podrán menospreciar.
SI NO fuera un documento oficial, parecería chiste:
la Fiscalía de Alejandro Gertz Mañero lanzó un
exhorto para que un capo del narcotráfico vaya y les
demuestre que lo que dice es cierto.
SE TRATA del presunto líder de "Los Ardillos", Celso
Ortega, quien afirmó que el grupo criminal de "Los
Zetas" financió a un candidato en la campaña presi
dencial de 2006. Según lo que informó la FGR, sus in
vestigadores se van a sentar cómodamente a esperar a
que el supuesto delincuente les haga llegar las pruebas,
para así poder iniciar las indagatorias correspondien

tes. Ya mero.

POR SI no hubiera suficientes asuntos en la ya de por
sí complicada relación bilateral, ahora también se
está perfilando un diferendo comercial con Estados
Unidos por el acero. El asunto pasó muy desapercibi
do porque se dio a conocer la noche del viernes, pero
la realidad es que otra vez la representante comercial
Katherine Tai urgió al gobierno a dar respuesta a las
"inquietudes" de los norteamericanos.
BÁSICAMENTE el reclamo es porque algunos empre
sarios acereros de aquel país creen que México está
sirviendo de trampolín, comercialmente hablando,
para que el acero proveniente de China entre a
Estados Unidos como si fuera mexicano. Obviamente

la Canacero nacional ya salió a rechazar categórica
mente tal afirmación.

SEA COMO SEA, el hecho es que Katherine Tai
ya puso sobre la mesa la amenaza de los aranceles
especiales, así que a ver cómo responde la titular
de Economía, Raquel Buenrostro.

HOY se celebra el Día del Ejército y seguramente el
festejo será emotivo dado que es el último que le toca
a AMLO. Aunque, bueno, dadas todas las tareas que les
han encargado a los militares en este sexenio, todavía
podrá festejarlos el día del arquitecto, del piloto avia
dor, del ferrocarrilero, del repartidor de medicinas, del
empresario turístico...
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Los lapsos mentales
de Biden y Trump
Los cada vez más frecuen
tes lapsos mentales del Pre
sidente Joe Biden y del ex
Mandatario Donald Trump,
que muchos atribuyen a sus
avanzadas edades, se han
convertido en el tema clave
de la campaña para las elec
ciones de noviembre en Es
tados Unidos. Pero no estén
tan seguros de que Trump
disfruta de una clara venta
ja en este tema

En primer lugar, tanto
el demócrata Biden, de 81
años, como su probable ri
val republicano Trump, de
77, están cometiendo cada
vez más meteduras de pata
en sus apariciones públicas.
Si esto fuera una competen
cia de confusiones menta
les, estarían empatados.

Si Trump consigue la
nominación republicana,
como todo parece indicarlo,
prepárense para un bom
bardeo de videos con que
cada uno de los candidatos
presentará a su rival como
un anciano despistado.

Recientemente, Biden
confundió a los Presiden
tes de Egipto y México, y al
Presidente francés, Emma
nuel Macron, con el difun
to Mandatario de ese país,
Fran^ois Mitterrand.

Trump, por su parte,
confundió recientemente al

Presidente de Hungría con
el de Turquía, que en inglés
ni siquiera riman. Y Trump
confundió varias veces en
el mismo discurso el 19 de
enero a su rival en las pri
marias republicanas Nikki
Haley con la ex líder demó
crata de la Cámara de Re
presentantes Nancy Pelosi.

En noviembre, Trump
confundió a los presidentes
de China y Corea del Nor
te, y dijo que el líder norco
reano "Kim Jongun dirige
a mil 400 millones de per
sonas". En realidad, Corea
del Norte tiene una pobla
ción de 27 millones de ha
bitantes.

Y Trump no sólo se
confunde, sino que suele
decir disparates. Ya cuan
do era Presidente, Trump
recomendó a los estadou
nidenses a inyectarse des
infectante para combatir el
Covid19.

Pero los temores sobre
la capacidad mental de Bi
den dominaron los titulares
en días recientes, porque el
fiscal especial Robert Hur
emitió un informe el 8 de
febrero en el que describía
a Biden como un "anciano
con buenas intenciones, pe
ro con mala memoria".

Hur, quien había sido
nombrado por Trump, ha
bía entrevistado a Biden

durante cinco horas los días
8 y 9 de octubre. La cam
paña de Biden afirma que
el Presidente estaba con la
mente en el ataque terro
rista de Hamas que acaba
ba de ocurrir horas antes, y
que el informe de Hur fue
un golpe político contra el
Mandatario.

La edad y la memoria
de un presidente son preo
cupaciones legítimas de los
votantes. Y muchos desea
rían, yo incluido, que tanto
Biden como Trump se hi
cieran a un lado y permi
tieran que candidatos más
jóvenes se presentaran en
noviembre.

Pero si los estadouni

denses se ven obligados a
elegir entre Biden y Trump,
sospecho que muchos llega
rán a la conclusión de que
la disyuntiva para muchos
no será quién tiene mejor
memoria, sino quién tiene
mejores principios.

Y en el campo de los
principios, Trump está en
desventaja Trató de dar un
golpe electoral con su in
tento de revertir ¡legalmen
te las elecciones de 2020, lo
que habría marcado el fin
de la democracia estadou
nidense. Y se pone instin
tivamente del lado de los
dictadores de Rusia y Co

rea del Norte, al tiempo que
pone objeciones a la ayuda
estadounidense a Ucrania y
amenaza con retirarse de la
alianza de la OTAN.

Además, la afirmación
racista de Trump de que
"los migrantes están enve
nenando la sangre de es
te país", así como sus cues
tionables posturas sobre el
cambio climático, la venta
de armas de alto calibre y
el aborto, probablemente le
costarán muchos votos en

las elecciones.
Y ahora, Trump se ha

Convertido en el principal
obstáculo para un esfuerzo
bipartidista en el Congre
so para proteger la frontera
con México, que había si
do durante mucho tiempo
un reclamo de los republi
canos.

Trump se opuso al pro
yecto de ley porque no que
ría resolver la crisis migra
toria antes de las elecciones
porque ello lo privaría de su
principal tema de campaña,
dicen fuentes republicanas.

Es cierto que Trump lu
ce más vigoroso que Biden,
pero comete tantos desli
ces mentales como el actual
Presidente.

Aunque muchos hoy
dan a Trump como el favo
rito para ganar en noviem
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bre, yo no haría ninguna
apuesta Si la economía si
gue mejorando y el desem
pleo continúa cerca de sus
mínimos históricos, las acu

saciones mutuas de seni
lidad se van a neutralizar
entre ellas, y puede ganar
cualquiera
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ENTRE PACTAR

¦ y acordar para decidir
quiénes irán de
candidatos en los

próximos comicios
hay una línea muy
delgada, que más bien
parece... ¡unalínea
de Delgado!
COSA DE ver

la protesta que
harán hoy contra
el dirigente nacional
de Morena frente a sus
oficinas de Ejército
Nacional para
reclamar, entre otras
cosas, la nominación
de personajes de
corta y hasta dudosa
militancia en GAM,
Coyoacán e Iztacalco
DICEN QUE

esperaron hasta
el final antes de

hacer pública su
inconformidad, pero
que se animaron al ver
que en corto no había
ninguna respuesta.
En pocas palabras,
que sienten que Mario
sólo los ha... ¡mareado!

POCOS DISTRITOS

como el 5 estarán tan
disputados.
POR PARTE del
oficialismo va el ex

Alcalde Víctor Hugo
Romo, mientras que la
batalla de la Oposición
la dará la panista
Gabriela Salido.

LA DIPUTADA

asegura que no
descuidará la

presidencia de la
Mesa Directiva, que
hará campaña fuera
de su horario laboral

y que pondrá lupa
para que su rival no
tenga de esos apoyos
que en el argot
electoral se conocen

como "cargada".
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El liberalismo vive
"En realidad no sé lo que significa
neoliberálismo. Creo que es lo que
quienes no creen en el liberalismo

piensan que es el liberalismo".

William Easterly

jr

ALAMOS, Sonora. La idea de
que el liberalismo, también lla
mado "neoliberálismo" o "con

senso de Washington", ha fracasado
se ha vuelto común. Algunos econo
mistas, como los estadounidenses Da
ni Rodrik y Paul Krugman o el francés
Thomas Piketty, han sostenido esta po
sición desde hace años.

Sin embargo, en la Álamos Allian
ce, la conferencia que Roberto Salinas
León organiza todos los años en este
antiguo pueblo minero de Sonora, los
economistas liberales tienen otros da
tos. William Easterly, de la Universidad
de Nueva York, autor de The White
Morís Burden, argumenta que "es fal
so que el neoliberálismo haya muerto".
Tuvo éxito en "reducir la inflación y las
grandes distorsiones de mercado" que
los gobiernos populistas impusieron en
muchos países. "Las reformas de mer
cado nunca lograron crear un comercio
libre perfecto", pero se han mantenido
a pesar del aumento del proteccionis
mo. "El liberalismo ha sido una de las
tendencias más exitosas y permanen
tes" en políticas públicas. Las "reformas
de mercado" generaron beneficios im
portantes para los pueblos en muy dis
tintos países.

John Cochrane, de la Hoover Ins

titution, señala que es un error pensar
que en la década de 1950 se vivió un
momento dorado de la historia econó
mica. "En los cincuenta, el producto per
cápita en Estados Unidos era de 15 mil
dólares, hoy es de 60 mil". En el siglo
XXI se ha registrado una desacelera
ción en la expansión de Estados Unidos
y otros países que se debe al exceso de
regulación. "La economía se trata de
incentivos, pero a los políticos no les
gusta escuchar de incentivos". El cre
cimiento prospera en libertad. "¿Qué
debe hacer China para recuperar el
crecimiento que tenía?... Deshacerse
del Partido Comunista".

Deirdre McCloskey, autora de The
Bourgeois Virtues y Why Liberalism
Works, acepta que el liberalismo no
genera el entusiasmo que otras filoso
fías económicas y políticas. "El libera
lismo es aburrido, no como el nacio
nalismo, el fascismo y el comunismo
que mueven el corazón". ¿Quién pue
de entusiasmar con una defensa de las
libertades de mercado o las libertades
personales cuando puede inspirar con
grandes discursos en defensa de la pa
tria, la raza o la igualdad? El liberalis
mo, sin embargo, ha sido crucial para
promover el avance de la humanidad.
"Los valores liberales permiten la crea
tividad humana", donde no hay liber
tad no hay innovación. Ese liberalismo
burgués que molesta tanto a los progre
sistas ha hecho que "se supere la regla
de que los reyes siempre ganan y las
mujeres siempre pierden".

Los populistas dominan hoy el pa

norama político. En Estados Unidos
tanto Joe Biden como Donald Trump
son proteccionistas. Los dos sostienen
que el comercio internacional es un
juego de suma cero. El exsenador repu
blicano Phil Gramm explica la filosofía
de ambos candidatos: "Si compras algo
de mí, yo gano; si compras algo de al
guien más, yo pierdo". Los países que
han optado por el liberalismo, sin em
bargo, han tenido buenos resultados
económicos, como Chile, hasta que
algunas de sus políticas liberales fue
ron parcialmente reemplazadas por el
gobierno, según argumenta el econo
mista chilenoestadounidense Sebas
tián Edwards en The Chile Project El
libro habla de la participación de los
Chicago Boys en el "milagro econó
mico" chileno.

Es verdad que el liberalismo gene
ra prosperidad, pero sus ventajas prag
máticas no son la mejor razón para de
fenderlo. El debate no debe centrarse
en las pruebas del éxito económico del
liberalismo, argumenta Easterly, "sino
en sus valores". Deirdre McCloskey lo
dice con claridad: "El liberalismo pro
duce gente libre". Este valor es más im
portante que la producción de riqueza

• LA PLAZA
La oposición llenó el Zócalo y otras pla
zas en las concentraciones de ayer por
la democracia El gobierno mostró su
desprecio ordenando que no se izara
la bandera nacional en el Zócalo. Las
elecciones, sin embargo, no se ganan
en las plazas.
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Pancho
Xóchitl Gálvez asestó el prin

cipal impacto de su campaña
con la visita al Papa Francis

co. Retornó a la conversación polí
tica gracias a la sorpresa de un en
cuentro que no podía tener los to
ques de frivolidad que han salpicado
sus actividades.

Conectó en un punto sensible
que si bien puede no dar votos en el
gesto (un encuentro, una fotografía
con el máximo jerarca católico) sí
los puede quitar en el desdén Asun
to al que inequívocamente apostó
contra su rival Claudia Sheinbaum
A mí sí me recibe el Papa a ti, que
eres atea, no.

De paso avisó que no necesita a
Alito o Marko de acólitos.

La mayor dimensión del golpe
está en la reacción contraria; obligó
a la candidata oficial a romper su
esquema e interrumpir su activi
dad interna durante tres días para,
al final, ser imitada

Pero lo esencial fue que llevó
a Sheinbaum a un terreno que no
había escogido. El ritmo de la cam
paña lo había marcado Morena, y
el propio presidente de la Repúbli
ca En descargo debe decirse que
Sheinbaum reaccionó hábilmente.
Pero llegó tarde.

La alteración fríe realmente dis
ruptiva

De repente, la Iglesia católica obtie
ne un protagonismo inusual en el es
cenario político mexicano. Mientras
las candidatas acuden a Roma por
las fotos y las bendiciones, en Gue
rrero los obispos anuncian sus tratos

con narcos para pacificar la entidad.
De esos encuentros no hay vi

deos como los de las reuniones de
la alcaldesa morenista, Otilia Her
nández con los jefes de Los Ardillos.

Los obispos dicen sin ambages
que la ausencia de autoridad polí
tica e institucional, en una entidad
gobernada por morenistas, les obli
ga a negociar con los narcos. El obis
po emérito Salvador Rangel señala
que esa ausencia puede deberse a
dos circunstancias: desinterés o de
plano complicidad de gobernantes
con los capos.
La Iglesia, por caminos diferentes,
toma protagonismo en la campa
ña electoral y en general en la vi
da política

En un caso, las candidatas lo
imploran, lo usan y se someten. En
otro, los políticos frieron rebasados.

Hay agravios. El asesinato de sa
cerdotes jesuítas en la Tarahumara
no está en el olvido.

Aun así no parece inconvenien
te para la autoridad que los obispos
platiquen con los narcos mientras
dejen que el gobierno y su partido
hagan campaña electoral.

Un extraño entendido. Los obis
pos no denunciarán la actividad cri
minal ni develarán la complicidad
de capos con funcionarios o parti
dos. Y si reciben limosna, ni la UIF
ni el SAT huigarán.

El problema sería, en todo caso,
cuando los obispos llamen a votar en
contra del gobierno. Si eso no ocurre
cualquier otra anomalía seguramen
te será tolerada

Xóchitl Gálvez retornó para reunir
se este fin de semana con líderes

evangélicos. Apresuró su control
de daños. Desde luego que de ese
encuentro realizado el sábado no
hizo la misma alharaca que lo ocu
rrido en Roma

Claudia Sheinbaum retornó a lo
suyo: asumirse como Jefe de Cam
paña y tejer para evitar conflictos
por las candidaturas.

Mientras Gálvez perdió la bata
lla en la confección de una bancada
que se identificara más con su perfil,
Sheinbaum peina hasta el último ri
zo de su posible mayoría legislativa

Esa es la diferencia Gálvez es
jefa de su propia agencia de viajes.
Sheinbaum pilotea el avión y con
trola el aeropuerto.

La estrategia guerrillera de Gál
vez de irrumpir con sorpresa le da
resultados en corto plazo. Puede
alterar, como lo de Roma; puede
fellar, como lo de Nueva York; pue
de impactar, como el encuentro con
evangélicos; puede ser inocuo, co
mo avisar que está en el juego del
Cruz Azul.

Asestó un golpe mediático con
lo de Roma Y se obligó a la disci
plina El Vaticano dejó en claro que
nadie podía adelantarse con las fo
tos. Gálvez tuvo que esperar dos
días para revelar la evidencia de su
encuentro, Sheinbaum, diez minu
tos. La diplomacia vaticana no co
me lumbre.

Gálvez dejó de lado el hacer
panchos, el sustentar en provocacio
nes la posibilidad de arañar puntos
para arrancar la campaña en marzo
en condiciones de menor desigual
dad. Un giro en la víspera
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

En el refectorio del convento los
monjes consumen su magra ración
mientras uno de ellos lee algún libro
de piedad.

En esta ocasión, el lector narra el
milagro hecho por Josué, quien hizo
que el sol se detuviera en lo alto de la
bóveda celeste.

Un mal milagro fue ése comentó
San Virila por lo bajo.
El padre prior alcanzó a oírlo y le pidió
que repitiera sus palabras.

El frailecito, humilde, se disculpó
apenado:

Perdóneme, su reverencia. Incurrí
en el atrevimiento de decir que ese
milagro, el de hacer que el sol se
detuviera, fue un mal milagro.
Le preguntó el prior:

 ¿Por qué piensa usted tal cosa?

Respondió San Virila:

Porqüe eso atentó contra el orden
natural, y el orden natural es el mayor
milagro.

Hasta mañana!...
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Desgracias
Maquiavelo era un cabrón bas

tante maquiavélico. A él se
atribuye la máxima según la

cual el fin justifica los medios. Otros di
cen que tal frase es invención jesuítica
Los jesuítas han tenido siempre muchos
malquerientes. El diccionario de la Aca
demia, en la acepción segunda del voca
blo, dice que "jesuíta" equivale a hipócri
ta, taimado. Sea como fuere, yo no acepto
eso de que.el fin justifica los medios. Al
estudiar "El Príncipe", obra emblemáti
ca del avezado zorro florentino, les decía
yo a mis alumnos de Teoría del Estado
que el fin está en los medios igual que el
fruto en la semilla Si la semilla es mala
el fruto será igualmente malo. Si los me
dios son ilícitos o inmorales, el. fin, por
bueno que sea, quedará contaminado
por ese pecado original que lo inficiona
y lo priva de sentido ético. En su recien
te libro "¡Gracias!" el presidente López
ofrece disculpas a sus críticos (él los lla
ma "adversarios"), a quienes denostó a
lo largo de todo su sexenio llamándolos
con adjetivos agraviosos: corruptos, cha
yoteras, vendidos, reaccionarios, e inclu
so traidores a la patria Afirma que tales
agresiones eran necesarias para consa
grar el sublime ideal del amor al prójimo.
¡Bonito modo de alcanzar esa utopía!

No es posible hacer el bien haciendo el
mal El bien acompañado de maldad no
es bien completo; es maldad que busca
justificarse, adquirir carta de legitimidad.
A mí nada tiene que agradecerme el cau
dillo de la 4T. En primer lugar jamás vo
té por éL No he debido hacer público mi
arrepentimiento por haber creído en sus
promesas de cambio, en sus ramplonas
prédicas moralizantes, en su republica
na austeridad al mismo tiempo juarista
y franciscana Luego, he criticado sus
acciones cuando las he creído contra
rias al interés de la nación, y he señala
do sus abusos de poder, su autoritarismo,
su demagogia populista; lo mucho malo
que ha construido en contraste con lo
mucho bueno que por soberbia destru
yó. A mí no me diga "¡Gracias!", pues a
mi juicio su sexenio ha sido una sucesión
continua de desgracias. Y lo que felta to
davía.. Doña Generina era madre de 10
hijos, y pidió la ayuda de la beneficen
cia pública para darles alimento, vesti
do, techo, educación y tenis de marca
La trabajadora social le preguntó: "¿Y su
esposo?". Contestó ella "Murió hace 11
años". "¿11 años? se sorprendió la chi
ca ¿Y entonces esos 10 hijos?". Replicó
doña Generina "Señorita murió él, no
yo".. Vendado de pies a cabeza igual que

momia egipcia aquel sujeto estaba pos
trado en una cama de hospital. Cierto
amigo suyo fue a visitarlo. "¿Qué te suce
dió?". Respondió con feble voz el lacera
do: "Estoy aquí por mis creencias". "¿Có
mo por tus creencias?". "Creí que el ma
rido andaba de viaje"... Don Martiriano
se sorprendió al ver frente a su casa un
enorme camión de mudanzas. Le pre
guntó a su esposa "¿Y ese camión?". Le
explicó doña Jodoncia "Mi mamá viene
a pasar unos días con nosotros"... Don
Astolfo, señor de los de antes, invitó a
merendar en su casa a la señorita Hime
nia y le ofreció, obsequioso: "Amiga mía
¿gusta usted una copita de vermú?". Ella
declinó la invitación: "No, porque se me
sube". "¡Señorita! protestó don Astolfo
con ofendida dignidad ¡Soy un caballe
ro!"... En la habitación número 210 del
Motel Kamawa el vehemente e impe
tuoso galán observó sorprendido que los
dedos de los pies de su dulcinea se mo
vían hacia adelante y hacia atrás siguien
do el ritmo del in and out, que así llama
el escritor inglés Anthony Burgess "La
Naranja Mecánica" al acto del amor.
Le preguntó, intrigado: "¿Por qué se
mueven así los dedos de tus pies?". Res
pondió ella "Porque no me diste tiem
po de quitarme la pantimedia"... FIN
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En flagrancia

Mujeres en la
seguridad privada

GUSTAVO
FONDEVILA
enflagrancia a reforma.com

En abril, la Ciudad va a al
bergar la Expo Seguridad
México con una novedad
relevante: la feria va a in
cluir un foro propio para
las mujeres involucradas en
temas de seguridad (Wo
men in Security Forum).
En realidad, lo que hace la
Expo Seguridad sólo es re
gistrar un fenómeno relati
vamente nuevo: la crecien
te participación de mujeres
en un ámbito tradicional
mente reservado para hom
bres: la seguridad privada
(y pública).

Al punto, que las mu
jeres ya representan el 26.6
por ciento de las exposi
ciones especializadas y en
cabezan importantes orga
nizaciones del sector. Por
ejemplo, la directora de la
Asociación Mexicana de
Empresas de Seguridad Pri
vada (AMESP) Verónica

Torres, de la Asociación
Nacional de Empresas de
Rastreo y Protección Vehi
cular (ANERPV) Norma
Carrillo, hasta hace poco,
de la ASIS (organización lí
der para profesionales de
seguridad) Brisa Espino
sa, y de la propia Expo Se
guridad Laura Barrera. El
sector privado parece estar
haciendo lo que las institu
ciones públicas no pueden:
la paridad de género en la
seguridad, en otras palabras,
la incorporación de mujeres
en todos los roles.

«¿TÚ VAS A TOMAR
LAS DECISIONES?*
Todavía falta muchísimo
por hacer, pero tratándose
de uno de los sectores más
"patriarcales" y conserva
dores del mercado laboral
mexicano, el avance es in
teresante Las lideresas de

empresas importantes to
davía recuerdan las épocas
donde eran las únicas mu
jeres sentadas a la mesa de
negociaciones y la pregun
ta detonante común era:
"¿realmente vamos a hacer
el trato contigo?".

Sin contar cuando las
confundían con secreta
rias y les pedían agua o ca
fé. Los desafíos iban desde
el respeto de la posición de
autoridad, el acoso y la fal
ta de oportunidades hasta
horarios laborales y un en
torno físico pensado exclu
sivamente para los hombres
(sin vestidores ni baños para
las mujeres). Desde ahí hay
que valorar que, en la actua
lidad, el área de certificacio
nes en seguridad industrial
(maquinaria) esté liderada
directamente por mujeres o
que los servicios de investi
gación, protección y seguri
dad estén básicamente com
puestos por personal feme
nino (64.9 por ciento).

Esto no es tan raro por
que la industria de la seguri
dad le da cada día más va
lor a la comunicación, ha
bilidades interpersonales,
diversidad, y tecnología de
vanguardia Según el mer
cado se va volviendo más
complejo, sofisticado y di'
námico, las mujeres son na
turalmente más requeridas.
Es decir, que los atributos
de la fortaleza física van a

ser progresivamente "des
plazados" por la inteligencia
emocional. Y a esto hay que
sumar la constancia, com
promiso y honestidad de la
mujer.

En entrevista con Lau
ra Barrera, la directora des
taca que la fuerza laboral
de los establecimientos de
vigilantes de seguridad du
rante el tercer trimestre de
2023 fue de 867 mil perso
nas, con un alto (y crecien
te) grado de paridad de gé
nero. Sobre todo, en com
paración con las fuerzas del
Estado, donde la relación es
de 82.1 por ciento de hom
bres frente a 17.9 por ciento
de mujeres.

La edad media de la
fuerza laboral femenil fue
de 44 años y la varonil fue
de 45.4. Pero no todo son
rosas. El salario promedio
de los hombres en el sector
privado fue $5.92 mil pesos
mientras que el de las muje
res fue de $5.55 mil pesos.

Y esta diferencia es in
comprensible, si se toma
en cuenta que el promedio
de escolaridad de las muje
res es más alto que el de los
hombres (10.3 años frente a
9.71 años). Esto significa que
la fuerza laboral femenina
todavía no es valorada en
todo su potencial. Aunque
se ha avanzado bastante,
todavía quedan temas por
resolver.
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¿Y el orgullo politécnico
de Canal Once flOnüe
quedú?
::::: Qué resbalón se dio Canal On
ce con su nuevo programa "Res
pondes o Resbalas". La vibra entre
los conductores Edy Smol, Danie
la Cordero, Yazmín Jalil y monero
Rapé es extraña y el timing no es
bueno, quizás son gajes del primer
programa. El show consiste en

realizar una trivia de cultura ge
neral a un invitado en especial y
que cada vez que éste se equivo
que debe realizar un reto. Para el
primer episodio íue la exfiscal de
la Ciudad de México, Ernestina
Godoy, quien se lució con su baile
del Jarabe Tapatío y entonando
su canción preferida, La Patita.
La cuestión es que las preguntas
eran absurdamente fáciles, como
"¿Cuál es el precio de un viaje en

el metro?', entrelazadas por una
improvisada entrevista al invitado.
Definitivamente no es el pían
ideal para una noche de domingo.

las promesas que
Züfliga no cumplió
::::: Nos cuentan que en el Sindi
cato de la Secretaría de Cultura
hay gran inconformidad porque
Antonio Zúñiga, director del Ce
nart, se comprometió a separar de
su cargo a funcionarios que estu
vieron implicados en situaciones
bastante polémicas; el problema
es que a Zúñiga le rastrearon un
oficio en el que pide el regreso de
una de ellas: Melina Bernal, direc
tora de Administración. Se espera,
nos adelantan, una semana de
protestas. (Escríbannos a colurn
naerimenycastigo@gmail.com)
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¿Cuántos fueron en realidad
a la manifestación ciudadana?
::::: En la guerra de cifras con motivo de la mani
festación ciudadana ayer en el Zócalo de la Ciu
dad de México, tanto el gobierno capitalino como
los organizadores se fueron a los extremos en sus

primeros cálculos. Mientras el
11 reporte de la policía capitalina
l| cuando el exconsejero presiden
13 te del INE Lorenzo Córdova

urfl g pronunció su discurso fue de 30
ü mil asistentes, los oiganizado
§ res, al termino del acto, sostu

/ f ° vieron que se habían concéntra
la do 700 mil personas en la Plaza

Lorenzo de la Constitución. Más tarde, el
Córdova gobierno de la Ciudad encontró

en algún lugar a 60 mil perso
nas, y ajustó su cifra a 90 mil asistentes. Nos ha
cen ver que en ambos lados no solo conciben de
manera diferente a la democracia, sino que tam
bién la aritmética. ¿Cuántos fueron en realidad a
la manifestación ciudadana?
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Marcelo aún sin decidir
si va al Senado
::::: Ayer, en el registro como candidato presiden
cial de Claudia Sheinbaum estuvo entre los in
vitados Marcelo Ebrard. excontrincante de doña
Claudia en el proceso interno de Morena Nos co
mentan que el excanciller aún no decide su futu
ro, pero aseguran que sus dos opciones son ir al
Senado de la República o, en caso de que Shein
baum gane la elección del 2 de junio, integrarse al
gabinete. Cercanos a Ebrard, aseguran que, tras la
disputa por la candidatura morenista, el exaspi
rante presidencial obtuvo el segundo lugar en las
preferencias y que en el acuerdo con Morena le
tocaría un escaño, pero que, por ahora, mantiene
negociaciones para que miembros de su equipo
tengan un lugar antes que él en el Congreso.

Morenlstas inconíormes con
designaciones al Congreso
::::: Tras la designación de candidaturas a la Cá
mara de Diputados y el Senado en Morena, nos
comentan que muchos dentro del partido oficial
quedaron varios inconformes. Hoy, habrá una
manifestación en la sede nacional de Morena, pa
ra protestar, nos dicen, por la imposición de per
sonajes ignorando a la militancia de la autollama
da Cuarta Transformación. La molestia, nos seña
lan, alcanza a senadores y diputados federales
que no obtuvieron alguna postulación. Habrá que
ver si estos legisladores inconformes participan
en la protesta de hoy.
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Condena góber Monreal
inseguridad... ¡en Aguascallentes!
::::: El que "se mordió la lengua en Zacatecas",
nos platican, fue el gobernador David Monreal
Ávila (Morena), pues tras el asesinato de un em
presario fresnillense en la entidad hidrocálida, se

ñaló que "se ha descompuesto '
mucho Aguascalientes (...) allá
no es menor el asunto, fue en el
interior de un restaurante", y
alardeó de que su gobierno
blindó la zona, porque recién
desarticularon una banda crimi
nal en el límite de ambos esta
dos. Nos indican que pareciera
que la gobernadora Teresa Ji
ménez (PAN) le contestó en un

David Monreal evento público, donde recordó
Ávila que las personas en cuestión

eran de Zacatecas: "Luego pien
san que al venir a Aguascalientes pueden cometer
cualquier delito", y sentenció que en su estado "el
que la hace, la paga". ¡Qué tal!
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Funcionaría con doble candidatura
::::: Desde Coahuila nos comentan que "la que no
tiene llenadera" es la excoordinadora regional de

programas de desarrollo en La
Laguna, Cintia Cuevas Sán
chez (Morena), pues a pesar de
que su nombre está en la lista
para ser la candidata a diputada
federal por el Distrito 6, insiste
en querer ser la candidata de
Morena a la alcaldía de To
rreón. Nos aseguran que doña
Cintia se aferra a ser la elegida,
pues en corto afirma que no se

Cintia Cuevas conformará con una diputación
Sánchez federal y trae puesta la mira en

la silla del ayuntamiento, aun
que otros se mueren de envidia y quisieran su lu
gar. A ver si no le pasa "como el perro de las dos
tortas". ¡Auch!

Se cierra competencia panista
por OthOn P. Blanco
::::: Donde las cosas pueden ponerse interesantes
en Quintana Roo, nos platican, es en el municipio
de Othón P. Blanco, con cabecera en la ciudad de

Chetumal, pues resulta que la
elección del aspirante de la
alianza PRIPAN a la alcaldía no
está del todo cantada. Nos ex
plican que la definición de la
candidatura estará en manos
del partido blanquiazul, y mien
tras algunos dicen que el elegi
do será Germán González,
hijo del secretario general del
Comité Estatal del PAN, Ger

Hassan mán González, resulta que el
Medina abogado y académico Hassan

Medina está dando la sorpresa,
pues tiene más experiencia, arrastre y simpatías
entre los electores e, incluso, puede dar la pelea a
Morena, que sigue deshojando la margarita para
definir sus fichas. ¿Será que el PAN dará la pelea?

Viudas
de mineros
mantienen
la esperanza
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Candidatos a alcaides
se placean y miden toerzas
::::: Este domingo hubo dos actos relevantes en la
capital que fueron aprovechados por aspirantes a
alcaldes, tanto de Morena y aliados como de la

alianza PANPRIPRD. Primero,
aspirantes panistas, como Lía
Limón y Mauricio Tabe o la
perredista Alfa González, quie
nes buscan la reelección y Aies
sandra Rojo, aliancista que
quiere gobernar Cuauhtémoc,
entre otros, participaron en la
concentración por la defensa de
la democracia en el Zócalo.Mauricio

Tabe Luego, al mediodía, en el INE,
en el acto de registro de Clau

dia Sheinbaum como candidata de Morena a la
Presidencia estuvieron entre los invitados los as
pirantes morenistas a demarcaciones, como Alei
da Alavez para Iztapalapa y Lourdes Paz para
Iztacalco y todos se tomaron fotografías, incluso
con Ornar García Harfuch, aspirante al Senado.
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Apuesta alianza PANPRIPRD
por Orvañanos a Cuajimalpa
::::: Por cierto, nos cuentan, que el PANPRIPRD
acordaron postular a un panista, Carlos Orvaña
nos, para buscar ganar la alcaldía de Cuajimalpa,
 la cual hoy es gobernada por el

? expriista Adrián Rubalcava.
a Nos recuerdan que don Carlos

fue delegado de dicha demarca
ción, en la cual, por cierto, no
terminó su trienio (20092012),
pues quería contender por la
candidatura a la Jefatura de Go

  bierno. Nos dicen que en el blo
Carlos que opositor consideran que le
Orvañanos puede dar batalla al abanderado

de Morena, Gustavo Mendoza,
un cercano colaborador de don Adrián. Veremos
si el exdelegado anda desencanchado o toma
condición pronto.

Reaparece exalcalde de Neza
con candidatura
::::: El que finalmente apareció en la lista de can
didatos de Morena para una diputación federal
fue el exalcalde de Nezahualcóyotl, Juan Hugo

de la Rosa García. Aunque no
o lo hizo para algún distrito elec
a toral del municipio que gobernó

durante dos periodos de tres
años, luego de que se reeligió,
sino que fue asignado para el
distrito 17 de Ecatepec. Nos di
cen que, aunque fue una deci
sión de la dirigencia nacional

Juan Hugo de del partido guinda, los aspiran
la Rosa tes de Ecatepec no quedaron

muy contentos con la determi
nación, pero hay que recordar que don Juan Hu
go es muy cercano a la candidata presidencial
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Zócalo lleno: empieza a tomar
forma "el factor ciudadano"
La demostración de fuerza

que dio ayer la sociedad civil
organizada es todo un men

saje para lo que viene en las elec
ciones del 2 de junio. Todas las en
cuestas que hoy dan una ventaja
importante a la candidata del ofi
cialismo, Claudia Sheinbaum, pue
den palidecer y derrumbarse si el
"factor ciudadano" se decide a salir
masivamente a votar en los próxi
mos comicios para expresar su opi
nión sobre el actual gobierno de
Andrés Manuel López Obradory su
posible continuidad.
El Zócalo lleno, junto con las prin

cipales plazas públicas de toda la Re
pública, sin camiones mandados des
de los estados, sin los buidos y cos

tosos acarreos de las clientelas parti
distas y, sobre todo, sin más consigna
que la defensa de una democracia
que se avizora en riesgo, es un claro
termómetro de la molestia ciudadana
que está creciendo ante el abandono
de las principales problemáticas del
país, y podría desembocar en un voto
de castigo a este gobierno. Y que no se
engañen los partidos opositores por
que no son ellos los que mueven ni
convencen a los ciudadanos incon

formes que no necesariamente ven
bien a sus candidatas y candidatos: la
oposición ha sido rebasada y se ve
muy pequeña y mezquina frente a la
ola ciudadana que amenaza conver
tirse en un tsunami.

Y ese es el peor error que hoy van

a cometer en su soberbia el presi
dente y su candidata, junto con toda
sus hordas de bots, opinadores y de
más entenados y fanáticos a los que
les hizo justicia la transformación:
descalificar a las manifestaciones
masivas de ayer domingo en todo el
país, etiquetándolas como "marcha
de la derecha" y repitiendo su rosario
de quejas y ataques contra Claudio X
y compañía, es algo que sólo refleja
la soberbia y la ceguera de los que
hoy detentan el poder.
Porque sin quitar ni negar que ese

y otros empresarios sí están detrás de
varias de las organizaciones civiles
convocantes y sí las financian y pro
mueven este tipo de manifestacio
nes, la inmensa mayoría de los ciu
dadanos que asisten a lo largo y an
cho del país y que son representati
vos de todos los niveles de la clase
media mexicana desde la más baja
hasta la media alta— no obedecen
consignas ni del empresariado ni de
nadieysólolosmueve un sentimien
to de hartazgo, de enojo y de rechazo
al gobernante que juró ser la "espe
ranza" y terminó siendo otra decep
ción más, pero que además se trans
formó en una amenaza autoritaria
para el futuro de la República.
Ha pasado históricamente y sigue

pasando en la actualidad. Fenóme
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nos como el de Javier Milei en Ar

gentina, el triunfo de Trump en el
2016 en Estados Unidos, o el del
PSOEPodemos ese mismo año en
España, no se entenderían sin el
"factor ciudadano" que rebasó a los
partidos y logró triunfos y alternan
cias contundentes tanto hacia la iz

quierda como hacia la derecha. En
México también ha sucedido en al
menos dos ocasiones de nuestra jo
ven democracia: en el año 2000
cuando la ola ciudadana se sumó al
folclórico candidato del PAN, Vicen
te Fox, para sacar al PRI de Los Pinos
por primera vez en 75 años, y más
recientemente cuando los ciudada

nos apartidistas confiaron en López
Obrador para castigar la descarada
corrupción en el sexenio peñista.
Cada vez hay más señales y razo

nes, cada vez más claras y evidentes,
de que esta próxima elección, aún
no está definida. Y quien la definirá
podrían ser las estructuras políticas
y partidistas, con todo y sus bases
clientelares; pero también la deci
sión final podría estar en el multi
citado "factor ciudadano", que si
emerge con toda su fuerza, como se
asomó ayer en las movilizaciones
que son apenas una pequeña mues
tra del voto ciudadano y apartidista,
entonces sí que se agarren los que
sueñan con la continuidad de un
nuevo régimen cada vez más into
lerante y autoritario. •

Fecha: 19/02/2024

Página: 5

Area cm2: 323

2 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 34,011

Página 7 de 247 Índice



¡Narco presidente!"
JA Zócalo lleno, miles de

personas gritaron al pie
rl del Palacio donde vive
ndrés Manuel López Obrador:
narco presidente!". La arenga se
pitió unay otra vez este domin
> por la mañana en la marcha
)r la defensa de la democracia
invocada pordistintasorganiza
ones de la sociedad civil y res
ddada por la oposición al régi
ien. En el templete nadie pidió a
s asistentes lanzar esa consigna.
[ micrófono nadie animó a la

plaza a gritarle tal descalificación
al primer mandatario. Tampoco
abordó ese tema el discurso cen
tral de la manifestación, emitido
por el expresidente del INE, Lo
renzo Córdova. De manera orgá
nica, el Zócalo de la Ciudad de
México —ese que López Obrador
considera su propiedad privada—
le gritó una y otra y otra vez que
era un narcopresidente.
Cuatro horas más tarde, la Fis

calía General de la República
emitía un comunicado que ter
minaba de hundir el discursoofi
cial de que era "un montaje" la
declaración del líder del cártel de
Los Ardillos, Celso Ortega Jimé
nez, sobre dinero del narco en la
primera campaña presidencial
de López Obrador. Un comuni
cado que dejó en ridículo al pre
sidente, sus propagandistas y sus
periodistas funcionales.
Desde hace casi tres semanas,

AMLO no ha podido sacudirse el
mote de "narcopresidente" que
ha inundado las redes sociales.
Empezó por un reportaje del muy
respetado medio estadounidense

ProPublica que relataba que cinco
testigos declararon a la DEA que el
cártel de Sinaloa dio 2 millones de
dólares a la campaña presidencial
de López Obrador en 2006. Y se
potenció cuando el jueves, en el
noticiario a mi cargo en Latinus,
presentamos declaraciones del lí
der del cártel de Los Ardillos quien
aseguró que en ese mismo año él
atestiguó que el grupo criminal de
Los Zetas —al que pertenecía en
tonces— finando y operó electo
ralmente para López Obrador.

El presidente dijo al día siguien
te que era un montaje. Sugirió que
no era el líder de Los Ardillos, sino
un encapuchado. El obispo de la
región —avalado por el propio
AMLO para buscar una tregua con
los capos de la mafia— aseguró
públicamente que sí se trataba del
jefe criminal. El presidente jugue
teó con que la entrevista no se ha
bía grabado en el estado de Gue
rrero sino en el turístico Valle de
Bravo. El mismo obispo lo des
mintió: sí fue en Guerrero.

Los propagandistas del go
bierno y los periodistas funcio
nales al régimen trataron de des
quitar el sueldo. Tuitearon, hicie
ron mesas de análisis, entrevis
tas. Se esforzaron en contrarres

tar la declaración explosiva. Ale
garon que el líder de Los Ardillos
se veía muy joven, que hubiera
sido un niño en 2006. El propio

obispo aclaró que Celso Ortega
Jiménez tiene 48 años de edad.
Luego salieron con que el cártel
de Los Zetas no existía en el año
2006. Se comprobó que había re

portajes publicados sobre ellos
desde el 2004.
Pero nada los ridiculizó tanto

como el desmentido desde dentro.
Ayer, cuatro horas después de los
gritos de "narcopresidente" que
inundaron el Zócalo, la Fiscalía
General de la República revivió el
expediente contra el líder de Les
Aidillos(al que habían dejadoope
rar en paz, hasta que tuvo la osadía
de cuestionar a López Obrador, el
delito más grave en este país) y
emitió un comunicado exhortan
do al líder de Los Ardillos que
aportara pruebas de sus dichos. En
la prisa por exonerar al presidente,
terminó admitiendo la veracidad
del personaje y la entrevista;
"En los diversos expedientes

penales que se le siguen a la or
ganización criminal denominada
"Los Ardillos", se ha abierto de in
mediato un desglose con objetode
que Celso "O", supuesto líder de
esa agrupación, sea localizado pa
ra que, en su caso, ratifiqueycom
pruebe debidamente las afirma
ciones que realizó ante un medio
periodístico. En tanto esto se logra,
se le exhorta a dicho individuo pa
ra que, también de inmediato, y
por el medio idóneo más práctico
al que tenga acceso, haga llegar a
esta Representación Social todos
los datosy pruebas que le den sus
tento y credibilidad a su referida
declaración periodística".
¿No que era montaje? •
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Claudia Buch está preocupada
Todos lo estamos. Pero las

preocupaciones de Buch nos
deberían preocupar aún más.

Después de todo, esta alta funcionaría
europea ha sido recientemente pues
ta a caigo de la delicadísima tarea de
regular a los bancos y otros entes fi
nancieros del continente. Tal como
sabemos, cada cierto tiempo estalla
una crisis económica que le hace per
der sus ahorros a muchos y obliga a
bancos y gobiernos a tomar medidas
altamente impopulares. Si bien el fo
co de la supervisión bancada de la se
ñora Buch y su equipo se centra en
Europa, el sistema financiero interna 
cional está tan interconectado que las
decisiones de los reguladores euro
peos afectarán a los bancos de todo el
mundo, y a sus clientes.
Hace unos días, en su primer dis

curso público, Claudia Buch alertó
que los bancos no son inmunes a
"eventos inesperados" y a nuevos
riesgos. La funcionaría insistió en
que "hay una alta incertidumbre con
respecto al impacto que tendrán los
conflictosgeopolíticos, el cambio cli
mático, las tendencias demográficas
y la digitalización, y que ya están for
zando a cambiar la manera como
producimos y consumimos".
¿Qué hacer? "La complacencia no

es una opción", dijo la señora Buch.
Tiene razón. Pero si bien la compla
cencia puede ser una tentación para

políticos, banqueros o empresarios,
no lo es para los cientos de miles de
personas que todos los días, en al
guna ciudad del mundo, salen a la
calle a protestar. La protesta callejera
siempre ha existido, pero se ha ido
haciendo cada vez más frecuente y
sus motivaciones más variadas. Esto
lo sabemos gracias a Thomas Carot
hers y Brendan Hartnett, investiga
dores del Carnegie Endowment for
International Peace un think tank
basado en Washington (y organiza
ción a la cual pertenezco).
Carothers y Hartnett informan

que 2023, el último año para el cual
se tienen datos, fue particularmente
conmocionado: "... Aparecieron
nuevas protestas en 83 países, de Chi
na a la República Democrática del
CongoydelrakaMacedoniadel Nor
te. Siete países que no habían expe
rimentado protestas significativas en
los últimos cinco años en el 2023 en
traron al grupo: Dinamarca, Poline
sia Francesa, Mozambique, Noruega,
Irlanda, Surinam y Suecia". No sólo
han aumentado los países donde la
gente toma calles y plazas, sino que
las razones por las cuales lo hacen
son más diversas. Algunas de las más
numerosas manifestaciones fueron
en defensa de la democracia Concre
tamente en reacción a cambios en el
sistema judicial y las alteraciones del
sistema electoral orientadas a con

centrar el poder en el jefe del gobier
no y sus aliados. En 2023, estas ma
nipulaciones antidemocráticas las
vimos entre otros en Polonia, Israel,
NigeriayMozambique. Una sorpresa
ocurrió en Guatemala, donde una
nueva coalición de grupos sociales e
indígenas logró que Bernardo Aréva
lo, el ganador de las elecciones, pu
diese tomar el control del gobierno a
pesar de los esfuerzos de sus adver
sarios por impedirlo.
Pero no fue sólo la política. La

economía y sus consecuencias so
ciales también nutrieron las protes
tas. La mala calidad de los servicios
públicos también suele ser un dis
parador de protestas de la gente. En
Sudáfrica hubo más de 100 mani
festaciones propulsadas por la ma
la calidad del servicio eléctrico.
Nuestra era está suspendida en

tre los riesgos de las altas finanzas
que preocupan a líderes como
Claudia Buch y los remolinos ca
llejeros que estremecen a cada vez
más ciudades del mundo. La tur
bulencia que nos envuelve viene
al mismo tiempo de arriba y de
abajo, y configura una nueva rea
lidad inédita e incierta cuyas con
secuencias apenas estamos co
menzando a conocer. •

Miembro distinguido del Carnegie
Endowment for International Peace
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I PAPU ROJAS

Menos agua y más
sismos. Podría no ser
casualidad
A los muchos retos que tiene la Ciudad

de México, se suma ahora el de atender
las consecuencias de los llamados mi

crosismos. Estos movimientos telúricos de baja
intensidad con epicentro en el propio Valle de
México, se han presentado con una periodicidad
inusual en los meses recientes. Expertos de la
UNAM destacaron que "del 3 de diciembre de
2023 al 10 de enero de 2024 se presentaron 23
con magnitudes que van de 1.1 a 3.2, en las alcal
días Magdalena Contreras y Alvaro Obregón".
Si bien este tipo de sismos no son un fenóme

no nuevo, los más recientes sí causaron daños.
Eso generó una observación más detallada que
llevó al descubrimiento de una grieta que cruza la
zona de Mixcoac con una longitud mayor a un ki
lómetro. Los investigadores del Instituto de Inge
niería de la Universidad Nacional Autónoma de
México han destacado la importancia de este es
tudio porque no se ha incluido en el atlas de ries
go de la ciudad ni se ha determinado el impacto
que puede tener en las construcciones de la zona.
El doctor en Ingeniería Civil, Leonardo Ramí

rez Guzmán, explicó que "la reactivación de esta
falla, a la que hemos propuesto llamar Plate
rosMixcoac, se debe a la acumulación de ten
sión en la región, y posiblemente también al
hundimiento del Valle de México, así como a la
recarga del acuífero en la Sierra de las Cruces,
que alimenta la zona metropolitana". Este últi
mo punto es esencial, porque implica que la ac
ción humana sí puede ser uno de los factores
detrás de estos sismos.
La Sierra de las Cruces, al igual que buena

parte de los cerros que rodean al Valle de Méxi
co, han perdido sus áreas verdes por las cons
trucciones y asentamientos irregulares. Esto ha
reducido la recarga del acuífero y ha cambiado
la naturaleza del suelo que sostiene a esta in
mensa ciudad.
Ya desde hace casi cinco años lo advertía el

doctor en urbanismo, Gustavo Madrid. En octubre
de 2018 me habló en entrevista del riesgo que re
presentaba la disminución del manto acuífero. Ex
plicaba que los huecos que dejan de llenarse de
agua se pueden traducir en hundimientos, grietas
y otras afectaciones. Cuando esto ocurre en una
zona sísmica, la preocupación es mayor.
El panorama que me describía hace un lustro

se ha vuelto más complejo y urgente: tenemos
menos agua y más sismos. Esto no necesariamen
te es una casualidad. Lo primero podría, al menos
parcialmente, ser detonador de lo segundo. El
diagnóstico no es nuevo. Las recomendaciones
para atenderlo tampoco. Sin embargo, los intere
ses económicos y políticos han pesado más que
las conclusiones de los expertos. Algunos de los
daños ya son irreversibles, pero otros aún pueden
prevenirse. Hoy, mientras la ciudad se hunde y se
sacude, pagamos los pecados del pasado sin evitar
una devastación mayor en el futuro. •

@PaolaRojas
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Una Ciudad cuidadora
de infancias
Casi 20% de quienes habitan

la Ciudadde México son ni
ñas y niños, por eso, cuan

do pienso en una ciudad utopía, di
seño en mi mente un lugar donde
las infancias puedan ejercer sus de
rechos plenamente, aquellos esta
blecidos en la Ley General de los
Derechos de Niñas, Niños y Ado
lescentes de los que, todavía hoy,
no todos gozan. Y es que en el país
se estima que 3.3 millones de niñas
y niños son víctimas de trabajo in
fantil, violentando así su derecho a
la educación, al descanso y al es
parcimiento, como lo dicta el artí
culo 13 de dicha ley.
Imagino también una ciudad

donde niñas y niños se desarro
llen en un ambiente inclusivo, en
el que, por ejemplo, haya opciones
de movilidad, esparcimiento y
formación para que 7.8% de las y
los menores que, de acuerdo con el
Inegi, viven con algún tipo de dis
capacidad en nuestra capital se se
pan parte de la sociedad y no su
fran discriminación. Sobre todo
quiero que todas y todos puedan
acudir a la escuela.
Anhelo Escuelas Utopía con al

bercas, salas de música con instru
mentos, salones de cómputo e ins
talaciones deportivas. Escuelas
Utopías que garanticen a las infan

cias su derecho al futuro.
En su libro La ciudad de los ni

ños, el pedagogo italiano Francesco
Tonucci nos invita a construir un
nuevo modelo de ciudad, donde las
infancias participen en su comuni
dad y cuenten con espacios segu

ros, formativos y recreativos que les
permitan echar a volar libremente
todas sus capacidades. De acuerdo
con la filosofía del europeo, una
ciudad segura para los más peque
ños es indicador de una ciudad jus
ta e igualitaria para todas y todos.
Mi sueño es incorporar esta vi

sión a la Ciudad de México, donde
el espacio público, las calles y la se
guridad estén pensadas específica
mente para niños y niñas, quienes
también representan el presente de
nuestra Ciudad.

Lo realizado por el presidente
Andrés Manuel López Obrador y la
doctora Claudia Sheinbaum en es
ta materia conforma los cimientos
para construir el país de la Cuarta
Transformación que soñamos, por
lo tanto, es necesario continuar y
profundizar la labor de una ciudad
cuidadora de las infancias.
Prueba de los avances en la ca

pital es el programa Bienestar para
Niñas y Niños, Mi Beca para Em
pezar, que ha garantizado que las y
los estudiantes de educación bási

ca reciban un apoyo económico pa
ra que no abandonen sus estudios.
Este apoyo, que comenzó con 350
pesos mensuales por niña o niño en
2019, se ha casi duplicado para lle
gar a los 650 pesos mensuales.
Queremos también construir

una ciudad sana, con menores bien
alimentados, donde la obesidad y
el sobrepeso dejen de afectar a 19%
de los menores que hoy lo padecen
en la Zona Metropolitana del Valle
de México, según la Encuesta Na
cional de Salud y Nutrición 2022.
Vamos bien, se han logrado mu
chos avances, pero todavía pode
mos profundizar el trabajo para ce
rrar las brechas de derechos.
Aunque lo más común es pre

guntarles a las niñas y niños qué
quieren ser de grandes, a mí me en
canta que me pregunten qué qui
siera hoy de volver a ser pequeña.
Por eso tengo siempre en mi escri
torio el libro de Tonucci, una fuente
de inspiración para crear espacios
estimulantes de la creatividad, ca
lles que fomenten la colaboración y
el juego libre de estereotipos. Ya lo
hemos hecho, ¿seguimos soñando
con lo que queremos ser y hacer si
fuéramos chicos?

Fecha: 19/02/2024

Página: 21

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Clara Brugada

Costo: 25,903

Página 13 de 247 Índice



Rayuela
La descarnada narrativa

de los clérigos en
Guerrero muestra que ¡a
solución a la violencia

narca no sólo se logra con
pactos.
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La democracia como demagogia
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

A DEMOCRACIA, NO cabe duda,
es el mejor instrumento de la demaL gogia y el manjar de los truhanes.

AYER, EN UN Zócalo que, aunque
se vio lleno, sólo atiborraron las pala

bras de los noticieros y no los confundidos, los
decepcionados y los contrarios, que hubieran
querido más gente sobre la plancha de la plaza
mayor del país, se repitió el fracaso rosa.

LA DEMOCRACIA VOLVIÓ a caer en manos
de los mismos que la enmascararon, aunque
esta vez, como ya ha sucedido, no convenció
ni a los jefes del cártel inmobiliario que se
paseaban entre las filas ralas de los asistentes,
porque en boca del falsario la democracia no es
más que demagogia.

EL DISFRAZ NO le iba bien. No le quedaba
la sencillez de camisa blanca y el pantalón de
mezclilla. Tieso como es, parecía como si nun
ca se hubiera quitado el traje y la corbata de las
fotos de su reinado, tantas veces repetidas.

NO OBSTANTE, HABÍA que admitir su
valentía. Sinvergüenza alguna apuntó que la
democracia está en riesgo por los cambios que
se pretenden para hacer la vida más justa, por
que dijo que no se vale cambiar las reglas que
engendraron la confusión y el desánimo ciuda
dano porque se ataca a la democracia.

ES MÁS, PRETENDIÓ hacer creer que el
triunfo electoral de la izquierda se debe al envi
ciado INE y no a los más de 30 años en los que
reinó la deshonestidad y el saqueo reflejados
en el aumento de pobreza y el nulo o poco cre
cimiento del país, indiscutible caldo de cultivo
para enraizar la violencia.

ESO DEFIENDE EL que ahora aparece como
el abanderado de los que ya no pueden robar.
El que en su ambición salió a medir sus posibi
lidades por si la seño de lasgelatinasya.no crece
y él encuentra el hueco y el pretexto legal para
montarse en el fracaso.

Y SI NO es para la grande, pues para cual
quier otro puesto que le permita mantener
el tranco de gastos que le dio el reinado en el
castillo del sur.

TOTAL, SE TRATA de impedir que alguien
con ideas de justicia vuelva a ocupar Palacio
Nacional, al que gente como él despreció por
que era un símbolo del pueblo.

ALLÁ, Al, ZÓCALO, arribaron muchos, mu
chos que no están de acuerdo. Fueron muchos
miles, muchos menos de los que se pretendía,
pero son muchos, algunos militantes de la
intransigencia y la impunidad; otros, decep
cionados. Un río de gente malinformada, pero
a fin de cuentas contraria al proceso de justicia
que propone la 4T.

Y SÍ, SON muchos, pero no tantos, no todos,
apenas la minoría beligerante que ya no tuvo
de otra, y sin decirlo, presentó a un nuevo con
tendiente de la derecha, que si no es para aho
ra, dentro de poco se envolverá en la bandera
de la imposición democrática, desde luego,
para asaltar la voluntad confundida de las víc
timas de la información tóxica.

COMO SIEMPRE SUCEDE en esto eventos,
el de ayer, que llevó el nombre, y sólo eso, de
"la defensa de la democracia", hizo que cada
quien viera con su propio cristal el acto. Unos
aseguran que en el Zócalo se reunieron hasta
medio millón de adversarios de la 4T; otros,
que no fueron 500 mil, sino 700 mil, y que no
hubo acarreados.

PERO DEL OTRO lado se dan cifras que,
sin hacer caso a las matemáticas del jefe de
Gobierno, que no parecen ajustarse alo que
sin ceguera parcial y sin vidrio de aumento
sucedió, buscan llevar agua a su molino, que
tampoco se vale.

ES DECIR: SE necesita estar lorenzo para po
ner o quitar lo que pasó ayer, aunque sea otra
página deprimente de la historia.

De pasadita
TAMBIÉN AYER, PERO en la plazolet a del
INE, Claudia Sheinbaum quedó registrada
como la candidata de las izquierdas electo
rales del país. Los militantes de los partidos
postulantes llenaron el lugar, pese a que las
rejas de la institución permanecieron cerra
das para ellos durante un buen rato. Ya ni la
hacen.

cd_perdida@jornada.com.inx
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La fuente de la juventud

DAVID BROOKS

EL FUTURO EN Estados Unidos,
visto por los que lo están here
dando, no es muy alentador. Una
generación que ha vivido con su
país desatando guerras durante casi

todas sus vidas (Irak, Afganistán, intervencio
nes en otros lugares, y participación indirecta
en las guerras en Ucrania y Palestina) y que
podría ver según científicos literalmente el
principio del fin de la vida humana en el pla
neta ante la crisis del cambio climático, entre
otras cosas.

LOS POLÍTICOS SIEMPRE dicen que casi
todo lo que hacen es "por nuestros hijos". Pero
esos hijos, según encuestas, no les creen mu
cho. La llamad a generación Z en EU los de
entre 12 y 26 años de edad no confían en las
principales instituciones políticas o sociales de
este país, reveló el sondeo más reciente sobre
el estado de la juventud por Gallup en septiem
bre de 2023. Entre las instituciones menos
confiadas por los jóvenes está, en primer lugar,
el Congreso, seguido por los medios, la presi
dencia y las grandes empresas tecnológicas.
Con la excepción de la ciencia, ninguna insti
tución goza de la confianza de una mayoría de
los jóvenes (https://news.gallup.com/opinion/
gallup/510395/genvoiceslacklustertrust
maj orinstitutions .aspx).

EL RECONOCIDO SONDEO nacional de jó
venes (18 a 29 años) de la Universidad Harvard
emitido en diciembre descubrió que los jóve
nes probablemente votarán menos en 2024
que en 2020. A la vez, la pluralidad no confía ni
en Biden ni en Trump sobre varios temas, des
de la guerra de Israel y Ucrania, hasta cambio
climático, violencia de armas de fuego, salud,
y seguridad pública, (https://iop.harvard.edu/
youthpoll/46theditionfall2023).

AI, ARRANCAR EL año electoral, sondeos
demuestran que hay un deterioro preocupante
del apoyo de Biden y la cúpula demócrata entre
los votantes jóvenes. Biden ganó por margen de
casi 25 puntos entre los votantes de 1829 años
en 2020 clave para su triunfo sobre Trump,
pero esaventaja se está esfumando.

PERO EL PELIGRO no es que los jóvenes
de repente voten más por Trump, sino que no
participen en la elección. Un 58 por ciento de
volantes entre los 18 y 34 años no están segu
ros que participarán en estos comicios, según
sondeo de Axios. Un gran segmento del voto
de los jóvenes por Biden en 2020 fue, en reali
dad, un voto contra Trump, y algunos observa
dores señalan que el presidente no ha hecho lo
suficiente para ganarse el apoyo de los jóvenes.

EL MOVIMIENTO POR un alto el fuego
inmediato y el fin de la complicidad estaduni
dense con los crímenes de guerra de Israel ha
sido encabezado por jóvenes en coaliciones
multirraciales con las más simbólicamente
potentes encabezadas por judíos y árabeesta
dunidenses, musulmanes y otrosrechazando
el discurso oficial de Washington. Más de 70
por ciento de votantes jóvenes desaprueban
del manejo de Biden de la guerra de Israel en
Palestina, según varias encuestas recientes
(New York Times, NBC News, Pew).

PERO NO ES sólo esa guerra. La semana pa
sada, integrantes de Sunrise Movement una
de las principales organizaciones ambienta
listas que surgieron recientemente y contri
buyeron a la derrota de Trump llegaron a la
sede nacional de la campaña electoral de Biden
exigiendo que él declare una "emergencia
climática" y que llame a un alto el fuego y deje
de financiar la guerra de Israel en Palestina.
"Financia el clima, no el genocidio", decían
las mantas, advirtiendo que si ignora estas
demandas, se arriesgará a perder la elección.
Unos 21 activistas de una organización de jóve
nes que ayudó a llevar al candidato a la presi
dencia fueron arrestados.

COMO SIEMPRE, A los jóvenes les toca
rescatarnos y uno agradece que algunos
siguen como sus antepasadosrecordando
que su papel es cuestionarlo todo, especial
mente lo que proviene de las "autoridades". Y
responder. "El mundo no será destruido por
aquellos que hacen el mal, sino por aquellos
que los observan sin hacer nada", se dice que
dijo Einstein.

The Who .My generation. https://www.youtube.
com/watch?v=gJecJ5SI5W0
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A Más de 70 por ciento de votantes jóvenes
desaprueban del manejo del presidente Joe
Biden de La guerra de IsraeL en Palestina,
según varias encuestas recientes. La semana
pasada, jóvenes de Sunrise Movement (en La

imagen) Llegaron a La sede de La campaña deL
mandatario demócrata para exigirle que
declare una "emergencia cLimática", llame a
un alto el fuego y deje de financiar La guerra de
IsraeL. Foto de Sunrise Movement en Internet
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¿Dogmas o
sano criterio?
HERNÁN GONZÁLEZ G.
UNA LECTORA DEVO

TA que sólo firma como
.Julia, desde un ciberca

fé reclama la insistencia de esta
columna en el tema de la muer
te digna, "como si llevara usted
alguna instrucción por parte
de un grupo secreto empeñado
en ignorar las leyes divinas y
con la soberbia de saltarse la
voluntad de Dios". Ahí está el
detalle, como dijo el clásico. A
la capacidad humana del propio
discernimiento juicio, cordura,
sensatez anteponemos dog
mas de fe considerados como
verdades eternas que fueron re
veladas por el mismísimo Dios a
algunos, quienes las imponen y
difunden desde la religión de su
preferencia. Con el debido res
peto, señora, ya son demasiados
los intermediarios que se amon
tonan entre Dios y la libertad
de cada una de sus criaturas ra
cionales ya que, con perdón de
los animalistas igualitarios, los
animales no racionales jamás
se plantean dilemas teológicos
o de fe; su sintiente conciencia
no da para tan to. Pontífice,
cardenales, obispos, párrocos,
teólogos, doctores, guías espi
rituales, clérigos de numerosas
órdenes, confesores y hasta uno
que otro sacristán suelen ser
consultados por los laicos,
ese conjunto de fieles o sen
cillos, como nos llamó algún
autor de la Biblia a los simples

mortales sin jerarquía alguna.
Así, por un lado se juntan la
ignorancia de sí mismos y de su
religión y, por otro, la autoridad
incuestionable de los represen
tantes de Dios, nombrados por
otros representantes de Dios
para imponer verdades eternas
con el propósito de orientar y
someter en nombre de Dios.

ASÍ COMO NO hay un texto bí
blico que indique los requisitos
para el matrimonio se alude a
las bodas de Canaán con deses
perada frecuencia, tampoco
hay una explicación sólida que
prohiba disponer de la propia
vida en determinadas circuns
tancias, sino que se advierte:
Somos mayordomos, no due
ños, de la vida que Dios nos ha
confiado. Es decir, seamos bue
nos administradores de sus per
tenencias pero sin desobedecer
su supuesta voluntad. Cuando
confundimos ética con religión
mezclamos valores y dignidad
persona] con un dogma y una fe
impuestos o adquiridos pero no
inherentes a la naturaleza hu
mana, por lo que la opción, nun
ca la imposición, de elegir libre
mente una muerte anticipada
en circunstancias que rebasan
la dignidad de la persona, no es
sino un acto de libre albedrío
orillado por numerosos factores
que sobrepasan la teología y el
escrúpulo ante mandatos por lo
menos dudosos.
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La salud del
presidente
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ

EL FISCAL ESPECIAL
nombrado por el Departa
mento de Justicia de Esta

dos Unidos para investigar si se
podía enjuiciar al presidente por
tenencia de documentos clasifi
cados no encontró ningún delito
por el cual se le pudiera juzgar.
Biden confesó "no recordar ha
berlos tenido en su posesión". Lo
grave fue que, excediéndose en el
encargo que le fue encomendado,
el fiscal declaró que Biden "es un
viejo demócrata de 81 años cuya
memoria es confusa, pobre y con
limitaciones significativas" (Ap, 8
de febrero). El regaño público que
recibió el fiscal no fue suficiente
para reparar el daño. Abundaron
las opiniones sobre la capacidad
de Biden para ser relecto, algunas
extremas sugieren que debe re
nunciar de inmediato en su propó
sito de relegirse.

EN SU EDICIÓN de febrero 12, la
revista Político hace una serie de
observaciones sobre los diferentes
escenarios que se presentan en
este complicado asunto. Entre
los principales, que "Biden no
tiene el propósito de renunciar a
su meta de relegirse y de la gran
dificultad para que a estas alturas
fuera avalado otro candidato
demócrata por las decenas de sus
cuadros dirigentes en todo el país;
la única forma en que se concre
taría una estrategia emergente

en la búsqueda de otro candidato
es que Biden renunciara volunta
riamente a relegirse o estuviera
físicamente impedido pero,
hasta el momento, a pesar de la
ansiedad en el partido, ninguna
de esas opciones existe. No hay
duda continu a Político de que
Biden contará con los delegados
necesarios para ser nominado
candidato en la convención demó
crata que se celebrará en junio".
La única opción es que, "con la
dignidad que le caracteriza, en un
acto "heroico", Biden concluyera
que no está en condiciones de ser
el candidato y decidiera no acep
tar la nominación dejando a los
delegados en libertad para apoyar
a otro postulante". En ese caso, la
dirigencia del partido abriría una
serie de consultas para que las
delegaciones asistentes elijan al
aspirante demócrata.
EN SU CAMINO a la candidatura
del Partido Republicano, Trump
también enfrenta críticas y una
serie de problemas derivados de
los 91 delitos de los cuales se le
acusa, que lo obligarán a pasar un
buen tiempo en tribunales. Lo ex
traordinario es que, a pesar de que
se le encontrara culpable de algu
no de ellos podría obtener la can
didatura republicana. Lo insólito
es que su popularidad aumente en
cada ocasión que se presenta en
un juzgado. Es la evidencia de
que son muchos los que piensan
como él, más de los que uno pu
diera imaginar.
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Un domingo cualquiera,// La facha de los nuevos
cruzados // Anécdotas por un correo electrón ico

ORTiZ TEJEDA

ES MEDIODIA DEL domingo 18
de febrero. En la Plaza de la Cons
titución un ejército ciudadano se
congrega para mostrar su fuerza e
intimidar al adversario. Véannos,

cuéntennos, reclaman orgullosos, ufanos y
hasta altaneros los congregados y, cuando lo
hayan hecho, multipliquemos por dos, porque
todos los aquí presentes venimos acompaña
dos con nuestro ángel de la guarda.

SOMOS LOS CRUZADOS, que igual que nues
tros abuelos en el año 1096 nos hemos decidido
a recuperar los santos lugares, los sacros terri
torios (el Zócalo, catedral de la democracia).
Pero igual que ellos, además de una ferviente
religiosidad, nos mueve, para que negarlo (¿y
cómo?) nuestra legitima decisión de luchar por
lo que somos, lo que sentimos y pensamos y,
sobre todo, por lo que tenemos y hemos con
seguido, atendiendo la instrucción divina, de
ganarnos el pan con el sudor de nuestra frente
(Génesis 3:1819). ¡Claro que esto del sudor de
nuestra frente, se trata de una metonimia que
significa "el uso del esfuerzo intelectual y físico,
con el fin de poder obtener los medios para vivir
y progresar." Por supuesto que cuando el Padre
Eterno se dirigió a Adán (el único varón existen
te en esos albores de nuestro planeta), no lo hizo
de manera personal, se refirió obviamente, al
género humano (por eso ganó la primera repre
sentación plurinominal de la historia, y sin pro
testa alguna). Este tema, sobre todo después de
la multitudinaria manifestación del mediodía,
merece una crónica y una interpretación serena
y equilibrada. La intentaremos en nuestra próxi
ma edición. Por hoy, venga un ¡corte! Y déjenme
iniciar otro tema, si bien diferente, pero que
tiene mucho que ver con el señor ministro Pérez
Dayán, nuestro personaje de la pasada semana y
su permanente ubicuidad y ambigüedad.

CUANDO VI EN mi lista de correos el nombre
de Rodolfo Veloz me entusiasmé sobremanera.
Se trata de un muy antiguo amigo al que respe
to, admiro y estimo profundamente. Comparti
mos en nuestros años mozos aventuras de muy
diversa índole, además de las precariedades
que son comunes en los jóvenes estudiantes
de exiguos recursos. Seguramente en razón
de estas similitudes también nos identificaban
una ideología izquierdista y una militancia po
lítica acorde con nuestros principios. Mientras

abría el mensaje, comencé a salivar de tan sólo
pensar en la parrillada a la que seguramente se
me estaba convocando. La decepción fue tan
rotunda que la manifestación de desacuerdo
con la columneta anterior que expresaba mi
amigo pasó a un, no segundo, sino décimo lu
gar. Transcribo el mensaje textual que recibí:
"No estoy de acuerdo contigo. Si la constitu
ción de AMLO dice tonterías, igual Pérez debe
cumplirla". Contesto (sin rencor alguno por la
decepción sufrida): Pérez no tiene que cumplir,
ni siquiera respaldar con su voto aprobatorio
ninguna iniciativa del Ejecutivo, ni aunque
hubiera sido avalada por las dos instancias del
Poder Legislativo. En cambio, lo que sí debería
hacer Pérez es votar a favor o en contra, acor
de con la opinión que hubiera vertido durante
la votación a la iniciativa presidencial a la que
se había opuesto, quién sabe si acertada o equí
vocamente pero, sin lugar a dudas, honorable
mente. Me voy a arriesgar a relatar un bello
acontecimiento que ilustra, con mucha mayor
claridad, el asunto al que nos estamos refirien
do. Veamos si el espacio nos aguanta.

OFICINAS DE LA dirección de la Facultad de
Derecho. El director es el venerable maestro
Mario de la Cueva. El secretario de asuntos
escolares y dos asistentes presentan al señor
director la lista de los alumnos que habiendo
terminado su carrera, solicitan fecha para su
examen profesional. El maestro De la Cueva
revisa detenidamente cada expediente y, con
excepción de uno, les da su visto bueno. Éste, di
ce el director, rara vez asistió a clases, no podrá
presentar examen hasta que el Consejo Técnico
estipule qué requisitos debe cubrir para subsa
nar su falta. Los maestros se retuercen, pero
nada pueden hacer. El asunto sube a la cumbre
universitaria y el rector se entrevista con el
maestro De la Cueva. Legalmente tiene usted
toda la razón, maestro le reconoce, pero la
importancia de este título nada tiene que ver
con los reglamentos universitarios. Estamos ha
blando de las condiciones elementales de vida
de la universidad en su conjunto. Si agraviamos
de esta tan íntima manera al Presidente, su
respuesta puede ser brutal para nuestra univer
sidad: el presupuesto, maestro, el presupuesto.
Don Mario se levantó lentamente de su silla y
contestó: he oído sus razones, mañana escucha
rá las mías: serán pensando en nuestra casa.

PARA EL LUNES 26 tenemos dos pendientes
que debemos terminar de aclarar.

@ortiztejeda ortiz_tejeda@hotmail. com
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Domingo que no cambia tendencias //Zócalo
lleno; discurso repetitivo Pero las instituciones
"síse tocan" // Sheinbaum; planicie puntera

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SE PROCESARON SIN mayores con
tratiempos los dos actos políticos
dominicales: en la Ciudad de México
(aunque hubo manifestaciones en
otras latitudes), la corriente no

partidista que apoya a Xóchitl Gálvez (aun
que acudieron dirigentes del PAN, el PRI
y el PRD) llenó la Plaza de la Constitución
y descargó verbalmente su enojo contra el
Presidente de la República; en el Instituto
Nacional Electoral, la recién registrada can
didata presidencial de Morena reiteró su ad
hesión a la línea obradorista y contratacó al
señalar la "falsedad e hipocresía" de quienes
"promovieron fraudes electorales o nunca
vieron la compra de votos" y ahora "hablan o
marchan por la democracia".

NO PARECE HABERSE producido ayer nada
que implique cambios en la percepción electo
ral en curso, que apunta, no sólo a través de en
cuestas de opinión, a una amplia delantera de
la morenista frente a la filopanista. La concen
tración del Zócalo tuvo como orador central a
Lorenzo Córdova. Su discurso no fue más allá
de las consideraciones generales que animan a
los opositores al obradorismo.

SI ACASO, ES notable el giro dado por el ex
presidente del INE, que reconoció que las insti
tuciones sí se pueden tocar, pero para bien, con
lo que aceptó la evidente realidad constitucio
nal (e institucional) de que el Poder Ejecutivo
pueda enviar iniciativas de "tocamientos" que
deben ser analizadas y votadas por el Poder
Legislativo y, en dado caso, revisadas y even
tualmente rechazadas por el Judicial (proceso
jurídico y político vigente y disponible para
precisar qué "tocamiento" es "para bien", lo
cual no podría hacerse en una "dictadura").

SHEINBAUM, POR SU parte, se sostuvo en
el discurso de la planicie puntera: no arriesga
nada, repite el mantra de la continuidad y no
altera los entendimientos básicos de su fluir
electoral. Si acaso, podrían anotarse como
tentativas de novedad que invitará al titular de
la Fiscalía General de la República a las reunio

nes matutinas del gabinete de seguridad y que
su probable llegada a Palacio Nacional "es un
símbolo de que estamos dejando atrás el Méxi
co machista".

EN LA GUERRA de cifras que siempre se pro
duce luego de un acto masivo, el gobierno de la
Ciudad de México estimó en 90 mil personas
la asistencia al acto del Zócalo, mientras los
organizadores se dispararon hasta 700 mil. Lo
cierto es que fue una reunión que sin problema
mostró llena la citada plaza y que constituye
una demostración de fuerza por parte del
segmento del xochilismo que, bajo la batuta
de Claudio X. González, persiste en aportar a
la candidatura de la virtual panista a segmen
tos de la llamada "sociedad civil", a pesar de
que ésta ha sido relegada por los dirigentes
partidistas (Alito, Marko y Chucho) que se han
repartido candidaturas privilegiadas para ellos
y sus camarillas.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador aprove
chó la ocasión para asegurar que la llamada
"marcha por la democracia" confirma que se
vive en "un país auténticamente democrático".
Y calificó de "alcahuetes" a "todos los que
fueron hoy (ayer) sal Zócalo, (ya que) algunos,
sobre todo los intelectuales", callaron ante los
fraudes electorales anteriores.

Astillas

TAL COMO ESTABA cantadísimo, un recau
dador de fondos para la campaña presidencial
de Enrique Peña Nieto y ex dirigente priísta
en Puebla, el empresario José Chedraui, fue
postulado por Morena para presidente muni
cipal de la capital... Si hubiera competencia
para señalar las peores decisiones del partido
guinda este año, Puebla estaría entre los fina
listas: candidaturas al hijo del diputado Ignacio
Mier, a la viuda de Miguel Barbosa y, ahora, al
ex priísta Chedraui... Y, en un episodio más del
surrealismo mexicano, TortuGertz exhorta a
un capo, Celso Ortega, de LosArdillos, a que
"de inmediato, y por el medio idóneo más prác
tico al que tenga acceso", haga llegar a la FGR
datos y pruebas de sus dichos de que en 2006
hubo dinero del crimen organizado para la
campaña de AMLO... ¡Hasta mañana!
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QUE con el registro de Clau
dia Sheinbaum como candida

ta presidencial de la coalición
Sigamos Haciendo Historia co
mienza la etapa más importan
te en la campaña de la ex jefa de
Gobierno y queda desterrado
cualquier posible desencuentro
generado en el proceso interno
de Morena, PT y PVEM, pues en
la ceremoniay los festejos des
tacó la presencia de las ex cor
cholatas, incluido el ex canciller
Marcelo Ebrard, quien cerró fi
las en torno a un proyecto que la
abanderada de la 4T englobó en
15 puntos, que será parte inte
gral de su propuesta y eventual
gobierno si logra la victoria el 2
de junio.

QUE los trabaj adores de Au
di votaron anoche a favor la pro
puesta de la empresa de aumen

to salarial de 10.2% con lo que sé
puso fin a la huelga de más de 20
días, tiempo en que producción
y exportaciones de la armadora
alemana bajaron más de 70 por
ciento. Por cierto, horas antes
el presidente Andrés Manuel
López Obrador hizo un llama
do a las partes para llegar a un
acuerdo; el exhorto lo hizo des
de Puebla, donde hoy realizará
su conferencia mañanera y en
cabezará la celebración del Día

del Ejército.

QUE la Junta de Coordina
ción Política del Senado alista la
terminación anticipada de con
tratos con asesores técnicos,
personal de comisiones y equi
pos de legisladores para abril,
pese a que la normatividad in
terna prevé la entrega de esas
áreas hastajulio del año corres

pondiente al relevo de la legisla
tura respectiva, como es el caso.
Según dicen, la intención es en
tregar los recursos en forma di
recta a los senadores y que ellos
"dispongan" durante los últimos
cuatro meses de sugestión.

QUE este lunes la Suprema
Corte de Justicia de la Nación lle
vará a cabo una votación secreta
para elegir a tres candidatos que
buscan ocupar la vacante que
dejará en la Judicatura Federal
el consejero Alejandro Sergio
González Bernábé. Una vez que
se cuente con los nombres de los
aspirantes, éstos deberán com
parecer el jueves próximo ante
el pleno del máximo tribunal, de
donde saldrá el próximo inte
grante del órgano encargado de
la vigilanciay disciplina de jueces
y magistrados federales.
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Migración:
el e fecto Abbott
Trumpyiru

\ \ adié ha combatido en los
años recientes a los mi

_L ^ grantes como el conserva
dor gobernador de Texas, Greg Abbott.
Ha movilizado fuerzas policiacas, ha

cerrado las fronteras y obstaculizado
el paso legal de vehículos, el alambre de
púas, la persecución de aquellos que lo
gran pasar la lí nea.
Nadie ha tenido el impacto que halo

grado el gobernador de Texas en la opi
nión pública estadunidense, en tiempos
electorales, y también en las acciones de

otros gobernadores, así como en lo que
estánhaciendo los migrantes.
Hace unos días TheNewYork Times

reportó, por ejemplo, cómo una de las
ciudades que se consideran más abier
tas a los migrantes está en crisis gracias
a Abbott —que envía migrantes a ciu
dades de enemigos políticos— y los mi
grantes que buscan refugio en lugares
menos hostiles.

"El mes pasado, Denver, una ciudad
de 750.000 habitantes, había recibi
do casi 40 mil inmigrantes, la mayor
cantidad per cápita de cualquier ciu
dad del país, incluso cuando el fluj o de
inmigrantes se desaceleró debido al
profundo frío del invierno. Y la ciudad
ha comenzado a sentir el mismo tipo
de tensiones que enfrentaron Nueva
Yorky Chicago mientras luchaban con
sus propios flujos migratorios".
El alcalde la ciudad, Mike Johnston

ha pedido a la Casa Blancay al Congre
so recursos para lidiar con la situación,
pero nada ha sucedido, menos después
de que fracasara la negociación que por
meses sostuvo la Casa Blanca con legis
ladores republicanos y que al final tum 

bó un llamado de Donald Trump. En
Nueva York, donde el alcalde hace unos
meses recibió migrantesy les prometió
alojamientoybuenos tratos, ahora pi
de que ya no vengan y la semana pasada
estuvo en el congreso estatal pidiendo
más recursos para lidiar con la crisis,
recursos que no se le han asignado.
Las políticas emprendidas por el

gobernador Abbott han tenido conse
cuencias también en México. Miles de
migrantes han optado por intentar el
cruce por otros estados alejados de la
frontera texana.

Valga como ejemplo lo que está suce
diendo desde hace meses en el ejido Ja
cumé, entre Tecate y Mexicali, una zona
sin muro en la frontera, con un terreno
accidentado y peligroso que siempre ha
sido utilizado para pasar pero que ha vis
to cómo se han multiplicado exponen
cialmente los intentos de cruce. Hace

una semana, el INM instaló un refugio
para aquellos que llegan a esa frontera,
pero se ha desbordado.
Frente a esta sit uación, que empeo

rará en los meses siguientes, Trump y el
trumpismo, avanzan.
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El señor X 'cierra
la llave' a PRI
PANPRD

Así como varios grupos de
la sociedad civil se sin

tieron traicionados por
los partidos políticos al no incluirlos
en sus listas de candidatos para el Con
greso de la Unión, Marko Cortés, Alito
Moreno y Jesús Zambrano, sienten lo
mismo de los ciudadanos encabezados

por Claudio X. González.
Pues la nominación de Xóchitl Gál

vez tenía un acuerdo no escrito: "que
fuera una ciudadana" y tendrían el apo
yo de lallamada sociedad civil; y los em

presarios anti 4T "darían recursos para
pagar parte de su campaña".
Pero sucede que durante toda la

intercampaña de su candidataXóchitl
Gálvez, los civiles acudieron a los par
tidos a estirar la mano para la organi
zación de eventos, bajo el argumento
de que 'no tenían recursos'. Curioso,
cuando estas ONG's que ayer marcha
ron por la defensa de la democracia, no
escatiman en publicidad en redes, sou
venirs, templetes, volantes, equipo de
sonido y transportes.
En el PRD de plano

les informaron que
apenas y tienen dine
ro para pagar los vue
los de Zambrano y su
pequeña comitiva a
los eventos en los estados; en el PRI,
basta poner atención a sus spots para
entender que están únicamente preo
cupados en impulsarla imagen de Alito
Moreno, gastando lo que sea necesario.
En tanto elPANeselúnicopartidoque

asigna recursos para las actividades de
Xóchitl Gálvez; desde sus viáticos y los de
su staff, hasta elpagodel equipo de logísti
cay organi zación de eventos, financiando

el 80% de los gastos. Basta ver los 300 mil
pesos que pagaronpor un mes de rentade
la casa de campaña enlacoloniaAnzures.
De ahí que los dirigentes de la alianza

se pregunten: ¿y las ONG's, qué?; pues
tras esos grupos hay integrantes de la
Coparmex, del CCE, de los Hombres de
Negociosy de un largo etcétera, que no
han soltado un peso, no para el PAN, PRI
o PRD, sino para su candidata.
Novayaaserque el señor Xenojado

porque lo sacaron de las listas del Sena
do haya cortado a la
señora X y a los parti
dos, la llave de los re
cursos. Enviándolos
a hacer campaña a ras
de suelo.

Palabras clave
Hace unas semanas hubo una reunión
con médicos para la planeación de un
congreso nacional de medicina, de fo
ros y de un simposio, que serían 'la pan
talla' para que las grandes farmacéuti
cas que fueron afectadas en el sexenio
de AMLO, 'pasen la charola' para apo
yar económicamente la campaña de
Xóchitl Gálvez.
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Sobre la pobreza de
muchos y la riqueza
de pocos
1>

ecientemente el ingeniero
¦ B Carlos Slim ofreció una larga

conferencia sobre su devenir

como empresario, desmintió infundios, res
pondió todo lo que le preguntó el público y
opinó sobre diversos temas, entre ellos la po
breza, la desigualdad y la exclusión.
Desechó como solución para esos proble

mas el "reparto como tal de la riqueza", afir
mando: "eso no funciona, es una tontería, una
estupidez, porque las personas lo que necesi
tan son mejores empleos, mejores ingresos,
saber que tendrán mejores condiciones de
trabajoyunajustajubilación, pues, lo impor
tante para la población es su bienestar, lo que
implica tener mayor poder adquisitivo".
Estoy de acuerdo con él, porque "distri

buir la riqueza" seduce los oídos de los mar
ginados, pero es una promesa tramposa de
garrapatas que no saben producir riqueza ni
gobernar. Repartir el dinero de otros, como
en Cuba, Venezuela, Nicaragua y muchos
otros países sólo masifican en la opresión y
la miseria a la población.
Se requiere de un esfuerzo solidario de go

biernos, instituciones sociales y la población
engeneral para elevar la educaciónpública, ca
pacitando a las personas para realizarse como
seres humanos y desempeñar bien su trabaj o.
Se necesitan modernos servicios públicos,

como en materia de salud (mejores que en Di
namarca, según ofreció Tartufo); es inaplaza
ble un Estado de derecho vigoroso que evite

o castigue los abusos de gobernantesy gober
nados para hacer viable la sana convivencia
El reparto oficial de apoyos alos más nece

sitados es imperativo de justicia social, pero
con ello sólo se mitigan parcialmente algu
nas necesidades apremiantes de quienes las
reciben, pero no los libera, y al ser esas ayudas
permanentes crean en ellos dependencia y
esclavitud, y son usados como leva electoral;
ofenden la dignidad de los beneficiados, y les
tatúan la marca de su propia minusvalía
Lo que empobrece a la sociedad son los

gobiernos ineptos, corruptos y dilapidado
res, no la riquezabien habida de los goberna
dos, esa no esquilma a nadie.
El deber de los acaudalados no es "repar

tir su riqueza" sino acrecentarla y compar
tirla, y son conceptos diferentes. Nadie está
obligado a deshacerse (o permitir que le qui
ten) lo que legal y moralmente le pertenece,
pero sí a compartirlo. Y hay mil maneras de
hacerlo: la primera es pagando los impuestos
justos y, en seguida, según las propias capa
cidades, creando empleos, apoyando a insti
tuciones científicas, tecnológicas y de bene
ficencia, construyendo escuelas y caminos,
en fin, cooperando en aquello que implique
auxilio e impulso social.
Esto es lo que hace diferente a la persona

honesta de la miserable, eso es lo que distin
gue realmente al rico de quien solamente es
esclavo de su riqueza.
Lo importante no es cuánto dinero tie

ne alguien, sino cómo lo hizo y cómo lo
comparte,
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El huésped de
Palacio y su
bandera

Muy temprano empe
zaron en el Zócalo
los dedos mostran

do que no estaba izada la bandera
nacional que todos los días se iza en
esaplaza.
Tampoco se izó cuando las manifes

taciones del año pasado en defensa del
INE y de la Suprema Corte.
La de ayer fue una marcha en de

fensa de la democracia. Acudimos

quienes creemos que nadie amenaza
tanto la democracia como el presente
gobierno.
El habitante de Palacio privó del

símbolo patrio a los miles de mexi
canos que atestaban la Plaza de la
Constitución.
La ausencia de la

bandera puede pare
cer un detalle menor,
pero exhibe una rijo
sidad política de altas
gradaciones.
Es un mensaje de

exclusión simbólica y de sectarismo
nacional, una mezquindad autoritaria
que apenas puede exagerarse.
Según esta exclusión simbólica, la

bandera no es de todos los mexica

nos, sino sólo de los mexicanos que di
ga el Presidente, quien ordena no izar
la bandera cuando llenan el Zócalo
mexicanos que no le gustan.
Junto con la bandera, el Presidente

actúa también como dueño del Palacio
Nacional, que no puede visitarse desde
que él vive ahí, entre lujos virreinales.
Blindó ayer Palacio con mamparas de
acero contra la más pacífica de las mar
chas imaginables. Parece decir, tapiado
en su Palacio, que tendrá mano de ace
ro en sus designios.
En un pasaj e de su discurso, Lorenzo

Córdova, ex presidente del INE, único
orador del acto, dij o:

"Ni la Constitu
ción ni la bandera son
propiedad de nadie
en particular o de una
parte de nuestra so
ciedad. Es algo que nos
pertenece atodos".

Pero el habitante de Palacio cree que
sólo caben en México los mexicanos
que él llama Pueblo, que él dice repre
sentar y que según él arrasarán en las
elecciones de junio.
No es eso lo que sentimos que va a

suceder quienes estuvimos ayer en el
Zócalo, aunque el huésped pasaj ero de
Palacio nos expropie pasajeramente la
bandera.
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AMIA), la marea
rosa y los obispos
17

ste fin de semana el go
¦ J bierno del presidente
JL—J Andrés Manuel López
Obrador fue desafiado desde dos fren

tes. Por más que se quieran desestimar
los reclamos como mero producto de
la contienda electoral, o a partir de las
voces que emitieron el mensaje, no hay
argumento que logre banalizarlos.
El primero se publicó el sábado en

una carta firmada por cuatro obispos
cuya labor pastoral se desarrolla en
Guerrero. Es dato relevante que es

te mensaje haya sido divulgado por
la Conferencia Episcopal Mexicana,
máximo órgano de la Iglesia católica
del país.
Ahí se acusa al gobierno de haber

abandonado la vida y la paz de la pobla
ción. Se recrimina también por la indi
ferencia de las fuerzas del orden que se
habrían dejado rebasar ante la amena
za de la delincuencia.

La otra impugnación ocurrió este
domingo en el zócalo de la capital, don
de una plancha a reventar de manifes
tantes vestidos de ro
sa acusó al Presidente
de deslealtad demo

crática. Se le repro
chan las iniciativas

diseñadas por él para
desmantelar a las ins

tituciones que hoy garantizan en Méxi
co la libertad, los derechos y la justicia.
El vocero fue Lorenzo Córdova, ex

consej ero presidente del INE. Arengó
contra el ómnibus legislativo que pre
tende hacer que las personas juezas,
magistradas y ministras, así como las y
los consejeros del INE, sean electos por
voto popular.

En caso de que fuesen aprobadas,
advirtió Córdova, el partido que obten
gala momentánea mayoría será el mis
mo que imponga un control perma
nente sobre los resultados de las elec

ciones y de la justicia, tal como ocurría
en los años de la hegemonía priista.
La carta y la manifestación son even

tos esencialmente políticos y por tanto
resulta ridículo desacreditarlos por poli
tizar o por sus eventuales consecuencias
en las urnas. Fue primero el presidente
quien propuso que en los próximos co

micios acudiéramos

a votar para expresar
nos sobre algo más que
los cargos públicos en
disputa En respuesta,
ayer se escuchó un re
chazo masivo a su pro

puesta de país. La más alta curia católica
hizo el sábado algo parecido: repudió la
abdicación del gobierno a la hora de en
frentar al crimen organizado.
Zoom: nada de esto podrá ser nin

guneado porque violencia y antide
mocracia son temas que, durante los
próximos meses, crisparán el debate
político hasta reventarlo,
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De marchas y marchantes
Lo mejor de las marchas apartidistas es que a

pesar de que no lo son se dicen apartidistas. Y
para demostrarlo las encabezan los capos de
los partidos como Marlátitito Cortés, Zam
braninititito yAlititito Moreno, luchando por

la democracia, que casualmente, ellos no practican. Y lo
más chistoso es que la candidata de la oposición, desde un
balcónfrente alAngelde lalndependenciale dio elbande
razo de salida alegando que no habí a acudido ala marcha
para no contaminarla, saludando a los representantes de
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los países noruegos, gente con hambre de sed, y apersona
jes de dudosa categoría: Roberto Madrazo, Santiago Creel
o Margarita Zavala.
Una marcha que tuvo como orador al ex presidente de

INE, que desde ahí ejerciócuallíder delPAN, conundiscur
so que estuvo hecho con los tuits neuroti
quitos de Claudio XXX, el expresichente
Calderón, la dotora Dresser, KinkyTéllez,
centrado en la idea de una terrible dicta

dura macuspánica que, para ser tan auto
ritaria no los ha reprimido, ni persegui
do o desaparecido al estilo de la dictadu
ra perfecta a la que tanto extrañan. Digo,
Krauze comparó la marcha rosa con las
marchas del 68, que es como comparar la
Revolución Mexicana con un ChivasAmérica.
Aver, doc. K, repite conmigo, exageré, exageré, me la súper

jalé. Hasta elMsteriadorvioconsospechosismoelprograma
"Muévete en bici" que lleva 16 años funcionando, pues pen
só que solo estabaparaentorpecer la marcha ¡Pasumecha!
Ya lo más ridículo fue cuando alguno de los anticomunis

tas primitivos que le aplauden, aseguraron que la alarma sís
mica que sonó el sábado trató de apanicar a los marchantes.
Algo que sólo se puede comparar con Carlos Loret ar

mando un montaje que debe tener avergonzado a su
maestro García Luna Productions, donde el supuesto lí

der de LosArdillos afirmó dar dine

ro a López Obrador para la campaña
de 2006. Una puesta en escena al ni
vel de Tim Golden y Anabel Hernán
dez. De ahí se puede colegir que Ló
pez Obrador también recibió dinero
de los Soprano, y que él presentó a Ca
melia la texana con Emilio Varela.

Bueno, una marcha de paranoicos a
quienes los organizadores les pidieron

que no hablaran con la prensa (y eso que quieren salvar la li
bertad deexpresión), moslramnsittemorporelcomunismq.
la abolición de la propiedad privada, a que México se vuelva
Venezuelay lugarazos comunales ya muy manoseados.
Yo le vi ganas a mi Tatankita Córdova de cerrar su stand

up con "¡Viva la libertad, carajo!", pero se aguantó.
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La marcha sin fin
La marea rosa ha despojado al oficialismo de la presunción abusiva de movilizar
grandes multitudes, no pocas veces por acarreo, vieja mañapriista; esa historia
se acabó después de esta tercera marcha convocada por organizaciones civiles

Gil asistió de incógnito a una
de las manifestaciones ma

sivas más grandes que haya
presenciado. Gigantesca. La
memoria juega con la men

te de Gilga, pero recuerda movilizaciones
enormes como la del Zócalo Rojo, cuando
el PSUM le arrancó al PRI el uso político
exclusivo del Zócalo; desde luego, Gil tiene
edad para recordar alguna de las grandes
concentraciones del Frente Democrático

Nacional que encabezó Cuauhtémoc Cár
denas; recuerda también las grandes ma
nifestaciones en apoyo de Liópez durante
los días del desafuero. Una más en contra

de la violencia, numerosa, que desde luego
Liópez descalificó con su habitual vulgari
dad lingüística.
La marea rosa ha despoj ado al oficialis

mo de la presunción abusiva de movilizar
grandes multitudes, no pocas veces me
diante el acarreo, esa vieja maña priista.
Esa historia se acabó después de esta ter
cera marcha rosa organizada por organiza
ciones civiles. Anjá, los conservadores, los
neoliberales, los aspiracionistas. Dirán la
misa morenista, pero esa multitud no pue
de asistir a una marcha sino por su propia
decisión, oh sí, con la pena compañero Ba
tres, en la ciudad que usted gobierna. Me
jor admítalo y no se torture, o no lo niegue,
porque es innegable.
Las plazas llenas no ganan elecciones,

pero en ocasiones se convierten en indica
dores del humor público. Así las casas (mu
letilla patrocinada por el licenciado Bart
lett, ese patriota según Noroña), si Gil fue
ra Clara Brugada estaría preocupadísimo,
mordiéndose los codos y las codas. Bruga
da sufre. Gamés tiene la impresión de que
en la ciudad la candidata de Morena se las

verá negras. De Gil se acuerdan.

Mal humor
Gamés caminaba y escuchaba: "De esta
marcha libre, queremos voto libre". Un
grito colectivo repetido muchas veces lla
mó poderosamente la atención de Gil (ya
quedamos respecto a la atención y el po

der): "Vamos de Frente sin narco presi
dente". No comments, diría el clásico del
Presidente, don Carlos Monsiváis.
Gamés no cree que el Presidente estu

viera en sus habitaciones presidenciales
a la hora de la concentración, preso en su
palacio, pero donde haya pernoctado, ima
gina que mientras se bañaba en las aguas
egocéntricas de su libro ¡Gracias! y se un
taba perfumes de vanidad, algo empezó
a oler mal, tal vez el pésimo humor desti
la vapores asfixiantes. Por estas razones y
sin razones el presidente dijo: "Están con
vocando a la manifestación para defender
la corrupción, buscan que regresen los co
rruptos, aunque digan que les importa la
democracia".

Leyeron bien, Gil no ha citado mal: "pa
ra defender la corrupción". La multitud
que abarrotó el Zócalo y calles aledañas

defiende la corrupción. Eso define la con
centración del Zócalo, así es la cosa según el
Presidente de México. ¡Mecachis! Gamés

busca un muro para darse de topes.

Lorenzo Córdova
Resulta que sí tenemos hombres y muj eres
en la vida pública capaces de pararse frente
ante una multitud y ofrecer un discurso bien
trabado, emocionante, serio y conceptual.
Esto lo ha demostrado Lorenzo Córdova en
su intervención en el templete del Zócalo.
Córdova viene de la tormenta que desa

tó Liópez sobre el INE, sus consejeros, su
aparato administrativo. Hace ya tiempo Gil
escribió esto que quiere poner de nuevo en
esta página del fondo: "Ahora mal sin bien,
los consejeros electorales y el INE con Cór
dova a la cabeza han demostrado que se
puede disponer de recursos con limpieza y
organizar una elección monstruo con aseo
y eficiencia. ¿Nadie todavía de los que difa
maron al INE? Silencio. A Gamés le ense

ñaron que la preparación y el conocimien
to deben ir por delante de toda actividad.
De nada sirven los gritos militantes, las
asambleas y las peroratas sin inteligencia
y empeño intelectual".
Gil se llevó los dedos índice y pulgar al

nacimiento de la nariz y meditó: una guía
inteligente y democrática puede impedir
que la multitud se convierta en una j auría.
Comuníquenme con Jesús, y con Jena

ro, y con Martí, y con Napoleón Bonaparte.
De inmediato se presentaron ante el pre
sidente Jesús de Nazaret, Jenaro Moreno,
José Martí y el Bonaparte: a sus órdenes,
señor, qué podemos hacer por usted. ¡Cas
tapasanda!, gritó el Presidente con su libro
abierto: ¡Gracias! Se dice que todas las no
ches Liópez lee un capítulo y se envanece.
Ah, qué párrafo más inspirado, comuní
quenme con Pedro Miguel.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Francis Bacon: "No hay cosa que haga más
daño a una nación como el que la gente as
tuta pase por inteligente".

Gils'enva
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Guerrero todo
es narcoestado

adié ha podido probar que Felipe Cal
derón, Enrique Peña o el presidente

_L ^ López Obrador hayan sido sobornados
por narcotraficantes ni trabajado para convertir a
México en narcoestado, pero tampoco negar que en
amplias regiones del territorio nacional (el ej ército
estadunidense calcula que esun tercio) dominanlas
bandas criminales.

Sin embargo, a una entidad federativa completa
le viene a la medida esa definición y es un estado fa
llido, Guerrero, cuya gobernadora formaly las alcal
desas de dos de sus principales ciudades, Acapulco
y la capital Chilpancingo son morenistas como ella:
Abelina López Rodríguez y Norma Otilia Hernán
dez Martínez (la misma del cordial encuentro con el
empistolado líder de LosArdillosyque ahora tiene
el descaro de pretender una senaduría).
No sorprende que ministros católicos tengan co

municación con capos de grupos delictivos y tra
ten de convencerlos de cesar sus cruentos enfren

tamientos, pero la "tregua" que propiciaron entre
Los Tlacosy LosArdillos demuestra la incapacidad
délas autoridades federales y estatales para dar con
los delincuentes y someterlos a la justicia.
Relativa "paz" y solo en Chilpancingo, mientras el

resto del estado sigue a merced de aproximadamente
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40 bandas de traficantes, extorsionadoresy asesinos.
Ahora sabemos lo que las corporaciones policia

cas y militares bien conocen (pareciera que lo igno
ran): los lugares precisos des

ondehsmafiososlidemn
sus pandillas y explotan losnegocios dizque "lícitos" que
poseen, entre muchos otros
los de la venta de cerveza, re
frescos,Poiioy carne.
Según ha explicado el obispo emérito de Chilpancingo,

Salvador Rangel Mendoza,
la "tregua" pactada por ambas pandillas se limita
al transporte público y las rutas de "peseras", con la
que consiguieron se les otorgaran 135 nuevas placas
detaxi(75y60 acadauna).
¿Evelyn Salgado tampoco tiene conocimiento de

estasituación? ¿Lo ignora tambiénsu padre FélixSal
gadoMacedonio,fantasmalpresidente déla comisión
de seguimiento al auxilio alos damnificados por Otisy
pastor de una secta de adoradores de la luna?
Por el sacerdote Filiberto Velázquez sabemos

que Onésimo Marquina Chapa, El Necho (o El ta
maleró), líder de Los Tlacos (o cártel de la Sierra) y
Celso Ortega Jiménez, La vela, de LosArdillos, se
comunicaron entre sí por teléfono, en tanto que las
fiscalías del estado y de la República están en la ba
ba, al igual que el Centro Nacional de Inteligencia,
cuando tienen hasta Pegasuspara espiar, como lo si
guen haciendo, a periodistas, defensores de los de
rechos humanos, empresarios y opositores.
Si los curas pueden hablar con los delincuentes,

¿acaso no lo único lógico es que ambos capos estu
vieran ya en la cárcel?
El reino del narcoterrorle hace decir al obispo

Rangel que, como ha dicho López Obrador, no hay
que pactar con criminales, pero hasta para eso ya es
tarde porque ya están los candidatos y los apoyos de
los narcotraficantes apolíticos.
Y eso en Guerrero todo mundo lo sabe...^™

La "tregua" entre
jJSp TLos TlaCOS y Los

A rrlillnQ rl<=>rm i
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la incapacidad de las
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Obradorista no claudista

F
¦ n territorio se esta gestando un nuevo perfil

i político peligroso para Morena: el Obrado
_lIrísta, no Claudista. En mi experienciay tra
bajo de campo he identificado que en su mayoría suelen
ser hombres que son fieles Obradoristas, pero que se di
cen poco motivados por Claudia. Las razones son diver
sas, pero en casi todos los casos, éstas están relacionadas
con un sexismo vedado o patente, o un apego emocional
profundo hacia López Obrador que no logran superar.
El ObradoristanoClaudista ve en Claudia a una mili

tante férrea del Obradorismo y a alguien que extenderá
la obra de LópezObradorconhonestidadyeficiencia. Sin
embargo, a diferencia de Obrador, no la identifican como
la estratega carismática de un movimiento político histó
rico, sino como la contratación de una eficiente directora
ejecutiva.
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En general, quienes tienen esta visión, suelen pensar
que la política es de hombres y la administración de mu
jeres. Piensa que el hombre es mejor haciendo estrategia,
pero la mujer es mejor implementándola. Incluso, algu
nos expresan sentir "paz" de que Claudia no esté casada
con un político de carrera porque, si así fuera, él se conver
tiría en el verdadero tomador de decisiones. "Como cuan
do el yerno termina quedándose con todo" dicen. En cier
ta forma, el ObradoristanoClaudista tiene una incapaci
dad para creer en un liderazgo femenino
independiente.
Los ObradoristasnoClaudistas son

personas que, por una u otra razón creen
en los estereotipos de género. Claudia
fue escogida por López Obrador, dicen,
por su honestidad, lealtad y capacidad
operativa. No había manera de escoger a
un hombre para dar continuidad al mo
vimiento, argumentan, porque los hom
bres suelen ser más ambiciosos, corruptos y traicioneros
que las muj eres. Así, una muj er como Claudia es el camino
más seguro para continuar el trabajo de López Obrador
y que el partido no caiga en manos "de un ambicioso vul
gar" (sic).
Hay algo importante: el ObradoristanoClaudista no

votará por la oposición. Jamás.
No hay nada que el ObradoristanoClaudista rechace

más que a Xóchitl Gálvez. A Movimiento Ciudadano, si
bien no lo rechaza, simplemente no lo conoce. Su voto irá
a Claudia porque así refrendarán su apoyo, legítimo cari

ño y deferencia ante López Obrador.
Por todo lo anterior, el problema para el que Claudia

debe prepararse no es 2024. En mi opinión, su victoriaen
la presidencial es segura. El problema será el 2025. Mien
tras que a Obrador se le evaluó en gran medida por su ca
pacidad para diseñar una narrativa y una estrategia polí
ticocarismática, a Claudia se le evaluará por su capacidad
para implementarla, organizaría y dar resultados. Esto es,
la tarea que se espera de Claudia es abismalmente, mucho

más compleja
El Obradorismo de Claudia está da

do por hecho para la mayoría de la po
blación. Los únicos que dudan de su
Obradorismo es un grupo pequeño,
mezquino y sin peso electoral real. A
ellos se les puede ignorar.
Lo que no se puede ignorar es que

el votante buscará que Claudia dé re
sultados y eso requerirá un equipo

capaz, estratégico, pragmático y centrado en resolver. A
Obrador se le perdonaba la falta de resultados porque sus
seguidores no lo veían como un implementador, sino co
mo un ideólogo. A Claudia no se le dará ese beneficio de la
duda. De ella se esperará que sea lo que López Obrador le
pidió ser: una directora ejecutiva eficaz y eficiente, que de
resultados.

La tragedia es que, para Claudia, como para cualquier
mujer, labarra estará más alta Más alta, incluso, que para
el propio Obrador. Claudia deberá ser, como toda mujer,
impecable en el poder, so pena de ser rechazada.

Son personas que,
por una u otra
razón, creen en

los estereotipos de
género
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Pobreza extrema
en México

Partamos de una premisa básica: en una
economía con los recursos económicos

y naturales como los que tiene México no
debería haber pobreza extrema La existencia de pobres
extremos en México representa el fracaso de las políti
cas económicas y sociales que se han implementado en
el país.
Para entender por qué digo lo anterior me refiero a

la definición de pobreza extrema que ofrece el Consej o
Nacional de Evaluación de la Política Social (Coneval).
que es el órgano encargado de realizar las mediciones
oficiales de pobreza en México. Para esta institución, las
personas que están en pobreza extrema "disponen de un
ingreso tan baj o que, aun si lo dedicase por completo a
la adquisición de alimentos, no podría adquirir los nu
trientes necesarios para tener una vida sana."
Ahora bien, ¿de cuántas personas en esta situación

estamos hablando? En México tenemos dos definicio
nes de pobreza extrema, una por ingresos y la otra mul
tidimensional. Los pobres extremos por ingresos cum
plen con la definición antes mencionada. En 2022, en
esta categoría se encontraba el 12.1 por ciento de la po
blación, es decir, 15.5 millones de mexicanos. La pobre
za extrema multidimensional, por su parte, implica una
definición más estricta, ya que además de cumplir con la
descripción anterior, también requiere que las personas
tengan carencias en tres o más de las seis dimensiones
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sociales que mide el Coneval
(salud, seguridad social, nivel
educativo, calidad y espacios
de la vivienda, servicios bási
cos enla vivienday alimenta
ción nutritiva y de calidad).
Bajo esta definición, el 7.1 por
ciento de la población en Mé
xico (9.1 millones de mexica
nos) se encuentra en 2022
en pobreza extrema multidimensional. Independien
temente de la definición que utilicemos, cifras de esta
magnitud deberían ser inadmisibles para un país con el
nivel de desarrollo económico de México.
¿Cómo sabemos que no lo estamos haciendo bien en

esta materia? Las comparaciones internacionales no
son sencillas, ya que cada país utiliza sus propios um
brales de pobreza extrema. Sin embargo, la Comisión
Económica para América Latina (Cepal) ha hecho un
esfuerzo por ofrecer estimaciones relativamente com
parables para 15 países de la región. Las cifras más re
cientes (2021 o 2022) ubican a México justo a la mitad
déesta tabla, con una tasa depobreza extrema de 6.2por
ciento, por debajo de Honduras (34.4 por ciento), Co
lombia (16.9 por ciento), Bolivia (9.9 por ciento), El Sal
vador (8.7 por ciento), Paraguay (7.9 por ciento), Ecua
dor (6.9 por ciento) y Panamá (6.5 por ciento), pero por
encima de Brasil (5.3 por ciento), República Dominica
na (5.1 por ciento), Argentina (3.9 por ciento), Peni (3.3
por ciento), Costa Rica (3.3 por ciento), Chile (2.1 por
ciento) y Uruguay (0.3 por ciento).
Noten que, sibienhay una cierta relación entre ingre

so per cápitay tasas de pobreza extrema, esa relación no
es perfecta. México, por ejemplo, tiene una tasa de po
breza extrema parecida a la de Ecuador, apesar de tener
casi el doble del ingreso per cápita. Mientras que Costa
Rica y República Dominicana, con ingresos per cápita
similares a México, tienen menores tasas de pobreza ex
trema. Es evidente que podríamos tener un mejor des
empeño en esta materia. En mi siguiente columna ha
blaré de lo que creo que puede hacerse para reducirla
pobreza extrema en el país.

"La existencia de
pobres extremos

representa el fracaso
de las políticas

económicas en el país"
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El Capital Afectivo que
le queda al Presidente
17
H \| ncualquiermomentoestovaaestallar.Pero

i no pasa. El reguero de pólvora está encendi
_lI do, la mecha corre a lo largo de la serpentina
negray cada que tuerce por detrás de una decisión oscura
viene la angustia anticipada. Ahora es que va a reventar.
Pero no, no pasa. Más que cerrar los oj os, uno los aprieta
junto con los otros músculos de la cara mientras los hom
bros se alzan, la cabeza se hunde en ellos y las manos se
acercan a los oídos previniendo el estallido. Y no, no pa
sa. Esa dicen que es la historia de este gobierno, de ahí que
muchos se pregunten: ¿por qué no revienta?, ¿será que
sus seguidores no se dan cuenta?
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Desde la primera decisión torcida empezó. La cancela
ción del aeropuerto de Texcoco por la que los mexicanos
estamos endeudados y obligados a pagar cientos de mi
llones de pesos los próximos años; decisión que se tomó
sin presentar ninguna prueba de corrupción; por la que
se prometió a cambio un sistema aeroportuario que no se
cumplió y se construyó la mitad del AIFA, aunque simu
lan que fue todo entero, es decir, hoy tenemos medio ae
ropuerto al que nadie quiere ir. Un desastre. La pregun
ta es: ¿por qué no estalló entonces u hoy
la indignación?
Capital Afectivo. Esta es una nueva

categoría de análisis que propongo pa
ra explicar el porqué de la fortaleza de
la imagen del Presidente, a pesar de las
fallas en su ejercicio de gobierno. Esta
categoría sí responde ala pregunta: ¿por
qué frente a los errores, las tragedias y
aún las mentiras pareciera que la gente
no lo resiente, no le cobra factura?
Antes se intentaba responder con algunas cualidades

de nuestro mandatario. Su enorme carisma, pero no,
eso no es. Si esa fuera la respuesta hubiera ganado antes
la presidencia. Es más, antes desplegaba el carisma con
más fuerza. No, no le alcanza, no es. Su capacidad políti
ca. Tampoco. La capacidad política implica darle la vuel
ta al problema, construir un túnel de salida. Y no, no es
el caso. Los errores hoy los enfrenta hasta con cinismo.

Se dice que el huachicol no existe y ya, que la salud es
como en Dinamarca, que en México hay paz, que los co
laboradores o la familia acusada no son corruptos y que
los reportajes están mal. Tampoco se explica con la ló
gica de la posverdad. Aquí ya ni siquiera hay otros datos,
aquí hay los que hay y da igual. Por eso los analistas pro
gobierno bajan la vista cuando tienen que defender. No
tienen ni siquiera otros datos alos cuales apelar. Tienen
que cambiar el tema, desestimar la pregunta u ofender

se. No hay más.
Es el dinero de los apoyos dicen al

gunos más. En parte, pero no sería su
ficiente para alcanzar a todas las au
diencias. De ahí que recurriendo al
reconocido filósofo Pierre Bourdieu,
uno apelaría al Capital Simbólico, es
decir, la reputación, elbagaje, la histo
ria personal y, sí, de eso algo hay.
Sin embargo, el Capital Afectivo es

algo más primario que hasta lo tienen los niños. Es ese
afecto que las personas acumulan por haberse esforzado
o sufrido, por ser mayores, por ser un niño que se equivoca
o simplemente por ser nuestro hijo. Los vamos a perdo
nar. De ese capital singular acumulado por haber fallado
tanto, al Presidente todavía le queda un saco.
Entonces ¿no va a estallar? Sí, pero no a él. Le va a

estallar a Claudia, que de Capital Afectivo no tiene ni
un centavo.^™

¿Por qué frente
a los errores y las

mentiras pareciera
que la gente no le

cobra factura?
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Con la Iglesia se ha
vuelto a topar

Hacía tiempo que yo no veía a la Iglesia
católica en medio de una contienda
electoral en México. Y esta vez no se

metió: la metieron. Primero fueron las reprimendas
de Palacio Nacional alos atemperados reclamos de
sacerdotes sobre la violencia criminal que asuela al
país y ahora son los viaj es al Vaticano de las dos can
didatas presidenciales para ver al papa. No sorpren
de: es la fe de la mayoría de los mexicanos. La cues
tión es si ese factor influirá en las elecciones, y en su
caso cuánto y a favor de quién.
Tengo claro que nuestra sociedad se ha secula

rizado, pero eso no significa que el catolicismo sea
políticamente irrelevante. Tan es así que un aparen
te intento oficialista de extender la polarización al
ámbito religioso "conservadurismo" católico ver
sus 4T evangélica se echó a andar y luego se detu
vo, seguramente por cálculos electorales. Aunque
el porcentaj e de quienes profesamos el catolicismo
en México ha disminuido, sigue siendo la religión
mayoritaria, y si bien somos cada vez más quienes
distinguimos entre lo que es de Dios y lo que es del
César, sería ingenuo creer que ya no se entreveran
ambos reinos.

Una parte de la j erarquía eclesiástica mexicana se
trata de un grupo bastante plural en términos "ideo
lógicos" y hasta temperamentales se ha tornado en
los últimos meses más combativa frente al gobierno.
Un punto de inflexión fue el asesinato de los padres
jesuitas en Chihuahua. Esta
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orden está como de costum

bre en el oj o del huracán y por
las buenas razones, pues el
presidente López Obrador, in
justamente, ha arremetido en
su contra en tomo tanto al te

rrible episodio chihuahuense
como a las posturas en defen
sa de los derechos humanos

del Centro Pro, y ahora Morena está impugnando la
participación del Signa Lab del ITESO, universidad
jesuitade Guadalajara, enlos debates entre candida
tos. Pese a que la Compañía de Jesús tiene a menudo
roces con la cúpula diocesana, la virulencia mañane
ra está catalizando el espíritu de cuerpo de las autori
dades de la Iglesia en México.
La reacción de AMLO ante la iniciativa de pacifica

ción de los obispos de Guerrero pareciera indicar que
ya midió bienlascosasydecidióbajarel tono. Yocreo
que no le conviene pelearse con los jesuitas en parti
cular y con los católicos en general de cara a las elec
ciones, y tengo la impresión de que si ese conflicto
entrara a la agenda electoral Xóchitl Gálvez llevaría
las de ganar. Desde fines del siglo pasado la clerecía
mexicanaha adoptado unaactitud conciliadora en su
relación con los gobernantes, y el Vaticano siempre
hila fino en menesteres diplomáticos, como se notó
enla organización de la visita de Claudia Sheinbaum
a Francisco, pero la 4T porfía en el anticlericalismo.
En fin, ya veremos qué pasa. Los caminos del señor
con minúscula son inescrutables.
PD: Las movilizaciones en México suelen darse

por protestas sociales, no por causas políticas. Las
de los últimos meses en defensa del INE y de la Su
prema Corte, y la marcha por la democracia que
se realizó ayer, son en este sentido tan atípicas co
mo venturosas. Que la ciudadanía salga a la calle en
contra de la concentración de poder y a favor de los
equilibrios republicanos es un alentador síntoma
de salud democrática en un país donde la democra
cia está aún en pañales.

Parte de la jerarquía
eclesiástica mexicana
se ha tornado más
combativa frente
al gobierno
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1 Muy bien. Gran participación del subsecretario
• de Hacienda, Gabriel Yorio, durante el

2o Foro Anual de la Red de Administradores

Financieros Públicos, que se efectuó en Campeche.
El subsecretario Yorio fue quien hace dos años
propuso que se creara esta red para reunir no sólo
a los titulares de finanzas de los estados, sino a
todos los funcionarios que tienen que ver con la
administración de los dineros públicos y ya se ha
institucionalizado como un enriquecedor espacio
de intercambio de experiencias y casos de éxito
en la materia, que ha convertido a esta red en una
verdadera comunidad financiera subnacional.

2 Mucho ojo. Lorenzo Córdova Vianello,
• exconsejero presidente del INE, advirtió sobre

un proyecto de restauración autoritaria por un
partido único en México, durante la Marcha por
nuestra democracia, en la Plaza de la Constitución,
apoyada por más de 250 organizaciones. Destacó el
riesgo de las reformas propuestas por el presidente
López Obrador, que buscan controlar el proceso
electoral y el Sistema de Justicia, favoreciendo al
partido mayoritario. La manifestación reunió a más
de 700 mil personas en 120 ciudades. Eso demuestra
que la democracia en México aún respira. Cada
quien sus convicciones.

3 Ya es oficial. Claudia Sheinbaum es candidata
• a la Presidencia por la coalición Sigamos

Haciendo Historia (Morena, PVEM y PT). Guadalupe

Taddei, consejera presidente del INE, confirmó
la recepción de su solicitud. Durante el registro,
Taddei Zavala reafirmó el compromiso del INE
de ser un árbitro imparcial en las elecciones,
garantizando su organización bajo los principios
rectores electorales y con responsabilidad hacia
el país. Mario Delgado, líder nacional de Morena,
expresó su apoyo a Sheinbaum, destacando el
momento para las mujeres transformadoras.
Que vengan la participación ciudadana y la
honorabilidad electoral.

4 Perfil propio. En los próximos meses, el IMSS
• Bienestar tendrá 37 mil 481 profesionales

de la salud en las 23 entidades que forman parte
de este modelo, informó Zoé Robledo, director
del IMSS. Actualmente, la plantilla asciende a 27
mil 305 profesionales de la salud, que brindan
atención a la población sin seguridad social. De
gira por Tabasco, Robledo comentó que con esta
entidad concluyó su gira por Quintana Roo, donde
gobierna Mara Lezama, Yucatán, con Mauricio Vila,
y en Campeche, con Layda Sansores. Sin sesgos
partidistas. No hace falta parecemos a Dinamarca,
con que tengamos un digno sello propio es suficiente.

5 Llamado a tiempo. Ante el Consejo Nacional
• del PAN y candidatos a gubernaturas y

senadurías que se renovarán el 2 de junio, el líder
nacional del partido, Marko Cortés, solicitó al
INE, a cargo de Guadalupe Taddei, y al gobierno
de Andrés Manuel López Obrador garantizar la
seguridad para los candidatos, a fin de evitar que
declinen por temor al crimen organizado. "Ya ha
habido precandidatos de Acción Nacional que han
decidido retirarse, por inseguridad, por amenazas
del crimen". Olvida que, en primera instancia, es
responsabilidad de los partidos la honorabilidad de
sus candidatos. El primer filtro contra la violencia
son ellos mismos.
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Democracia en riesgo.
Urgen defensa...

Urge regalar al ignorante Martí ¡un ábaco!...

Al margen los infundios e irreales cálculos oficiales que
para intentar minimizar el éxito de la Marcha por nuestra
democracia realizada ayer en más de un centenar de loca
lidades a todo lo largo y ancho del territorio y una veintena
de ciudades del exterior difunde desde ayer el fracasado
gobierno saliente, lo único cierto e irrefutable es que la
magna concentración ciudadana consiguió reunir a cientos
de miles millones, según algunos dispuestos a apostar
contra la pretensión de imponer un gobierno dictatorial
impulsado desde el más alto nivel de la 4T.
Convocada por un centenar de organizaciones civiles

ajenas a partidos y candidaturas de uno u otro signo, y al
grito de "la democracia no se toca" o la exigencia de re
nuncia del inquilino de Palacio a quien con insistencia ca
lificaron como "narcopresidente" y acusaron de ineficacia
y corrupción, la llamada marea rosa colmó desde tempra
na hora la plancha del Zócalo capitalino y las principales
plazas de Guadalajara, Monterrey, Hermosillo, Culiacán,
Puebla, Oaxaca y más, muchísimas ciudades más...

En la Ciudad de México, en su calidad de orador úni
co en el magno evento, el extitular del Instituto Nacional
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Electoral (INE) Lorenzo Córdo
va explicitó la razón y objetivo
del mismo. La razón: "estamos

frente a un proyecto de reins
tauración autoritaria que quiere
regresarnos a las épocas de un
partido hegemónico que pre
tende revertir muchas de las re
formas democráticas que se han
conseguido y que fueron las que
les permitieron llegar al poder"
y, en lo que refiere a su objetivo:
defender "las reglas y condicio
nes que nos permiten votar en
libertad...", garantizar la perma
nencia de organismos como la
Suprema Corte y el INE "que nos
han permitido controlar y limitar
el poder del gobierno para evitar
que abuse del mismo..." y, final
mente, cancelar el riesgo en que se encuentra la Consti
tución "que nos permite sentirnos, sin excepciones, parte
de la Nación...".
Así de claro y así de abierto, ante un gobierno que un

día sí y otro también intenta imponer un régimen de corte
autocrático...

O
ASTERISCOS

* Vaya malestar, por cierto, el que entre laicos católicos que
acabada la concentración intentaron ingresar a la Catedral
Metropolitana para participar en la santa misa, les provo
có encontrar elementos de la inútil Guardia Nacional que,
según dijeron, "cumpliendo órdenes" intentaron infruc
tuosamente impedir su paso al recinto religioso. ¿Pooor?...
* Sera ésta semana, el jueves, cuando el pleno del Congreso
formalice la designación de Raúl Basulto como alcalde
interino de Iztapalapa, en lugar de la impresentable Clara
Brugada, quien dejó el cargo para asumir como candidata
del lopezobradorismo al gobierno capitalino. El lunes 26
harán lo propio con el interino en Benito Juárez...
•.Muy pocos programas de gobierno tienen continuidad
y ofrecen resultados. Uno de ellos es "Con Ellas", que en
Querétaro capital impulsa el alcalde Luis Nava que, tras
seis "generaciones" 13 mil mujeres de todas las edades
que han recibido apoyo para su crecimiento profesional y
personal, desarrollando el potencial de cada una, va ahora
por la séptima...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política..

La magna
concentración
ciudadana

consiguió reunir
a cientos de

miles dispuestos
a apostar contra
la pretensión
de imponer
un gobierno
dictatorial.
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Poking the bear
El Presidente le jala los bigotes al tigre. "¿Cómo se caen,
se derrumban, los gobiernos autoritarios?", reflexionaba el
titular del Ejecutivo —en septiembre de 2020— al tratar de
minimizar una protesta de los grupos feministas. "Pues con
la gente, con las grandes movilizaciones", prosiguió, confia
do. "Sale el pueblo a la calle: cientos; miles, millones. En mi
caso, a la primera manifestación de cien mil..."

"Una concurrencia aproximada de 90 mil personas", se
apresuró a declarar el Gobierno de la CDMX en relación a
la Marcha por la democracia realizada el día de ayer, misma
que desbordó no sólo la plancha del Zócalo sino sus calles
aledañas, así como las plazas principales de las ciudades
más importantes del país y tuvo presencia en el extranje
ro. La concentración del domingo no fue la primera en su
contra, aunque tal vez haya sido la más numerosa: el des
contento es real, y rebasa a las redes sociales; la decepción
es infinita, e incluye a un gran porcentaje de quienes en
2018 no votaron por él o sus ideas específicas, sino por la
izquierda y —sobre todo— en contra del sistema imperante.

Una izquierda que, en nuestro país, parecería reducirse
a un solo hombre. Una "izquierda" en la que los leales fue
ron preferidos sobre los capaces, y los incondicionales al
Presidente han sido desplazados por los políticos de siem
pre, a quienes ahora se cubre la cuota por sus traiciones
a otros partidos. La izquierda verdadera, sin embargo, se
resiste a renunciar al progresismo por la idolatría, y a las
convicciones por el pragmatismo electoral del lobo con piel
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de cordero: la misma que apoyó
a Cuauhtémoc Cárdenas, y que
sigue sin poder confiar en quien
le tiró el sistema. La que —en su
momento— construyó la demo
cracia, y que decidió confiar en
las encuestas del Presidente para
elegir a quien habría de suceder
lo: la misma izquierda que se ma
nifestó ayer, mezclada entre los
opositores, para expresar su re
pudio al autoritarismo por el que
votaron hace CÍfvco años.

El Presidente le jala los bigotes
al tigre: the president —besides—
is poking the bear. El mandata
rio concedió uná entrevista en la
que abre su juego por completo:
el mensajero es el mensaje, y el
titular del Ejecutivo sabía a la perfección el foco que su difu
sión restaría a los problemas de gobernabilidad que está en
frentando. El insulto a la prensa nacional, y el desafío abierto
a EU; el mensaje de adhesión incondicional, al anunciarse al
tiempo que se daba a conocer la muerte del principal oposi
tor al régimen de quien pagó por la entrevista.

La mente del Presidente recorre caminos tortuosos. La
entrevista, quizá, fue el desafío con el que pretendía respon
der a la filtración sobre las investigaciones, no desmentidas,
que se dieron a conocer hace unos días: investigaciones
cuya declaración, como cerradas, no significa que no haya
otras abiertas. Otras varias, tal vez. The president is poking
the bear, el Presidente ha interferido —y sigue interfirien
do— en la elección norteamericana, lo cual podría acarrearle
consecuencias en términos de la #E013848; el mandatario ha
abierto las puertas a la migración centroamericana, y sus po
líticas públicas han dado lugar al problema político de mayor
relevancia en Estados Unidos, cuyas repercusiones podrían
cerrarnos la frontera muy pronto. El Presidente ha sido —al
menos— esquivo en su relación con el crimen organizado,
y a las investigaciones del pasado ahora se suman las acu
saciones del presente: la crisis del fentanilo es el mayor pro
blema de salud para nuestros vecinos, y muy pronto habrá
de buscarse un chivo expiatorio para todos los problemas. El
candidato, por cierto, parece estar en campaña.

El sexenio termina, y el poder se extingue. Los proble
mas se acumulan, los errores asoman a la superficie. La
confianza se pierde, los acuerdos se acaban, las facturas se
cobran. ¿Alguien sabe —por casualidad— cómo se caen, se
derrumban, los gobiernos autoritarios?

La izquierda
verdadera
se resiste
a renunciar al

progresismo por
la idolatría, y a las
convicciones por
el pragmatismo
electoral

del lobo con piel
de cordero.
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Es una vergüenza, una canallada. Los pinta de cuerpo entero.
Si se manifiestan ciudadanos con ideas diferentes al gobier
no, las autoridades no izan la bandera nacional en el Zócalo
capitalino. Envían un mensaje muy claro: "no se la merecen".
¿Quiénes son ellos para decidir si un mexicano tiene el

valor o no de expresar sus pensamientos con el lábaro patrio
presente? f
¿Quién se creen?
Son la mayoría política porque ganaron las elecciones de

2018. Ya no las de 2021 en la que la oposición en su conjun
to obtuvo más votos que la alianza lopezobradorista. Ahora
esta coalición oficialista está convencida que arrasarán en
los próximos comicios de junio.
Con la arrogancia que les da el poder, des

deñan a las minorías. No los visualizan como
mexicanos verdaderos. Para ellos son traidores,
vendepatrias, que no merecen ni bandera ni la
posibilidad de regresar al poder.

He ahí una de las características de la llama
da Cuarta Transformación: su franco autoritaris
mo. En su cabeza, y así lo ha expresado el propio
López Obrador, no cabe la posibilidad de que
la actual minoría se convierta en mayoría y eche
para atrás las políticas püblicas de este gobierno.
Para evitar esa herejía, le han transferido al

Ejército y la Marina la gestión de obras y servi
cios gubernamentales. Será muy difícil quitarles
a los militares estas responsabilidades y el dinero
que implican.
No sólo eso. Es peor: la 4T también quiere reformar la

Constitución para concentrar más el poder en el Ejecutivo
federal. Que la actual mayoría se perpetúe. Que las mino
rías no tengan vehículos institucionales para convertirse en
mayoría. "Dios nos libre", expresan. Aquí de lo que se trata
es de tener leyes que aseguren la hegemonía de un partido
in scecula sceculorum.

Como bien dijo Lorenzo Córdova en la manifestación
ciudadana de ayer: "La Constitución y la bandera no es
propiedad de nadie en particular o de una parte de nuestra
sociedad, es algo que nos pertenece a todos". Sí, Lorenzo,
pero ellos no piensan así. Son una mayoría déspota que pre
tende quedarse con todas las fichas, incluyendo la Constitu
ción y la bandera.

Se les olvida que ellos también fueron minoría en el pasa
do. Que lucharon por la democratización del país en conjunto
con el PAN. Que la mayoría del PRI tuvo la altura de miras de
abrir el régimen, modificar las instituciones y permitir la al
ternancia, es decir, la conversión de una minoría en mayoría.

Pero a los actuales gobernantes ya se les olvidó su com
promiso democrático. El Presidente insiste que la oposición
está moralmente derrotada, que no representa los "verda
deros" intereses del pueblo. Por tanto, hay que cerrarle el
camino. No toleran el pluralismo. A los que piensan diferente
se les insulta, maltrata y hasta persigue. No vaya a ser que el
pueblo se equivoque y los vuelva a votar.

Ayer, Córdova utilizó una buena analogía para describir
los: "nos pasamos más de 40 afios construyendo una esca
lera, cada vez más sólida, cada vez más robusta, cada vez
más firme, para que quien tuviera los votos pudiera acceder
al primer piso y hoy, desde el poder, quien llegó a ese primer

piso por la libre voluntad de la ciudadanía, pre
tende destruir esa escalera para que nadie más
pueda transitarla".

Sí, la democracia es el gobierno de las mayo
rías, pero con respeto a las minorías. Incluido el
derecho a manifestarse en una plaza donde dia
rio se iza la bandera. Porque, les guste o no, los
que piensan diferente también son mexicanos.
Mexicanos que se merecen respeto y un conjun
to de instituciones que haga posible que puedan
ganar el poder en el futuro.
El constitucionalista estadunidense James

Madison, estaba convencido de que una ma
nera de proteger los derechos de las minorías es
por medio de un proceso republicano donde el
gobierno federal esté obligado a corregir cual

quier intento de los estados por discriminar a una minoría.
Pues eso es lo que quiere borrar López Obrador. Él pre

fiere una Constitución federal que no proteja los derechos
de las minorías, sino que las desaparezca de jure y de facto.
Sueña con una República monocolor donde todos piensen
igual que él.
Por lo que vi ayer, no lo va a lograr pronto. Afortunada

mente, en México hay minorías dispuestas a movilizarse para
defender sus derechos. Ciudadanos a los que ya les gustó
vivir en una democracia liberal. Que quieren tener el dere
cho de algún día convertirse en mayoría. Sí, para continuar
con los logros de la 4T, pero también para corregir muchos
de sus errores.

No están moralmente derrotadas porque ese intoleran
te concepto sólo existe en la cabeza autoritaria de alguien
como AMLO.

X: @leozuckermann

Son una mayoría
déspota
que pretende
quedarse
con todas
las fichas,
incluyendo
la Constitución

y la bandera.
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Yo lector
DISMINUIR ACCIDENTES EN BICICLETA

Es.muy común que cada vez haya más accidentes en d
los cuales está Involucrado algún ciclista. El número b
de éstos se sigue multiplicando en muchas de las y
ciudades más pobladas del país. Quienes practican b
ciclismo en las carreteras están totalmente expuestos 3
ante la embestida de los automovilistas, pero en el en
torno urbano también aumentan estos incidentes, quej
ahora suceden incluso en ciclovías o vías confinadas rl
por alguna imprudencia de los implicados.

9

Lo único que podemos hacer es prevenir estos he ,|
chos y hacer un uso responsable de este medio de
transporte. Una manera de lograrlo es educarnos, por !
lo menos conocer textos como el Manual del ciclista o
urbano de la Ciudad de México, que elaboraron Areli 3
Carreón, Agustín Martínez y Xavier Treviño. Dicho
manual se encuentra en línea y de ahí tomo algunas
recomendaciones importantes:

"Hacerte visible es de suma importancia. El ciclista
suele ser Invisible en la calle para los demás usua
rios. Si bien de noche el uso de luces rojas traseras y
luces blancas delanteras es recomendable, así como 3
chalecos y otros aditamentos reflejantes, esto no es »
suficiente, en especial de día. .n

¦'b

"Para planear tus movimientos la observación de la cae
lie es esencial. Después de observar las condiciones y
de la vía, trata de ajustar tu velocidad al entorno para ,a
incorporarte a su movimiento. ¿Quieres que te vean?
Aléjate de la banqueta y de los coches estacionados:. 3
circulando hacia el centro del carril, además de que
te haces visible, tienes capacidad de maniobra ante o
posibles obstáculos como puertas de coches, automót>
viles saliendo de cocheras o dando vuelta, peatones n
cruzando, mascotas, etcétera. vr

P
"Encontrar tu lugar implica rodar en el carril en el que ^
la velocidad del flujo vehicular sea lo más parecida u
a la tuya. Si los vehículos circulan a una velocidad p
mayor a 40 km/h entre semáforos, tú te sentirás más o
cómodo en el carril derecho. En cambio, si los vehícu
los circulan a una velocidad menor puedes escoger el
carril que más te acomode. Para posicionarte adecua
damente, mantén una distancia de al menos un metro
con los autos estacionados. Si aumentas tu velocidad,
debes incrementar este espacio de seguridad".

Ningún reglamento ni autoridad nos puede proteger
de, por ejemplo, sujetos neuróticos o alcoholizados
al volante, pero estar prevenidos podría evitar que un
accidente sea de consecuencias fatales.

JAVIER P. TORRES
CIUDAD DE MÉXICO

PERSISTE LA NEGLIGENCIA MÉDICA

EN LAS INSTITUCIONES PÚBLICAS

Es muy común, entre quienes tienen necesidad de
ser atendidos en hospitales del sector salud, escuchar
frases como: "los resultados de sus estudios estarán
dentro de cuatro meses", "la máquina de rayos X está
descompuesta, regrese en un mes, a ver si el técnico
ya la reparó". O, la peor, "el médico olvidó unas pinzas
dentro del cuerpo de la paciente mientras realizaba la
cirugía".

Durante la pandemia hubo saturación de camas
hospitalarias, y fue necesario que todos los servicios
médicos estuvieran enfocados en la atención de la
emergencia. Pero eso ya quedó atrás. Sin embargo,
las negligencias persisten.

La institución puede ser IMSS, ISSSTE, Pemex, Insabi
o Issemym (que solía ser una institución con muy altos
estándares): en todos ellos se padece el mismo mal
trato al derechohabiente, quien recibe mala atención
de los médicos, que debieran estar éticamente obliga
dos a aplicar su conocimiento en resolver los pade
cimientos. Al principio de este gobierno se prometió
que habría servicios de calidad para toda la población,
sin embargo sólo quedó en intención.

Existe una Comisión Nacional de Arbitraje Médico
(Conamed), ante la cual pueden ser denunciadas las
negligencias de las que seamos objeto, que fue crea
da con el objeto de contribuir a resolver los conflictos
suscitados entre los usuarios de los servicios médicos
y los prestadores de dichos servicios, según se lee en
su página web.

Esta instancia gubernamental dice que no cuida los in
tereses de los médicos ni de las instituciones, pero no
considera negligencia el hecho de que la enfermedad
de un paciente no se haya curado. Es decir, un médico
no tiene responsabilidad del desenlace que pueda
tener un padecimiento. Ojalá se creara una institución
que sí velara por los derechohabientes, y hubiera con
secuencias para los médicos por mala práctica o por
un mal diagnóstico. Así, tal vez nunca más tengamos
que escuchar frases como: "no era esa rodilla, sino la
otra".

\

k ÉRICA VARGAS G.
ESTADO DE MÉXICO

Escríbenos

Te Invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que tu texto
no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y el respeto a nues
tros lectores, acompaña tu correo de una copla de tu credencial
de elector. Nos reservamos el derecho de publicar o editar los
contenidos. Las opiniones publicadas serán responsabilidad de su
autor. Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx
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El presidente López Obrador sólo ha dado tres entrevistas du
rante su mandato. Una, al Inicio del mismo, fue a La /ornada,
donde dijo aquello de que si "por él fuera desaparecería el Ejér
cito para convertirlo en una Guardia Nacional", y otra también al
inicio de ia administración, con la televisión en español de EU.

Ahora jovial, de muy buen humor, le dio una entrevista a Inna
Afinogenova, que actualmente trabaja en Canal Red, un canal
de televisión por internet que es propiedad de Pablo Iglesias,
el líder del depauperado partido español Podemos, que ha dila
pidado su capital político de una forma notable. Podemos tiene
estrecha relación con el presidente López Obrador, con sus hijos
y con Morena, donde desde hace años grupos cercanos como la
empresa Neurona manejan redes y campañas de este partido.

Inna Afinogenova es una periodista rusa que mantuvo mag
níficas relaciones con el Kremlin y con Vladimir Putin y llegó a
ser directora de contenidos de Rusia Today en América Latina,
donde ha vivido largos años de su vida. Renunció a Rusia Today
cuando fue la invasión a Ucrania, pero lo hizo para quedarse
en Canal Red, el espacio de Podemos estrechamente ligado a
Venezuela y Rusia. Para muchos fue una operación para poder
seguir trabajando en la región cuando varios países cancelaron
la señal de Rusia Today.

No es el caso de México. Aquí durante el gobierno de López
Obrador, Rusia Today ha crecido en forma constante gracias al
apoyo público. Se puede ver en el Metro de la Ciudad de México,
en"algún sistema de noticias, pero sobre todo en los espacios del
Sistema de Radio y Televisión.

El presidente López Obrador decidió otorgar la entrevista a
Inna el mismo día en que fue asesinado en una remota cárcel
de alta seguridad en Siberia Alexéi Navalni, el principal opo
sitor de Putin. A Navalni lo servicios rusos lo quisieron matar
una vez con ácido, luego con una sustancia química, pero como
sobrevivió y de todas formas regresó a Rusia, fue encerrado y
condenado a por lo menos 20 años de prisión acusado de "terro
rismo". Ahora es muerto en una lejana prisión de Siberia. Según el
gobierno ruso, tuvo "una muerte súbita" y al momento de escribir
estas líneas ni sus familiares sabían dónde estaban los restos de
Navalni (por cierto, para conocer esta historia vea el documental
Navalny, que está en HBO).

La relación de México con la Rusia de Putin es floreciente. El
presidente López Obrador se ha negado a condenar la invasión
rusa a Ucrania. El gobierno le sigue comprando a Moscú las va
cunas Sputnik, que son las que aplica contra covid19, aunque no
sirven para las nuevas variantes y no están aprobadas por la OMS.

Tenemos un acuerdo espacial con Rusia, y hasta que Putin lo
ratificó no sabíamos en México de su existencia. Se firmó cuan
do ya había una abierta confrontación entre Estados Unidos y la
Unión Europea con Rusia por la ciberseguridad y el desarrollo

espacial. Pero ahora es más grave, durante toda la semana pasa
da se ha hablado del nuevo armamento ruso que podría destruir
los satélites en órbita, algo admitido por el Kremlin, aunque aún
no se le considera operativo, y que ha sido calificado por los Es
tados Unidos como "una grave amenaza a la seguridad nacional".

Cuando se divulgó el convenio, la Cancillería argumentó que
existen muchos convenios similares con distintos países y que no
está contemplada la instalación del sistema Glonass (una suerte
de GPS de origen ruso) de geolocalización, que puede ser utili
zado, dicen los especialistas, en tareas de geolocalización con
fines militares y evidentemente también en espionaje. Cuando se
habla en el convenio de utilizar "sistemas ópticos de prevención
de situaciones peligrosas espaciales en México", eso, dicen los
especialistas consultados, es precisamente el sistema Glonass.

Estados Unidos le ha propuesto a México, en innumerables
ocasiones, la creación de un área regional de ciberseguridad que
cubra México, EU y Canadá. No hay una respuesta del gobierno
mexicano a esas propuestas.

Al mismo tiempo la agencia de espionaje militar de Rusia, la
tristemente célebre GRU, tiene en estos momentos desplega
dos en territorio mexicano más oficiales de inteligencia que en
cualquier otro país del mundo. La denuncia la hizo el general
Glen VanHerck, jefe del Comando Norte de la Unión Ameri
cana. Lo dijo ante el Comité de Servicios Armados del Senado.
"En la actualidad, dijo ante el comité senatorial VanHerck, la
mayor parte de efectivos de la GRU en el mundo está en México.
Se trata de personal de inteligencia ruso que están al acecho
de cualquier oportunidad a través de la que puedan influir en
Estados Unidos".

Hay más. En un cable que se filtró del hackeo de Guacama
ya Leaks, en un correo fechado el 24 de agosto de 2022, Se
deña informó que, entre el 2 y el 13 de mayo de 2022, cuatro
hombres con entrenamiento en Rusia, impartieron cursos de
adiestramiento al grupo de autodefensa Policía Comunitaria de
Tlacotepec (PCT), en el municipio de General Heliodoro Castillo,
Guerrero.

El informe identificaba a Bogdanov Rustam como uno de
los instructores. Rustam, dice el informe, está vinculado con la
empresa European Bodyguard and Security Service Association
(EBSSA), la cual brinda entrenamiento táctico y de manejo de
armas en México, pero la Sedeña investiga a Bogdanov Rustam
por sus vínculos con el crimen organizado. Según el cable hac
keado, Bogdanov fue miembro de la Unidad de las Fuerzas Es
peciales Rusas y de la Unidad de Antiterrorismo.

Por supuesto ni una palabra de esto se habló en la divertida
entrevista de López Obrador con Inna Afinogenova. Y uno se
pregunta de qué se ríen y recuerda a ese héroe contemporáneo,
Alexéi Navalni, asesinado en un gulag siberiano.

Fecha: 19/02/2024

Página: 10

Area cm2: 425

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 30,221

Página 61 de 247 Índice



En la primera parte de esta columna publi
cada hace quince días escribíamos sobre el
origen del Estado como un ente agrupador
de individuos que nació con el objetivo de
protegerse. Seguimos con la sofisticación que
el Estado, como concepto, sufrió durante la
época clásica y nos quedamos en la relevan
cia de la Revolución Francesa y la indepen
dencia americana, ya que se introdujeron
ideas conceptuales que sirvieron al Estado
para consolidarse (igualdad, libertad y frater
nidad). Cerramos la relevancia de los parti
dos políticos como representantes de sectores
sociales y nos preguntamos cómo podrían
diferenciarse entre ellos. Aquí llegamos a la
importancia de los ideales y principios como
arma mercadológica de los políticos para to
mar el poder.

Las necesidades de las sociedades tam
bién cambiaron, la seguridad y la protección
fueron diluyéndose como una cuestión nor
mal, dejó de ser un diferenciador. Ya existían
otras necesidades que eran cubiertas por el
Estado. Los tributos, que ya eran milenarios,
se fueron sofisticando y los políticos fueron
destinando dichos tributos en acciones que
reflejaban sus promesas para llegar al poder.
Si lo piensa usted, es un conflicto de interés,
no hay dinero público, es dinero de los con
tribuyentes que es utilizado por los políticos
en favor a sus seguidores y contra otros con
tribuyentes que no son afines. Pero el tributo
original es el pago por el funcionamiento del
Estado, es, literalmente, un derecho de piso.
Por eso cuando el Estado es débil, los ¡espa
cios los llenan otros grupos que sí püeden
garantizar la protección cobrando ese 'ipiso".
El problema es que la proliferación de esos
grupos debilita aún más al Estado y el contri
buyente acaba pagando por un Estado que no
funciona y, además, a grupos delincuenciales
que le prometen protección de ellos mismos.

Y regreso a la idea de que los ideales par
tidarios son distractores sobre lo elemqntal.

Quien ha hecho mejor uso de los ideales
como herramienta política es la llamada "iz
quierda" (la de hoy y la de ayer). En Méjico
y en cualquier parte del mundo la izquierda
consigue votos con ideas impracticable? de
igualdad y justicia social (¿qué es específi
camente?), a costa del "dinero público", ge
nerando un costo presupuestal que hace un
círculo vicioso, gasto social (ayudas), quiebra
del Estado, mayores impuestos, mayor pobre
za y desigualdad; pero garantizando el voto
de esa misma gente. Hay que conceder que
la narrativa política de "izquierda" es mucho
más exitosa que la de la "derecha", porque la
gente prefiere creer en ideas abstractas que
en resultados tangibles.

Tiene lógica, la "izquierda" vende un futuro
mejor y la "derecha" vende un presente con
resultados gracias al trabajo del pasado. La
expectativa de un futuro mejor es más fácil
que trabajar en la eficiencia de hoy. Todo el
mundo quiere estar mejor de lo que está y
pocos comparan el presente con el pasado
para constatar el progreso.
Como consecuencia de esto tenemos al

comunismo como una idea que constan
temente se presenta como una alternativa
eficaz, a pesar de los probados casos de fra
casos rampantes. Siempre se dirá: "es que no
se aplicó el modelo completo" o "eso no era
verdadero comunismo". El mundo está pla
gado de políticos que defienden a Cuba, pero
vacacionan en Paris.

Pienso que los electores tenemos una res
ponsabilidad enorme al seleccionar a nues
tros gobernantes, pero a menudo olvidamos
el objetivo esencial del Estado, distraídos por
los ideales ineficaces que sólo son herra
mienta mercadológica para conseguir el voto.

¿Nuestro país es más seguro que el sexenio
pasado?, ¿los servicios que recibe usted son
mejores que el sexenio anterior?, ¿la infraes
tructura del país es mejor que la del sexenio
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anterior?, ¿la educación que imparte el Esta
do es mejor que la del sexenio anterior?, ¿los
servicios públicos de salud son mejores que
los del sexenio anterior?, ¿hay más certeza
jurídica que el sexenio anterior?

La sola respuesta a estas preguntas deberia

ser suficiente para decidir el voto. Tenemos
que ser pragmáticos al elegir a nuestros polí
ticos. ¿Regresaría usted al restaurante que lo
trató mal y con mala comida? Es así de evi
dente, lo demás es paja.
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La Marcha por nuestra democracia cele
brada el día de ayer, según los organizado
res, en más de cien ciudades en México y
el extranjero, y que abarrotó el Zócalo de la
Ciudad de México, y el mensaje de Lorenzo
Córdova nos recordó algo sobre lo que la
mayoría de las y los ciudadanos mexicanos
no solemos reflexionar: la calidad de nuestra
democracia. Y es que todos sabemos que la
democracia se trata de poder elegir a nues
tros gobernantes, pero, más allá de los cír
culos de politólogos que estudian y miden
qué tan buena, regular o mala es una de
mocracia, los demás, de poco o nada nos
enteramos.

Lorenzo recordó que por más de treinta
años se han construido las instituciones y pro
cedimientos que han permitido la celebración
de elecciones libres, la primera y más básica
condición para que un régimen pueda con
siderarse democrático y la razón de una lu
cha de varias generaciones de mexicanos de
todas las ideologías políticas que trabajaron
para terminar con una época de siete décadas
en las que hubo un partido hegemónico que
siempre ganaba unas elecciones que no eran
más que una simulación, y se logró. Se logró
a tal grado que México ha sido ejemplo en el
mundo de cómo organizar elecciones libres,
pero resulta que, como se dijo ayer, "demo
cracia no son sólo elecciones libres".

La calidad de la democracia se mide de
diversas formas: qué tan diversificado o con
centrado está el poder; si hay contrapesos en
tre instituciones que ejercen el poder y qué
tan efectivos son; si las minorías políticas y
poblacionales están o no representadas ante
las instituciones publicas y qué tanta capaci
dad de incidir tienen; si la libertad de expre
sión y de prensa son respetadas y los medios
de comunicación son libres de investigar y
documentar la verdad; si el Poder judicial es
profesional, independiente e imparcial; si la
ley cuenta con mecanismos efectivos para

hacerla valer por parte de cualquier persona,
ya sea política o no, etcétera.

Uno de los reportes que mide la calidad
de las democracias en el mundo es el Demo
cracy Index de la Unidad de Inteligencia de
The Economist, cuya más reciente edición
reporta para México la caída de una posición
al pasar del lugar 89 en 2022 al 90 en 2023
de entre 167 países, con una calificación ge
neral de 5.14 de 10, 6.92 en la medición de
procesos electorales y pluralismo, 4.64 en
funcionamiento del gobierno, 6.67 en par
ticipación política, un 1.88 en cultura políti
ca y un 5.59 en libertades civiles. El explicar
qué se califica en cada rubro es materia para
otras columnas, pero lo que está claro es que
nuestra democracia tiene mucho que mejo
rar en todos los aspectos y que en todos los
reportes que miden a la democracia mexi
cana, incluido éste, se ha documentado una
tendencia a la baja durante los Ultimos años.

Ese deterioro de nuestra democracia, ex
presado, por ejemplo, en amenazas a liber
tades y derechos tan básicos como el opinar
de forma distinta a quienes hoy detentan el
poder, sufrido no sólo por adversarios polí
ticos, sino por comunicadores y ciudadanos
en general, ha sido documentado por lo re
gistrado por los reportes, pero, sobre todo,
lo hemos vivido y presenciado todas y to
dos y és% tía sido la razón tanto de la pri
mera marcha en defensa del INE como de
la Marcha por nuestra democracia de ayer.
Ambas han ayudado a visibilizar la necesi
dad de hablar no sólo sobre elecciones libres
en México —como se ha hizo por varias dé
cadas antes de las primeras alternancias de
partidos en el gobierno—, sino sobre de qué
calidad es nuestra democracia, más allá de
las urnas, y sobre cómo esto nos afecta en la
vida cotidiana.

Defender lo ganado, y exigir no sólo que
pare el deterioro, sino una mejoría en nues
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tra democracia, como se dijo ayer desde el
templete ante los miles y miles de ciudada
nos que alzaban su voz en el Zócalo, es tarea
de todas y todos: se trata de votar, sí, pero,
sobre todo, de comprometernos a ser ciuda
danos de tiempo completo.

Politóloga e intemacionalista.
Expresldenta de la Cámara de Diputados
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La voz del Zócalo

Fue la mayor manifestación no patrocinada por el oficialismo
desde que se inició el sexenio. Se discutirá, como siempre,
cuántas personas caben en la Plaza de la Constitución. Lo
objetivo es decir que la explanada resultó insuficiente ayer
para albergar a quienes querían expresar su rechazo a las
reformas que impulsa el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Muchos se quedaron atorados en las bocacalles de
Francisco I. Madero, 16 de Septiembre y 20 de Noviembre.

Aún resuenan aquellos retos del mandatario a sus oposi
tores para "echarle ganas, a ver si llenan el Zócalo". Lo dijo el
5 de octubre de 2020, cuando el plantón del hoy fantasma
górico Frente Nacional Anti AMLO (Frenaa), que llenó parte
de la plaza y avenida Juárez con tiendas de campaña, muchas
de las cuales se quedaron vacías. Días antes, había asegurado
que cuando ocurriera la primera manifestación de 100 mil
personas en su contra, él dejaría la Presidencia y se iría a su
finca de Palenque.
Pues ya van dos Zócalos llenos: el 26 de febrero de 2023,

en defensa de la Suprema Corte, y la de ayer, casi un año des
pués, en apoyo a la democracia, que se replicó, en diferentes
tamaños, en un centenar de ciudades.

Nadie propone al menos yo no que el Presidente re
nuncie. Pero ya es tiempo de que admita que su voz no es la
única que importa en el país. Hay un grupo numeroso de ciu
dadanos que no comparten su punto de vista sobre muchos
temas y que quieren que no se pierdan las instituciones cons
truidas a lo largo de las últimas cuatro décadas para asegurar
que las condiciones de la competencia electoral sean parejas,
mismas que el tabasqueño ha amenazado con la extinción.

Siendo líder del Partido de la Revolución Democrática,
en 1996, López Obrador apoyó el resultado de las negocia
ciones con el PRI y con el PAN para crear el Instituto Federal
Electoral, hoy INE. No sólo eso: él se benefició de aquella
reforma electoral y de la tolerancia que tuvieron sus ad
versarios por el hecho de que no cumplía con los criterios
de residencia en el entonces Distrito Federal al ganar la

Jefatura de Gobierno de la capital en 2000, posición desde
la que se proyectó al plano político nacional. ¦

Perdió una elección polémica en 2006, pero 12 años des
pués logró llegar a la Presidencia de la República, con aque
llas mismas reglas que se establecieron a finales de los años
90, más otras, que él exigió en el camino. Hoy quiere dina
mitar todos aquellos logros democráticos de la ciudadanía
para que nadie más o, por lo menos, nadie fuera de quien
él decida pueda beneficiarse de ellos.

"Nos pasamos más de 40 años construyendo una escale
ra, cada vez más robusta cada vez más firme, para que quien
tuviera los votos pudiera acceder al primer piso, y hoy, desde
el poder, quien llegó a ese primer piso por la libre voluntad de
la ciudadanía, pretende destruir esa escalera para que nadie
más pueda usarla", afirmó Lorenzo Córdova, expresidente
consejero del INE, único orador en el acto de ayer.

López Obrador no puede hacerse sordo ante el reclamo
de la plaza. Desde luego, tiene un liderazgo sobre una parte
importante de los mexicanos, pero no sobre la totalidad. Él
fue elegido para ser mandatario de todos, no de algunos. Hay
otra parte, que puede estar en minoría o no ya lo dirán las
próximas elecciones, pero esos mexicanos, por la salud de
la República, necesitan y merecen ser escuchados.

El Presidente no debe seguir desdeñándolos y ofendién
dolos. Quizá no se haya dado cuenta, pero mientras más lo
hace, mientras más dice que quienes se le oponen actúan por
razones vergonzantes, más crece ese sector. Por algo será.
BUSCAPIES

'Dejar el asta bandera del Zócalo sin el lábaro patrio fue una
ofensa a la nación. La principal plaza de la República no tiene
dueño, tampoco la enseña tricolor. Quienes ayer se manifes
taron son tan mexicanos como quienes apoyan al Presidente.
*Si alguien debe estar preocupada por el Zócalo lleno es
Clara Brugada. Los insultos desde el oficialismo a quienes
se reunieron ayer en nada ayudan a la candidata oficialista
a la Jefatura de Gobierno a conseguir el apoyo de las clases
medias capitalinas. Y las necesita. * ,

Fecha: 19/02/2024

Página: 2

Area cm2: 288

1 / 1

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Rio

Costo: 20,479

Página 66 de 247 Índice



La marcha
de los privilegiados

En nuestro país, en 1820, existió en el estado de Veracruz un ban
do de policía con el que a las personas cuya asociación parecía
"sospechosa" se les presentaba ante la autoridad judicial por en
contrarse en condiciones de asambleas secretas. Así, había ban
dos de policía en todo nuestro país que limitaban la libertad de
las personas.

Hasta el proyecto de nuestra Constitución política de 1856,
cuando, en su artículo 22, señaló: "A nadie puede coartarse el
derecho de asociarse o de reunirse pacíficamente con cualquier
objeto; pero solamente los ciudadanos de la República pueden

hacerlo para tomar parte en asuntos políticos del país". Este pro
yecto es prácticamente el texto de la Constitución del 57, donde
por primera vez se plasmó el antecedente del actual artículo 9Q
de la Constitución, el derecho de asociación, propiciado principal
mente por el Partido Liberal Mexicano y asociaciones de ideología
comunista Entonces se ordenó que ninguna reunión o asociación
podria ser disuelta por presentar una protesta a una autoridad si
no se hacían injurias o violencias para intimidarla.

El artículo 9e de la Constitución garantiza el derecho de reu
nirse y asociarse, y va íntimamente ligado con los de expresión,
manifestación y libertad de tránsito.

La historia dice que esta expresión popular siempre ha ido
acompañada de hechos de contundencia histórica. Si bien es cier
to que todos tenemos el derecho de ejercer la expresión, nunca
habrá comparación con la marcha del silencio realizada por más
de 250 mil personas con una cinta adhesiva en la boca, donde
estudiantes, profesores, intelectuales, obreros, amas de casa y
profesionistas marcharon, fue un acto reprimido por el gobierno
mexicano de 1968; posteriormente, ese mismo año, el 2 de oc
tubre, se masacró a jóvenes estudiantes en la Plaza de las Tres
Culturas y, al mismo tiempo, se celebraron las olimpiadas.

Históricas marchas por la desaparición de estudiantes de la

guerra sucia los históricos sindicatos de ferrocarrileros, electricis
tas, telefonistas, petroleros, de obreros y campesinos oprimidos,
de las costureras del terremoto del 85, movilizaciones del campo
cuando prácticamente ninguno de ellos existía para el gobierno;
expresiones, pues, que siempre llevaban de la mano las causas
más sentidas de los oprimidos y los olvidados históricos del país.

Hoy, la clase obrera los desprotegidos, los ignorados por dé
cadas, ya no toman las calles, ya no protestan ni toman edificios
públicos ni avenidas o instalaciones estratégicas, mucho menos
abarrotan las plazas públicas del país, por fin fueron escuchados,
hoy la visión del gobierno es priorizar la atención a los más nece
sitados; y quienes nunca fueron prioridad siguen teniendo el de
recho de expresarse como todas y todos, pero el agravio oficialista
no es para ellos, por eso las mayorías no tienen por qué protestar.

La clase privilegiada está descubriendo, después de décadas,
lo que significa caminar en una vía vehicular, aunque no dejan
de usar el lino rosa, los zapatos de golf y los sombreros chic, las
mascadas de seda y las gafas de moda; sus expresiones son a
favor de la "democracia", en un gobierno donde el presidente
Andrés Manuel López Obrador es el segundo hombre me
jor calificado del mundo, precisamente por ser un demócrata;
marchan contra la inseguridad quienes la propiciaron cuando
tuvieron la oportunidad histórica de combatirla y se asociaron
con los narcos, provocando una guerra con violencia desmedida
que tiene ensangrentado al país; marchan de la mano con sus
asesinos que provocaron la debacle en un acto de hipocresía y
ausencia de memoria, donde el único orador es aliado también
de la oligarquía que aplastó por décadas a los vulnerados que
no marcharon.

La marcha de los privilegiados que hacen valer su derecho
en paz y con todas las garantías que la Constitución otorga Qué
paradoja absurda.
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El nacionalismo conservador es, hoy, una tendencia mundial,
aunque sea difícil de discernir en todos sus intersticios. La con
junción de fuerzas aparentemente ajenas tiene un extraño
componente ideológico común: hay nacionalistas conserva
dores desde las tradicionales derechas hasta los suscriptores
de algunas antiguas! izquierdas. Lo que los une, sin embargo,
es un común denominador: se consideran revolucionarios
o transformadores llamados a destruir el neoliberalismo, las
grandes corporaciones, el multilateralismo y las justificaciones
medioambientales y de cambio climático que, dicen, frenan el
desarrollo.

También coinciden en su convicción política, tanto izquier
das y derechas, de que la tolerancia a las opiniones diversas es
sólo un pretexto para debilitar y dividir a la sociedad. Su certeza
reside en que la fuerza de la sociedad para avanzar y transfor
marse es a partir de la presencia del líder fuerte y el abandono
del individualismo. Sólo así se salvarán los pueblos, aseguran.

En Europa, Asia y América Latina están tomando el poder
alianzas y agrupaciones que, con todas sus diferencias, gozan
de grandes similitudes. En Europa hay gobiernos que se aseme
jan a derechas populistas cuyas agendas coinciden en plantea
mientos sorprendentes. Hungría, Italia, Suecia y Países Bajos son
gobernados por coaliciones políticas que no ven tan reprobable
al gobierno ruso de Putin, y podrían vivir con una Ucrania bajo
la bota putinista. Marine Le Pen, en Francia, encabeza las en
cuestas, aunque falta mucho para llegar a las elecciones. Ella
sigue siendo representante del nacionalismo conservador del
antiguo régimen. Admira a Putin, igual que Trump, y ambos
odian a la OTAN.

*í ' Trump se puso de lado de Putin en su abierta confrontación
__ con el liberalismo ucraniano y europeo. Trump es el motor de
ese nacionalismo antíestabllshmenty antimultilateralismo que
tiusca consolidar el nuevo hegemonismo estadunidense, ba

rbado en ignorar el cambio climático y los reclamos de justicia
de sectores sociales diferentes por raza o preferencias sexua
les. Su amenaza a la OTAN recientemente es, simplemente, el
recordatorio de que un gobierno suyo es una amenaza para el

orden liberal post Segunda Guerra Mundial. La Organización
de las Naciones Unidas es el símbolo de todo lo que rechazan,
por injerencista.

Todos estos líderes se consideran llamados a ser los grandes
transformadores de sus sociedades.

En América Latina, el tono es más fuertemente inclinado ha
cia el nacionalismo económico, igual que Trump, y contra la
imposición de organismos internacionales que son vistos como
portadores de ideologías reprobables y rechazadas, como de
mocracia, libertades y respeto al voto. No se quiere nada de eso.
Venezuela expulsa a las Naciones Unidas "por injerencismo".
Aunque líderes de la cúpula cubana, y de Bolivia, Nicaragua, Mé
xico, Venezuela y El Salvador se consideran a sí mismos como
proceres en sus tierras y, por tanto, revolucionarios, en realidad
su nacionalismo los "transforma" en conservadores con agendas
de regresión democrática, aislamiento internacional, con crisis
económica endémica y siendo depredadores del medio am
biente, siendo un marco de restricción a las diversidades socia
les. Se declaran transformadores de sus naciones y salvadores
de sus pueblos, porque hablan todo el tiempo en su nombre.

El nombre de Cuarta Transformación en México no es una
ocurrencia mexicana. Es la influencia de otros líderes, más inte
ligentes y enterados que el mexicano, sobre lo que se conversa
en los círculos nacionalistas conservadores del mundo, en cuan
to a agendas y perspectivas de cambio (o "hacer la Revolución",
si se prefiere).

Putin es bien visto por todos estos gobernantes latinoame
ricanos. Les agrada su estilo represor y controlador, además del
marcado tono confrontativo con el mundo liberal, multilateral y
democrático. Parecen decir al unísono: ¡muera el liberalismo y
el multilateralismo, viva el nacionalismo que conserva nuestro
poder! Precisamente por ello se les denomina conservadores.

Aún no se articulan de forma orgánica, pero una confabula
ción de tantos nacionalistas conservadores podría llevar al mun
do a una era oscura de autoritarismo, fanatismo y de economías
con rendimientos decrecientes. Y conducirnos, ¿por qué no?, a
una nueva era de guerras modernas sin fin.
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Apoya Clara
rebelión en GAM
• Los duros de Morena reúnen firmas en contra de lo que
llaman imposición.
Por primera vez desde que inició el reparto de candidaturas
a alcaldías de la CDMX, Clara Brugada toma partido y es
para apoyar la rebelión de su aliado Francisco Chíguil en
GAM, contra la imposición de Janecarlo Lozano como can
didato a sucederlo.

En ninguna otra alcaldía Morena había impedido a los
titulares opinar sobre quién los sucedería en el cargo ha
bía aparecido, pero ahora la candidata oficial a la jefatura
de Gobierno da la cara y agudiza el enfrentamiento entre
los duros y los puros del partido.

El miércoles pasado, la dirigencia morenista dio a co
nocer que Janecarlo había ganado la encuesta, por lo cual
sería el candidato en GAM, lo que detonó las protestas no
sólo de Chíguil, sino de otros grupos obradoristas.

El alcalde no se tomó la foto de la unidad e incluso pac
tó con su esposa, la diputada Beatriz Rojas, rechazar la
reelección que como diputada federal por el Distrito 7 le
ofrecían; la rebelión iba en serio.
Citaron al siguiente día a una reunión en el cine Fu

turama para decidir las acciones a emprender. Hasta ese
momento, una de las quejas era que Brugada, a quien apo
yaron en el proceso interno contra Ornar Hamid García
Harfuch, no los había respaldado.

Pero durante la reunión entró la llamada de la exalcalde
sa de Iztapalapa, para pedirles que se mantuvieran unidos y
que si decidían impugnar el proceso como finalmente lo
harán hoy ella los acompañaría
hasta el final.

La venganza con
tra Chíguil para despojarlo de

su territorio fue instigada por el
equipo de Claudia Sheinbaum,
quien no le perdona haber sido
el principal cabecilla de la mo
vilización interna en contra de la
candidatura de García Harfuch.

Se había pactado que la dipu
tada Yuriri Ayala fuera la can
didata, sólo que Martí Batres se
aferró a que ese puesto tenía que ser para Arnulfo
Cravioto y ahí se descompuso todo. Vino entonces el re
curso de la tercera vía, tan usado desde que eran del PRD.

Y como dicen que a río revuelto, ganancia de pescadores,
operadores de funcionarios federales opuestos a Clarita y
a Chíguil, y un exalcalde de Venustiano Carranza, impu
sieron finalmente a Lozano, quien apenas hace un par de
años era diputado del sol azteca.

Los duros de Morena reúnen firmas en contra de lo que
llaman imposición, para entregarlas hoy en las instalacio
nes del partido. El jueves serán recibidos por Brugada, para
esperar la respuesta formal a sus peticiones; se trata de la
segunda rebelión contra la exjefa de Gobierno.

El conflicto ya escaló tanto que ni siquiera está en ma
nos de Sheinbaum, sino que tendrá que intervenir Palacio
Nacional, porque si lo dejan crecer, no sólo ocasionará la
pérdida de la GAM, sino de la Jefatura de Gobierno y pondrá
en peligro la propia candidatura presidencial.

Parece que entre las dos mujeres ya no hay línea de co
municación; rompieron lanzas y sólo el dueño real del bas
tón podría llamarlas al orden.
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CENTAVITOS...

Dicen que el miedo no anda en burro y, finalmente, jesús
Sesma rechazó inscribirse como candidato a diputado
por el Distrito 11, dividido entre Venustiano e Iztacalco. Si
bien Julio César El Nenuco Moreno lo podría cargar en
una parte, la otra mitad es de Elizabeth Mateos, con quien
tiene una vieja deuda y prefirió enviar ahí a Elvia Estrada,
de su equipo; él optó por la pluri uno... A mitad de sema
na, la diputada Marisela Zúñiga fue avisada que a petición
de Clarita a quien de plano no le cae bien, tendría que
cederle su distrito local a Víctor Varela, y ella pelear el 22
federal.

En Morena
se está

escenificando un
enfrentamiento
entre los duros

y los puros
del partido.
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La Semana déla Moda
de Londres, un hito de
evolución e impacto global
Ayer, las calles de Londres se vistieron de gala para recibir
una nueva edición de la Semana de la Moda, un evento que
transforma la capital inglesa en un epicentro de creatividad,
innovación y estilo. Del 16 al 20 de febrero, la ciudad vibrará
al ritmo de pasarelas, presentaciones y eventos especiales
que mostrarán el trabajo de diversos diseñadores.

En esta edición, la Semana de la Moda de Londres cele
bra su 40° aniversario, un hito que conmemora la evolución
y el impacto global de la moda británica. Más de 60 diseña
dores de renombre y nuevos talentos emergentes presen
tarán sus colecciones, ofreciendo una visión completa del
futuro de la industria.

Algunos de los nombres más destacados que participan
en esta edición incluyen a Burberry, Emilia Wickstead,
Erdem, JW Anderson, Molly Goddard, Richard Quinn y
Roksanda. Además, el BFC NEWGEN, una iniciativa que
apoya a los nuevos talentos, presentará las colecciones de
16Arlington, Ahluwalia, David Koma, Dilara Findikoglu,
KNWLS, Marques'Almeida y Simone Rocha, entre otros.
En el pasado, esta iniciativa ya ha apoyado a varios dise
ñadores mexicanos como Jasive Fernández, Daniela Villa,
Anuar Layón y Lorena Saravia.
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El programa de esta semana de alta costura está re
pleto de presentaciones físicas
y digitales, que ofrecen una vi
sión completa de las últimas
tendencias. Además, se esta
blecieron plataformas de diálo
go y reflexión que abren debate
respecto al futuro de la industria
basado en su impacto en la so
ciedad actual.

Por ello, no debe sorprender
nos que la sustentabilidad sea
una de las principales protago
nistas de la Semana de la Moda
de Londres. Se pondrá en marcha la iniciativa Positive
Fashion, que busca promover prácticas sostenibles en la
industria de la moda y, así, abonar al cambio positivo en
el sector.

Más allá de las pasarelas, esta semana también fungirá
como un espacio para abordar temas de diversidad, inclu
sión y ética en la moda, con el objetivo de que el evento
obtenga efectos positivos para la comunidad internacional
y británica. En primera instancia, el programa de afiliación
al British Fashion Council proporcionará acceso a redes de
contactos, conocimiento del sector y posibles colaboracio
nes empresariales. Asimismo, se cuenta con una agenda
con actos y activaciones proactivas que involucran a varias
embajadas británicas del mundo, especialmente aquellas
donde la moda inglesa es popular. Por poner un par de
ejemplos, este 2024 se tendrá la participación exclusiva
de varios diseñadores de origen ucraniano y el pasado se
contó con la iniciativa Showroom México, misma que fun
gió como una plataforma para promover el talento de los
mexicanos y mexicanas en la industria de la moda.

¡Me será fascinante saber qué fue lo que más les gustó
de este 40° aniversario de evolución e impacto global en
la moda británica!
Como siempre, estoy atento a sus comentarios en mi

cuenta de X: @JonBenjaminl9 y en london.eye@fcdo.gov.uk

Este 2024
se tendrá

la particpación
exclusiva
de varios
diseñadores de

origen ucraniano.
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PRUEBA COGNmVA

¿Qué es la prueba de la reserva cognitiva, en qué consiste y para
qué sirve?
R. La reserva cognitiva refleja las diferencias interindividuales
en el procesamiento de tareas que permiten a algunas personas
hacer frente mejor a la neuropatología y los factores estresantes
cognitivos que otros; en otras palabras, podemos pensar en la re
serva cognitiva como la capacidad de tu cerebro para improvisar
y encontrar formas alternativas de hacer un trabajo.
La prueba cognitiva más utilizada está más orientada a detectar
la memoria, la atención, la construcción, la orientación y los dé
ficits del lenguaje, y es menos sensible a la disfunción ejecutiva.

CRIOLLO Y CAJÚN
¿Cuál es la diferencia entre la comida criolla y la cajún?

R. Le comparto que la criolla fue desarrollada en Nueva Orleans
por una mezcla diversa de personas, incluidas las influencias fran
cesas, españolas, africanas y caribeñas. Considerada "comida de
la ciudad" con acceso a ingredientes más exóticos. La cajún fue
enraizada en la zona rural de Luisiana por franceses canadienses
(acadianos) con recursos limitados. Se centró en usar ingredien
tes nativos y aprovechar al máximo lo que tenían. En la comida
criolla a menudo se utilizan mariscos como ostras, camarones y
cangrejo; jitomates, pimientos, arroz y hierbas como tomillo y hoja
de laurel. También es conocido por el roux hecho con mantequi
lla y harina. La cajún normalmente no usa jitomates, favorece el
cerdo y los cangrejos de río, la okra, la cebolla, el arroz y espe
cias como la pimienta de cayena y la pimienta negra. El roux se
hace generalmente con aceite y harina. En sus sabores, la criolla
es, generalmente, más suave y compleja, con capas de sabores
de diversas especias e ingredientes. A menudo se describe como
rica y cremosa; la cajún es más picante y audaz, con un enfoque
en especias robustas y matices terrosos. Conocida por su carác
ter caliente y ahumado. Platos populares criollos son el gumbo

y jambalaya (con jitomates), remoulade de camarones, étouffée.
Platos populares cajún son el gumbo y jambalaya (sin jitomate),
boudin (salchicha), étouffée (aveces sin tomate).
"En general, la comida criolla es más refinada y diversa, in
fluenciada por muchas culturas con la sofisticación de la ciu
dad"; la cajún es abundante y rústica, utilizando ingredientes
locales y centrándose en sabores atrevidos, comida tipo "con
fort del país".

CEPILLO DE DIENTES

DonAlfred, ¿cuál es la mejor forma de limpiar el cepillo de dien
tes, qué debo hacer para mantenerlo limpio y cada cuándo debo
comprar otro?
R. Con gusto aquí le comparto lo siguiente:
La limpieza del cepillo de dientes es después de cada uso; en
juáguelo bien con agua corriente para eliminar cualquier resto
de comida o pasta de dientes. Atención con las cerdas y la base.
Una limpieza más profunda una vez por semana puede ser remo
jándolo en enjuague bucal diluido con agua (la proporción varía
según la marca) y sumergiéndolo durante 15 minutos. Enjuaga
bien antes de usarlo. Otra forma es con una cucharadita de pasta
de bicarbonato mezclada con un poco de agua para formar una
pasta para cepillar las cerdas suavemente con la pasta, luego en
juaga bien. Para mantener limpio el cepillo debe guardarlo ver
ticalmente: esto en un portacepillos bien ventilado; no toque las
cerdas con los dedos; séquelo completamente al aire antes de
guardarlo; nunca lo guarde mojado, ya que la humedad favorece
el crecimiento bacteriano y, me apena tener que decirlo, mantén
galo alejado del inodoro: el rocío al descargar puede contaminar
su cepillo.
Un cepillo se debe cambiar cada tres meses y más a menudo si
ha estado enfermo, especialmente con una infección bucal, para
evitar la reinfección. Las cerdas se deshilachan o dañan.
Yo uso desde hace muchos años uno marca Radius con cabeza
reemplazable. Le comparto que desde que lo uso nunca he tenido
problemas de encías.
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PRUEBA COGNmVA

¿Qué es la prueba de la reserva cognitiva, en qué consiste y para
qué sirve?
R. La reserva cognitiva refleja las diferencias interindividuales
en el procesamiento de tareas que permiten a algunas personas
hacer frente mejor a la neuropatología y los factores estresantes
cognitivos que otros; en otras palabras, podemos pensar en la re
serva cognitiva como la capacidad de tu cerebro para improvisar
y encontrar formas alternativas de hacer un trabajo.
La prueba cognitiva más utilizada está más orientada a detectar
la memoria, la atención, la construcción, la orientación y los dé
ficits del lenguaje, y es menos sensible a la disfunción ejecutiva.

CRIOLLO Y CAJÚN
¿Cuál es la diferencia entre la comida criolla y la cajún?

R. Le comparto que la criolla fue desarrollada en Nueva Orleans
por una mezcla diversa de personas, incluidas las influencias fran
cesas, españolas, africanas y caribeñas. Considerada "comida de
la ciudad" con acceso a ingredientes más exóticos. La cajún fue
enraizada en la zona rural de Luisiana por franceses canadienses
(acadianos) con recursos limitados. Se centró en usar ingredien
tes nativos y aprovechar al máximo lo que tenían. En la comida
criolla a menudo se utilizan mariscos como ostras, camarones y
cangrejo; jitomates, pimientos, arroz y hierbas como tomillo y hoja
de laurel. También es conocido por el roux hecho con mantequi
lla y harina. La cajún normalmente no usa jitomates, favorece el
cerdo y los cangrejos de río, la okra, la cebolla, el arroz y espe
cias como la pimienta de cayena y la pimienta negra. El roux se

hace generalmente con aceite y harina. En sus sabores, la criolla
es, generalmente, más suave y compleja, con capas de sabores
de diversas especias e ingredientes. A menudo se describe como
rica y cremosa; la cajún es más picante y audaz, con un enfoque
en especias robustas y matices terrosos. Conocida por su carác
ter caliente y ahumado. Platos populares criollos son el gumbo
y jambalaya (con jitomates), remoulade de camarones, étouffée.
Platos populares cajún son el gumbo y jambalaya (sin jitomate),
boudin (salchicha), étouffée (aveces sin tomate).
"En general, la comida criolla es más refinada y diversa, in
fluenciada por muchas culturas con la sofisticación de la ciu
dad"; la cajún es abundante y rústica, utilizando ingredientes
locales y centrándose en sabores atrevidos, comida tipo "con
fort del país".

CEPILLO DE DIENTES

DonAlfred, ¿cuál es la mejor forma de limpiar el cepillo de dien
tes, qué debo hacer para mantenerlo limpio y cada cuándo debo
comprar otro?
R. Con gusto aquí le comparto lo siguiente:
La limpieza del cepillo de dientes es después de cada uso; en
juáguelo bien con agua corriente para eliminar cualquier resto
de comida o pasta de dientes. Atención con las cerdas y la base.
Una limpieza más profunda una vez por semana puede ser remo
jándolo en enjuague bucal diluido con agua (la proporción varía
según la marca) y sumergiéndolo durante 15 minutos. Enjuaga
bien antes de usarlo. Otra forma es con una cucharadita de pasta
de bicarbonato mezclada con un poco de agua para formar una
pasta para cepillar las cerdas suavemente con la pasta, luego en
juaga bien. Para mantener limpio el cepillo debe guardarlo ver
ticalmente: esto en un portacepillos bien ventilado; no toque las
cerdas con los dedos; séquelo completamente al aire antes de
guardarlo; nunca lo guarde mojado, ya que la humedad favorece
el crecimiento bacteriano y, me apena tener que decirlo, mantén
galo alejado del inodoro: el rocío al descargar puede contaminar
su cepillo.
Un cepillo se debe cambiar cada tres meses y más a menudo si
ha estado enfermo, especialmente con una infección bucal, para
evitar la reinfección. Las cerdas se deshilachan o dañan.
Yo uso desde hace muchos años uno marca Radius con cabeza
reemplazable. Le comparto que desde que lo uso nunca he tenido
problemas de encías.
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¿Medios conservadores?
Difícil va a ser hoy en la mañanera encasillar a la prensa interna
cional en el cajón de "conservadores" o "prensa fifí", por haber
dado la noticia de la movilización de ayer. Y es que la mayoría
de los medios extranjeros que consignaron la multitudinaria
manifestación lo hizo destacando la protesta en contra de López
Obrador y el rechazo a sus reformas. Medios tan diversos como
San Diego Tríbune, Financial Times, El País, The Washington Post,
Deutsche Welle, ABC News... Todos dando la noticia de la incon
formidad ciudadana. ¿Los tildarán de medios de manipulación?

Se cerró el padrón el 22 de enero
Un proyecto de resolución del magistrado del Tribunal Electoral
Felipa Fuentes Barrer propondrá concluir que la fecha
de 22 de enero, establecida mediante un acuerdo del INE para
cierre de altas y movimientos en el padrón electoral y las listas
nominales, es adecuada, además de que persigue una finali
dad objetiva y constitucionalmente válida, porque da certeza
y seguridad jurídica para la conformación de los documentos
electorales de cara a la votación el próximo 2 de junio. El asunto
será analizado esta semana por el pleno del tribunal.

Lleno total, más allá de las cifras
La guerra de cifras se repitió en la manifestación de este do
mingo. Mientras Femando Belaunzarán, uno de los organizado
res, sostuvo que había 700 mil personas en el Zócalo, el gobierno
capitalino reviró, y compartió que únicamente contaron a 90
mü. Lo cierto es que la Plaza de la Constitución y alrededores
estaban a reventar, hayan sido los que hayan sido.

Marcelo y el fantasma
de la falta de unidad
Ahora sí, Marcelo Ebrard acompañó a Claudia Sheinbaum
a su registro como candidata presidencial. El excanciller, quien
lo mismo accedió a selfi.es que recibió gritos de "no traiciones al

pueblo", acudió por invitación de la propia abanderada, quien
busca fortalecer la unidad. Sin embargo, las inconformidades en
Morena continúan, aunque para la secretaria general del partido
guinda, Citlalli Hernández, es algo como dirían en Palacio
politiquero: "Hay quienes son leales a un proyecto y hay quienes
son leales a su proyecto, y cuando no tienen candidatura dicen
que todo está mal y cuando tienen candidatura se toman fotos con
nosotros", señaló. ¿Será?

Ahí vienen las sanciones
El Consejo General del INE sacará hoy la regla para sancionar a
aspirantes y partidos políticos por irregularidades en sus gastos
de precampaña. Habrá que ver de qué tamaño vienen las multas,
pues el proceso dejó un gasto de 333 millones 988 mil pesos,
tanto para cargos federales como locales.

Discurso recortado
Contrario a lo que suele pasar en sus actos por la República,
ayer el presidente López Obrador acortó su discurso en
Tlaxcala a 15 minutos. Quizá el mandatario se encarreró por
que no muy lejos de ahí estaban los asistentes a la marcha por
la democracia.

Guiño a Xóchitl en manifestación
La manifestación en favor de la democracia concluyó sin nin
guna referencia a los partidos de oposición. No había banderas
del PAN, camisetas del PRI o canelones del PRD. Si bien figuras
como Marko Cortés y Enrique de la Madrid sí estuvieron ahí,
su papel fue casi secundario. Pero eso sí, no pasó desapercibido
un pequeño guiño hacia la candidata Xóchitl Gáivez, pues
al finalizar todo, en las bocinas sonó a todo volúmen la canción
Color esperanza, de Diego Torres, misma pieza que puso la aban
derada durante su cierre de campaña en la Ciudad de México.
Parece difícil que sea coincidencia.
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MC:¿una generación
de militantes buena oridita?
Pocas veces una cosa tan

simple alumbra tanto.
De concretarse el intento

de que la alcaldesa de la Cuau
htémoc, Sandra Cuevas, vaya
como candidata de Movimiento
Ciudadano al Senado, sería un
prisma, para nada un diamante,
que permitiría apreciar chorros de
luz de la descomposición política.

Primera luz: MC Lleva años
promoviéndose con la promesa de
que ellos están para acabar con la
vieja política. Si le dan esa candi
datura naranja a Cuevas, estarían
poniendo en el principalísimo
lugar de su lista, y encima compi
tiendo por la capital, a quien ha
hecho gala de múltiples prácticas
clientela res.

Segunda luz: al importar a
un personaje cuya polémica más
reciente es una reivindicación de

la golpiza de su personal a un ciu
dadano, MC evidencia además sus
nexos con liderazgos de Morena,
dado que Cuevas no combatirá, y
quién puede descartar que incluso
ayude, al oficialismo en la Cuau
htémoc.

Tercera luz: la bancada naranja
y hasta su candidato presidencial
tienen una agenda de centroiz
quierda. Son progresistas en
términos generales, quieren más
derechos antes que menos, y fe
ministas en sus posturas. Sandra
Cuevas ha presumido sus nexos
con la ultraderecha de Estados
Unidos y México. (¡?)

Cuarta luz: MC ha promovido
debates plurales para confeccio
nar una plataforma incluyente,
progresista, moderna, global,
técnicamente viable. Por ejemplo,
Mexicolectivo El "estilo" egocén
trico de gobernar (es un decir) de

Cuevas no puede ser más lejano
a la forma y el fondo de Mexico
lectivo.

Quinta luz: forma es fondo. O
falta de. Movimiento Ciudadano
estaría validando la manera pa
rapoliciaca de los "operativos" de
Cuevas, su agenda de "limpieza
social", sus desplantes en contra
de quienes le cuestionan, sus
veleidades políticas, lo bajo de sus
denuestos a sus originales patroci
nadores.

Sexta luz: tras la fallida
candidatura presidencial de
Samuel García, a MC le urgía
enviar mensajes de sobriedad, que
transmitieran al electorado que
en ese instituto entienden el grave
momento que vive México. En
lugar de ello, tal partido recetaría
a México el delirio de las redes
sociales de la alcaldesa.

Séptima luz: ¿será que todo
todo todo vale con tal de seguir en
el Senado? ¿Que Cuevas va a esa
candidatura fundamentalmente
para remar votos que beneficien
a pluris como Dante Delgado?
¿Movilización para mantener
al líder de MC en un escaño así
llegue en calidad de suplente de
Luis Donaldo jr.?

Este "haiga sido como haiga
sido" sería: Cuevas da votos para
que, ganando Colosio el escaño de
NL, su suplente en la lista pluri se
cuele al Senado. A ver si le sale a
Dante, y a ver si, de ser el caso, el
veracruzano honra la promesa de
renunciar a la política si MC saca
menos votos que otros opositores.

Hay gente de MC capaz y com
prometida, que con honestidad
empeña sus saberes y energía en
construir una alternativa al PRLAN
y a Morena, cuadros que hacen
albergar la esperanza de que el pa
norama político puede ser mucho
más rico que el reduccionismo de
"presente versus pasado".

Por esas y esos naranjas al
gunas famosas, otros en camino
de hacerse un renombre, ya era
penoso ver que Dante Delgado, en
su omnipotente manera de mover
la varita de MC para hacer abraca
dabra en todas ías candidaturas,
les machucara al coquetear con
Roberto Palazuelos.

Sí se confirma que Cuevas es
la nueva, y privilegiada, compa
ñera de viaje de esos naranjas,
la cuestión será ver qué van a
hacer: ni modo de convertirse en
los militantes buena onda que le
entregan su trabajo y convicciones
a quien, entre otras cosas, declara
públicamente estar enamorada de
sí misma.

Fecha: 19/02/2024

Página: 46

Area cm2: 291

1 / 1

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 64,834

Página 76 de 247 Índice



La marcha contra el Presidente
La tercera marcha por la de

mocracia este domingo fue
una expresión de rechazo

y repudio contra el presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Miles desbordaron el Zócalo en
la Ciudad de México y cientos
más se manifestaron contra el
régimen en decenas de ciudades
del país y en un puñado en el
mundo. Fue eminentemente una

movilización de ciudadanos, que
acudieron en forma voluntaria
o animados por organizaciones
de la sociedad civil, a las que se
sumaron políticos de manera in
dividual. Fueron a ponerle cara y
desafiar a un Presidente valiente
en la retórica, pero medroso y
tramposo en los hechos.

El Palacio Nacional quedó
rodeado por planchas de metal,
pese a que ninguna de las mani
festaciones que han realizado los
ciudadanos ha sido violenta, una
reacción de la Presidencia como
acto reflejo del temor que tiene el
Presidente a las críticas. Ya lo vi

mos cuando dejó de caminar por
las terminales de los aeropuertos
porque cada vez lo increpaban
más por el desastre de sus políti
cas públicas. Lo vemos cada vez
que va a Acapulco y se atrinchera
en la zona naval. También en sus

actos proselitistas por el país,
cerrados, controlados. Todos co
nocemos lo irascible que se pone
cuando las cosas no salen como

las quiere.
Blindar Palacio Nacional

no fue lo único. Una vez más,
para esta movilización también
ordenó que la bandera mexicana
no fuera izada en el Zócalo capi
talino como todos los días. Una

acción pírrica que raya en lo ab
surdo de la lógica que, por darse
una expresión de rechazo al
Presidente, no tenga como marco
visual la bandera de México,
como si el emblema patrio fuera
de su propiedad. Lo puede hacer
porque es comandante supremo
de las Fuerzas Armadas, y el
Ejército, institucional, acata sus
berrinches. El gobierno de la Ciu
dad de México, para ayudarlo,
quiso estorbar la llegada masiva
al Zócalo capitalino, cerrando ac
cesos para que los pocos que que
daban se saturaran y no se viera
la fuerza de la convocatoria, y en
algunas calles aledañas el ulular
de las sirenas de las patrullas no
dejó oír el discurso.

Pero ¿alguien se sorprende?
López Obrador sabe que hay
un segmento importante de
electores que está en contra de
lo que ha hecho en su adminis
tración y va a votar contra su
candidata, Claudia Sheinbaum.
No le importa al Presidente,
como volvió a mostrar el viernes

pasado cuando dijo que quienes
asistieran a la marcha estaban
apoyando a la corrupción. Esa re
tórica incendia por la grave men
tira que usó para descalificar, en
particular porque la imputación
cabe mejor en su persona.

Ahí tenemos el menú: la

corrupción flagrante en Segal
mex, el dinero en efectivo que
han recibido sus hermanos que
legalmente es recurso de proce
dencia ilícita, el sepultar las in
vestigaciones de la UIF sobre sus
familiares y de la fiscalía contra
sus cercanos, las crecientes prue
bas de actos ilegítimos y posible
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mente ilegales que involucran a
sus hijos, la opacidad con la que
se maneja el gobierno en la obra
pública, sin contar lo que proba
blemente iremos descubriendo
en las próximas semanas.

La abultada movilización

de este domingo respondió a
sus exabruptos: no quieren que
regrese la corrupción, buscan
que la corrupción actual termine
con un cambio de rumbo en las
elecciones. Pero sobre todo, se
trata de la disputa por la nación,
parafraseando al Presidente,
que a su vez retoma el título del
libro seminal de Carlos Tello y
Rolando Cordera publicado en
1981; es lo que está enjuego. Te
llo y Cordera exploraron la lucha
entre dos modelos antagónicos y
excluyentes, como consecuencia
de las sucesivas crisis en los 70.
Y aún no sucedía la nacionali
zación de la banca en 1982, que
causó otro desastre que favoreció
a la tecnocracia que buscaba un
realineamiento de las fuerzas

políticas y sociales en torno a un
modelo económico, que final
mente se dieron, a su favor, en
1985. La de hoy es una lucha que
tiene parte de económica, pero
no como se planteó hace más de
40 años los primeros cinco años
de gobierno de López Obrador se
desarrollaron bajo una política
neoliberal, sino de poder y con
trol político unipersonal.

López Obrador buscó un
cambio de régimen profundo,
que al no darle tiempo a logarlo,
quiere consumarlo con Shein
baum en la Presidencia, en lo
que puede sintetizarse como una
lucha entre un sistema liberal y
un sistema iliberal. Los libera
les, que apuestan por libertades
civiles y económicas en un marco
de leyes y contrapesos, están

perdiendo en el mundo ante mo
delos iliberales, que legitimados
por las victorias de sus propo
nentes en las urnas, desarrollan
políticas autoritarias, pérdida de
libertades y contrapesos. Esta es
la disputa por la nación que ya
se vio en recientes elecciones en
El Salvador e Indonesia, donde
ganaron los perfiles autoritarios,
y en otras paradigmáticas que ha
brá este año en Estados Unidos,
Rusia, India, Turquía, Venezuela
y en la propia Unión Europea.

México está en ese dilema.

¿Qué quiere la mayoría de los
mexicanos? Eso lo determinarán

el 2 de junio. Pero para las dece
nas de miles que se movilizaron
ayer, la opción real es Gálvez,
que se presenta como la candi
data del cambio al statu quo del
lopezobradorismo. Sheinbaum
es la continuidad, no sólo en las
líneas generales que ha estado
dibujando López Obrador, sino
como administradora, al menos
por el primer año de su eventual
gobierno, de los mandatos y prio
ridades del Presidente actual.

Las movilizaciones, como
dijo el único orador del evento,
Lorenzo Córdova, hasta recien
temente consejero presidente del
Instituto Nacional Electoral, no
eran a favor o en contra de nin

guna candidata, sino en defensa
de la democracia, que añadió,
se quiere destruir. No es una
lucha doctrinaria, per se, entre
izquierda y derecha, como la
quiere proyectar López Obrador.
Es sobre las libertades, donde
otros líderes en el mundo, sin
importar la diada ideológica, han
tomado bando por la disminu
ción y demolición de éstas. Aquí
está el fondo de la disputa mexi
cana, y que cada quien decida lo
que quiere en las urnas.
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Un logro de AMLO:
un país dividido

Ayer fuimos testigos de
una evidencia más de
que vivimos en un país

dividido, polarizado. Mientras
que en el centro de la capital de
la República, en la plaza de la
Constitución (y en muchas otras
plazas de las entidades federati
vas) se concentró una multitud
en defensa de la democracia y
de la carta que le da nombre al
Zócalo: la Constitución, al sur de
la ciudad, en las instalaciones del
INE, la coalición oficial registró a
su candidata a la Presidencia de
la República.

Por un lado, en el primero, se
manifestó con contundencia la

preocupación sobre los riesgos que
corre nuestra democracia, y por el
otro, Claudia Sheinbaum escoge
exactamente la misma fecha para
tratar de contrarrestar aquella otra
visión de la nación y afirma que
vivimos en democracia.

Dos visiones radicalmente dis
tintas, en una se habla de una de
mocracia fortalecida y en la otra
de un gobierno autoritario que la
ha usado para llegar al poder y
desde ahí, ahora, la dinamita.

Las diferencias no sólo están
en torno a la democracia sino
además en relación a la situa

ción económica y social que vive

actualmente el país. La Dra.
Sheinbaum, después de hacer
una relación de lo que considera
logros del actual gobierno, con
cluye: "mejor imposible".

En tanto, el único orador de la
concentración en el Zócalo, el Dr.
Lorenzo Córdova, inicia su inter
vención enumerando los déficits

en materia de pobreza, corrup
ción, desigualdad y violencia.

Más diferencias, la señora
Sheinbaum se compromete con
la continuidad de las políticas
del actual gobierno y con las
propuestas de reformas que ha
hecho López Obrador, mientras
tanto en la Plaza de la Constitu

ción se hace énfasis en los riesgos
que implican las reformas para
las libertades y se clama porque
a las instituciones, en su caso, se
les toca para mejorarlas y no para
minimizarlas o desaparecerlas. Y
menos para concentrar el poder,
lo que conlleva al autoritarismo.

Ayer lo confirmamos, vivimos
en una sociedad dividida y en
buena medida gracias al actual
presidente, cuya investidura
lo obliga en primer término a
gobernar para todas y todos los

mexicanos, y se ha empeñado
desde el primer momento de su
gestión en todo lo contrario.

Su lema de campaña "primero
los pobres" —mismo que por
cierto hace tiempo no pronun
cia—hacía sentido. Ante una
sociedad en la que más de la
mitad de la población se encuen
tra sumida en la pobreza había
que atender urgentemente esa
realidad "por el bien de todos".

Lamentablemente, vendió esas
frases como slogan de campaña
y lo que parecía la propuesta de
un gobierno enfocado en corregir
las desigualdades para construir
una sociedad más igualitaria, que
sentara las bases de una plata
forma de igualdad de oportu
nidades, devino en marketing
político como lo hemos venido
constatando a lo largo de estos
cinco años.

La pobreza no ha disminuido
de manera significativa y no se
han sentado las bases estructu
rales para que lo haga y se corrija
la injusticia social. A cambio de
eso se le explota políticamente a
través de programas sociales. Y lo
que sí se ha logrado es deteriorar
las estructuras democráticas a
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la más vieja usanza leninista:
primero la dictadura ya después
vendrán las libertades.

A unos pocos kilómetros de
distancia dos Méxicos, lo que se
multiplica a lo largo de todo el
país. Seguramente López Obra
dor dirá que es "un mal necesa
rio", que le viene "como anillo
al dedo" como lo dijo cuando la
pandemia del Covid. Juega con
fuego, ¿cuándo habla de continui
dad la Dra. Sheinbaum también
se refiere a eso?

Al pie del Palacio Nacional,
muralla de acero de por medio,
se manifestó una parte de este
país, ¿qué tan grande o qué tan
chica es esa voz? Eso dependerá
de apreciaciones, pero sin duda
es parte de este país, eso es
incuestionable. ¡¡Existe!! Negarla
es continuar con la división y
la polarización que empobrece

nuestra posibilidad de ponernos
de acuerdo sobre lo que nos es
común.

Mientras esperaba la interven
ción de la Dra. Sheinbaum en el
evento de su registro en el INE, se
escuchaba en la transmisión una

canción que aludía a la campaña
y a la coalición gobernante. En
uno de sus estribillos decía:..
Morena madre de la nación..."
haciendo referencia al manto
celestial sobre el movimiento

de renovación nacional. ¿Dónde
quedó la laicidad juarista? ¿Acaso
también fue la Virgen Morena
la que hizo sonar estruendosa
mente las campanas de Catedral
en el Zócalo justo cuando el otro
México se expresaba?

POSDATA: No perdamos de
vista el tema de los debates

presidenciales. Mucho trabajo
se ha desplegado para vencer la

inercia de la simulación, aquella
en la que los candidatos buscaban
defenderse, no arriesgar antes
que dialogar. Ejemplos progresi
vos fueron los debates del 2012 y
en particular los del 2018. Ahora,
un partido político, Morena,
pretende descalificarlos (por si
se ofrece, diría el clásico). A la
primera oportunidad promueve
un proyecto ante el INE para des
conocer la metodología aprobada
para el primer debate, según la
cual un centro de investigación,
el ITESO de Jalisco, dirigido por
una académica de intachable
trayectoria como la Dra. Rossana
Reguillo, haría la criba de las
preguntas provenientes de redes
sociales para los candidatos. Lo
que es preocupante es cómo el
partido gobernante quiere impo
ner condiciones. Al árbitro le toca
velar por todos y no dejarse llevar
por la sinrazón de la fuerza.
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Así las y los mexicanos
defendemos nuestra

democracia
Mientras una vez más López Obra

dor nos quitó la bandera monu
mental, la de Palacio Nacional

estaba enredada, y la de la Suprema Corte
ondeaba libre y orgullosa.

Una vez más, miles de mexicanos toma
mos las calles para defender la democra
cia, la Constitución y nuestras libertades.

El Zócalo nos volvió a quedar chico.

FRASES DE LA MARCHA:

* "¡Hey, Taddei: la ley es la ley!".
* "¡Oye, escucha, la democracia está en la
lucha!".
"¡I
"¡I

* "¡AMLO, escucha, estamos en la lucha!".
* "¡Mónica Soto, queremos defender el
voto!".

* "¡¡¡Eres un traidor, López Obrador!!!".
* "¡Al frente, al lado, aquí no hay acarrea
dos!".

* "¡Somos convencidos, no somos acarrea
dos!".

* "¿No que no? ¡ Sí que sí, ya volvimos a
salir!".

* "¡Este palacio es nuestro, este país es
nuestro!".

* "¡Voto libre!".
* "¡Fuera López!". Y no podía faltar la ten
dencia mundial

* "¡Narcopresidente!".
FRASES DE LORENZO CÓRDOVA:

 Hoy, desde el poder se pretende destruir
esa escalera que lo llevó hasta lo más alto.
 Las instituciones sí se tocan, pero para
mejorarlas.

 La Constitución y la bandera no son de
nadie en particular; nos pertenecen a
todos y todas.
 La democracia no depende de otros, sino
de nosotros.

 Confiamos en el INE, pero los vigilare
mos para que no se sometan al poder.
 Queremos una prensa libre.
 Aquí estaremos hoy y estaremos todas las
veces que sean necesarias.
Ojo, siete de cada 10 mexicanos deben
votar este 2 junio.

Hubo marchas en 102 ciudades, y ade
más de los miles que hoy caminamos en la
CDMX, si sumamos a todos, alcanzamos
alrededor de un millón de personas defen
diendo la democracia, la Constitución y las
libertades. ¡Haytiro!

Y ninguno fue acarreado.
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USO DE RAZÓN

La ofensiva visita,y el miedo a perder
Pablo
Hiriart

Claudia Sheinbaum es atea,
candidata de un gobierno
hostil a la Iglesia católica, y

fue a realizar un acto de campaña
electoral al Vaticano.

¿Tan angustiados están en su
equipo por el avance de la candi
data del Frente opositor?

Por lo visto, así es.
Su visita al Santo Padre fue más

allá de la incongruencia. Ofendió
a los seguidores de una religión.

Tiene derecho a ser agnóstica,
jacobina o lo que quiera, pero es la
candidata de un gobierno que ha
insultado y calumniado a la Igle
sia cuyo jefe es el papa Francisco,
al que visitó para hacerse propa
ganda con la foto.

En campaña, Claudia Shein
baum se disfrazó de guadalupana,
con una falda que lleva a la Virgen
Morena estampada.

Integrantes del grupo íntimo
del Presidente y de Sheinbaum
han hecho exposiciones de pintu
ras obscenas contra la Virgen, a
lo que tienen derecho en ejercicio
de su libertad, su mal gusto y sus

resentimientos.

Y la semana pasada ella fue
al Vaticano únicamente porque
Xóchitl Gálvez, católica, había ido
un par de días antes.

En todo caso que Claudia
Sheinbaum se ponga una falda
con los dibujos de El Fisgón o Her
nández, dirigentes de su partido,
hombres de Palacio y estrategas
de su candidatura, vejatorias de la
imagen de la Virgen.
El gobierno del presidente

López Obrador ha sido el más
hostil hacia la Compañía de Jesús
en muchas décadas, y por una
urgencia de campaña su candi
data corrió a tomarse la foto con

el jesuíta mayor, en la Santa Sede.
Nada se sabe del asesinato de

sacerdotes jesuítas en la sierra
Tarahumara.

Del gobierno de Morena sólo
frialdad han recibido los jesuítas
por el doble crimen.

Insultos a granel salen de
Palacio Nacional en las conferen

cias mañaneras hacia el Centro de

Derechos Humanos Agustín Pro,
vinculado con los jesuítas.

"Corruptos" les ha llamado el
Presidente a miembros de la Com
pañía de Jesús, por sus críticas.

Los obispos católicos "quieren
incendiar ai país", han dicho.

Sheinbaum fue a hacer cam

paña al Vaticano por un cálculo
electoral (77 por ciento de la
población mexicana se declara
católica, según el censo 2020)
que exhibe una doblez bastante
parecida a la hipocresía.

El primer presidente de Mo
rena y actual sucesor de Shein
baum en la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México, Martí
Batres, es cercano a la Iglesia de

la Luz del Mundo, a cuyos ritos o
festejos asiste.

Sería más creíble que la can
didata presidencial de Morena
vaya a visitar al jefe de esa Iglesia,
Naasón Joaquín García, preso en
Estados Unidos. Y que se tome la
foto con él.

O que acuda a la Iglesia
evangélica a la que pertenece el
Presidente que la hizo candidata y
ahora encabeza su campaña.

Dijo Claudia Sheinbaum que
durante su encuentro con el Papa
él le regaló "consejos de vida".
¿Cómo cuáles?

Hace tres años el Presidente le
envió una carta al papa Francisco
en la que exigía que pidiera per
dón por los abusos cometidos por
los españoles durante la colonia,
en nombre de la religión de Jorge
Bergoglio.

¿Se lo reiteró Claudia Shein
baum al Papa, ahora que lo tuvo
de frente?

En su momento (septiembre
de 2021) el Papa le respondió a
López Obrador con una carta en
la que recordaba que "en diversas
ocasiones, tanto mis antecesores
como yo mismo hemos pedido
perdón".

Se refería a su encuentro de
2015 con poblaciones indígenas
celebrado en la sierra de Bolivia.

Ya se había disculpado. Pero
AMLO quería más.

Ahora que estuvo una hora con
él, ¿perdonó Claudia Sheinbaum
al Papa, en nombre del pueblo de
México?

En su carta a López Obrador,
de septiembre de 2021, Francisco
le recordó también "las acciones
que, en tiempos más recientes, se
cometieron contra el sentimiento
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religioso cristiano de gran parte
del pueblo mexicano, provocando
con ello un profundo sufrimiento".

Hace exactamente un año,
el Presidente acusó a la Iglesia
católica mexicana de apoyar al
"bloque conservador" del país
en su campaña contra la reforma
electoral del gobierno, conocida
como el "plan B".

La Conferencia Episcopal
(CEM) había expresado que "ante
la controversia por la propuesta
de reforma electoral que se dis
cute en el Congreso de la Unión,
dentro del llamado plan B, los
obispos de México expresamos
nuestra preocupación por diver
sos señalamientos que se han
hecho sobre irregularidades".

Monseñor Ramón Castro,
secretario general de la CEM,
llamó a que "las decisiones legisla
tivas y judiciales que se acuerden
respeten los principios constitu
cionales de certeza, legalidad,
independencia, imparcialidad
y objetividad que rigen nuestro
sistema electoral".

Sí, la Iglesia está preocupada
por los ataques del gobierno al
sistema democrático.

Ante ello el gobierno usó al
presidente de la Confraternidad
Nacional de Iglesias Cristianas y
Evangélicas, Arturo Farela, para
acusar que la Iglesia católica está
tratando de incendiar al país.

Ahí está la voz del grupo go
bernante, en esa confraternidad a

la que pertenecen quienes todavía
despachan en Palacio Nacional.

¿Por qué la candidata de Mo
rena no íúe con Farela, en lugar
de forzar una audiencia con el
Papa católico?

Tan forzada fue la recepción de
Francisco a la candidata presiden
cial de Morena, que por primera vez
se ve a un Papa dar audiencia sin
solideo (el gorrito blanco) ni banda.

Han golpeado a la Iglesia cató
lica, a sus obispos y sacerdotes, y
mandan a su candidata a retra
tarse con el Papa.

Ella, atea, mete a la religión en
la campaña política.

Incongruencia personal, sí.
Pero sobre todo miedo a perder
las elecciones.
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LEER ES PODER

No somos iguales

Fernando
García Ramírez

Durante los últimos cinco

años López Obrador no se
ha cansado de repetir que

"no somos iguales". ¿A quiénes
no son iguales? ¿A los gobiernos
del PRI, a los gobiernos del PAN?

Si se refiere al combate a la
corrupción, los escándalos de
tráfico de influencias vinculados
a los hijos del presidente son se
mejantes a los relacionados con
los hijos de Martha Sahagún.

Si se refiere al crecimiento
económico, el gobierno de López
Obrador no es igual a los anterio
res, es peor: el crecimiento del
1 por ciento en los últimos cinco
años es el más bajo de las últimas
cuatro décadas.

Si se refiere al combate a la

inseguridad, no tiene nada que
presumir: de los 121 mil 613
asesinatos que ocurrieron en el
sexenio de Calderón pasamos a

los 172 mil en los cinco años que
lleva gobernando López Obra
dor. Iguales no, mucho peores.

En el rubro de salud el actual
gobierno sí puede afirmar
que "no somos iguales". La
cantidad de muertes (800 mil
relacionadas con el Covid) no
se registraba desde tiempos de
la Revolución Mexicana, hace
un siglo. Este gobierno dejó sin
cobertura de salud a más de 30
millones de mexicanos; destruyó
el Seguro Popular y lo sustituyó
por la fantasía de que estamos
mejor que en Dinamarca. Defini
tivamente no son iguales.

Como tantas cosas relacio

nadas con el gobierno de López
Obrador, la frase de que "no
somos iguales" es un eslogan
propagandístico, vacío de con
tenido.

La realidad demuestra que

en muchos aspectos este go
bierno ha resultado igual que los
anteriores: igual de corrupto,
dispendioso, con bajo nivel de
crecimiento. En muchos otros
aspectos ha resultado ser mucho
peor: ha aumentado la violencia,
se ha degradado la educación,
se ha retrocedido en transpa
rencia, como nunca antes se ha
acosado y calumniando desde la
Presidencia al órgano electoral,
al Poder Judicial, a intelectuales
y periodistas: somos el país más
peligroso del mundo para ejercer
el periodismo.

El gran logro de este gobierno
ha sido meramente propagan
dístico: el torrente de palabras,
mentiras y de "otros datos" ver
tido desde la conferencia matu
tina del presidente ha sustituido
a la realidad a ojos de decenas de
millones de personas, cuya única
información que reciben viene
de la televisión.

¿Cuántas veces ha dicho
López Obrador que dejará de
llamarse Andrés Manuel si no
cumple con tal o cual cosa?
En ninguna de esas ocasiones
ha cumplido ni ha cambiado
su nombre. ¿Cuántas veces ha
sacado su pañuelo blanco y ha
dicho que se terminó la corrup
ción? El desfalco multimillonario

en Segalmex y los escándalos
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en los que se han visto involu
crados sus hermanos y sus hijos
han terminado por enlodar ese
pañuelo vano. Inaugura obras
inconclusas, como en el pa
sado. Interviene en el proceso
electoral, como antes. Utiliza al
Ejército para combatir al narco,
como Calderón. Su palanca de
crecimiento es el tratado de libre
comercio, como bajo los gobier
nos neoliberales.

Afirma López Obrador que
"no somos iguales". Pero igual
que los gobiernos anteriores
coacciona votos a través de los
programas sociales. Como en los
tiempos del PRI, supeditó al Po
der Legislativo y lo convirtió en
una mera oficialía de partes del
Ejecutivo. Como bajo los gobier
nos neoliberales, privilegió a una
casta privilegiada de empresa
rios, encabezada por Carlos Slim.

Iguales, no. Ningún presi
dente había viajado tanto a Badi
raguato, la tierra de los narcos.
Ningún presidente mexicano
había viajado en plena campaña
electoral norteamericana a
aplaudirle en la Casa Blanca a
uno de los candidatos, como sí lo
hizo López Obrador con Donald
Trump. Ningún gobierno mexi
cano se había doblado tanto para
complacer al gobierno norteame
ricano en materia de migración.
Ningún gobierno había manifes
tado tanto su apoyo a las dicta
duras del continente como lo ha

hecho este gobierno con Cuba,
Venezuela y Nicaragua.

¿México es ahora un país
más democrático? Las multitu
dinarias marchas ciudadanas
en defensa del órgano electoral
demuestran que no. ¿Es México
un país más seguro? Seis de cada
diez mexicanos considera que
es inseguro vivir en la ciudad
donde habitan. Repite el presi
dente que bajo su gobierno la
gente es feliz, feliz, feliz, pero
nueve de las diez ciudades más
peligrosas del mundo se encuen
tran en México.

Como en tiempos del PRI, el
presidente impuso a la candidata
de su partido. Como Fox, López
Obrador ha intervenido en el pro
ceso electoral. Como Calderón,
ha usado y abusado el Ejército.
Testigos sin pruebas acusaron
a García Luna de recibir dinero
del narco. Testigos sin pruebas
acusan ahora a López Obrador de
haber recibido dinero del narco
para sus campañas. No somos
iguales, dice, pero ah cómo se
parece a los anteriores.

"No somos iguales" es una
frase vacía. Ojalá López Obrador
sea igual que Zedillo y respete los
resultados si resulta derrotado su
partido. Ojalá que como Cal
derón acate el voto ciudadano.
Ojalá, como lo hicieron los presi
dentes de la transición, tenga los
arrestos para entregarle el poder
a un opositor. Ojalá que, como
Vicente Fox, se vaya a su rancho.
Ojalá que en esto López Obrador
sí sea igual a los gobiernos que
tanto detesta.
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Autoritarismo,
se trata de
darse cuenta

Muchas personas ni si
quiera tienen claro que
las amenazas a la de

mocracia y a las institu
ciones sean un peligro

directo a su propia vida cotidiana.
Suena poco creíble para millones

que las acciones autoritarias de un solo
individuo que detenta todo el poder,
que además las presenta como actos
de buena voluntad, puedan afectar sus
propios intereses. Sin embargo, la rela
ción es directa.

Muchos no creen que aquel que ha
resultado hasta ahora como el más gran
de beneficiario de la democracia mexi
cana, con su elección como Presidente,
pueda ser capaz de destruirlo todo para
que nadie más suba por ese peldaño.
Pero eso es tal cual lo que hace todos los
días el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Ayer en el Zócalo de la Ciudad de Mé
xico vimos que la ceguera no es generali
zada y aunque muchos no tuvieran la in
tención de pararse en esa concentración,
porque podía tener cierto tufo opositor,
la realidad es que sí se ha extendido el
entendimiento del peligro antidemocrá
tico del régimen actual, pero no a una
mayoría.
Si el desmantelamiento de las institu

ciones, vía decreto o ahogamiento pre
supuesta!, parece algo muy abstracto
para entender la intentona autoritaria,
si no parece un asunto en carne propia
que el ejército tenga hoy tantos controles
de la vida civil del país, que baste con
tratar de explicarse por qué el Presidente
usa los medios del Estado cada mañana

para dividir al país y para beneficiar a
su grupo político.
México vive hoy en una clara polariza

ción y se avala el ataque a quien no pien
se como el Presidente. Se fomenta una

lucha ideológica y de clases, y no somos
capaces de detestarlo como sociedad.
El delincuente se siente protegido en

un abrazo que hoy parece más cómplice
que condescendiente. El corrupto se siente
tranquilo, porque ellos no son iguales.
La militarización no les ruboriza, porque
son pueblo uniformado. El autoritario no
parpadea, porque se asume como la viva
representación del pueblo.
El problema de que millones de per

sonas no identifiquen los problemas y a
sus responsables es que cada mañana
se valida el discurso de la lucha contra

los molinos de viento del "viejo régimen".
Esa maestría de mostrarse como un

opositor y no como el gobernante respon
sable directo hace que muchos le abran
la puerta al régimen para seguir con el

camino destructivo y además en plena
búsqueda de las garantías de que nadie
se interponga en su camino.
Puede haber un buen o mal gobierno,

puede haber opositores ineptos como
los actuales, o destructivos como lo fue

el propio López Obrador, pero en Mé
xico ya teníamos la garantía de contar
con los instrumentos democráticos para
que, por la vía electoral, diéramos la
oportunidad a alguien más de acertar
o equivocarse.
Y hoy el mayor riesgo está en perder

esa fuerza ciudadana de decidir a quién
poner o a quién quitar sin la intervención
directa del gobernante.
Como son pocos los que se dan cuenta

y menos los que actúan ante el uso des
carado y faccioso del poder, estamos en
camino de unas elecciones que corren
el riesgo de ser solo la imposición de la
voluntad de una sola persona.

Hoy el mayor riesgo está en
perder esa fuerza ciudada
na de decidir a quién poner o
a quién quitar sin la interven
ción directa del gobernante.
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Ensuciando la Constitución
Mucha atención se le ha

puesto a las propuestas
de reforma constitucional
en materia política que el
presidente López envió

al Congreso de la Unión con el claro objetivo
de destruir la democracia liberal. Así, propo
ne debilitar a las autoridades electorales (INE
y Trife), la eliminación de los diputados pluri
nominales para tratar de recrear un sistema
político de partido mayoritario y hegemónico
con una participación sólo de carácter simbó
lico de partidos de oposición. Adicionalmen
te, también quiere eliminar la independencia
del Poderjudicial al proponer la elección me
diante el voto ciudadano de todos los minis
tros, magistrados y jueces de distrito. Estas dos
propuestas implican subordinar al Poder Eje
cutivo los otros dos poderes de la Unión, el Le
gislativoy el Judicial, eliminando de fado la di
visión de poderes que es esencial para tener
un sistema político y económico con democra
cia y libertad.

Y, por si lo anterior no bastara, sus propues
tas eliminan cualquier vestigio de rendición de
cuentas al eliminar el Inai, con lo cual desapa
recería la transparencia en el ejercicio del gas
to público, además de que no habría ninguna
institución a cargo de proteger los datos perso
nales. Las propuestas buscan, de fado, el esta
blecimiento de una dictadura de partido con
un presidente todopoderoso, la recreación de
la "dictadura perfecta" como caracterizó Ma
rio Vargas Llosa el sistema político priista del
siglo pasado.

En el artículo de la semana pasada seña
lé como un grave error las propuestas presi
denciales de eliminar la Comisión Federal de

Competencia Económica y el Instituto Federal
de Telecomunicaciones, órganos autónomos
del Estado mexicano, así como la Comisión
Reguladora de Energía y la Comisión Nacio
nal de Hidrocarburos. La eliminación de estos
organismos y el traspaso de sus funciones re
gulatorias a las secretarías de Estado se tradu
ciría en una regulación que refleje las prefe

rencias del presidente, además de facilitar la
captura regulatoria por parte de quienes son
objetivo de la regulación, lo que se reflejaría
en una regulación ineficiente de los mercados
y una fuente de corrupción con la consecuente
pérdida de eficiencia en la asignación de re
cursos y en el bienestar de la sociedad.

Hay otras propuestas de reformas constitu
cionales que ameritan ser analizadas por ser
muy malas ¡deas, mismas que ensuciarían to
davía más la magna y manirrota Constitución,
particularmente el artículo 4, uno lleno de "de
rechos sociales" que implican una presión so
bre las finanzas públicas, así como otras que
introducirían rigideces no deseadas que re
ducirían el bienestar social y que analizaré la
próxima semana.

De entre las primeras destaca reducir la
edad para recibir la pensión de adulto mayor
de 68 a 65 años en un contexto de dinámica
demográfica en la cual la población está pau
latinamente envejeciendo y la esperanza de
vida aumentando, debilitando las finanzas pú
blicas. En lugarde reducir la edad para recibir
esta transferencia gubernamental, ésta tendría
que incrementarse a 70 años, mismos que de
bería ser la edad mínima para jubilarse y reci
bir la pensión completa. También en materia
pensionaría, garantizarle una pensión igual
al último sueldo recibido, para quienes tienen
un salario igual o menor al salario medio de
cotización en el IMSS, implicaría destinar pa
ra ello un monto creciente de recursos fiscales

con el consecuente costo de oportunidad al no
poder destinar estos mismos recursos a otros fi
nes como educación, salud y seguridad.

Otras tres propuestas de reforma constitu
cional sin sentido y que también debilitarían
estructuralmente las finanzas públicas son ele
var a rango constitucional los programas de
Jóvenes Construyendo el Futuro y Sembran
do Vida y uno nuevo de pensiones para per
sonas con discapacidad. El primero de ellos
no ha mostrado ser un programa efectivo de
capacitación laboral mientras que el segun
do es un programa con incentivos perver

sos que fomenta la deforestación. El tercero
propone una pensión universal desde el na
cimiento hasta los 64 años a personas que
tengan una discapacidad y aquí cabe la pre
gunta ¿cualquier tipo de discapacidad? Asi
mismo, se propone establecer en la Constitu
ción programas de apoyo a productores de
alimentos, tanto agrícolas como pecuarios,
adquisición gubernamental a precios de ga
rantía y regalo de fertilizantes para pequeños
productores.

Otra propuesta es establecer en la Constitu
ción que maestros de educación básica jpre
escolar, primaria y secundaria), médicos y en
fermeras, policías y miembros de la Guardia
Nacional y las Fuerzas Armadas tengan un
salario mínimo garantizado no menor al sa
lario promedio de los trabajadores del sec
tor privado que cotizan en el IMSS. ¿Con qué
ojos, mi divino tuerto, no sólo el gobierno fe
deral sino también los estatales y municipales
de quienes dependen médicos, enfermeras y
policías?
Otra más es ampliar el derecho al acceso

a los servicios de salud para incorporar en el
artículo 4 constitucional la figura de atención
médica integral, universal y gratuita incluyen
do estudios médicos, intervenciones quirúrgi
cas y medicamentos. También se propone mo
dificar el precepto de derecho a una vivienda
digna para incorporar la figura de arrenda
miento a través de la renta social equivalen
te al 30% del salario del trabajador de forma
tal que pasados 10 años pueda adquirir la
vivienda con las rentas ya pagadas, esto au
nado a que el Infonavit también sería directa
mente constructor de viviendas.

El presidente López debe pensar que los
recursos fiscales son infinitos; como ello no es
así, de ser aprobadas estas tonterías, el próxi
mo gobierno tendría garantizada una crisis
fiscal, aun con una reforma tributaria que in
cremente los ingresos públicos. Si ahora ya co
mo está la Constitución es magna y manirrota,
de aprobarse todas estas reformas sería mag
na, manirrota y notoriamente irresponsable.
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Los mismos de siempre

La renovación en la Facultad de Derecho de la UNAM

Elíseo Rosales Avalos
X: ©ErosalesA

I .a Facultad de Derecho de la l NAM es

reconocida como la mejor de Méxi
co y una de las más prestigiosas a nivel
mundial. Según el QS World l niversi
ty Kankings por Subject 2021, se posi
donó como la número 34 en el mundo

y la mejor de Iberoamérica.

La Facultad de Derecho de la

UNAM llega al proceso de reno
vación de su director muy fortale
cida, pero con grandes retos en el
corto y mediano plazos.

La dinámica actual impone retos como
mantenerla como una de las mejores del
mundo y conservar la calidad educativa
dentro del complejo mundo de la educa
ción en línea, cuya emergencia fue resulta
do de la pandemia del COVID19.
También deberá resolver los desafíos

que la inteligencia artificial tiene para las
escuelas de derecho, así como integrar las
tecnologías de la información y la comuni

cación en el proceso educativo, preparan
do a los estudiantes para el uso eficiente
de estas herramientas.

Atención especial merece la perspectiva
de género como componente esencial de
la educación universitaria.

Es por ello, que el rejuvenecimiento de
la planta académica resulta un objetivo
prioritario para la Facultad de Derecho.
La Facultad de Derecho de la UNAM

es reconocida como la mejor de México
y una de las más prestigiosas a nivel mun
dial. Según el QS World University Ran
kings por Subject 2021, se posicionó co
mo la número 34 en el mundo y la mejor
de Iberoamérica.

Durante la gestión del actual director
Raúl Contreras Bustamante, la Facultad de
Derecho de la UNAM mejoró su posición,
ubicándose en el lugar 29 a nivel mundial
en el año 2023.

El día de hoy inicia formalmente el pro
ceso para elegir al director de la Facultad

de Derecho. El anuncio fue hecho por el
rector de la UNAM Dr. Leonardo LomelíVa
negas, el 15 de febrero del año en curso
en el evento de la presentación del cuarto y
último el informe de labores del director sa
liente el Raúl Contreras Bustamante.
Por ahora el Dr. Marco Antonio Zeind

Chávez de 37 años, licenciado, maestro y
doctor en Derecho por la Facultad de De
recho de la UNAM, titular del Seminario
de Derecho Administrativo y profesor de
Carrera de la Facultad de Derecho es uno

de los mejores prospectos para dirigir a la
facultad.

Querido lector, el reto para la ¡unta de
gobierno será designar a una persona
que garantice el relevo generacional de
la planta docente, sostener la calidad edu
cativa y el prestigio alcanzado por la Fa
cultad de Derecho en un mundo cada día

más complejo. Es menester conservar el
prestigio de la Facultad de Derecho. Honor
a quien honor merece. Hasta la próxima.
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ZANCOS. La Fis
calía General de
la República infor
moque busCa dar
con el paradero
deCelsü Ortega,
El Ardillo Ma

yor, supuesto líder
de la organiza
ción LosArdillos

pito qui EÍficJUB
y compruebe las
afirmaciorffiiipS
hizo, en un medio
decomunicación,
de que cuando
trabajo para Los
Zetas se le orde
nó apoyar la cam
paña presidencial
de López Obra
dor, en 2006. La
autoridad exhor

tó al presunto líder
criminal a que, in1
mediatamente, y
por el medio más
idóneo: haga lie?
gar los datos que
comprueben sus
dichos.
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( liba le rompe el corazón
a Kim Jongun al aliarse
con Corea del Sur
Parece una historia de amor. Ocurrió el 14 de febrero.

Pero detrás de la anécdota del calendario se encuen

tra una historia que se remonta a la Guerra Fría.
En efecto, el movimiento diplomático realizado en

tre Seúl y La Habana tomó desprevenido a Pionyang.
Algo más, para Corea del Norte lo ocurrido el 14 de febrero
pasado representa una catástrofe diplomática.
Corea del Sur y Cuba anunciaron el restablecimiento de las

relaciones diplomáticas y consulares.
Un mes antes, el dictador norcoreano Kim Jongun había

declarado a Corea del Surcomo su principal enemigo refirién
dose a su vecino como "el estado más hostil".

En un discurso ante la Asamblea Popular Suprema, el dic
tador reveló la no búsqueda de la reconciliación con Seúl.

En varias ocasiones, Kim Jongun elogió las relaciones de
su país con Cuba calificándolas de "preciosas tradiciones de
amistad" y calificó la postura de La Habana frente a Estados
Unidos como "digna".
Pero la crisis económica que vive Cuba ha desplazado al

dogmatismo incubado en la Guerra Fría. La "dignidad" solo
ha enriquecido a los dictadores cubanos, pero les ha robado
el futuro a millones de ciudadanos.

Corea del Sury Cuba establecieron relaciones diplomáti
cas en 1949, pero estas se rompieron en 1959 tras el ascenso
de Fidel Castro. Otro siglo. Otra época. Otras circunstancias.

Kim veía en Cuba un país referente desde donde alimen
taba su retórica de odio hacia Estados Unidos, misma que
transfería a través de su aparato de propaganda hacia la
población.
La región asiática se encuentra agitada por diversas cir

cunstancias: Estados Unidos ha logrado acercar posturas en
tre Japón y Corea del Sur frente a las múltiples amenazas que
rodea a las dos democracias.
Dos de ellas es el desmantelamiento de la democracia en

Hong Kong y la mirada de Beijing sobre Taiwán.

Otra de las amenazas es la escalada de hostilidad de Co

rea del Norte a través de sus ensayos en el lanzamiento de mi
siles intercontinentales y con ojivas nucleares.

Estados Unidos ya piensa en una misión de la OTAN en To
kio. La OTAN, al parecer, será reproducida con un perfil asiá
tico luego del reacomodo de aliados de Estados Unidos frente
a la expansión china.
El 14 de febrero no fue un día bueno para Kim Jongun.

Acostumbrado a señalar como responsables de los fracasos
a sus subalternos, no dudemos que sentencie a su ministro de
Exteriores.

Ocurrió en Hanoi, Vietnam, los días 27b y 28 de febrero
de 2019. Tras la reunión entre el entonces presidente Donald
Trump con Kim, el resultado fue: "No deal".

Sin acuerdo. Acto seguido, el dictador norcoreano despi
dió a su canciller por haber fracasado en su misión.
Corea del Sur, la décima potencia económica del mundo,

era el único país asiático con el que Cuba no mantenía víncu
los diplomáticos, pero sí una importante relación comercial,
según el estudio Centralidad de Asia para Cuba, publicado
en 2021 por un centro de investigación de la isla.
Ambas naciones tienen intercambios en sectores como la

industria automotriz, de electrodomésticos y teléfonos móvi
les, y desde 2005 la oficina de promoción de inversión co
mercial surcoreana abrió una representación permanente en
La Habana.

La empresa aseguradora del comercio exterior RC Kusure
concedió a Cuba una línea de crédito por 70 millones de dó
lares, según este estudio.
Seúl mantiene relaciones diplomáticas con 193 países. La

excepción es Siria.
Kim Jongun ha de estar de muy mal humor.
Continuará enriqueciendo uranio y empobreciendo a su

población.
Un triste 14 de febrero: romper con su aliado.
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IVotoLibre
Ni el Zócalo capitalino ni los símbolos

patrios ni la defensa de la Constitución
pertenecen a un sólo bando. Pero a dos
semanas del arranque formal de las
campañas por la Presidencia de Méxi

co, subsiste la polarización en el escenario político. Y la
sociedad civil organizada parece asumir su papel como
actor principal en el proceso electoral. Al margen de los
partidos políticos, contrapuesta con el gobierno federal.
¿Autoritarios contra demócratas? La reaparición de

Lorenzo Córdova en la arena pública —11 meses des
pués de su salida del consejo general del INE—resultó
exitosa en lo esencial: en ciernes —advirtió— un plan
para desmantelar las conquistas de las últimas tres déca
das en la alternancia. Ante el peligro, ni la democracia
ni la Constitución se tocan.

La defensa de la norma constitucional y de las ins
tituciones del Estado democrático, bajo amenaza por
las iniciativas empaquetadas en el llamado "Plan c"
del Ejecutivo federal y que han sido abrazadas sin
cuestionamientos por la abanderada presidencial del
oficialismo.

"La Constitución no es propiedad de nadie en parti
cular o de una parte de nuestra sociedad. Es algo que
nos pertenece a todos", planteó, "o en la Constitución
cabemos todos o se acabó la democracia".
Los ciudadanos, en defensa de la Constitución, es

peran definiciones de las candidatos presidenciales. Y
advierten sobre el riesgo una "reinstauración autoritaria"
que —según Córdova Vianello— desmantelaría los
logros democráticos de las últimas generaciones.
La defensa de la libertad, en cualquier caso, no es

sólo tarea de la clase política o la elite gobernante. Y
cuando quedan 15 semanas para la cita en las urnas

parece tomar rumbo una masa ciudadana que decidió
ignorar los augurios de los encuestadores y politólogos.
La Cuarta Transformación ha utilizado los artilugios

de la comunicación política contemporánea. Han colo
cado al "Plan c" dentro de la agenda de la campaña
presidencial y buscan formatear a la opinión pública
para el inminente debate sobre el futuro de la Nación.
Que siga la polarización es la consigna.

El Manifiesto por la Democracia fue signado por los
líderes de más de 250 agrupamientos ciudadanas y
nuevamente, los ciudadanos sin membresía rebasaron
a las organizaciones convocantes, para tomar la calle,
en defensa de la democracia y las libertades. Ya no
fue la defensa de la Corte, del INE o del Inai, sino del
paquete de reformas constitucionales presentado por
AMLO hace dos semanas y que "buscan desmantelar
el sistema democrático, eliminar los contrapesos y hacer
de la Constitución un lugar en donde solamente caben
los que hoy son mayoría".
La marea rosa se hizo presente y evitó la propagan

da a las candidaturas presidenciales. En 130 centros
urbanos de México y el extranjero fueron "marchas
por la democracia". La ciudadanía salió a las calles
para reclamar respeto a las reglas vigentes y advertir
sobre "abusos e irregularidades" que ponen en riesgo
la autonomía de las instituciones, la transparencia y el
sistema democrático.

Efectos secundarios
REVIRE. Acuerpada por los gobernadores y la plana
mayor de la 4T, incluidos los participantes del juego de
las corcholatas, Claudia Sheinbaum acudió a la sede
central del INE para solicitar registro como candidato
presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia.
Después de enlistar un decálogo de promesas continuis
tas, se dio tiempo para criticar "la falsedad e hipocresía
de aquellos que hablan o marchan por la democracia
y antes hicieron promovieron fraudes electorales y omi
tieron la compra de votos". La alusión al exconsejero
presidente, fue directísima: alguien en el ejercicio de
sus funciones "olvidó respetar a los pueblos indígenas
promoviendo la discriminación y el racismo".
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Sheinbaum y ( órdova:
dos visiones distintas
de la democracia

os visiones distintas sobre la democracia

y el futuro de las instituciones democráti
Dcas se enfrentan, cada una encabezada

por figuras prominentes: la candidato
presidencial morenista Claudia Shein

baum y el expresidente del IFE Lorenzo Córdova. A
través de los discursos que pronunciaron ayer, ambos
delinearon caminos divergentes para la nación, mar
cados por una profunda discrepancia en la concep
ción y el propósito de las reformas constitucionales.
Por un lado, Sheinbaum, cabeza visible de la

Cuarta Transformación, aboga por un cambio cons
titucional que, según ella, busca profundizar y expan
dir la democracia en México. Ella propone no solo
ajusfar las leyes, sino reconfigurar las instituciones
para que estén de acuerdo con un proyecto de na
ción que prioriza la inclusión social, la justicia y el
bienestar. Asegura que las más recientes reformas
constitucionales presentadas por el presidente Andrés
Manuel López Obrador son el siguiente paso lógico
en un compromiso histórico con una democracia
electoral y participativa, un reflejo de una visión de
la democracia como un vehículo para la transforma
ción social.

En contraste, Córdova, defensor de la indepen
dencia de las instituciones democráticas, percibe
estas reformas como una amenaza a la democracia.

Para él, cambiar la constitución y alterar la estructura
del INE, del Tribunal Electoral federal, de la SCJN y
otras instituciones clave equivale a socavar los cimien
tos mismos sobre los que descansa la democracia
mexicana. Enfatiza la necesidad de preservar la
autonomía de estas instituciones como garantía de
elecciones libres, justas y equitativas, así como de
proteger los derechos y libertades de los ciudadanos.

Asegura que las reformas propuestas por AMLO
representan un retroceso hacia prácticas autoritarias,
en las que el poder se concentrará y perpetuará en
el manos de unos cuantos en detrimento de la plura
lidad y la diversidad.
La discrepancia entre Sheinbaum y Córdova no

se limita a un simple debate político; es un reflejo de
dos visiones fundamentales sobre qué significa la
democracia y cómo debe funcionar. Mientras ella ve
la democracia como un proceso en constante evolu
ción hacia ideales de igualdad y justicia social, él la
considera como un marco establecido de derechos

y procedimientos que deben ser protegidos de la
erosión y el abuso.

Pero ¿puede la transformación social promovida
por la 4T coexistir con una firme defensa de las insti
tuciones democráticas independientes? ¿O son estos
objetivos inherentemente contradictorios, destinados
a entrar en conflicto?

A medida que México se acerca a las elecciones
del 2 de junio se hace más evidente la necesidad de
un diálogo inclusivo y constructivo entre las fuerzas
políticas. La reconciliación de estas visiones no solo
es deseable, sino esencial para asegurar un futuro
en el que la democracia no sea simplemente una
palabra vacía, sino una realidad que refleje tanto la
justicia social como la integridad institucional.
Desafortunadamente, este diálogo no se dará

mientras AMLO siga en el poder, porque lo suyo es
la confrontación y no la búsqueda de acuerdos que
promuevan y fortalezcan una democracia liberal
que proteja las libertades y derechos individuales,
el estado de derecho, y la separación de poderes.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
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JUSTAMEDIANIA

PORACAPULCO

POR DAVID E. LEON ROMERO

El Presidente Andrés Manuel López Obrador, a
lo largo de su trayectoria, ha demostrado sen

sibilidad, solidaridad y empatia ante los efectos de
los fenómenos naturales que, en coincidencia con
muchos otros factores, han provocado desastres.

Corrían los meses posteriores a la elección del
2018, siendo ya Presidente electo, sin mayores
atribuciones y responsabilidades en aquel mo
mento, con su profundo compromiso con los
más necesitados, emprendió una serie de estra
tegias para atender a la población del litoral del
Pacífico mexicano que había sido golpeada por
los efectos de los vientos y la lluvia de un ciclón
tropical. Así, atendió de primera mano desde el
primer día de su Gobierno, con el apoyo de miles
de servidores públicos de diversas instituciones,
a aquellos que sufrían a consecuencia de emer
gencias y desastres,

Acapulco, golpeado por Otis, no fue la excep
ción. La presente administración, a cuatro meses
del impacto del fenómeno, ha invertido poco más
de 28 mil millones de pesos en tareas de limpieza,
reconstrucción y rehabilitación de hogares, in
fraestructura e inmuebles diversos, acciones em
prendidas por más de tres mil servidores públicos.
Además, las familias han podido recuperar sus
pertenencias, mediante la entrega de más de 41
mil refrigeradores ycasil9milestufas.Como parte
de los apoyos para los guerrerenses, la suspensión
en el cobro de la electricidad continuará por dos bi
mestres más, justo cuando el clima se vuelve más
extremo y el apoyo incrementa su valor.

Después de un episodio doloroso, Acapulco in
tenta retomar el ritmo, teniendo en agenda diver
sos eventos que traerán visitantes e inversiones,
además de derrama económica que fortalecerá
la economía local. Entre los más relevantes se

encuentran el Abierto Mexicano de Tenis, la Copa
de Fútbol de Playa y la edición 2024 de la Conven
ción Bancaria. Aunado a ello, Acapulco será sede
y los acapulqueños anfitriones de más de 20 con
venciones, que se calcula puedan convocar a cerca
de 40 mil visitantes. El esfuerzo y la disposición
de los organizadores de estos eventos resultan
plausibles, ya que lo fácil para ellos hubiera sido
un cambio de sede.

El paso de Otis por Acapulco deberá dejar en
nosotros mucho más que tragedia. Cultivar la resi
liencia resulta fundamental. Se repite hasta el can
sancio que los desastres no son naturales, es decir,
no son espontáneos o casuales, sino socialmente
construidos, es decir, causales. Los desastres y las
emergencias se construyen producto de las deci
siones que tomamos, mismas que van aglutinan
do riesgos que, con la aparición de los fenómenos
naturales, provocan muerte y devastación. Frente
a esto, la prevención es una tarea pendiente y re
querida permanentemente.

El éxito en la gestión de estos eventos se tra
duce —primordialmente— en salvaguardar la vida
de los ciudadanos. Esto se ejercita a través de la
preparación y la atención oportuna; el alertamien
to puntual y los planes de evacuación eficiente y
segura resultan claves. El fortalecimiento del Siste
ma Nacional de Protección Civil debe ser una tarea

permanente, y me atrevo a asegurar que será una
prioridad para la próxima presidenta de México.
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TURISMO PARA NARCOS
POR BIBIANA BELSASSO

Uno de los sectores que más
dinero genera en nuestro

país sin duda es el turístico. Y es
que tenemos una nación mágica
con unas de las mejores playas
del mundo, una industria hote
lera de primera, el servicio que
se ofrece aquí es de los mejores
de la industria. Tenemos un te
rritorio con una diversidad enor

me, desde sitios arqueológicos,
pueblos mágicos, lugares para
hacer senderismo, eventos de
portivos, culturales, los mejores
conciertos y hasta una oferta cu
linaria inigualable.

Hoy, todo esto puede estar en riesgo por la en
trada del crimen organizado, quienes han visto en
el turismo un negocio muy lucrativo y están bus
cando sacar dinero de la mayoría de los servicios
que se ofrecen a los viajeros.

Desde el cobro de piso a los transportistas,
los que intentan recaudar cobrándoles derecho
de piso a los restaurantes y locales, y ahora hasta
quieren el control de los guías turísticos en zonas
arqueológicas y reservas naturales.

La delegación en Chiapas del Instituto Nacio
nal de Antropología e Historia (INAH) informó
que cuatro zonas arqueológicas están cerradas
por la inseguridad y la lucha armada, por el con
flicto de tierras, lo que ha provocado un drástico
descenso de turistas.

Esto afecta mucho a los turistas que hoy
están expuestos a que los asalten, pero también
cientos de familias que viven lícitamente traba
jando todos los días.

Hay empresas enfocadas en visitantes extran
jeros que han reportado que han tenido que dejar
de promocionar las zonas arqueológicas como la
de Bonampalc y Yaxchilán, en la zona de la selva
Lacandona, Lagartero y Lagos Colón, en el munici
pio de Frontera Comalapa, por esta situación.

Mientras que la zona arqueológica de Toniná,
ubicada en el Rancho San Antonio, también se
mantiene cerrada por un conflicto de compra
venta entre el dueño del terreno con autoridades;
aunque este caso no es generado por el crimen
organizado, también mantiene alejado al turismo

Toda esta denuncia de inseguridad en Chiapas
se desató desde mediados de enero pasado, cuan
do un guía, enfocado principalmente en turismo
proveniente de Europa, denunció que cuando se
encontraba en la zona de Lacanjá para intentar lle
gar a Bonampak se encontró con hombres arma
dos, quienes presuntamente pertenecen al Cártel
de Sinaloa, Aseguró que los interceptaron desde el
hotel y los obligaron a transportarse en sus camio

netas y le cobraron 150 pesos por turista, más un
cobro extra por un guía que le impusieron, más el
costo del acceso al lugar.

A partir de ahí más agencias anunciaron que
dejarían de llevar turismo de Francia, Inglaterra,
Bélgica y turismo nacional a Chiapas.

No es el único que ha declarado esta situación,
otros guías de turistas han tenido que ceder su
lugar a otros que son impuestos por el crimen or
ganizado y que además casi no tienen conocimien
to para poder dar los recorridos.

Aunque el Presidente Andrés Manuel López
Obrador reconoció en su conferencia matutina del

pasado 31 de enero la presencia del crimen orga
nizado en esas zonas, aseguró que el problema se
resolverá porque la Guardia Nacional instaló una
base y detalló que en el caso de Bonampak se debe
a que la delincuencia quiere que avionetas carga
das con droga aterricen cerca del lugar.

La realidad es que no se ha resuelto y difícil
mente se va a lograr que las organizaciones crimí
nales cedan estos espacios que ya han tomado.

Por ej emplo, en Yaxchilán, quienes trabaj an en
el sector turístico aseguran que es un problema
entre los lancheros que transportan a esa zona ar
queológica, ya que es la única forma de llegar a ese
lugar y a ellos también les cobran derecho de piso
o les quitan su trabajo.

La inseguridad en las zonas arqueológicas no
es el único caso. Colectivos de senderismo han

cancelado actividades luego de múltiples reportes
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de acoso y asaltos en otras entidades.
Un caso destacado fue el ocurrido a finales

de noviembre pasado, cuando secuestraron
a la sobrina de la exsecretaria de Economía,
Tatiana Clouthier.

El pasado 19 de noviembre la mujer iba en
compañía de dos amigas, quienes pretendían prac
ticar senderismo en el Parque Nacional Cumbres
Siena Nevada, cerca del Centro Ceremonial Otomí,
cuando civiles armados las interceptaron y pidie
ron rescate a sus familias.

Existe incluso un video que muestra el mo
mento del rescate, luego de un operativo realizado
por la Coordinación Nacional Antisecuestro (Co
nase) del Edomex, que las ubicó en el municipio
Isidro Fabela.

Por ejemplo, en el Parque Nacional Los Dina
mos, en la alcaldía Magdalena Contreras, "perso
nas no autorizadas" están cobrando el ingreso a
la reserva natural.

Las propias autoridades reconocen que hay
asaltos, robos y tala clandestina, pero solamen
te han enviado a 20 elementos de la Guardia

Nacional para cuidar los Dinamos y el Desierto
de los Leones.

El periodista Héctor de Mauleón retrata cla
ramente lo que está sucediendo en el mundo del
senderismo en México y cómo el crimen organi
zado está logrando que se dejen de hacer estas
actividades por el riesgo. Es peligroso ir desde el
Nevado de Toluca hasta el parque Nacional del
Ajusco a caminar.

Un reporte reciente del Banco de México
(Banxico) sobre el impacto del crimen en el sector
turístico detalla que la inseguridad es el principal
factor que frena la llegada de turistas, sobre todo
de Estados Unidos y Canadá.

Blindar del crimen organizado al sector del
turismo tendría que ser una de las prioridades del
Gobierno federal, pero parece que, o no pueden o
no quieren, enfrentar a los delincuentes.

AHORA VEN NEGOCIO LUCRATIVO EN EL SECTOR

POR PRESUNTO COBRO de derecho de piso, el restaurante Los Aguachiles, ubicado en Cancún,
Quintana Roo, fue atacado en septiembre del 2023.
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POR MAURICIO i. IBARRA

Durante las elecciones de 2019

el partido izquierdista Syriza
se comprometió, en caso de resultar
triunfador, a legalizar los matrimo
nios entre parejas del mismo sexo.
Syriza no obtuvo la victoria ese año ni tampoco en
las elecciones de cuatro años después. Sin embargo,
luego de conseguir su reelección en junio de 2023, el
primer ministro, Mitsotakis, del partido Nueva Demo
cracia (centroderecha), anunció su intención de legali
zar los matrimonios igualitarios.

En cumplimiento de su promesa, el pasado 1 de
febrero, su Gobierno presentó un proyecto de ley que
reconoce legalmente estas uniones. La propuesta fue
discutida por los integrantes del parlamento durante
dos sesiones. En ese debate, el primer ministro señaló
que la aprobación de la medida mejoraría la vida de
muchos conciudadanos, enfatizando que eso se con
cretaría sin quitarle nada a la mayoría. Remató afir
mando que su aprobación permitiría a las parejas ho
mosexuales que desearan dar un sello institucional a
su relación, tener la misma posibilidad de hacerlo que
las heterosexuales.

Los partidos opositores mostraron posturas dife
rentes. Los de izquierda celebraron que se reconocie
ra el derecho de las parejas del mismo sexo a contraer
matrimonio, pero criticaron que el proyecto de ley
contuviera una prohibición de convertirse en padres
mediante la subrogación. Los partidos conservadores,
como el ultranacionalista Espartano, manifestaron
que la aprobación de esa ley abriría las puertas del

infierno y la perversión, haciendo eco a lo expresado
por algunos obispos ortodoxos quienes amenazaron
con excomulgar a los parlamentarios que la aprobaran.
Aun cuando las encuestas recientes muestran que una
pequeña mayoría apoya la legalización del matrimo
nio igualitario, al interior de Nueva Democracia algu
nos parlamentarios consideraron que el electorado es
socialmente conservador. Así, el ex primer ministro
Antonis Samaras señaló que el matrimonio igualita
rio no era un derecho humano y esa peligrosa ley no
debía formar parte del orden legal.

Si bien el parlamento griego está integrado por
300 miembros, en la sesión del 15 de febrero, duran
te la cual fue sometida a su consideración la legali
zación del matrimonio igualitario, únicamente 254
estuvieron presentes. La propuesta fue aprobada por
175 votos favorables, 77 en contra y dos abstenciones.
Aunque la mayoría de Nueva Democracia votó con el
primer ministro Mitsotakis (106 a favor y 21 en con
tra), lo cierto es que la ley no hubiera sido aprobada
sin los votos de los partidos de izquierda como Syriza,
Pasok y Nueva Izquierda. En su cuenta de X, el primer
ministro escribió que se trataba de un hito para los de
rechos humanos, reflejando la Grecia actual, un país
democrático y progresista, apasionadamente com
prometido con los valores europeos. La ley aprobada
fue enviada a la presidenta griega para que la firmara
y se publicara en la gaceta oficial. Así, desde el 16 de
febrero, Grecia es el 21° país europeo, Io de religión or
todoxa y 36° a nivel mundial en reconocer el derecho
de las parejas del mismo sexo a contraer matrimonio.
Enhorabuena.

mauricio. ibarra@razon.com. rnx
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"MEXICANIZAR"

Hace años se acuñó el concepto "colombia
nizar" como una forma de definir lo que

podría pasar en algunas naciones en función
de la dramática situación que vivía Colombia
por la violencia y la inseguridad.

El problema que tenía y no deja de tener es que no solamen
te se padecía el brutal e influyente crecimiento de los cárteles,
sino que se estableció una relación estrecha con la guerrilla.
Los narcotraficantes querían el poder político, recordemos que
Pablo Escobar Gaviria fue legislador.

En los 90 y a principios de este siglo se decía que México
podía "colombianizarse". La definición era, por decir lo menos,
incómoda para hablar de Colombia; era una forma de establecer
lo que podría vivirse en nuestro país.

México no se estaba "colombianizando" se estaba "mexica

nizando". Las condiciones del país iban siendo cada vez más
complicadas teniendo una definición propia. En la paradoja,
resulta que lo que pasa en México ahora se está "exportando" a
Centroamérica y a países como Ecuador.

Se está dando desde hace tiempo una batalla que pasa por
el poder político, no para ejercerlo, sino para influir y para que
permita a los cárteles moverse a su antojo. Se trata de contro
lar las cárceles, las rutas, las presidencias municipales y todo
lo que permita el "negocio", "apoyando" candidaturas que le
permita a la delincuencia organizada mantener e impulsar sus
actividades.

Cada vez hay más signos y evidencias de que en un buen
número de comunidades ya se perdió el control político. Hay
casos cada vez más dramáticos. La gobernabilidad se ha ido
perdiendo, porque los delincuentes definen y determinan la
cotidianidad en diversos municipios, algunos de ellos con una
alta densidad poblacional claves para el desarrollo del estado.

La gobernabilidad institucional queda al garete. Hemos
visto estos días cómo el temor es una forma de vida ciudadana.

Los gobernantes son atemorizados o de plano tienen un contu
bernio cómplice con los delincuentes.

El caso de Chilpancingo es cada vez de mayor riesgo. La pre
sidenta municipal le pide a los ciudadanos que se vayan cami
nando a su trabajo ante el paro de transportistas que tiene que
ver con la delincuencia organizada. Es la misma funcionaría a la
que se le vio sentada con un jefe de las bandas delincuenciales
quien recientemente dijo que era falso que la reunión haya du
rado cinco minutos, "estuvimos conversando como dos horas".

La Iglesia católica que en otro tiempo se había convertido
en una autoridad para los delincuentes, ahora adquiere otra di
mensión. No tienen manera de convencerlos y cuando se llega
a un acuerdo para tener una tregua ya no pesa su histórica au
toridad, ahora son las bandas delincuenciales las que se ponen
de acuerdo.

Nos dice el especialista Alberto Guerrero que en el país de
alguna manera podríamos tener 28 estados fallidos derivado de
que la gobernabilidad institucional desaparece, porque la coti
dianidad la determinan las bandas delincuenciales.

La constante es la desconfianza. Se manifiesta de manera

fehaciente cuando colectivos de madres buscadoras, familias
y ciudadanos prefieren dirigirse a los delincuentes para tratar
de resolver sus problemas antes que hacerlo con la autoridad.

El problema de la "mexicanización" no es sólo lo que vivimos
en el país es lo que andamos desde hace tiempo exportando.

RESQUICIOS.
El acto multitudinario de ayer en diversas entidades fue impor
tante y significativo, no sólo fue la CDMX, las protestas recorrie
ron todo el país. Debe leerse con disposición el interesante y
fundado mensaje de Lorenzo Córdova en que destacó el respe
to a nuestras instituciones, "la ley es la ley", y que ante nuestras
importantes diferencias "todos cabemos" respetándonos unos
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a otros. No se debe minimizar por más que hayan lanzado fue
gos pirotécnicos en el registro de la candidata del Presidente en
elINE.

@JavierSolorzano

EL PROBLEMA de la
"mexicariización" no es

sólo lo que vivimos en el
país es lo que andamos

desde hace tiempo
exportando
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Agua frena a megaproyectos
Nos recomiendan ponerle lupa de alta graduación a dos megaproyectos que han provoca
do el rechazo de los vecinos de Jardines del Pedregal, por su impacto urbano negativo. Y
es que la PAOT descubrió que el polígono de actuación, que en cristiano significa el primer
permiso para que las obras avancen, fue otorgado por la Seduvi en 2021 "en contraven
ción" a la normatividad. Además, el Sacmex ha emitido varias opiniones negativas, por la
insuficiencia de agua en la zona. Esto tiene detenidos los proyectos de Be Grand y Mantik
Luis Cabrera, aunque aún no están cancelados. La pelota está en la cancha, nos dicen, de
Seduvi, que debe definir si, como sugirió la PAOT, revocará la primera autorización o no.
Por cierto, el titular de la dependencia cuando se dio ese permiso, Carlos Ulloa, renunció
hace poco, para subirse a la grilla sucesoria. Así las cosas.

Marcha politizada
La de ayer fue la marcha de la marea rosa más politizada de todas las que han tenido
lugar en los últimos años. Y es que los principales actores involucrados en las elecciones
no acudieron, pero estuvieron ahí. A lo largo del día hubo declaraciones y alusiones a la
marcha de las candidatas presidenciales Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum; también
habló el Presidente Andrés Manuel López Obrador. Y no se pudo aguantar de opinar el
dirigente nacional del PAN, Marko Cortés. Por si no fuera suficiente, hubo guerra de cifras
entre el Gobierno de la CDMX, encabezado por Martí Batres, y los organizadores. Según
las autoridades, participaron 90 mil en la movilización hacia el Zócalo, pero los promo
tores contaron 700 mil. La movilización de ayer tendrá otros ecos, por las implicaciones
de poder de mover la calle y los impulsos que la terminaron alimentando. Lo bueno de la
jornada, por lo pronto, es que la marcha fue pacífica y no hubo incidentes que lamentar.

Golpe en las trajineras
Así que el proceso interno en Morena para definir candidatos a las alcaldías dejó un dam
nificado en la tierra de las trajineras. Y es que el alcalde de Xochimilco, José Carlos Acosta,
no pudo imponer a su favorita, Erika Rosales, directora de Inclusión y Bienestar. Las cúpu
las del guinda se decantaron por otra mujer, la diputada local del PT, Cirse Camacho, quien
se caracterizó por asumir posturas críticas hacia la administración de Acosta. Dicen los que
saben que en el oficialismo se tomaron en cuenta dos cosas fundamentales: el amago del
PT para irse por su cuenta si la elegida no era Cirse, y los enormes negativos que arrastraba
Erika, en buena medida, debido a la mala gestión del alcalde. Y es que la joven funcionaría
se había peleado con representantes de grupos originarios, los cuales pesan mucho en la
demarcación que, por lo pronto, en esta ocasión, no gobernará. Uf.

Ni tan sorpresa
Y fue la propia Alejandra Barrales, quien se encontraba distanciada de la política tras per
der en la contienda por la Jefatura de Gobierno en el 2018 contra Claudia Sheinbaum la
que ayer publicó en sus redes que dará una sorpresa "naranja" con la alcaldesa de Cuauh
témoc, Sandra Cuevas. La sorpresa en realidad no es tal, pues desde el viernes, a través
del área de Comunicación de Movimiento Ciudadano, a pesar de que se ha tratado de
envolver en un velo de pretendido misterio, ya se conoció que hoy ambas políticas habrán
de inscribirse como fórmula para contender por el partido de Dante Delgado al Senado de
la República. Lo que sí ha empezado a generar interés es que la batalla por los escaños de
la CDMX se puede poner interesante, dado que por el PRI va la aguerrida Cynthia López
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Castro y por Morena los mediáticos Ornar García Harfuch y Ernestina Godoy.

Subsecretaría verde

Y es el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, el que, nos hacen ver, ha tenido el tema
de la sustentabilidad como algo relevante en la agenda de la dependencia que encabeza
Rogelio Ramírez de la O. Y así lo demostró esta semana en el segundo foro de administra
dores financieros del país, que se llevó a cabo en Campeche. Y es que en su participación
enfatizó que hay mucho por hacer entre la Federación y los estados para consolidar una
gestión financiera pública sostenible que permita ir "enverdeciendo" nuestro presupuesto
y así atraer inversiones que, además, reduzcan brechas sociales de género. El subsecretario
ha sido un decidido promotor del evento, en el que también compartió experiencias para
crear fondos climáticos que permitan acceder al financiamiento de proyectos verdes en
el país. Ahí el dato.

FGR. al quite
Y fue la Fiscalía General de la República la que ayer informó que ha abierto un desglose en
los diversos expedientes penales que se siguen a la organización criminal conocida como
"Los Ardillos", para proceder a la localización de su líder, Celso "O". Lo anterior, ha señalado
la institución, para que ratifique y compruebe las acusaciones que hizo al medio Latinus.
Apenas la semana pasada, el capo declaró que, supuestamente, el Presidente recibió de
parte de Los Zetas narcofinanciamiento en las elecciones del 2006. "En tanto esto se logra,
se le exhorta a dicho individuo para que, también de inmediato, y por el medio idóneo
más práctico al que tenga acceso, haga llegar a esta Representación Social todos los datos
y pruebas que le den sustento y credibilidad a su referida declaración periodística", refirió
la Fiscalía. Desde el viernes pasado, López Obrador rechazó los dichos del sujeto y exigió
que se presentaran las pruebas.
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POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

No hay labor más peligrosa en
un régimen autoritario que ser

opositor del Gobierno.
La muerte de Alexei Navalny en la Rusia de Vladimir
Putin es un amargo recordatorio de la forma en que
opera y se mantiene el poder en un país que no cuenta
con un Estado de derecho mínimo y en el que las re
glas democráticas no existen más que en el papel.

Navalny sobrevivió a más de un intento de asesina
to coordinado desde el Gobierno ruso, pero no pudo
sobrevivir al poder absoluto que lo lanzó a una cárcel
en el círculo ártico para que no molestara más a Putin.

Navalny fue considerado el activista y político
ruso que estuvo más cerca de amenazar al régimen de
Putin, pues no sólo creó una organización que investi
gó, documentó y denunció la corrupción del presiden
te y su círculo cercano, sino que fue capaz de movilizar
a miles de rusos para salir a las calles y protestar aún
bajo el riesgo de terminar en la cárcel.

Con la Fundación Anticorrupción (FBK por sus
siglas en ruso) que creó en 2011, Navalny se convirtió
en un fenómeno comunicacional, pues decenas de
investigaciones mostraron el enriquecimiento de los
amigos y aliados de Putin con contratos del Gobierno,
así como la captura total del Estado por parte de su ca
marilla en el poder. Las redes sociales permitieron que
la información y el mensaje de Navalny llegaran a una
parte importante de la población rusa, que encontró
en él a una figura a seguir por su valentía para alzar la
voz contra el poder.

En Rusia nunca ha habido elecciones libres ni

democráticas, pero después del colapso de la Unión

Soviética, una generación imaginó que Rusia podría
sacudirse su pasado autoritario y transitar hacia un ré
gimen más abierto, como estaba sucediendo en varias
ex repúblicas soviéticas. Cuando la URSS desapareció
en 1991, Navalny tenía 15 años. Al comenzar a intere
sarse en la política, lo hizo desde la novedosa idea de
que podía haber partidos de oposición para competir
por el poder.

Con el ascenso de Putin ese sueño se desvaneció

y quedó como un cascarón vacío, pues poco a poco
logró apropiarse de todas las instituciones rusas y des
mantelar cualquier posible contrapeso a su voluntad
—no en balde el mes siguiente habrá "elecciones", cuyo
resultado ya se sabe—. Cuando Navalny denunció las
elecciones fraudulentas de 2011, en que el partido de
Putin peleaba por la mayoría constitucional, decenas
de miles de rusos respondieron a su llamado y se ma
nifestaron. Desde ahí el sueño se enfrentó a la realidad.

Navalny fue encarcelado y se convirtió en ene
migo del Estado. En los años siguientes, el Gobierno
lo persiguió, le impidió participar en las elecciones y
declaró a la Fundación Anticorrupción como terro
rista. Navalny resistió y por eso lo intentaron asesinar
con gas nervioso. Navalny resistió y participó en una
investigación en la que demostró que agentes del Go
bierno lo habían envenenado. Navalny resistió y regre
só por su propia voluntad a Rusia para seguir luchando
Al llegar fue encarcelado y hoy, a sus 47 años, falleció
asesinado por un régimen. Su muerte difícilmente
tendrá consecuencias inmediatas, pues Putin tiene
todo el poder, pero su vida, su trabajo y su valor, serán
recordados por muchos años.

leonugo@yahoo.com. mx
@leoriugo
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Análisis

Bajo un político imprevisible
Charles M. Cameron
¿Qué impacto tienen las decla
raciones de Trump en la OTAN
y qué podría pasar si gana las
presidenciales de noviembre?
Es difícil predecir qué hará real
mente Trump. Siempre tiene
fuertes instintos, pero rara vez
tiene convicciones sólidas. Pero

hay una cosa en la que se puede
apostar: presionará a todos los
miembros de la OTAN para que
cumplan su promesa de gastar
el 2% del PItí en Defensa. Su ac

titud hacia la OTAN es comple
tamente transaccional: si no se

paga, IT UIJ no participará. Lo
dice en serio. Debo decir que la
mayoría de los conservadores
estadounidenses ven a la OTAN
como la alianza militar más exi
tosa de la historia. Lucharán

para preservarlo. Pero los prin
cipales partidarios de Trump
son aislacionistasyno les impor
ta nada la OTAN.

¿La insinuación de Trump de
queunEE UU gobernado por él
no defendería a un aliado que
invierte poco en Defensa pone
en duda el artículo 5?

Después del impactante comen
tario de Trump, muchos repu
blicanos tradicionales se apre
suraron a proclamar: «¡Oh, ese
Trump! No tomes lo que dice li
teralmente». Pero la historia

muestra que debes tomar lo que
dice en serio y, a menudo, lite
ralmente. Supongo que la decla
ración reflejó su deseo de sacu
dir a los Gobiernos europeos
como parte de la campaña para
aumentar su gasto en Defensa.

Si Trump fuera elegido, ¿ten
dría dificultades EE UU para
abandonarla OTAN?

Según la legislación interna es
tadounidense, la retirada oficial
de la OTAN requiere una vota
ción de dos tercios del Senado.

(La Administración Biden apro
bó esa ley). Si Trump gana de
manera aplastante, es posible
que obtenga los votos del Sena
do para hacerlo, pero no es pro
bable. Aun así, considere: al re
cortar asignaciones, retirar
tropas y negarse a cooperar,
Trump podría efectivamente
retirar aEstadosUnidos sin dejar
de ser técnicamente miembro.

¿Cree que el regreso de Trump
a la Casa Blanca significaría el
fin de la ayuda a Ucrania, el
desmoronamientodela OTAN

yeldebilitamientodellideraz
go estadounidense?
Trump ha dicho repetidamente
que pondrá fin a la guerra en
Ucrania en24 horas. ¿Cómo? Los
escritos de posibles figuras de la
Administración Trump indican
lo que tiene en mente: negociar
un alto el fuego y una nuevafron
tera, similar a lo que ocurrió en
Corea. Para persuadir a Putin,
amenazaría con darle a Ucrania

armas mucho más poderosas y
de largo alcance. Para persuadir
a los ucranianos, amenazaría
con recortar la ayuda militar y
económica. Seopondríaaadmi
tir a Ucrania en la OTAN, por lo
que no está claro si un acuerdo
de este tipo duraría mucho tiem
po contra Putin. Pero pondríafin

a la guerra en el corto plazo.

¿Existe realmente temor de
que Trump pueda volver a im
poner aranceles comerciales
más a Itos a los productos de la
UE que ingresan a EE UU?
J rump habla muy en serio acer
ca de imponer enormes arance
les a los bienes importados por
EEUU desde China. Liabla de un

arancel del 60%. Soy escéptico
sobre la viabilidad política de
niveles tan astronómicos, por
que muchas industrias impor
tantes dependen de productos
chinos baratos, y los bolsillos de
la gente de clase media se verían
muy afectados. Pero nótese: nin
gún político estadounidense,
incluido Trump, está hablando
de grandes aranceles sobre pro
ductos europeos. Según la teoría
económica, una nueva era de
proteccionismo perjudicará ala
UEy a España. Es probable que
eso suceda si Trump resulta ele
gido. Pero si quieren preocupar
se por algo grande, preocúpense
por lo que sucederá con la eco
nomía global si los chinos inva
den Taiwán. No hay chips de
ordenador de alta gama: ¡eso es
una mala noticia! O supongamos
que la Armada de Estados Uni
dos deja de proteger el transpor
te marítimo en todo el mundo,
por ejemplo, en el Mar Rojo. Eso
podría suceder bajo Trump.

Charles M. Cameron es profesor de

Política y Asuntos Públicos en la Univ.

de Princetown. Preguntas de J. Buitrago
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DEMOCRACIA Y VOTO
LIBRE, EXIGEN EN
ELZÓCALO

POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Si ese atiborrado Zócalo capitali
no en el que decenas de miles de

ciudadanos de organizaciones civi
les se pronunciaron ayer en favor de
democracia, voto libre, defensa de
las instituciones y división de Po
deres, se vuelca igual en las urnas el
domingo 2 de junio, el resultado se
guramente será muy distinto al que
hoy proclaman y festejan anticipa
damente el Gobierno y su partido.
Los intentos de autoridades capitalinas de ordenar el
cierre de algunos accesos a la Plaza de la Constitución o
de vialidades rápidas como el Periférico con la preten
sión de que la gente no acudiera a esa concentración
en favor de la democracia, resultaron vanos y desde
ahí, Lorenzo Córdova, exconsejero presidente del INE,
denunció, sin mencionar al Presidente López Obrador,
que desde el poder se busca destruir la democracia y las
instituciones constitucionalmente autónomas,

DE ESTO Y DE AQUELLO...
El mismo día de la Marcha por la Democracia
que concentró a una multitud ciudadana, integran
tes de organizaciones sociales y militantes de parti
dos políticos de oposición, Claudia Sheinbaum, vir
tual candidata presidencial del partido que gobierna

y sus aliados, acudió a registrarse ante el INE en
donde reiteró su llamado a "consolidar y profundizar
la transformación del país".
Acompañada por los dirigentes de Morena,
PVEM y PT, partidos que la postulan y de grupos de
militantes de los mismos, presentó su solicitud de re
gistro a la presidenta del organismo electoral, Guada
lupe Taddei, y posteriormente pronunció un discurso
en el que insistió en lo que ha planteado a lo largo de
sus recorridos por entidades federativas.
Al mismo tiempo, Xóchitl Gálvez, quien no se
sumó a la concentración en el Zócalo para evitar al
guna sanción de las autoridades electorales, difundió
un mensaje en redes sociales en el que instó al Presi
dente López Obrador a sacar las manos del proceso
electoral, cesar su campaña en favor de la candidata
de su partido e insistir en voto libre.
La "tregua" acordada por obispos con líderes de
grupos criminales, no pasó de meros buenos deseos
porque ayer, los cuatro obispos de las diócesis de Gue
rrero emitieron un comunicado en el que les piden
que cesen violencia y abusos.
Enésima masacre de fin de semana, ahora en una
finca de la colonia Francisco I. Madero, en Tlaquepa
que, Jalisco, en la que hombres armados asesinaron a
cuatro menores de edad y dos adultos que salían de
una fiesta.

Aunque fueron más, al Gobierno capitalino no le
quedó más que "calcular" que fueron 90 mil las per
sonas que llenaron el Zócalo, que confirma que "habrá
tiro" el 2 de junio, con la reiteradamente menospre
ciada oposición.
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AVIADORES 4T

PORELDUENDE

La Real Academia de la Lengua
Española define la palabra

"aviador" como "una persona que
gobierna un aparato de aviación,
especialmente si está provista de
licencia para ello".
Pero en la Real Academia de la Lengua Política Mexi
cana (cuyo diccionario es el argot popular, la picardía
y el ingenio), un "aviador" es aquella persona que, pa
labras más, palabras menos, cobra sin trabajar. Y agre
garía que este espécimen gandalla prolifera principal
mente en la nómina del sector público, es decir, que su
sueldo lo pagamos todos de nuestros impuestos.

Con este contexto déjeme platicarle la historia de
alrededor de 40 aviadores que "dizque" trabajan en
la Cámara de Diputados de la Ciudad de México. Son
hombres y mujeres que tienen distintos cargos adscri
tos al recinto parlamentario.

¿Está listo? Le cuento. En la página de transparen
cia de la Auditoría Superior de la Ciudad de México
(ASCM) se encuentran los contratos de estos aviado
res a quienes se les paga bajo la figura de honorarios,
la mayoría, por cierto, sin cédula profesional ni titule

¿Y esto es impedimento para que ganen bien? No,
en promedio perciben unos 40 mil pesos mensuales
por hacer... la verdad es que ni siquiera se sabe qué
hacen.

Se trata de cuotas políticas que cobran —de su dine
ro, estimado lector, y también del mío— sin chambear,
desde hace al menos 2 años.

El asunto es escandaloso, pero nada que no haya
sucedido en otros gobiernos y con otros partidos que,
a diferencia de los que gobiernan hoy, no decían que
eran diferentes.

Pero déjeme le platico la otra parte de la historia,
que al menos a mí me parece que raya en lo impúdico,
en lo inaceptable, en lo vergonzoso, esos 40 aviadores
no cobran en el Congreso local, cobran en otro organis
mo, en la institución cuya misión es justo ponerle lupa
al gasto legislativo. ¡Hágame el fabrón cavor!

Le hablo de la Auditoría Superior de la Ciudad de
México, cuya razón de ser y de existir es la fiscalización
del ingreso y gasto público del Gobierno capitalino, así
como su valuación.

¿Quién lo permite? ¿Quién encubre estos actos de
corrupción? Como siempre hay un nombre. Desde el
Congreso capitalino me cuentan que la contraloría in
terna de la propia Auditoría ha detectado y observado
a estos aviadores ¿Por qué no pasa nada? Porque están
bajo la protección y tapadera de la directora general
de Administración de la Auditoria local, Maribel Veláz
quez Eutiquio. Ohlálá... chulada.

Velázquez Eutiquio no es cualquier persona, no es
cualquier funcionaría, es de esos perfiles leales a la 4T
que ha pasado por diferentes dependencias locales
en cuyas oficinas ha dejado una estela de acusaciones
por abusos laborales y opacidad en la contratación de
bienes y servicios para las dependencias.

Es lo que pasa con estos gobiernos, así se las gastan.
Por arriba te cortan la mano si te robas un peso, pero
por abajo, y más en estas cloacas, la saqueadera se da
con la cuchara grande.
Basta por hoy, pero el próximo lunes...

regresaréeeeeeeee!
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[ ¿SERÁ? ]
Lecciones electorales
El INE, dirigido por Guadalupe Taddei, alista dejar sin
candidatura a más de 30 aspirantes, la mayoría a cargos
municipales e impulsados por Morena, debido a que no
presentaron informes o tuvieron irregularidades graves
en los gastos de precampaña,.. Pasan cada año procesos
electorales, partidos, aspirantes y siguen sin conocer una de
las principales reglas de fiscalización, que es presentar su in
forme de gastos aunque aparezca con cero erogaciones. Hay
quienes se preguntan cuándo aprenderán la lección. ¿Será?

Como anillo al dedo
Y la inviabilidad de esas candidaturas morenistas nos di
cen , podrían cae r como anillo al dedo a Morena, en donde
los jaloncos y patadas en contra de cand idatos "chapuli
nes" los dejaron sin su hues..., perdón, sin la posibilidad de
representar al puebl o en el Gobic rno, están a la orden del
día y amenazan con algunas fracturas. ¿Será?

A fuerza, ni los zapatos
Nos dicenque enXochimilco lascosasestán cuestaarriba
para la4Tpues, difícilmente, quien será la candidata ala
alcaldía, Cirse Camacho y el actual edil trabajarán juntos
para no perder esa plaza frente alpanista Gabriel del Mon
te. Propios y extraños aseguran que los desencuentros entre
la diputada perista y Aeosta Ruíz no son menores; incluso
publicamente, durante las comparecencias del edil ante el

Congreso local, se han confrontado, acusado de sendas
irregula ridadesy hasta dichounoque otro ins ulto. ¿Será?

De compras y sin dinero
Pueslas decisiones de Octavio Romero Oropeza en
Pemex, no dejan de sorprender. Resulta que a pesar de
sus pérdidas millonadas está a punto de adquirir por 300
millones de dólares una terminal de combustible en
Ttopan, Vera cruz, cuyas condiciones de deterioro y fallas
en la operación provocaron que en2021 fuera clausurada
por la Guardia Nacional yla CRE... Páralos especialistas
la compra de las instalaciones de Servitux esmuy rara, más
cuando se conocesu historia con Kohlberg KravisRoberts
(KKR), firma a la que se ha ligado a Luis Téllez Kuenzkr,
exfuncionario de Ernesto Zedilloy Felipe Calderón. ¿Será?

¿Y dónde está la autoridad?
Ayer se d ífundió un video en donde un grupo de individuos
go ipean de forma cobarde a una persona que yace en el
suelo; le patean y le pisan la cara a un joven inconsciente.
Ni un policía se acerca sí no a detener, porque quién sabe
queacuerdos tengan, sía detener una agresión inhumana
e n el corazón de la Ciudad de México, justo e n la explanada
del Palacio de Bellas Artes, a unas cuadras de la oficina del
jefe de Gobiernoy del Palacio Nacional.Yluego se sor
prenden cuando la gente se queja de larnseguridad. A ver si
las cámaras de vigilancia sí funcionan esta vezy se identifica
a los agresores. ¿Será?
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2024: nuevas elecciones para las mismas prácticas
Pareciéramos ir hacía un mismo go

bierno.

A elegir a los mismos.
Al menos en dos Poderes de la

Unión, el Ejecutivoy el Legislativo, porqucel Ju
dicial no ha pasado por las urnas y se jugará su
suerte con el voto opositor el 2 de junio próximo.
Vea usted:

Por una p arte, 1 a candidata o ficial Claudia
Sheinbaum desveló toda sombra de incer

tidumbre: el eje de sus propuestas serán las
reformas promovidas por el Presidente.
Lo dijo en el INE y ante su presidenta Gua

dalupe Taddei durante su registro en tiem
pos vedados por la ley para hacer propuestas
de campaña.
Pero díalas hizo.
La suya sería una administración con algu

nos matices propios, claro, pues según dijo
agregará algunos eufemismos al discurso
actual como "profundizar la estrategia de
seguridad".
Es su oferta para "el segundo piso" del Jo

pe zobradorismo sin, al menos formalmente,
Andrés Manuel López Obrador en la Presi
dcncia de la República.

LA SEGUNDA GENERACIÓN
En el Legislativo también viene la segunda
generación.
Oficialmente buscan repetir en el cargo

88 senadores y 467 diputados federales, un
porcentaje altísimo bajo cualquier prisma con
fruto s cuestionables de 2018 a la fccha.

En este concurso de ambiciones no escapan
militantes de ningún partido, ni priistas, ni
panistas, ni per re distas y no se diga morenis
tas bajo la protección dclpodcr y el presupues
to público.
Todos quiere n continuar en suscargosy con

frecuencia han sido cobijados por las dirigen

cias de sus institutos políticos a pesar de opo
sirioncsyrcnunrias de la propia militancia.
La lista y las protestas se repiten en toda

la república, razón por la cual resulta tarca
extensa hacer un listadoy dar detalles sobre la
situación de favorecidos y rechazados.
Pe ro hay ejempl os:
El panista Marko Cortés postuló a su her

mano David Alejandro Cortés para una di
putación federal y a Mayuli Latifa Martínez,
quien tiene la marca de derrotas en 2021 en
Quintana Roo.

SIN COBIJO DELA BANDERA

1 .Tal vez pocos asistentes se dieron cuenta:
Los cicntos de miles de ciudadanos con

gregados aye rcnlaPlazadelaConstitución
cal ecieron del cobijo de labanderanacíonal.
No pertenecen al pueblo bueno, segura

mente.

¿Quién habrádado la orden alai Zona Mili
tar de no cumplirla rutina de ponerla a plena
asta en un domingo soleado?
¿Acaso quien también dispuso amurallar el

Palacio Nacional aun cuando no estuviera el

presidente Andrés Manuel López Obrador,
de gira por Tlaxcala con un Zócalo también
cercado?
2. A propósito de imposiciones, también

en Morcnahace aire:
En Yucatán renunció el diputado local y

dirigente Rafael Echa carreta en protesta
por las imposiciones de Joaquín Huacho
Díaz, en especial de Rommel Pacheco para
alcalde de Mérida,
Me voy con mucha pena dij o lichazarreta

tras denunciar a Huacho, expriista, expanista
y ahora factor de división de Morena.
Y 3.A más de rico, el municipio de San Pe

dro Garza García tiene distinciones.

Acaba de recibir el premio LEEDforCities
en grado oro del Consejo de Construcción
Ecológica de Estados Unidos.
La principal impulsora de estas acciones

ecológicas osla regid ora Viviano e Clariond,
quien aspira a edil como candidata indepen
díente.

Es ambientalista, impúlsala plantación de
cuatro mil árboles este año y la construcción
de plantas captadorasy tratadoras de agua.

La & opiniones expresadas pee I oscolumni stas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 21 horas.
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Esquinazo de Slim a López Obrador

1.En casi cuatro horasde una inesperada
conferencia, Carlos S lim, el hom bre más
rí co d e México, y u no de los p rime ros 10
billonarios del mundo, según revistas

especializadas, realizó contundentes señala
mientos a algunas de las políticas públicas lle
vadas a cabo por el pres ide nte López Obrador.
Para empezar, el magnate Slim no se andu

vo por las ramasy lo primero que aseguró fue
que él no era, de ninguna manera, elcontratis
tapreferido del Presidente.
Apuntó además que TELMEX ya no es un

negocio, pero que no está en sus planes inme
diatos vender la empresa.
Slim criticó la intervención del Ejército en

muchas fundones (Tren Maya, aeropuertos,
aduanas, puertos de marina mercante, AIFA,
etc.) de las cuales no tiene pleno conocimien
to, y en ocasiones, no tiene ninguno (esto
último es un apumamiento del columnista y

no de Don Carlos Slim).
¿Cuántos empresarios, líderes sociales e

intelectuales que apoyaron en el pasado a
AMLO seguirán el ca m ¡no de deslinde que ya
enseñó Slim?
La verdad esos límites con AMLO se ven

drán en cascada conforme se aproxime el fin
del sexenio.

2.Votos bendecidos porelPapa Francisco.
En pleno inicio de la cuaresma católica, y sin
siquiera haber ido a tomar ceniza, las can
didatas presidenciales de Fuerza y Corazón

por México, Xóchitl Gálvcz, y de Juntos Hare
mos Historia, lid erado por Morena, Claudia
Sheinbaum, acudieron a visitar en Roma al
papa Francisco, con apenas 24 horas de di
ferencia. Las aspirantes a la silla presidencial,
que van en pinta en el hándicap, se están en
comendando a todos los Santos, y buscando
para ellolaintermedíación del papa Francisco,
quien les dio la bendición y que gane la mejor.

3.Narcobilletes.
Legisladores del Partido Republicano en Es
tados Unidos han presentado una iniciativa
de ley que buscaría obligar al Departamento
de Defensa a diseñar u na estrategia destinada
a "asesinar o capturar" a los líderes del Cártel
Jalisco Nueva Generación (CJNG).

La iniciativa, denominada "Iniciativa para
Neutralizar al Cártel Jalisco", busca que el
Pentágono presente planes al Congreso sobre
cómo llevar a cabo la eliminación o capturade
los altos mandos del CJNG. Además, se exige
que el secretario de Defensa informe cada tres
meses al Capitolio sobre los avances y estrate
gias implementadas.

4,Votos y Marea rosa.
Nuevamente la llamada Marea Rosa, la socie
dad civil en defensa de la democracia, volvió a
I leñar el Zócalo y avenidas aledañas co mo 20
dcNoviembre, Madero y Cinco de Febrero. La
organización fue verdaderamente plausible.
El discurso de Lorenzo Córdova fue enfático
en los riesgosque por el momento enfrenta la
democracia mexicana, El único viso de sabo
taje a éste importante evento fue el hecho de
que la señal de internet se fue por espacio de
una hora, precisamente al inicio del aconteci
miento, Pues todo indica que a Xóchitl le fue
muy bien en la íntercampafta, lo que obliga a
Claudia Sheinbau m a elaborar una estrategia
mediática más efectiva.

Las opiniones expresadas por los colunnnlstas son
independientes y no reflej an neeesari ámente

el punto de vista de 24 HORAS,
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Los futuros, ¿legisladores?

Además de elegir Presidente de la
República, el próximo 2 de junio
los mexicanos votaremos por 628
legisladores, de ellos 500 serán di

putados fb de ralesy 128 senadores.
Tenor un Congreso equilibrado en el que no

exista una mayoría calificada que le permita a
un sólo partido aprobar todo lo que mande el
Ejecutivo federalu ocurrencias que puedan
cambiar la estructura del Estado como preten
de Andrés Manuel Lope z Obrador, es igual de
importante que elegir al próximo Presidente.
De ahí que la elección de los futuros dipu

tados federales y senadores debo hacerse en
conciencia, con información y evaluar los
perfiles que definirán, a través de reformas
legales o a la constitución, la estructura del
Estado que pasa por la composición de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, de los
organismos electorales, los órganos autóno
mos, los programas sociales y cualquier otro
remaque tenga un sustento en la ley.
Sin embargo, algunos perfiles que los par

tidos políticos ya dieron a conocer como sus
candidatos al Senado o a la Cámara de Di

putados, despiertan muchas dudas sobre el
papel que, de sor electos, podrán haccr como
legisladores.
Movimiento Ciudadano, por ejemplo, ha

postulado para el Senado al actor y empresa
rio, Roberto Palazuelos, quien hace 21 años
confesó haber matado a una persona y quien
ahora asegura que fue un escolta quien ase
sinó a un presunto atacante y que lo hizo en
legitima defensa.
Esc mismo partido, que asegura ser dis

tinto a lo que ha denominado como "la vieja
política", también decidió postularala actual
jefa delegaeional en Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas, la misma que tiene un guardarropa
millonario, que prohibiólas reuniones de
adultos mayores en el Kiosco de Santa María
la Ribera porque el ruido llegaba a su casa y
quien aviento dinero desde su oficina.
Morena decidió premiar con una candida

tura ala Cámara de Diputados, al cantautor
de su canción oficial, Byron Barranco, ya
través del Partido Verde apoya las aspira
ciones de Luis Miranda, hijo do quien fuera
secretario de Desarrollo Social de Enrique
PeñaNicto.

Mientras que el PR1, decidió sumar a sus
filas para darle una candidatura a la actual
senadora ClaudiaBalderas, exmorenista acu
sada de no pagar renta por un año y quien
golpeó auna de sus colaboradoras encl patio
del Senado.

Dejarse llevar por personajes famosos pero

sin experiencia política puede tener graves
consecuencias para el futuro del país, de ahí
la importancia de conocer quiénes serán los
candidatos para la Cámara de Diputados y de
Senadores.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:
Quien sigue impune a pesar de las irregula
ridades detectadas en su empresa Semalyn
es Marco .Antonio de Jesús Reyes Saldívar,
mejor conocido como el Zar de la Limpieza,
pero nos dicen que no es el único empresario
en esc secto r que está se ñalado por incur rir en
prácticas irregulares, porque ya apareció el
11 amad o Lord Limpieza, Enrique José Gómez
Mandujano, que le está haciendo competen
cia. ¿Quién estará dando estos contratos de
servicios de limpieza, que permiten irrcgula
ridadesy quedan cnla impunidad?

Las opin iones expresadas par los oolumn ¡stas so n
independientes y no reflejan necesariamente

el ounto fi s vista de 24 ho fias.
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Dos eventos, dos países

El registro de Claudia Sheinbaum
como candidato presidencial ofi
cialista no opacó la información
surgida dé la concentración por la

democracia realizada ayer en la Plaza de la
Constitución.
Y no lo hizo no porque el evento en sí no

fuera importante, sino por los yerros que los
gobiernos federal y capitalino cometieron
para boicotear o minimizar el efecto de la
concentración.
De entrada, nuevamente la bandera na

cional no fue izada en la asta monumental
del Zócalo; es la segunda ocasión que en una
concentración ciudadana el gobierno decide

que la bandera no se ondeé.
También el hecho de que los accesos al Zó

calo, excepto dos, estuvieran cerrados "por el
paseo ciclista" fue tomado como ou o intento
por descarrilar o reducir el número de partici
pantes en el evento ciudadano.
Hubo, desde luego, también diferencias

enormes entre losdiscursosde Sheinbaum y
Lorenzo Córdova,
La ptimeta ofreció continua! "con la transfei

macióif pero se dio tiempo también pat a criti
cara quienes participaron en la movilÉ ación,
Sheinbaum habló de un país en paz, sin

discordia, muy distinto al que se percibe con
solo salir a la calle o leer los medios de comu
nicación.
El registro no fue!a fiesta guinda que se

esperaba en el INE; el discurso no levantó y
la asistencia fue menor a la esperada, tal vez
porque se precipitó la celebración del evento.
Del otro lado se vio más entusiasmo; el dis

curso de Córdova fue un resumen de todos los
intentos lopez obradoristas por atacar a las ins
tituciones electoral esy ala propia Constitución.
No hay voto libre si se condiciona al pago

de los programas sociales, no hay voto libre si
interviene el gobierno, no hay voto libre si hay

intimidación de la delincuencia organizada,
nohay voto libre si se siguen otorgando dádi
vas pata favorecer a cualquier coalición.
La de ayer fue la última demostración del

músculo ciudadano antes déla elección.
Pero la hora de la verdad será el 2 de jimio

en las urnas.
• « • «

La Fiscalí a General de la República (FGR) ex
hortó a Celso Ortega Martínez, líder de "Los
Ardillos", a que presente pruebas de sus di
chos sobre el fin andamiento del narcotráfico
a la campaña presidencial de López Obrador
en el 2006,
OrtegaMartínez declaró a los reporteros de

Latinus, que él mismo operó para López Obra
dor en el 2006, que se retiñió varias veces con
un enviado de Félix Salgado Macedonio,
padre de la gobernadora de Guerrero, Evelyn
Salgado, y que terna compromisos con la ac
tual alcaldesa de Chilpancingo, Norma Otilia
Hernández, que ésta no cumplió.
La petición de la FGR desmiente la decla

ración de López Obr ador que dijo que la en
trevista con Ortega había sido "luí montaje".
Si quieren encontrar a Ortega, bien le po

drían preguntar a Otilia por donde andará su
cuate porque él desde luego que se parará en
la FGR a "presentar " sus pruebas.

• * * •

La Cooper ativa de la Cruz Azul, que preside
Víctor Velázquez, suscribió con el IMSS un
convenio que le permite participar en los Fo
ros Promocionales de Prevención en Seguri
dad y Salud enelTiabajo.
Por medio de estos foros, representantes

del Seguro Social presentan el programa
Entornos Laborales Seguros y Saludables
(ELSSA), cuya función es ofrecerInforma
ción pat a la prevención de enfermedades y
accidentes.
Aunando Vargas, gerente general de la

Planta Hidalgo de la Cooperativa, destacó el
papelde la formación continua, la conciencia
sobre la seguridad y la participación de los
trabajadores y colaboradorespara la creación
de mía cultura de organización que prioríce
salud y seguridad.
Sin duda una buena iniciativa.

Las opiniones exoressdasDor los cclumnistas son
¡ ndeperalientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 NORAS.
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El lucrativo negocio de Napillo

• Ckarro?, no, ¡charrísimo! Y es queMj
Ópiík) ya no halla cómo seguir comer

ciando, intercambiando y lucrando
con los mincros. El oport unista no sólo

doblega a los trabajadores ante el Gobierno,
también los sobaja frente los empresarios: lo
vemos con Carlos SHm en la mina Tayahua,
1 u gar donde reina el terror y laame naza hacia
los mineros por parte de Napoleón Gómez
Urrutia ante cualquier manifestación de in
conformidad contra el empresario, aún se
t rate de un tema de seguridad en la mi na pues
siempre ha utilizado a los compañeros para
explotarlos y buscar beneficio propio, que
casi siempre se ha traducido en carretonadas
de dinero.

Ya lo decíamos, este charro fue el principal
promotor de la ley que ¡legalmente pasó por
encima de la Constitución y topó el reparto
de utilidades a 90 días, en lugar del 10% que
marca la Constitución, Sí,Napi7/o, como es su
costumbre, afectó de manera grave la econo
mía de miles de familias al apoyar esta ley; el
efecto es la pérdida a nual de millones d e pesos
en contra de los trabajadores.
Desde la aprobación de esta ley, en abril de

2021, Napillo sólo se ha hecho el tonto, nunca
le ha dicho a los mineros que supuestamente
representa lo que hizo, que él ímpulsóy cabil
deó esta ley con los representan tes obreros y
legisladores para que no se opusieran al tope
de las utilidades y, ahora inicia paros y huelgas
ilegales a nombre de los trabajadores para
quelas empresas den el 10% de las utilidades
como marca la Constitución o bien se sienten
a negociar con él en lo oscurito una buena
mochada y él quede millonario; asilo han
manifestado varias empresas.
Bajo cualquier tipo de esquema o arreglo,

Napillo mete mano a las utilidades de los

mineros, para ser claros, de la cantidad que
recibe cada trabajador este chairo se lleva
una comisión, sin explicación alguna, sólo se
transfiere el dinero alas cuentas del Sindicato
délas que él es dueño. ¿Quéhace con esos
recursos? Pues no se transparenta, pero se
puede ver en cada vacación al extranjero en
familia o en cad a viaje a promover sus panfle
tos donde se hace la víctima.
Los ejemplos donde Gómez Urrutia ha lu

crado hasta el cansancio con los mineros so
bran, por ejemplo, la huelga de Cananea que
según el charro lleva 16 años, sólo porque él
lo dice, ya que ningún trabajador puede no
cobrar durante tanto tiempo, nadie puede es
tar sin proveerá su familia de lo elemental por
192 meses; es tanabsurdo como los montajes
deJVapiflo.
Para tod os, incluidos gobiernos, sociedad

y sindicatos, la dizque huelga es tan sólo un
pretexto que dejó de ser visto de sde hace mu
chos años como un movimiento obrero para
tomarse como lo que es, unchismeinventado
que Napillo insiste en revivir cada vez que
quiere. Ahí los que pagan son los ingenuos
que aún caen en 1a palabrería y promesas del
impostor.
Increíblemente la indiferencia con la que

han tomado este temaha llevado al culpable
de parar la mina de Cananea de manera ile
gal por años, al que dejó sin empleo a miles
de trabajadores, al que convirtió en poblados
fantasmas a varias regiones que vivían de la
mina y a quicnse robó mil millones de pesos,
a presionar al gobierno, parar carreteras y
estrangular la economía de varios estados,
Es decir, han permitido que el delincuente
persiga a la autoridad, cuando debería ser
al revés.
Aún hay tiempo para que esta administra

ción acabe con este cuento chino con el que
JVdpíüo ha explotado, amenazado y extorsio
nado a empresas y mineros. Es momento de
que este c/tarro pague todos sus delitosyvaya
a la cárcel.

Las opiniones expresadas oor los colum nistss son
¡ndeoendieinesy ra reflejan rtecesariamemeel punto de

Wístade 24 HORAS.
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El narco se fortalece

@carfosramirezh f seguridad ydeferrsa@gmail con

Aunque e! dato se dio en el contexto
de la revisión délas actividades del
Ejército en labores de apoyo a la
seguridad pública, el general se

cretarío Luis Cresendo Sandoval reveló que la
capacidad de fuego de algu nos grupos delcri
men organizado es superior ai de las polícías
e inclusive ha comenzado a dañar vehículos
castrenses.

Ahí, en ese dato, se muestran las razones
por las cuales se debe cambiar la mentalidad
de seguridad pública por la de seguridad in
terior: las bandas delictivas están teniendo
armasy capacidad operativa que desde luego
rebasan a las policías locales y sólo encuen
tran diques de contención en la Guardia Na
cionaly en el Ejército.
Una de las principales y más nefastas con

secuencias de la corrupción propiciada por
los delincuentes ha estado en la captura y co
rrupción de estructuras policiacas federales y
locales a partir del derroche de dinero. Hace
algunos años, inclusive, delincuentes deteni

dos infraganti portaban tarjetas conargumen
taciones de derechos humanos y teléfonos de
abogados que los liberaban de inmediato.
La íntervendón de las fuerzas armadas en

apoyo a la actividad de seguridad pública no
fue un capricho de Calderón, sino una lectura
estratégica de prevención de lo que ya se veía
venir: el fortalecimiento armad o y económico
del crimen organizado en niveles superiores a
la seguridad pública. Ahí, enesc momento, la
seguridad pública pasó a co nvertirse en segu
ridad interior para la defensa del Estado, del
régimen democráticoyde lasodedad.
El dato sobre la capacidad de fuego de! cri

men organizado que dio a conocer el viernes
el general secretario es una de las principales
variables de los tiempos que se vienen en una
disputa ya territorial entre las bandas delic
tivas que ya no se dedican a los asaltos, sino
que están capturando estructuras de toma

de decisión del Estado y ocupand o espacios
territoriales de la soberanía nacional.

ZONAZERO
Luego de tener presos a las dos principales
figuras del Cártel deSinaloa que introducen
de contrabando cocaína y fentanilo a Estados
Unidos, las autoridades americanas de se
guridad le han puesto el ojo a Ismael El Mayo
Zambada, quien, de acuerdo con fuentes po
liciacas, se quedó al frente de la división de
fentanilo del Cártel de Sirtaha. EU se ha con
cretado a detener a jefes de las bandas, pero
el tráfico de esa droga criminal está determi
nado por la demanda de los consumidores
estadounidenses.

Las opinl artes ex presada i par los colunin Istas son
independíenles, y no rellejan necesariamente

el punto de vista ctt 24 horas.
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La monarquía
necesaria en
España

La Princesa de Asturias Leonor de

Borbón es quien debe dar conti
nuidad a la monarquía española.
Su padre, Don Felipe la está pre

parando de manera óptima. Leonor ha
pasado por los mejores colegios españoles.
Ahora está cumpliendo su servicio militar
en escuelas de los tres ejércitos para cono
cerlas tripas de la armada española. Pronto
irá a la universidad. La tutela de su madre
laReina Letiziaes fundamental.

Todo esto lo cuento porque, a pesar de
los esfuerzos que está realizando la Coro
na, existe una desafección de una parte
no menor de la ciudadanía española que
no enriende ni la figura dé la Corona como
Institución, ni la del Rey en particular.
Existe una corriente exógena que quiere

acabar con la Corona. Detrás se esconde
el inefable presidente del gobierno de Es
paña, Pedro Sánchez y sus secuaces. La
izquierda española quiere acabar con la
monarquía e instauraruna república, Pero
para eso tienen que dinamitar a la insti
tución. De ahí se puede explicar la perse
cución y derribo de la figura de Don.Juan

Carlos I, padre de Felipe VI, un rey al que
nunca podremos agradecerle todo lo que
hizo para conducirá España al progreso y
quedemanera torticera expulsó Sánchez y
sus acólitos de Espa ña.
¿Qué buscan los extremistas de izquier

das que, por cierto, le están dando la llave
de la gobernabilidad a Pedro Sánchez?
Quieren acabar con la monarquía e instau
rar esa república. Sánchez se deja querer
y les deja hacer. Sin embargo, la historia
demuestra que la república no es el mejor
sistema en España. Sí loes en otros lugares.
La primera experiencia de república duró
18 meses en 1870 y dio paso a una gran
inestabilidad con cuatro presidentes. Ter
minó con un militar entrando a lomos de
un caballo en el Congreso de los Diputados.
La segunda fuemuchopeor. Fueroncuatro
años de una inestabilidad tal que desembo
có en la Guerra Civil Española que dejó un
millón de muertos. Por eso no se entiende
que haya nuevos expe rimentos.
Los países más prósperos del mundo se

rigen por monarquías. Es el caso de Gran
Bretaña, Holanda, Bélgica, Noruega, Sue*
cía, Dinamarca o Japón. La monarquía no
es mala pero cada país tiene su manera de
entenderla y en el caso español la historia
demu est ra que hemos sabido eond ucirla.
Los intereses soterrados y ocultos de

Pedro Sánchez y sus secuaces parece que
está n por enci ma delbien d e 1 a ciu dadanía.

Las opinioncsexpTCíJdjs por leu columnatas son
i fiítepéndi entes y no reiiejan necesariamente

el cu nlo de vista de 24 HORAS.
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¿Habrá movilización
en respuesta?

La concentración por la
democracia, que tuvo eco en
varias ciudades del país y del
extranjero, pero que sin duda
tuvo su epicentro en el Zócalo
capitalino, fue una muestra de
que no solo desde la autodeno
minada 4T, con el presidente
López Obrador a la cabeza,
se tiene capacidad de convo
catoria para movilizaciones
multitudinarias Ya el manda

tario y la candidata presiden
cial de Morena descalificaron

la concentración y a sus
asistentes, aunque realmente
es difícil que se desestime.
Habrá que ver, eso sí, si habrá

una respuesta como la de hace
casi exactamente dos años, en
2022, cuando tras la marcha en

defensa del INE, el gobierno
respondió con una moviliza
ción masiva para conmemorar
la expropiación petrolera en
marzo, que fue considerado
como una demostración ante

la convocatoria que se había
logrado desde la sociedad
civil y los partidos opositores
Eso sí, a diferencia de 2022,
ahora estaremos de lleno en las

campañas electorales Parece
que el pulso de "la calle" po
dría ser un factor de relevancia

para los actores políticos, pero
de ahí a que se refleje realmen
te en las urnas, quizá no tanto.
Atentos.

Grave si solo se politiza

En medio del que, muy
probablemente, se convierta
en el proceso electoral de
mayor riesgo para aspirantes,
candidatos y actores políticos,
no se pueden pasar por alto las
declaraciones de Marko Cor

tés, ante el Consejo Nacional
del PAN, afirmando que hay
muchos aspirantes del partido
que han desistido de participar
o de continuar en la contienda,
debido a amenazas del crimen

organizado, y de ahí conti
nuó para separar al Gobierno
federal y al presidente Sería
muy lamentable que esta fuera
realmente la situación de los

candidatos, porque el clima
de violencia y amenazas es
innegable, pero también sería
grave que el dirigente panista
aprovechara esta situación
para politizar. ¿O realmente los
casos de los que habla están
consignados ante la FGR y las
autoridades electorales? Es

duda legítima.
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I ¦

Redes de
PoderMTY

ANYLÚ BENDICIÓN,
LA ALIADA DE MC Y SAMUEL
EN MANOS DE SUS RIVALES
La diputada de Morena, Anylú
Bendición Hernández, se sumó
a la bancada de Movimiento

Ciudadano (MC), a cargo de
Eduardo Gaona, para no regis
trar su asistencia en ciertos días,
contribuyendo así a la parálisis
legislativa por falta de quorum.

Es difícil entender que
Bendición se preste al juego
de MC, de evitar que sesione el
Congreso, lo que demuestra que
no le queda la frase "no somos
iguales" que tanto repite el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador.

Y es que su comportamiento
está más apegado a la política
tradicional que tanto critica el
mandatario.

Sin duda, la aspirante del
partido a la presidencia, Claudia
Sheinbaum, debería tomar co
nocimiento de la actitud faltista

de Bendición, pero sobre todo
del hecho de que se presta a ser
aliada de la bancada de MC, que
es manejada por el gobernador
Samuel García

¿Acaso la diputada de
Morena, siendo aliada de MC,
se merece ser apoyada en la
reelección u obtener una pluri
nominal?

Aquí es donde Viridiana
Lorelei Hernández tendría que
tomar nota, si no quiere que au
menten los aspectos negativos
de Morena.

La diputada de Morena, Anylú
Bendición Hernández, se sumó
a la bancada de Movimiento

Ciudadano (MC), a cargo de
Eduardo Gaona, para no regis
trar su asistencia en ciertos días,
contribuyendo así a la parálisis
legislativa por falta de quorum.

Es difícil entender que
Bendición se preste al juego
de MC, de evitar que sesione el
Congreso, lo que demuestra que
no le queda la frase "no somos
iguales" que tanto repite el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador.

Y es que su comportamiento
está más apegado a la política
tradicional que tanto critica el
mandatario.

Sin duda, la aspirante del
partido a la presidencia, Claudia
Sheinbaum, debería tomar co
nocimiento de la actitud faltista

de Bendición, pero sobre todo
del hecho de que se presta a ser
aliada de la bancada de MC, que
es manejada por el gobernador
Samuel García

¿Acaso la diputada de
Morena, siendo aliada de MC,
se merece ser apoyada en la
reelección u obtener una pluri
nominal?

Aquí es donde Viridiana
Lorelei Hernández tendría que
tomar nota, si no quiere que au
menten los aspectos negativos
de Morena.

SAMUEL EN MANOS

DE SUS RIVALES

La frase "los carniceros de hoy,
serán las reses del mañana" po
dría ser aplicada al gobernador
Samuel García.

La Sala Especializada del
Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación

encontró delitos que serían
atribuibles al mandatario, uno de
ellos, el uso indebido de recursos
públicos, por lo que le pide al
Congreso, con mayoría del PAN
y PRI, que lo sancione, lo que in
cluso podría derivar en proponer

medidas como inhabilitación,
destitución o castigo penal.

Precisamente este era el tipo
de sanciones que pedía García,
cuando era senador, junto con
la diputada local de MC, Mariela
Saldívar, para el exgobernador,
Jaime Rodríguez Calderón.

Tanto Samuel como Saldívar

denunciaron ante las autorida
des el desvío de recursos huma

nos para la recolección de firmas
para El Bronco, cuando buscaba

la candidatura independiente a
la Presidencia en 2018.

Durante meses denunciaron

a través de medios de comuni

cación que el exgobernador "era
un delincuente electoral", a la
vez que exigieron a los legislado
res del PAN y PRI que sanciona
ran al exmandatario.

Qué ironía. Hoy Samuel está
en el mismo problema que El
Bronco por delitos electorales,
pero, lo más difícil para el man
datario emecista es que está
en manos de sus archirrivales,
que tienen la orden de casti
garlo. ¿los diputados priistas y
panistas serán benévolos con
Samuel?

públicos, por lo que le pide al
Congreso, con mayoría del PAN
y PRI, que lo sancione, lo que in
cluso podría derivar en proponer
medidas como inhabilitación,
destitución o castigo penal.

Precisamente este era el tipo
de sanciones que pedía García,
cuando era senador, junto con
la diputada local de MC, Mariela
Saldívar, para el exgobernador,
Jaime Rodríguez Calderón.

Tanto Samuel como Saldívar

denunciaron ante las autorida

des el desvío de recursos huma

nos para la recolección de firmas
para El Bronco, cuando buscaba
la candidatura independiente a
la Presidencia en 2018.

Durante meses denunciaron

a través de medios de comuni

cación que el exgobernador "era
un delincuente electoral", a la
vez que exigieron a los legislado
res del PAN y PRI que sanciona
ran al exmandatario.

Qué ironía. Hoy Samuel está
en el mismo problema que El
Bronco por delitos electorales,
pero, lo más difícil para el man
datario emecista es que está
en manos de sus archirrivales,
que tienen la orden de casti
garlo. ¿los diputados priistas y
panistas serán benévolos con
Samuel?
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La diputada morenista Anylú Bendi
ción HfemándeB se sumó a Movimiento

Ciudadano como aliada.
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> Con la misión de seguir
construyendo un México
"más justo, libre, fraterno
y democrático para con
quistar el derecho de los
mexicanos a su bienes

tar, seguridad y felicidad",
Claudia Sheinbaum se re

gistró ayer ante el INE.
Fue la primera en realizar
el trámite como abandera

da de la coalición Sigamos
Haciendo Historia. Y estu

vo siempre arropada por
la müjtaricia, simpatizan
tes, dirigentes del partido,
líderazgos, gobernadoras
y gobernadores.

> Este martes, la panista Xóchitl
Gálvez se registra ante el INE, ba
jo la alianza Fuerza y Corazón por
México, no sin antes comentar que
"la democracia se ejerce desde las
urnas, pero también en las calles y
plazas públicas", a propósito de la
llamada "Marcha por la Democra
cia" que reunió a miles en el Zócalo
capitalino, donde estuvo ausente.

> De quien habrá que estar muy
atentos es de la exsecretaria de

Economía, Tatiana Clouthier Al
gunas voces en Nuevo León la po
sicionaban como la probable can
didata de Morena para Monterrey.
De ser así, sería la competencia
directa de la candidata de MC, Ma
riana Rodríguez, esposa del go
bernador Samuel García
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> En el foro de los
administradores fi

nancieros públi
cos, en Campeche,
Gabriel Yorio
subsecretario de

Hacienda, dejó cla
ro que se busca po
tenciar en los esta

dos un sistema para
crear un bono de

género para que las
mujeres de meno
res recursos con hi

jos se incorporen a
la fuerza laboral re

munerada. Propuso
diseñar un esquema
tripartita, como el
de las pensiones.

> El Consejo de la
Judicatura de la

CDMX, presidido
por Rafael Gue
rra, emitió los li
ncamientos para la
prestación de ser
vicios de interpre
tación, traducción,
opinión técnica, y
dictamen cultural o

lingüístico, para que
se dé certidumbre

a las personas in
dígenas que se ven
involucradas en un

proceso judicial. Las
medidas son obli

gatorias para los
servidores públicos.
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COLUMNA
INVITADA

EL PAQUETE
DE REFORMAS
EN MATERIA
AMBIENTAL

Las reformas propuestas por nuestro
Presidente buscan establecer derechos

constitucionales ij fortalecer ideales

MARIA
MERCED

GONZÁLEZ*

El 5 de febrero, el presidente Andrés Manuel López Obrador
presentó 20 iniciativas de reforma a la Constitución, cuyo
propósito es echarabajo el sentido de las leyes promulga
das en el periodo neoliberal y defender al pueblo de México.

Como legisladora, uno de mis ejes temáticos fun
damentales ha sido el del cuidado del medio ambiente.

Por eso, hoy quiero referirme al paquete de reformas
propuesto por el Presidente, que incluye las iniciativas orien
tadas al cuidado del ambiente, ele los recursos naturales
de la nación, de la salud y del bienestar de los animales.

La reforma al párrafo sexto del artículo 4 de la Cons
titución establece la preferencia del consumo personal
y doméstico del agua sobre cualquier
otro uso. La iniciativa también plantea
modificar el párrafo sexto del artículo
27, con el propósito cíe prohibir el otor
gamiento de concesiones de agua en
zonas con escasez o sequía.

Prohibición de concesiones para ac
tividades de minería a cielo abierto. La

modificación al párrafo sexto del artículo
27constitucional estipula la prohibición
del otorgamiento de concesionesy las
actividades c!e exploración, explotación,
beneficio, uso o aprovechamiento de
minerales, metales o metaloides a cielo
abierto. La minería a cielo abierto es una

de las prácticas más contaminantes,
porque elimina toda la cobertura vegetal.

Prohibición del fracking o fracturamiento hidráulico
para la extracción de hidrocarburos. La reforma al pá
rrafo séptimo del artículo 27 prohibe el otorgamiento de
contratos para la extracción de hidrocarburos líquidos y

gaseosos a través de ese método. Prohibición del maíz
transgénico. La iniciativa de reforma protege al maíz como

un elemento ele identidad nacional y lo declara libre de
cultivos transgénicos. El maíz destinado para consumo
humano, del cual México es autosuficiente, debe ser libre
de modificaciones genéticas. La siembra de cultivos o
plantaciones transgénicas están directamente ligadas
con el uso de sustancias que son dañinas para la salud,
como el glifosato.

Reformas constitucionales en ma

teria de protección y cuidado animal.
La propuesta del Ejecutivo prohibe
el maltrato a los animales y faculta al
Congreso a emitir una ley general de
protección que regule los esfuerzos cíe
los gobiernos federal, estatal, municipal
y, en su caso, de la CDMX;

Podemos afirmar que las reformas
propuestas por nuestro Presidente
buscan establecer derechos consti

tucionales y fortalecer ideales y prin
cipios relacionados con el humanismo
mexicano, la justicia, la honestidad, la
austeridady la democracia, mismos que
hemos postulacloy llevado a la práctica
desde los orígenes del movimiento de
transformación nacional. La mejor manera de celebrar
un nuevo aniversario de la Constitución de 1917, siempre
será el de ajustaría para que responda a la realidad social
en beneficio del pueblo de México. Hoy, desde el Senado
de la República, nos declaramos listos para clarel debate
en favor de este paquete de reformas constitucionales.
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¦ LA MEJOR MANERA DE

CELEBRAR UN NUEVO

ANIVERSARIO DE LA

CONSTITUCIÓN DE
1917, SIEMPRE SERÁ EL
DEAJUSTARLAPARA

QUE RESPONDA A LA
REALIDAD SOCIAL EN

BENEFICIO DEL PUEBLO

DE MÉXICO.
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Durante su registro
como candidato,
Claudia Sheinbaum

llama falsos e hipócritas
a los organizadores
de la "Marcha pol
la Democracia" que
abairotaron el Zócalo

capitalino

ENTRE LA HIPOCRESIA
Y LA CONTINUIDAD,
ARRANCAN LAS CAMPAÑAS

on una marea rosa que abarrotó el
Zócalo capitalino, encabezada poror
ganizaciones opositoras a la 4T, y el
registro formal de Claudia Sheinbaum,
como candidata de Morena, arrancaron
de manera extraoficial las campañas
por la Presidencia de la República.

La gran ausente de estos simbólicos acontecimientos
fue sin duda Xóchitl Cálvez, abanderada de la Alianza
Fuerza y Corazón por México, conformada por PRI, PAN y
PRD. En lo que denominaron la Marcha por la Democracia
hicieron acto de presencia los dirigentes de los partidos
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que postulan a la hidalguense, Marko Cortés y Jesús
Zambrano. Alejandro Moreno brilló por su ausencia.

Todos mantuvieron bajo perfil y dejaron que el expre
siclente del INE, Lorenzo Córclova, auspiciado por orga
nizaciones civiles como la de Claudio X. González, se
luciera como el único orador. No quisieron dizque ciarle
un tinte partidista a la manifestación que congregó a
un abanico multicolor de posiciones políticas, todas en
contra de AMLO, Sheinbaum, Morena y sus aliados, pero
quedó la sensación de que le están haciendo el trabajo
a Xóchitl porque su campana no levanta.

Tan lo saben en la 4T que, durante su registro ante el
INE, Sheinbaum sólo dedicó una línea a la
marcha y a sus organizadores a quienes
llamó falsos e hipócritas porque reclaman
ahora lo que no fueron capaces de defender
en el pasado, como los fraudes electorales.

Mientras, en la Plaza de la Constitución,
Lorenzo Córdova lanzaba una arenga
para defender a Xóchitl Gálvez, perdón
a la democracia y los organismos electo
rales, Claudia enlistó los 15 ejes de lo que
será su gobierno.

Será de continuidad, dijo. Y celebró que sea esta la
primera vez que una mujer llegue a la Presidencia de la
República. Obvio, en su persona. Lo dice con conocimiento
de causa, porque en la fotografía del momento, todas las
encuestas le dan una clara ventaja.

A dos semanas de que arranquen formalmente las
campañas, la ex jefa de Gobierno aparece con 57 por
ciento de las preferencias, contra 25 por ciento de Xó
chitl y cuatro por ciento de Jorge Álvarez, de MC. Son 32
puntos de ventaja, según la encuesta de Covarrubiasy
Asociados, publicada la semana pasada en El Heraldo
de México.

Con esos datos en la mano, más de 200 organizaciones
sacaron a la callea protestara miles de ciudadanos. Y está

claro que no lo hacen por la defensa de la democracia.
Lo hacen porque la abanderada de la oposición, que

arrancó con altas expectativas su periplo por la Silla del
Águila, ancla ele capa caída. Y, por lo que se ve, es muy
difícil que repunte. Lo sabe ella y los presidentes de los
partidos aliancistas. Tanto que Marko, Alita, Chucho
Zambranoy todos sus allegados, aseguraron ya un lugar
en el Senado y la Cámara de Diputados.

Ahora sólo queda ver si el empujón de la marea rosa
de ayer logra añadirle unos puntos para alcanzar a la
postulante del partido guinda.

Yel que de plano ancla perdido, haciendo campaña en
recles socialesy el mundo cibernético, es el
joven naranja Álvarez Máynez.

CADA VEZ SON MAS LAS VOCES de los em

bajadores europeos que muestran extrañeza
por la ignorancia y el desdén del gobierno
mexicano en torno a las relaciones con los

países del viejo continente.
Aunque lo que más les sorprendió en días

recientes es la "ignorancia" de las cancliclatas
a la Presidencia de la República en torno a lo que repre
senta el intercambio comercial, cultural y científico con
la Unión Europea.

Ni Xóchitl, Claudia o Jorge, tienen idea de lo que es
Europa para México, se le escuchó decira un embajador,
quien consideró que los ven muy lejanos cuando hay
industrias y empresas que invierten más en territorio
azteca que los estadounidenses.

E¡ que de plano
anda perdido
es el joven

naranja Alvarez
Máynez

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "En el juego
político, la hipocresía es el pan de cada día: se sirve
caliente para desayunar y frío para cenar".
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CONECTANDO
CABLES

HIPÓCRITA
Ver la paja en el ojo ajeno y no ver la viga en el nuestro
cominee a juzgar de esa manera. Busquemos construir
una honestidad verdaderamente sincera

MIGUEL
ÁNGEL

MARMOLEJO*

¦ DE CHICO UN

PRIMO ME DECÍA "NO
SEAS HIPÓCRITA",
RECLAMÁNDOME
COHERENCIA Y

VERACIDAD, Y A PESAR
DE HABERME DICHO MIS

VERDADES, GENERABA
EN MÍ CORAJE, ENOJO E
IRA DESCONTROLADA

La semana pasada resonó
varias veces la palabra hi
pócrita.
La escuché tres veces

cuando recitaron el Evan

geliodeSan Mateo (Mt6,l6.
1618) el Miércoles ce Ceniza,
en el contexto de las obras de

piedad, cuando se dé limos
na,cuandose haga oracióny
cuando se ayune, no hay que
hacerlo, serlo o parecerlo hi
pócritamente, de manera tal
que ningún nivel defalseclací
es aceptable.
La palabra hipócrita

siempre me ha generado
especial contradicción. De chico un primo me decía "no seas
hipócrita", reclamándome coherencia y veracidad, y a pesar de
haberme dicho mis verdades, generaba en mí un sentimiento de
coraje, enojo e ira clescontrolacla, sintiéndome a la vez ofendido,
contrariado e incluso decepcionado, ¡impotente! Eso sí, sin arre
pentimiento alguno, soberbiamente orgulloso, profundizando el

pozo; hipócrita, al fin y al cabo.
También la encontré en las redes sociales, en un montón de

expresiones aludiendo a la hipocresía. Walkthe talk;talkthetalk...
walkthe walk; practice whatyou preach; reclamando coherencia
en el desierto virtual donde pulula tormentas de posverdacl sin
lética funcional, de arena políticamente correcta.

?el dicho al hecho hay mucho trecho. Saying is one thing,
doing itis another.

Pero ahí no paró la persecución, me encontró en el curso or
dinario de mis investigaciones sobre Heclge Funcls, en una carta
fechada el 10 de noviembre c!e 2022, escrita por los socios de Blue
Bell Capital Partners, dirigida a Larry Fink, CEO de BlackRock, Inc.,
con copia al Consejo de Administración, solicitando en su calidad
de inversionista, su renuncia debido a la creciente preocupación
sobre el riesgo reputacional (incluido el riesgo de lavado de ce
rebro con detergente verde) al que ha expuesto irracionalmente
a BlackRock, Inc., estimulando potencialmente la brecha entre lo
que "se dice"y lo que "se hoce"en materia ele inversión ASC [the
reputational risk (including greenwashing) to which you have
unreasonably exposed the Compony potentially fuelling a gap
between the "talk"and the "walk"on ESO Investing).

Dicho inversionista, precisó en un par de ocasiones y sin pu
dor alguno, la hipocresía en el actuar corporativo en materia de
inversión ASC: "En segundo lugar, nos parece contradictorio (y en
nuestra opinión hipócrita) que BlackRock asuma un compromiso
sobre el carbón térmico limitado a las carteras discrecionales"

(Seco ndly, wefind itcontrcidictory (and in ouropinion hypocritical)
for BlackRock to make a commitmenton thermal coal limited to
discretionaryportfolios);"En quinto lugar, las contradicciones y la
aparente hipocresía de las acciones cíe BlackRock han politizado
innecesariamente el debate sobre ASC" [Fifth, the contradlctions
and apparent hypocrisy of BlackRock's actions, have unnecessary
politlcized the ESC debate).

Ver la paja en el ojo ajeno y no verla viga en el nuestro conduce
a juzgar hipócritamente.

Busquemos construir una honestidad verdaderamente sincera.
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CONVALORY
(OWIKDXI)

LUIS
DONALDO
EN 2030

Colosio Riojas no siguió los pasos de
su abuelo, que aceptó ser senador jntr
el Pili. Él no quiere saber nada del
tricolor

GUSTAVO
RENTERÍA*

Hace 30 anos Luis Donaldo Colosio reg istró su
candidatura como aspirante a la Presidencia.

Salinasse había decantado porel de Mag
dalena de Kino, y días antes había entrado en
vigor el TLCy los indígenas de Chiapas, enca
bezados por el Subcomandante Marcos, le
habían declarado la guerra al Gobierno.

Estaban muy enojados Camacho y Aspe;
pero felices Alfonso Durazo, Liébano Sáenz,
Heriberto Galindo, Manilo Fabio Beltrones,

Samuel Palma, Ricardo Canavati y Agustín
Basave.Obviamentetambién su hermano, que
vivía en Nogales, el empresarioNikitaKiriaquis.

Cuando registró su candidatura llegó acom
pañado de su hijo Luis Donaldo Colosio Rio
jas. Le pusieron traje y corbata. Y como bien
recuerda Federico Arreóla, cada año por estas
fechas, postea un foto en sus
recles sociales, nuestro queri
do Liébano, que capturó ese
momento.

La historia es harta co

nocida: el discurso del 6 de

marzo de 1994, con motivo
del aniversario del PRI.cuese

considera el rompimiento con
Salinas. "Veo un México de

comunidades indígenas,
que no pueden esperar más
as exigencias de justicia
Veo un México con hambre

y sed de Justicia... Un Mé
xico de gente agraviada...
Veo un México de mujeres
y hombres afligidos por el
abuso de las autoridades

o por la arrogancia de las
oficinas gubernamentales".

El 23 de marzo a las 17:12 horas, uno de los
asistentes al mitin de Lomas Taurinas, penetró
el cerco de seguridad, puso un revólverTaurus
calibre .38 cerca de la sien derecha del candi

dato y disparó. Se habla de un segundo tiro en
el abdomen.

La viuda de Luis Donaldo murió en ese mal

dito 1994 también.

Luis Donaldo Colosio Riojas no siguió los
pasos de su abuelo, que aceptó ser senador
por el PRI. Él no quiere saber nada del tricolor.
Se convirtió en presidente municipal de Mon
terrey. Hace un párele días, sin problemas, el
cabildo le otorgó la licencia
para separarse temporalmen
te del cargo a partir del 29 c!e
febrero. Quiere ser senador
por Movimiento Ciudadano.
Va en la fórmula con Martha

Herrera, secretaria de Igual
dad e Inclusión del gobierno
de Samuel García

Luis Donaldo no la jugó en
2024, pero seguramente bus
cará la Presidencia en 203G.

Que nadie lo pierda de vista.

COLOFON. Elgran uruguayo
Jorge Cestasa, que se convir
tió en una gran figura en CNN
me entrevistará mañana para
Telesur Será un gran honor
participar en su programa "Notables" para
hablar de las elecciones en México.

+ Minimizar la m archa de ayeres una ton
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tería.

+Centenas de periodistas queremos entre
vistar al presidente López Obrador, pero la
exclusiva es para Irma Afinogenova.

¦ CUANDO REGISTRO SU

CANDIDATURA LLEGÓ

ACOMPAÑADO DE SU
HIJO LUIS DONALDO

COLOSIO RIOJAS. LE

PUSIERON TRAJE Y

CORBATA. Y COMO BIEN

RECUERDA FEDERICO

ARREOLA, CADA AÑO POR
ESTAS FECHAS, POSTEA

UN FOTO NUESTRO

QUERIDO LIÉBANO, QUE
CAPTURÓ ESE MOMENTO
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LOS CLIENTES DE
BANAMEX Y CITI
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  ASEPARACIÓN DE negocios de Banamex
LyCitiya concluyó, asícomo la asignación

de sus principales ejecutivos, donde el
mexicano Manuel Romo dirigirá el pri

  mero y el colombiano Alvaro Jaramillo,
el segundo.

La escisión terminará haciajunio próximo, cuando
quedarán instalados dos bancos distintos que no
podrán intercambiarinformaciónyque serán sujetos
a estrictos cumplimientos normativosocompliance.

Dos bancos competidores, pues, aunque desde
ahora compartirán, en no pocos casos, los mismos
clientes corporativos, porque la banca de consumo
de Banamex rozará también la banca de inversión

de Citi.
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El llamado Banco

Nacional de México

tiene aproximada
mente 6 mil 300

clientes, entre em
presas pequeñas,
medianas y gran
des; en tanto Citi, que
preside globalmente
Jane Fraser, cerca de 950
en México.

Por ejemplo, Pemex, que dirige Octavio Romero,
seguirá siendo cliente corporativo de Citi para operacio
nes de mercado, comoemisionesdedeuda, coberturas
cambiarías, comercio exterior, tesorería, etcétera. Pero
de igual forma la petrolera se mantendrá como cliente
de Banamex por los productos de nómina, tarjetas de
crédito, seguros o afore que proporciona a su amplia
plantilla laboral. Bimbo.de Daniel Servitje;Cemex, que
preside Rogelio Zambrano,y Walmart,que encabeza
Guilherme Loureiro, son otros ejemplos de clientes
corporativos que continuarán siendo atendidos por la
banca de consumo. Citi se quedará con las transnacio
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nales como América Móvil, de Carlos Slim; Fibra UNO,
de Moisés ElMann; Mercado Libre, de Marcos
Gatperfti; General Motors de Mé
xico, que d ¡rige HéctorVi
llarreal;y del gobierno
federal, la Secretaría
de Hacienda, que
capitanea Rogelio
Ramírez de la O.

Banamex, con
lasprincipalesem
presas medianas y
corporativosquehan
sido sus clientes tradi

cionales, como Soriana.de
Ricardo Martín Bringas; Grupo
Lala, de EduardoTricio; ICA, que lleva Guadalupe Phi
llip s; CIE, de Alejandro Soberón; Aeroméxico, que dirige
Andrés Conesa, y Liverpool, de Graciano Guichard,
por mencionar algunas. El corporativo de Citi se está
mudando al edificio The Summit, del desabollador
Rafel Marcos, en el mismo centro corporativo de Santa
Fe; ahí se arrendaron unos 10 mil metros cuadrados.

Banamex seguirá en sus dos principales sedes: su
corporativo de Santa Fe en la calle de Roberto Medellín
y en el Centro Histórico, en el Palacio de Iturbide. Citi
tendrá una plantilla de alrededor de 3 mil 800 emplea
dos y Banamex otra de 38 mil; ambos compartirán el
edificio de Revolución y Barranca del Muerto para sus
respectivas operaciones de backoffice.
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BBVA, QUE PRESIDE Carlos Torres Vila, tiene en su
filial mexicana el negocio más rentable del mundo. La
institución española recién reportó númerosal cierre de
?0?3y se informó que BBVA México registró ganancias
históricas en su utilidad neta. Ligeramente arriba de los
100 mil millones de pesos, esto es 18.2% más que en
2022, cuando ascendieron a 84 mil 840 millones. Es
decir, el año pasado BBVAganóaquícasi 6 mil millones
de dólares, monto equiparable a la oferta no vinculante
que lanzó Santander, de Ana Botín, enjulio de 2022 por
Banamex, y no muy alejada de lo que también puso en
la mesa muy al principio Germán Larrea. Uno de ios
artífices del éxito de BBVA en México fue Ignacio Des
champs, que lo dirigió entre 2006 y 2012, y que justo
la semana pasada fue anunciado
como nuevo presidente del
Consejo de Administra
ción del Grupo Finan
ciero y del Banco
Nacional de México.

SERÁLASECRETA
RÍAde Infraestructu
ra Comunicaciones

y Transportes (SICT),
que lleva Jorge Ñuño, la
que decidirá a cuál de las
dos líneas ferroviarias priva

asigna la ruta CDMXQue
rétaro.Yesquetantoel Ca
ñad ia n Pacific Ka nsas City
como el Grupo México la
incluyen en las solicitu
des que entregaron al
gobierno a principios de
febrero. Es decir, está du
plicada.EI primero,quedirige
Oscar del Cueto, presentó a la
SICT un documento en el que mani
fiesta su interés de ofrecer el servicio de transporte de
pasajeros en un circuito que se extiende a San Luis Po
tosí, Monterrey y llega hasta Nuevo Laredo. La segunda,
que comanda Fernando López Guerra Larrea, planteó
a Ñuño La ra su intención de cubrir León y Guadalajara
con un ramal a Aguascalientes. Pero en ambos casos el
origen es CDMXQuerétaro.
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EL CASO QUE no ha mostrado avance relevante es el de
Cartograf, uno de los principalesfabricantes de cartón del
país. Su accionista principal, José Luis Páramo Riestra,
sigue huídotras deque Banorte, que presideCa ríos Hank
Gonzálezy dirige Marcos Ramírez, le promovieran una
orden de aprehensión. Aún asíel empresario sigue ope
rando sus negocios desde el extranjero bajo una nueva
razón social, Cartowood.y con factorajes de Banregio,
de Manuel G. Rivera, y Sabade I I ,
dirigido por AlbertFigueras.
Cartograf defraudó con la
factorización defacturas

aScotiabank,deAdrián
Otero, HSBC de Jorge
Arce; Bx+, de Antonio
del Valle; Santander,
de Felipe García As
cencio, y por supues
to Banorte. El quebranto
asciendea unos3mil700

millones de pesos.

LA SEMANA PASADA se incorporó como nueva socia
de AINDA, Ángela María Orozco Gómez, que dirigirá
la oficina de Colombia, junto con Juan Carlos Eche
verry, quien fue ministro de Hacienda y director de
Ecopetrol. Ángela María fue ministra de Transporte y
Obras Públicas de Colombia en la administración del

presidente Iván Duque y ministra de
Comercio, Industria y Turismo
con el Presidente Ernesto

Samper. Como ministra de
Transporte sacó adelan
te 50 proyectos de Aso
ciación Pública Privada

[APP], de los cuales 29
fueron nuevos. La nue

va socia del fondo que
preside Oscar de Buen y
dirige Manuel Rodríguez, es
reconocida dentro y fuera de su
país porserfundamental en la trans
formación de la conectividad y logística de Colombia.
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TAMBIÉN LA SEMANA pasada, el jueves para ser pre
cisos, designaron a Rogelio Rivera como nuevo titular
de la Unidad de Banca de Desarrollo. La posición esta
ba acéfala desde diciembre, cuando le informamos
aquíque renunció al secretario de Hacienda Erick José
Limas. Se dice que el ahora ex funcionario no quiso
responsabilizarse con su firma de o p e 
raciones de Metrofinanciera

en la Sociedad Hipotecaria
Federal, que controla Ba~
nobras. Al parecerexis
te ahí un hoyode unos
mil millones de pesos.
Rivera viene de la Di

rección General de Ca

rreterasde la Secretaría

de Infraestructura Comu

nicaciones y T ransportes,
que capitanea Jorge Ñuño
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ALERTAN A
MORENA

Perdieron el control de las tendencias en redes

desde hace dos semanas al desaparecer los
mensajes del Presidente de espacios emblemáticos

asta las cuentas más propagandísticas,
Hque marcan la ruta c!e las tendencias y

conversaciones sociodigitales de la 4T,
alertaron del riesgo para el proyecto de
López Obrador que representó la movi
lización de ayer en la Ciudad de México
y otras ciudades del país bajo el nombre

Marcha por la Democracia.
Primero porque perdieron el control de las tendencias en

redes sociales desde hace dos semanas al desaparecer los
mensajes del Presidente de espacios emblemáticos para el
triunfo de Morena en 2018, como X (antes Twitter) y Facebook.
Fracasaron en el intento de posicionar en la conversación el
paquete de reformas.

No sólo no pudieron colocar la estrategia entre los primeros
lugares, sino que prácticamente no existen las reformas en las
redes y en vez de eso ios hashtags relacionan directamente a
López Obrador con el narcotráfico desde hace dos semanas.
Sólo la también llamada Marcha Rosa se metió en primer
lugar ayer y mantuvo en segundo lugar la tendencia contra
el mandatario federal.
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  Ojo Morena. El Zócalo está a re
ventar. Para todos los que dicen que
Twitter no es México y que los #s
no funcionan, escuchen el grito de
"NarcoPresidente" en referencia

a las tendencias pagadas de la fa
chiza c!e las que tanto se ha quejado
AMLO en las mañaneras Los bots

novotan.perosígeneran percepción,
escribieron una ele las cuentas del

movimiento.

Esas fueron las alertas a los morenistas que tienen en sus
manos la dirección de las decisiones y estrategias a pesar de
que esas mismas cuentas festejaban poco antes ele las 10 de
la mañana un vacío en el Zócalo y las calles y avenidas del
Centro Histórico que se llenó de pronto.

Imagínese cómo estuvo que el gobierno de la capital re
conoció una asistencia de 90 mil personas.

UPPERCUT: Marcela Ebard no tiene ni tantita

dignidad política. Tras su fallida insurrección contra
Morena y Claudia Sheinbaum en el proceso interno por la

preccindidatura única a la presidencia de la República
otra vez fue el apestado. Ahora en otro de los actos más

importantes de la doctora, ahora el que consuma el triunfo
interno: su registro ante el INE como candidato.

Llegó al evento, pero a la hora de la foto con las personas
clave para el proceso del 2 de junio como los exaspirantes
presidenciales Ricardo Manreal, Gerardo Fernández

Noroña y Adán Augusto López y candidatos a goberna
dores, no fue incluido.

Gracias por intentar querer participar, le dijeron a Ebrard.
En política nunca nadie está muerto, pero en términos
clínicos digamos que el ex secretario de Relaciones

Exteriores está en coma.

Los bots no

votan pero sí
generan

percepción
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• El director de cine

Christopher Nolan se
perfila como uno de los
grandes ganadores de la
temporada de premios
por su película Oppenhei
mer, misma que obtuvo
siete premios BÁFTA en
Reino Unido. Este film ha

tenido buena aceptador

• El entrenador de Tigres,
Robert Dante Siboldi,
fue captado dando una
patada al jugador de
Cruz Azul, Willer Ditta,
tras un conato de bronca
durante el duelo entre

ambos equipos este fin
de semana, lo que lo deja
muy mal parado.

• Mateo García, medio
campista del Atlas de
Guadalajara, fue detenido
por conducir en estado de
ebriedad. Por esta razón,
el argentino se fue a la
banca de los Zorros en la

pasada jornada y tendrá
que esperar una nueva

oportunidad para jugar.
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INDUSTRIA MILITAR Y
DESARROLLO NACIONAL

oy se celebra el 111 aniversario del día del
Ejército Mexicano y en el marco de esta
celebración el presidente Andrés Manuel
López Obrador estará en el Complejo In
dustrial Militar, en Puebla. Este complejo
de 600 hectáreas alberga 14 fábricas de
producción y una ensamblaclora de vehí

culos. En los últimos cinco años ha manufacturado más de 47

mil armas de diferentes características, 780 mil refacciones
y accesorios, 67 millones de cartuchosy 347 mil granadas.

Actualmente se encuentra desarrollando 26 proyectos c!e
investigación en coordinación con instituciones públicascle
educación superiory centros de investigación nacionales.

Repasemos un poco la historia militar de México para en
tender en dónde nos encontramos. El presidente Venustiano
Carranza observó la necesidad ele que México produjera su
propio armamentoy municiones. Por lo anterior, el 16 de oc
tubre de 1916 expidió el decreto que dio vicia al Departamento
de Establecimientos Fabrilesy Aprovisionamientos Militares,
dependiente de la Secretaría de Guerra y Marina, este evento
dio origen a la organización formal de la industria militar.
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En 1947 se creó el Departamento
de industria Militar, en donde se con
centraron tocias las factorías dedica

das a la producción de materiales de
guerra en los complejos industriales
cié Tecamachalco y Santa Fe, siendo
este último predio considerado un
área estratégica para la seguridad
nacional. Posteriormente, en 1991 se
constituyó como Dirección General

de Fábricas de la Defensa Nacional y en 2002 cambió de
denominación como Dirección General de industria Militar.

Tocios los países que son potencias económicas han sus
tentado parte de su clesarrolloy poder nacional en el desarrollo
de sus industrias militares. Esta oportunidad de desarrollo no
es exclusiva de las grandes potencias. También potencias
regionales similares a México como Brasil y Turquía han
decidido impulsar su desarrollo económico de la mano de su
industria militar. Brasil, porejemplo, ha desarrollado tocia una
industria en el transporte aéreo civil y militar y ahora con la
construcción de submarinos con tecnología cariocafrancesa.
Por su parte, Turquía ha desarrollado tocia una industria de
el roñes que le ha permitido exportarlos a otros países.

Este complejo industrial militares un proyecto de Estado
que ha trascendido sexenios y gobernadores en Puebla.
Por ejemplo, los terrenos fueron clonados a la Sedeña por el
entonces gobernador Antonio Cali. Mañana le tocará estar
en este importante evento al gobernador de Morena, Sergio
Salomón Céspedes. México debe seguir construyendo su
futuro como una potencia regionalyglobalclela mano con su
industria militar. Muchas felicidades a las mujeres y hombres
que forman el Ejército mexicano por su día.

Este complejo
militar

nacional es

un proyecto
de Estado

AGENDA ESTRATÉGICA: Se movieron fichas en la Casa
Blanca. Daniel P. Erikson, subsecretario adjunto de De

fensa para el Hemisferio Occidental de EU, será responsa
ble de América Latina en el Consejo de Seguridad Nacional.
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La lü aprovecha los algorilinos de
aprendizaje automático para procesar
dalos 11 facilitar la toma de decisiones

A medida que la Inteligencia Artificial (lA) impacta la acti
vidad económica mundial, las modalidades del trabajo, la
forma en que interactuamosy nos comunicamos, aumenta
su potencial para afectar los derechos de privacidad y la
protección de nuestros datos personales.

La IA, en esencia, aprovecha los algoritmos de apren
dizaje automático para procesar datos, facilitar la toma
de decisiones autónoma y adaptarse a los cambios
tecnológicos.

Los avances en Inteligencia Artificial están generando
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la necesidad de directrices éticas y mejores prácticas
para minimizar los riesgos de privacidad. En ninguna otra
esfera de actividad, las consideraciones éticas son más
relevantes y urgentes que en esta disciplina.

El Reglamento General ele Protección de Datos de la
Unión Europea (GDPR) es la regulación de privacidad más
completa del mundo, pero entró en vigor en 2016, en la era
previa al advenimiento global de la IA.
Algo similar sucede en naciones

como Méxicoy Estados Unidos donde
las leyes fecíeralesy estatales de priva
cidad son regulacionesque preceden al
desarrollo exponencial de la Inteligencia
Artificial.

Sólo por mencionar un ejemplo, en
nuestro país, la Ley Federal de Protección
de Datos Personales en Posesión de los

Particulares data de 2010 y la Ley Cene
ral ele Protección de Datos Personales

en Posesión de Sujetos Obligados se
adoptó en 2017.

En tanto, la IA continúa expandiéndo
se, se ha creado un morcle inquietudes
sobre la privacidad, desafiando así las
reglamentaciones tradicionales de pro
tección de datos personales.

En las Naciones Unidas se ha establecido la Oficina

del Enviado del Secretario General para la Tecnología, que
busca intensificar los esfuerzos para crear una capacidad
mundial para el desarrollo y el uso de la Inteligencia Arti
ficial de una manera que sea digna de confianza, basada
en los derechos humanos, segura y sostenible, y que
promueva la paz.

La Unión Europea está siendo pionera en este ámbito
con la primera iniciativa legislativa para fomentar el de
sarrollo y la adopción de una IA segura y fiable en el viejo
continente, tanto por parte del sector público como del
privado.

Para sortear eficazmente los retos cíe protección de
la privacidad frente a la Inteligencia Artificial, es necesa
rio un enfoque amplio y multifacético. Es urgente que a

nivel nacional se revisen, fortalezcan y
actualicen las leyes existentes a efecto
de que tomen en cuenta los avances
tecnológicos.

Es preciso además que, más allá de
lo que hacen las graneles compañías
tecnológicas y las nuevas regulacio
nes que están siendo debatidas a nivel
global, cada uno de nosotros tome con
ciencia de lo que podemos hacer para
proteger nuestra privacidad y datos
personales.

Es importante destacar que la ma
yoría de los ciberataques exitosos en
todo el mundo se aprovechan de alguna
falla humana. Esto no sólo vale para
las empresas sino también para los
individuos.

Ante todo este panorama, es necesario tener más cui
dado en cómo interactuamos en las recles sociales, por
lo tanto, usar contraseñas más seguras que puedan ayu
darnos a proteger nuestras comunicaciones personales,
ser más cuidadosos en dónde navegamos en el Internet
y cómo resguardamos nuestros datos e informaciones
más sensibles.

• PARA SORTEAR LOS

RETOS DE PROTECCIÓN
DE LA PRIVACIDAD

FRENTE A LA IA. ES

URGENTE QUE A NIVEL
NACIONAL SE REVISEN Y

ACTUALICEN LAS LEYES

EXISTENTES A EFECTO

DEQUETOMEN EN
CUENTA LOS AVANCES

TECNOLÓGICOS
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I día de ayer se desarrollaron
casi al mismo tiempo dos
eventos que contrastan en su
naturalezay propósito. Porun
lado, el registro ante el INE de la
doctora Claudia Sheinbaum

como candidata presidencial,
quien hace historia en la representación feme
nina de la política nacional y en la lucha por la
igualdad de género;y por otro lado, la marcha de
defensa de la democracia, cuya causa plantea
interrogantes sobre su verdadera intención y los
intereses que representa.

Se dijo que la marcha por la democracia fue una
convocatoria totalmente ciudadana, aunque las
organizaciones que la impulsaron
han respaldado a la candidatura
presidencial de Xóchitl Cálvez. En
contraste, el respaldo hacia Claudia
Sheinbaum tiene un origen distinto,
emana del puebloy refleja el deseo
de mantener la transformación.

La marcha fue impulsada por
organizaciones civiles y empresa
riales que han manifestado su rechazo en contra
del actual gobierno. En la manifestación se realizó
la denuncia de una supuesta elección de Estado,
una acusación que también ha sido vertida por la
oposición. Aunque se presentó como un evento
ciudadano apartidista, en realidad tuvo como
objetivo respaldar a la candidata de la oposición,
disfrazando el apoyo como si no fuera, ya que

es algo que la legislación electoral prohibe en
el periodo de intercampañas. Llama la atención
se hiciera hincapié en que no era un evento para
respaldar a nadie, pero que hayan asistido los
dirigentes nacionales del PAN y del PRD.

El discurso de los dos eventos también mostró

contrastes. En la marcha, el orador principal fue
Lorenzo Córdova, quien durante su gestión
en el INE se posicionó como un opositor más
al proyecto presidencial que como un árbitro
electoral imparcial, y mencionó en su discurso
que desde el poderse pretende destruir la demo
cracia. Por otro laclo, en el evento de registro de
Sheinbaum, trasfinalizarel proceso, la candidata
reiteró la continuidad del movimiento de la cuarta

transformación y destacó el papel crucial de las
mujeres en la construcción del futuro para las
nuevas generaciones. Además, anunció que el
primero de marzo presentará los puntos clave de
su programa de gobierno, basado en las propues

tas del presidente López Obrador.
Aunque no se olvidó de lo que

sucedía en el Zócaloy criticó la hipo
cresía de los asistentes a la marcha

por la democracia, señalando que
ahora algunos dicen defender la
democracia, pero que en el pasado
permitieron fraudes electorales, la
compra de votos y promovieron la

discriminación y el clasismo contra los pueblos
indígenas. Al final, lo ocurrido en la marcha no
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trascenderá porque es una de tantas marchas
que han convocado las mismas organizaciones
en contra de López Obrador. Por el contrario, el
registro de Claudia Sheinbaum será recordado
un acto simbólicoy profundamente significativo,

rindiendo homenaje a todas las mujeres que
han contribuido a la historia de nuestra nación y
dejando un legado para las generaciones futuras.

ARTUROAVILAANAYA@CMAIL.COM
/ @ARTUROAVILA_MX

En la marcha
se realizó la

denuncia de una

supuesta elección
de Estado
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I desafío para abordar la ac
Etual problemática del agua

radica en lograrun equilibrio
entre la satisfacción de las

demandas agrícolas, indus
triales y de uso por parte de
los ciudadanos, por ello es

fundamental el fortalecimiento de los orga
nismos públicosencargadoscle la gestión del
agua, en lugar de basarse en prohibiciones que
ponen en riesgo nuevas inversiones, como lo
evidencia la reciente iniciativa

híclrica del Ejecutivo federal.
Elevara rango constitucional

el derecho humano no garan
tizará el acceso al líquido para
aquellos que históricamente han
carecido de él, ni para aquellos
que en los últimos años se han
visto afectados por las restric
ciones, ya sea debido a que las
presasen el Valle de México están
por debajo de 40 por ciento de su capacidad en
promedio o a la amenaza de sequía en Monte
rrey, Nuevo León.

Lo que se necesita para que los mexicanos
tengan agua, es que se destinen suficientes
recursos a los organismos públicos encarga
dos de la gestión y distribución del líquido, por
ejemplo, atender la pérdida de casi 50 por ciento
del agua potable en el Valle de México a causa
de fugas en la red hidráulica. Si bien es esencial

establecer políticas que incentiven la eficiencia
en el uso del agua por parte de la agricultura,
la industria y los propios ciudadanos, igual de
importante es que se aumente el presupuesto
a las dependencias gubernamentales más allá
de anuncios que den solución al problema.

GRANDES LIGAS DE LA SUSTENTABILIDAD

Arca Continental, que preside Jorge H. Santos y
dirige Arturo Gutiérrez, una de las principales
embotelladoras de CocaCola, fue incluida por
segunda ocasión en el anuario realizado por la
calificadora Standard & Poors Global (S&P), en
el cual se reconoce a las empresas líderes a
nivel mundial en sostenibilidad porsu impacto

ambiental, social y de gobierno
corporativo. Fueron más de nue
ve mil 4G0 empresas las que se
evaluaron este año para ingresar
al Sustainability Yearbook, de
las cuales solo759 lograron los
más altos estándares para ser
incluidas. Destaca que 15 com
pañías mexicanas aparecen en
el listado. Esta distinción, es re
sultado del Modelo de Negocio

Sostenible que impulsa la firma regiomontana.

CONSUMO

Especialistas económicos están pendientes
en la evolución del consumo interno, que re
flejó buenos números convirtiéndose en pieza
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fundamental de la recuperación económica
postpandemia, pero en los últimos datos re
flejan señales de debilitamiento. A lo largo del
2022 las tasas se colocaban en 10 por ciento en

promedio, el último registro marcó 3 por ciento.
¦ ¦

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI

Las presas en el
Valle de México

están 40% por
debajo de su
capacidad, en
promedio
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El alcalde de Ecatepec no es un político
aterciopelado, es más bien un personaje incómodo
y disruptiuo que no maneja dobles discursos

n Morena, las venganzas de grupos polí
ticos pesan más que los resultados a la
hora de definir las candidaturas a cargos deE elección popular. El que lo sabe muy bien
es el presidente municipal de Ecatepec,
Fernando Vilchis, a quien le fue negada
la posibilidad de llegar al Senado de la

República, a pesar de los números sobresalientes que ha
entregado al movimiento que encabeza Andrés Manuel
López Obrador.

Hay que decir que el alcalde de Ecatepec no es un polí
tico aterciopelado, es más bien un personaje incómodo y
disruptivo que, a diferencia de muchos, no maneja dobles
discursos. Forjado en la lucha social de la calle, Fernando
Vilchis ha sabido construir una base electoral firme y ren
table que desde hace siete años ha entregado números
verdes a la causa de Morena.

No es poca cosa que Vilchis haya logrado desarticular el
gran semillero de votos del PRIqueera Ecatepec, ese bastión
donde gobernadores y presidentes de la República del viejo
régimen llegaron a tener cientos de miles de votos cautivos.

Paradójicamente, aquella cla
se política corrupta que duranteEcatepec aportó décadas tuvo el control político de

320 mil Ecatepec, ya encontró refugio en
votos para que el Partido Verde para integrarse a la
Delfina Gómez 4T, mientras ésta le cierra el pasoa

sea la liderazgos que sobresalen como es
el caso de Fernando Vilchis.gobernadora

Ecatepec aportó 320 mil votos
para que Delfina Gómez sea la gobernadora del Estado de
Méxicoy más de 450 mil a la elección del actual presidente
de la República, cantidades que están muy por encima de
lo que representan electoralmente una decena de estados
del país.

Bajo el liderazgo de Vilchis Contreras, el municipio tam
bién aportó carro completo en dos elecciones consecuti
vas de diputados localesy federales a las bancadas de Morena.

A la par, la figura del alcalde creció notablemente dentro
del escenario político estatal, hasta ocupar el segundo lugar
en el proceso interno de Morena para designar candidato
a la gubernatura en 2023, solo por debajo de la actual man
clataria, y lograr un empate técnico en el primer lugar en
las encuestas por la candidatura al Senado.

Comoalcalde de uno de los municipios más poblados del
pa ís, Fernando Vilchis destacó por enfrentar firmemente a
la delincuencia organizada. Mientras otros personajes de la
4T sucumbieron o se aliaron con el crimen, el edil de Ecatepec
se mantuvo firme en todo momento para blindar su territorio,
a pesar de las amenazas de los grupos delictivos
Tras la publicación de los nombres de quienes serán

candidatos a diputados federales de la coalición Seguimos
Haciendo Historia, se confirma que la4T sigue sin reconocer
sméritosy resultados del alcalde de Ecatepec, que es víctima

de una venganza política de viejos líderes de su partido que
lo ven como una amenaza para sus intereses.
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EL CRISTALAZO

El Zócalo sin bandera
Rafael Cardona

Twiuer:(ii>Car done/Rafael

La concentración en defen
sa de la democracia y aun
cuando no se admita en fa
vor de Xóchitl Gálvez, con el
pletórico Zócalo y las abiga

rradas calles adyacentes como enorme
muestra y mayor desafío al oficialis
mo, se vio enmarcada con dos elemen
tos significativos por parte del poder
público: el Palacio Nacional amuralla
do y una asta bandera vacía en el cen
tro de la plaza.
Los soldados de la Primera Zona

Militar no la izaron por la mañana,
obviamente por orden superior. Los
defensores de la democracia no me
recieron su presencia, ni su sombra.

Pero por encima de esos detalles y
la ausencia del presidente de la Repú
blica del edificio donde habita (sue
le ir de gira promocional los fines de
semana), lo importante fue la masiva
concurrencia en esta y otras ciudades
del país, y el ejercicio de la ciudadanía
como derecho y condición.
La multitud, obviamente, habla con

su enormidad.
La presencia es un discurso en sí

misma. No necesita oradores, aunque
no sea por demás una voz representa
tiva. En ese sentido, como en anterior
ocasión, un ex presidente del Institu
to Nacional Electoral habló en defensa
de la democracia. Antes fue Wolden
berg, ahora Lorenzo Córdova:

"... está en riesgo también nuestra
Constitución, es decir, la expresión del
arreglo político que nos permite sentir
nos, sin excepciones, parte de la Nación...
"Desde hace algunos años se ha

pretendido dividir a la sociedad entre
quienes son parte del pueblo y quienes
son sus enemigos, como si el pueblo
no fuéramos todas y todos nosotros,
como si en México sólo unos tuvieran
cabida y los otros salieran sobrando.
Esa polarización que divide al mundo
entre buenos y malos, entre amigos y
enemigos, no sólo es falsa y artificial,
sino que es profundamente autorita
ria. La sociedad mexicana no puede
dividirse en blanco y negro..."
Mexicanos con bandera; mexicanos

sin bandera.
EULALIA

Ayer hubo un error garrafal en esta
columna (¿uno?, dijo el otro).
Se escribió sobre el centenario del

falso hallazgo arqueológico de Eulalia
Guzmán y los restos de Cuauhtémoc
en Ixcateopan. Fue una pifia. La ar
queóloga dio a conocer su trabajo en
el año 1949 del siglo pasado.
Años después (1976) una comisión

revisó sus excavaciones. Este fue su
dictamen:

"Primero. Que los restos óseos per
tenecen a ocho individuos y provienen
de distintas épocas y diversas formas
de enterramiento.
"Segundo. Que la joven mestiza

adulta cuyos restos faciales y piezas
dentarias forman parte del hallazgo
de Ixcateopan no pudo haber sido en
terrada en 1529.

"Tercero. Que el entierro no pudo
haberse realizado bajo el altar ma

yor de Santa María de la Asunción
en 1529, ya que existió una primera
iglesia en otro sitio de Ixcateopan y la
construcción del templo actual no se
inició hasta 1550, cuando muy tem
prano.
"Cuarto. Que la tradición oral no

arranca del siglo XVI y que en su for
ma actual se conoce únicamente a
partir de 1949.
"Quinto. Que todos los documen

tos tanto los que dieron origen al ha

llazgo como los presentados posterior
mente son apócrifos y fueron elabo
rados después de 1917.
"Sexto. Que si bien la manufactu

ra de la placa ovalada puede fecharse
en el siglo XVI, las características de
la inscripción que contiene correspon
den a una escritura reciente.

"Séptimo. Que las demás conclusio
nes de los estudios realizados no sólo
no contradicen sino en su gran mayo
ría apoyan los puntos anteriormente
señalados.

"La Comisión para la Revisión y
Nuevos Estudios de los Hallazgos de
Ixcateopan emite este dictamen final:
"No hay base científica para afir

mar que los restos hallados el 26
de septiembre de 1949 en la iglesia
de Santa María de la Asunción, Ix
cateopan; Guerrero, sean los restos
de Cuauhtémoc, último señor de los
mexicas y heroico defensor de Méxi
coTenochtitlan".

Echeverría dijo con la omniscien
te autoridad presidencial: para mí, co
mo mexicano, estos son los restos de
Cuauhtémoc. Sanseacabó. Así dirán

de Don Cata, si no pa' qué»
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SUBE Y BAJA

Marcela Guerra

Presidenta Cámara baja

Ante la grave crisis
hídrica del país, la
legisladora pide de
jar atrás los intere
ses políticos y avan
zar en la aprobación
de la Ley General de

Aguas en México, pues no es posible que
21 millones de mexicanos en el territorio

nacional no tengan garantizado su dere
cho constitucional a este líquido".

BenGvir
Ministro del Interior de hrael

El funcionario, inte
grante del gobierno
más ultraderechis
ta de la historia del

país, encabeza el re
chazó a un plan to
davía no hecho pú

blico, forjado por Estados Unidos y países
árabes, que culminaría en la creación de
un Estado palestino. Antes, BenGvir sugi
rió lanzar una bomba nuclear sobre Gaza.
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Pepe Grillo
Exorcismo, no negociación

La jerarquía católica se equivoca. Lo
que se necesita respecto a los jefes de
las bandas criminales no es una nego
ciación, es un exorcismo. Son demonios
que andan sueltos y que, a juzgar por el
dolor que infringen a las comunidades,
están triunfando.

Son personajes malignos que operan
en las sombras. No se crea que se trata
de una batalla perdida. La sociedad tie
ne una oportunidad de ganar porque el
poder de esos demonios llega hasta que
se les aplica la ley.
La ley es el agua bendita que les que

ma la piel. Lo difícil es encontrar una au
toridad que se tenga el valor de aplicar la
ley. Aunque muchos de ellos al momen
to de asumir sus cargos juraron cumplir
y hacer cumplir la ley, la verdad es que
no le entran. Hay uno que incluso quiere
darles abrazos a los malandros.

El obispo de Cuernavaca, Ramón
Castro, dijo que sus colegas obispos
buscan negociar con los criminales
porque están desesperados y la inse
guridad está fuera de control en el
país. Las palabras de Castro pesan
porque tiene mando en la Conferen
cia del Episcopado Mexicano.
Cumplir y hacer cumplir la ley es la

vía corta para exorcizar a los demonios.

Claudia en el INE
La nueva etapa de la transformación tie
ne rostro de mujer, dijo la doctora Clau
dia Sheinbaum minutos después de ins
cribirse como candidata a la Presiden
cia de la República por la colación Siga
mos Haciendo Historia para el periodo
20242030.

La acompañó al trámite la plana ma
yor de la 4T y la candidata príorizó la
unidad del movimiento que se demostró
con la presencia de quienes compitieron
con ella por alcanzar la nominación del
partido en el poder.
La doctora Sheinbaum sabe que el

problema de la seguridad será el eje
de las campañas y por eso enarbola
los logros en la materia que alcanzó
mientras era jefa de Gobierno de la
CDMX que piensa expandir por todo
el país si resulta ganadora de los co
micios del primer domingo de junio.

Ofreció, como lo ha hecho antes, un
gobierno honesto, austero, respetuoso
de las libertades, de la diversidad, pro
motor del desarrollo científico y cultu
ral del país.
La marea rosa
Se despliega esta mañana una intensa
batalla para dominar la narrativa sobre
la concentración de ayer en el zócalo.
Fue un éxito para sus organizadores que
deben estar más que complacidos por la
respuesta de la gente.

Pero hay una distancia, que puede ser
enorme, entre lo que ocurrió y la versión
dominante que permeará entre la gente.
Desde ayer mismo comenzó el fue

go a discreción. Que si los que fueron

al zócalo según cifras oficiales fueron
muy pocos, unos cuantos desocupa
dos, que son alcahuetes, cínicos, hipó
critas, están a sueldo de la oligarquía,
conservadores, neoliberales.
Del otro lado se oyen voces que afir

man que la concentración dominical
adelanta un triunfo seguro de la oposi
ción en la elección de junio.
Ni tanto que queme al santo ni tan

poquito que no lo alumbre.
El cuarto candidato
Esta misma semana los otros dos aspi
rantes presidenciales realizarán su regis
tro. Xóchitl Gálvez va mañana martes al

INE y el jueves 22 hará lo propio el can
didato de MC, Alvarez Máynez. Ambos
aprovecharán desde luego para emitir
un discurso que atraiga los reflectores.
En los tres casos todavía falta

dilucidar quiénes serán los verdaderos
integrantes de su equipo de campaña, los
que estarán en la agenda, el discurso, la
logística, la seguridad y la propaganda.
La etapa de los nombramientos

protocolarios, para dar la idea de
unidad, ya concluyó. Lo que sigue
en estos días es dar a conocer la
ubicación de la casa de campaña y la
integración del equipo.
No será nada sencillo jalar la

atención de los medios porque también
el presidente López Obrador tiene
programado un intenso trabajo político,
con recorrido por los estados, para
promocionar su batería de reformas.
Será, sin duda, el cuarto personaje en
campaña»

pepegrillo@cronica.com.mx
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La sociedad civil existe
Isidro H. Cisneros

@isidrohcisneros

La gran concentración de ciu
dadanas y ciudadanos que
ayer se manifestó en el Zó
calo de la Ciudad de México
en defensa de la democracia,

es una prueba de que nuestra sociedad
civil está viva y actuante en momentos
que son decisivos para el desarrollo po
lítico del país. Este movimiento social
apuesta por la libre participación políti
ca de los ciudadanos bajo el argumento
irrebatible de que solo se puede llegar
al poder por medio de las elecciones. El
concepto de sociedad civil se ha desa
rrollado ante la necesidad de interpre
tar los desafíos que enfrenta el orden
democrático. Por ello, es que en el con
texto mexicano los parámetros de inter
pretación de la coyuntura política han
cambiando. Ahora, la sociedad civil se
encuentra atrapada en la trampa de la
polarización, es decir, entre el oportu
nismo de los partidos políticos tradicio
nales y la preponderancia del clientelis
mo oficialista. A ellos debemos recor
darles que la sociedad civil no es patri
monio de nadie.
Con el terremoto de 1985 nació un

nuevo México caracterizado por el des
pertar de la sociedad civil después de
un largo periodo de sumisión al Esta

do. ¿Quién no recuerda las imágenes
de los miles de mexicanos en trabajos
de rescate frente a las instituciones im
potentes? Desde entonces, la sociedad
civil se muestra activa y vigilante. Una
sociedad civil que continuó madurando
políticamente con la alternancia presi
dencial del año 2000, dejando atrás de
cenios de una cultura política de sumi
sión paternalista. Era, la de entonces,
una sociedad civil controlada por un es
tatalismo omnicomprensivo e integra
da por "subditos" en lugar de ciudada
nos. Paulatinamente se logró abando
nar el viejo discurso político articulado
en la noción de "pueblo mexicano", pa
ra pasar a una moderna concepción de
ciudadanía. No un pueblo genérico, si
no más bien ciudadanos concretos con
sus derechos y obligaciones.
Por ello es que actualmente, la so

ciedad civil representa a la esfera pú
blica que está fuera, de forma plena o
mitigada, del control directo por par
te del Estado y los partidos. Indica un
conjunto de expresiones que existen
entre el Estado y la sociedad. Los teó
ricos del concepto "sociedad civil" sue
len ligar su desarrollo al progreso eco
nómico y democrático de una determi
nada comunidad política, aunque es di
fícil establecer una relación causal que
vincule ambos fenómenos. Lo que si re
sulta indudable, es que la sociedad ci
vil proyecta el respeto por los derechos
y las libertades fundamentales, así co
mo la existencia de tradiciones partici

pativas y deliberativas que permiten el
despliegue democrático. La sociedad ci
vil representa la esfera de las relaciones
sociales con sus propias formas y princi
pios, y además, indica un terreno ame
nazado por la lógica de los mecanismos
políticoadministrativos y de mercado.
Por su parte, la sociedad política repre
senta un pacto que produce la aliena
ción total de cada asociado a la comu
nidad, recibiendo una nueva calidad de
miembro como parte indivisible del todo
representado por la nación. La sociedad
civil es el espacio de las libertades y de
los derechos, y por ello, la antítesis de la
sociedad política integrada por el Estado
y sus instituciones.
La presencia de la sociedad civil en

el conflicto político moderno hace ne
cesario comprender el papel de los mo
vimientos sociales como oposición de
mocrática. Ellos han desempeñado una
función relevante en las transformacio
nes de la política y en el desarrollo de la
acción social, sobre todo, por las temáti
cas de los derechos humanos, las liberta
des civiles, la lucha contra las violencias
de género o contra el cambio climático
como nuevos proyectos de emancipación
colectiva. La sociedad civil también es
parte protagónica de las transiciones del
autoritarismo a la democracia. Como re

sultado de la conjunción de estos proce
sos reivindicativos, la ciudadanía mexi
cana actualmente involucra una dinámi

ca de transformaciones que va más allá
de la política tradicional»
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En el Zócalo, la democracia y su escalera
Raúl Trejo Delarbre

nacional@cronica.com. mx

Dos horas después de que
terminó el mitin de ayer
domingo, el Zócalo esta
ba limpio. Los trabajado
res encargados de barrer

y recoger basura tuvieron poco queha
cer, porque los asistentes a esa enorme
concentración no dejaron desperdicios.
Eso es lo que hacen los ciudadanos que,
cuando son libres, se comportan de ma
nera responsable y cuidan los bienes pú
blicos. Los que ayer colmaron la Plaza
de la Constitución y calles aledañas de
fendieron, al ejercerla, esa libertad a la
que pone en riesgo el autoritarismo del
gobierno.
300 mil o más, sin contar decenas de

miles que se manifestaron en 120 ciuda
des dentro y fuera del país, sumaron su
presencia y voces en defensa de la demo
cracia, la Constitución y las instituciones
que establece; en defensa de libertades
como, precisamente, las de expresión y
manifestación. Lo hicieron voluntaria y
deliberadamente, no obstante las vallas
que puso en las calles el gobierno de la
CdMx y a pesar de la campaña de descré

dito que se propaló desde Palacio Nacio
nal en contra de esa jornada democrática.

Cuando Lorenzo Córdova Vianello

leía el pulcro discurso que constituyó el
mensaje central de esa movilización, la
atención de esos cientos de miles era tal

que se podía sentir el silencio que acom
pañaba sus pausas. Atentos a esas pala
bras, los ciudadanos las rubricaban asin
tiendo y con aplausos. Escucharon, así,
la didáctica metáfora que empleó el ex
presidente del INE para explicar la tram
pa autoritaria del actual gobierno: "nos
pasamos más de 40 años construyendo
una escalera, cada vez más sólida, cada
vez más robusta, cada vez más firme,
para que quien tuviera los votos pudie
ra acceder al primer piso y hoy, desde el
poder, quien llegó a ese primer piso por
la libre voluntad de la ciudadanía, pre
tende destruir esa escalera para que na
die más pueda transitarla".
La democracia no lo remedia todo, co

mo subrayó ese orador, pero es el patri
monio más acabado del desarrollo polí
tico que ha impulsado la sociedad mexi
cana. Esa democracia implica el derecho
a votar en libertad a nuestros gobernan
tes, la existencia de instituciones que
controlan y limitan al poder como el INE
y la Suprema Corte y se sustenta en la
Constitución. Todo eso lo pone en riesgo

el proyecto autoritario, ahora expresado
en las propuestas para desnaturalizar a
la propia Constitución, que sostienen el
presidente López Obrador y su partido.
Córdova puntualizó que quienes re

chazan tales riesgos no defienden el in
movilismo. "Hay quien dice que 'las ins
tituciones sí se tocan'. ¡Claro que sí, pero
sólo si es para mejorarlas! Si lo que se
quiere es desmantelarlas, destazarlas o
capturarlas, lo decimos fuerte y claro,
si es para eso, ¡claro que no se tocan!"
La sociedad activa se encuentra hoy

ante "un proyecto de reinstauración au
toritaria que quiere regresarnos a las
épocas de un partido hegemónico que
pretende revertir muchas de las conquis
tas democráticas que se han conseguido
y que fueron precisamente las que les
permitieron llegar al poder". Ni más, ni
menos. En su propuesta, así como en la
concepción que tiene del país, el presi
dente López Obrador mira hacia atrás.
Intenta que volvamos al México de pre
sidencialismo incontestable, frente a cu
yos abusos la sociedad se resignaba por
que carecía de espacios y mecanismos
para ejercer sus libertades.
Sí o no a la restauración autoritaria:

ese es el dilema que se les plantea a los
ciudadanos en la elección del 2 de junio.
La de ayer en el Zócalo fue una movili
zación sin siglas partidarias, porque la
lucha democrática no sólo involucra a
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los partidos. Pero evidentemente el ho
rizonte inmediato en ese empeño para
defender la democracia se encuentra en
las urnas a las que acudiremos dentro
de poco más de cien días.
Muchos de los ciudadanos que fue

ron al Zócalo, y seguramente ocurrió lo
mismo en otras ciudades, llevaban sus
propias pancartas. Allí expresaron de
mandas, urgencias, reclamos y estados
de ánimo. El eje de esos carteles era la
defensa de la democracia y sus liberta
des y, para muchos, eso se traducía en
la reivindicación de sus propias singula
ridades y circunstancias. Hubo quienes,
en varias ocasiones, repitieron el grito
que más incomoda a López Obrador y
que se mantiene al frente de las tenden
cias en las redes sociodigitales. "¡Nar
copresidente!" puede ser una expresión
exagerada o inexacta, pero es un hecho
que muchas personas la corean porque
la encuentran verosímil, o porque en
ella concentran los muchos reproches
que tienen contra el gobierno.
Después de que fue reiterada de mane

ra espontánea por decenas de miles, sin
que los conductores del mitin incitaran
para ello, el presidente no podrá decir
que esa expresión se ha vuelto popular a
causa de bots en las redes sociodigitales.
La desazón ciudadana, así manifestada,
sanciona la negligencia y los dolorosos
resultados de la catastrófica política de
López Obrador en materia de seguridad.
"¡La ley es la ley!", proclamó también

la plaza cuando Córdova dijo a todos los
candidatos, de todos los partidos, que
son los primeros que deben sujetarse al
orden jurídico. Qué trastornada se en
cuentra la vida pública mexicana y a qué
abismos ha llegado el respeto a la lega
lidad cuando cientos de miles tenemos

que gritar, con sencillez y urgencia, que
la ley... es la ley.
Córdova recalcó, al finalizar su dis

curso, que el empeño por la democracia
tiene que involucrar a todos, "quien no
hace nada mientas otros la amenazan,
la atacan y buscan acabarla, ya sea por
que tienen miedo, porque son indiferen
tes o porque menosprecian esos ataques,
terminan siendo responsables de su des
trucción". Los aplausos a su alocución,
así como la extensa simpatía que le de
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mostraron miles de personas cuando lle
gó y salió del Zócalo, fueron además un
reconocimiento a la trayectoria de ese
ex presidente del INE después de que
ha sido tan injusta e indignamente vili
pendiado por López Obrador y sus pro
pagandistas.
Ayer en el Zócalo, así como en todo el

país, hubo mexicanos dispuestos a prote
ger los peldaños de la democracia. Con
la misma responsabilidad con la que de
jaron limpia la plancha de la Plaza de la
Constitución, esos y ojalá muchos otros
ciudadanos irán a defender tales liberta
des en las urnas del 2 de junio#

La sociedad activa se
encuentra hoy ante "un

proyecto de reinstauración
autoritaria que quiere

regresarnos a las épocas
de un partido hegemónico

que pretende revertir
muchas de las conquistas
democráticas que se han
conseguido y que fueron
precisamente las que les

permitieron llegar al poder"
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Lorenzo Córdova VianeLLo, ex consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, fue el
principal orador en La concentración Llamada "Marcha por la Democracia".
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Mi mitin, mayor a tu hegemonía
Salvador Guerrero Chiprés

@guerrerochipres

Lorenzo Córdova es una ade
cuada voz para quienes in
voluntariamente demues
tran la existencia de la de

mocracia. Miopía a conve
niencia y sesgo a modo.

Niega la realidad política implícita en
una mayoría capaz de respetar las insti
tuciones y validarse ante ellas e insiste
neciamente en atribuirle a esa mayoría
la pretensión de destruir las institucio
nes. ¿Por qué no habría Morena de res
paldar las reglas en cuyo contexto se le
gitimará el triunfo electoral de ese par
tido y sus aliados el próximo 2 de junio?
Mientras Córdova acusaba al movi

miento hegemónico de la política nacio
nal con la supuesta indisposición de res
petar a las instituciones, el INE recibía a

quienes respaldan a Claudia Sheinbaum
Pardo al registrarse como candidata a la
Presidencia de la República; Mario Del
gado posaba sus manos sobre el atril con
el letrero "INE" con toda la burocracia
electoral detrás de él y, además, la opi
nión pública conocía de la convergen
cia, de un lado, de un segmento de la
sociedad, como en 2018 y antes, renuen
te al liderazgo de Andrés Manuel López
Obrador y, de otro, de quienes respal
dan a Morena autoasumidos de antema
no como ganadores de la única encues

ta que vale, los votos potenciales aso
mados en los estudios demoscópicos de
toda índole.
La democracia se construye en todos

los espacios. O se atenta lógicamente
contra ella intentado representarla en
exclusividad rosa.

La democracia es legítima interac
ción de minorías y mayorías y Córdova
es voz de las primeras. Los partidos po
líticos impulsores de la marcha, junto a
una ciudadanía sustentadora de la de
mocracia cristiana, los vestigios del pri
ismo y el perredismo, revelaron la curio
sa capacidad transformadora de mutar
la "marcha" en una concentración cier

tamente cercana a las 100 mil personas

aun cuando con los mismos pases mági
cos que critican al gobierno aseguraron
ubicar en 700 mil los asistentes sin evi
dencia material, fotografía área o lógica
compartida.
Todos los conocedores saben que la

totalidad del Zócalo con la plancha y los
corredores peatonales actuales se satu
ra con 120 mil asistentes. Debemos con
ceder el alcance de esa cifra. La oposi
ción previo una participación lejos de la
capacidad de una marcha masiva conti
nua. En el INE, Sheinbaum negó interés
por conceder más importancia a la men
ción compartida ante sus apostadores.
¿Cuál democracia salimos a defender?
¿Qué tan demócratas podemos ser cuan
do somos intolerantes con las formas de
pensar y actuar diferentes? ¿La oposi
ción ha aprendido a ser minoría en la
democracia? Y acusó hipocresía y false

dad en los organizadores en quienes no
halló mérito defensor de fraudes electo
rales y comunidades vulnerables en la
historia reciente.

En la explanada del INE, la candida
ta de Morena resaltó el valor de defen
der una versión comunitaria de la demo
cracia en contraste con la de Córdova y
la oposición. Gobernadores, entre ellos

Martí Batres, así como aspirantes a ser
lo, entre ellos Clara Brugada, con ma
tices diversos como las diversas voces
representadas en un centenar de candi
datos a diversas posiciones de represen
tación popular, son los adversarios del
discurso de Córdova y de las intencio
nes políticas de la oposición desde cuya
plataforma de apoyo se dirigió a la opi
nión pública.
El 2 de junio sabremos quiénes re

presentan la mayoría democrática. O
ya sabemos. Córdova está en su dere
cho de asumirse como ciudadano apar
tidista, aunque no lo sea y la ciudada
nía mayoritaria está en el mismo de ra
tificarse como tal en el próximo domin
go electoral#

La democracia se

construye en todos los
espacios. O se atenta

lógicamente contra ella
intentado representarla

en exclusividad rosa
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De la Huerta en EU: de la política frustrada a las clases de canto
Bertha Hernández

nacional@cronica.com.mx

Cuando la rebelión delahuertista
estalló, en diciembre de 1923,
Adolfo de la Huerta ya no tuvo
oportunidad de asistir al estre
no, en el Teatro Lírico, de "La

Presidencia se divorcia", una peculiar revis
ta políticomusical, nacida de la inspiración
de un libretista muy popular en aquellos
años, Guz Águila. Aquella pieza, decidida
mente antigobiernista, contaba la historia
de un juicio de divorcio entre la Presiden
cia de la República y Alvaro Obregón. Otros
personajes, copiados de la vida real, eran
políticos y opositores del Partido Coopera
tista. Aunque la obra apenas duró una se
mana en cartelera, no cabe duda de que se
sumó al montón de motivos que el presiden
te Obregón tenía para perseguir de manera
sangrienta a quienes se atrevieron a apo
yar una candidatura a la presidencia que no
tuviera la bendición del presidente manco.

Aunque no estaba destinada a prosperar,
la rebelión delahuertista inspiró a los habi
tantes de la ciudad de México el suficiente
recelo como para no ir al teatro en aquel
invierno de 19231924, y eso que las cosas
se empezaban a modificar notoriamente en
aquel mundo de diversión que eran las re
vistas musicales. El otoño de 1923 fue el es
cenario en el que se estrenó "El raudal de
la alegría", una simpática pieza, dicen las
crónicas que con mucho dinero en la pro
ducción y cuya novedad era que las tiples
salían a hacer sus actos ataviadas con sus

vistosos trajes y... ¡sin medias! El recuerdo
de aquello le bastaba a los cautos para no
pararse en el teatro mientras anduvieran
sueltos por el país los sublevados.

Pero el tiempo pasó, el gobierno obre
gonista logró ahorcar la revolución de De
la Huerta, y mientras los derrotados se fu
gaban del país, se estrenaba la revista "La
herencia del Tío Alvarito", en la que un

actor encarnando a Obregón convocaba a
políticos de varios colores a escuchar todo
lo bueno y todo lo malo que le heredaría
a su hijo preferido, Plutarquito. En suma,
que la vida seguía, y el delahuertismo era
algo que en tierra mexicana se hacía cada
vez más pequeño, y por lo tanto, cada vez
más olvidable.

Pero en territorio estadunidense, Adol
fo de la Huerta todavía respiraba por la he
rida. Creía que, del mismo modo que ha
bía renegociado, unos años antes, la deuda
externa mexicana, si dirigía con acierto al
grupo de seguidores que todavía compartie
ron su suerte, los gringos se convencerían
de que él era mucho mejor opción que Plu
tarco Elias Calles,

Pero no había entrado del mejor modo
a Estados Unidos. Y la policía vigilaba a su
gente. Tal vez no quería darse cuenta, Pero
Adolfo de la Huerta estaba ya en el conjun
to de los desterrados, de los exiliados.
PLEITOS Y FRACASOS

DE LOS DELAHUERTISTAS

De la Huerta entró a Estados Unidos con

un pasaporte perteneciente a un hombre
llamado Frutos Pérez Heredia. Tuvo que
pasar por el sofocón de intentar imitar
testigos dicen que con muy poca habili
dad la letra del titular del pasaporte, y lo
gró disimular el fraude alegando que tenía
un ataque de mareo que le impedía escri
bir con corrección. La policía migratoria
no se tragó el embuste y dieron noticia de
la maniobra del jefe revolucionario en el
destierro.

A pesar de todo, De la Huerta todavía
tenía amigos en el gobierno estaduniden
se. Un senador, enterado de la alerta de la
estación migratoria de Key West, lugar de
entrada de don Adolfo, se comunicó con él:
"En Washington ya saben que entró con un
pasaporte que no es el suyo. Corre peligro
inminente por esa falta a la ley americana,
que es un asunto delicado aquí. Lo deporta
rían de inmediato". También le dijo a De la
Huerta que no se le fuera a ocurrir pararse
en Washington, pretendiendo llegar al De
partamento de Estado o a la Casa Blanca,

porque lo entregarían a sus enemigos.
De la Huerta abrigaba la esperanza de

que entre él y sus compañeros lograrían re
armar la rebelión desde Estados Unidos. No
contaba con que sus colaboradores empeza
rían a pelearse entre ellos, y nada se con
cretaría. De hecho, él mismo se distanció
de algunos como Jorge Prieto Laurens, y de
su mayor respaldo militar, Enrique Estrada.

La ruptura con Estrada tuvo un origen
peculiar: cuando iniciaba la rebelión de
lahuertista, el general estaba comprometi
do para casarse con una muchacha llama
da Antonia Cuesta. Cuando sobrevino la

derrota, Enrique Estrada también se fue a
Estados Unidos, a Los Angeles. Pues hasta
allá viajó Antonia para exigirle que cum
pliera su palabra de matrimonio, justo en el
momento en que Adolfo de la Huerta le pe
día a Estrada volver a México a reavivar la
sublevación. Estrada eligió casarse. Luego,
se mostró dispuesto a irse a México, pero
para entonces De la Huerta ya había cam
biado de opinión. Además, Estrada exigía
que los líderes rebeldes se fueran también
a México. ¡Bonito papel era ese de quedarse
del otro lado mientras la gente que todavía
les creía se partía el alma en México! Los
hombres se disgustaron, y Estrada resolvió
regresarse por su lado: sí consiguió dinero,
y armas, y convenció a 148 mexicanos de
volver a levantarse contra Obregón. Pero la
policía de San Diego, alertada por los agen
tes federales que vigilaban mañana y noche
a los delahuertistas los siguió, y los detuvo
antes de que cruzaran la frontera. Hasta un
camión blindado habían conseguido.

A Estrada y sus seguidores los procesa
ron, y al general lo mandaron a la prisión
de la isla McNeill. La anécdota cuenta que
fue Dolores del Río, en esos días estrella de
Hollywood, quien pagó la fianza de Estra
da, porque simpatizaba con el movimiento.
Escarmentado, Estrada se regresó a Los An
geles y se puso a estudiar ingeniería.

Así, progresivamente, y bajo la mirada
atenta de las autoridades federales de Esta
dos Unidos, los delahuertistas fueron desin
flándose. De la Huerta se negaba a olvidar
se de la política, y aunque era "un buena
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zo" expresión de Vasconcelos algún ren
cor alentaba en su alma: en los años que
siguieron, don Adolfo coqueteó con un mo
vimiento rebelde de indios yaquis, que lo
apreciaban, y llegó a relacionarse con Ar
nulfo Gómez, uno de los dos generales que,
en 1927 le disputarían la presidencia a Al
varo Obregón, que ambicionaba reelegir
se. De la Huerta operó, algún tiempo, co
mo representante del gomismo en Estados
Unidos. Pero como se sabe, Arnulfo Gómez,
igual que Francisco Serrano, murieron de
forma violenta en el otoño de 1927, pagan
do el precio de haberse atrevido a desa
fiar a Plutarco Elias Calles y al empecina
do Obregón.

El delahuertismo tuvo también algún
contacto con los movimientos católicos que
se enfrentaron a Calles. Pero jamás logra

ron crecer para, verdaderamente fortaleci
dos, volver al país.
CANTAR PARA VIVIR

Sólo entonces, al mirar de lejos la violen
cia política desatada en México, Adolfo de
la Huerta admitió los hechos consumados,
y, recobrando sus habilidades como tenor,
se convirtió en un reconocido maestro de
canto, que, en aquellos años de la transi
ción del cine silente al sonoro, tuvo mucho
trabajo, suficiente para sostener a su fami
lia, que en los primeros tiempos de exilio,
había cosido ajeno y vendido periódicos
para que nadie se quedara sin comer.

Pasaron los años. El "eximio tenor", co
mo lo había llamado el gran Enrico Caru
so, se concentró en la aplicación de su mé
todo de canto, una reformulación de un
manual inventado en el siglo XVIII por el

italiano Nicola Porpora, capaz de "fortale
cer" las voces débiles e "inventar" la voz a
los que desearan vivir del canto. Estrellas
cinematográficas del Hollywood de hace
un siglo fueron alumnos del maestro De
la Huerta; algunos alumnos eran famo
sos, como Enrico Caruso Jr. Al ídolo de la
trova yucateca reconfigurada, Guty Cár
denas, lo mataron en una cantina mexi
cana antes de que terminara su formación
con De la Huerta.

Don Adolfo regresaría a México años
después, bajo la gestión de Lázaro Cárde
nas. Una ley de 1937 le dio la oportunidad.
Aquella ley indultaba a delahuertistas, es
cobaristas, gomistas y serranistas, todos
ellos personajes que habían contribuido
ensangrentar al México que presumía de
"posrevolucionario"»
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El exilio de Adolfo de La Huerta es más conocido por el hecho de que, a la larga y, después
de reconocer su derrota, debió dar clases de canto para sobrevivir en Estados Unidos.
Pero los primeros tiempos en La Unión Americana, De la Huerta intentó reagrupar fuerzas
y conseguir recursos para reavivar su rebelión. No lo consiguió.
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Que el exfiscal general de Nuevo León,
ADRIÁN DE LA GARZA, sigue
controlando la procuración de justicia
en aquel estado, Primero arrebató la
Unidad de Inteligencia Financiera
y Económica al gobierno de
Samuel García y ahora quiere
ingresar a prisión a un par de
empresarios sampetrinos
que, en repetidas ocasiones, .
ha amparado el Poder Judicial
de la Federación. Lo mueve,
nos aseguran, un negocio de
tres mil millones de pesos
relacionado con el consorcio

de parques industriales
Desarrollo Logistik. • *
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El diario El Espectador de Colombia
ha estado informando en los últimos
días de un escándalo en esa nación

que involucra a su embajador en Mé
xico, Alvaro Moisés Niñeo, y al dipu
tado de Morena, Temístocles Villa
nueva. El periódico logró documentar
que en un balcón de la embajada en
Paseo de la Reforma 412 el del partido
en el poder grabó un video y así se
utilizó un bien público colombiano
por parte de un político extranjero.
"Más allá del contenido mismo de la

grabación, la polémica radica en
quién autorizó y bajo qué argumen
tos, que un político extranjero usara
así una sede diplomática colombia
na", escribe Daniela Cristancho.

Por su parte, la prensa europea critica
que el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, aceptó una
entrevista exclusiva con Inna Aflno

genova, periodista rusa ligada al go
bierno de Vladimir Putin, en medio de
las criticas por el presunto asesinato
del opositor Alexéi Navalni. La con
versación se transmitirá esta semana

en el Canal Red, del exsecretario ge
neral de Podemos de España, Pablo
Iglesias.
Cuentan que el dirigente nacional de
Movimiento Ciudadano, Dante Delga
do, está enfocado en ganar la mayor
cantidad de espacios posibles en los
Congresos para consolidarse como la

primera fuerza opositora en el legisla
tivo. Lo anterior, porque se sabe al in
terior de las filas naranjas que su can
didato. [orge Álvarez Máynez, no tiene
posibilidad de ganar la Presidencia co
mo alguna vez se pensó cuando el can
didato era el gobernador Samuel Gar
cía. en quien Delgado Rannauro depo
sitó la posibilidad de hacerse del Eje
cutivo, incluso por encima de Marcelo
Ebrard. con quien nos confirman que
hubo pláticas en su momento.

Este fin de semana también se lanzó

una alerta amarilla al gobierno de Es

tados Unidos, pues los reporteros Ri
ver Davis, Ryan Felton y Selina
Cheng, advierten en una nota de por
tada de The Wall Stree Journal que la
empresa china BYD, cuyo rápido cre
cimiento la ha colocado como una de
las vendedoras de vehículos eléctri

cos más grandes del mundo, está bus
cando una locación en México para
construir una fábrica, desde donde
considera exportar autos hacia EU. La
nota que adelantó Mfckei hace unos
días, fue retomada como una amena
za para los rivales estadounidenses
como Rivian o Tesla. La empresa que
encabeza en México Jorge Vallejo pa
rece que no la tendrá fácil, al menos
no políticamente. Y si no lo cree, que
hable con los de Huawel en este país,
los de Ren Zhengfei.
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Clara Brugada y los
damnificados de Morena
Después de dos grandes agravios provenientes del de
nominado grupo radical del Movimiento Regeneración
Nacional el golpe a la candidatura de Ornar García Har
fuch y al puesto de Ernestina Godoy como Fiscal, la
candidata presidencial Claudia Sheinbaum Pardo dio
un manotazo sobre la mesa para que, por lo menos en la
Ciudad de México, se equilibraran las distintas fuerzas
al interior de la llamada Cuarta Transformación.

Lo anterior queda muy claro con la definición de las
candidaturas para las alcaldías capitalinas y la mayo
ría de las diputaciones federales representativas de la
zona centro, espacios en los que quedaron acotados
aquellos "duros" que impulsaron a Clara Brugada co
mo abanderada para la Jefatura de Gobierno. Ahí los
espacios se repartieron entre los afines a Sheinbaum
Pardo, al grupo de Rene Bejarano y hasta al senador
Ricardo Monreal.

De entrada, a Brugada Molina le impidieron nom
brar a alguno de sus cercanos para relevarla en Iztapa
lapa y, más grave aún, le impusieron al grupo bejara
nista. La abanderada para esa plaza, que Morena no se
podría dar el lujo de perder si quiere hacerse de la ciu
dad, será Aleida Alavez, propuesta también hace 12
años como candidata por la corriente perredista Iz
quierda Democrática Nacional (IDN), que lideraba el
"maestro Bejarano".

Adicionalmente. la candidata al distrito electoral 4

de la Ciudad de México, que comprende al sector sur de
Iztapalapa, será Dolores Padierna (esposa de Rene Be
jarano}, quien apenas hace unos meses se había pro
nunciado por la postulación de García Harfuch como el

personaje idóneo para enfrentar al panista Santiago Ta
boada en las urnas.

La alcaldía Cuauhtémoc, en el corazón de la ciudad,
será misión del senador y exdelegado de esa plaza, Ri
cardo Monreal. Su hija Catalina Monreal Pérez será la
candidata para tratar de recuperar esa plaza que, en el
papel, le arrebató su expupila Sandra Cuevas en la elec
ción del 2021.

Cuentan que los nombramientos tardaron en anun
ciarse porque los jaloneos entre los seguidores de López
Obrador fueron intensos. Ningún grupo (porque sí los
hay, aunque insistan en negar su existencia, y que les
moleste que les llamen tribus) quería ceder. Un claro
ejemplo de lo ocurrido es que. mientras se escribía esta
columna, en el Congreso local un grupo de diputados
guindas reventaron la sesión y salieron del recinto par
lamentario para renunciar al partido.

El legislador Emilio Serrano dejó las filas de la 4Tpor
la designación de la también diputada local Lourdes Paz
como candidata a la alcaldía Iztacalco; esa salida se an
ticipaba desde hace varias semanas, pues Serrano Jimé
nez también había buscado el nombramiento en condi

ciones que, señaló, no eran de piso parejo. Luego enton
ces, ante la imposibilidad del líder morenista en la capi
tal, Sebastián Ramírez, y de la senadora Citlalli
Hernández, de llevar a cabo las negociaciones para las
candidaturas que les fueron encomendadas, varios de
los cuadros más añejos dentro del partido quedaron las
timados, por lo que se anticipa que no Llegarán tan uni
dos como prometían al proceso del próximo 2 de junio.
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Inai: ¿ Qué quieren
Claudia y Xóchitl?

Representantes de los
equipos de la doctora
y de la ingeniera
acudieron, en fechas
diferentes de enero,
a la sede del Inai para
cruzar impresiones con
sus cuatro integrantes
El Inai, el organismo garante de la trans
parencia pública —quizá el avance demo
crático más importante de los últimos 20
años—, ha estado bajo fuego durante toda
la administración de Andrés Manuel Ló

pez Obrador, que ha propuesto su desapa
rición en el paquete de iniciativas de re
formas constitucionales de última hora.

Pero en semanas recientes atrajo consul
tas de las dos principales candidaturas
presidenciales, lo cual abre el enigma de
cuál será la definición en este campo de
Claudia Sheinbaum y de Xóchitl Gálvez.

El sabotaje contra el Instituto Nacional

de Transparencia, Acceso a la informa
ción y Protección de Datos Personales,
que preside actualmente Adrián Alcalá,
encara frentes múltiples: ataques cotidia
nos en las macaneras de Palacio; el dila
tado bloqueo —con la complicidad del
Senado— para nombrar a integrantes fal
tantes de su pleno. También, una cíclica
pugna interna, sea por intereses burocrá
ticos, sea por la imposición de emisarios
de poderes externos, como ocurre hoy
con la comisionada Julieta del Rio Vene
gas, sometida al gobernador zacatecano
morenista David Monreal.

Representantes de los equipos de la
doctora Sheinbaum y de la ingeniera Gálvez
acudieron, en fechas diferentes de enero, a
la sede del Inai para cruzar impresiones con
sus cuatro integrantes —desde hace más de
un año se hallan acéfalas tres posiciones
más—. Las señales que dejó cada reunión
discreparon hondamente.

Por parte de la aspirante presidencial del
oficialismo (Morena y partidos satélite),
acudió una misión encabezada por Javier
Corral, exgobernador de Chihuahua, coor
dinador de los temas anticorrupción y él

mismo con una trayectoria identificada con
la transparencia. Los visitantes usaron la
mejor forma de la comunicación: preguntar.
Dejaron un buen sabor de boca.
El coordinador de la campaña del

frente opositor (PANPRIPRD), Santiago
Creel, solicitó también un encuentro, pero
sólo acudió María Elena Pérez Jaén, per
sonaje tormentoso y controvertido. De
acuerdo con testimonios recogidos, la di
putada federal emergente (suplió a la ac
tual gobernadora panista de Aguascalien
tes, Teresa Jiménez), hizo gala de su mejor
destreza: un incontenible protagonismo.

La ausencia de Creel —secretario de

Gobernación bajo el gobierno de Fox,
cuando fue aprobada la creación del en
tonces IFAI— proyectó falta de sensibili
dad del equipo de Gálvez en una coyun
tura importante del debate sobre la trans
parencia pública en México.

Las contiendas políticas rumbo a la ci
ta con las urnas de junio próximo no po
drán eludir posicionamientos de Claudia
Sheinbaum, de Xóchitl Gálvez y del hasta
ahora fantasmagórico Jorge Álvarez Máy
nez —aspirante de Movimiento Ciuda
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dano—, no únicamente con respecto al
Inai, sino ante la condición refractaria del
gobierno de López Obrador en materia de
transparencia y rendición de cuentas, co
mo se demuestra en la asignación de con
tratos por asignación directa lo mismo a
las compañías favoritas de la economía
mexicana —como las del ingeniero Carlos
Slim— que a empresas de temporal surgi
das al amparo de la nueva administración.

La deliberación de esta agenda debe

abordar, también con carácter ineludible,
si el diseño jurídico del Inai es el adecua
do para los retos que debe encarar, lo que
incluye la designación de sus comisiona
dos con criterios que garanticen expe
riencia e independencia.

Apuntes: ¿Qué habrá ocurrido durante
la administración de Javier May en Fona
tur que este organismo, al que se enco
mendó construir el Tren Maya, entró en
un silencioso proceso de extinción admi
nistrativa? Nadie en las secretarías de

Hacienda y de Comunicaciones aceptó
recibir los estados contables de May, por
lo que esa tarea amarga le fue encomen
dada, desde las sombras, al senador José
Antonio Alvarez Lima. May Rodríguez,
aliado del ahora presidente López Obra
dor desde finales de los 80, apenas termi
nó la secundaria. ¿Será que sus destrezas
juveniles como hojalatero lo dotaron de
talentos en una de las obras más emble

máticas del sexenio? Algún mérito habrá
acumulado, que ahora es el candidato ofi
cial de Morena para la gubematura de Ta
basco —el nuevo territorio cedido al cri

men organizado—.

RETOS DEL INAI
DEBEN abordar si ei diseño

jurídico es el adecuado
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Aspectos del Seminario:
Desarrollo Nacional del
Estado mexicano
Como lo refería en la anterior entrega, en esta ocasión comen
taré algunos de los que colegas especialistas en área de Seguridad
Nacional, desarrollo social y económico, entre otras áreas estratégi
cas del conocimiento, compartieron con el auditorio en el Salón de
Actos en las instalaciones de la Universidad del Ejército y Fuerza
Aérea, auspiciado por la Dirección de Colegio de Defensa Nacional.
La inauguración estuvo a

cargo del General de Divi
sión, Diplomado de Estado
Mayor, Rector y Director
General de Educación Mili

tar de la Secretaria de la De
fensa Nacional, David Rivera Media,
quien su intervención de apertura re
saltó la relación intrínseca que hay en
tre el desarrollo de un país y el sector
educativo.

Así, durante los días lunes 12 y martes
13 pasados, se expresaron en un sentido
propositivo, reflexiones y análisis orien
tados hacia la articulación de plantea
mientos que sin distingo de coyunturas

determinadas, abonan al establecimiento
de las prioridades para el desarrollo de
México y desde luego, los procedimientos
para alcanzarlas. Destaco en primer lugar,
por supuesto, la educación como un com
plejo sistema estructural, que además del
sustancial papel que desempeña el Esta
do. también los sectores privado y social,
tienen una relevante responsabilidad
además, en lo que hace a la constante ca
pacitación y actualización en la enorme
diversidad de profesiones y oficios que
reclama la competitividad.
También, por lo que corresponde a

las condiciones propias de México, en

varias de las exposiciones, se resaltó la
intensa dinámica internacional a la que
el país se ha sumado con distintos pro
yectos en lo que se refiere a obras de
infraestructura. En ese sentido, se deber
recordar que mediante las considera
ciones a propósito de lo que implica la
objetividad de la ubicación geopolítica
de México, las opciones en un ambiente
económico mundial, son atractivas y
sobre todo, estimulantes para generar
mejoras en las condiciones de vida de la
población. Lo que se conoce como la re
localización o nearshoring, alude de
forma directa a las oportunidades que
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ofrece la cercanía geográfica a la prin
cipal economía del mundo, es decir la de
Estados Unidos.

En ese sentido, hubieron varias parti
cipaciones (recordemos que en la entrega
anterior refería los nombres de las y los ex
positores) que plantearon una serie de me
didas para optimizar los escenarios pre
sentes y de futuro a largo plazo, en benefi
cio de las cadenas productivas, así como de
los trabajadores, sus familias, comunidades
y, de forma subrayada, del medioambiente.
Esta afirmación sin duda que se ubica en el
vértice de los planteamientos más actua
les, que visualizan la manera en que el co

nocimiento, la producción, la calidad de vi
da y la tecnología, son sustanciales, viables
y duraderos, en tanto haya una plena con
ciencia y acciones deliberadas, para convi
vir con el medioambiente. La era de la "do

minación de la naturaleza", no sólo ha pa
sado a la historia, sino que ha sido de un
daño inconmensurable a la calidad de vida

en el planeta.
En el contenido general de las con

clusiones, quedó en claro, que también
los antagonismos al Estado mexicano,
pueden ser procesados si se cuentan con
los recursos necesarios para que desde
el sistema de inteligencia nacional, se

planteen opciones e incluso se creen en
la caso de carecer de ellas, mediante la
articulación de medidas trans y multi
disciplinarias, considerando la calidad
de las instituciones (en general} así co
mo el recurso que aportan las leyes y re
glamentos. En esos términos, contar con
acuerdos internacionales de beneficio

mutuo, es un factor que aporta elemen
tos para alcanzar los objetivos internos
para contribuir a la contención del dete
rioro ambiental y por lo tanto, a frenar el
calentamiento global.

iavierolivaposada@gmail.com
@JOPso
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Aspectos del Seminario:
Desarrollo Nacional del
Estado mexicano
Como lo refería en la anterior entrega, en esta ocasión comen
taré algunos de los que colegas especialistas en área de Seguridad
Nacional, desarrollo social y económico, entre otras áreas estratégi
cas del conocimiento, compartieron con el auditorio en el Salón de
Actos en las instalaciones de la Universidad del Ejército y Fuerza
Aérea, auspiciado por la Dirección de Colegio de Defensa Nacional.

La inauguración estuvo a
cargo del General de Divi
sión, Diplomado de Estado
Mayor, Rector y Director
General de Educación Mili
tar de la Secretaria de la De

fensa Nacional, David Rivera Media,
quien su intervención de apertura re
saltó la relación intrínseca que hay en
tre el desarrollo de un país y el sector
educativo.

Así, durante los días lunes 12 y martes
13 pasados, se expresaron en un sentido
propositivo, reflexiones y análisis orien
tados hacia la articulación de plantea
mientos que sin distingo de coyunturas
determinadas, abonan al establecimiento
de las prioridades para el desarrollo de
México y desde luego, los procedimientos
para alcanzarlas. Destaco en primer lugar,
por supuesto, la educación como un com

plejo sistema estructural, que además del
sustancial papel que desempeña el Esta
do. también los sectores privado y social,
tienen una relevante responsabilidad
además, en lo que hace a la constante ca
pacitación y actualización en la enorme
diversidad de profesiones y oficios que
reclama la competitividad.
También, por lo que corresponde a

las condiciones propias de México, en
varias de las exposiciones, se resaltó la
intensa dinámica internacional a la que
el país se ha sumado con distintos pro
yectos en lo que se refiere a obras de
infraestructura. En ese sentido, se deber
recordar que mediante las considera
ciones a propósito de lo que implica la
objetividad de la ubicación geopolítica
de México, las opciones en un ambiente
económico mundial, son atractivas y
sobre todo, estimulantes para generar

mejoras en las condiciones de vida de la
población. Lo que se conoce como la re
localización o nearshoring, alude de
forma directa a las oportunidades que
ofrece la cercanía geográfica a la prin
cipal economía del mundo, es decir la de
Estados Unidos.

En ese sentido, hubieron varias parti
cipaciones (recordemos que en la entrega
anterior refería los nombres de las y los ex
positores) que plantearon una serie de me
didas para optimizar los escenarios pre
sentes y de futuro a largo plazo, en benefi
cio de las cadenas productivas, así como de
los trabajadores, sus familias, comunidades
y, de forma subrayada, del medioambiente.
Esta afirmación sin duda que se ubica en el
vértice de los planteamientos más actua
les, que visualizan la manera en que el co
nocimiento, la producción, la calidad de vi
da y la tecnología, son sustanciales, viables
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y duraderos, en tanto haya una plena con
ciencia y acciones deliberadas, para convi
vir con el medioambiente. La era de la "do

minación de la naturaleza", no sólo ha pa
sado a la historia, sino que ha sido de un
daño inconmensurable a la calidad de vida

en el planeta.
En el contenido general de las con

clusiones, quedó en claro, que también

los antagonismos al Estado mexicano,
pueden ser procesados si se cuentan con
los recursos necesarios para que desde
el sistema de inteligencia nacional, se
planteen opciones e incluso se creen en
la caso de carecer de ellas, mediante la
articulación de medidas trans y multi
disciplinarias, considerando la calidad
de las instituciones (en general} así co

mo el recurso que aportan las leyes y re
glamentos. En esos términos, contar con
acuerdos internacionales de beneficio

mutuo, es un factor que aporta elemen
tos para alcanzar los objetivos internos
para contribuir a la contención del dete
rioro ambiental y por lo tanto, a frenar el
calentamiento global.
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¿LA VENGANZA CONTRA LOS SE
DE HARFUCH?

«Pareciera que en Morena dé la CDMX se
está fraguando tina venganza en contra de
los diputados focales que ai la contienda
interna sg manifestaron abiertamente, ppr
la .gonces candid a t ,llCl de .Q™a r. Garaía
Harfuch a la jefatura de Gobierno. Resul:
la .que en la lista de losLlueve diputados
ciue van a buscar la redección no aparece
ningunoi de .esos^.legisladores, incl
.l¥™!?redeGuadalupe,Mor^esA_quien_en
cabezaba ese bloque. Hay quienes le recuer
dan a Clara.Bnigada[ gue en el jproceso
electoral va a necesitar de todos y que no es
tiempo.para cobrarJactura^
olro bfoflUCLMicren.gue no; deben acjglerar:
se algunos diputados, pues la 1 ista final se
daráa.conocer\a.fináisde;febrero.

CHISPAS EN LA LUCHA
EL QUINTO DISTRITO
s..!islas que han dado a a mocer los

IM.y dos .de .ca ndidalos a dipu latir )s Ir )ca Ies,
comentan que en el Distrito 5, que cones
ponde a la alcaldía Miguel Hidalgo, se va a
dar un fuerte ag|arrán.'Bn el Partido Acción
EJacional dedetieron mandar a buscar la
reelección a la actual .presidenta de, la Mesa

Directiva del Congreso» Gabriela Salido Ma
Sf^?..9y?cu.ha. hecho trabajo temjonalpor
la demarcación. Por elLoU^o lado, en Morena,
mandan a Víctor Hugo Romo, quien ya fue
delegado¡poresa misma.demarcadóny_^ce
esa ños.Ia.Pcidir ''.a P.Le .Mauricio labe. Si

bien el morenista tiene su base territorial,
también es cierto que cuenta con muchos
negativos, pero eso no le quita que vaya a
lcar la¡digu^ción local

EN LA FGJCDMX
«Intensa actividad hafcrá este inicio de semana

Jí7! A'i ? ^__T) CAfll lí.1' _ U1.
de Méxia), don de habrá .trianijeslacif Mies y
denuncias tanto de cañistas como de mcae
nistas. Primeramente, acudirán diputados
.'peajes deAcck )n Naciona 1, paraa«)mpaña r
a mujeres que se dicen víctimas de la depen
dencia¡para..^^^^i^.po^ueno_hm^
tenido acceso a la justicia. Más tarde, estarán
dirigentes de Morena .acompañando
j.aiidra.Orozco,.extrabajadora.
Benito Juárez, para ratificar su denuncia ai
.C(. de. lLAi) d( de.!a dt™a trad r ¡¡n,
que dice, la obligaron a golpear a las per
sonas que juntaban firmas contra el Cártel
IiTmobüiano. Así que.l^brá queandm;_con
muebo cuidado pior esa zona.
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EL OSO DE LA FISCALIA
GENERAL DE LA REPÚBLICA
•En la Fiscalía General de la
Rcpúb.!j.ca(FGR),queen
Alejandro Gertz Mañero, se
empeñan en. hacer
las declaraciones que realizó
uno de los líderes de la banda de
"Los ÁrdiÜos", Celso "O", quien
aseguró haber entregado recursos
a la campaña electoral de Andrés
Manuel López Obrador en 2006,
la dependencia le hizo un "amable
exhorto" para que de inmediato y
p.orel meclío idóneo más práctico
al que tenga acceso le haga
llegar todos los datos y pruebas
que sustentan sus dichos. Pocos
creen, por no decir nadie, que
el implicado vaya a presentarse
de manera voluntaria a cumplir
con este pedimento de las
autoridades.
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LORENZO SE HACE PATO
•Fuentes altamente confiables nos
requeteaseguran que Lorenzo
Córdoya, el exconsejero presidente
deUnstituto^
(1NE), es un "político apolítico''. Que
por más gr iI la que haga, como es en
buena onda, no vale. Y también nos
aseguranque no es de oposición
ni de derechas, por más que esas
sean sus Mugres paMas •je.b.'oe.
Nos piden que en este caso especial
ignoremos eso de que camina como
pato, grazna como pato, nada como

DIOS LAS HACE...
•Dios J.asjiace y_ ellas.se junta,
rezaría el refrán, en el caso
de Alejandra Bárrales y
Sandra Cuevas, quienes ahora
competi rán por un .lugar en el
Senado de la;.Eepública,_bajo jas_
siglas de Movimiento Ciudadano,
partido que había criticado
y..señaladq que no.utilizaría^
cartuchos quemados, como
los.demás.parados políücos.
Si algo ha caracterizado a las

contendientes .es que han
sido con tro vertidas en sus

.c.ar.reras, por 1 o que habrá que
poner atención a la forma en
que realicen sus respectivas
campañas, que, adelantan, serán
poco convencionales.
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Liberalismo, sociedad y derecho

I liberalismo es una co

rrienle filosófica, política
y económica que ha teni
do una influencia signifi
ca! iva en la conformación,
historia y desarrollo de las
sociedadesmodernas. Sur

gido en un contexto histórico decambio
social y político, el liberalismo lia expe
rimentado m úliiples transformaciones
a lo largo del tiempo, influenciando no
sólo la organización del oslado moder
no, sino también la concepción de los
derechos individuales y la es truel uta fie
la sociedad.

lisia doclrina liene sus raices en la
Ilustración del siglo XVIII, un periodo
de cambio inl.eleei ual en Europa. Sur
gió como una respuesta a las estruc
l liras polílicas y sociales del anliguo
régimen en Europa, caracterizadas por
el absoluiismo monárquico y el poder
omnímodo de la Iglesia.
La doclrina liberal poslula la liber

lad individual Como un valor funda
mental, defendiendo la aulonomía y
la capacidad de elección de los i n div i
duos. Asimismo, promueve la idea de
igualdad ame la ley, la limitación del

poder del estado, la tolerancia y la pro
lección de los derechos y libertades
individuales. En el ámbilo económico,
el liberalismo aboga por la libre em
presa, la propiedad privada y la limi
iación de la intervención estala! en la

economía. Esios principios se reflejan
en la defensa de la democracia repre
sentativa, la sepaiación de poderes, el
estado de derecho y la prolección de
las libertades civiles,
(Si bien el actual neoliberalismo es

un modelo de estado nuevo y dislinto,
retoma la base filosófica de la ideología
del estado liberal.)

El surgimiento del estado social mar
có un hilo significativo en la evolución
de las estructuras gubernamentales,
desaliando el predominio del modelo
de estado liberal.

El estado social surge como respues
ta a las desigualdades y tensiones socia
les generadas por el modelo de estado
liberal. Sus raíces se encuentran en
las teorías de pensadores como Marx,
quien abogaba por la iniervención esta
tal para protegerá los trabajadores y re
ducir las disparidades económicas. Sin
embargo,es en el siglo W cuando el es

tado social adquiere mayor relevancia,
especialmente tras la Segunda Guerra
Mundial,con la implementación de po
líticas de bienestar eñ países europeos
y en otras regiones del mundo.

El surgimiento del estado social repre
senta un cambio significativo en la evolu
ción del papel fiel oslado en la sociedad,
desafiando las premisas fiel estarlo libe
ral. Aunque ambos modelos tienen sus
defensores y críticos, es evidente que el
estado social ha tenido un impacto pro
futido en la configuración de las políticas
públicas y en la búsqueda del equilibrio
entre la eficiencia económica y la equi
dad social en la. act ualidad.

Flor de Loto: El liberalismo es el mo

delo predominante en el mundo global
actual. Las personas buscan a nula costa
poieneializar el ejercicio fie sus liberta
des individuales. A veces, más allá de los
límites nalurales de toda libertad, hasta
llegar en ocasiones al exceso de libertad:
el libeninaje.
•Profesor Investigador visitante en el
CIDE. Investigador Nacional Nivel II del
SNI. Doctor en Derecho y en Ciencias

Políticas y Sociales (UNAMj
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Fanáticos y simpatizantes
I lenguaje clasista, ra
cista incluso, es traído a
tra vés del i lempo por una
derecha que se quedó en
la monarquía y cuando
advierte que en México
no hay reyes, los busca

afuera de nuestro territorio.

La derecha se quedó varada
en ese momento de la

historia y no oculta su
nostalgia por el pasado,
incluso ya más allá y, desde
su trono de nobleza, lama
TÍatoani ai jefe político de la
competencia política como
si fuesen conquistadores.

Perspectiva no sólo anli hislórica,
Sin fundamento, en la cual no des
perdician los pocos vocablos que su
escasa culi ura les permite y llaman
fanálicos a quienes no comulgan con
sus ideas. Exactamente como llamaron

a los nativos los españoles al llegar al
"nuevo mundo".

Luego de cinco siglos, la palabra
fanálico sigue teniendo connotacio
nes racistas que identifican con lo
irracional, lo carente de civilidad, lo
salvaje. Para ellos los coiiiiiiicanic.s
no son integrantes de algún partido
sino simplemente fanálicos de López
Obrador; una especie separada de los
conservadores con menor inteligen
cia. como si fie t raí Ara de un racismo

que dejó fie existir hace siglos. Ellos
se a u i of 1 en om i na n simpa i iza nt es de 1 á
democracia, de la vida, de la libertad.
Denominan fanálico a quien no es
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tá con ellos. Su principal manera de
describir al enemigo es esa. I na for
ma peyorativa de reconocer que existe
un liclermgo, del que ellos carecen. El
hecho de que la derecha tenga como
si fuera el.santo griai, las posesiones
materiales que sustituyen las funcio
nes de liderazgo no quiere decir que el
resto de la humanidad sea íanática. En
todo caso, para ser j usl.os con la aplica
ción gramatical,serían fetichistas para.i3 . . . . .. 1
seguir una lógica simplista y poco re
Ilexiva. porque llenen en el dinero su
anhelo más elevado.
Los conservadores han dividido al

país en fanáticos y simpatizantes, es
decir, en lo salvaje, lo irracional y lo
civilizado. A pesar de que no son muy
cultos los miembros de la derecha cu
yá herencia de conocimientos se redu
jo por muchos años a tejer carpelilas
para el piano en las mujeres, y tocar
algún inslrumenlo para los hombres,
Sin menospreciar csias actividades
que son tan dignas como cualquiera
pero que no identifican por sí mismas

a una persona con cultura. Según nos
muestra nuestra historia,

La tenuidad desmedida.
que deiíu;;.. p tas,_
p€'^iSsim:,CíMÜS O'eeircidS
describe al fanático; en
cambfo, el Simpatizante es
aquel que apoya ide manera
racioiial un Drovecto"Pero""
como ser racionales con una

:v;:
derecha agresiva V salvaje V.
Il¡ modo de simpatizar COI1
alguno de SUS proyectos
porque carecen de ellos,

La polarización surge «o la derecha,
donde los tiempos chocan de frente
en su percepción del mundo y en su
extravío por la colidianeidad que ler
mina cada día con un intento fallido de
hacer del pasarlo.,.su rutinario destino.
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EL ESPECTADOR
BRUGADA Y LOS DAMNIFICADOS
DE MORENA

HIROSHI TAKAHASHI
Después de dos grandes agravios prove

nientes del denominado grupo radical del
Movimiento Regeneración Nacional el
golpe a la candidatura de Ornar García
Harfuch y al puesto de Ernestina Godoy

como Fiscal, la candidata presidencial Claudia Shein
baum Pardo dio un manotazo sobre la mesa para que,
por lo menos en la Ciudad de México, se equilibraran las
distintas fuerzas al interior de la llamada Cuarta Trans
formación.

Lo anterior queda muy claro con la definición de las
candidaturas para las alcaldías capitalinas y la mayoría de
las diputaciones federales representativas de la zona cen
tro, espacios en los que quedaron acotados aquellos "du
ros" que impulsaron a Clara Brugada como abanderada
para la Jefatura de Gobierno. Ahí los espacios se repartie
ron entre los afines a Sheinbaum Pardo, al grupo de René
Bejarano y hasta al serrador Ricardo MonreaL

De entrada, a Brugada Molina le impidieron nombrar a
alguno de sus cercanos para relevarla en Iztapalapa y,
más grave aún, le impusieron al grupo bejaranista. La
abanderada para esa plaza, que Morena no se podría dar el
lujo de perder si quiere hacerse de la ciudad, sera Atóela
Alavez, propuesta también hace 12 años como candidata
por la corriente perredista Izquierda Democrática Nacio
nal (ION), que lideraba el "maestro Bejarano".

Adicionalmente, la candidata al distrito electoral 4
de la Ciudad de México, que comprende al sector sui de
Iztapalapa, será Dolores Padierna (esposa de René Be
jarano), quien apenas hace unos meses se había pro
nunciado por la postulación de García Harfuch como el

personaje idóneo para enfrentar alpanista Santiago Ta
beada en las urnas.

La alcaldía Cuauhtémoc, en el corazón de la Ciudad,
será misión del senador y exdelegado de esa plaza, Ri
cardo Monreal. Su hija Catalina Monreal Pérez será la
candidata para tratar de recuperar esa plaza que, en el
papel, le arrebató su expuplla Sandra Cuevas en la elec
ción del 2021.

Cuentan que los nombramientos tardaron en anun
ciarse porque los jaloneos entre los seguidores de López
Obrador fueron Intensos. Ningún grupo (porque sí los
hay, aunque insistan en negar su existencia, y que les
moleste que les llamen tribus) quería ceder. Un claro
ejemplo de lo ocurrido es que, mientras se escribía esta
columna, en el Congreso local un grupo de diputados
guindas reventaron la sesión y salieron del recinto par
lamentario para renunciar al partido.

El legislador Emilio Serrano dejó las filas de la 4T
por la designación de la también diputada local Lour
des Paz como candidata a la alcaldía Iztacalco; esa
salida se anticipaba desde hace varias semanas, pues
Serrano Jiménez también había buscado el nombra
miento en condiciones que, señaló, no eran de piso
parejo. Luego entonces, ante la imposibilidad del lí
der morenista en la capital, Sebastián Ramírez, y de
la senadora Citlalli Hernández, de llevar a cabo las

negociaciones para las candidaturas que les fueron
encomendadas, varios de los cuadros más anejos
dentro del partido quedaron lastimados, por lo que se
anticipa que no llegarán tan unidos como prometían
al proceso del próximo 2 de junio.
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PAZ Y RECONCILIACION
DON SALVADOR, UN OBISPO
NEGOCIADOR CON NARCOS

LUIS VEGA D.

Conocí a Don Chava hace

10 años en Acapulco con
otros 4 obispos más. Me
impresionó su valentía
para exigir a los narcos

frenar la violencia en Guerrero, de
nunciar a los políticos por sus víncu
los con los líderes de los cárteles de

la droga y denunciar la producción
de China White (fentanilo con goma
de opio) en la montaña de Guerrero.

Este franciscano de 78 años, hoy
obispo emérito de Chüpanclngo sor
prende por su afán para conciliar y
buscar la paz en el estado, para exigir
a los líderes de Tlacos, Ardillos, la Fa
milia Michoacana y el Cartel Jalisco
Nueva Generación parar la matanza
de personas en Guerrero.

"Gracias a la mediación con Los

Capos hemos logrado salvar la vida
de secuestrados, catequistas, sacer
dotes y dejar de pagar cuotas en los
pueblos", dice, pero reconoce que el
esfuerzo es Insuficiente y el camino
de la Paz en el país y en ese estado es
muy complicado.

El obispo emérito Salvador Ran
gel originario de Salvatierra, Gto.,
asegura que la "motivación de su mi
sión episcopal" es estar cerca de la
gente, fomentar el diálogo y no juz
gar la vida del otro. La paz en México
y en Guerrero es un camino difícil,
pero siempre se debe intentar la me
diación para llegar a la reconcilia
ción. Confiesa: "Soy un hombre de fe

que comía en La Providencia".
Siempre que Don Chava habla de

la relación política y narcotráfico, in
seguridad en Guerrero y diálogo Igle
sia con los narcos, hace temblar a la
clase política local y nacional, como
ocurrió la semana pasada al decir
que un grupo de obispos se habían
reunido con los líderes de narcos pa
ra negocias la paz en el estado.

"Vamos a seguir insistiendo con
ellos (los narcos) para que se pacte
una tregua y la paz en Guerrero, por
que ciudades como Taxco, Chilpan
clngo y Acapulco están nicendiadas
por la violencia. El Gobierno del es
tado no quiere buscar una salida a
este problema tal vez por una de es
tas dos cuestiones: una, porque sim
plemente no le mteresa y la otra,
porque está coludido con alguna or
ganización criminal", denunció el
obispo Salvador Rangel.
El actual obispo de la diócesis

ChilpancingoChílapa, Jesús Gonzá
lez, reveló que los obispos de cuatro
diócesis de Guerrero buscaron por
separado a los líderes de la delin
cuencia organizada para establecer
el diálogo y lograr la tregua.

Pero otro miembro de la Iglesia
católica precisó: "la tregua entre Los
Tlacos y los Ardillos, en Chilpancin
go, implicó que cada grupo respetará
los negocios que cada bando tiene en
la capital del estado. Pero es una paz
que pende de alfileres", dijo.

El presidente de la República, An
drés Manuel López Obrador, dijo que
veía "muy bien" que los sacerdotes,
pastores, integrantes de todas las

iglesias ayudaran en la pacificación
del país; "lo veo muy bien, creo que
todos tenemos que contribuir a con
seguir la paz", fueron sus palabras.

Pero la candidata opositora, Xó
chitl Gálvez, no dejó pasar la oportu
nidad y dijo: "Es una pena que la
Iglesia tenga que negociar con el cri
men organizado... Pero es muy peli
groso lo que está pasando, los obis
pos y los habitantes de Guerrero, en
lugar de sentarse con la autoridad, se
tienen que sentar con los delincuen
tes a pedirles una pacificación, y me
parece Increíble que el Presidente
diga que está de acuerdo, cuando el
Presidente tiene que asumir su res
ponsabilidad como Jete del Estado
mexicano".

Para avalar el trabajo de los obis
pos de Guerrero, los obispos mexica
nos aglutinados en la Conferencia
Episcopal Mexicana (CEM) y otras
organizaciones de la Iglesia católica
como las religiosas y religiosos de
México y organizaciones de laicos,
avalaron el trabajo de los obispos de
Guerrero al decir:

"La Iglesia católica de México pi
dió no desvirtuar los esfuerzos reali

zados por cuatro obispos para alcan
zar la paz".

De cara al incremento de la vio

lencia en el país, la Iglesia "tiene la
misión de servir a todos los miem

bros de una comunidad y buscar los
medios para recuperar la paz".

Don Salvador y los obispos de
Guerrero saben que la paz en el esta
do pende de un hilo y es muy frágil,
que el camino para pacificar a la en
tidad es tortuoso y la autoridad hace
muy poco.
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LOS NERVIOS DEL PRESIDENTE

Qué sabemos de la marcha que no vi
mos? De entrada, la mlnimización de la
protesta ciudadana por parte de la 4T,
ellos dicen que en la CDMX hubo 90 mil
personas, los organizadores hablan de

h^i'DO mhasta Etfmil y que sumados a todas las marchas en
todas las ciudades este monto rebasa las 700 mil. La

idea de tener un solo orador ya se había hecho en la
primera marcha, hoy se repitió por la idea de dibujar
la protesta como ciudadana y aparüdista, la realidad
es que si hubo acarreo, éste no fue visible. El propio
presidente descalificó la movilización y dijo que
"salieron a defender la democracia, pero de ellos, la
de los oligarcas, la de los ricos, la democracia de los
corruptos". El planteamiento de Lorenzo Córdova, ex
presidente del INE, fue que se pasaron 40 años cons
truyendo una escalera para que quien tuviera los vo
tos accediera a la presidencia y hoy desde el gobierno
pretenden destruirla. El presidente se fue a Tlaxcala,
lejos del Zócalo, pero cerca para estar atento y poder
reaccionar rápido, sabemos que tanto la Sedeña co
mo la Guardia Nacional estaban listas para cualquier
cosa, lo mismo la SSC, no pasó nada, las murallas
metálicas que rodean Palacio Nacional quedaron co
mo mudos testigos de marea rosa que tomó el Centro
Histórico de la CDMX.

En Morelos quien anda de regreso es el
PRD. Su dirigente nacional, Jesús Zam
brano, anda muy cerca de la senadora
Lucy Meza y sus números señalan que
pueden llegar a la gubernatura. La pro

puesta política apuesta a explotar el hartazgo ha
cia la continuidad y el fin de la violencia, la corrup
ción, la impunidad y la Inseguridad. Meza va a re
cibir las constancias como candidata del PAN, PRI
y RSP para cerrar la coalición "Dignidad y Seguri
dad por Morelos, Vamos todos". Aseguró que se es
tán preparando para iniciar recorridos por todo el
estado en los tiempos electorales legales. Hay dos
alertas para la campaña, una es el gobierno de
Cuauhtémoc Blanco que busca inhibir la partici
pación ciudadana y la presencia del crimen orga
nizado que va a intentar sembrar el miedo en las
próximas elecciones.
En el Estado de México, el PAN comien

za a mover sus piezas y la meta es ga
nar la senaduría, mantener los actua

les municipios y ganar con la alianza
una mayoría de los distritos electora

les federales, hay que recordar que en el 2024 se
decide el congreso local, los federales y los mu
nicipios, originalmente se había hablado de que
Alfredo del Mazo sería el candidato a senador de

la alianza, pero lo que sabemos es qiie Enrique
Vargas va a jugar por la senaduría mexiquense y
va a la segura como plurinominal. Vargas man
tiene al municipio de Huixquilucan bajo control
desde hace varios años el liderazgo la actual es

de la alcaldesa Romina Contreras, su esposa que
va por la reelección.
La Primera Cumbre Nearshoring México

se celebrará el 19 de febrero puede posi
cionarse como un líder en la atracción

de Inversiones extranjeras. En este con
texto, la participación de Oscar Paredes

Arroyo, líder de "El Palacio de los Números" y fun
dador de la AIE1A, adquiere una relevancia parti
cular, especialmente por su expertlse en sectores
regulados como el de entretenimiento y juegos, lo
que aportará una perspectiva crítica sobre los de
safíos regúlatenos y de infraestructura que Méxi
co debe superar para capitalizar las oportunida
des del nearshoring. Convocada por figuras pro
minentes como Francisco Cervantes, presidente
del Consejo Coordinador Empresarial, y el sena
dor Pedro Haces Barba, líder de la CATEM, la
cumbre busca unir a líderes de diversas áreas pa
ra esbozar un camino hacia el aprovechamiento
de la reubicación de empresas.
Fruto de la política social Implementada

por su nueva dirigencia, la Cooperativa
Cruz Azul, que encabeza Víctor Veláz
quez, garantiza altura a todos sus agre
miados plena seguridad social y los servi

cios de salud necesarios para ellos y sus familiares.
PD: Los de la marcha dicen que nunca ca

tedral toca sus campanas y que ayer lo
hizo entre 10 y 5 minutos, justo en el mo
mento en que estaba hablando Lorenzo
Córdova. ¿La mano de Martí' Batres?
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#POLÍTICA CONFIDENCIALP
• AMLO y la Marcha por la democracia. Ya es lugar
común recordar que mientras era jefe de Gobierno del
entonces DF hoy CDMX, el presidente Andrés
Manuel López Obrador criticó y estigmatizó una mar
cha que protestaba por la inseguridad. Hoy dice que
quienes se manifestaron pacientemente en el Zócalo
y decenas de ciudades del país no son defensores de la
oligarquía, como los descalificó. Es el mismo AMLO
de siempre.

• María Elena ÁlvarezBuylla lo hace de nuevo. Antes
de irse del Conahcyt volverá a contratar el servicio de
comedor orgánico para la institución, pero en esta
ocasión además de los tlacoyitos gourmet incluirá
menú vegano y también le pedirá a la empresa adjudi
cada que le amueble el espacio para los trabajadores.
Ya veremos si le da un último contrato a su empresa
consentida que ha sido señalada en varias ocasiones
por la Auditoría Superior de la Federación.

• Roberto Salcedo, secretario de la Función Pública,
planea gastarse la friolera de 47 millones de pesos
para un laboratorio que supervise que las obras del
gobierno estén bien hechas... ¿no es un poco tarde?

• Celso Ortega, capo de Los ardillos, es quien en entre
vista periodística para Latinus acusó que los Zetas die
ron dinero a la campaña de López Obrador en 2006.
Alejandro Gertz Mañero, fiscal general de la
República, ahora abrió el desglose de expedientes
penales para que pruebe sus dichos... para no perder
de vista.
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Otra vez Chiapas
Pablo Trejo Pérez
Chiapas vuelve a las primeras planas

de los diarios por el tema de la vio
lencia: hay un 1 'conflicto armado no

reconocido", desatado por la guerra entre el
Cártel de Sinaloa, el Cártel Jalisco Nueva
Generación, distintos grupos armados y el
paramüitarismo de siempre.
La investigación, titulada Jísedio a la vida coti
diana, terror para el control del territorio y
graves violaciones a los derechos humanos
(publicada por el Colectivo de Monitoreo
Frontera Sur, la Mesa de Coordinación
Transfronteriza Migraciones y Género
GuatemalaMéxico; la Red Raciona/ de
Organismos Civiles de Derechos Humanos y
la Red TDT) habla de una disputa territorial de
estructuras de la delincuencia organizada por el
control de mercancías, servicios, personas, pro
ductos legales e ilegales, así como de la propia
vida de la población local que ha desembocado
en "graves violaciones de los derechos huma
nos y del derecho iníemacioiia/" de sus habi
tantes, activistas, periodistas y defensores de la
tierra.

Chiapas es una región predominantemen
te rural, poblada por campesinos e indígenas,
con enormes extensiones incomunicadas y sin
presencia institucional, lo que la convierte en
un terreno poroso y fértil para el crimen orga
nizado: tanto para el tráfico de migrantes
desde Centroamérica como para el trasiego
de drogas.
El informe se focaliza en la "región fron

tera", un área que las organizaciones civiles
delimitan en los municipios de La Trini
taria, Frontera Comalapa, Chicomuselo,
Siltepec, Honduras de la Sierra, Motozintla,
Mazapa de Madero, El Porvenir, La
Grandeza, Bejucal de Ocampo, Amatenan
go de la Frontera y Bella Vista.
La violencia y la irrupción del crimen

organizado, sin embargo, es una realidad
extendida más allá de ese marco, que
alcanza casi todos los rincones del Estado:

desde la desembocadura del río Suchiate

en el Pacífico a los confines más orientales
de la selva Lacandona.

Por su ubicación geográfica y recursos
naturales estratégicos, Chiapas es un territo
rio clave para el control e impulso de econo
mías legales e ilegales.
Toda la extensión territorial chiapane

ca está vertebrada por rutas que son apro
vechadas para el transporte de todo tipo
de mercancías, desde drogas, armas y
ganado ilegal hasta el tráfico de personas
en movilidad internacional. Desde 1998,
la zona de la selva en su frontera con

Guatemala fue considerada por la
Agencia Antidrogas de Estados Unidos
(DEA) como un corredor clave.
La presencia del crimen en la región se

remonta a finales del siglo XX, se intensificó con
la guerra contra el narco del presidente Felipe
Calderón (20062012) y, finalmente, se recru
deció en 2021. Con el alzamiento armado del

Ejército Zapatista de Liberación Nacional
(EZLN) en 1994, el Gobierno desplegó un plan
de contrainsurgencia que se tradujo en el surgi
miento de grupos paramilitares financiados por
el Estado, que nunca se desarmaron. Estos acto
res configuran una diversidad de grupos
armados que a menudo difícilmente se dife
rencian de la delincuencia organizada o los
separa una línea muy delgada.
El resultado es un polvorín donde dece

nas de grupos armados se reparten o dispu
tan el territorio, hacen y deshacen a su anto
jo, controlan las carreteras, los negocios, los
procesos políticos, las instituciones, la poli
cía. Para ello, emplean un repertorio que inclu
ye "enfrentamientos generalizados recurren
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tes, uso de artefactos explosivos, drones arti
llados, explosiones y quemas de vehículos"
que mantiene aterrorizada a la población, que
acaba sometiéndose a su voluntad, huyendo de
sus bogares e incluso apoyando a las mañas ante
la ausencia de un Estado fuerte que les garantice
protección.
La versión oficial del Gobierno estatal y

federal es la de que en la mayoría de
Chiapas reina la paz y los conflictos son
aislados, un relato que niega la realidad,
avalada día a día por los sucesos violentos
que se suceden en la región y las innume
rables víctimas. La principal estrategia de
contención es el despliegue de militares,
que a pesar de ser numeroso, no ha logrado
acabar con la inseguridad y las dinámicas
ilustradas en el informe.

El informe plantea más de una decena de
recomendaciones:

o El primer punto es reconocer pública
mente el conflicto armado

o Garantizar la protección de la pobla
ción civil frente a las violaciones sistemáti
cas de sus derechos humanos

o Crear una suerte de Comisión de la

Verdad (una iniciativa que se ha realizado
en lugares que han sufrido conflictos
armados, como Colombia)
o Visibüizar el conflicto y trabajar con la

sociedad civil para garantizar la paz social y
las reparaciones a las miles de víctimas
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chacaleoincognito(Q)gmaiL com
En días pasados en el Vaticano, el papa Francis

co recibió, atendió a las candidatas a la presi
dencia. Primero, a XÓCHITL GÁLVEZ, y un

par de días después, a Claudia Sheinbaum, quien no
se distingue por su vida católica, religiosa, o espiri
tual, aunque derivado de estas audiencias del vicario
de Cristo, algunos merolicos, ignorantes, zalameros,
dijeron... que después de escuchar a la señora "X", él
quería conocer a su contrincante, con la cual tuvo una
charla seria y cordial, NO hay preferencia por
Claudia S. la recibió, pues el papa Francisco tiene
una doble responsabilidad: una, con la diplomacia
{relaciones exteriores), ya que es el líder del Estado
vaticano, y segundo, como representante de Dios en la
Tierra, lider de la Iglesia católica, y por lo tanto recibe
a casi cualquiera, las recibió como es su costumbre,
los líderes de la Iglesia tienen especial cariño por
México, en este momento las escucha con conoci
miento de la violencia, del momento crucial que vive
México, el papa Francisco, practica el ecumenismo,
y la integración de todos en un afán pacificador,
conciliador, en la vida política, religiosa y social.
Tan es así, que el líder religioso, dio el visto bueno
para que obispos del estado de GUERRERO se reu
nieran con líderes de diversos grupos delictivos, en
un intento desesperado, ante la ineptitud, la omisión
del Ejecutivo, de la nada eficiente gobernadora
Evelyn Salgado, y demás alcaldes, regidores, y diri
gentes de la 4T, que dicen que nada pasa en ese bello
estado, es así que se demuestra que un buen dirigen
te como el papa Francisco gobierna, dialoga, escu
cha, actúa para el bien de todos, no sólo de sus
seguidores, y correligionarios.
En otro tema que de alguna manera tiene "todo que

ver" este gobierno es tan bueno y protector que tam
bién se encarga de beneficiar con programas y apo
yos económicos a todos nuestros ancianos, la bonho
mía alcanza a los fantasmas y a los muertos, quienes
pasan del plano espiritual, al estado material, para
cobrar sus apoyos económicos, hay que reconocer el
gran poder de convocatoria que tiene ARIADNA
MONTIEL, Morena, el presidente, y los servidores de
la nación que hasta logran traer de vuelta a tantos
beneficiarios muertos, fantasmas que suman más de
600 OOO cada mes, esto lo señaló con números, y

En días pasados en el Vaticano, el papa Francis
co recibió, atendió a las candidatas a la presi
dencia. Primero, a XÓCHITL GÁLVEZ, y un

par de días después, a Claudia Sheinbaum, quien no
se distingue por su vida católica, religiosa, o espiri
tual, aunque derivado de estas audiencias del vicario
de Cristo, algunos merolicos, ignorantes, zalameros,
dijeron... que después de escuchar a la señora "X", él
quería conocer a su contrincante, con la cual tuvo una
charla seria y cordial, NO hay preferencia por
Claudia S. la recibió, pues el papa Francisco tiene
una doble responsabilidad: una, con la diplomacia
{relaciones exteriores), ya que es el líder del Estado
vaticano, y segundo, como representante de Dios en la
Tierra, lider de la Iglesia católica, y por lo tanto recibe
a casi cualquiera, las recibió como es su costumbre,
los líderes de la Iglesia tienen especial cariño por
México, en este momento las escucha con conoci
miento de la violencia, del momento crucial que vive
México, el papa Francisco, practica el ecumenismo,
y la integración de todos en un afán pacificador,
conciliador, en la vida política, religiosa y social.
Tan es así, que el líder religioso, dio el visto bueno
para que obispos del estado de GUERRERO se reu
nieran con líderes de diversos grupos delictivos, en
un intento desesperado, ante la ineptitud, la omisión
del Ejecutivo, de la nada eficiente gobernadora
Evelyn Salgado, y demás alcaldes, regidores, y diri
gentes de la 4T, que dicen que nada pasa en ese bello
estado, es así que se demuestra que un buen dirigen
te como el papa Francisco gobierna, dialoga, escu
cha, actúa para el bien de todos, no sólo de sus
seguidores, y correligionarios.
En otro tema que de alguna manera tiene "todo que

ver" este gobierno es tan bueno y protector que tam
bién se encarga de beneficiar con programas y apo
yos económicos a todos nuestros ancianos, la bonho
mía alcanza a los fantasmas y a los muertos, quienes
pasan del plano espiritual, al estado material, para
cobrar sus apoyos económicos, hay que reconocer el
gran poder de convocatoria que tiene ARIADNA
MONTIEL, Morena, el presidente, y los servidores de
la nación que hasta logran traer de vuelta a tantos
beneficiarios muertos, fantasmas que suman más de
600 OOO cada mes, esto lo señaló con números, y

pruebas CARLOS URZÚA, exsecretario de Estado
con la 4T, quien fungió como secretario de HACIEN
DA de AMLO, ahora en labor activa en la campaña en
contra de la DICTADURA, en la oposición.
En estas épocas a nivel mundial, donde a veces

pelear por los derechos, defender ideas, posturas,
luchar por ideales reales, convicciones, es cada vez
más difícil, pues entre la indiferencia gubernamental,
la omisión de los espectadores ante atrocidades, abu
sos desmedidos de poder, en todas las latitudes geo
políticas, y a todos niveles, el papel de la opinión
pública internacional, de su necesaria intervención
solidaria, humanista, empática, por parte de gobier
nos, de personas relevantes, de líderes de opinión,
debe ser más energética, más intensa, pues en nues
tras narices, están pasando crímenes sociales, polí
ticos, ecológicos que finalmente en algún momento
nos impactarán, por muy lejos que estos pasen. Hay
que condenar a los culpables y tomar como ejemplo
las vidas arrebatadas cobardemente de quienes
murieron con causa, y lo digo por el sospechosismo,
casi politiquería con que murió ALEXEINAVALNY, de
47 años, activista, empresario y político opositor a la
dictadura, de VLñDÍMIR PUTiN, en Rusia, hay oscu
ridad, pues con las instituciones democráticas silen
ciadas, los compadres empoderados, los países con
venencieros aliados, jueces beneficiados, es seguro,
que si nada extraordinario, milagroso pasa... este
agrio, y pequeño dictador se quedará en el gobierno
hasta 2036.

¡Dios salve a RUSIA!
((Dios bendiga a México))
Felicidades a la sociedad demócrata, por esta mar

cha del día de ayer, ¡a temblar... los que ignoran al
pueblo!
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Columna uno

\MILES, EN DEFENSA DE
NUESTRA DEMOCRACIA'.

Por Karina A. Rocha Priego

Sin acarreos, sin tortas ni "irutsis", sin dinero

en sobres amarillos, cientos de miles de mexi
canos salieron a ias calles, como protesta contra

¡as disposiciones del Gobierno Federal de ¡borrar la
libertad, la democracia, la autonomía! que, por
décadas, han gozado los habitantes de este país.
Lamentablemente, sí se notó la ausencia de nuestro
lábaro patrio en el Zócalo capitalino, pues queda
claro que fue ¡secuestrado por el gobierno federal!,
un acto meramente infantil e irresponsable aunque,
según miles de los presentes, el sentimiento nacio
nalista lo llevan en el corazón, y no sólo en una "ban
dera desaparecida".
Las más de 200 organizaciones de la sociedad
civil, que convocaron a la "Marcha por la
Democracia", cumplieron su objetivo, ¡defender
que las próximas elecciones sean libres y lim
pias!, hecho que llevarán hasta las urnas, para
evitar ¡una elección de Estado!, como la que pre
tende "la oposición" a la democracia.
Sí, querido lector, ya se ha dicho fuerte y quedo,
este 2024 debemos tener presentes, no partidos
políticos o candidatos, sino por qué vamos a votar,
si por la democracia que se ha disfrutado por
décadas en México, o por el autoritarismo de un
gobierno mezquino.
Este proceso electoral, sin lugar a dudas, ha desata
do una grave violencia política que ha ido en ascen
so ante el cada vez más cercano día de las eleccio

nes, así como las intenciones presidenciales de
"reformar" al INE, tema preocupante entre los ciu
dadanos, que se vieron obligados a convocar a esta
"Marcha por Nuestra Democracia", para demos
trar que son más los mexicanos que están en contra

autoritario y de mentiras.
Fueron más de 217 organizaciones de la sociedad
civil que se sumaron a participar en esta moviliza
ción, incluso, la misma que se replicó en todos los
estados de la república mexicana y en el extranje
ro, para exigir, sobre todo, unas "elecciones limpias"
y frenar, de una vez por todas, la debacle de las insti
tuciones.

Como mexicanos, tenemos la obligación de defen
der lo que garantice el futuro de nuestras familias,
de nuestros hijos, nuestros nietos; de nuestro patri
monio, y el de nuestros descendientes; no se puede
permitir que "unos cuantos" se apoderen del
esfuerzo de millones de mexicanos, sólo porque
"esos cuantos" gustan "de vivir del erario públi
co" y del esfuerzo de los demás.
Cabe comentar que fue Lorenzo Córdova Vianello,
exconsejero presidente del Instituto Nacional
Electoral, el único orador de este evento y, ¿quién
más?, sino él que conoce al INE como la palma de
su mano, y sabe por dónde quieren destruir al único
árbitro electoral con el que cuentan los mexicanos.
Y, sabedores de que hoy el Presidente de México
habrá de minimizar esta marcha, así como minimiza
a los más de 129 millones de mexicanos, todos los
días, hemos de comentar que, las primeras cifras
hablan de que, al Zócalo capitalino, fueron más de
700 mil asistentes, además de concentraciones en
122 ciudades de México y el mundo, donde se
registró saldo blanco, pero lo más importante, es
que se vio la voluntad de la población de defender
a las instituciones mexicanas pero, sobre todo, de
defender un proceso electoral tan importante como
el del próximo 2 de junio, donde se renovará la
Presidencia de la República.
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Sin acarreos, sin tortas ni "irutsis", sin dinero

en sobres amarillos, cientos de miles de mexi

canos salieron a ias calles, como protesta contra
¡as disposiciones del Gobierno Federal de ¡borrar la
libertad, la democracia, la autonomía! que, por
décadas, han gozado los habitantes de este país.
Lamentablemente, sí se notó la ausencia de nuestro
lábaro patrio en el Zócalo capitalino, pues queda
claro que fue ¡secuestrado por el gobierno federal!,
un acto meramente infantil e irresponsable aunque,
según miles de los presentes, el sentimiento nacio
nalista lo llevan en el corazón, y no sólo en una "ban
dera desaparecida".
Las más de 200 organizaciones de la sociedad
civil, que convocaron a la "Marcha por la
Democracia", cumplieron su objetivo, ¡defender
que las próximas elecciones sean libres y lim
pias!, hecho que llevarán hasta las urnas, para
evitar ¡una elección de Estado!, como la que pre
tende "la oposición" a la democracia.
Sí, querido lector, ya se ha dicho fuerte y quedo,
este 2024 debemos tener presentes, no partidos
políticos o candidatos, sino por qué vamos a votar,
si por la democracia que se ha disfrutado por
décadas en México, o por el autoritarismo de un
gobierno mezquino.
Este proceso electoral, sin lugar a dudas, ha desata
do una grave violencia política que ha ido en ascen
so ante el cada vez más cercano día de las eleccio

nes, así como las intenciones presidenciales de
"reformar" al INE, tema preocupante entre los ciu
dadanos, que se vieron obligados a convocar a esta
"Marcha por Nuestra Democracia", para demos
trar que son más los mexicanos que están en contra
de perder sus libertades, que a favor de un gobierno
autoritario y de mentiras.
Fueron más de 217 organizaciones de la sociedad
civil que se sumaron a participar en esta moviliza
ción, incluso, la misma que se replicó en todos los
estados de la república mexicana y en el extranje
ro, para exigir, sobre todo, unas "elecciones limpias"
y frenar, de una vez por todas, la debacle de las insti
tuciones.

Como mexicanos, tenemos la obligación de defen
der lo que garantice el futuro de nuestras familias,
de nuestros hijos, nuestros nietos; de nuestro patri
monio, y el de nuestros descendientes; no se puede
permitir que "unos cuantos" se apoderen del
esfuerzo de millones de mexicanos, sólo porque
"esos cuantos" gustan "de vivir del erario públi
co" y del esfuerzo de los demás.
Cabe comentar que fue Lorenzo Córdova Vianello,
exconsejero presidente del Instituto Nacional
Electoral, el único orador de este evento y, ¿quién
más?, sino él que conoce al INE como la palma de
su mano, y sabe por dónde quieren destruir al único
árbitro electoral con el que cuentan los mexicanos.
Y, sabedores de que hoy el Presidente de México
habrá de minimizar esta marcha, así como minimiza
a los más de 129 millones de mexicanos, todos los
días, hemos de comentar que, las primeras cifras
hablan de que, al Zócalo capitalino, fueron más de
700 mil asistentes, además de concentraciones en
122 ciudades de México y el mundo, donde se
registró saldo blanco, pero lo más importante, es
que se vio la voluntad de la población de defender
a las instituciones mexicanas pero, sobre todo, de
defender un proceso electoral tan importante como
el del próximo 2 de junio, donde se renovará la
Presidencia de la República.

Ahora bien, el Estado de México, no fue la excep
ción para congregar a miles de ciudadanos de
"blanco y rosa " en la Plaza de los Mártires de la
ciudad de Toluca, capital mexiquense donde,
también formaron parte de esta marcha donde,
muchos de ellos manifestaron la urgencia de dete
ner la debacle de las instituciones.

Al parecer, fueron más de JO mil los asistentes al
centro de la ciudad de Toluca, donde participaron al
menos 26 organizaciones civiles y 40 de todo el
Estado de México. Aquí, los asistentes, también pota
ron mantas y lonas con frases alusivas a la defensa de
la democracia en México e igual participaron adul
tos mayores, que niños y adolescentes, que aprenden
sobre la importancia de conservar la libertad en el
lugar donde se vive.
La perspectiva generalizada, es que el gobierno de ¡a
República, pretende destruir, ya no sólo a las institu
ciones, como el INE, sino que pretende arrebatar a
los mexicanos, de un plumazo, la posibilidad de vivir
con libertad; de conservar su patrimonio, hasta de
comer y beber lo que a los ciudadanos ¡se les pegue
la gana!
Ya bastante tienen los mexicanos con la idea de

tener a una mujer como Presidenta de México, y
ya bastante tienen también con el hecho de que

Morena gobierne a México, como para todavía
esperar a ver cómo ¡les arrebatan lo mucho o lo
poco que han logrado con el tiempo!
Eso de que, el gobierno federal "será propieta
rio " de la casita que la familia X compró con tanto
esfuerzo, es una ¡aberración, un abuso!, que no se
tiene por qué permitir.
Lo que tal vez no saben muchos o no esperan, es
que con un gobierno autoritario como el que preten
de implementar Morena, es que sólo "Jas familias
presidenciales11 se verán beneficiadas. Los demás,
correrán con la misma suerte que el resto de los
mexicanos, sólo serán parte del "equipo de los
Siervos de la Nación", pero tal vez, con un "cargo"
de mayor responsabilidad, pero nada más. Las rique
zas, las posesiones, serán "para los de arriba", para
los que se adjudiquen a México como un "país pro
pio, como propiedad privada" de unos cuantos, y no
de quienes trabajaron por ello.
Ayer, se vio a nivel nacional, la preocupación de
los mexicanos por defender la democracia de
México, cientos de miles, y también a nivel mun
dial, esperando que esos cientos de miles, no sólo
salgan a las calles a "profesfar", se busca que
también salgan ¡a votar el próximo 2 de junio!,
que no se queden en casa. La única forma de com
batir una "elección de Estado", como la que se
presume podría haber, es que los electores cum
plan con su derecho y obligación de sufragar, por
el bien de México, por el bien de sus familias, de
sus hijos, y de las descendencias venideras.
México es un país afortunado, tiene todo, pero lo
más importante, siempre ha sido ¡un país libre!,
hay que luchar porque conserve ¡esa libertad!...
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Matías Pascal

¡Apostemos por la
democracia en México!

| n el juego de cartas de la política mee:xicana, la Marcha por la Democracia
l/ta sido una jugada maestra, un "all

in" de la ciudadanía que ha decidido apos
tar fuerte por el respeto a las instituciones y
la defensa de nuestros derechos. Como en

una partida de poker, hemos visto cómo
cientos de miles de personas han puesto sus
fichas en el centro de la mesa, dispuestas a
no dejar que el bluff del autoritarismo se
lleve el bote de nuestra democracia.

La movilización en el Zócalo de la Ciudad

de México y en otras 112 ciudades ha sido
un farol en el rostro del narcorégimen
autoritario de López Obrador. La ciudada
nía ha mostrado sus cartas, demostrando
que no está dispuesta a tolerar la intromisión
del presidente en las elecciones, el desvío
de recursos para campañas oficiales, ni la
propaganda gubernamental que pretende
tener la partida ganada.
Lorenzo Córdova, como un experimenta

do jugador de poker, ha advertido desde el
corazón de la capital que la democracia está
en juego. El proyecto de restauración auto
ritaria que se cierne sobre México busca
regresarnos a una época donde sólo había
un jugador en la mesa, donde las minorías
no tenían voz ni voto, y donde la Constitu
ción era un mazo de cartas manipulado por
el poder hegemónico.
No podemos permitir que se desmantelen

los logros democráticos que tanto esfuerzo y
lucha han costado. No podemos permitir que

se imponga una visión única de la nación,
donde sólo unos pocos decidan el destino
de todos. La diversidad de ideas y el plura
lismo son el alma de nuestra democracia,
y debemos defenderlos como el poker
defiende su mística de estrategia, azar y
habilidad.

La convocatoria de Córdova es clara: el
futuro de nuestra democracia está en nues

tras manos. Debemos ser jugadores astutos,
capaces de leer las intenciones de nuestros
oponentes y de actuar con determinación
para proteger nuestras cartas. No podemos
quedarnos con los brazos cruzados, espe
rando a ver qué jugada nos plantea el
gobierno. Debemos ser proactivos, estar
atentos a las señales y estar listos para
hacer nuestra movida en el momento ade

cuado.

La democracia no es un juego de azar, es
un juego de habilidad, estrategia y compro
miso. Cada voto es una ficha que debemos
colocar con inteligencia y responsabilidad.
Debemos exigir a nuestros candidatos que
se sometan a la Constitución y la ley, que
respeten las reglas del juego y que se com
prometan a defender los intereses de todos
los mexicanos, no sólo los de su partido o
coalición.

En conclusión, la Marcha por la Demo
cracia ha sido un recordatorio de que la
política no es un juego de cartas cerradas,
donde sólo unos pocos conocen las reglas
y el resto se limita a observar. La política es
un juego abierto, donde todos tenemos
derecho a participar, a expresar nuestras
ideas y a luchar por un futuro mejor. No
dejemos que nos roben nuestras cartas,
nuestra voz y nuestro voto. Juguemos con
inteligencia, con coraje y con la firme con
vicción de que la democracia es el único
juego que vale la pena jugar.
Mañana continuaremos analizando las

jugadas en este poker político. No te pierdas
la próxima columna, donde seguiremos des
enmascarando los bluffs y defendiendo
nuestra apuesta por la democracia.
¡Ciaooo!
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lismo son el alma de nuestra democracia,
y debemos defenderlos como el poker
defiende su mística de estrategia, azar y
habilidad.

La convocatoria de Córdova es clara: el
futuro de nuestra democracia está en nues

tras manos. Debemos ser jugadores astutos,
capaces de leer las intenciones de nuestros
oponentes y de actuar con determinación
para proteger nuestras cartas. No podemos
quedarnos con los brazos cruzados, espe
rando a ver qué jugada nos plantea el
gobierno. Debemos ser proactivos, estar
atentos a las señales y estar listos para
hacer nuestra movida en el momento ade
cuado.

La democracia no es un juego de azar, es
un juego de habilidad, estrategia y compro
miso. Cada voto es una ficha que debemos
colocar con inteligencia y responsabilidad.
Debemos exigir a nuestros candidatos que
se sometan a la Constitución y la ley, que
respeten las reglas del juego y que se com
prometan a defender los intereses de todos
los mexicanos, no sólo los de su partido o
coalición.

En conclusión, la Marcha por la Demo
cracia ha sido un recordatorio de que la
política no es un juego de cartas cerradas,
donde sólo unos pocos conocen las reglas
y el resto se limita a observar. La política es
un juego abierto, donde todos tenemos
derecho a participar, a expresar nuestras
ideas y a luchar por un futuro mejor. No
dejemos que nos roben nuestras cartas,
nuestra voz y nuestro voto. Juguemos con
inteligencia, con coraje y con la firme con
vicción de que la democracia es el único
juego que vale la pena jugar.
Mañana continuaremos analizando las

jugadas en este poker político. No te pierdas
la próxima columna, donde seguiremos des
enmascarando los bluffs y defendiendo
nuestra apuesta por la democracia.
¡Ciaooo!
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Con Singular Alegría
GILDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY

gildamh@hotmail.com
Comunicación
para la Salud

A cargo del Estado fundamentalmen
te está proporcionar a hombres y
mujeres, los servicios informativos

adecuados sobre cómo planear a la familia
de acuerdo con sus propias necesidades.
La tarea ha sido encomendada a diversas

instituciones ya que se trata de un problema
cultural complejo entre las que se pueden
mencionar al Sistema de Desarrollo

Integral de la familia; al Sector Salud en su
conjunto: el Instituto Mexicano del Seguro
Social, la Secretaría de Salud, al Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores al Servicio del Estado, a la
Secretaría de Educación Pública, a la
Secretaría de Desarrollo Social, y más ade
lante a la Secretaría de la Mujer. Pero el
Estado no interviene en las decisiones

que hombres y mujeres adopten sobre
la paternidad.
Los medios de comunicación podrían

ser una vía efectiva para su educación y
su información. Esta no ha sido ni sufi

ciente ni adecuada, para hacer llegar a las
mujeres los distintos métodos de planifi
cación familiar.

Y cuando nos referimos a que en este
momento existe un problema grave de
salud pública, ya que las adolescentes se
están embarazando, es momento de crear
una política pública de comunicación
social al respecto.
Del compromiso de la sociedad

depende que el nuevo papel de la mujer
basado en la perspectiva de género, sea
un éxito. Se requiere de un cambio cul

tural que establezca relaciones iguali
tarias entre mujeres y hombres.
Observamos que, entre las jóvenes de

16 a 20 años, existe una tasa de embara
zos de 122 por cada mil y el grupo donde
la fecundidad es mayor, es el comprendi
do entre los 24 y 30 años, donde una de
cada 3 mujeres da a luz cada año. En los
años posteriores disminuye.
Común entre los adolescentes, el emba

razo es ahora en México un grave problema
de salud pública, ya que a nivel mundial
anualmente ocurren medio millón de muer

tes relacionadas con embarazo y parto,
80 % de los cuales acontecen en países en
desarrollo.

Es terrible esto que Ies voy a platicar,
pero por Dios que es cierto.
Se tiene contemplado en las últimas esta

dísticas que leí, dentro de varios documen
tos creíbles y respetables, que las niñas de
diez añitos, ya se están embarazando. ¿Se
imagina usted a una criaturita siendo vio
lada, o ultrajada, que quede embarazada?
¿De quién? Ni lo imagina, pero puede ser
de su mismo padre, de su tío, de su herma
no, de su primo, abuelo, o al que le pase por
enfrente la idea de que,,. ¿y por qué no? si
viven en el mismo cuarto, y duermen casi
casi en la misma cama... Es terrible, digo.
Una niña cuidando a un niño. ¿Y la madre?
Prefiere callar, o por vergüenza, o por
miedo. O por las dos cosas. Pocas, se atre
ven a denunciar ante a las autoridades.

¿Y las autoridades qué hacen? Se
mueren de risa ante la gravísima situación
que tienen enfrente todos los días, de
asaltos, secuestros, violaciones, muertes,
descuartizados, choques, asesinatos, hua
chicoleos... todo lo que ya nos acostum
bramos a oír a diario, en las noticias. Ya
se nos hizo, el absurdo cotidiano.
Nuestro objetivo, como gobierno, por

encima de cualquier acontecimiento, es
crear una política pública en el área especí
fica de comunicación gubernamental, para
enseñar a las mujeres jóvenes de zonas
urbanas marginadas y zonas ruralesque son
las que más necesitan informacióna tener
conocimiento de lo importante que es su
cuerpo y del funcionamiento del mismo.

Así pues, si quieren tener hijos, que
los tengan con plena responsabilidad.
El marketing de comunicación que

proponemos, se suscribirá al Estado de
México, dentro de nuestro país y a su
capital: Toluca. La información que
tenemos en este momento es la

siguiente: El Estado de México se convir
tió en la entidad número uno a nivel nacio
nal en cuando a embarazos adolescentes al

registrar 53 mil 329 partos de jóvenes
menores de 19 años, lo que representa el
15 por ciento. Y eso si no tomamos en
cuenta a las de 10 a 18 añitos.

Educación, formación, información,
conocimiento, poder, ganas y ejecución.
O al revés.

Así mérito. U objetivos, metas, estrate
gias y calendarización. Llevo pregonando
esto hace 34 años... Háganme caso. Ya no
tenemos agua...
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no, de su primo, abuelo, o al que le pase por
enfrente la idea de que,,. ¿y por qué no? si
viven en el mismo cuarto, y duermen casi
casi en la misma cama... Es terrible, digo.
Una niña cuidando a un niño. ¿Y la madre?
Prefiere callar, o por vergüenza, o por
miedo. O por las dos cosas. Pocas, se atre
ven a denunciar ante a las autoridades.

¿Y las autoridades qué hacen? Se
mueren de risa ante la gravísima situación
que tienen enfrente todos los días, de
asaltos, secuestros, violaciones, muertes,
descuartizados, choques, asesinatos, hua
chicoleos... todo lo que ya nos acostum
bramos a oír a diario, en las noticias. Ya
se nos hizo, el absurdo cotidiano.
Nuestro objetivo, como gobierno, por

encima de cualquier acontecimiento, es
crear una política pública en el área especí
fica de comunicación gubernamental, para
enseñar a las mujeres jóvenes de zonas
urbanas marginadas y zonas ruralesque son
las que más necesitan informacióna tener
conocimiento de lo importante que es su
cuerpo y del funcionamiento del mismo.

Así pues, si quieren tener hijos, que
los tengan con plena responsabilidad.
El marketing de comunicación que

proponemos, se suscribirá al Estado de
México, dentro de nuestro país y a su
capital: Toluca. La información que
tenemos en este momento es la

siguiente: El Estado de México se convir
tió en la entidad número uno a nivel nacio
nal en cuando a embarazos adolescentes al

registrar 53 mil 329 partos de jóvenes
menores de 19 años, lo que representa el
15 por ciento. Y eso si no tomamos en
cuenta a las de 10 a 18 añitos.

Educación, formación, información,
conocimiento, poder, ganas y ejecución.
O al revés.

Así mérito. U objetivos, metas, estrate
gias y calendarización. Llevo pregonando
esto hace 34 años... Háganme caso. Ya no
tenemos agua...

no, de su primo, abuelo, o al que le pase por
enfrente la idea de que,,. ¿y por qué no? si
viven en el mismo cuarto, y duermen casi
casi en la misma cama... Es terrible, digo.
Una niña cuidando a un niño. ¿Y la madre?
Prefiere callar, o por vergüenza, o por
miedo. O por las dos cosas. Pocas, se atre
ven a denunciar ante a las autoridades.

¿Y las autoridades qué hacen? Se
mueren de risa ante la gravísima situación
que tienen enfrente todos los días, de
asaltos, secuestros, violaciones, muertes,
descuartizados, choques, asesinatos, hua
chicoleos... todo lo que ya nos acostum
bramos a oír a diario, en las noticias. Ya
se nos hizo, el absurdo cotidiano.
Nuestro objetivo, como gobierno, por

encima de cualquier acontecimiento, es
crear una política pública en el área especí
fica de comunicación gubernamental, para
enseñar a las mujeres jóvenes de zonas
urbanas marginadas y zonas ruralesque son
las que más necesitan informacióna tener
conocimiento de lo importante que es su
cuerpo y del funcionamiento del mismo.

Así pues, si quieren tener hijos, que
los tengan con plena responsabilidad.
El marketing de comunicación que

proponemos, se suscribirá al Estado de
México, dentro de nuestro país y a su
capital: Toluca. La información que
tenemos en este momento es la

siguiente: El Estado de México se convir
tió en la entidad número uno a nivel nacio
nal en cuando a embarazos adolescentes al

registrar 53 mil 329 partos de jóvenes
menores de 19 años, lo que representa el
15 por ciento. Y eso si no tomamos en
cuenta a las de 10 a 18 añitos.
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

noweL_Lui5@yahoD.com. mx

Críticas
Las críticas en redes sociaLes, a La
marcha de la democracia aL zócalo

capitalino y otras ciudades de La
República Mexicana estuvieron
fuertes. Muchos mexiquenses
subieron sus fotos por Las caLLes
de La Ciudad de México, incLuso
algunos políticos como David Parra
Sánchez, dijeron haber acudido en
calidad de ciudadanos. Por supues
to que los que fueron a La marcha
señalaron que no hubo acarreo y
llegaron por su propio pie, pero se
Les llamó acarreados, derechairas,
conservadores, fifís, neo Liberales, en
tanto que los marchantes cantaron
el himno, realizaron con signas en
contra deL presidente López Obra
dor y se regresaron a sus lugares de
origen, que en muchos casos fueron
municipios deL Estado de México.

La morenlsta Claudia Sheinbaum

habLó de la faLsedad e hipocresía
de esa marcha, pues aseguró que
en su momento, algunos de sus
marchantes promovieron fraudes
y compra de voto, en tanto que
Xóchitl Gálvez ceLebró La fuerza

cívica de los mexicanos y mexicanas
que acudieron aL zócalo y a otras
ciudades de México, y aseguró que

mientras acudan a manifestarse

para defender su democracia no ha
brá tentación autoritaria que pueda
mandar al diablo a Las instituciones.

Muy importante fue eL evento
encabezado por la gobernadora
Delflna Gómez en NezahuaLcóyotL
para prevenir adlcclones desde eL
auLa, durante un encuentro con la
comunidad educativa, a la que pidió
abrazar la lucha contra Las adlcclo

nes. La gobernadora mexiquense
aseguró que hay mucha preocu
pación por los jóvenes y los mflos,
"porque es una responsabilidad
no solamente de maestros o de

directores, sino también es de Los
padres de familia y de Las autorida
des que integran los tres órde
nes de gobierno y La sociedad en
general". Y sí, Los maestros pueden
ser factor de cambio en esta tarea,
junto con La famlLla y las autorida
des municipales y federales, que
aseguró La gobernadora, apoyan
con todo a su gobierno. También en
Nezahualcóyotl, el gobierno estatal
entregó tarjetas deL Bienestar a 3
mi L mujeres.
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Por Miguel Badillo
Cuando Germán Martínez Cázares

asumió la Dirección General del

Instituto Mexicano del Seguro
Social, a principios del gobierno actual, su
puso que su jefe el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador le permitiría controlar
la administración y en consecuencia el pre
supuesto de cientos de miles de millones
de pesos del principal centro de salud del
país; igual como se hacía en gobiernos co
rruptos del PAN y del PRI, cuando políticos,
funcionarios, empresarios y hasta dueños
de medios de comunicación se enriquecían
al convertirse en intermediarios o coyotes
como proveedores de medicamentos, equi
pos médicos y prestadores de servicios para
el IMSS.

Sin embargo, el panista esbozado de
independiente vio frustrado su interés de
manejar a su antojo los dineros del IMSS,
porque el primer mandatario ordenó desde
diciembre de 201 8 que fuera la Oficialía Ma
yor de la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público la que controlara el presupuesto y
gasto de ese centro de salud, mientras que
la administración del Instituto fue encargada
al entonces titular de Hacienda, Carlos Urzúa
ahora asesor de la candidata opositora de

ultraderecha Xóchitl Gálvez, quien designó
a un hombre de su confianza ai frente de esa

área sensible, con lo cual Martínez Cázares
quedaba fuera de poder asignar contratos
para obras y servicios, participar en compras
y contratación de bienes y servicios, asignar
plazas y, mucho menos, disponer a discre
ción del dinero público.

Por ello, durante los seis meses que Ger
mán Martínez se mantuvo al frente del IMSS,
antes de renunciar y quejarse amargamente
porque no le dieron manos libres para tener
acceso al presupuesto, sólo hizo recomenda
ciones a la Dirección Administrativa para que
atendieran a sus amigos y compañeros panis
tas que buscaban contratos como proveedo
res de bienes y servicios, según se revela en
informes en posesión del Órgano Interno de
Control del IMSS.

El p rimero que buscó al nuevo director
general del IMSS para conseguir contratos
es un reconocido panista del periodo cal
deronista, César Nava Vázquez, quien fue
ra secretario particular de Felipe Calderón
cuando éste usurpó la Presidencia de la Re
pública; también fue presidente del PAN, di
putado federal, abogado general de Pemex

y asesor jurídico en la
Secretaría de Energía
cuando su titular era el

mismísimo Calderón.
Fue el 21 de fe

brero de 2019, al
arranque del actual
sexenio, cuando César
Nava, socio del despa
cho (Antonio) Lozano
Gracia y Abogados
(este fue procurador
general de la Repúbli
ca en el gobierno del
priista Ernesto Zedi
llo), solicitó a su amigo
Germán intervenir en
dos licitaciones del

IMSS, por lo que el
entonces director ge
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neral ordenó a la Dirección de Administra

ción atendieran a su exsecretario particular,
con la recomendación de que "el resultado
de las dos licitaciones, por la privacidad del
tema, se prefiere comentarlo directamen
te con ellos", pero según los reportes en
poder de esta columna, en la Dirección de
Administración rechazaron dicha petición:
"Por el momento, la Dirección de Adminis

tración se encuentra revisando el catálogo
de proveedores y empresas, a fin de verifi
car el estatus de cada uno de los contratos

existentes, por lo
tanto, se considera
que por momento
no es factible recibir

nuevos potenciales
proveedores, en tan
to se tenga claridad
de las necesidades'.

Como referencia

de quién es César
Nava, estuvo acusado
por Pemex de un frau
de por 102 millones
de dólares (1 mil 800
millones de pesos a!
tipo de cambio actual)
dentro de una de

manda que interpuso
la paraestatal en una
Corte de Nueva York

en contra de las empresas SK Engineering,
Siemens y Conproca.

Otra petición relevante fue de Alejandra
Molinar hija del panista Juan Molinar (falle
cido), exdirector general del IMSS, quien
el 11 de marzo de 2019 solicitó al director

Germán Martínez se le incluyera como pro
veedora de servicios para ese instituto de
salud, por lo que Martínez Cázares volvió
a enviar la recomendación a la Dirección

de Administración con la petición de que
Molinar presentaría algún proyecto relacio
nado con monitorear la salud de pacientes
de manera remota.

Esta petición también fue rechazada y ni
siquiera recibieron a la señora.

Pero no sólo panistas acudían a Germán
Martínez, también lo hizo Federico de la
Madrid Cordero, presidente de la empresa
Multiplica Tu Nómina y uno de los hijos de'

expresidente priista Miguel de la Madrid
Hurtado, quien, según reportes en poder
del OIC del IMSS, solicitó apoyo del director
general del Instituto por resolver una denun
cia presentada en contra de su empresa por
un trabajador jubilado, Hugo Loyola López,
quien los acusaba de abusos y atropellos.

La lista de recomendados de Germán

Martínez para ingresar al padrón de provee
dores del IMSS es larga y entre otros men
ciona a Salvador Aguirre Ramírez, de Sincro
nía Films; maestro Alvaro Mejía Avilés, socio
de Numérika y ThinkData; Roberto Corona
Barajas; María Teresa Guerrero Igartúa, de
la empresa URBIS; Federico Valdés Riveroll,
socio director de la empresa Ideas a Tiem
po; Felipe Morales, Servicio de Contenidos
Digitales; Juan Manuel Silva, y otros.

Molesto porque sus recomendaciones
eran ignoradas por el área administrativa, el
director del IMSS ordenó al director norma

tivo de Vinculación Institucional y Evaluación
de Delegaciones interponer denuncias ante
el OIC del IMSS, en la Fiscalía General de la
República (FGR) y en la Auditoría Superior
de la Federación (ASF), las cuales fueron ra
tificadas posteriormente por el mismo Ger
mán Martínez, porque supuestamente fun
cionarios de esa Dirección de Administrativo

no respondían a una serie de oficios de di
versas áreas institucionales, entre las que se
encontraba el área a su cargo y un inverso de
6 delegaciones de las 35 existentes.

Después de analizar las quejas de Ger
mán Martínez, el OIC desechó por improce
dente la denuncia; la FGR abrió carpeta de
investigación, pero un juez de control re
chazó la imputación por falta de elementos
y pruebas, y en el caso de la ASF tampoco
encontró faltas administrativas.

Según explican algunos de los involu
crados, en los pocos meses que Martínez
Cázares se mantuvo en el IMSS, vio frustra
do su intento de controlar la administración

del instituto, que implicaba disponer de
recursos, compras y plazas, sino que tam
bién pidió comprar de manera irregular un
edificiohospital en Villahermosa, Tabasco,
por aproximadamente 350 millones de pe
sos para, según él, habilitarlo dentro del
IMSSBienestar; pidió también colocar a
gente de su confianza en las áreas de abas
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En los pocos meses que
Martínez Cázares se mantuvo
en el IMSS, vio frustrado
su intento de controlar la
administración del instituto,
que implicaba disponer de
recursos, compras y plazas.
Sin embargo, el panista

esbozado de independiente
vio frustrado su interés de

manejar a su antojo los
dineros del IMSS
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MAQUIAVELO TENIA RAZON

LA MARCHA DÁLMATA Y
LAS CONTRADICCIONES
DE CÓRDOVA
Por Koldo Herria*

"Un príncipe es estimado cuando es ver
dadero amigo y verdadero enemigo, es decir,

cuando sin ningún reparo se descubre en favor
de uno y en contra de otro..."

El Príncipe
La organización de la marcha rosa "en

defensa de la democracia", cuál piel de
dálmata, se cubrió de manchas negras

por la presencia no deseada por los convo
cantes, de Alito Moreno, Enrique de la Madrid,
Marko Cortés, Mauricio Tabe (quien incluso
movilizó recursos de la alcaldía Miguel Hidalgo
en la que quiere reelegirse), Margarita Zavala,
Gabriel Quadri e incontables políticos, legisla
dores y virtuales candidatos opositores (solo
mencionamos a los que vimos o leímos).

Pero acaso ¿no tienen derecho a manifes
tarse? Por supuesto que sí, solo que la marcha
oficialmente se convocó apartidista y respetuo
sa de la ley en periodo de intercampaña.

La convocatoria fue muy amplia, meno*
que las veces anteriores, pero muy amplia. El
problema radica en que se moviliza a una ca
tegoría social a nombre de un interés mayor y
distinto del que en realidad defienden los par
tidos políticos y sus dirigentes.

Todo comenzó cuando Rene Arce, archi ad
versario de Clara Brugada y exaliado de Manuel
Espino, integrante protagónico del grupo políti
co denominado Galileos, convenció al dirigente
de esa corriente, Gua
dalupe Acosta Naran
jo, de organizar movi
lizaciones en defensa,

primero del INE, luego
de la Suprema Corte
de Justicia de la Na

ción y, este domingo,
de la democracia.

No se regatea la
habilidad de estos po
líticos para convocar
a distintas organiza
ciones sociales para
planear, desde la sede del PRD en la colonia
Roma de la capital mexicana, las distintas ma
nifestaciones.

Fue Acosta Naranjo quien propuso como
oradores a José Woldenberg, a Beatriz Pa
gés (a quien no subieron al templete esta vez,
avergonzados todavía por su antisemitismo),
al exministro José Ramón Cossío Díaz (habían
invitado a Lisa Sánchez, pero declinó el honor)
y, finalmente, a Lorenzo Córdova. Por cierto, el
discurso de José Woldenberg de hace un año,
en el Monumento a la Revolución, había sido
revisado por el propio Naranjo y Ciro Muraya
ma, según fuentes de su entorno.

Igualmente supimos que los organizadores
habrían intentado que los políticos que apor
taron contingentes no asistieran, pero normal
mente están tan alejados de la gente que no
podían perderse la oportunidad de aparecer.
El protagonismo de los partidos que manchó la
marcha demuestra que no han entendido por
qué la gente no los quiere.

Las contradicciones del discurso de Loren

zo Córdova paradójicamente ensuciaron ia
pureza de la convocatoria por la transparencia
de sus palabras posverdaderas. El exdirigente
del Instituto Nacional Electoral que se envolvió
en la bandera de la autonomía durante la fase

final de su administración ahora apareció como
orador y arengador en el acto político opositor
más importante que ha tenido ia coalición de
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Xóchitl Gálvez desde que inició formalmente el
proceso electora!. En la Plaza de la Constitución,
Córdova dijo que no apoya a ningún partido o
candidata y no critica a ningún gobierno en parti
cular, pero faltó a la ley y a la verdad cuando con
vocó a votar en las elecciones presidenciales para
detener el proyecto impulsado por el presidente
López Obrador. Lo hizo en un lenguaje similar al
que suele usar, con el mismo propósito: llamara
votar, López Obrador.

La manifestación en su conjunto, la presen
cia de precandidatos opositores y el discurso
de Lorenzo Córdova, constituyen una violenta
ción de la ley misma que dicen defender con
sus movilizaciones y sus decires. Aunque ex
presan, debemos decirlo con claridad, motivos
reales de preocupación de sectores importan
tes de las clases medias movilizados a nombre

de causas justas. Entre políticos sensatos es
común escuchar que, ante una aspiración o
responsabilidad, se debe estar preparado para
no ser, para ser y para dejar de ser. Lorenzo se
preparó para ser consejero del INE.

La primera vez no pudo, pero la segunda
lo logró. Se preparó para ser presidente de la
autoridad electoral e incluso supo prepararse
para no ser candidato presidencial, como se lo
pedían desde los Galileos hasta Palacio Nacio
nal. Lo que no ha podido hacer es desprender

se del INE, no ha sabido
dejar de estar al frente
del organismo, todavía
es su obsesión, incluso
advirtió a su sucesora,
desde el Zócalo, que no
le han dado un cheque
en blanco y estará vigi

lando su actuación.

La marcha de este

domingo nos demostró
que existen los elefan
tes rosas, pero tienen
manchas negras, son

mascotas de Cruella de Vil y los dirigentes po
líticos y exautoridades electorales se quieren
montaren ellos.

PD. Los organizadores no entienden que
Fernando Belaunzarán es un buen agitador
político y arengador, pero no es sociedad civil.
Tampoco comprenden que movilizar jóvenes
ostensiblemente fifís no amplía su horizonte de
representación. Hay que incluirlos, claro, pero
no agotarse ahí.
UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

Libro: ¿Quién es JJ?. (Melprojects) María
Elena Lavaud. El "estratega" político venezolano
conocido por sus campañas sucias a favor del
PRI, en tiempos de Labastida y Madrazo, con
sultor favorito de Fidel Herrera y muchos priistas
más, JJ. Rendón edita en Miami un homenaje a
sí mismo, con prólogo de Liébano Sánez.

Serie: Feud: Bette and Joan (FX) Las rivali
dades de los famosos, en especial la que sostu
vieron Bette Davisy Joan Crawford.

Podcast: Voces en resistencia (Spotify). Pro
grama semanal sobre ¡a resistencia feminista.

*koldoherria@hushmail.com
©KoldoHerria

La marcha de este domingo
nos demostró que existen
los elefantes rosas, pero

tienen manchas negras, son

mascotas de Cruella de Vil

y los dirigentes políticos y
exautoridades electorales se

quieren montar en ellos
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
Habrá que estar muy atento a un dato político que sur

gió ayer domingo: el presidente de la República realizó
una gira con contenido político, la primera dominical en
varios años. Aunque no emita declaraciones electorales,
pudiera ser que el mandatario vaya a ocupar también los
fines de semana con su presencia durante los meses de la
campaña presidencial, que tendrá que ser muy cuidado
so para no emitir mensajes de contenido electoral, pero sí
hacer política que de alguna manera ocupe el espacio de
fin de semana para quitárselos a los candidatos opositores.

» Digo..., es pregunta:
¿Dan o quitan votos los papas en ¡a política mexicana?

» Para su agenda:
No se sabe si la candidata opositora Xóchitl Gálvez

Ruiz es ingenua o está engañando a los ciudadanos: la
marcha de ayer domingo formó parte de una estrategia
de consolidación de la base electoral de su candidatura,
pero se vio muy mal negando lo evidente y dejó la impre
sión de estar haciendo trampas políticas con los ciudada
nos. El que también se pasó de tueste fue el historiador
Enrique Krauze, quien escribió un artículo que la marcha
de ayer domingo era equiparable con ¡as protestas juve
niles del 68. Como para desmentir a Krauze ayer estuvie
ron en la marcha muchos priistas que en el 68 apoyaron al
gobierno autoritario de Díaz Ordaz.

Me vas a dejar como limón 99
exprimido

López Obrador,
a la periodista rusa que lo entrevistó, Inna Afinogenov, del

canal del líder español Pablo Iglesias.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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íeoría de la Conspiración
la falta de políticas pú
blicas y la inacción delAlobierno federal para

revertir la crisis a nivel nacional por
la falta de agua, se suma la decla
ración de ¡a ONU sobre el aumen

to de las sequías para el 2050. Este
fenómeno, alimentado por facto
res como el cambio climático, el
crecimiento poblacional, la sobre
explotación del recurso hídrico y
la deforestación.

En México, la falta de agua se
agrava a un ritmo acelerado afectan
do al 28.7% del territorio con sequías
extremas y excepcionales, mientras
que un 32.5% experimenta sequías
de moderada a severa. Estados

como Sonora, Chihuahua, Durango,
Tamaulipas, Querétaro y Michoacán
son los más afectados. Además, las
temperaturas han alcanzado máxi

mos históricos en enero, exacer
bando la situación de sequedad en
regiones ya de por sí vulnerables.

De acuerdo con el Monitoreo
de los estados más afectados son

Tlaxcala, Estado de México, Puebla,
Michoacán, Morelos, Guanajuato,
Colima, Sonora, Chihuahua, Baja
California, Nuevo León, Durango,
Sinaloa, Zacatecas, San Luis Potosí,
Veracruz, Aguascalientes, Tamauli
pas y Coahuila. Ello no implica que
el resto de las entidades no estén

también en focos rojos.
Por otra parte, en la CDMX el

gobierno capitalino ha anunciado
una serie de medidas para garanti
zar el suministro de agua potable en
¡as colonias de las 16 alcaldías, entre
ellas, la repartición por tandeo; sin
embargo, pese a las estrategias, se
espera que al menos cuatro dernar

caciones se mantendrán con afec

taciones durante la temporada de
sequía en México.

La UNAM, señala que única
mente el 56 por ciento de los ho
gares tienen servicio continuo, 17
por ciento tienen tandeo diario con
buena presión, con un promedio de
ocho horas al día; y el 9 por ciento
tiene tandeo semanal con suminis

tro de agua de uno, dos o tres días
por semana de agua.

La crisis se profundiza con las
olas de calor y la falta de precipita
ciones, situaciones que anticipan
una de las peores crisis hídricas en
la historia de México. La atención ur

gente y acciones concretas se vuel
ven indispensables para enfrentar
esta creciente amenaza

Comparta su opinión en:
buzon@elindependiente.mx
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BRÚJULA DEL CAMBIO
LA INVERSION EXTRANJERA EN
MÉXICO EN 2023 SE DESACELERA

/¦> on cifras
I preliminares
^^de la Se

cretaría de Economía
(SE), la Inversión Ex
tranjera Directa (IED)
en México mostró un
crecimiento del 2.2%
al cierre de 2023, lo
cual Iievóa un total de
36 mil 58 millones de dólares (mdd), que re
presenta una cifra récord; pero que quedó
muy por debajo de ¡as estimaciones de ana
listas, a través de una encuesta coordinada
por el Banco de México (Banxico), donde
esperaban una cifra por arriba de los 38 mil
mdd, es decir, que la gran ola de inversiones
de capitales en nuestro país, no llegó.

Lo anterior, se reafirma con el dato de la
SE, donde la reinversión de utilidades fue el
principal motor detrás del crecimiento de
la IED, representando un 74% del total de
la inversión; los expertos institucionales es
peraban una mayor cantidad de arribo de
nuevos capitales asociados a! Nearshoring
o relocalización de empresas, en lugar de
la reinversión en empresas que ya estaban
establecidas en México.

La SE hace énfasis en que en términos
nominales se registró un récord histórico de
la IED, pero si lo analizamos en términos re
lativos, el resultado no es bueno o positivo,
ya que los 36 mil 58 mdd, son equivalentes
a sólo el 2.0% del Producto Interno Bruto
PIB) a escala nacional en 2023 y esta cifra
marca una tendencia a la baja, de manera
continua, desde el 2018 en que era de 2.7%
del PIB; dicho en otras palabras, la IED du
rante esta administración del presidente An
drés Manuel López Obrador (AMLO) ha ido
a la baja, de manera sistemática; porque no
ha instrumentado ninguna política pública
de estímulo o generar condiciones de con
fianza y seguridad.

En este mismo sentido, la Conferencia de
las Naciones Unidas para el Comercio y el
Desarrollo (UNCTAD) estimó recientemente
un crecimiento del 21% para 2023, alcanzan
do 43 mil 900 mdd; es decir, la IED se quedó
abajo por 7 mil 842 mdd, que representaría el
potencial del país, que no se ha aprovechado.

36 mil 58 millones de dólares (mdd), que re
presenta una cifra récord; pero que quedó
muy por debajo de ¡as estimaciones de ana
listas, a través de una encuesta coordinada
por el Banco de México (Banxico), donde
esperaban una cifra por arriba de los 38 mil
mdd, es decir, que la gran ola de inversiones
de capitales en nuestro país, no llegó.
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ya que los 36 mil 58 mdd, son equivalentes
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FACTORES DE INCREMENTO DE LA IED
Reinversiones74%
Préstamos y pagos entre empresas

13%
Nuevos inversionistas13%

IED POR SECTORES
Las manufacturas son el sector que fue

más atractivo para la IED, por un poco más
de! 50% del total, entre las industrias más re
levantes, se encuentran:

Equipo de transporte
Bebidas y Tabaco
Metales
Equipo de computo

DESACELERACIÓN DE LA IED
En la última encuesta que coordino

Banxico sobre las Expectativas de los Es
penalistas en Economía de! Sector Priva
do, llegaron a los siguientes resultados,
donde alrededor de 72 especialistas en
trevistados, coincidieron en señalar, que
la cifra alcanzada, se ubicaba debajo de
sus estimaciones:

Calculaban más de la mitad 38 mil mdd
Un tercio de ellos 45 mil 500 mdd
Una quinta parte + 37 mil mdd

REFLEXIONES FINALES
La inversión extranjera en México en 2023
se desacelera de manera significativa
SE: la IED crece en 2.2%, marcando una
cifra récord
La reinversión de capitales por 74% fue
el motor del crecimiento de la IED, hay
un mínimo de inversiones nuevas

La IED llegó a 36 mil 58 mdd, muy por
debajo de las estimaciones de Banxico
En la encuesta coordinada por Banxico,
la mayoría de los 72 especialistas en
trevistados, coinciden en señalar que
la cifra alcanzada está muy por debajo
de lo estimado, esperaban una cifra por
arriba de los 38 mil mdd y hasta 45 mil
500 mdd; es decir, que ¡a gran ola de
inversiones de capitales en nuestro país
no llegó; las expectativas de! nearsho
ring o relocalización de empresas, no se
dio en los niveles esperados
Las manufacturas son el sector que fue
más atractivo para la IED, por un poco
más del 50% del total y se concentra
ron en la zona Norte, el Bajío y el Centro
del país
Los 36 mil 58 mdd de IED en 2023, son
equivalentes a sólo el 2.0% del PIB a
escala nacional y esta cifra marca una
tendencia a la baja, de manera conti
nua, desde el 2018, en que era de 2.7%
del PIB; dicho en otras palabras, la IED
durante esta administración del presi
dente AMLO ha ido a la baja, de manera
sistemática; porque no ha instrumenta
do ninguna política pública de estímu
lo o generar condiciones de confianza
y seguridad,
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Desempeño de la IED en México
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En esta gráfica presentamos el desempeño de la IED en México, en que por
cuarto año consecutivo observamos una tendencia al alza, donde al cierre del
2023, tenemos una cifra histórica; aunque como aportación del PIB, hay una
disminución sistemática desde el arranque de la administración del presidente
AMLO. (Fuente: Secretaría de Economía (SE)) * En 2013 se dio la venta del Grupo
Modelo que aportó a la IED un aumento de 13 mil 500 mdd * En 2022 la fusión de
Televisa  Uní visión incrementó la IED en 6 mil 900 mdd

Distribución por Entidad Federativa de la IED
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En esta gráfica tenemos cómo se distribuye la IED en las entidades federativas,
donde la mayor concentración es en la región Norte del país; después en el Bajío
y en tercer lugar, en la zona Centro. La región SurSureste, sigue sin contar
con la atención de los inversionistas y capitales, a pesar de los esfuerzos de la
administración del presidente AMLO.(Fuente: Secretaria de Economía (SE) )

Principales Países con IED en México

13.5

España

Canadá

Japón

Alerr;a~la

Argcntna

Pal&eE Bajos

Reine Unido

Béigca

Curtid del Su

En esta gráfica exponemos los principales países que tienen IED en México, donde
destacan los integrantes del TMEC, la Unión Europea, Oriente y América del Sur.
(Fuente: Secretaria de Economía (SE) )
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INDICADOR POLI TICO
CANDOR DE CÓRDOVA Y
WOLDENBERG Y LOS INTERESES
REALES DE XÓCHITL GÁLVEZ

nte elA;desdén
de los

partidos de opo
sición registrados
hacia la agenda de
la autodenomina

da sociedad civil,
la también autodenominada o/a rosa salió

ayer domingo a plantear dos temas muy
concretos de las agendas de los grupos
civiles que no han podido encajar en las
estructuras e intereses de las corrientes po
líticas prácticas.

La concentración impulsada por una fac
ción no dominante de la coalición de Xóchitl

Gálvez Ruiz desgastó su capital político de
creciente con un discurso reduccionista y en
modo de asamblea universitaria del excon

sejero presidente del INE, Lorenzo Córdova
Vianello, para defender la estructura wolden
berista del organismo electoral y panista de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
ante la iniciativa presidencial de reforma de
régimen que tiene
que pasar por una
mayoría calificada de
dos terceras partes de
la coalición de more

na en el Congreso.
Córdova y Wol

denberg quieren
centralizar la pro
puesta política de la
candidata del PRI
PANPRD sólo en las

iniciativas que tienen que ver con el INE y
la Corte, pero sin entender bueno: al final
de cuentas son intelectuales y beneficia
rios subordinados del proyecto de reforma
de régimen de Carlos Salinas de Gortari
y del Pacto por México de Enrique Peña
Nieto que tiene que pasar antes por las
elecciones legislativas y ahí los partidos ya
se agandallaron las principales candidatu
ras plurinominales y las seguras distritales
para la oligarquía que dirige cada una de
las organizaciones partidistas, sin llevar al
congreso a miembros de la sociedad civil
de la o/a rosa que siguen ganando la calle
pero sin llegar al parlamento.

Lo que demostró la concentración de
ayer domingo y lo que están administran
do los tres dirigentes de los partidos re
gistrados de oposición fue la disociación
entre contingentes sociales no partidistas
aunque dirigidos y estimulados por figu
ras destripadas en sus respectivos partidos
políticos y los intereses y decisiones de
las dirigencias del PRI, el PAN y el PRD.

En medio de la ola rosa y los partidos,
importantes figuras sociales y políticas se
quedaron en el vacío por la falta de sensibi
lidad y experiencia de la candidata Gálvez
Ruiz para articular ¡as diferentes corrientes
opositoras y darles un sentido más o me
nos coincidente no se diga unitario. En
los hechos, el domingo salió la o/a rosa a
defender el actual INE de SalinasPeña Nie

toPAN y la Corte de intereses oligárquicos,
sin ningún efecto político en el grupo ad
ministrador de la candidatura opositora.

Córdova y Woldenberg sólo tienen ex
periencia académica y burocrática, pero se
han cuidado de no involucrarse con la po
lítica práctica que requiere más de cinismo
que de ética. En términos prácticos y a pe
sarde la presencia de figuras políticas en al
gunos de los membretes sociales de ¡a ola
rosa, la autodenominada sociedad civil no

está incluida como

bloque de poder o
corriente dominante

en la coalición opo
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sitora donde se han

impuesto sobre todo
los intereses del PRI

de Alejandro Moreno
Cárdenas y del PAN
de Marko Cortés.

La movilización
social en ¡as calles

al margen de los partidos tuvo su punto
culminante en noviembre de 2023 con
la concentración en el Monumento a la

Revolución para escuchar el discurso,
más de academia que de plaza pública,
de Woldenberg, quien fue el operador
político de la reforma de Carlos Salinas
de Gortari y Ernesto Zedillo para conso
lidar al IFE como una gata revolcada de
la Comisión Federal Electoral de Manuel

Bartlett Díaz de las elecciones presiden
ciales de 1988, con la figura atípica de
un Consejo de notables propuesto por
¡os presidentes de la República del PRI y
del PAN y votados en el Congreso por sus
partidos políticos.

La intención de Córdova y Woldenberg
en su marchamitindiscurso de ayer do

mingo fue sólo la de introducir la insidia
en la actual configuración del INE, cuyos
actuales funcionarios están ya distantes del
cacicazgo político de Córdova y Wolden
berg, cuando estos dos esperaban que el
INE se dedicará a bloquear el avance polí
ticoelectoral de Morena. Sin embargo, los
dos consejeros expresidentes no quieren
reconocer que mal que bien el INE tiene ya
un funcionamiento institucional con contra

pesos y balances que impedirán abusos de
Morena y que no trabajarán a favor de ¡a
candidatura opositora de Gálvez Ruiz.

Política para dummies: la política siempre
es lo que es, no lo que fue ni lo que será.

Hoyen El Independiente TV: http://youtu
be@el_independiente: hoy lunes en la mesa
de debates del independiente se tocará el
tema de la campaña electoral de 2024.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Córdova y Woldenberg sólo
tienen experiencia académica

y burocrática, pero se han
cuidado de no involucrarse

con la política práctica que
requiere más de cinismo que

de ética

Foto: Archivo Cuartoscuro
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La marcha del pasado domingo 18
emprendida por organizaciones
ciudadanos ha generado reacciones
previas y posteriores a su realización.
Primero, ataques en contra de los
ciudadanos que planearon partici
paren la concentración en el Zócalo,
incluso de parte del presidente que
los calificó como corruptos, además
de la aparición de mantas apócrifas
que invitaban a la marcha en apoyo
a Xóchitl Gálvez.

Además, la dirigencia y voceros de
Morena criticaron el evento de la

ciudadanía, incluso señalando que
si se trata de promover el voto infor
mado para eso están las mañaneras.
Quizá no fue casual que el registro
de su candidata coincidiera con la
realización de la marcha.

Pero luego de la cantidad de perso
nas que llegaron al Zócalo capitalino,
volvió la táctica minimizar el número

de asistentes, así como señalar su
puestas inconsistencias incluso con
el discursó de Lorenzo Córdova.
A muchos llama la atención todos

estos esfuerzos, en especial si son
en contra de una oposición moral
mente derrotada y que va muy aba
jo en las encuestas en contra de una
candidata que tiene el respaldo de
la mayoría del pueblo.
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POR LA ESPIRAL

PUTIN: ¿MORIR
MATANDO?

a peor noticiaI 3I Papara los eu ro
neos es que Pu

tin se quedará otros seis
años en el poder: hasta 2030, seguirá siendo la
pesadilla de la OTAN y de la Unión Europea (UE).

Un Putin acorralado es todavía más peli
groso porque sus decisiones son cada vez más
arriesgadas, temerarias y despiadadas.

El dictador ruso está convertido en la peor
némesis, una mezcla mesiánica de Lenin y Sta
lin, pero con aires imperialistas zaristas.

Lleva el sello del poder y por conservarlo se
mata. Ningún criticóse salva, ni dentro de Rusia,
ni fuera de sus fronteras.

La cacería de sus enemigos o de gente que
lo ha incomodado sean periodistas, activistas,
empresarios y oligarcas ha cruzado las fronte
ras, lo mismo se enve
nena a los que se han
exiliado en Reino Unido
o se encuentran cadá

veres masacrados junto
con sus familias y en si
tuaciones tan extrañas.

El dictador soviético,
lósif Stalin, mandó ase
sinar en México, en Co
yoacán, a León Trotski.

No soportaba que
este periodista y ensa
yista fundador del Ejér
cito Rojo le compitiera
en popularidad; su re
lación se deterioró a tal

grado, que Stalin lo acusó de actividades anti
soviéticas y terminó desterrado.

Trotski se fue a México donde inició una se

rie de actividades en las que cuestionó a Stalin y
lo acusó de graves represiones contra la pobla
ción y un método cruel de torturas en la cárcel.

Trotski sufrió varios atentados antes de ser

asesinado el 21 de agosto de 1940 por el co
munista español Ramón Mercader, contratado
por Kótov, agente de la NKVD soviética.

El zar Putin solo sigue las viejas tácticas de
sus peores antecesores. No tiene un punto
de equilibrio en su personalidad y no puede
ser más intranquilizador porque es capaz de
todo... no tiene límites, no tiene moral.

No está distinguiendo claramente entre lo
bueno y lo malo ni se tienta el corazón, ha de
sarrollado al completo su personalidad de psi
cópata. Ha empezado a cazar a sus enemigos
usando fechas claves como un acto de vengan
za, pero también lo hace para atemorizar a los
rusos y a los europeos.

Porque el psicópata ejerce su poder valién
dose de las debilidades, temores y vulnerabili
dades de los demás.

Ha jugado con la ¡dea de una bomba nuclear
táctica y con recuperar la grandeza territorial so
viética loque ha puestoatemblara países peque
ños como Lituana, Estonia, Letonia y Moldavia.
Mientras Finlandia empieza a reforzar su frontera
con la Federación de Rusia y en Polonia, el ejército
vive al alba temeroso de una invasión. Putinjuega
con esos miedos. Y no es para menos.

No creo que el Kremlin llegue a utilizar una
bomba nuclear porque sabe que, con las ar
mas nucleares, el que dispare primero no será
para ganar, sino para perder.

No es el mismo escenario que con las
bombas nucleares del ó y 9 de agosto de
1945 lanzadas por Estados Unidos en Hiros
hima y Nagasaki.

Estados Unidos era el único país que en
ese momento contaba con dicha tecnología,
por ende, no había un equilibrio de fuerzas y
en la actualidad, son nueve países con arsenal
de bombas nucleares: además de la Unión

El IndependienteFecha: 19/02/2024
Página: 20

Area cm2: 398

1 / 2

Columnas Políticas

Claudia Luna Palencia

Costo: 21,623

Página 207 de 247 Índice



Americana, Rusia, China, Francia, Reino Unido,
Pakistán, Israel, Corea de! Norte e India.

A COLACIÓN
Lo que sí creo que esté en los planes de

Putin es invadir Europa del Este. Él tiene la ob
sesión de recuperar no solo los territorios que
formaban parte de la Unión de Repúblicas So
viéticas Socialistas (URSS) sino también el área
de influencia soviética, conocido como el Blo
que del Este o Bloque Soviético. No va a con
formarse con Ucrania.

Putin está dispuesto a una gran guerra a
la que arrojará a sus
ciudadanos y a la que
orillará a la OTAN; una
Alianza Trasatlántica

que, si vuelve Trump
al poder, no contará
con el paraguas de
protección de Estados
Unidos y que será el
detonante de la inva

sion rusa.

Estos días hemos
visto las consecuen

cias de la falta de ayu
da militar y económica
que Estados Unidos le
venía proveyendo a
Ucrania para resistir la invasión rusa: han perdi
do Avdíivka, una batalla en la que llevaban más
de ocho meses enfrascados los militares ucra

nios, repeliendo al ejército ruso y las fuerzas se
paratistas del Donbás.

Recién perdieron la posición por falta de

armas y dinero para comprar más munición...
Hay más de dos mil soldados ucranios atrapa
dos, muchos de ellos heridos.

Putin sabe que en Ucrania sólo tiene que re
sistir un poco más, aguardara! arribo de Trump
en la Casa Blanca, para continuar con su plan:
matar a Zelenski y llevar a cabo el asalto final
sobre Kiev; rendir Ucrania y poner un gobierno
títere afín. Y después invadirá los países euro
peos más pequeños a los que ya viene señalan
do de traidores del pasado soviético.

Recién el Kremlin puso en búsqueda y cap
tura a Kaja Kallas, primera ministra de Estonia,
pero también añadió a esa lista a altos funcio
narios y diputados de Letonia y Lituania.

Putin los acusa abiertamente de renegar
de su pasado soviético y de destruir los moni j
mentos soviéticos que permanecen en dichos
territorios que, desde 1991, son repúblicas in
dependientes.

Estos países están además dentro de la
Unión Europea. A Europa, le esperan años te
rribles mientras Putin siga en el poder en Rusia.

Está francamente obsesionado con restituir

la añeja zona de influencia política, military eco
nómica y no dudemos que es capaz de todo.

La reciente muerte en condiciones extrañas

de Alexei Navalny, a un mes de las elecciones
de Rusia, no es más que un mensaje para ate
morizar a todos los que intenten algo contra el
dictador ruso.

Ya lo dijo el presiente norteamericano
Joe Biden, hace algunos meses, "es un ase
sino". Un asesino que, sin duda, es capaz de
morir, matando.

Putin está dispuesto a una
gran guerra a la que arrojará
a sus ciudadanos ya la que

orillará a la OTAN; una Alianza
Trasatlántica que, si vuelve
Trump al poder, no contará

con el paraguas de protección
de Estados Unidos
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FUERA MASCARAS

ÉXITO DE MARCHA
ANTIAMLO

i ás de 150Mmil per
Isonas se

dieron cita en la Plaza

de la República, tam
bién conocida como

el Zócalo, para mar
char "a favor de la democracia" (lo que sea que
eso signifique).

A pesar de lo que se había dicho toda la
semana acerca del estado anímico de la opo
sición, la marcha antiAMLO de este domingo
fue todo un éxito.

Se los he dicho una y mil veces, aquí y en
todos mis espacios, a mí me da gusto ver a
la oposición viva, manifestándose en las ca
lles y en las plazas públicas de todo el país,
alejados de los Trending Topics de Twitter y
cercanos a la gente.

Por eso lo que vimos ayer en la Ciudad de
México y otros puntos
del país resulta como
una bocanada de aire

fresco para la mori
bunda campaña de
Xóchitl Gálvez.

Y lo mejor de todo,
llega en un momento

crucial para el país en
el que los cuestiona
mientos al gobierno
de López Obrador se
hacen cada vez más

fuertes, a meses de
dejar su cargo.

Con pancartas,
banderas de México y
gritando consignas como "Narcopresidente" y
"¡El INE no se toca!", los asistentes, vestidos de
rosa o de blanco, llegaron al primer cuadro de
la ciudad.

Y como cada vez que se llena el zócalo, a
favor o en contra del gobierno, las críticas no se
hicieron esperar.

En Twitter comenzaron a circular imáge
nes en las que se observa a personas vesti
das de rosa bajar de camiones en las calles
aledañas al Zócalo. Lo que, en realidad, solo
prueba que la oposición está madurando y
cada vez se vuelven mejores para planificar
eventos de estas magnitudes.

Sin embargo, quien se llevó la tarde fue el
orador, Lorenzo Córdova. El expresidente del
Instituto Nacional Electoral brilló con su eléctri
co discurso en defensa de las instituciones de

mocráticas de nuestro país (lo que sea que eso
signifique) frente a más de 150 mil personas
enardecidas en contra del gobierno de López
Obrador, evocando la mítica imagen de Luis
Donaldo Colosio en el Monumento a la Revo

lución casi treinta años atrás: "¡Veo a un México
con hambre y sed de democracia!". Estamos
presenciando el nacimiento de una nueva es
trella en la política mexicana.

Córdova dijo que se deben defender las
reglas, condiciones e instituciones que permi
ten votar en libertad y de forma equitativa, las
cuales constituyen una escalera para acceder
al "primer piso" y que tomaron 40 años para
consolidarse y hoy, "desde el poder, quien lle
gó a ese primer piso por la libre voluntad de la
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ciudadanía, pretender
destruir esa escalera

para que nadie más
pueda transitarla".
Y a ver, no me

mal interprete, no
tiene de malo que la
marcha de este do

mingo haya sido, en
realidad, una marcha
antiAMLO como ha
habido muchas otras

marchas antisistema.

Al contrario, creo
que ia oposición per
dió una enorme opor

tunidad de haberse

colgado la medallita y reavivar los ánimos a
favor de Xóchitl Gálvez, quien, hasta ahora, pa
recía reflejar la cara de la derrota, por lo menos
en todas las encuestas.

En lugar de eso, la candidata del PRIAN ex
plicó en un video las razones por su ausencia
en la marcha: "Dejemos a los ciudadanos mar
char en paz".

Más gente en la calle y participando en
el debate político siempre será positivo para
nuestra democracia, por eso desde aquí feli
cito a ¡a oposición por esta pequeña victoria.
Creo que llega demasiado tarde, pero por algo
siempre se empieza.

Con pancartas, banderas de
México y gritando consignas
como "Narcopresidente" y "¡El
INE no se toca!", los asistentes,
vestidos de rosa o de blanco,
llegaron al primer cuadro de
la ciudad. Y como cada vez

que se llena el zócalo, a favor
o en contra del gobierno, las
críticas no se hicieron esperar

Foto: Cuartoscuro
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AGENDA CONFIDENCIAL

CÓRDOVA, EL "GROUCHO
MARX MEXICA"

s ecia Leo
nardo Va D
dez Zurita

presidente del enton
ces IFE hace 14 años:

"Hoy la autoridad
electoral se encuentra

en el triángulo de las bermudas, el de la lucha
por el poder político, y para eso se requiere tem
ple ante las presiones de los poderes formales,
así como de los poderes fácticos que forman
parte del gran negocio de la comunicación y
esconden en la libertad de expresión sus inte
reses económicos y sus aspiraciones políticas...
estos intereses no dejan pasar oportunidad para
atacar el mando constitucional y a la autoridad
encargada de vigilar su aplicación".

Hoy, la película parece repetirse. El cínico
expresidente del INE, Lorenzo Córdova, único
orador en la Marcha de la Democracia, se erige
como el adalid del pluralismo y afirma que la
defensa de la democracia sigue siendo parte de
sus principios.

¡Por favor, Lorenzo! Exclaman sus detrac
tores, quienes lo com
paran, por sus frases,
con Groucho Marx, el
cómico más influyente
en los Estados Unidos,
quien decía: "Estos
son mis principios,
pero si no les gustan
tengo otros".

Según Groucho,

perdón, Lorenzo, la
susodicha marcha

no tiene el propósi
to de respaldar o de
oponerse a alguna
candidatura (excep
to a la de Claudia

Sheinbaum, piensan
los malosos de malolandia), a algún partido
(nada más al de Morena, agregan aquellos)
o a alguna de las coaliciones (sólo a la del
PRI, PAN y PRD).

"Es una secuela de las manifestaciones que
se realizaron el 13 de noviembre de 2022 y el 26
de febrero de 2023, cuando distintas organiza
ciones convocaron a defender al INE.

El Presidente ha hecho una serie de pro
puestas, entre las cuales se insiste en desapare
cer al INE y dar paso a una nueva institución con
consejeras y consejeros electos popularmente,
lo cual los volvería funcionarios políticos.

Además, plantea un paquete de reformas
que busca transformar el Poder Judicial, tam
bién para que todos los impartidores de justicia
de! País sean electos popularmente, y para desa
parecer órganos autónomos.

Esta nueva marcha es para defender la de
mocracia en su sentido más amplio. Me han
pedido que dé voz a esta manifestación ciuda
dana", dice Córdova en una entrevista publicada
por el periódico Reforma.

¡Tan escasos estamos de voces con cre
dibilidad frente a la población, que los or
ganizadores de la marcha tuvieron el tino
de escoger a Groucho, perdón a Lorenzo!
Exclaman los observadores.

Para que hasta los idiotas lo entiendan, pa
rece decir Córdova en su entrevista, esencial
mente son tres grandes demandas: "defender la
dimensión electoral de la democracia, es decir,
reglas y procedimientos que nos han permitido
tener elecciones libres; defender las institucio
nes de la democracia, todos aquellos órganos
que nos permiten controlar ¡os abusos del po
der, y defender derechos y libertades; defender
a ¡a Constitución, como casa común que nos
permite ser parte de la misma nación, a pesar de
nuestras diferencias ideológicas y políticas".

Tratando de ocultar lo inocultable, insiste
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en que "Es una convocatoria ciudadana y no
tiene nada que ver con
las campañas.

Si luego, alguna
campaña hace de estas
propuestas regresivas
sus lemas del proselitis
mo, ya será otra historia.

Por lo pronto, esta
es una manifestación

que se opone a un

conjunto de iniciativas
que presentó el Presi
dente en su legítimo
derecho y que son in
convenientes si quere
mos seguir siendo una
nación democrática".

¡Qué haríamos sin

ti, Groucho, perdón Lorenzo! Gracias por repre
sentarnos, apuntan los observadores políticos
objetivos e imparciales, que no creen en nada ni
en nadie y menos en los impresentables actores
políticos de todos los partidos.

Por cierto, Valdez Zurita también decía en
aquella ocasión, hace 14 años: 'Tengo confianza
en que para las elecciones de 2012 esté resuelta
la situación de violencia en el país y el crimen or
ganizado no sea actor del proceso político elec
toral. Evitar que la narcopolítica se presente en
las elecciones es responsabilidad de todos los
mexicanos". ¡Le faltó visión! Dicen los perplejos.

La narcopolítica participó en los oscurito en
los procesos electorales del 2006, 2012, 2018,
según nos enteramos ahora, pero en 2024 juga
rá un pape! estelaryse podría llevar"a¡ país entre
las patas".

Me han pedido que dé
voz a esta manifestación
ciudadana", dice Córdova
en una entrevista publicada
por el periódico Reforma.
¡Tan escasos estamos de
voces con credibilidad

frente a la población, que los
organizadores de la marcha
tuvieron el tino de escoger a
Groucho, perdón a Lorenzo!
Exclaman los observadores.
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TRAS LA PUERTA DEL PODER
LLENAN CIENTOS DE MILES DE
MEXICANOS PLAZAS EN 120
CIUDADES EN DEFENSA DE
VOTO LIBRE Y DEMOCRACIA

Ias que la ad
vertencia deM:
Lorenzo Cór

dova sobre la regresión en
curso hacia un sistema po
lítico y electora! autoritario
como el que prevalecía en
el México de los 60, y que
es dice impulsada directamente por el propio pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, la moviliza
ción masiva de cientos de miles de mexicanos rea

lizada ayer en 100 ciudades del país y unas 20 del
exterior mostró una fuerza social inusitada que no
puede ser ignorada ya por el mandatario saliente y
su círculo dominante.

Un grito de reclamo
de libertad y democracia
que seguramente será
escuchado por muchos
interna, pero sobre todo
externamente.

Con una Plaza de

la Constitución repleta
al tope y saturadas sus

principales calles conver
gentes, la concentración
pacífica en la CDMX,
pero llena de reclamos y
condenas escuchó aten
ta los señalamientos de
Lorenzo Córdova orador

único, quien fue acom
pañado por el exministro
José Ramón Cossío y el
ex primer presidente del IFE José Woldenberg, ora
dores de marchas anteriores.

Lo dicho y advertido por Córdova se puede sin
tetizar en un solo hecho: AMLO busca instaurar an

tes de cumplir el fin de su mandatado un régimen
autoritario, dictatorial con la pérdida absoluta de las
libertades y derechos democráticos ganados a lo
largo por los mexicanos durante los últimos 40 años.

El presidente no esperó a su mañanera de hoy
para responder a esta expresión multitudinaria sin
precedente en México.

Ante la interrogante de que respondía a quienes
afirmaron que hoy están amenazadas ias institucio
nes democráticas en México, espetó:

"Es la democracia de ellos, la de los oligarcas, la
de los ricos, la democracia de los corruptos. Y noso
tros lo que queremos es que haya la democracia del
pueblo, o sea, no queremos poder sin pueblo".

 ¿Pero está garantizado el voto libre para
las elecciones?

"Libre y secreto y democrático. Ellos fueron
los que establecieron la antidemocracia con los
fraudes electorales".

 ¿Ydel reclamo de no intervención del gobierno
en las elecciones?, se le insistió.

"Ya no van a haberfraudes electorales como ha

bía cuando dominaban los de! PRIAN", arremetió.
Entrevistado al salir de un acto en la ciudad de

México, López Obrador aseguró que a pesar de
que irrumpe con sus declaraciones todos los días
en el proceso electoral en curso, no intervendrá
en los comicios de este año y descartó que vaya a
impulsar una elección de Estado, como lo afirma
la Oposición PAN, PRI y PRD que ya lo está hacien
do al usar los programas sociales y los llamados
"miles de servidores de la nación" quienes han
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promoción casa por casa en muchas ciudades
del país en beneficio de Claudia Sheinbaum y los
otros candidatos de Morena.

"No, no voy a intervenir. Nada, absolutamente.
No estoy interviniendo. Nada más que tenemos que
garantizar que sea el pueblo el que elija a sus autori
dades, porque antes eran los oligarcas", expresó.

"Y ellos lo que quieren es que siga lo mismo.
Quieren que las minorías sean los que elijan a los
presidentes, porque quieren tener peleles, títeres y
quieren seguir robando. Eso ya se acabó", aseguró.

 ¿Descarta entonces elección de Estado, Presi
dente?, se le insistió.

"Eso ya se terminó. Eso se aplicaba cuando nos
robaron la Presidencia en dos ocasiones. Bueno,
en tres, porque en el 88 también hubo fraude. Sa
linas no ganó y Calderón no ganó. Todos los que
fueron hoy, algunos, sobre todo los intelectuales
o pseudo intelectuales, alcahuetes, se quedaron

callados con los fraudes del

2006 y del 2012.
"Pero ahora ya me llama

mucho la atención y además
celebro que digan nuestra
democracia, porque sí, es la
de ellos. Nada más que es
la del poder sin pueblo. Es
Kratos sin demos. Esa es la

democracia de ellos", afirmó.
Informado de que en

las concentraciones de ayer
los cientos miles de mani

festantes gritaron sin que
nadie desde el estrado se

los pidiera o sugiriera en el
Zócalo y otras muchas plazas
una y otra vez la consigna de
"narcopresidente, narcopre
sidente", el mandatario dijo

que las manifestaciones ciudadanas en las calles y la

libertad donde se insulta al Presidente son una prue
ba de que existe democracia en el País.

"Ahora ya en México hay una auténtica demo
cracia y vivimos en un País libre, en donde desde el
Zócalo y en los medios de comunicación, que casi
todos están al servicio de la mafia del poder, antide
mocrática, se insulta al Presidente y no se persigue
a nadie...

"No hay represión. No, no hay censura. Enton
ces no hay nada que temer. Qué bueno que existen
estas manifestaciones, porque queda de manifiesto
que vivimos en un País libre. En una dictadura no se
podría ni hacer movilizaciones ni tampoco insultar al
Presidente. Me consta. Es distinto ya".

Sin duda los hechos indican que hay una expre
sión ciudadana de tal nivel que ya genera una reac
ción inmediata del mandatario. Algo impensable
hasta hace muy poco.
NOMBRAMIENTOS EN CURSO EN EL
SENADO

Ana Lilia Rivera, presidenta del Senado adelantó
que esta semana avanzarán una serie de nombra
mientos de magistrados electorales hoy pendientes.

Y consideró que en este contexto y bajo su con
ducción el Senado asumirá su responsabilidad para
hacer frente a "un proceso electoral en curso muy
complicado". Para aprobar estos nombramientos,
recordó, se requiere de una mayoría calificada que
requiere de consensos con las demás fuerzas políti
cas representadas en esta Cámara.

Y"los acuerdos no son fáciles... pero si ponemos
como prioridad la democracia y la estabilidad políti
ca de México, lo vamos a conseguir", aseguró

"Estamos avanzando ya en los acuerdos, es muy
difícil, requerimos mayoría calificada y ustedes saben
que en estos momentos cada vez es más complejo
lograrla", pero ia Junta de Coordinación Política tra
baja para que se logren, a la brevedad, los consen
sos, indicó.

Lo dicho y advertido por
Córdova se puede sintetizar
en un solo hecho: AMLO
busca instaurar antes

de cumplir el fin de su
mandatado un régimen
autoritario, dictatorial con
la pérdida absoluta de
las libertades y derechos
democráticos ganados a
lo largo por los mexicanos
durante los últimos 40 años
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Por Carlos Ramos Padilla

Sin duda alguna los sismos políticos/
sociales están cuarteando a Palacio
Nacional. Al cierre de sexenio el

propio mandatario evalúa que la historia no
le favorecerá.

Sus decisiones faraónicas, sus desplan
tes, sus improvisaciones, incultura y arreba
tos lo están hundien

do. El país va mal y
sus simplistas y pega
josas frases quedaron
como un repertorio
de malos chistes.

"Lo que diga mi
dedito", "rayito de es
peranza", "feliz, feliz,
feliz" y otras tantas
bravatas como "cálla

te chachalaca" mues
tran a un activista sar

cástico que deja atrás
los valores reales de

un Ejecutivo Federal
para representar a un
merolico sin proyecto.

Sus propuestas en las persistentes cam
pañas electorales muestran sus fracasos.
"Primero los pobres" y es a quien más daño
ha hecho, los ha multiplicado y le ha arreba
tado derechos fundamentales a la salud, a la
educación, a ¡a nutrición y trabajo.

Se intenta presentar como un líder pro
gresista y ha sido el más conservador de
los últimos tiempos incluso rendido ante un
Ejército brutalmente beneficiado.

Se dijo el hombre que combatiría a la
corrupción y está rodeado de fuertes sospe
chas de malversaciones, incluidos los argu
mentos de su cercanía con el crimen orga
nizado. Ayotzinapa y los huachicoleros serán
dos clavos muy profundos en su incapacidad
y contubernio. Sus obras faraónicas innece
sarias lo arrojarán al descrédito permanente.

Arruinó al aeropuerto de Texcoco acu
sando una corrupción que nunca probó
para construir un hangar que dijo sería el
más importante del mundo y el AIFA es un
barril de pérdidas impresionante al igual
que la aerolínea Mexicana.

Dos Bocas en contraoferta a las energías
nuevas que utiliza el mundo y en una zona
de alto impacto de huracanes.

El Tren Maya el
ecocidio más evidente

amparado por un par
tido político, el Verde,
que se sirven a sí mis
mo y no a la nación.

OTIS en Acapulco y
el menosprecio por los
afectados que consi
dera promotores de la
"emboscada" para da
ñar su pulcra imagen.

Unas conferen

cias tempraneras que
nada aportan a la na
ción más que odio y
desprecio por aque

llos que no lo adulan. Todo esto se pronos
ticaba desde su llegada a la jefatura de go
bierno de la capital violando los requisitos de
residencia y luego ante sus fracasos electora
les autonombrándose "presidente legítimo".

Secuestrar pozos petroleros o reventar a
la ciudad con el bloqueo/plantón de Refor
ma son fotografías de su belicosidad.

Sabe AMLO que está a punto de perder
lo todo, es un riesgo que ante su soberbia
no tenía calculado.

Está enojado, nervioso y ni jugar béisbol
lo tranquiliza, por cierto, un deporte que
quiso imponer y que tampoco le salió, lo
poncharon. Andará pues errante como su
hermano Evo Morales y protegido por dic
tadores como el cubano o el venezolano.

Y Cuba "el paraíso para vivir" podría ser su
próxima parada.

Sus propuestas en las
persistentes campañas
electorales muestran sus

fracasos. "Primero los pobres"
y esa quien más daño ha
hecho, los ha multiplicado
y le ha arrebatado derechos
fundamentales a la salud, a
la educación, a la nutrición y

trabajo
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CONFIDENTE EMEEOUIS
LOS DEMONIOS DE LA "PAX"
NARCA EN GUERRERO

"I obispo
¦de ChilE
.pancin

go, José de Jesús
González, lo dice
ya sin tapujos,
están trabajando
con el objetivo de

que los grupos criminales en Guerrero lo
gren un acuerdo que establezca condicio
nes de tranquilidad en la región.

En esta lógica, no están pidiendo que
los bandidos dejen ¡as armas, los negocios
sucios y entre ellos la extorsión y se sujeten
a la ley, sino que se construya un escenario
que evite la muerte de personas ¡nocentes.

Es un acto desesperado, por supuesto,
pero que entre otras cosas revela el fracaso
institucional y el abandono en que se en
cuentra la sociedad.

Es una narrativa que sabe a derrota,
a resignación ante quienes son el verda
dero poder en Guerrero, pero al mismo
tiempo es un asunto pragmático, por
que los obispos ya no esperan nada del
actual gobierno.

El obispo González se reunió con di
versos líderesy trató de que establecieran
una tregua, pero se complicó porque las
bandas criminales no están dispuestas a
repartir territorios y en respetar los nego
cios de sus adversarios.

Es decir, en el mejor de los casos, lo que
puede conseguir la Iglesia es la "pax" narca.

Entre la Familia Michoacana, Los Ardillos
y LosTIacos hay disputas que además están
marcadas por la sangre, que es el costo más
inmediato y evidente de su guerra.

"No los sueltan, les ha costado vidas,
les ha costado

trabajo, les han
costado dicen

que ganárselos.
Hoy tenemos que
buscar otras ma
neras de ofrecer

esta mediación",
expresó el obispo
luego de una misa
en la catedral de

Chilpancingo.
Pues sí, el crimen or
ganizado considera
que hay regiones
enteras que les per
tenecen, porque
tienen cooptadas o compradas a las autori
dades y la sociedad está aterrorizada.

"Los obispos de Guerrero hemos bus
cado el diálogo con los jefes que nos po
drían traer paz, pero se mueven intereses
en las cabecitas de cada uno y no se logró,
pero no nos vamos a detener en el esta
blecimiento de estos diálogos", lamentó
González. Las revelaciones de los obispos
deben tomarse como un mal augurio.

Ellos tienen mucha información y pal
pan lo que están pensando y sintiendo
su feligresía.

Cuando no existe policía, en las situacio
nes en que no hay ante quién acudir para
denunciar un delito, es donde el crimen
avanza como la humedad, porque entre
otras cosas, ellos sí tienen la capacidad de
arreglar los entuertos.

¿Qué hacer? Más que concentrarse en
los grados de riesgo que hay en la propues
ta de los obispos, que no puede terminar
bien, lo que no se debe perder de vista es

la irresponsabilidad de los gobiernos muni
cipales, estatales y federal.

Ellos son, con su enorme negligencia, y
en algunos casos con su colusión, quienes
rindieron la plaza.

Hace 40 años, los obispos de la Región
PacíficoSur, entre los que se encontraban
Samuel Ruiz García, Arturo Lona y Bartolo

mé Carrasco, dieron a conocer un informe
"Narcotráfico, preocupación pastoral", que
resultó premonitorio.

"Tenemos el temor, no infundado, de
que en México llegue a suceder lo que en
otros países hermanos, donde las redes de
narcotraficantes han llegado a tener influen
cia política decisiva1'

Y añadían que "existe complicidad di
recta o indirecta de los altos funcionarios

públicos a nivel es
tatal y federal".

El llamado de

los obispos fue to
mado con ligereza
por los diversos
actores públicos,
pero un año des
pués, en 1985, la
muerte del agente
de la DEA, Enrique
"Kike" Camarena,
hizo estallar uno
de los conflictos

más grandes entre
los gobiernos de
México y Estados

Unidos y evidenció el avance que habían
tenido los traficantes de drogas.

Ahora, con los obispos de Guerre
ro no hay que estar de acuerdo, porque
esa no es la vía para arreglar la situación y
construir paz, pero se tiene que escuchar
su reclamo profundo, todo lo que este
puede implicar para el futuro de! país, si
¡as autoridades continúan en un binomio

de negación y complicidad, al menos por
omisión, con los maleantes.

Como señaló el diputado Rubén Morei
ra, "con el diablo no se platica ni se pacta",
y los políticos y entre ellos los que gobier
nan tienen que hacerse cargo de su misión:
combatir al crimen.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Laura Haro, la candidata del PRI, PAN y

PRD para el gobierno de Jalisco, ya se apun
tó una medalla: en la Cámara de Diputados
se aprobó que el 24 de julio sea el día nacio
nal delTequila.Todountema
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El obispo González se reunió
con diversos líderes y trató de
que establecieran una tregua,

pero se complicó. En el mejor
de los casos, lo que puede

conseguir la Iglesia es la "pax"
narca

El obispo José de Jesús González
Hernández celebró una misa
en memoria de los periodistas
que han sido asesinados
en Guerrero. (Foto Archivo
Cuartoscuro)
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primera preI »gunta que surge:
j_De a cómo es el

moche y a quién? Esto,
porque no se sabe si le
toca a los disfuncionales

del Instituto de Verificación Administrativa (IN
VEA) del Gobierno de la Ciudad de México, que
encabeza la militante de Morena Teresa Monroy
Ramírez, o a la Dirección de Prevención del Deli
to y Protección Civil de la Alcaldía Benito Juárez,
que dirige Erandi Zen Bonilla. El caso es que de
las dos áreas no se hace una, o se hacen la una
una. Durante el sismo del pasado sábado que
dó en evidencia que en el edificio más alto de
la CDMX, que alberga el Centro Comercial Miti
kah, no tienen plan de protección civil. Ni en los
comercios, ni autoridades de la plaza reaccio
naron ante el movimiento telúrico. En un breve

recorrido, los empleados de los establecimien
tos dijeron desconocer su protocolo a seguir en
caso de sismo. ¿Cómo es que pueden operar
sin cumplir lo mínimo de protección civil? Lo
mismo se evidenciaron hace un par de semanas
en una bodega que se incendió en la calle de
Mier y Pesado, lo que dejó a la luz que opera
ban sin lo básico, que es un extintor. Aunque ¡o
parezca, nosotros no pensamos que Monroy
y Erandi Zen anden más preocupadas por las
campañas y menos en asuntos metálicos.

SEBASTIÁN Y SUS ENJUAGUES EN
IZTACALCO

Si en la oposición quisieron sumar autoridad
moral en la Alcaldía Iztacalco, seguramente sí

les puede redituar. Pero si pensaron que Emilio
Serrano tiene una enorme estructura electora1

que le va a ayudar a Daniel Ordóñez a ganar, se
equivocaron. En este caso, para variar Sebastián
Ramírez, presidente de Morena en CDMX, de
mostró su incapacidad política. En su encuesta
se inventó que Serrano quedó en segundo lu
gar, apenas detrás de Lourdes Paz. Pero no le
dio ninguna candidatura de consolación. Me
jor le entregó la de diputación federal al último
de la encuesta, Francisco Sánchez, cuñado de'
alcalde Armando Quintero. La candidatura a di

putado local por el sexto distrito se la dieron a
PabloTrejo, a quien ni incluyeron en la encuesta
porque corrían el riesgo de que se las ganara,
y Andrés Manuel López Beltrán instruyó que la
ganadora tenía que ser Lourdes Paz.
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2.8 MILLONES DEVOTOS
PARA GANAR LA CDMX

Por Alejandro Lelo de Larrea
En el 'cuarto de guerra' del

candidato opositor a la Jefa
tura de Gobierno de ¡a Ciu

dad de México, Santiago Taboada,
tienen muy precisa ¡a cifra mágica
para ganar ¡a contienda: 2 millones
800 mil votos. Según sus escenarios,
construidos a partir de proyecciones
de la contienda 2021 y encuestas
actuales, es altamente probable que
alcancen ese objetivo.

La cifra de 2.8 millones de vo
tos tiene fundamento en el nivel de

participación histórica de la elec
ción de 2018, en la que acudieron
a las urnas 70.7% de los ciudadanos

en la lista nomina!, que en esos días
era de 7 millones 628 mi!. Partici

paron 5 millones 393 mil personas.
Sheinbaum ganó con poco menos
de la mitad, 2 millones 539 mil vo
tos. Alejandra Barrales logró 1 mi
llón 672 mil votos, que hace 3 años
ya superó la oposición.

De acuerdo con el INE, al corte
del 8 de febrero de 2024 la Lista
Nominal de la CDMX era de 7 millo

nes 865 mil 500 personas. Si se pro
yecta el 70.7 de participación como
hace 6 años, equivale a 5 millones
561 mil votos. Hoy, con una elec
ción prácticamente plebiscitaria, si
ganan ¡a mitad, 2 millones 800 mil

votos, aseguran el triunfo, porque
además calculan que Movimiento
Ciudadano no pasará del 2.5% de
votación, incluso por debajo de los
votos nulos, que rondarían el 3%,
como hace 3 y 6 años.

En 2021, la participación fue
del 52.2%. Esto equivalió a 4 millo
nes 054 mil votantes, de los cuales
hubo 130 mil votos nulos, el 3.21%.
En ese año, PAN, PRI y PRD suma
ron un millón 841 mil votos; More
na y sus aliados lograron un millón
749 mil sufragios. Los 950 mil votos
que le faltan a Taboada los pueden
obtener porque se va a incremen
tar la participación de las clases
medias. En los bloques de "medio,
bajo y muy bajo índice de margi
nación", en 2021 lograron en cifras
cerradas un millón 750 mil votos, y
estiman que con mayor asistencia
a las urnas lograrían por lo menos
950 mil más el próximo 2 de junio.
Estarían a tan sólo 100 mil votos,
que saldrían del rubro de "alto y
muy alto nivel de marginación",
donde en 2021 lograron poco más
de 100 mil sufragios.

La ventaja de la oposición es que
no tienen que movilizar a las urnas
a la gran mayoría de sus votantes,

pues van de forma espontánea,
como ¡os cientos de miles que ayer
se manifestaron en el zócalo de la

CDMX. Sin embargo, las encuestas
eventualmente podrían influir en su
ánimo para no salir a sufragar, si les
hacen creer que el arroz ya se cocinó
a favor de Morena y sus candidatas.
Por eso Claudia Sheinbaum, a nivel
nacional, y Brugada a nivel CDMX,
pagan y pagan la difusión de en
cuestas cuchareadas que les dan
hasta 40% de ventaja, para hacer
creer que son invencibles.

Pero no es así. Hasta Enkoll, la
encuestadora favorita de Sheinbaum

que por eso vetó Marcelo Ebrard
coloca a Taboada a máximo 11% de

Brugada, lo que significa la mitad,
pues en una elección a dos bloques
los puntos valen doble: uno lo gana,
y otro lo pierde. Los escenarios que
trae Taboada vía su pollster, Rafael
Giménez uno de los mejores y más
expertos de entre los estrategas
electorales y demóscopos lo ubican
hoy en empate técnico.

Del lado de Morena, creen que
ganarán con esa base de casi 2 mi
llones y medio de personas que en
la CDMX son beneficiarías de algún
programa social. Pero esa es otra his
toria. Lo veremos.
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Por Alexei Chévez SÜveti
Tomo esta frase del Poeta Javier

Sicilia al hablar recientemente
sobre la violencia en México.

La Semana pasada en Temixco More
los asesinaron a dos mujeres a plena
luz del día, afuera de un pequeño local
donde vendían pollo.

¿El motivo? Negarse a pagar la cuo
ta que sus asesinos les exigían como
extorsión o derecho de piso.

¿Cuál sería la cuota que se les pedía
al pequeño local que vende pollos? 2 o
3 mil pesos tal vez.

¿Vale la vida de dos mujeres traba
jadoras que se ganaban la vida hones
tamente? ¿Realmente como sociedad
debemos aceptar que unos criminales
nos cobren un impuesto adicional e ¡le
gal solo porque
se les pega la
gana? ¡Tenemos
que pagar con la
vida si nos nega
mos a hacerlo!
Temixco

como muchos

otros municipios
de nuestro país,
sufre el infierno

que es la extor
sión de grupos
criminales a sus

pobladores, el no
cumplir con sus
demandas se castiga con la muerte.

Asesinar a un comerciante o chofer

de taxi por no darles un porcentaje del
trabajo que con mucho esfuerzo logran
obtener, se ha vuelto normal en casi
todo el país.

Las organizaciones criminales se
han acoplado a esta nueva modalidad
de pedir dinero a cambio de preservar
la integridad de su negocio y la vida de
los comerciantes, empresarios o autori
dades municipales.

Ya no es necesario robar y secues
trar, hoy solo necesitan pasar cada se
mana al ¡ocal comercial, contar cada ca
mión que entra y sale o pesar cada kilo
de producto que intenta salir o pasar
por su zona de influencia para estable
cer un porcentaje de utilidad por ello.
Están ordeñando sistemá

ticamente a casi todas las ca

denas productivas del país.
La falta de protección y seguridad pro
picia huecos que asociaciones crimi
nales llenan constantemente en detri
mento de los ciudadanos.

El costo de estas extorsiones a

los micro, medianos y grandes em
presarios lo tienen que trasladar al
consumidor final.

Si el vendedor de fruta del tianguis
tiene que pagar 150 pesos diarios por
"Derecho de Piso" este costo lo añade

a sus precios, ¡as pérdidas por robo o
extorsión a ¡os transportistas se ven re
flejadas en el costo del flete.

En Acapulco donde toda la venta
de carne es controlada por mafias lo
cales, hay un sobreprecio que paga el
poblador y el restaurante por adquirir
el producto, más el piso que los restau

ranteros les pa
gan por dejarlos
operar tranquila
mente, sumado
a ¡os impuestos
y cuotas locales y
federales que es
tán también obli

gados a cumplir.
En el sexenio

pasado Michoa
cán cayó en ma
nos de Servando
Gómez Martínez

( la Tuta ) líder
de la Familia M¡

choacana y ¡os Caballeros templarios,
la Tuta controlaba el tráfico de metan

fetaminas y marihuana en Michoacán.
Su poder e influencia fue tal que

controlaba y gravaba casi todo ¡o que
producía o llegaba a su estado.

Impartía la ley como señor feudal
hasta decidía quién se casaba con
quien, tras su caída, el inmenso botín
que su exitoso modelo de negocios re
presenta ha sido motivo de disputa por
más de 10 años entre grupos delictivos
locales y foráneos.

Solo le faltaba dar misa y poner es
cuelas para ser Estado decían.

México necesita urgentemente
poner un alto a esta situación, no po
demos permitirnos "normalizar el in
fierno" y aceptar tranquilamente que
podemos morir por no pagar la cuota
de los pollos.

Temixco como muchos otros

municipios de nuestro país,
sufre el infierno que es la

extorsión de grupos criminales
a sus pobladores, el no

cumplir con sus demandas se
castiga con la muerte
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Por Rodolfo Aceves Jiménez*

La seguridad pública y la defensa nacio
nal constituyen dos funciones de Esta
do y que, en la presente administración,

una ha fortalecido o complementado a la otra,
de una manera no tan debida.

La seguridad pública es una función de Es
tado contenida en el artículo 21 constitucional,
cuyos fines son salvaguardar
la vida, ¡as libertades, la inte
gridad y el patrimonio de ¡as
personas, así como contribuir
a la generación y preserva
ción del orden público y la
paz social, de conformidad
con lo previsto en la Constitu
ción y las leyes en la materia.

Comprende la preven
ción, investigación y persecu
ción de los delitos, así como
la sanción de ¡as infracciones

administrativas, en ¡os térmi
nos de la ley, en las respec
tivas competencias que la
Constitución le señala.

La Seguridad Pública se encuentra conteni
da en la parte dogmática de la Constitución y
es una función compartida con entidades fede
rativas y municipios. Mientras tanto la función
de Estado de Defensa Nacional es una función

contenida en la Fracción Sexta del artículo 89
constitucional, como una facultad del Presiden
te para disponer de la totalidad de la Fuerza
Armada permanente o sea del Ejército, de ¡a
Armada y de la Fuerza Aérea para la seguridad
interior y defensa exterior de la Federación.

Por su parte ¡a Defensa Nacional se encuentra
contenida en la parte orgánica de la Constitución.

Aún con las diversas reformas del Consti

tuyente Permanente para crear instituciones,
como la Guardia Nacional, o para facultar la
participación de la Fuerza Armada Permanente
en labores de seguridad pública, sus diferen
cias son sustanciales y puede que no sea lo
más indicado para erradicar ¡a inseguridad.

Cuando la seguridad pública es compartida,
como sucede en el modelo mexicano, ¡a posibi
lidad de politizar las actividades de ¡os cuerpos

estatales y municipales de seguridad es alto, y
se deja a la Federación para substanciar las defi
ciencias o carencias de los estados y municipios,
en un ejercicio de simulación de actividades.

La función de Defensa Nacional es comple
mentada por las misiones que tiene encomen
dadas ¡a Fuerza Armada Permanente, en ¡a Ley
Orgánica de! Ejército y Fuerza Aérea Mexica
nos, así como en ¡a Ley Orgánica de la Armada

de México.
La defensa de la

integridad, la inde
pendencia y sobe
ranía de la nación,
así como emplear
el poder naval de la
Federación para la
defensa exterior, pro
teger ¡a soberanía de
¡a Nación, mantener
el estado de derecho
en ¡as zonas marinas

mexicanas y coadyu
var en la seguridad
interior del país, son

actividades cuyos elementos conceptuales,
doctrinales, tácticos y de derecho no coinciden
con las cualidades de prevención y del orden
público que persigue la seguridad pública.

Tratar de subsanar un problema de descon
ceptualización, falta de sincronía institucional,
carencia de dogma y una alta carga de intereses
políticos, con disciplina, planeación para el com
bate, preparación académica y algunas otras
cualidades que tienen las Fuerzas Armadas, no
tiene cabida y tarde o temprano la imagen del
Ejército, Fuerza Aérea y Armada será substituida
y su percepción podría llegar a niveles bajos.

La prueba es la cantidad de actividades que
realizan las Fuerzas Armadas que no correspon
den a su naturaleza, ni a sus funciones y que en
cuentran la sospecha de incapacidad de la buro
cracia civil y abriendo la presunción de corrup
ción que comienza a insertarse en la percepción
ciudadana que tiene de las Fuerzas Armadas.

*Es Maestro en Seguridad Nacional por la
Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
X: @racevesj

Aún con las diversas reformas

del Constituyente Permanente
para crear instituciones, como
la Guardia Nacional, o para
facultar la participación de la
Fuerza Armada Permanente

en labores de seguridad
pública, sus diferencias son

sustanciales
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Abandono

Aunque la alcaldesa Sandra Cuevas pre
sume sus operativos "Diamante" en un
super auto de lujo, la realidad es que la
i nseguridad está rebasada por completo
en la alcaidía Cuauhtémoc.

Prueba de ello son las colonias aban

donadas a su suerte, como la Santa Ma

ría la Ribera, en donde hubo otra muer
te. En este caso fue el de una mujer
trans, cuyo cuerpo fue localizado en el
camellón de la avenida Ribera de San
Cosme. La victima fue identificada como

Cristina t!N". de 24 años, y entre las pri
meras versiones, se investigará un posi
ble homicidio por estrangul amiento,
Mientras que los habitantes de esa

demarcación tienen que cuidarse ante el
abandono de Cuevas Nieves, quien prác
ticamente se sentía con un pie fuera de
la política, el milagro de encontrar aco
modo en algún partidoí:cacha votos", ya
ocurrió con Movimiento Ciudadano, que
le dio el registro para la misma demarca
ción. Hay que recordar que en la pasada
elección estuvo a centésimas de perder
su registro en la CDMX.

Por cierto, por allí nos comentaron
nuestros confidentes, algunos grupos de
la oposición, sobre todo del PR1 y PHD,
no están muy conformes con la designa
ción de Daniel Ordoñez para Ja alcaldía
Iztacalco.

Intentaron convencerlo para que se
fuera como una posible propuesta, pero
el experimentado político iztacalquense
les dio un portazo, al reiterarles que está
comprometido con el proyecto de la ex
mandataria capitalina y candi data presi
dencial, Claudia Sheinbaum.
Además, gracias a su disciplina y tra

bajo, Pablo Trejo va como candidato de
Morena a diputado local por el Distrito
15 en Iztacalco.

Ahora resulta que el equipo de cam
paña de ia alcaldesa de Az capot zaleo,
Margarita Saldaña, siente que le pue
den ganar a la diputada Nancy Núñez,
pues sus encuestas la sitúan como favo
rita. Perooo, lo que no toman en cuenta
es que también hay otras encuestas que
ubican ala legisladorachintololacon
gran aceptación en la demarcación. Ca
ro les saldrá abandonar a la población en
problemáticas como la escasez de agua y
la inseguridad.
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Libertades y libertarías
Una manta colgada de las vallas que
protegían Palacio Nacional decía
#Votülibre; otra en letras rojas indicaba
"núes tra democracia no se toe a" y un
texto de Zedryk Razicl para el diario El
País iniciaba con esta frase: En 30 años de

democracia... ¿se puede llamar democracia
a una hegemonía partidista que dejó al país
arruinado, que robó unías, asesinó e impuso
dirigentes y presidentes por la puerta
trasera para resguardarlo del repudio
popular?
La soberanía del y para el pueblo apenas

la hemos vislumbrado en este sexenio; el
último presidente democrático que tuvo
antes el país fue Lázaro Cárdenas, y luego
de eso. la lucha por el poder, arr ebatando,
masacrando, imponiendo es lo que vimos
durante casi 80 años. La estabilidad

económica, el crecimiento delPlB, las
obras construidas y por terminar de este
sexenio han dado cuenta de que se puede
gobernar por y para el pueblo. Del otro lado,
los que ayer pidieron "democracia" "voto
libre" (¿aqué se referirán con eso?, ¿ala
compra de votos?, ¿al "ratón loco" a urnas
embarazadas y otras prácticas inventadas
por el viejo régimen?), y en el estrado,

Lorenzo Córdova. orador y "apartidista"
lanzando arengas para defender los
privilegios de unos cuantos; voces gritando
"dictador", aunque en la masa social no
se razone que un dictador los tendría
encarcelados, reprimidos o muertos, y no
ejerciendo su libertad en el corazón del país.
No puedo evitarlas comparaciones, la

última marcha en Argentina fue en apoyo
de la "libertad y contra la casta"1; un grupo
engañado que ahora se arrepiente y se
dice, con razón, engañado. Pocos medios
se atreven a criticar a Milei pero todos
sufren la consecuencia de una inflación

acumulativa que tan solo en enero fue de
más del 50%.
Un pueblo engañado, como la mayoría de

los que ayer marcharon, gente que no sabe
que de volver la hegemonía prianista serán
despojados de todo, volverán a vender lo
recuperado y habrá un títere en presidencia
como sucede en Argentina.
México merece seguir reconstruyéndose

a pesar de las bombas de humo que lanzan
diacon díalos medios corporativos a los que
no les interesas til, sino lo que tienes o lo
que puedes producir para ellos mientras a
ti, te dejan las migajas.
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A sus órdenes, jefe
Nos dijeron por allí que
Santiago Tabeadaes el
Cantinfi as panista pues, apenas
timbra su celular y en la pantalla
di.ce, Jorge Romero, contesta
sin dej arlo esperar y con un
peculiar, <:asus órdenes, jefe". El
que sueña ser jefe de Gobierno
se siente muy tranquilo, piensa
que todas las fechorías que ha

cometido con sus compañeros
de partido se quedarán en el
imaginario público; lo que él no
sabe es que aestacolumnista
ya le dijeron que su amigo
Christian 'TST", contará todo lo
que hicieron, juntos y en plural,
cuando éste fue delegado del
2015 al 2018 en Benito Juárez,
para que su condena sea menor
sin importar que lícitos de oro
puede perder las elecciones.

"fe vas arrugar
Laque anda muy enojada
es Elizabetli Mateos tras el

nombramiento de Lourdes Paz

como candidata oficial para, ser

alcaldesa de Macalco. Luego
de que la coalición "Sigamos
haciendo historia" la bateara,
la ex de Car los Estrada anda

echando humo por el Congreso
capitalino,hablando pestes de
su compañera asegurando que
ella merecía ser la que gobernara
la alcaldía ¿No le fue suficiente,
todo lo que se embolsó cuando
la gobernó?, hay que recordar
que la mujeryafue la titular de
esta demarcación y dejó las arcas
exprimidas y por la gente, no
hizo nada Querida, no frnnzas
tanto el ceño que té nos vas
arrugar...

Laignorada
La diputada, Ana V illagrán,
había levantado la mano para
ser la candidata de la oposición
por la. Cuanhtémoc pero en
un abrir y cerrar de ojos la
legisladora dejó de ser opción
a pasar a ser la más ignorada
del condado. Y es que la joven
promesa, como se hace llamar,
pensó que latenía segura pues
es bien sabido que es cuadro
del presidente del PAN, Andrés
Atayde, pero ahora le aplicó la
de, "me tapo un ojo, me tapo
otro y cero que ver", y pues ahí
anda, viendo donde se acomoda.
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Políticos en
riesgo
PROCESO ELECTORAL E1EMPLAR

Se ha dicho que, con motivo de las
elecciones próximas, no habrá violen
cia, en particular las acciones que lle
gan hasta la muerte contra algunos
de los actores.

Lamentablemente, la situación se
está saliendo de control, varios per
sonajes públicos han sido víctimas
de agresiones que se ha llegado a las
asesinatos. Tales situaciones han su

cedido especialmente en Zacatecas,
Colima, Guerrero, Veracruz y sin du
da en otras entidades. Se hace indis

pensable que se tomen medidas para
evitar ei drama pueda llegar a con
secuencias terribles. Por un lado, a
todos los candidatos se les debe dar

protección, por otro lado, la sociedad
necesita confianza para poder sufra

gar. El miedo puede convertirse en un
factor para alterar el tema electoral,
puede dar el caso que por ese temor
fundado el electorado se abstenga de
ir a votar o bien, se les obligue a de
cidirse por cierto partido o por deter
mi nados c a ndidato s.

Tengamos presente que nuestra
democracia es incipiente y reclama de
apoyos legales y materiales, dentro de
los primeros se encuentran las leyes,
que estas se cumplan debidamente,
pero, por otro lado, es fundamental lo
grar una imparcialidad y respeto ab
soluto a la voluntad popular.
Los órganos de gobierno deben

mantener una actitud correcta y 110
intervenir en los actos electorales y,
mucho menos a favorecer a candida

tos, pero de igual manera los pode
res reales como es la iglesia católica,
otras agrupaciones religiosas, sindi
catos y los grandes capitalistas deben
actuar con prudencia, sigilo y evitar
contribuir a un enrarecimiento del

proceso electoral.
En síntesis, todos estamos obli

gados para que la elección del próxi
mo mes de junio se convierta en un
verdadero homenaje a nuestra de
mocracia, pero también para que el
mundo se cerciore de que lograremos
un proceso electoral ejemplar digno
de nuestra estirpe.

Fecha: 19/02/2024

Página: 16

Area cm2: 178

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 9,708

Página 228 de 247 Índice



Iji aristocracia
lio se loca"...
MAESTRO, CÓRDOVA LLAMÓ A SALIR A VOTAR
MASIVAMENTE EN LOS COMICIOS

Y así va a ser: el pueblo mayoritario ya sabe por
quián y para qué, y no les hace caso a las minorías.
Lorenzo lanzó "vivas" alas elecciones, las ins
tituciones democráticas, la Constitución y Mé
xico.

Le faltó gritar "Viva el Priankensteiny su lacayo
Chuchigor" y "Nuestra aristocracia no se toca", pe
ro se lo calló para no verse tan cínico, después de
tantas falacias que pronunció en ía marcha dizque
"democrática" por "civiles" organizada, que fue
una farsa aristocrática de ciudadanía disfrazada.

Xóchitl no asistió al acto "para no politizarlo,
dejemos a los ciudadanos marchar en paz".
"Ciudadanos" como Alito, Marko y Zambrano, las
coestrellas del Circo del FAM y FCM, y sus hues
tes. Eso sí, hay que reconocer que llenaron el Zóca
lo, un punto que no les servirá de mucho, pero que
vocingleros y jilguerillos como #LordArdillo Loret
el Timo Golden región Valle de Bravo, Sergio Sir
viente, López Boñiga y otros van a pregonar como

"un gran y sorpresivo triunfo".
Gálvez prometió el fin del odio y de masacres, y
promover la cultura del amor.
Del amor al dinero y la corrupción lo tienen de so
bra en la triple alianza sin esperanza, que no avan
za porque no inspira confianza por tanta transa.
Marko dijo que esta manifestación es el des
pertar de la sociedad.
De la suciedad que gobernó y saqueó sin saciedad,
hasta que el pueblo la corrió y sacó de la residencia
oficial de Los Pillos prianistas.
Cortés agregó que hay precandidatos de su
partido que se han retirado por amenazas y se
cuestros del crimen organizado.
Más bien han comprendido que no hay ninguna
oportunidad de ganar la votación.
Claudia se registró ante el INE y es la sépti
ma mujer que va por la presidencia de la re
pública.
Es número cabalístico y todo índica que para las
féminas esta es la buena, la mejor y más seria op
ción para gobernar todo el país.
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I lipoeresías y
hegemonías
EL ESCENARIO ESTÁ LISTO

La mayoría ciudadana, como la ma
yoría electoral y democrática, es de
quien la trabaja.
En el proceso de ganarla hay una

diversidad de actores, aspirantes,
candidatos, voceros, personas. El
mitin de ayer en el Zócalo reunió a
casi 120 mil personas. Un buen nú
mero. Eue un mitin, no una mar
cha. En el mismo día del registro de
Claudia Sheinbaum como candidata

presidencial ante e! INE es un buen
mensaje de vigencia de la vida de
mocrática de la ciudad y del país aun
cuando las groserías contra el presi
dente Andrés Manuel López Obrador
son igualmente ilustrativas del al
cance humano y político de quienes
las profieren y promueven mientras
el orador Lorenzo Córdova describe

Ios conceptos de la oposición en cuyo
nombre inverosímilmente niega es
tar hablando.

Seguramente observaremos una
interesante respuesta en el inicio de
la campaña de Morena elide marzo
el cual saturará el Zócalo con la ver
sión comunitaria de nuestra demo

cracia encarnada en Morena y por
Sheinbaum Pardo,

La vigencia de la democracia fue
domi ni cálmente demostrada pese a
la negación opositora. Se expresan
quienes quieren y se registra en el
INE la candidata aventajada en todas
las encuestas. Estuvo acompañada
por la candidata a la Jefatura de Go
bierno de la CDMX, Clara Bragada,
y el actual mandatario Martí J3atres,
así como de una amplia representa
ción social.

Destaco dos aspectos menciona
dos por quien sería la primera Presi
denta de la República: 1) La libertad
de expresión, reunión y manifesta
ción está garantizada y frente a ella
nunca se usará la fuerza del Estado,
y 2) la necesidad de "señalar la false
dad e hipocresía de aquellos que ha
blan o marchan por la democracia
cuando en su momento promovieron
fraudes electorales o nunca vieron la

compra de votos".
Hipocresías y hegemonías. A la

campaña y luego a las urnas.
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SEÑALES
EXTRAÑAS
EN URf LITIGIO
Quienes siguen de cerca el quehacer judicial
nos piden no perder de vista el desempeño del
Primer Tribunal Colegiado de Apelación del
Tercer Circuito con sede en Zapopan, Jalisco, en
el expediente número 1/2024, porque aunque no
hay una resolución, los abogados de una de las
partes en litigio va presumen un fallo a su favor
Nos hacen ver que el tema podría ser explosivo,
pues implica parar a una empresa muy
relevante de Jalisco. Para más señas, el tribunal
¡o conforman María Dolores Piarte, Samuel
Alberto Villanueva Adalberto Maldonadot es
el mismo que en mayo de 2023 absolvió a Héctor
El Güero Palma.
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Un camino posible

Con esto de los acercamientos de

obispos con integrantes de orga
nizaciones criminales, sólo para

que tenga el dato, desde el gobierno fe
deral se ha pedido, de nuevo, a las igle
sias que ayuden a pacificar al país;
dicen los que saben que en los próximos
días habrá un nuevo acercamiento pa
ra definir una estrategia a la que se su
men sacerdotes y pastores, partiendo
de una ya existente, la de los llamados
diálogos sociales por la paz.

En espera del comparativo

Y habrá que estar muy pendien
tes de los registros fotográficos
y de asistencia que se están

haciendo de la movilización que tuvo
lugar este domingo en el Zócalo en

favor de la democracia, porque serán
vistos como un pulso de qué tanta ca
lle puede activar la oposición. Esos re
gistros habrán de ser referencia sobre
el mínimo que Morena deberá superar
en el inicio de campaña de Claudia
Sheinbaum dentro de 15 días, cuando
la abanderada de la 4T en la Plaza de la

Constitución deba mostrar también su

músculo.

Tensión en Guanajuato

Con la novedad de que en Guana
juato, muchos panistas se sintie
ron agraviados por decisiones de

candidaturas. Uno renunció al partido
y otro fue retirado sin explicaciones.
Dicen los que saben que hay quienes
hablan de una revuelta interna. Un ca

so es de Laura Cristina Márquez Alcalá,

quien está descontenta por ser movida

de una candidatura local a una federal,
lo cual podría movilizar a grupos con
servadores del PAN.

Multiplicación del apellido

En las filas de Morena sigue ha
ciendo ruido la multiplicación
del apellido Mier en las listas de

los políticos afortunados que serán
postulados a cargos de elección, porque
además del diputado Ignacio Mier, que
ahora va al Senado, también figura su
hijo Ignacio, anotado por una diputa
ción federal. El caso ya llegó a la maña
nera y el Presidente dijo que "la política
es un imperativo ético". El tema volverá
a sonar si, como muchos esperan, apa
rece luego postulada a una diputación
local su hija Daniela Mier.

EW^^o^lancodébü
Yfen la víspera de que empiecen las

campañas, el que está todavía a
tiempo de aplicar todas las medi

das de prevención de las que disponga,
para evitar que el tema de las fallas en el
Metro se vuelvan en su contra, es el go
bierno de la Ciudad de México, que enca
beza Martí Batres. Ya Morena tiene

dimensionado el daño político y electoral
que puede causar el que este sistema de
transporte, siempre recurrido, sufra
afectaciones. Lo anterior viene a cuento

porque apenas el viernes, tres personas
adultas mayores quedaron atrapadas
durante un par de horas en el elevador de
la estación Zapata de la Línea 3. Hora,
pues, de atender los focos amarillos, an
tes de que vuelvan rojos. G3
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El morenista
más leal

Nostradamus ni

Se le ha visto frecuentemente por Palacio
Nacional desde que el ministro Alberto Pé
rez Dayán dictó una inesperada sentencia

que asestó un golpe importante y estructural a la
reforma eléctrica de Andrés Manuel López Obra
dor. Se trata del poblano Ignacio Mier, coordina
dor de los legisladores de Morena en la Cámara de
Diputados, que muy diligente y con la manifiesta
convicción de que el Poder Legislativo es "autóno
mo e independiente del Ejecutivo", ha estructura
do lo que podría considerarse como una estrategia
para evitar que los miembros del Poder Judicial
cierren el paso a la Cuarta Transformación.

Al parecer, este "servicio" que el diputado Mier
le está haciendo a la patria y muy especialmente
al jefe del Palacio, no ha pasado desapercibido pa
ra los ojos y los oídos de quienes miran con aten
ción los accesos y los pasillos del Palacio
Presidencial. Incluso, ha trascendido que, muy
ufano, el líder morenista no ha tenido mucho re
cato en comunicarle a quien desee escucharlo,
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que su gestión implacable en contra de los minis
tros y ministras constituye un embate ejemplar
al Poder Judicial que merece la gratitud y el reco
nocimiento del gran jerarca de la 4T, el presiden
te López Obrador.

Y todo indicaría que Ignacio Mier ha estado
crecientemente activo y comunicativo desde que
se ofreció a asumir el "heroico" encargo de de
mostrar que la legitimidad de un juez jamás po
dría ser equiparable a aquella obtenida por una
persona que recibe un nombramiento producto
del voto popular. Nos dicen los más enterados
que su plan incluye no quitar el dedo del renglón
hasta que se haya consolidado un juicio político
que permita no solamente "aleccionar" a Pérez
Dayán sino también mandar una inequívoca se
ñal a aquellas y aquellos ministros que aún creen
en la posibilidad de tener su propio criterio.

Pero más allá de la estrategia y de las accio
nes emprendidas por el señor diputado Mier
en contra del Poder Judicial, lo que más ha
llamado la atención de sus visitas al recinto

presidencial es su notoria necesidad de reco
nocimiento y gratitud. Se trata de colgarse la
medalla de la lealtad y con ello llevarse los
agradecimientos y loas del Titular del Ejecutivo
para así ganarse la recompensa de la gracia
presidencial y de paso las consideraciones de la
hoy candidata Claudia Sheinbaum.

Posdata

Los observadores minuciosos de las tuberías del

Palacio nos han hecho saber que el Sanjuana
Gate es una moneda en el aire, y que se desco
noce si la exdirectora de Notimex seguirá cum
pliendo su promesa de irse a fondo y soltar la
bomba de neutrones. Incluso se rumora que, en
un ánimo de hacer las paces, existe la voluntad
de sentarse con ella y negociar su silencio. Lo
que nadie sabe es cómo recibió ese mensaje la
periodista. Se aceptan quinielas. H3
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¿Desaparecer
al Coneval?
Enrique del Val
i Economista interesado

en los temas de combate a

la corrupción y la pobreza.
Entre las propuestas que ha hecho el

Presidente de la República se en
cuentra la de desaparecer varios
órganos autónomos, entre los que
se menciona al Consejo Nacional de

Evaluación de la Política de Desarrollo Social,
conocido popularmente como Coneval.

Un poco de historia nos ayudará a poner en
perspectiva de qué ha servido este organismo
a los mexicanos. Fue creado en el año 2004 por
la Ley General de Desarrollo Social, con auto
nomía técnica y de gestión; con atribuciones
para medir la pobreza y evaluar la política de
desarrollo social.

En 2006, a raíz de la aprobación de la Ley
Federal de Presupuesto y Responsabilidad Ha
cendaría, se determinó la coordinación entre
la SHCP y el Coneval, como instancias respon
sables de la evaluación de la Administración

Pública Federal.

En febrero de 2014, con las reformas apro
badas a la Constitución, se agregó un aparta
do C al artículo 26, dándole al Coneval el
carácter de Órgano Constitucional Autónomo
con personalidad jurídica y patrimonio pro
pios. Actualmente, sigue siendo un organis
mo público descentralizado.

Su Comité Directivo está presidido por Ariad
na Montiel, secretaria de Bienestar; y está cons
tituido por seis académicos elegidos

democráticamente mediante convocatoria pú
blica, entre quienes se encuentran Claudia Mal
donado, Salomón Nahmad., John Scott y
Armando Bartra; dos integrantes de la SHCP,
entre ellos, el subsecretario de Hacienda, Juan
Pablo de Botton; el Secretario Ejecutivo de la Co
misión Ejecutiva es José Nabor Cruz; y cuenta
con un órgano de vigilancia nombrado por la
Secretaría de la Función Pública. Todos los datos

anteriores son para demostrar que el Coneval
siempre se ha ajustado a las políticas públicas y
a lo que manda su organización.

Su labor ha sido ampliamente conocida na
cional e internacionalmente con reconocimien

tos y premios de distintas organizaciones y
dependencias. No podríamos saber cuál es la
situación social que ha prevalecido en México
si no fuera por los informes y estudios que pe
riódicamente pone a disposición de todos el
Coneval, que sin duda ha sido un insumo fun
damental para el diseño y aplicación de varias
de las políticas en la materia, de los distintos
gobiernos que han tratado con dicho Consejo.

De manera cabal ha cumplido con sus ob
jetivos prioritarios> que han sido y siguen
siendo, como lo indican, entre otros: medir la
pobreza y el estado del desarrollo para entre
gar análisis y recomendaciones en materia
social; informar con precisión el costo de la
canasta alimentaria y la magnitud de la po
breza. a nivel nacional, estatal y municipal.

El Coneval ha firmado convenios de colabo

ración con el Inegi para contar con la informa
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ción de la Encuesta Nacional de Ingresos y
Gastos de los Hogares (ENIGH 2022) y llevar a
cabo la medición multidimensional de la po
breza durante el ejercicio fiscal del año pasado.

Después de años de un trabajo serio, arduo
y responsable, se pretende eliminar de un plu
mazo a este organismo, pasando las funciones
al Inegi. La primera pregunta que surge es: ¿se
liquidará a todos los empleados del Coneval?

La segunda es: ¿el Inegi está capacitado y
tiene el personal necesario para cumplir con los
objetivos que tiene encomendados por ley el
Coneval? Y, sin duda, habrá otras preguntas que

sería conveniente saber su respuesta.
En un país con la magnitud de la población en

situación de pobreza y con la necesidad de tener
políticas adecuadas basadas en información cier
ta, es muy riesgoso pretender desaparecer al or
ganismo que durante los últimos 20 años ha
proporcionado elementos fundamentales sobre
el acucioso problema diario de la pobreza.

Esperemos que haya sensatez por parte de
la Cámara de Diputados cuando se analice es
te asunto y no permitan que se elimine a una
dependencia que ha servido, y mucho, al co
nocimiento de la situación en que viven la
mitad de los mexicanos.
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La democracia
ante sí misma

Luis M. Cruz
i Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se anali
zan, con enfoque prospectivo, los hechos
de la política y del acontecer legislativo.
IUna pregunta recorre el mundo

desde hace tiempo: si la democracia
tendrá capacidad de sobrevivir a
los desafíos contemporáneos, que

# parecieran estar llamando a líderes
eficaces y personalistas a asumir las riendas
del poder. Ha sido típico en periodos difíciles,
como fue en la República de Weimar en el
preámbulo de la Segunda Guerra Mundial, que
líderes carismáticos como Adolfo Hitler se

apoderen de las instancias de poder utilizando
las vías que 1a. democracia dispone para com
petir electoralmente y después, utilizan dicho

poder democrático para destruir a la propia
democracia. Sin embargo, no se trata sólo de
liderazgos personalistas, sino de un cúmulo de
situaciones concurrentes que abonan el terre
no para ese desplazamiento institucional.
2 En la República Española, el general

. Francisco Franco aprovechó la polariza
ción de la sociedad, en gran parte conserva
dora y casi medieval, para alzarse contra la
República democrática, contando con la indi
ferencia de otras democracias y con el apoyo
irrestricto de las potencias fascistas en ascen
so, Alemania e Italia. En este caso, el general
Franco se hizo del poder por la fuerza, destru 
yó las instituciones representativas y se apo
yó en las tradiciones monárquicas para una
larga dictadura que duraría casi cuatro déca
das hasta su muerte en 1975. Tras ello, los
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españoles construyeron una monarquía
constitucional democrática y se integraron a
la Unión Europea, concillando lo mejor de las
tradiciones monárquica y democrática, en
beneficio de la sociedad.

3 Después de la gran conflagración mun
. dial, el mundo viviría una oleada de tran

siciones a la democracia, pasando ésta de ser
una rareza, a constituir una pauta a seguir, en
tanto régimen que combina libertades, gobier
nos responsables y eficaces, participación y
aceptación ciudadana y desarrollo humano y
económico constante. Tras la caída del Muro

de Berlín, los países exsoviéticos del Este de
Europa se convirtieron en regímenes demo
cráticos y muchos, la gran mayoría, también
se integraron a la Unión Europea
4 Recientemente, Kurt Weyland (Journal of

.Democracy, enero 2024) estudió los ries
gos de la democracia ante la emergencia de
sucesivos gobiernos personalistas/populistas
para ver si éstos podrían derrocar las demo
cracias y establecer regímenes totalitarios o
absolutistas. No es posible negar, dice Weyland,
que los líderes elegidos democráticamente
pueden, en principio, abusar de sus posiciones
para concentrar el poder, oprimir y acosar a la
oposición, limitar a la sociedad civil, socavar a
la prensa y sesgar el terreno electoral, pudien
do debilitar la democracia constitucional des

de dentro. Los casos de Alberto Fujimori en

Perú, Hugo Chávez y Maduro en Venezuela,
Vílctor Orbán en Hungría, Recep Tayyip Erdo
gan en Turquía y más recientemente, Nayib
Bukele en El Salvador pudieran dar testimonio
de lo anterior.

4 Empero, en otros casos, líderes carismá
. ticos llegaron por esa vía y no estrangu

laron la democracia porque funcionaron los
hitos institucionales previstos por la propia
democracia en los contextos apropiados, so
bre todo, de estabilidad económica interna y
respaldo geopolítico exterior. Sobre todo la
división de podres y la distribución del mis
mo en varios niveles de autoridad central,
estatal, regional y municipal. Aun cuando el
personalismo/populismo puede ser una ame 
naza mortal para la democracia, el pluralismo
liberal a menudo ejerce una considerable for
taleza, ya que los controles y equilibrios insti
tucionales se mantienen firmes y las fuerzas
de oposición se movilizan para frustrar las
maquinaciones de los ejecutivos dominantes.
Como resultado, la mayoría de los agresores
populistas han fracasado ante una ciudadanía
indómita, informada, plural, dispuesta a hacer
valer su voto y exigir cuentas a los gobernan
tes, con lo que las triquiñuelas de control o
debilitamiento institucional se desvanecen.

Ante sí misma, la democracia necesita demó
cratas, ciudadanos dispuestos a votar, respal
dar y defender el sentido de su elección. B3
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En medio de la creciente ola de calor jue se adueña
del país, las inquietudes se multiplican en torno a la inminente
escasez de agua, las restricciones en el uso de mangueras y
el incierto futuro de un mundo que ya no puede garantizar la
seguridad hídrica. La crisis del agua en México ha despertado
la atención de expertos de diversas disciplinas, quienes se
embarcan en la investigación de las causas y las consecuencias
a corto, mediano y largo plazos de esta problemática. El estudio
de S&P Global Ratings destaca que 11 de las 32 entidades
mexicanas enfrentarán un "estrés hídrico" alarmante,
mientras que seis mantienen niveles bajos de este fenómeno.
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A nivel internacional, las consecuen
cias económicas derivadas de la crisis

hídrica son significativas. El Banco
Mundial estima que, en países afecta
dos, el PIB podría disminuir hasta un
6%, ya que se pierden anualmente $260
mil millones debido a la falta de sumi

nistro de agua y saneamiento adecuado.
Además, los daños por inundaciones y
sequías generan pérdidas de $120 mil
millones cada año. En las últimas dos

décadas, ha habido una pérdida econó
mica de $700 mil millones, y se proyecta
que para 2040, $78 mil billones de acti
vos estarán expuestos a riesgos de inun
dación en todo el mundo.

La magnitud de la crisis se evidencia
aún más al considerar que más de dos
mil millones de personas carecen de
agua potable segura. Según el Instituto
de Recursos Mundiales (WRI), se proyec
ta un déficit hídrico del 56% para 20,30.
Esto implica que 1.6 mil millones de per
sonas carecerán de agua potable gestio
nada de manera segura, casi tres mil
millones estarán faltos de saneamiento

gestionado de manera segura y a casi dos
mil millones les faltarán instalaciones

básicas de higiene de manos.
La creciente crisis del agua no sólo re

presenta una amenaza ambiental y eco 
nómica, sino que también ha demostrado
ser un factor desencadenante de conflic

tos bélicos en diversas regiones del mun
do. Ejemplos emblemáticos incluyen la
disputa por el río Nilo entre Egipto,

Sudán y Etiopía, así como las tensiones
en torno al río Indo entre India y Pakis
tán. Estos enfrentamientos han eviden

ciado la conexión directa entre la

disponibilidad de recursos hídricos y la
estabilidad geopolítica.

En el contexto de América del Norte,
la compartición del río Bravo/Grande en
tre México y Estados Unidos añade una
dimensión crítica a esta preocupación
global. La dependencia mutua de esta
fuente de agua entre dos naciones veci
nas plantea un riesgo eminente de con

flictos potenciales para nuestro país,
especialmente en un escenario de esca
sez creciente. La historia ha demostrado

que la competencia por recursos limita 
dos puede exacerbar tensiones entre na
ciones, subrayando la urgencia de
abordar la crisis hídrica de manera cola

borativa y sostenible para evitar posibles
conflictos en la región.

En este complejo panorama, la socie
dad civil emerge como un actor vital en la
búsqueda de soluciones. Reducir el consu
mo de agua en el hogar, promover la reu
tilización y reciclaje del agua, así como
participar activamente en iniciativas co
munitarias para la conservación del agua
son acciones fundamentales. Ejemplos de
éxito alrededor del mundo, como el caso
de Ciudad del Cabo en Sudáfrica, demues
tran que es posible revertir la crisis hídri
ca mediante medidas efectivas de

conservación, educación ciudadana y ges
tión del agua más eficiente.

Las empresas también desempeñan un
papel fundamental en la protección de este
recurso crucial. UNICEF propone que las
empresas pueden contribuir al desarrollo
de soluciones compartidas, como asegurar
un suministro abundante de agua segura
y limpia en las escuelas a nivel mundial,
siendo ésta una estrategia clave. Esta ini
ciativa beneficia tanto a las futuras gene
raciones en términos personales como a la
formación de una fuerza laboral eficiente

y productiva, salvaguardando asila futura
economía global. Adicionalmente, la ges
tión sostenible del agua debe ser parte in
tegral de las estrategias corporativas a
largo plazo, considerando los impactos
sociales y ambientales del uso del agua en
los procesos de producción, y teniendo en
cuenta las necesidades específicas de las
comunidades locales.

Además, la asignación de fondos pa
ra proteger este recurso vital comparti
do es esencial. Según la investigación del
Instituto del Pacífico, el 90% de los im
pactos climáticos están relacionados con
el agua, pero sólo 3°/q de la financiación

climática se destina a los sistemas hídri

cos. Además, es imperativo que las em
presas reconozcan la importancia del
agua en sus operaciones y productos.
Una gestión más eficiente del agua no
sólo reduce el consumo, sino que tam
bién disminuye el uso de energía y las
emisiones de gases de efecto invernade
ro. Ejemplos como el de Ecolab, que ayu
dó a sus clientes a conservar casi 220

millones de galones de agua y redujo 3.6
millones de toneladas métricas de emi

siones de gases de efecto invernadero
en 2022, demuestran que la sostenibili
dad empresarial puede ser un impulsor
real de la rentabilidad.

Al profundizar en la crisis, ese debe
señalar a las industrias que desempe
ñan un papel crucial en el agotamiento
de nuestros recursos hídricos. La agri
cultura, conocida por su extenso uso de
riego, se encuentra entre las principales
contribuyentes a la huella hídrica global.
La manufactura y la generación de
energía también figuran como grandes
consumidores de agua. No obstante, la
responsabilidad recae especialmente en
las grandes corporaciones, como Coca
Cola y Nestlé, identificadas como gran
des consumidores de agua. Estas em
presas deben considerar la importancia
de revertir el impacto ambiental nega
tivo que han tenido en las fuentes de
agua. Una sugerencia concreta sería que
estas compañías inviertan significativa
mente en proyectos de infraestructura
para llevar agua potable gratuita a las
comunidades afectadas, como parte de
su compromiso con la responsabilidad
social y ambiental.

El próximo gobierno mexicano en
frenta la urgente tarea de abordar la
crisis del agua mediante acciones espe
cíficas. Se requiere una inversión prio
ritaria en la modernización y expansión
de la infraestructura hídrica, que com
prenda la rehabilitación de sistemas ob
soletos y la implementación de
tecnologías destinadas a la conservación
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y reutilización del agua. Asimismo, a
través de políticas integrales, se debe
impulsar la eficiencia hídrica en secto
res clave como la agricultura, promo
viendo prácticas de riego sostenibles y
la diversificación de cultivos resistentes

a la escasez. La implementación de pro
gramas educativos a nivel nacional es
esencial para sensibilizar sobre el uso
responsable del agua y fomentar la con
servación en los hogares. Además, Mé
xico debe buscar colaboraciones con

países vecinos, como Estados Unidos,
para gestionar de manera sostenible la
compartición de recursos hídricos, evi
tando conflictos y estableciendo proto
colos claros de cooperación. Estas

acciones son fundamentales para afron
tar la crisis y garantizar la disponibili
dad de agua a largo plazo.

En conclusión, es necesario recono
cer que el acceso al agua potable debe ser
considerado un derecho universal, y los
gobiernos, empresas y sociedad civil de
bemos asumir nuestra responsabilidad
para garantizarla sostenibilidad de este
recurso. En un mundo donde la escasez

de agua se convierte en una amenaza
más acuciante, la cooperación entre to
dos Se presenta como la única solución
para enfrentar este desafío global. G9
* Juan de Dios

Vázquez es doc

tor por la Univer
sidad de Harvard

y ganador del
premio nacional
del Comité Mexi
cano de Ciencias
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Xóchitl rompió la
barrera del nopal

Dolía Estévez
@doliaestevez

* Periodista de larga trayectoria en
Washington, D.C. Corresponsal de diver
sos medios. Desde las entrañas del po
der mundial, testigo de primera fila de
hechos e hitos históricos que unen el

destino de estos dos países.

Muy a pesar del oficialismo, el con
senso en Washington es que la
reciente visita de Xóchitl Gálvez

fue exitosa. En sus presentacio
nes públicas, la abanderada de la oposición refle
jó autenticidad, con un discurso franco y directo.
No vino a renegar de México, sino de las políticas
de Andrés Manuel López Obrador que, denunció,
han erosionado la democracia, y a reprochar a la
administración Biden por lo que percibe como
pragmatismo acomodadizo en el trato bilateral.
Prácticamente desconocida hace unos meses, el
viaje sirvió para consolidarla como la única op
ción electoral viable capaz de ganar contra la per
cepción creada por las encuestas.

"El viaje fue un éxito total", me dijo la emba
jadora Roberta Lajous, quien participó en un
foro académico el primer día. "Xóchitl traspasó
la barrera del nopal porque se pudo comunicar
a pesar de que habló en español, su carismática
personalidad trasluce". Con un enfoque conser
vador moderado, que abraza una agenda social
progresista a favor del aborto, los derechos de
las personas LGTBQ+ y la equidad de género,
Gálvez fue descrita como Maverick. "Su sor

prendente historia de autosuperación personal
desde abajo puede resonar con los estadouni
denses y algunos mexicanos. Pese a ello, AMLO
insinúa que ascendió porque es la vocera de la
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oligarquía", me dijo Ryan Berg, director para las
Américas del Centro de Estudios Estratégicos e
Internacionales,

En reuniones con think tunks, legisladores,
empresarios, estudiantes, funcionarios de la ra
ma ejecutiva y prensa, exhortó al gobierno de
Biden a no excluir la democracia de la agenda
bilateral y criticó el reducirla a los temas de mi
gración y fentanilo. Pero cuando le pregunté
qué le gustaría que hiciera para frenar el declive
democrático, respondió que quería la observan
cia de organismos internacionales antes, du
rante y después del 2 de junio. Los observadores
internacionales no son parte de la agenda bila
teral. En casos extremos de amenaza a la demo

cracia, Washington impone sanciones y retira
visas a los responsables, pero es altamente im
probable que acuda a medidas así en México, a
no ser que se dé un quiebre democrático extre
mo, como en el caso de Nicaragua.

La señal de que el gobierno de Biden no está
ignorando las denuncias de posible fraude, fue
la reunión de alto nivel que tuvo Xóchitl con
el exsenador Chris Dodd, asesor especial
presidencial para Latinoamérica. El Departa
mento de Estado había acordado que los candi
datos presidenciales mexicanos, de venir a
Washington, no serían recibidos por funciona
rios de rango superior a subsecretario, pero ya

estando aquí Gálvez, hubo cambios de última ho
ra para elevar el nivel con la participación de
Dodd. "El que hayan invitado a Dodd, dice que el
presidente Biden quería tener una lectura de la
reunión con Xóchilt a través de una de las perso
nas en las que más confía y que más cerca están
de él", dijo Ildefonso Guajardo, asesor internacio
nal de la candidata y organizador de la gira.

Su visita, sin embargo, recibió poca atención
mediática de la prensa en inglés. Pese a sus en
trevistas con las juntas editoriales de The Wall
Street Journal, The New York Times, The Washin
gton Post y The HUI, sólo este último publicó una
nota. Con escasas excepciones, los medios mexi
canos tampoco se ocuparon, confirmando el
cerco mediático en su contra. Dos corresponsa
les asistimos a su discurso central.

El surgimiento de dos candidatas fuertes
que presagian que por primera vez en la histo
ria México tendrá a una mujer en la presidencia
ha despertado interés en conocerlas. De ahí la
importancia de que Claudia Sheinbaum tam
bién venga. Los think tanks la invitaron al mis
mo tiempo que a Xóchitl, pero tras haber
aceptado, canceló sin dar explicaciones. El De
partamento de Estado dijo que está abierto a
reunirse con todos los candidatos presidencia
les mexicanos. Por ser la puntera, será bien re
cibida. Ojalá se anime. E3
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Es hora de

hablar de loque
realmente importa

Casi el 40% de la lista nominal contem

plada para las próximas elecciones en
México corresponde a la población de
entre 18 y 34 años. Así que no hay que

quitar el dedo del renglón sobre lo crucial de la
participación de la juventud en las elecciones
del 2 de junio.

Esto es algo que lo tiene muy claro la iniciati
va #HABLEMOSDELOQUEIMPORTA, un proyec
to respaldado por organizaciones ciudadanas,
apartidistas y sin fines de lucro.

"Usamos la analogía de: Una hormiga puede
no hacer nada, pero muchísimas pueden mover
árboles", me compartió en una charla, María
José Riquelme Sordo, una de las voces detrás de
la iniciativa.

¡Ojo! pese a que en las últimas elecciones fede
rales los jóvenes de 18 años, que votaron por pri
mera vez, superaron la media nacional al
participar en un 64.7?é, los mexicanos de entre 19
y 34 años fueron el grupo con mayor abstención
en dicha jornada, lo que resultó en la austera 4T...
Pero austera de justicia, seguridad, empleo, salud
y de un largo etcétera, por decir lo menos.

Ante este crítico panorama, surgió #HABLE
MOSDELOQUEIMPORTA, un concurso digital
convocado y respaldado por más de 100 organi
zaciones de la sociedad civil y activistas que pro
mueven la participación democrática de las
juventudes.
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María José, una chava apasionada por la sus
tentabilidad y el desarrollo en México, y repre
sentante de este concurso, me platicó preocupada
sobre "la cantidad de jóvenes que puede salir a
votar estas elecciones, es importante. Y vemos
que no se han conectado con esta necesidad o es
ta responsabilidad de participar en la democracia
de su país".
No nos equivoquemos. Estamos ante la

disyuntiva: democracia y dictadura.
Pero ¿por qué esta aparente apatía?
Recuerde que hace un par de semanas hable

del concepto de los switcheis o indecisos en las
votaciones: aquel sector de la población que po
dría inclinar la balanza en una elección. De la

misma forma, no podemos pasar por alto la re
percusión del voto joven.
Ahora bien, déjenme comentarles que la

apatía no aparece así porque sí, pues, de acuerdo
con la última Encuesta Nacional de Cultura Cí

vica (Encuci) del Instituto Nacional de Estadísti
ca y Geografía (Inegi), siete de cada 10 jóvenes
señalan que sus opiniones se toman muy poco
en cuenta.

"Este mundo hoy es de ideas innovadoras y
soluciones innovadoras. Las empresas más im
portantes hoy son las que han salido de la caja. Y
eso ha salido de gente joven, de gente con nuevas
ideas. Los jóvenes hoy traemos otro chip"

¡A participar!

El concurso #HABLEMOSDELOQUEIMPORTA
invita a mexicanas y mexicanos de entre 18 y 35
años a subir videos a sus redes sociales donde ha

blen sobre temas e ideas que formen parte de la
agenda política del país, así como de la importan
cia de participar en las elecciones del 2 de junio.

Hasta el 15 de mayo, la juventud en el país po
drá participar con hasta tres videos en los que
respondan, desde su perspectiva, las preguntas:
Por qué ir a votar puede ayudarte en tu presen
te y futuro? y ¿por qué tu participación es parte
de la solución para avanzar en tus derechos?

Se premiará la originalidad, la creatividad y el
impacto de los videos, y aquellos que logren ma
yor viralidad tendrán mayores posibilidades de
ganar un viaje a áreas naturales de gran belleza
en México, como La Paz, Baja California Sur, y la
reserva de Montes Azules, en Chiapas.

Más allá de los premios, el verdadero objetivo
de #HABLEMOSDELOQUEIMPORTA es generar
un espacio de diálogo y reflexión entre los jóve
nes sobre su papel en la sociedad y la importan
cia de hacerse escuchar en el ámbito político.

Para consultar las bases completas, visite
www.hablemo s deloqu eimp orta.org.

En tiempos de incertidumbre y desafíos, es
fundamental que la juventud se empodere y par
ticipe activamente en la construcción de un futu
ro mejor para México. ¡Es hora de hablar de lo que
realmente importa! E3
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REALIDAD NOVELADA

Repartidores en moto
J.

* Ei autor le roba a la realidad una licencia para novelar
diversas situaciones, muchas veces cómicas y otras tantas
agrias, violentas y crudas.

Se conocieron en la secundaria. Aunque no esta
ban en el mismo grado académico, compartían
amigos en común. Al fin y al cabo, todos eran de
la misma zona. Ella, un par de años más joven,
proviene de una familia numerosa, en la que es

la menor de nueve hermanos (el primogénito le lleva 20
años) y quedó huérfana de padre incluso antes de nacer. Él,
por su parte, es hijo único de una empleada del sistema
penitenciario y nunca conoció a su progenitor.

No hace falta decir que desde que se vieron, se gustaron.
Se intercambiaban miradas apenas por encima del hom
bro cuando coincidían en los descansos de la escuela, pero
no se comunicaron hasta una fiesta que se organizó en la
colonia. Desde ese momento se volvieron inseparables.

Cuando terminó la escuela, él optó por no continuar con
la preparatoria durante un tiempo para esperar a que ella
lo alcanzara y así estudiar juntos.

Sin embargo, poco después, ambos abandonaron sus
estudios, ya que consideraban que los conocimientos eran
poco prácticos e inútiles para la vida real. Como resultado,
ella fue expulsada de su casa y se refugió en el departa
mento de él, el cual su madre pagaba, aunque sólo lo utili
zaba para dormir dos veces por semana debido a sus largas
jornadas laborales.

Poco tiempo transcurrió antes de que se dieran cuen
ta de que necesitaban un ingreso. Después de intentar
durante meses encontrar trabajo en alguna empresa o
institución sin éxito, se inscribieron en el programa de
becas del gobierno actual.

Con el dinero que reunieron, sus ahorros y la ayuda de
sus familias, compraron una motocicleta en una tienda de
electrodomésticos.

Ambos se registraron como repartidores de moto, en
cargados tanto de llevar paquetes de un lugar a otro como
de entregar comida pedida en restaurantes a través de
aplicaciones en teléfonos móviles. Él conduce, mientras
ella desciende de la moto, entrega la mercancía y gestiona
el pago cuando es necesario

Ellos desean realizar la mayor cantidad de viajes en el
menor tiempo posible para trabajar lo necesario, pagar deu
das, comer ese día, cargar gasolina y, tal vez, tener un extra
para algo de diversión.

Sin embargo, al carecer de experiencia previa en la
conducción de motos, son bastante torpes. Pero así son
las cosas y así es como están. Por ahora no tienen grandes
expectativas ni se ven en un empleo bien remunerado
que les permita tener una vida digna y un retiro media
namente cómodo. Son jóvenes y, como el resto de su ge
neración, no piensan más allá del fin de semana.
Lamentablemente, no les quedan muchos más así.

Pronto sufrirán un accidente. Los percances que in
volucran motocicletas en México se han incrementado

de forma descomunal debido a la inexperiencia de los
conductores, los riesgos innecesarios y las malas condi
ciones de calles y avenidas. Es importante destacar que
no tienen seguro.

Las empresas para las cuales reparten tampoco pro
porcionan seguro, y a ellos no les interesa verificar si es
tán protegidos. Ella perderá varios dedos de una mano, y
él requerirá varias intervenciones muy costosas para
salvar su pierna.
Todo el patrimonio de sus familias se esfumará con

rapidez. Así la preocupante realidad novelada de los
nuevos repartidores en moto. ¿Hasta cuándo se hará
obligatorio en México contar con un seguro como en to
dos los otros países miembros de la OCDE? 69
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Capitanas
Condiciones descontadas

La semana pasada, el pleno de la Comisión Federal de
Competencia Económica (Cofece), presidida por An

drea Marván, dio luz verde a la operación para vender 13
centrales eléctricas de Iberdrola al fondo privado México
Infrastructure Partners (MPI) y al el Fondo Nacional de
Infraestructura (Fonadin).

MPI obtuvo financiamiento del Fonadin y de la banca
comercial, principalmente de BBVA, que en México lle
va Eduardo Osuna para financiar la compra, valuada en 6
mil millones de dólares.

La Cofece impuso una serie de condiciones para li
mitar la participación del Gobierno vía el Fonadin en la
operación de las centrales y garantizar en todo momento
la independencia de la Comisión Federal de Electricidad
(CFE), el actor dominante en el mercado eléctrico.

Un administrador independiente, decisiones colegiadas,
desinversión del Fondo y evitar la presencia de directivos
que hayan participado en el sector público en los útimos
cuatro años son algunos de los candados impuestos.

Dichas condiciones ya estaban previstas por los involu
crados y fiie parte de lo que explicó David Mesonero, di
rector de la división de Desarrollo Corporativo de Iberdro
la, en la reunión que sostuvo con integrantes de la Cofece,
a finales de enero pasado.

Ahora, queda pendiente el pago de las centrales y la
transferencia de los activos a MPI. Cabe destacar que Iber
drola estará acompañando a los nuevos operadores duran
te un año.

Nuevo
análisis

Esta semana las Comisiones
Unidas de Seguridad Ciu
dadana y de Ciencia, Tec
nología e Innovación de la
Cámara de Diputados con
templan analizar todas las
propuestas existentes para
finalmente concretar la Ley
Federal de Ciberseguridad.

Luego de avalar la ho
ja de ruta para definir y ca
lendarizar la discusión de la
propuesta de ley, diputados
de oposición y del partido
Morena demandaron eva
luar el resto de iniciativas

existentes, esto antes de fu
tura aprobación.

Esta demanda surge
luego que el pasado 14 de
febrero los senadores more
nistas Checo Pérez Flores
y Rafael Espino de la Peña,
presentaron otra iniciativa,
la cual se suma a larga lista
de iniciativas que hay en
ambas cámaras.

La reunión de las comi
siones será a puerta cerrada
y contará con la asistencia
de representantes de insti
tuciones públicas y organis
mos involucrados, quienes
revisarán la propuesta para
enviar comentarios.

Hasta ahora, la iniciativa
de Javier Joaquín López
Casarín, presidente de la
Comisión de Ciencia, Tec
nología e Innovación, es la
que mayor respaldo tiene
para entrar a discusión an
tes del 30 de abril.

Quieren
aprender
La empresa dedicada a la
enseñanza de idiomas Your
Mexican Friend, fundada y
liderada por Carlos Alber
to Ramírez, dará a conocer
un análisis sobre el interés
que tienen los extranjeros
para visitar el País y apren
der español.

Entre los principales ha
llazgos destaca que 40 por
ciento de los profesionis
tas de otras naciones tienen

planes de visitar México en
los próximos meses, tener
presencia a distancia en el
País y buscar aprender es
pañol por habilidades labo
rales.

Dicho informe encon
tró que de los extranjeros
que estudian español, 35
por ciento se desempeñan
en profesiones relacionadas
con la tecnología; los exper
tos en ventas constituyen el
20 por ciento, los abogados
un 15 por ciento y médicos
10 por ciento.

Por nacionalidad, 68 por
ciento son estadounidenses,
8 por ciento son de Canadá,
12 por ciento de Europa, y el
12 por ciento restante pro
viene de diferentes países
alrededor del mundo, pe
ro no necesariamente resi
den aquí.

El 60 por ciento de los

REGINA
ATHIE...M,
Es cofundadora de

Cuéntame, plataforma
dedicada a llevar pro
gramas de salud men
tal a las empresas en el
que se mide el nivel de
estrés, ansiedad o de
presión de los colabo
radores y a partir de
ello, se realiza un plan
personalizado. Nestlé' m
fue su primer cliente,
y durante la pandemia
se detonó mayor in
terés por los temas de
salud mental. Actual
mente colabora con

firmas como Kueski,
Kavac, Bitso y Ecolab.
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interesados están en un ran
go de edad de 25 a 45 años,
señala el informe.

El análisis da cuenta de
que los extranjeros ahora
buscan aprender castellano
con modismos y bases cul
turales, más allá de un idio
ma estandarizado, además
de que buscan entender y
cumplir con obligaciones la
borales, fiscales y de seguri
dad social.

Uniones
inmobiliarias *

Marissa Quiroga, pre
sidenta de la Asociación
Mexicana de Profesionales
Inmobiliarios (AMPI) Ciu
dad de México, anunció su
alianza con The Smart Fiat,
proptech que lidera Helena
Verrón

Los objetivos de la
alianza son proveer herra

mientas digitales a la AMPI
CDMX para impulsar
su actividad inmobiliaria,
además de unirse a un gru
po de profesionales que
ya trabajan desde hace
más de un año en esta
plataforma

The Smart Fiat une hoy
a más de 9 mil profesiona
les inmobiliarios verificados
que impulsan sus negocios
y ponen a disposición de
otros profesionales y clien
tes más de 130 mil propie
dades avaladas.

Con la alianza, AMPI
CDMX, fortalece sus habi
lidades digitales para im
pulsar las transacciones
compartidas y hacer nego
cio entre las inmobiliarias
más importantes de Méxi
co como Re/Max, Coldwell
Banker, Keller Williams y
Quality Inmobiliaria, entre
otras.
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What's
News

"naramount ha sosteni
X do charlas recientes

con Comcast respecto a
unir fuerzas en streaming
a través de una sociedad
o coinversión, dijo gente
familiarizada con la
situación. Su servicio em
blemático, Paramount+,
es hogar de la progra
mación "Star Trek",
series originales como
"1883" y transmisiones
simultáneas de partidos
de fútbol americano de

la cadena CBS, mientras
que Peacock, de Comcast,
es conocido por sü fútbol
soccer y americano en
vivo, series originales
como "Poker Face" y
una extensa biblioteca.
? Electricite de France
(EDF) volvió a ser rentable
en el 2023 después de
que el Gobierno francés
completó la nacionali
zación del grupo, en un
año marcado por una
mayor producción de
energía nuclear en el país.
La empresa de servicios
públicos, propiedad del
Estado francés, reportó el
viernes una ganancia neta
de 10.02 mil millones de
euros (10.79 mil millones
de dólares) para el año
pasado en comparación
con una pérdida de 17.94
mil millones de euros en
el 2022.

? Las acciones de

Dropbox cayeron 23% el
viernes después de que
la compañía de software
emitió una proyección de
ingresos débil, al citar pre
sión sobre el crecimiento
de usuarios de paga. El
director financiero Tim

Regan dijo a los analistas
que la compañía apunta a
un ingreso para el 2024 de
entre 2.53 y 2.55 mil millo
nes de dólares, por debajo
de los 2.57 mil millones

que esperaban analistas
encuestados por FactSet.
? HireRight Holdings ha
acordado ser totalmente

adquirida a 14.35 dólares
la acción en efectivo por
firmas de capital privado
que ya son dueñas de
alrededor de tres cuartas

partes de la compañía. La
empresa de verificación
de antecedentes dijo que
el trato concretado con
fondos afiliados a General

Atlantic y Stone Point
Capital implica un valor
empresarial que ronda
los 1.65 mil millones de
dólares. Las firmas y
fondos afiliados indicaron
en noviembre que les inte
resaba adquirir el resto de
las acciones que no eran
suyas.

? Nike anunció que
reducirá su fuerza laboral
en alrededor de 2%, o más
de mil 600 personas, en
un esfuerzo por reducir
costos. John Donahoe, su
director ejecutivo, indicó
que la compañía está
usando sus recursos para
elevar la inversión en cate

gorías como ropa de mujer
y la marca Jordán, de
acuerdo con un memorán
dum para los empleados
visto por The Wall Street
Journal. Al 31 de mayo,
la compañía de tenis
con sede en Beaverton,
Oregon, tenía alrededor de
83 mil 700 empleados.
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GLOSAS MARGINALES
EVERARDO ELIZONDO

El arte imposible
de prever la realidad
T eí hace poco un artí
I culo bien documen
JLJI tado, que intentó de
linear una previsión nu
mérica del crecimiento de
la economía mexicana en
2024. Como se sabe, dicho
ejercicio es un deporte bajo
techo típico del final de un
año y del inicio del siguien
te. No es difícil practicarlo;
lo imposible es convertirlo
en aciertos repetidos. A es
te respecto, se pueden invo
car al menos dos razones: L
la economía es un sistema
muy complejo, que desa
fía los conocimientos de los
estüdiosos; y, 2.está sujeta
a "choques" impredecibles,
de distinto tipo. Sobre esto
último, basta con recordar
el impacto negativo del in
ferné Covid19.

En todo caso, y con lo
dicho en mente, vale apun
tar que los analistas privados
suponen que el crecimiento
del PIB de México este año
será algo así como un 2.5%.
Para la misma variable, la
SHCP, un poco más optimis
ta, estima un intervalo que
va de 2.5% a 3.5% (Criterios
Generales de Política Econó
mica, 2024).

Ya en ese camino, cabe
preguntarse qué tan atinados
han sido los augurios oficia
les en los pasados seis años.
La Gráfica 1 insinúa una res
puesta. Las columnas negras
corresponden a lo anticipado
por la SHCP; las rojas, al re
sultado en la realidad A sim
ple vista, es apropiado con
cluir que, en los años más
cercanos al actual, la capaci
dad predictiva ha mejorado.
La barra gris indica la previ
sión media (3%) para 2024.
El tiempo dirá.

Siguiendo con la com
paración, vale la pena con

suponen que el crecimiento
del PIB de México este año
será algo así como un 2.5%.
Para la misma variable, la
SHCP, un poco más optimis
ta, estima un intervalo que
va de 2.5% a 3.5% (Criterios
Generales de Política Econó
mica, 2024).

Ya en ese camino, cabe
preguntarse qué tan atinados
han sido los augurios oficia
les en los pasados seis años.
La Gráfica 1 insinúa una res
puesta. Las columnas negras
corresponden a lo anticipado
por la SHCP; las rojas, al re
sultado en la realidad A sim
ple vista, es apropiado con
cluir que, en los años más
cercanos al actual, la capaci
dad predictiva ha mejorado.
La barra gris indica la previ
sión media (3%) para 2024.
El tiempo dirá.

Siguiendo con la com
paración, vale la pena con

siderar lo sucedido en otra
de las variables económicas
clave: la inflación La Gráfi
ca 2 es similar a la primera,
pero se refiere a las varia
ciones anuales del índice
Nacional de Precios al Con
sumidor (INPC). Los colo
res de las barras tienen el
mismo significado que an
tes: negro para los pronós
ticos; rojo para los resulta
dos; gris para lo anticipado.

En este caso, es oportu
no señalar que el pronósti
co de los analistas priva
dos es 42% para el fin del
año. La previsión oficial es
3.8%. Este último núme
ro es particularmente re
levante al menos por dos
razones: l.está lejos de la
meta oficial de Banxico; y,
2.es el más alto en el pe
riodo considerado. A mi
juicio, dicha postura fútu
raria tiene base.

En total, la ilustración
"dice" que, para la SHCP,
prever la inflación ha sido
particularmente difícil. De
hecho, sólo en uno de los
años examinados su pro
nóstico ha sido inferior a
la realidad

siderar lo sucedido en otra
de las variables económicas
clave: la inflación La Gráfi
ca 2 es similar a la primera,
pero se refiere a las varia
ciones anuales del índice
Nacional de Precios al Con
sumidor (INPC). Los colo
res de las barras tienen el
mismo significado que an
tes: negro para los pronós
ticos; rojo para los resulta
dos; gris para lo anticipado.

En este caso, es oportu
no señalar que el pronósti
co de los analistas priva
dos es 42% para el fin del
año. La previsión oficial es
3.8%. Este último núme
ro es particularmente re
levante al menos por dos
razones: l.está lejos de la
meta oficial de Banxico; y,
2.es el más alto en el pe
riodo considerado. A mi
juicio, dicha postura fútu
raria tiene base.

En total, la ilustración
"dice" que, para la SHCP,
prever la inflación ha sido
particularmente difícil. De
hecho, sólo en uno de los
años examinados su pro
nóstico ha sido inferior a
la realidad

A nivel de primera aproxi
mación al horizonte econó
mico del 2024, me parece
que los números anteriores
no son aventurados.

Sin embargo, conviene
mantener la atención en un
listado abreviado de riesgos,
que incluye los siguientes:
l.la probabilidad de una
recesión en Estados Uni
dos no es cero; 2.los resul
tados inciertos de las elec
ciones, allá y aquí, serán
factores de influencia; 3.el
costo del crédito seguirá
siendo alto, probablemente
más alto de lo que supone
"hoy" el mercado financie
ro; y, 4.la persistencia de
la inflación continuará li
mitando el diseño y la ca
pacidad de maniobra de las
políticas públicas.
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Gráfical
Crecimiento del PIB real: 20182024
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Fuente: SHCP, Criterios Generales de Política Económica. INEGI

Gráfica 2
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Fuente: SHCP, Criterios General de Política Económica. Banxico.
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Victoria Rodríguez Ceja y Rogelio Ramírez de la O

Acapulco o Washington,
dilema de Banxico y SHCP
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::::: En abril se juntarán dos eventos importantes
en la agenda de funcionarios federales. Nos
cuentan que, por un lado, está la 87 Convención
Bancaria, que volverá a Acapulco como muestra
de apoyo a Guerrero tras el impacto del huracán
Otis. Por el otro, las reuniones de Primavera del
Fondo Monetario Internacional (FMI) y del Ban
co Mundial (BM). La Asociación de Bancos de
México (ABM) tiene programada su reunión los
días 18 y 19 de abril. Coincide con la semana en
que los organismos que presiden Kristalina
Georgieva y Ajay Banga, respectivamente, se
rán anfitriones en Washington de la reunión a la
que acuden los miembros de la junta de gober
nadores, integrada por autoridades monetarias y
ministros de finanzas, que en el caso de México
son Victoria Rodríguez Ceja y Rogelio Ramí
rez de la O. ¿A cuál irán?

Finanzas estatales:
¿miel sobre hojuelas?
::::: Nos dicen que la Secretaría de Hacienda tu
vo su primera reunión de 2024 con representan
tes de los estados. Nos cuentan que el subsecre
tario del ramo, Gabriel Yorio, presidió en Cam
peche el segundo Foro de la Red de Administra
dores Financieros Públicos, al que acudieron
responsables de las finanzas locales de las 32
entidades federativas y expertos del Banco
Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo
y del Banco de Desarrollo de América Latina.
Los estados presumieron en público novedades
en el manejo de la deuda, recaudación de sus
ingresos tributarios y los impuestos verdes que
tienen. Lo que no se sabe es si ya en privado ha
blaron sobre cómo les fue en 2023 y cómo pinta
este año para el pago de las participaciones y
aportaciones federales ante el impacto que se
prevé por el espaldarazo a Pemex.
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Dobla AMLO a comisionados del IFT
Después de que el presiden

te Andrés Manuel López
Obrador declarara que no

ha podido cumplir su promesa de
llevar internet a todo el país porque
el Instituto Federal de Telecomuni
caciones (IFT) "no lo deja" (eso dijo
justo hace un mes), el viernes se dio
a conocer finalmente que este or
ganismo ya modificó el título de
concesión de CFE Telecomunica

ciones e Internet para Todos (TEIT)
para permitirle prestar servicios a
usuarios finales en zonas donde ya
existe cobertura.
En efecto, el IFT no otorgaba la

autorización, pero no por falta de
voluntad, se trataba de un tema ju
rídico: el modelo de prestación de
servicios de telecomunicaciones

que se incluyó en la reforma de 2013
plantea la existencia de dos capas,
una de servicios mayoristas y otra
minorista. Asimismo, establece la
existencia de cuatro tipos de con

cesiones: comercial, pública, priva
da y social. A CFE TEIT se le otorgó
en 2019 una concesión de uso pú
blico, figura diseñada para que los
órganos de gobierno o públicos
puedan proveer servicios de teleco
municaciones o radiodifusión sin
fines de lucro relacionados con su
objeto, por ejemplo, Canal 11.
El título original de CFE TEIT

establecía que no podía prestar
servicios a usuarios finales en zo
nas donde sí exista cobertura de
otros operadores, para respetar la
neutralidad a la competencia; es

decir que una empresa estatal no
compita con operadores comer
ciales en un mismo mercado, y
porque su objeto era cubrir zonas
sin servicio. El tema también se

complica porque CFE tiene una
alianza con Altán (que ya fue ad
quirida por el gobierno) y esta em
presa es sólo mayorista.
En todo caso, finalmente los cua

tro comisionados del IFT cedieron
a las presiones y modificaron el tí
tulo conforme a lo siguiente:
1. Podrá prestar servicios "sin fi

nes de lucro" a personas de entre
14 y 65 años en Zonas de Atención
Prioritaria, sujeto a que dichas zo
nas sean de alta o muy alta mar
ginación, y alto o muy alto grado
de rezago social, o que estas per
sonas sean parte de programas so
ciales no universales y dirigidos a
grupos económicamente en des
ventaja, siempre que esto se rea
lice conforme a programas y estra
tegias de inclusión digital univer
sal y condicionado a que no reba
sen el límite de 4 millones 242 mil
850 personas (que es el número de
este grupo poblacional que señala
la ENDUTIH 2022).
2. Aumenta el número de loca

lidades al considerar que aque
llas con cobertura 3G se conside
ran sin conectividad.
3. Debe presentar cierta informa

ción para "garantizar" la neutrali
dad a la competencia.
Nadie puede estar en contra de

que se provean servicios de tele

comunicaciones en zonas sin co

bertura, incluso gratuitos. Pero
hay preguntas con evidente res

puesta: ¿Si AMLO prometió pro
veer internet para todos en zonas
desconectadas, por qué quiere
prestar servicios en la CDMX o en
Guadalajara? Si no hay impedi
mento jurídico, como dice el co
municado del IFT, ¿por qué antes
habían rechazado la modificación
al título y ahora ceden? ¿Cómo se
prestan técnicamente servicios de
telecomunicaciones en zonas y a
personas específicas?
Lo cierto, querido lector, es

que todo es una simulación: ni
AMLO busca con esto llegar a zo
nas sin cobertura, ni hay manera
de controlar los "candados" que
impuso el IFT en la modificación
al título. Y aunque CFE no repre
senta ahora una amenaza a la

competencia, pues ni son efi
cientes ni tienen presupuesto, lo
cierto es que el IFT torció el es
píritu de la reforma y renunció a
su autonomía y a su papel de re
gulador... todo ello a menos de
cuatro meses de las elecciones
más grandes de la historia de Mé
xico. Frijol con gorgojo. •

Abogada, presidenta de Observatei
y comentarista de Radio Educación
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Sheinbaum se impone a Bragada
en candidaturas
La definición de los candi

datos de Morena a diputa
ciones federales y a las al

caldías de la Ciudad de México
confirma lo que hasta hace unos
días se escuchaba solo como un
rumor: que existe un distancia
miento entre la aspirante presi
dencial, Claudia Sheinbaum, y la
candidata a sucedería en la Jefa
tura de Gobierno de la CDMX,
Clara Brugada.
No es fortuito que las posicio

nes correspondientes a la alcaldía

Iztapalapa hayan quedado, contra
los deseos de Brugada, en manos
del grupo de René Bejarano, quien
en los últimos meses se ha encar
gado de representar los intereses
de Sheinbaum en la CDMX, así co
mo de articular un equipo de tra
bajo alejado del gobierno capita
lino de Martí Batres.
El "profesor" Bejarano, como

se le conocía entre los perredistas
y ahora también entre los more
nistas, impuso a su esposa, Dolo
res Padierna, como candidata a

diputada federal por el distrito 4
de Iztapalapa; más aún, colocó a
su colaboradora Aleida Alavez co
mo candidata a la alcaldía para
relevar a Brugada.
Clara Brugada apostaba por la

diputada local Martha Ávila Ventu

ra para relevarla al frente de la al
caldía, mientras que a su mano de
recha, Raúl Basulto Luviano, actual
alcalde interino de Iztapalapa, le
prometió que se iría a la Secretaría
de Obras y Servicios de la CDMX si
lograba la jefatura de Gobierno.
Las cosas no salieron como se

esperaban, aunque en el caso de
Basulto Luviano todavía se tiene
la vela prendida para que pueda
llegar a manejar el presupuesto
de infraestructura de la capital,
con todo y los malos manejos que
se le han acreditado como direc
tor de Obras en Iztapalapa.
A la derrota en posiciones de Cla

ra Brugada se suma la de su aliado
Francisco Chíguil, alcalde de Gus
tavo A. Madero. El político impul
saba a su esposa Beatriz Rojas para
quedarse al frente de la alcaldía; sin
embargo, por indicaciones de
Sheinbaum, el designado fue el di
putado local Janecarlo Lozano.
A Brugada y a Chíguil se les atri

buye la responsabilidad de hacer
el vacío a Claudia Sheinbaum el
pasado 24 de octubre en el estadio
de la Ciudad de los Deportes,
cuando la aspirante presidencial
prefirió cancelar el evento antes
de salir a enfrentarse a unas gra
das sin simpatizantes.
Las decisiones de Sheinbaum

para las candidaturas relaciona
das con Iztapalapa y Gustavo A.
Madero son vistas como un mano

tazo en la mesa, pues más allá del
ridículo que le hicieron pasar en el
Estadio Azul, Brugada y Chíguil
son también considerados los
causantes de otras dos derrotas:
las caídas de Ornar García Harfuch
y de Ernestina Godoy.
Para nadie es un secreto la ope

ración que Clara Brugada realizó
con el ala dura de Morena para
descarrilar las aspiraciones del
exjefe de la policía para gobernar
la CDMX, y ahora también se sabe
que este grupo empezando por
la coordinadora de bancada en el
congreso local, Martha Ávila no
cabildeó lo necesario en favor de
la ratificación de la fiscal Godoy,
de manera que pudiera llegar a
esa posición un perfil más cerca
no a Martí Batres.
Así las cosas, parece que Clara

Brugada tendrá cuesta arriba una
elección en la que camina con se
rias dificultades: una operación
de cadera que le impide su de
sempeño físico habitual y la ani
madversión de 700 mil ciudada

nos capitalinos que ayer salieron
a las calles a expresar su rechazo
por las formas 4T. •

@MarioMal
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Formaliza Claudia su candidatura en el INE
Marcha Rosa, el disfrute de la democracia //
Lorenzo quiere que sigan los plurinominales

ENRIQUE GALVAN OCHOA

CLAUDIA SHEINBAUM DESDE
ayer es formalmente la candidata
de la alianza Sigamos Haciendo
Historia a la Presidencia de la Re
pública, integrada por Morena, PT

y Verde, tras ser registrada en el Instituto Na
cional Electoral. La presidenta del Instituto,
Guadalupe Taddei, recibió su documentación.
Luego del proceso de recepción de solicitudes
de candidaturas de todas las fuerzas políticas
y una vez revisadas y aprobadas por el Con
sejo General, se dará paso a las campañas
electorales. Cabe mencionar que el plazo de
registro vence el jueves de esta semana. Clau
dia comenzará su campaña el 1Q de marzo con
una concentración en el Zócalo de la Ciudad
de México. En este momento las encuestas la
favorecen ampliamente: va tres contra uno
de Xóchitl Gálvez. El tercer candidato, Jorge
Álvarez Máynez, postulado por Movimiento
Ciudadano, no cuenta, su participación es
testimonial.

¡Fuera López!
TENEMOS MALA MEMORIA pero las ma
nifestaciones populares en tiempos del pria
nismo solían realizarse bajo asedio de policías,
granaderos y soldados. Con frecuencia, había
ciudadanos detenidos, golpeados y desapa
recidos. Gracias a la libertad de reunión y de
expresión que vive el país a partir del gobierno
de López Obrador, millares de ciudadanos se
reunieron ayer en el Zócalo a manifestar su
oposición a la 4T. Corearon estribillos contra
el Presidente: "fuera López" y "Narcopresi
dente". La manifestación comenzó y terminó
sin que ninguna autoridad intentara disolverla
o violentarla. Se anunció como un acto para
defender la democracia pero la marcha misma
evidenció que la democracia no está en peligro,
se ejerce plenamente. El único orador, Lorenzo
Córdova, dio un discurso que hubiera encajado
mejor en una sala de conferencias de intelec
tuales, muchos asistentes no lo comprendieron
y se retiraron antes de que terminara. Patinó,
¡defendió la existencia de legisladores plurino
minales, cuando el pueblo exige que desaparez
can! La marcha anterior fue para defender al
INE, ya no hizo falta. El instituto, con la salida
de Lorenzo, dejó de ser un instrumento en ma

nos del PAN y el PRI, plagado de corrupción,
aunque todavía opera un grupo de consejeros
lorencistas. También fue en apoyo a Xóchitl
Gálvez, quien no asistió como despiste. Ni mul
tiplicando el número de asistentes 90 mil, en
el cálculo más optimista le alcanza para ganar
la elección. Quedó confirmado lo que vienen
mostrando las encuestas: Xóchitl tiene menos
de 20 por ciento de la votación nacional.

El Foro México

Tema: Acapulco

EN RELACIÓN CON el caso del señor Rober
to Ramírez Briones, te informo que el hotel
Calinda Beach no está recibiendo reservacio
nes, debido a que se encuentra en proceso de
remodelación tras el paso del huracán Otis por
Acapulco, información que pueden revisar en
el portal oficial https://www.hotelcalindabeach.
com/es/

ASIMISMO, CABE INFORMAR que ninguno
de los hoteles que forman parte del Grupo Ho
telero Ostar, como es el caso del hotel Calinda
Beach, reciben pagos a través de las tiendas
Oxxo, como relata el señor Briones en su escri
to, por lo que le pedimos a tu amplio público
lector que si reciben comunicaciones ofrecien
do estadías en cualquiera de las instalaciones
del grupo, se comuniquen directamente a
nuestra central de reservaciones al número
telefónico 55 50800062, para corroborar la
veracidad de la información.

Renato Flores Cartas
Subdirector de Comunicación

y Relaciones Internacionales
Grupo Carso

Twitterati

EL HISTORIADOR @ENRIQUEKRAUZE
opina que la "Marcha por la Democracia" tiene
la misma relevancia que las movilizaciones del
68. Con la diferencia de que en el 68 se enfren
taron a tanques y granaderos, mientras hoy el
historiador se queja de las bicis rodando sobre
Reforma como todos los domingos.

@gabrielguerrac

X: (a>galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Coireo: galvanochoa@gmail.com
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Pasta de Conchos: 18 años // Negligencia
e impunidad// Homicidio industrial
CARLOS FERNANDEZVEGA

EN UNA INTERMINABLE historia de
complicidad, negligencia, impunidad
y "compromisos" que se mantienen
en el aire, hoy se cumplen 18 años del
homicidio industrial cometido (19 de

febrero de 2006) por Grupo México, del tóxico
Germán Larrea, en Pasta de Conchos, Coahuila,
en el que murieron 65 mineros, de los cuales 63
se mantienen bajo toneladas de rocas y millones
de promesas incumplidas.

CUATRO GOBIERNOS APARECEN involu
crados en esa tétrica línea de tiempo, en la que
tres de ellos (Fox, Calderón y Peña Nieto) sólo se
dedicaron a garantizar impunidad al barón y a su
corporativo, siempre apostando al olvido, y uno
más (López Obrador) se comprometió a retomar
el caso y recuperar los cuerpos de los 63 mineros
fallecidos, aunque para ello involucró a funciona
rios que no dieron el ancho o de plano, incumplie
ron con la palabra presidencial (a esto último debe
sumarse otro capítulo irresuelto: las tres huelgas
mineras, estalladas en julio de 2007, que perma 
necen en el "olvido" de las autoridades laborales,
con complacencia plena de Germán Larrea).

VICENTE FOX FUE el primero en mostrar sus
cartas marcadas: amén de que nunca se presentó
en la zona del desastre y se lavó las manos, a es
casos cinco días del homicidio industrial ordenó
cancelar el "operativo de rescate" y echó al Ejér
cito sobre los deudos para "contenerlos", aunque,
eso sí, prometió "investigar a fondo lo sucedido"
y, desde la comodidad de su rancho San Cristóbal
y con Martita a su lado, dijo que "necesitamos co
nocer qué sucedió para poder exigir a la empresa
el cabal cumplimiento de sus obligaciones y de la
ley en cuanto a condiciones de trabajo para los
mineros, revisar las condiciones laborales y de
seguridad; el gobierno federal va a estar muy cer
ca de los familiares para cubrir sus necesidades;
vamos a asegurarnos que tengan todo el respaldo
del gobierno federal; a la empresa corresponderá
cumplir a cabalidad con las promesas que ha
realizado a los deudos de los trabajadores". ¿Re
sultado? Cero.

LARREA Y SU Grupo México (por cierto uno
de los principales "aportantes" financieros ala
Fundación Vamos México, de Martita Sahagún)
aseguraron que por "no tener dinero", era "ne
cesario" "posponer" el rescate de los cuerpos (de
hecho se ampararon para no hacerlo), y el gobier
no foxista aplaudió la decisión de uno de los em
presarios más ricos del país, quien a lo largo años

seguiría acumulando miles de millones de dólares
y dejando en el olvido dicho rescate.

POR CIERTO, TRES semanas después del homi
cidio industrial, a Larrea los diputados prianistas
le garantizaron otro negocios (alrededor de 550
millones de dólares adicionales al año): aproba
ron reformas a la ley reglamentaria del artículo
27 constitucional y a la ley minera para entregar
al sector privado la explotación del gas metano
(gas grisú) asociado a los yacimientos de carbón,
es decir, el causante, junto con la negligencia de la
empresa, de la explosión en Pasta de Conchos.

RECIÉN INSTALADO EN Los Pinos, Felipe
Calderón prometió a un familiar de los mineros
fallecidos "hacer todo lo posible para que los
cuerpos tengan cristiana sepultura" (permanecen
bajo toneladas de rocas) y le aseguró que "no será
cerrada" la mina (Larrea lo hizo dos semanas des
pués y despidió a 250 trabajadores). A su vez, el
secretario calderonista del Trabajo, Javier Lozano
Alarcón, declaró que Grupo México "tuvo la mayor
parte de la responsabilidad, porque estaba obliga
do por ley a cumplir con condiciones de seguridad;
no voy a solapar a ningún servidor público ni tapa
ré a ningún personaje". ¿Resultado? Cero.

ENRIQUE PEÑA NIETO ni siquiera se tomó la
molestia de prometer o mencionar el homicidio
industrial, pero, como lo hizo Calderón, continuó
entregando concesiones mineras a Larrea.

EN MAYO DE 2019, el presidente López Obrador
anunció: "en un acto de justicia y humanidad, el
gobierno federal inicia los trabajos de búsqueda
de los cuerpos de los trabajadores atrapados en
Pasta de Conchos. No se escatimarán recursos",
dijo, pero los mineros fallecidos aquel 19 de febre
ro de 2006 permanecen bajo toneladas de rocas.
El resultado es entendible, toda vez que esa labor
se la encomendó a la entonces secretaria del Tra
bajo, Luisa María Alcalde (lo mismo que la solu
ción de las tres huelgas mineras), quien se limitó
a pedir "paciencia" a las viudas. A su vez, Larrea
aventó la papa caliente, regresó la concesión y,
una vez más, se lavó las manos.

DIECIOCHO LARGOS AÑOS sin solución, con
total impunidad.

Las rebanadas del pastel
AYER EN EL Zócalo: lo mismo, los mismos y las
mismas sandeces.

Twitter: @cafeuega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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A. Cuatro gobiernos ha estado involucrados en
el caso de la mina Pasta de Conchos. Han sido

18 años de muchas palabras y casi ninguna

acción. Los cuerpos de los 63 mineros
fallecidos permanecen en el yacimiento. Foto
Marco Pelaéz
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México. Comercio exterior 2023

DAVID MARQUEZ AYALA

LA BALANZA COMERCIAL externa tuvo
en 2023 un déficit de 5 mil 464 millones
de dólares (mdd). En el año las exportacio

nes totalizaron 593 mil mdd, 2.6% más que en
2022, y las importaciones 598 mil mdd, 1% abajo
de 2022 (Gráfico 1). Si bien el saldo comercial
sigue siendo deficitario, los 5.5 mil mdd repre
sentaron un positivo avance frente a los 26.9 mil
m de 2022 (Gráfico 3).

TAL MEJORÍA COMERCIAL se debió en bue
na parte a la mejora en el comercio petrolero, el
cual redujo su déficit a 18.5 mil mdd, resultante
de una exportación de 33.2 mil mdd (14.8% res
pecto a 2022), y una importación de 50,8 mil m
(30.2%). El déficit de la balanza petrolera es el
menor de los últimos seis años, salvo 2020 (Grá
fico 4) y es de esperarse que sea el preludio de un
mayor descenso en el futuro inmediato.

LA BALANZA NO petrolera muestra también
una ligera mejoría en su superávit respecto a
2022 (Gráfico 5). 'lal superávit fue en 2023 de

13 mil 073 mdd, resultante de exportaciones
por 560 mil mdd (3.9% sobre 2022) e importa
ciones por 547 mil m (3.1% sobre 2022).

POR SECCIONES DE la tarifa aduanal te
nemos superávit en los siguientes productos
Agropecuarios y alimentos (8.5 mil mdd), Ma
quinaria y equipo de transporte (80.3 mil m),
y ahora en Manufacturas diversas (2.7 mil m)
(Gráfico 6). En las cinco secciones restantes
nuestro intercambio es deficitario, destacando
Minerales y químicos (59 mil m) y Minero
metalúrgicos (24 mil mdd).

POR ORIGEN Y destino, México tiene un co
mercio superavitario con América del Norte,
América Central, y las Antillas; y un comercio
deficitario con América del Sur, Europa, Asia,
Africa y Oceanía (Gráfico 2). Por países, tene
mos un gran superávit (básicamente maquila
dor) con Estados Unidos (235 mil mdd), y un
gran déficit con China (104 mil mdd).
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90 Instrum y aparatos de óptica 12,899 4,404
94 Otros mueb medicoquirúrgico 2,463 3,049
95 Juguetes, artíc p/recreo y depor 1,597 1,211
97 Arte y antigüedades 9,718 25,883
Resto (menos de 2 mil mili) 27,658 17,137 10,521
(1) Sólo incluyejproductos con valor (X ó M) de 2,000 mili de dls o
+  Fte: UNITE c/d de Banxico/INEGI/SAT/Sria de Economía
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ESTIRA Y AFLOJA

Retos para
Coparmex:
agua e inseguridad

j. JESÚS
RANGEL M.

La crisis del agua, la inseguridad,
la escasez de vivienda y la falta
de un programa conjunto con

los estados de México, Hidalgo, Querétaro,
Puebla y Tlaxcala para aprovechar el ncurs
horing, son los principales retos en Ciudad de
México. "Aescalaslocalyfederal,losempresa
rios están preocupados por el poderío econó
mico del crimen organizado y su penetración
en el gobierno, sobre todo como diputados lo
cales y en municipios".

Armando Zúñiga, presidente de Copar
mex CdMx, me aseguró que en todos los orga
nismos del sector privado se trabaja con pro
puestas para enfrentar este último problema,
y que Francisco Cervantes, presidente del
CCE, es quien lleva la voz empresarial para
concientizar a los gobiernos y congresos so
bre los estudios que se integran en la IP.
Sobre el problema del agua en la metrópoli,

a sabiendas de que la mitad del líquido se pier
de en la red hídricay auméntala severa sequía
en el Cutzamala, comentó que poco se hace.
"Se requieren compromisos políticos y mu
cha inversión que no se ve para atraer votos,
pero es necesaria".
El tema de inseguridad es creciente porque,

paralelamente a los cambios en la secretaría
de seguridad y procuraduría locales, repunta
ron los delitos, en especial la extorsión, en sus
cientos de formas, que no se pueden judiciali
zar por el uso de teléfonos o notas escritas en

papelporparte délos delincuentes. "Impulsa
mos reformas al artículo 73 de la Constitución
para que se tipifique el delito, al igual que lo re
lacionado con los ciberataques".
Zúñiga expresó su confianza de que las

próximas elecciones "serán concurridas y en
un ambiente de paz", y que el reto de las auto
ridades será impedir que se filtren represen
tantes del crimen organizado, lo que es muy
complicado". El miércoles le platico del pro
yecto de Coparmex sobre las alcaldías.

Cuarto de junto
La emproblemada empresa Servicios y Ter
minales de Tuxpan (Servitux), propiedad de
la firma mundial de inversión KKR, informó
que en diciembre la capacidad disponible en
su terminal paragasolina premium fue de 335
mil565.60 barrilesy solo se utilizó espacio pa
ra 91 mil 531.12; paragasolina regularlas cifras
fueron de un millón 12 mil 696.80 y 349 mil
641.70, respectivamente, y para diesel de 506
mil 348.40 y 182 mil 400.39. En enero prácti
camente no recibió combustibles, pero creció
el rumor de que Pemex pretende comprarla
en 327 millones de dólares a pesar de que fue
clausurada en 2021por deficiencias en su ins
talacióny ser peligrosa para el medio ambien
te y la ciudadanía, y que Monterra Energy ale
gó un daño potencial de 667 millones de dó
lares... La Cooperativa Cruz Azul, encabezada
por Víctor Velázquez, y el titular del IMSS,
Zoé Robledo, acordaron programas de pre
vención de salud entre los trabajadores y sus
familias; no están los disidentes,
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IN
VER
SIONES
BAJAN 8% LAS VENTAS

Retraso en permisos
sacude a Herbalife

El retraso en permisos de im
portación en suplementos
alimenticios generó que Her
balife reportara una baj a de 8
por ciento en ventas en mo
neda local. Alex Amezquita,
director financiero de la em

presa, destacó en conferencia
con analistas que la retención
no es exclusiva con ellos, apli
ca en todos los complementos
que ingresan a México.
ALIANZA CON OXXO

Ingresos de Krispy
Kreme crecen 9%

La firma de donas Krispy Kre
me registró en su división in
ternacional un aumento de 9

por ciento en ingresos y Méxi
co uno de sus principales mo
tores. De acuerdo con Jere

miah Ashukian, director de
finanzas de la firma a escala

global, su alianza con Oxxo lo
gró duplicar sus puntos de ac
ceso en el mercado, lo que les
permite pensar en expansión.
OPTIMIZA RUTAS

Heineken mejora con
IA su productividad
Con el uso de inteligencia arti
ficial, Heineken logró impul

sar a su fuerza de ventas con

predicciones de abandono de
clientes y optimizaciones de
ruta, lo cual, según Dolf van
den Brink, director general
de la firma a escala interna

cional, mejoró la productivi
dad en un 50 por ciento en re
lación con 2019.

PREPARA FORO

Industria de plástico
buscará alternativas

Laindustria del plástico apues
ta en el desarrollo de nuevos

materiales, así como trabajar
en un ecodiseño más amigable
con el medio ambiente. Al res

pecto, la Anipac, liderada por
Aldimir Torres, celebrará el
miércoles el foro Perspecti
vas, donde tocará temas de
relevancia para el gremio.
OBRAS POR 3,225 MDP

Pemex da impulso a
inversión en Tabasco
Tabasco ha sido la entidad es

trella para Pemex, que dirige
Octavio Romero, en este se
xenio, yes que concentra el ma
yor número de los nuevos de
sarrollos que han impulsado la
producción en los últimos cin
co años; en este lapso se le auto
rizaron 712 programas, obras y
acciones que concentran 3 mil
225millones de pesos.
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ECONOMÍA GLOBAL

CHINA, CON LA PEOR

EN TRES DECADAS
Esta desaceleración
es el precio por el
colapso inmobiliario
y la desconfianza
de los consumidores
POR ISMAEL

VALVERDE AMBRIZ"
l Producto Interno Bru
to de China creció 5.2%
errel cuarto trimestre,
misma tasa que regis
tró durante todo el año
2023, según datos pu
blicados por la Oficina
Nacional de Estadís

ticas el miércoles. La lectura
confirmó una cifra pronun
ciada por el primer ministro Li
Qiang un día antes en el Foro
Económico Mundial en Da

vos. Eso quiere decir que la
ineconomía china, después de

registrar tres años consecuti
(20202022) con las ta

sas de crecimiento anual más
lentas desde 1990, un año
después de la agitación políti
ca del movimiento estudiantil
que fue aplastado alrededor
de la Plaza de Tiananmen de
Beijing en junio de 1989 debi
do al cierre de su economía,
no ha logrado despegar con
fuerza una vez que relajó las
restricciones.

En 2022, la economía de

China creció 3.0%, mientras
que en 2020 (el año inicial de
covid19) se registró un creci
miento de sólo 2.2%. El resulta
do de este año se vio halagado
en parte por una base de com
paración relativamente baja
de 2022, cuando los duros

bloqueos pandémicos arra
saron el país y obstaculiza
ron el crecimiento. La tasa de

crecimiento de 5.2% del año
pasado logró superar el obje
tivo oficial del gobierno de al
rededor de 5.0%, luego de un
año de volatilidad y expecta
tivas cambiantes. Mantener el
crecimiento a un ritmo similar

este año puede resultar más
difícil, dada la vacilación hasta
el momento de las autoridades

a la hora de lanzar paque
tes de estímulo de gran valor.
Los pronósticos para la tasa
de crecimiento de China este
año entre varios bancos de in

versión globales oscilan entre
4.0 y 4.9%. Se espera que Chi
na anuncie cualquier objetivo
formal de crecimiento en una
sesión legislativa anual previs
ta para marzo.
En el corto plazo, China

tiene pocos motores de cre
cimiento obvios. La deman
da de exportaciones se está

debilitando ya que se prevé
que la economía mundial se

En 2022, la economía de
China creció 3.0%, mientras
que en 2020 (el año inicial de
covid19) se registró un creci
miento de sólo 2.2%. El resulta
do de este año se vio halagado
en parte por una base de com
paración relativamente baja
de 2022, cuando los duros
bloqueos pandémicos arra
saron el país y obstaculiza
ron el crecimiento. La tasa de
crecimiento de 5.2% del año
pasado logró superar el obje
tivo oficial del gobierno de al
rededor de 5.0%, luego de un
año de volatilidad y expecta
tivas cambiantes. Mantener el
crecimiento a un ritmo similar
este año puede resultar más
difícil, dada la vacilación hasta
el momento de las autoridades
a la hora de lanzar paque
tes de estímulo de gran valor.
Los pronósticos para la tasa
de crecimiento de China este
año entre varios bancos de in
versión globales oscilan entre
4.0 y 4.9%. Se espera que Chi
na anuncie cualquier objetivo
formal de crecimiento en una
sesión legislativa anual previs
ta para marzo.
En el corto plazo, China

tiene pocos motores de cre
cimiento obvios. La deman
da de exportaciones se está
debilitando ya que se prevé
que la economía mundial se

En 2022, la economía de
China creció 3.0%, mientras
que en 2020 (el año inicial de
covid19) se registró un creci
miento de sólo 2.2%. El resulta

do de este año se vio halagado
en parte por una base de com
paración relativamente baja
de 2022, cuando los duros
bloqueos pandémicos arra
saron el país y obstaculiza
ron el crecimiento. La tasa de
crecimiento de 5.2% del año

pasado logró superar el obje
tivo oficial del gobierno de al
rededor de 5.0%, luego de un
año de volatilidad y expecta
tivas cambiantes. Mantener el
crecimiento a un ritmo similar
este año puede resultar más
difícil, dada la vacilación hasta
el momento de las autoridades
a la hora de lanzar paque
tes de estímulo de gran valor.
Los pronósticos para la tasa
de crecimiento de China este
año entre varios bancos de in
versión globales oscilan entre
4.0 y 4.9%. Se espera que Chi
na anuncie cualquier objetivo
formal de crecimiento en una
sesión legislativa anual previs
ta para marzo.
En el corto plazo, China

tiene pocos motores de cre
cimiento obvios. La deman
da de exportaciones se está
debilitando ya que se prevé
que la economía mundial se

desacelere este año. Las fami
lias chinas, afectadas por años
de restricciones pandémicas
y sin recibir apoyo financiero
directo del gobierno, se han
vuelto cautelosas en el gasto
en medio de un mercado la
boral débil. Por otro lado, las
empresas privadas han esta
do postergando nuevas inver
siones mientras los inversores
extranjeros retiran fondos del
país. La determinación de

los dirigentes chinos de cul
tivar nuevos motores de cre
cimiento en campos como
los vehículos eléctricos y las
energías renovables está dan
do frutos. Aun así, en el corto
plazo, probablemente no será
suficiente para compensar las
deficiencias en la creación de
empleo y la tasa de crecimien
to general derivadas de la rá
pida caída de su alguna vez
poderoso sector inmobiliario. •

En el largo plazo, China en
frenta una enorme lista de obs
táculos, incluida una población
que rápidamente se está en
vejeciendo, altos niveles de
endeudamiento y un empeo
ramiento del entorno políti
co externo que ha visto caer
en picado las relaciones con
Occidente liderado por Esta
dos Unidos. A los economistas
les preocupa que China pue
da estar cayendo en un círculo
vicioso en el que la caída de los
precios y la débil demanda se
refuercen mutuamente, como
ocurrió en Japón en los años
1990. La renuencia de las au
toridades chinas a estimular
más enérgicamente ha con
fundido a muchos economis
tas, aunque otros han señalado
la renuencia ideológicamente
arraigada del líder Xi jinping a
colmar la economía con dinero
del gobierno.
En cambio, las autorida

des chinas han desatado una
avalancha de medidas de
menor calibre, como recortar
las tasas de interés clave, re
ducir los costos hipotecarios
para los compradores de vi
viendas y presionar a los ban
cos para que presten más a
los promotores inmobiliarios
en dificultades. Sin embar
go, en conjunto, esas medidas
han hecho poco para rever
tir la presión a la baja sobre la
economía. El gobierno dijo en
otoño que emitiría 137,000
millones de dólares en deu
da pública, la mayor medida
de estímulo que ha adoptado
hasta ahora, aunque todavía
no es suficiente para revertir el
impulso bajista.

Las acciones chinas caye
ron después de que se publica
ron los datos. El índice CSI300
bajó 1.4%, lo que lo encamina a
cerrar en su nivel más bajo en
casi cinco años. El índice Hang
Seng de Hong Kong, que in
cluye las acciones de muchas
empresas chinas, bajó alre
dedor de 3.7%. El mercado de
valores del país se encuentra
ahora en una caída de varios
años, con administradores de
cartera extranjeros huyendo e
inversionistas individuales en
el país cambiando a activos
más seguros. El mal estado de
la economía es una preocupa
ción constante. Veamos qué
sucede.
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Con excepción dei periodo del covid19, la tasa de crecimiento de China terminó ei año pasado en uno de los
niveles más bajos en décadas.
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Fuente: Banco Mundial.
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En cambio, las autorida

des chinas han desatado una
avalancha de medidas de
menor calibre, como recortar
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POR CIENTO
fue el crecimiento
económico promedio de
China entre 2020 y 2023.
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David Ortíz Mena, presidente de la Asocia
ción de Hoteles de Tulum, no sólo es un em
presario, sino un político crítico, pero siempre
abierto al debate.

Nieto de Antonio Ortíz Mena, abogado
que ganó prestigio como economista, pues se
le considera el padre del Desarrollo Estabi
lizador, aquel periodo del también llamado
milagro mexicano, que transitó de la déca
da de los años 50 al inicio de la década de
los 70 del siglo pasado. David convivió con
su abuelo y en casa escuchó muchas pláticas
sobre política y economía.
Con esas cartas no es raro

que el resto de los presidentes
de las asociaciones de hoteles
de Quintana Roo, que integran
el Consejo Hotelero del Cari
be Mexicano (CHCM), le hayan
pedido en una cena a Xóchitl
Gálvez, la candidata presi
dencial de la coalición Fuerza
y Corazón por México, que lo
respaldara para ser candidato a
senador por Quintana Roo y ella
estuvo de acuerdo.

Ortíz Mena incluso recibió la
bendición de Mara Lezama, la gobernadora
de Quintana Roo, quien no obstante provenir
de las filas de Morena, consideró positivo que
pudiera llegar al senado un político de opo
sición a su partido, pero quien conoce muy
bien la problemática del turismo en el estado
y tiene una visión respetada como un empre
sario comprometido con México.

Con lo que nadie contó fue que los líderes
el PRI, PAN y PRD tenían otros planes y que
decidieron poner en primer lugar a la sena
dora Mayuli Martínez, del PAN, para que se
reelija.

Ortíz Mena se fue al tercer lugar en la fila
de elegibles y decidió no competir en el próxi
mo proceso electoral, pues consideró que su
esfuerzo lo capitalizaría un político tradicio
nal, en lugar de un líder salido de la ciudada
nía que buscaba aportar ideas nuevas.

Si antes Morena ya tenía una posición pre
dominante en las jntenciones del voto en ese
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estado, ahora ni siquiera hay quien se per
ciba con alguna posibilidad de generar una
competencia importante por el senado en
los próximos meses. Además, los líderes del
CHCM no están contentos, pues sienten que
les dieron "atole con el dedo".

DIVISADERO

Aeropuerto de Tulum. De todas las inversio
nes hechas durante este sexenio por el go
bierno federal en el turismo sólo una parece
que será exitosa, es decir, la del
Aeropuerto Internacional de
Tulum.

Sin embargo, lo que se está
observando paulatinamente
es que sí le quitará operacio
nes al Aeropuerto Internacio
nal de Cancún, lo que no es una
noticia que le guste a Asur, de
Fernando Chico Pardo.

Viene la Feria Internacional
de Turismo de Berlín (ITB) y,
aunque siguen las negociacio
nes, es probable que algunas
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compañías con operaciones directas como
son Cóndor y Lufthansa anuncien nuevas ru
tas y frecuencias a Tulum, pero con algunos
ajustes a sus vuelos a Cancún.
Un año retador. Donde ya se está sintiendo
el peso del año electoral de Estados Unidos
es en la venta de propiedades inmobiliarias
en Los Cabos. ,

El año pasado la sorpresa fue que aumen
taron las operaciones por propiedades de
más de un millón de dólares y bajaron las de
menores a esa cantidad, contra lo reportado
en 2022.

Ahora los estadunidenses adinerados es
tán entrando en un Impasse, pues el resultado
de las elecciones presidenciales se torna cada
vez más polarizado e incierto.
Hoy es cuando los promotores inmo

biliarios se acuerdan del trabajo que no
han hecho, para acercarse más al mercado
mexicano.

Los líderes
del Consejo
Hotelero del
Caribe Mexicano

sienten que les
dieron "atole
con el dedo".
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En tiempos electorales, en Estados Unidos son
recurrentes las presiones de representantes in
dustriales o sindicatos demandando, a través de
voces legislativas, que laUSTR o el Departamen
to de Comercio establezcan medidas contrarias
al libre comercio. Es el caso del acero mexicano.

El viernes pasado, en conversación virtual,
Raquel Buenrostro, secretaria de Economía,
respondió a Katherine Tai con todo el argu
mento y prueba, lo que no le gusta oir a una
representante comercial: la industria del ace
ro en Estados Unidos enfrenta un problema de
competitividad y la forma en que quieren solu
cionarlo es amenazando con la reimposición de
la Sección 232, esto es, aumentando a 25% los
aranceles al acero y aluminio, de no establecer
un sistema de "monitoreo" que supone un "au
tocupo" e introducir un sistema de aviso auto
mático para que certifique la trazabilidad del
producto importado. Esto último es aceptable.

La acusación de Tai supone que en México
se está importando acero de terceros países y
se reintroduce hacia Estados Unidos mediante
esquemas de triangulación por la falta de moni
toreo, registro legal y, presumiblemente, fraude
aduanero. Trazabilidad es el punto clave de esta
disputa, pero Buenrostro no acepta ni auto
cuotas ni amenazas de elevación arancelaria.

Las conversaciones siguen y los esfuerzos
comunes pueden estrecharse, incluyendo in
vestigaciones antldumping.

Por lo pronto, Buenrostro le recordó a Tai
que recientemente México homologó aranceles
con los de EU para terceros países con los que
no tiene un tratado, y rechazó la acusación de
falta de transparencia, al reiterar la disposición
de compartir la información que se requiera
para darle mayor trazabilidad a los productos y
combatir posibles actividades de triangulación.

Fuera de posiciones oficiales, me parece que
las razones que están detrás de las acusaciones
estadunidenses son:

1 La eliminación de los certificados de mo
lino en los avisos automáticos de importación
de ciertos productos de acero.

2. La suspensión del SIAVI (Sistema de In
formación Arancelaria Vía Internet).
3. La falta de controles aduaneros más
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eficaces para combatir el contrabando, la trian
gulación y el fraude aduanero. Éstas pueden
resolverse, pero se requiere presupuesto para
hacerlo y la Secretaría de Economía los eliminó
o redujo por la serie de recortes presupuéstales
que la tienen andando en los huesos.
No obstante, México ha avanzado, pues

to que, con el convenio entre la Canacero y el
Procafis (Programa de Control Aduanero y Fis
calización), se realiza una revisión minuciosa
de las importaciones para asegurar legalidad
en operaciones de comercio exterior.

También se puso en marcha el programa pi
loto Transmute entre Canacero y CPB (Customs
Border Protection de EU) para ofrecer mayor
trazabilidad a las importaciones en México; se
está restableciendo el SIAVI para habilitar los
certificados de molino dentro del esquema de
avisos automáticos de importación de produc
tos de acero y se ha concluido la homologación
arancelaria de los tres países, pero Tai no puede
desconocer que México recibe el 49% del acero
de Estádos Unidos y en 2023 concluyó con el
mayor déficit de la historia con ese país, al su
mar 3,200 millones de dólares.

O
DE FONDOS A FONDO

#Diri... Fundada en 2018 y dirigida por Alejan
dro Corsi, se ha convertido en el primer Ope
rador Móvil Virtual mexicano en expandirse
hacia Latinoamérica, empezando por Perú y
Colombia, al adquirir la marca Flash Mobile
y convertirse en el primer operador multired.

Con esta adquisición, Diri incorporará las
166,219 líneas que Flash Mobile tenía en Méxi
co hasta junio de 2023, para alcanzar 386,427
usuarios, con el objetivo de llegar al millón a
fines de este año.

La estrategia de Diri para posicionar a Flash
Mobile se centrará en la implementación de
eSIMs, cuya ventaja es tener las restricciones
físicas de los chips tradicionales.

La estrategia de expansión de Diri respon
de al crecimiento acelerado de los Operado
res Móviles Virtuales tanto en México como en
otras partes del mundo.
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eficaces para combatir el contrabando, la trian
gulación y el fraude aduanero. Éstas pueden
resolverse, pero se requiere presupuesto para
hacerlo y la Secretaría de Economía los eliminó
o redujo por la serie de recortes presupuéstales
que la tienen andando en los huesos.
No obstante, México ha avanzado, pues

to que, con el convenio entre la Canacero y el
Procafis (Programa de Control Aduanero y Fis
calización), se realiza una revisión minuciosa
de las importaciones para asegurar legalidad
en operaciones de comercio exterior.

También se puso en marcha el programa pi
loto Transmute entre Canacero y CPB (Customs
Border Protection de EU) para ofrecer mayor
trazabilidad a las importaciones en México; se
está restableciendo el SIAVI para habilitar los
certificados de molino dentro del esquema de
avisos automáticos de importación de produc
tos de acero y se ha concluido la homologación
arancelaria de los tres países, pero Tai no puede
desconocer que México recibe el 49% del acero
de Estádos Unidos y en 2023 concluyó con el
mayor déficit de la historia con ese país, al su
mar 3,200 millones de dólares.

O
DE FONDOS A FONDO

#Diri... Fundada en 2018 y dirigida por Alejan
dro Corsi, se ha convertido en el primer Ope
rador Móvil Virtual mexicano en expandirse
hacia Latinoamérica, empezando por Perú y
Colombia, al adquirir la marca Flash Mobile
y convertirse en el primer operador multired.

Con esta adquisición, Diri incorporará las
166,219 líneas que Flash Mobile tenía en Méxi
co hasta junio de 2023, para alcanzar 386,427
usuarios, con el objetivo de llegar al millón a
fines de este año.

La estrategia de Diri para posicionar a Flash
Mobile se centrará en la implementación de
eSIMs, cuya ventaja es tener las restricciones
físicas de los chips tradicionales.

La estrategia de expansión de Diri respon
de al crecimiento acelerado de los Operado
res Móviles Virtuales tanto en México como en
otras partes del mundo.

eficaces para combatir el contrabando, la trian
gulación y el fraude aduanero. Éstas pueden
resolverse, pero se requiere presupuesto para
hacerlo y la Secretaría de Economía los eliminó
o redujo por la serie de recortes presupuéstales
que la tienen andando en los huesos.
No obstante, México ha avanzado, pues

to que, con el convenio entre la Canacero y el
Procafis (Programa de Control Aduanero y Fis
calización), se realiza una revisión minuciosa
de las importaciones para asegurar legalidad
en operaciones de comercio exterior.

También se puso en marcha el programa pi
loto Transmute entre Canacero y CPB (Customs
Border Protection de EU) para ofrecer mayor
trazabilidad a las importaciones en México; se
está restableciendo el SIAVI para habilitar los
certificados de molino dentro del esquema de
avisos automáticos de importación de produc
tos de acero y se ha concluido la homologación
arancelaria de los tres países, pero Tai no puede
desconocer que México recibe el 49% del acero
de Estádos Unidos y en 2023 concluyó con el
mayor déficit de la historia con ese país, al su
mar 3,200 millones de dólares.
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DE FONDOS A FONDO
#Diri... Fundada en 2018 y dirigida por Alejan
dro Corsi, se ha convertido en el primer Ope
rador Móvil Virtual mexicano en expandirse
hacia Latinoamérica, empezando por Perú y
Colombia, al adquirir la marca Flash Mobile
y convertirse en el primer operador multired.

Con esta adquisición, Diri incorporará las
166,219 líneas que Flash Mobile tenía en Méxi
co hasta junio de 2023, para alcanzar 386,427
usuarios, con el objetivo de llegar al millón a
fines de este año.

La estrategia de Diri para posicionar a Flash
Mobile se centrará en la implementación de
eSIMs, cuya ventaja es tener las restricciones
físicas de los chips tradicionales.

La estrategia de expansión de Diri respon
de al crecimiento acelerado de los Operado
res Móviles Virtuales tanto en México como en
otras partes del mundo.
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La resolución preliminar de la Unidad Inves
tigadora de la Cofece, que identificó posibles
barreras a la competencia en comercio elec
trónico minorista, está generando una gran
polémica porque una de las barreras que
identificó fueron los programas de lealtad
de las dos principales empresas del sector
—a las que no identifica por su nombre por
razones legales— y, en especial, los paque
tes de descuento que ofrecen en servicios de
streaming, principalmente Amazon.
Son varios los problemas que se están

detectando. El primero es que, por ley, la
Cofece no puede intervenir en
temas de telecomunicaciones
porque es el único sector que,
en materia de competencia,
está regulado, desde la reforma
de 2013, por el Instituto Federal
de Telecomunicaciones (1FT).
Si el pleno de la Cofece

emite una resolución definiti
va prohibiendo a las empresas
o market places que incluyan
en sus programas de lealtad
servicios de streaming, esta
ría invadiendo, en materia de

competencia, atribuciones que, por Cons
titución, son del IFT, y sería un argumento
para que Amazon o Mercado Libre pudieran
presentar una querella legal contra la Cofece,

Y esta resolución preliminar se presenta
justo después de que el gigante chino Ali
baba anunció que ampliará su presencia en
México y, de entrada, se verá beneficiada por
la resolución de la Cofece.

o
RAMÍREZ DE LA O, OPACIDAD
El Premio Limón Agrio es para el secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, por
el pésimo comunicado que emitió festejando
la decisión del pleno de la Cofece de aprobar
la compra de las 13 plantas de Iberdrola, con
una sene de condiciones que impedirían —al
menos eso buscan— que la CFE opere direc
tamente las plantas, aunque es muy difícil,
si no es que imposible, demostrar que quien

esté al frente de la operación realmente será
independiente de la CFE.

Hacienda ni siquiera informó el monto de
la operación ni los pasos que seguirá para
cumplir otra de las condiciones de la Cofece,
que la participación del Fonadin no supere
el 51% del capital, aunque el plazo que esta
bleció es de dos años.

Fue el presidente López Obrador quien
también festejó la autorización e informó
que el 26 de febrero se concretará la com
pra por 6,000 mdd que, según la SHCP, no
implicará un incremento en la deuda.
Tache también a Hacienda

por la condonación del De
recho de Utilidad Comparti
da (DUC) a Pemex por cuatro
meses. Una operación que se
estima en 70,000 mdp y ele
varía el déficit público este año
de 1.2 a 1.596, aunque se podrá
compensar por los mayores in
gresos por el precio del crudo,
serán recursos que dejará de
recibir el gobierno para seguir
apoyando a Pemex.

Tache también a Hacienda

por la condonación del De
recho de Utilidad Comparti
da (DUC) a Pemex por cuatro
meses. Una operación que se
estima en 70,000 mdp y ele
varía el déficit público este año
de 1.2 a 1.596, aunque se podrá
compensar por los mayores in
gresos por el precio del crudo,
serán recursos que dejará de
recibir el gobierno para seguir
apoyando a Pemex.

©
¿BUENROSTRO EVITARÁ ARANCELES
ANTES DE SEPTIEMBRE?

El Premio Naranja Dulce es para la secre
taria de Economía, Raquel Buenrostro.
quien después de una reunión virtual con
Katherine Tai, representante comercial de
Estados Unidos, negó las acusaciones que
hizo Tai sobre falta de transparencia en las
exportaciones mexicanas de acero y alumi
nio ante las sospechas de triangulación.
Buenrostro respondió su disposición a

compartir la información que se requiera
para identificar la trazabilidad de las expor
taciones y combatir la triangulación.

Lo que busca Buenrostro es evitar la apli
cación de aranceles contra México antes de
las elecciones y del cierre de gobierno, y no
sólo está la amenaza en el caso del acero y el
aluminio, sino también de maíz transgénico
y glifosato por el panel arbitral en el TMEC.
La resolución

se presenta justo
después de que
Alibaba anunció

que ampliará
su presencia
en México.
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Si le piden a un economista que los ayude a evi
tar una burbuja financiera, la mayoría les dará
un consejo que servirá muy poco: "sólo sabe
mos que es una burbuja hasta que revienta". Es
difícil decir que lo que estamos viendo estos
días en múltiples rincones de Wall Street no sea
una burbuja. Desde los chips de inteligencia ar
tificial, hasta las megatecnológicas, pasando por
al cacao y las criptomonedas. ¿Estamos en una
locura especulativa que acabará mal? Sólo lo
sabremos cuando reviente. Lo siento.

Uno de los ejemplos más escandalosos es
el precio de la acción de la fabricante de chips
para el procesamiento de la inteligencia artifi
cial Nvidia. Su acción ha subido un impresio
nante 49% en lo que va de este año, luego de
haber despegado un increíble 239% en 2023.

Para ser una compañía ya tan grande, el rally
continuo en el precio de su acción la ha pro
pulsado por encima de las colosales Amazon
y Google medidas por su valor en el mercado,
convirtiéndola en la tercera mayor empresa del
mundo. La euforia por las acciones de Nvidia
responde a la demanda furiosa por aquellas
compañías relacionadas con la inteligencia
artificial. Los inversionistas apuestan que esta
tecnología transformará la economía y los ne
gocios y que aquellas empresas, como Micro
soft, que cuentan con divisiones enfocadas en
su desarrollo e implementación, ganarán la
próxima oleada de innovación y de ganancias.

La locura por la inteligencia artificial ha cau
sado que el valor en bolsa de Nvidia supere al
de todo el sector energético cotizado en Nue
va York, el cual incluye a gigantes como Exxon
Mobil, Chevron, ConocoPhillips, Halliburton y
Occidental Petroleum y otras 17 compañías. Lo
asombroso es que el sector energético genera
casi ocho veces más ingreso que Nvidia.

Otro rincón en donde hay un olor y sabor
a burbuja es el de las criptomonedas, esos ac
tivos estrafalarios que no producen nada, que
no proporcionan ingresos, pero que han sido
exitosamente vendidos como un equivalente
digital del oro. La criptomoneda más famosa,
bitcoin, trepó 106% el año pasado y en lo que va
de éste ha remontado ya 22%, alimentado por
la expectativa de bajas en las tasas de interés
de referencia de la Fed. ¿Por qué algo que no

Si le piden a un economista que los ayude a evi
tar una burbuja financiera, la mayoría les dará
un consejo que servirá muy poco: "sólo sabe
mos que es una burbuja hasta que revienta". Es
difícil decir que lo que estamos viendo estos
días en múltiples rincones de Wall Street no sea
una burbuja. Desde los chips de inteligencia ar
tificial, hasta las megatecnológicas, pasando por
al cacao y las criptomonedas. ¿Estamos en una
locura especulativa que acabará mal? Sólo lo
sabremos cuando reviente. Lo siento.

Uno de los ejemplos más escandalosos es
el precio de la acción de la fabricante de chips
para el procesamiento de la inteligencia artifi
cial Nvidia. Su acción ha subido un impresio
nante 49% en lo que va de este año, luego de
haber despegado un increíble 239% en 2023.

Para ser una compañía ya tan grande, el rally
continuo en el precio de su acción la ha pro
pulsado por encima de las colosales Amazon
y Google medidas por su valor en el mercado,
convirtiéndola en la tercera mayor empresa del
mundo. La euforia por las acciones de Nvidia
responde a la demanda furiosa por aquellas
compañías relacionadas con la inteligencia
artificial. Los inversionistas apuestan que esta
tecnología transformará la economía y los ne
gocios y que aquellas empresas, como Micro
soft, que cuentan con divisiones enfocadas en
su desarrollo e implementación, ganarán la
próxima oleada de innovación y de ganancias.

La locura por la inteligencia artificial ha cau
sado que el valor en bolsa de Nvidia supere al
de todo el sector energético cotizado en Nue
va York, el cual incluye a gigantes como Exxon
Mobil, Chevron, ConocoPhillips, Halliburton y
Occidental Petroleum y otras 17 compañías. Lo
asombroso es que el sector energético genera
casi ocho veces más ingreso que Nvidia.

Otro rincón en donde hay un olor y sabor
a burbuja es el de las criptomonedas, esos ac
tivos estrafalarios que no producen nada, que
no proporcionan ingresos, pero que han sido
exitosamente vendidos como un equivalente
digital del oro. La criptomoneda más famosa,
bitcoin, trepó 106% el año pasado y en lo que va
de éste ha remontado ya 22%, alimentado por
la expectativa de bajas en las tasas de interés
de referencia de la Fed. ¿Por qué algo que no

da ingresos ni sirve para algo, sube como ha
ocurrido? La explicación es forzada.

Los precios de algunas materias primas es
tán volando también más allá de lo lógicamente
explicable, levantando sospechas de que los es
peculadores están avivando las cotizaciones del
fruto más allá de lo determinado por su oferta y
la demanda. Los precios del cacao, por ejemplo,
han subido casi 110% en el último año, empuja
dos por malas condiciones climáticas en Costa
de Marfil y Ghana, los dos principales produc
tores mundiales. Los precios del jugo de naran
ja han volado 55% en los últimos dos meses,
rebasando el desempeño de la mayoría de las
acciones de Wall Street.

El desempeño de las siete mayores empre
sas de las bolsas, las llamadas siete magníficas
(Microsoft, Apple, Nvidia, Amazon, Google, Fa
cebook y Tesla), ha sido difícil de entender y de
explicar: los últimos dos años las acciones de
estas siete vedettes del mercado ha sido tal, que
su valor combinado en bolsa representa casi
30% del total del mercado.

Las burbujas especulativas son un ingre
diente inherente en los mercados financieros.
La exuberancia de precios quizá tenga la función
de entusiasmar a los inversionistas para que
entren en las bolsas y éstas puedan así cum
plir con su función de financiar la inversión de
la economía. La ilusión de ganar mucho dinero
en muy poco tiempo es un poderoso magneto
para atraer a los ahorradores y que canalicen sus
recursos al financiamiento del capital. Pero el
problema de las burbujas es que revientan. Que
aquellos que compraron al final, justo antes que
truene la burbuja acaban arruinados, perdiendo
sus ahorros, miles de fortunas se destruyen, el
canal de financiamiento se atrofia e interrumpe.

Mientras las burbujas se inflan surge una dis
torsión: la inversión se concentra en aquellas
empresas protagonistas de la euforia, mientras
que las empresas normales sufren una sequía
de financiamiento, privándolas del capital ne
cesario para su crecimiento y, cuando las bur
bujas estallan, estas empresas son presas del
malestar general del mercado.

¿Estamos viendo un baño de burbujas en
Wall Street?... lo sabremos solamente si, y cuan
do estalle.
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da ingresos ni sirve para algo, sube como ha
ocurrido? La explicación es forzada.

Los precios de algunas materias primas es
tán volando también más allá de lo lógicamente
explicable, levantando sospechas de que los es
peculadores están avivando las cotizaciones del
fruto más allá de lo determinado por su oferta y
la demanda. Los precios del cacao, por ejemplo,
han subido casi 110% en el último año, empuja
dos por malas condiciones climáticas en Costa
de Marfil y Ghana, los dos principales produc
tores mundiales. Los precios del jugo de naran
ja han volado 55% en los últimos dos meses,
rebasando el desempeño de la mayoría de las
acciones de Wall Street.

El desempeño de las siete mayores empre
sas de las bolsas, las llamadas siete magníficas
(Microsoft, Apple, Nvidia, Amazon, Google, Fa
cebook y Tesla), ha sido difícil de entender y de
explicar: los últimos dos años las acciones de
estas siete vedettes del mercado ha sido tal, que
su valor combinado en bolsa representa casi
30% del total del mercado.

Las burbujas especulativas son un ingre
diente inherente en los mercados financieros.
La exuberancia de precios quizá tenga la función
de entusiasmar a los inversionistas para que
entren en las bolsas y éstas puedan así cum
plir con su función de financiar la inversión de
la economía. La ilusión de ganar mucho dinero
en muy poco tiempo es un poderoso magneto
para atraer a los ahorradores y que canalicen sus
recursos al financiamiento del capital. Pero el
problema de las burbujas es que revientan. Que
aquellos que compraron al final, justo antes que
truene la burbuja acaban arruinados, perdiendo
sus ahorros, miles de fortunas se destruyen, el
canal de financiamiento se atrofia e interrumpe.

Mientras las burbujas se inflan surge una dis
torsión: la inversión se concentra en aquellas
empresas protagonistas de la euforia, mientras
que las empresas normales sufren una sequía
de financiamiento, privándolas del capital ne
cesario para su crecimiento y, cuando las bur
bujas estallan, estas empresas son presas del
malestar general del mercado.

¿Estamos viendo un baño de burbujas en
Wall Street?... lo sabremos solamente si, y cuan
do estalle.
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recursos al financiamiento del capital. Pero el
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sus ahorros, miles de fortunas se destruyen, el
canal de financiamiento se atrofia e interrumpe.
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BANCO Tendencias financierasO
José Arnulfo Rodríguez San MartínULTIVA
Director de Análisis Económico

TU VIDA TIENE UN BANCO y Financiero de Banco Multiva

IED crece por tercer año y alcanza récord; nuevas
inversiones registraron su mayor caída desde el 2015
De acuerdo con las cifras preliminares de la Secretaría de Eco
:,fiomía, durante 2023 los flujos de Inversión Extranjera Directa
::'IED) hacia México registraron un nuevo máximo histórico de
36 mil 58 millones de dólares, lo que representó un incremento
anual de 2.2%. Si se excluye el monto de seis mil 875 millones
de dólares por la fusión de Televisa con Univisión y por la re
estructuración financiera de Aeroméxico en 2022, la IED creció
27%, el cual sería el mayor avance desde el 2015.
' Estas cifras se presentaron en medio del fenómeno deno
minado nearshoring, por la guerra entre Rusia y Ucrania, Gaza
'e Israel y los desencuentros políticos y comerciales entre Es
;tados Unidos y China. En este contexto, las cifras son buenas,
aunque podrían ser mejores.

En la composición de la IED, destaca que el 7496 del total, es
'decir, 26 mil 683 millones de dólares corresponde a reinver
sión de utilidades. Esto muestra la confianza hacia México de

las empresas que ya se encuentran establecidas
en territorio mexicano. Además, este porcentaje
es el más alto desde el 2006, año en que la Se
cretaría de Economía cuenta con el registro de
la información con el actual formato. En dicho
periodo (20062022) la participación promedio
de la reinversión de utilidades del total es de 39.5
por ciento.

Las cuentas entre compañías, que reflejan los
préstamos, cobros y pagos entre empresas mexi
canas y extranjeras del mismo grupo, tuvieron
un flujo de cuatro mil 687 millones de dólares,
lo que representa un crecimiento anual de 89.7%
y una participación de 13.5% del total de la IED.

Las nuevas inversiones representaron 13.0% del total de la
JED, es decir, cuatro mil 687 millones de dólares; el porcentaje
representa el más bajo desde el 2006, mientras que la cantidad
es la menor desde el 2015. En comparación contra el 2022, las
nuevas inversiones cayeron ()71%, el mayor descenso desde
él 2015.
• Estas "pobres" cifras reflejan el poco aprovechamiento del
»nearshoring, sin embargo, en 2023 se anunciaron varias e im
portantes inversiones de la iniciativa privada: De acuerdo con
la Secretaría de Economía, del 1 de enero al 31 de diciembre
de 2023 se identificaron 378 anuncios de inversión, con una
expectativa de inversión de alrededor de 110 mil 744 millo
nes de dólares, que podrían llegar en los próximos dos a tres
años. La secretaría detalló que el mayor número de anuncios
proviene de empresas de Estados Unidos, China, Dinamarca,
Australia y Corea.

Las nuevas inversiones representaron 13.0% del total de la
JED, es decir, cuatro mil 687 millones de dólares; el porcentaje
representa el más bajo desde el 2006, mientras que la cantidad
es la menor desde el 2015. En comparación contra el 2022, las
nuevas inversiones cayeron ()71%, el mayor descenso desde
él 2015.
• Estas "pobres" cifras reflejan el poco aprovechamiento del
»nearshoring, sin embargo, en 2023 se anunciaron varias e im
portantes inversiones de la iniciativa privada: De acuerdo con
la Secretaría de Economía, del 1 de enero al 31 de diciembre
de 2023 se identificaron 378 anuncios de inversión, con una
expectativa de inversión de alrededor de 110 mil 744 millo
nes de dólares, que podrían llegar en los próximos dos a tres
años. La secretaría detalló que el mayor número de anuncios
proviene de empresas de Estados Unidos, China, Dinamarca,
Australia y Corea.

Entre los anuncios de inversión para México destacan el de
Tesla con una inversión aproximada de 10 mil millones de dó
lares para Nuevo León, la empresa china LGMG Group planea
inversiones por cinco mil millones de dólares en parques in
dustriales y Jetour una inversión de dos mil millones de dólares
en la industria automotriz, por mencionar algunas.

En este contexto, también destaca el desarrollo de naves
industriales en México. De acuerdo con el reporte Market
Overview, elaborado por la plataforma Soluciones Innovado
ras para el Mercado Inmobiliario Comercial en Latinoamérica
(SiiLa), de enero a septiembre de 2023 se concretaron 270
naves industriales equivalentes a 3.9 millones de metros cua
drados, lo cual podría superar las 300 naves que se entregaron
en todo 2022 y alcanzar un récord.

En el ámbito internacional, de acuerdo con las cifras oficia
les del gobierno chino, de enero a noviembre de 2023 la IED a
aquel país ha retrocedido 10% anual, a 145 mil 500
millones de dólares. Es decir, alrededor de 16 mil
millones de dólares se han dejado de invertir en
China, como consecuencia de los conflictos entre
aquel país y Estados Unidos; México podría muy
bien beneficiarse de estos flujos de capital.

Si bien las cifras de IED en 2023 fueron buenas,
en los siguientes años pueden ser todavía mejores
y aprovecharse en mayor medida el fenómeno del
nearshoring. No obstante, si las cifras de IED se
comparan contra los estimados, estas se queda
ron cortas. La Conferencia de la Naciones Unidas
sore Comercio y Desarrollo (UNCTAD) estimó para
2023 un crecimiento de 21%, a 43 mil 900 millo

nes de dólares y el sector privado en México proyectó 38 mil
millones de dólares.

La estratégica posición geográfica de México y su vigente
tratado comercial con Estados Unidos y Canadá (TMEC) son
fuertes argumentos a favor del país, sin embargo, también hay
importantes retos a superar como una buena oferta de energía
limpia conforme a los nuevos estándares mundiales, suficiente
suministro de agua y las actuales tasas elevadas de interés que
podrían atrasar proyectos en el territorio mexicano.
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ELCONTADOR

M Después de que en 2020 la ola de la
¦ •pandemia revolcó a Cinépolis, que en
cabeza Alejandro Ramírez, la cadena con
tinúa en recuperación con la expectativa de
que pise tierra firme este año. En 2023 los
números de la empresa cerraron 20% abajo
del 2019, algo que sus directivos consideran
una mejoría, ya que en 2022 cerraron 40%
abajo del nivel prepandemia. La recupera
ción tiene que ver con el hecho de que los
asistentes han comenzado a recordar que ir
al cine no es sólo ver una película, sino estar
en contacto o convivir con más personas. La
empresa tiene listas estrategias para seguir
llamando la atención de los mexicanos, en
tre ellas: la transmisión de eventos deporti
vos y de otros espectáculos.

2Amazon México, que dirige David
•Miller, se alió con KidZania, presidi

da por Xavier López Ancona, para abrir
una experiencia que permita a los niños
aprender el funcionamiento del comercio
electrónico. La llamada Experiencia Ama
zon estará disponible en Cuicuilco, Santa
Fe, Monterrey y Guadalajara. Los niños po
drán simular una compra en línea, visuali
zar pedidos, recoger productos, empacarlo
y llevarlo a la estación de entrega; incluso,
harán el reparto en otras zonas del parque.
Con esto, también aprenderán la impor
tancia de la cadena de suministro, ya que
Amazon México cuenta con una red de 11
centros de envío, tres de clasificación y 27
de entrega en todo el país.

3 A pesar de la popularidad que ha ga
znado entre las empresas extranjeras

el Aeropuerto Internacional Felipe Carri
llo Puerto de Tulum, en Quintana Roo, go
bernado por Mara Lezama, el Aeropuerto
Internacional de Cancún sigue atrayen
do nuevos vuelos. Ahora la aerolínea ca
nadiense Lynx, al mando de Merren
McArthur, lo conectará con Toronto. El
vuelo se realizará seis veces por semana,
con una oferta de dos mil asientos. Cancún
será el primer destino de playa en donde
Lynx opere desde que inició vuelos hace dos
años. En 2023, el aeropuerto de Cancún, que
está concesionado a Aeropuertos del Sures
te, que preside Fernando Chico Pardo, dio
servicio a 32.7 millones de pasajeros.
4 |osé Abugaber, presidente de la Con

camin, ya prepara las maletas para
regresar a su natal León, Guanajuato; lo que
será un viaje sin mirar atrás. Y es que al líder
de los industriales le queda un mes al fren
te de la central industrial para dar paso a su
sucesor, Alejandro Malagón. Abugaber
quiere retomar su negocio en la producción
de cuero y piel, y ver si, de paso, logra una
posición política con el cambio de gobierno
en aquella entidad. En los pasillos de Con
camin ya comenzaron los preparativos para
la transición, se sabe que Malagón man
tendrá algunas de las acciones que impul
só Abugaber, pues como secretario general
busca la continuidad dentro de la Confede
ración, así como una transición ordenada.
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IÜMÉÍÉ

Punto de ebullición
Depende quién le cuente la historia, pero las señales son muy
preocupantes: hay indicios de fraudes sistémicos en Nayarit
en los que participan defraudadores vinculados con desarro
lladores hipotecarios, el Registro Público de la Propiedad de
esa entidad e incluso notarios, no sólo en contra de compra
dores de vivienda, sino de las instituciones de crédito.

Para la Asociación de Bancos d» México se trata de casos
aislados de trámites ficticios, domicilios inexistentes, pero
con certificado de propiedad, propiedades que son tomadas
de manera ilegal; sin embargo, el gremio que preside Julio
Carranza asegura que están trabajando en la utilización de
códigos QR para hacer imposible este tipo de fraudes o, al
menos, eso dicen.

El Padre del Análisis Superior considera que tiene razón
aquel que dice que muchos casos aislados representan una
crisis de confianza, que no sólo tiene que ver con algún de
lincuente que logró penetrar a alguna institución de crédito,
sino de un problema sistémico.

Sin embargo, cada vez son más los bancos que están fre
nando sus operaciones crediticias en Nayarit y particularmen
te en las que tienen que ver con Bahía de Banderas, y muy
específicamente en Bucerías. Llamativamente no se han re
gistrado casos en la que corresponde a jalisco. Entre los ban
cos que más golpes han recibido destaca Scotiabank, dirigida
por Adrián Otero, pero no son los únicos. BBVA, HSBC, San
tander (encabezados respectivamente por Eduardo Osuna,
Jorge Arce y Felipe García Ascencio) han cerrado los crédi
tos, no sólo en esa zona, sino prácticamente en todo Nayarit.
REMATE EPISTOLAR

El director de comunicación de Concamin, Mauricio Juárez,
envió una carta al Padre del Análisis Superior en la que bus
ca responder a la pregunta ¿qué está haciendo José María
Abugaber en la crisis del transporte?, que hizo en este espa
cio de Análisis Superior.

Dice que "Concamin, a través de su presidente, ha hecho
diversos pronunciamientos exigiendo seguridad para las uni
dades y, sobre todo, para los operadores del autotransporte.

"Sólo para recordar, el pasado primero de febrero se ofre
ció una conferencia en las instalaciones de Concamin en la
que, además del presidente Abugaber Andonie, participa
ron los presidentes de Canacar, Canapat, Comecarne, AMIA,
AMANAC, ANTP y el director general de Canainca, así como
los presidentes de las comisiones de seguridad y transporte
de la confederación.

"El propósito fue exigir al gobierno seguridad en las carre
teras y autopistas. Cada uno de los presentes expuso los pro
blemas que enfrentan por esta difícil situación que vive el país.

"Ni la Concamin ni su presidente han sido omisos en cui
dar los intereses de la industria y en exigir seguridad".

Esta carta confirma lo que ha dicho el PAS sobre la posición
de esta confederación: escasos, tibios y demasiado cuidado
sos de no ofender a nadie.
REMATE PRESIONADO

El viernes se tuvo conocimiento, en buena medida por un co
municado del Departamento de Comercio de Estados Unidos,
de una reunión virtual entre su embajadora Katherine Tai y
la secretaria de Economía de México, que tuvo como punto
central las quejas de Estados Unidos en contra de México por
el tema del acero y el aluminio.

En aquel país sospechan que México está siendo usado
para triangular esos productos hacia Estados Unidos violando
Ío prescrito del TMEC. La denuncia no es nueva, puesto que
existe por lo menos desde 2019; sin embargo, las autoridades
mexicanas han aprovechado la poca firmeza de sus pares.

Tal como lo dijo el Padre del Análisis Superior el viernes en
Imagen Televisión, parecería que Raquel Buenrostro está
haciendo el papel de la negrita de mis pesares. Parafrasean
do: a los gringos les dice que sí, pero no les dice cuándo. La
estrategia, que ha resultado muy exitosa hasta el momento,
es dilatar las definiciones de los conflictos con Estados Uni
dos y Canadá entregándoles algunas victorias pequeñas que
no llegan al fondo de los asuntos, pero que sí ganan tiempo.
REMATE OBITUARIO
El Padre del Análisis Superior desea enviar sendos abrazos
solidarios para sus queridos amigos, así como a sus respec
tivas familias y amigos, a Kenia López Rabadán y Gonzalo
Martínez Pous. A la querida senadora por el fallecimiento
de su hermano. Al querido Martínez Pous siempre un re
cuerdo para su padre don Gonzalo Martínez Maqueo, un
hombre quien siempre será recordado por su carisma, bon
dad y alegna.

En ambos casos, el Padre del Análisis Superior no tie
ne ninguna duda de que ambos ya están viendo el rostro
de Jesucristo en la confianza infinita que el paso por su
vida fue de bendición para quienes tuvieron la fortuna de
conocerlos.

Depende quién le cuente la historia, pero las señales son muy
preocupantes: hay indicios de fraudes sistémicos en Nayarit
en los que participan defraudadores vinculados con desarro
lladores hipotecarios, el Registro Público de la Propiedad de
esa entidad e incluso notarios, no sólo en contra de compra
dores de vivienda, sino de las instituciones de crédito.

Para la Asociación de Bancos d» México se trata de casos
aislados de trámites ficticios, domicilios inexistentes, pero
con certificado de propiedad, propiedades que son tomadas
de manera ilegal; sin embargo, el gremio que preside Julio
Carranza asegura que están trabajando en la utilización de
códigos QR para hacer imposible este tipo de fraudes o, al
menos, eso dicen.

El Padre del Análisis Superior considera que tiene razón
aquel que dice que muchos casos aislados representan una
crisis de confianza, que no sólo tiene que ver con algún de
lincuente que logró penetrar a alguna institución de crédito,
sino de un problema sistémico.

Sin embargo, cada vez son más los bancos que están fre
nando sus operaciones crediticias en Nayarit y particularmen
te en las que tienen que ver con Bahía de Banderas, y muy
específicamente en Bucerías. Llamativamente no se han re
gistrado casos en la que corresponde a jalisco. Entre los ban
cos que más golpes han recibido destaca Scotiabank, dirigida
por Adrián Otero, pero no son los únicos. BBVA, HSBC, San
tander (encabezados respectivamente por Eduardo Osuna,
Jorge Arce y Felipe García Ascencio) han cerrado los crédi
tos, no sólo en esa zona, sino prácticamente en todo Nayarit.
REMATE EPISTOLAR

El director de comunicación de Concamin, Mauricio Juárez,
envió una carta al Padre del Análisis Superior en la que bus
ca responder a la pregunta ¿qué está haciendo José María
Abugaber en la crisis del transporte?, que hizo en este espa
cio de Análisis Superior.

Dice que "Concamin, a través de su presidente, ha hecho
diversos pronunciamientos exigiendo seguridad para las uni
dades y, sobre todo, para los operadores del autotransporte.

"Sólo para recordar, el pasado primero de febrero se ofre
ció una conferencia en las instalaciones de Concamin en la
que, además del presidente Abugaber Andonie, participa
ron los presidentes de Canacar, Canapat, Comecarne, AMIA,
AMANAC, ANTP y el director general de Canainca, así como
los presidentes de las comisiones de seguridad y transporte
de la confederación.

"El propósito fue exigir al gobierno seguridad en las carre
teras y autopistas. Cada uno de los presentes expuso los pro
blemas que enfrentan por esta difícil situación que vive el país.

"Ni la Concamin ni su presidente han sido omisos en cui
dar los intereses de la industria y en exigir seguridad".

Esta carta confirma lo que ha dicho el PAS sobre la posición
de esta confederación: escasos, tibios y demasiado cuidado
sos de no ofender a nadie.
REMATE PRESIONADO

El viernes se tuvo conocimiento, en buena medida por un co
municado del Departamento de Comercio de Estados Unidos,
de una reunión virtual entre su embajadora Katherine Tai y
la secretaria de Economía de México, que tuvo como punto
central las quejas de Estados Unidos en contra de México por
el tema del acero y el aluminio.

En aquel país sospechan que México está siendo usado
para triangular esos productos hacia Estados Unidos violando
Ío prescrito del TMEC. La denuncia no es nueva, puesto que
existe por lo menos desde 2019; sin embargo, las autoridades
mexicanas han aprovechado la poca firmeza de sus pares.

Tal como lo dijo el Padre del Análisis Superior el viernes en
Imagen Televisión, parecería que Raquel Buenrostro está
haciendo el papel de la negrita de mis pesares. Parafrasean
do: a los gringos les dice que sí, pero no les dice cuándo. La
estrategia, que ha resultado muy exitosa hasta el momento,
es dilatar las definiciones de los conflictos con Estados Uni
dos y Canadá entregándoles algunas victorias pequeñas que
no llegan al fondo de los asuntos, pero que sí ganan tiempo.
REMATE OBITUARIO

El Padre del Análisis Superior desea enviar sendos abrazos
solidarios para sus queridos amigos, así como a sus respec
tivas familias y amigos, a Kenia López Rabadán y Gonzalo
Martínez Pous. A la querida senadora por el fallecimiento
de su hermano. Al querido Martínez Pous siempre un re
cuerdo para su padre don Gonzalo Martínez Maqueo, un
hombre quien siempre será recordado por su carisma, bon
dad y alegna.

En ambos casos, el Padre del Análisis Superior no tie
ne ninguna duda de que ambos ya están viendo el rostro
de Jesucristo en la confianza infinita que el paso por su
vida fue de bendición para quienes tuvieron la fortuna de
conocerlos.
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Depende quién le cuente la historia, pero las señales son muy

preocupantes: hay indicios de fraudes sistémicos en Nayarit
en los que participan defraudadores vinculados con desarro

lladores hipotecarios, el Registro Público de la Propiedad de
esa entidad e incluso notarios, no sólo en contra de compra
dores de vivienda, sino de las instituciones de crédito.

Para la Asociación de Bancos d» México se trata de casos

aislados de trámites ficticios, domicilios inexistentes, pero
con certificado de propiedad, propiedades que son tomadas

de manera ilegal; sin embargo, el gremio que preside Julio
Carranza asegura que están trabajando en la utilización de

códigos QR para hacer imposible este tipo de fraudes o, al
menos, eso dicen.

El Padre del Análisis Superior considera que tiene razón
aquel que dice que muchos casos aislados representan una

crisis de confianza, que no sólo tiene que ver con algún de
lincuente que logró penetrar a alguna institución de crédito,

sino de un problema sistémico.

Sin embargo, cada vez son más los bancos que están fre
nando sus operaciones crediticias en Nayarit y particularmen

te en las que tienen que ver con Bahía de Banderas, y muy
específicamente en Bucerías. Llamativamente no se han re

gistrado casos en la que corresponde a jalisco. Entre los ban
cos que más golpes han recibido destaca Scotiabank, dirigida

por Adrián Otero, pero no son los únicos. BBVA, HSBC, San
tander (encabezados respectivamente por Eduardo Osuna,

Jorge Arce y Felipe García Ascencio) han cerrado los crédi
tos, no sólo en esa zona, sino prácticamente en todo Nayarit.
REMATE EPISTOLAR

El director de comunicación de Concamin, Mauricio Juárez,

envió una carta al Padre del Análisis Superior en la que bus
ca responder a la pregunta ¿qué está haciendo José María

Abugaber en la crisis del transporte?, que hizo en este espa
cio de Análisis Superior.

Dice que "Concamin, a través de su presidente, ha hecho

diversos pronunciamientos exigiendo seguridad para las uni
dades y, sobre todo, para los operadores del autotransporte.

"Sólo para recordar, el pasado primero de febrero se ofre
ció una conferencia en las instalaciones de Concamin en la

que, además del presidente Abugaber Andonie, participa
ron los presidentes de Canacar, Canapat, Comecarne, AMIA,

AMANAC, ANTP y el director general de Canainca, así como
los presidentes de las comisiones de seguridad y transporte
de la confederación.

"El propósito fue exigir al gobierno seguridad en las carre

teras y autopistas. Cada uno de los presentes expuso los pro
blemas que enfrentan por esta difícil situación que vive el país.

"Ni la Concamin ni su presidente han sido omisos en cui
dar los intereses de la industria y en exigir seguridad".

Esta carta confirma lo que ha dicho el PAS sobre la posición
de esta confederación: escasos, tibios y demasiado cuidado

sos de no ofender a nadie.
REMATE PRESIONADO

El viernes se tuvo conocimiento, en buena medida por un co
municado del Departamento de Comercio de Estados Unidos,

de una reunión virtual entre su embajadora Katherine Tai y
la secretaria de Economía de México, que tuvo como punto

central las quejas de Estados Unidos en contra de México por

el tema del acero y el aluminio.
En aquel país sospechan que México está siendo usado

para triangular esos productos hacia Estados Unidos violandoÍo prescrito del TMEC. La denuncia no es nueva, puesto que
existe por lo menos desde 2019; sin embargo, las autoridades
mexicanas han aprovechado la poca firmeza de sus pares.

Tal como lo dijo el Padre del Análisis Superior el viernes en
Imagen Televisión, parecería que Raquel Buenrostro está

haciendo el papel de la negrita de mis pesares. Parafrasean
do: a los gringos les dice que sí, pero no les dice cuándo. La

estrategia, que ha resultado muy exitosa hasta el momento,
es dilatar las definiciones de los conflictos con Estados Uni

dos y Canadá entregándoles algunas victorias pequeñas que
no llegan al fondo de los asuntos, pero que sí ganan tiempo.

REMATE OBITUARIO
El Padre del Análisis Superior desea enviar sendos abrazos

solidarios para sus queridos amigos, así como a sus respec
tivas familias y amigos, a Kenia López Rabadán y Gonzalo

Martínez Pous. A la querida senadora por el fallecimiento
de su hermano. Al querido Martínez Pous siempre un re

cuerdo para su padre don Gonzalo Martínez Maqueo, un
hombre quien siempre será recordado por su carisma, bon

dad y alegna.

En ambos casos, el Padre del Análisis Superior no tie
ne ninguna duda de que ambos ya están viendo el rostro

de Jesucristo en la confianza infinita que el paso por su
vida fue de bendición para quienes tuvieron la fortuna de
conocerlos.
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Audi sigue a GM: ¿industria
automotriz deja de competir
con bajo costo salarial?
Audi en México decide elevar su ofrecimiento salarial, en su
planta, la de San José Chiapa, Puebla, que exporta a todo el
mundo la SUV Q5. El incremento salarial propuesto por Audi
se produce en un fin de semana especial para su empresa
hermana, Volkswagen México. Volkswagen en Puebla aca
ba de anunciar su inversión de mil millones de dólares para
entrar a la electromovilidad.
AUDI MEJORÓ DE 5.0% A 10.2% OFRECIMIENTO
SALARIAL

Se ve que las inversiones alemanas en Puebla van bien, no
quieren contratiempos. Audi inició operaciones en 2016 con
una inversión de 1,300 millones de dólares. Y ahora, la au
tomotriz de los cuatro aros ha debido enfrentar una huelga
por tres semanas, difícil para una planta que exporta a todo
el mundo. Audi prefirió mejorar su ofrecimiento salarial, que
había iniciado con un 5%, similar a la inflación. Pero al ver el
rechazo sindical al poco aumento salarial, la empresa eleva
su ofrecimiento salarial hasta el 10.2% para 2024.

Aumentó su propuesta salarial hasta el 10.2%, 7% directo a
salario y 3.2 puntos porcentuales a prestaciones. El 10.2% de
aumento salarial es más cercano al que buscaba el Sindicato
Independiente de Trabajadores de Audi Méxij$.(Sitau<M),,de
15.5%. No hay duda, el sector automotriz mexicano es com
petitivo. Se acaba de transformar en el principal exportador
manufacturero del TMEC. en que 30% de las ventas al exte
rior son automotrices. Incluso, el sector representa 23% de las
exportaciones totales del país. El reto del sector automotriz
mexicano es dejar de competir con bajo costo de mano de
obra, sobre todo estando en el marco del mercado de EU.
TMEC Y LOS ACUERDOS PARA NO COMPETIR
CON BAJOS SALARIOS
En el TLC se acordó que la industria mexicana produciría
con un pago mínimo a sus trabajadores de 16 dólares la hora.
Además, dentro del TMEC se acordaron los Mecanismos La
borales de Respuesta Rápida, con los que los trabajadores
pueden quejarse ante el gobierno de EU si la empresa no
responde con democracia sindical, con justicia en el cono
cimiento del contrato colectivo de trabajo, por ejemplo. La
primera marca automotriz en resolver un Mecanismo Laboral
de Respuesta Rápida fue General Motors.

GM en su plañía de Silao, donde produce Cheyene y Sil
verado, también elevó 10% o¡ salario a sus trabajadores que
se encuentran en el SINTIIA. Lo sucedido en Audi, en Puebla,
y GM en Silao, habla de un cambio sustancial en la industria
automotriz mexicana: exporta, es competitiva, sin necesitar
de salarios bajos para lograrlo. Incluso Audi el año pasado
había elevado a 9.4% el salario. Esta vez lo va a hacer a 10.2%.
NI EN EU NI AQUÍ SE ESTÁN DEJANDO
LOS SINDICATOS
En EU, el año pasado, vimos la huelga de los trabajadores de
la Unión Sindical de Trabajadores Automotrices (UAW), en la
que se reunieron quienes laboraban en las tres grandes de
Detroit: Ford, ChryslerStellantis y General Motors. Los traba
jadores exigían un aumento de 40% al salario, al final lograron
33%, llevándolo a un promedio de 42 dólares la hora. Bajo los
nuevos estándares la industria automotriz debe buscar ma
yor eficiencia y competitividad, en que más que bajo costo
de mano de obra, se vean los retos de avances tecnológicos,
automatización, cadena de proveedores, logística e infraes
tructura. En México esa tendencia comienza a tomar fuerza.
VW, ELECTROMOVILIDAD E INVERSIÓN DE 1,000
MDD EN PUEBLA
Hablando de la industria automotriz. El viernes pasado
Volkswagen en Puebla hizo una apuesta fuerte a la electro
movilidad. Va a invertir mil millones de dólares.

Holger Nestler, presidente y CEO de Volkswagen México,
recordó que esta suma se suma a los 763.5 millones de dó
lares invertidos en 2022. Desde Puebla, VW produce el Jetta
sedán, también las SUV Taos y Tiguan. Y ahora el nombre
del juego es electromovilidad. Ya veremos la producción de
vehículos eléctricos desde Puebla, y para ello es la inversión
de mil millones de dólares. El gobierno poblano estaba más
que contento. Ahí estuvo el gobernador, Sergio Salomón, y se
recordaron datos duros que habla de la importancia automo
triz en el estado: 43.4% del PIB de Puebla proviene del sector
automotriz, que contrata a 65 mil empleados.

Audi en México decide elevar su ofrecimiento salarial, en su
planta, la de San José Chiapa, Puebla, que exporta a todo el
mundo la SUV Q5. El incremento salarial propuesto por Audi
se produce en un fin de semana especial para su empresa
hermana, Volkswagen México. Volkswagen en Puebla aca
ba de anunciar su inversión de mil millones de dólares para
entrar a la electromovilidad.
AUDI MEJORÓ DE 5.0% A 10.2% OFRECIMIENTO
SALARIAL

Se ve que las inversiones alemanas en Puebla van bien, no
quieren contratiempos. Audi inició operaciones en 2016 con
una inversión de 1,300 millones de dólares. Y ahora, la au
tomotriz de los cuatro aros ha debido enfrentar una huelga
por tres semanas, difícil para una planta que exporta a todo
el mundo. Audi prefirió mejorar su ofrecimiento salarial, que
había iniciado con un 5%, similar a la inflación. Pero al ver el
rechazo sindical al poco aumento salarial, la empresa eleva
su ofrecimiento salarial hasta el 10.2% para 2024.

Aumentó su propuesta salarial hasta el 10.2%, 7% directo a
salario y 3.2 puntos porcentuales a prestaciones. El 10.2% de
aumento salarial es más cercano al que buscaba el Sindicato
Independiente de Trabajadores de Audi Méxij$.(Sitau<M),,de
15.5%. No hay duda, el sector automotriz mexicano es com
petitivo. Se acaba de transformar en el principal exportador
manufacturero del TMEC. en que 30% de las ventas al exte
rior son automotrices. Incluso, el sector representa 23% de las
exportaciones totales del país. El reto del sector automotriz
mexicano es dejar de competir con bajo costo de mano de
obra, sobre todo estando en el marco del mercado de EU.
TMEC Y LOS ACUERDOS PARA NO COMPETIR
CON BAJOS SALARIOS
En el TLC se acordó que la industria mexicana produciría
con un pago mínimo a sus trabajadores de 16 dólares la hora.
Además, dentro del TMEC se acordaron los Mecanismos La
borales de Respuesta Rápida, con los que los trabajadores
pueden quejarse ante el gobierno de EU si la empresa no
responde con democracia sindical, con justicia en el cono
cimiento del contrato colectivo de trabajo, por ejemplo. La
primera marca automotriz en resolver un Mecanismo Laboral
de Respuesta Rápida fue General Motors.

GM en su plañía de Silao, donde produce Cheyene y Sil
verado, también elevó 10% o¡ salario a sus trabajadores que
se encuentran en el SINTIIA. Lo sucedido en Audi, en Puebla,
y GM en Silao, habla de un cambio sustancial en la industria
automotriz mexicana: exporta, es competitiva, sin necesitar
de salarios bajos para lograrlo. Incluso Audi el año pasado
había elevado a 9.4% el salario. Esta vez lo va a hacer a 10.2%.
NI EN EU NI AQUÍ SE ESTÁN DEJANDO
LOS SINDICATOS

En EU, el año pasado, vimos la huelga de los trabajadores de
la Unión Sindical de Trabajadores Automotrices (UAW), en la
que se reunieron quienes laboraban en las tres grandes de
Detroit: Ford, ChryslerStellantis y General Motors. Los traba
jadores exigían un aumento de 40% al salario, al final lograron
33%, llevándolo a un promedio de 42 dólares la hora. Bajo los
nuevos estándares la industria automotriz debe buscar ma
yor eficiencia y competitividad, en que más que bajo costo
de mano de obra, se vean los retos de avances tecnológicos,
automatización, cadena de proveedores, logística e infraes
tructura. En México esa tendencia comienza a tomar fuerza.
VW, ELECTROMOVILIDAD E INVERSIÓN DE 1,000
MDD EN PUEBLA
Hablando de la industria automotriz. El viernes pasado
Volkswagen en Puebla hizo una apuesta fuerte a la electro
movilidad. Va a invertir mil millones de dólares.

Holger Nestler, presidente y CEO de Volkswagen México,
recordó que esta suma se suma a los 763.5 millones de dó
lares invertidos en 2022. Desde Puebla, VW produce el Jetta
sedán, también las SUV Taos y Tiguan. Y ahora el nombre
del juego es electromovilidad. Ya veremos la producción de
vehículos eléctricos desde Puebla, y para ello es la inversión
de mil millones de dólares. El gobierno poblano estaba más
que contento. Ahí estuvo el gobernador, Sergio Salomón, y se
recordaron datos duros que habla de la importancia automo
triz en el estado: 43.4% del PIB de Puebla proviene del sector
automotriz, que contrata a 65 mil empleados.
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La presidenta que sea
Faltan poco más de 100 días

para saber quién va a ganar
la presidencia de México.

Tendremos a una mujer en el
cargo, a decir de la información
disponible. Para fines de negocios
ya no parece relevante cuál de las
dos triunfe.

Las manifestaciones de este
domingo en el Zócalo y en otras
plazas reflejaron una clara incli
nación por la oposición. Solo es
cuestión de días para que el otro
bando convoque a un número
similar de personas.

Pero en esencia, una oferta no
dista mucho de la otra y entre sus
coincidencias existe al menos un

aspecto positivo.
Claudia y Xóchitl pertenecen

a partidos políticos que llegaron
al poder siendo Oposición, pero
ambas corrientes cedieron
finalmente ante la fuerza polí
tica y técnica de individuos que
operaron en favor del PRI o de
sus gobiernos. Bartlett, Beltro
nes, Guajardo, De la Fuente...

Los mexicanos mezclamos

los colores de la plastilina y no
podemos regresarla ya a su
estado natural. Encaremos eso y
maduremos.

Pero las próximas candidatas
convergen además en una veta de

conocimientos conectada direc
tamente con una ruta de riqueza.

Me explico: a los mexicanos
nos enseñaron que el país es "rico
en recursos naturales" y que por
eso no debería existir la pobreza.
La realidad pone a prueba esa
hipótesis sexenio tras sexenio.

Podemos probar otra vez, pero

entre tanto, surgió otra ruta a la
prosperidad que muestra el enri
quecimiento de las naciones a par
tir de cosas invisibles. Expliquen
ustedes por qué a partir de este
año, ARM vale más que Ford o
Nvidia, más que Amazon.

Ustedes pagan por productos y
servicios de ARM y Nvidia todos
los días. Sea por su coche, por su
smartphone, su internet o algún
servicio de almacenamiento en

la nube. Sin esas compañías sería
imposible que funcionen esos
productos y sus servicios.

Pero no hay mexicanos en ese
negocio. Ni Grupo Carso, de los
Slim, ni una prominente empresa
regiomontana como Grupo Alfa
se involucran en la manufactura
de la infraestructura de la nueva

tecnología.
Es posible que no juntemos

un millón de connacionales que
entiendan bien de esos temas.

Pero, Xóchitl y Claudia, sí
entienden. Y lo mejor es que
ambas tienen intenciones de

hacer algo al respecto.
Una es ingeniera en compu

tación por la UNAM, con espe
cialidad en robótica, inteligencia
artificial, edificios inteligentes,
sustentabilidad y ahorro de
energía.
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La otra es licenciada en física y
doctora en ingeniería energética,
también por la UNAM.

La que llegue debe instalar en
la presidencia, por primera vez,
conocimientos que se recargan en
la lógica, en técnicas de produc
ción.

Busquen hasta donde les lle
gue la memoria: López Obrador,
ciencias políticas; Peña Nieto,
abogado; Felipe Calderón, abo
gado; Vicente Fox, administrador
de empresas; Ernesto Zedillo,
economista...

La formación tecnológica de
la futura presidenta llegará en el
mejor momento. Usar esa ventaja
será una cuestión de voluntad,
pero no de capacidad.

Los habitantes del país depen
dieron durante décadas de las va
riaciones del precio del petróleo;
de las variaciones económicas

en los ingresos de consumidores
estadounidenses o en el estado

de ánimo de sus políticos.
Los gobernadores arman

nichos con veladoras para que
caigan en su estado inversiones
de alguna empresa foránea,
que le permita destacar en el

ranking de inversión extranjera
directa.

Pero es imperativo cambiar la
dinámica cuanto antes. Pode
mos hacer puertas y partes para
motores, pero en ánimo de crear
prosperidad, conviene orientar
a México en una ruta hacia la
micro manufactura avanzada

que representan los semiconduc
tores, las GPUs, la inteligencia
artificial, el almacenamiento en
la nube, la computación cuántica
y la tecnología espacial.

Alguien lo hace ya y otros
van a hacerlo pronto, mejor que
seamos nosotros.

El premio Nobel Milton Fried
man decía que no sirve cambiar
a los políticos, lo que conviene
es cambiar el valor político de
las decisiones que toman. Ojalá
venga una ola rosa que persiga la
riqueza. Aquella de saber hacer
cosas de verdadero valor.

Si la gente empuja, la presi
denta seguirá el olor de los votos.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Regiomontanas
destacan,
según S&P
En un mundo cada vez más
consciente de la importancia
de la sostenibilidad empresa
rial, el reconocimiento a aque
llas compañías que lideran en
esta área cobra una relevancia
significativa. En este contexto,
Arca Continental, bajo la presi
dencia de Jorge H. Santos y la
dirección de Arturo Gutié
rrez; Eemsa, dirigida por John
Santa María Otazua; y Cemex,
encabezadapor Fernando
González Olivieri, figuran
entre las 14 empresas mexica
nas destacadas en el armario
elaborado por la calificadora...
Standard & Poor's Global (S&P
Global).

El Sustainability Yearbook
de S&P Global es un compen
dio que destaca a nivel mun
dial a aquellas empresas que se
destacan por su compromiso y
resultados en materia de sos
tenibilidad ambiental, social
y de gobierno corporativo. En
el proceso de selección de este
año, la calificadora evaluó a
más de 9 mil 400 empresas, de
las cuales solo 759 cumplieron
con los más altos estándares

para ser incluidas en este pres
tigioso listado.

Es un logro para la industria
mexicana el hecho de que entre
esas 759 empresas se encuen
tren solo 14 compañías mexica
nas. Esto demuestra no solo el

compromiso individual de Arca

Continental, Femsa y Cemex
con la sostenibilidad, sino tam
bién el avance colectivo del país
en esta área.

Este reconocimiento es un
recordatorio de que la sosteni
bilidad no es solo una tenden
cia, sino una responsabilidad
empresarial fundamental en la
era moderna. Las empresas que
priorizan prácticas comerciales
sostenibles no solo contribuyen
al bienestar del planeta y de las
comunidades, sino que también
generan valor a largo plazo para
sus accionistas y para la socie
dad en general.

¿Limitación
de la competencia?
En el corazón de la Secretaría de
Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes (SICT), bajo
la dirección del titular Jorge
Ñuño Lara,se lleva a cabo una
evaluación minuciosa. Esta vez,
el foco de atención se centra en
la contratación del servicio de

mantenimiento y limpieza en in
muebles centrales de la depen
dencia, a través de la licitación
IA0971209000987N62023.

Sin embargo, lo que debería
ser un proceso transparente
y justo ha despertado contro
versia. De las casi 10 empresas
que inicialmente participaron,
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algunas fueron excluidas del
proceso por no cumplir con cier
tos certificados, lo que, alegan
las descalificadas, ha limitado la
competencia.

Ahora, con la Junta de Acla
raciones programada para este
lunes 19 de febrero, algunas
de las empresas participantes
se preparan para presentar sus
inconformidades. Este giro in
esperado plantea interrogantes
sobre la imparcialidad y la equi
dad en el proceso de licitación
de la SICT.

La transparencia y la libre
competencia son pilares funda
mentales en cualquier proceso
de contratación gubernamental.
La revisión de este caso por
parte de la SICT es una oportu
nidad para reafirmar su compro
miso con estos principios y para
corregir cualquier irregularidad
que haya surgido en el camino.

Es fundamental que la
administración de Ñuño Lara

aborde estas preocupaciones de
manera transparente y eficaz,
garantizando que el proceso
de licitación se ajuste a los más
altos estándares de integridad
y equidad. Solo así se podrá
restaurar la confianza en la im
parcialidad de las instituciones
gubernamentales y asegurar la
eficacia en el uso de los recursos
públicos.

El auge de lalA
en el país
La firma tecnológica global
Dynatrace reveló hallazgos
clave sobre la adopción de la
Inteligencia Artificial (IA) en
México. Según su encuesta glo
bal "El estado de la IA 2024",
realizada entre mil 300 líderes
tecnológicos de organizaciones
con más de mil empleados, el
42 por ciento de los equipos
en todos los departamentos ya
están incorporando herramien
tas basadas en IA. En Latinoa

mérica, donde participaron
100 encuestados, la mitad
provenientes de México, el 94
por ciento considera que la IA
se ha vuelto esencial, dada la
complejidad de los entornos
digitales. Además, el 98 por
ciento de los líderes tecnológi
cos destacan la importancia de
combinar diferentes tipos de
IA para obtener datos preci
sos y predicciones efectivas.
La firma, que en México es
dirigida por Adriana Armas y
José Luis Martínez, reveló que
estos resultados evidencian
un aumento en las inversiones

en IA por parte de las organi
zaciones, que buscan mejorar
la productividad, automatizar
tareas y mantenerse competiti
vas en el mercado.
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Hacia un futuro sostenible:
el rol de la banca

Frente a las evidentes
consecuencias del cambio
climático, el sector banca

rio tiene el gran reto de movili
zar capital hacia proyectos con
impactos positivos de mitigación
y adaptación. Con productos in
novadores y los servicios de ase
soría, las instituciones financieras
pueden participar en la solución
de las metas globales, nacionales
y corporativas respeto al cambio
climático y ASG en general.

El reto es enorme para toda
la sociedad y el paso debe
acelerarse para cumplir con los
compromisos establecidos en
el famoso Acuerdo de París de
2015. Recordemos que desde
ese momento, empresas, orga
nizaciones y gobiernos comen
zaron una serie de acciones para
combatir el cambio climático y
acelerar las inversiones necesa

rias a nivel global para alcanzar
un futuro sostenible con bajas
emisiones de carbono1.

El enfoque ASG (Ambiente,
Sociedad y Gobierno) es un
criterio que está guiando buena
parte de las inversiones globales
y esa es una buena noticia para

el sector bancario que ya está
acompañando los proyectos con
emisiones de bonos, financia
miento y una serie de soluciones
innovadoras para incentivar a los
agentes económicos a transfor
mar sus proyectos en sostenibles.

Finanzas sostenibles es un
concepto que se escuchará cada
vez más y del que muchos esta
mos orgullosos porque refleja la
forma de movilizar más capital a
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proyectos e iniciativas con impac
tos positivos ASG. En términos
llanos, equivale a financiar las
acciones para frenar el cambio
climático y promover la transi
ción justa hacía un futuro bajo en
carbono.

Las entidades financieras
deben generar estrategias con un
enfoque integral que aborde los
riesgos y las oportunidades climá
ticas, alineadas a los objetivos
del Acuerdo de París, con la meta
de lograr cero emisiones para
2050 o antes. Éstas son las cinco
acciones clave que debe seguir el
sistema bancario frente al cambio
climático:

1. Garantizar un sólido
gobierno corporativo y fomentar
la transparencia sobre los temas
medioambientales en los infor
mes.

2. Descarbonizar las operacio
nes y encontrar soluciones inno
vadoras para reducir el impacto
del banco al medio ambiente.

3. Mejorar la integración de
las evaluaciones del riesgo cli
mático en sus actividades de prés
tamo, financiamiento e inversión.

4. Crear un comité evaluador

ASG que dé seguimiento a las
iniciativas sobre cambio climático
que genera el banco, que aglutine
la colaboración interna y externa
y que fomente el diálogo y el
intercambio de información.

5. Ayudar a que sus clientes
alcancen sus objetivos ASG, a
través de los productos y servi
cios que ofrecen las instituciones
financieras.

Estas cinco acciones delinean

el desafío y la magnitud de la
transformación y deben ir acom
pañadas de educación y promo
ción continua sobre el significado
y alcance de las prácticas finan
cieras sostenibles.

En ese sentido, todos reco
nocemos que urge combatir el
cambio climático, pero, antes que
nada, urge establecer un dialogo
permanente con la sociedad para
discutir el costo y el financia
miento de las acciones que nos
permitan cimentar el futuro.

' ¿Qué es el Acuerdo de París? United
Nations Climate Change.
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¿Y la OMC, apá?
Sea Biden o Trump quien

gane las elecciones de
noviembre en Estados

Unidos, el mundo seguirá pa
deciendo el proteccionismo que
afecta al régimen de comercio
internacional desde 2017 y que
la pandemia exacerbó. Según las
estimaciones preliminares de la
Organización Mundial del Co
mercio (OMC), se considera que
en 2023 el comercio creció 0.7%,
menos de la mitad del pronós
tico original de 1.7% y muy por
debajo del 9.4% del 2021 o del
3.0% del 2022.

Mientras tanto, hay unas 30
quejas que se han presentado
ante el mecanismo de solución
de controversias (MSC) de la
OMC en los últimos años que
están en el limbo, luego de que
el gobierno de Trump bloqueara
los nombramientos de los
nuevos miembros del Órgano de
Apelación. Y hay otro tanto de
casos que se ha buscado resolver
por métodos alternativos en
tanto que el gobierno de Biden
no ha mostrado ningún apoyo
al organismo. De ahí que hoy

mas que nunca, se requiere que
la OMC vuelva a funcionar de
manera adecuada.

Ante este panorama, el
lunes 26 de febrero inicia en
Abu Dhabi la 13a Reunión
Ministerial de la OMC, a donde
están convocadas las máximas
autoridades en comercio inter
nacional de cada uno de sus 164
miembros, entre ellas, Katherine
Tai (Estados Unidos), Mary Ng

(Canadá) y Valdis Dombrovskis
(Unión Europea). La conferencia
ministerial es el órgano más im
portante dentro de la estructura
organizacional de la OMC y en
esta ocasión los temas principa
les son: i) asegurar el progreso
alcanzado en las reformas al

MSC, ii) la entrada en vigor del
Acuerdo sobre Subsidios a las

Pesquerías y concluir las nego
ciaciones pendientes de 2021,
iii) la decisión sobre la moratoria
a la aplicación de aranceles a las
operaciones digitales y iv) confir
mar los avances en negociacio
nes agrícolas.

A lo largo de seis años y siete
borradores, las negociaciones
sobre las reformas al MSC se han
enfocado en: revisar las reglas
actuales, revigorizar las funcio
nes deliberativas (reduciendo los
tiempos del proceso) y ofrecer
asistencia a los países menos
desarrollados. Sin embargo, el
USTR no ha permitido definir
los detalles del nuevo MSC,
argumentando las ventajas de
avanzar de manera gradual. La
próxima semana, los ministros
deberán confirmar los avances
logrados hasta la fecha y evitar
tener que tomar una nueva ruta.

En 2018 se formó el llamado

Grupo de Ottawa, lidereado por
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Canadá y compuesto por Mé
xico, la Unión Europea y otros 11
países, que han elaborado varias
propuestas que han sido pues
tas a la consideración del pleno
para responder a las críticas de
Estados Unidos al MSC y ayudar
a mantener la legitimidad de
la OMC. Sin embargo, México
redujo su participación.

A diferencia de otras ocasio
nes, esta vez las discusiones es
tarán mucho más fragmentadas
por las diferencias entre la Unión
Europea, Rusia, China e India. Y
luego de la reunión de alto nivel
de la semana pasada en Ginebra
para afinar la redacción de los
textos a considerar, se reflejó
el distanciamiento de varios
miembros hacia Estados Unidos,
quien desde principios del 2022
lanzó la idea de crear un nuevo

organismo, pero sin China ni
Rusia, a quienes considera ha
berse beneficiado de la OMC de
manera desproporcionada al no
haber cumplido los compromisos
que adquirieron a su ingreso.

Incluso, el USTR fue criticado
duramente por su sector privado
y por un grupo bipartidista de
32 senadores encabezados
por el presidente del Comité de
Finanzas, Ron Wyden en una
carta enviada al presidente Bi

den el pasado 30 de noviembre.
Reclaman que Estados Unidos
haya abandonado lo que consi
deran compromisos clave en las
negociaciones sobre el comercio
electrónico, como promover el
libre flujo de datos a través de las
fronteras, combatir medidas que
exigen que los datos nacionales
se almacenen o procesen dentro
de las fronteras nacionales,
impedir el intercambio forzoso
de información patentada como
condición para el acceso a los
mercados extranjeros y defender
el principio de no discriminación
para garantizar mercados abier
tos y competitivos para bienes y
servicios digitales.

Por otra parte, por primera
vez en veinte años ninguno
de los comités de la OMC que
presentarán sus informes
bianuales estará presidido por
un mexicano. Tampoco México
estaba incluido, hasta ayer por la
mañana, entre los patrocinado
res de alguno de los documentos
inscritos para su discusión. Sin
embargo, hoy más que nunca,
resulta indispensable el apoyo
del gobierno para el éxito de
esta reunión. ¿Cuál sería la
alternativa a la desaparición de
la OMC en un mundo de bloques
comerciales?
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El índice Nikkei de Japón recupera su
valor después de 35 años del crack nipón
Seguramente alguna vez

habrá escuchado la asevera
ción de que en el largo plazo

la inversión en acciones es siempre
positiva y rentable. Pero la verdad
es que hasta la semana pasada,
por tres décadas consecutivas,
había una gran excepción a esta
afirmación: la Bolsa de Japón.

A finales de 1989 el índice
Nikkei 225 acciones de la Bolsa de
Japón había alcanzado, después
de un impresionante y largo boom
bursátil, que coronaba la era del
"milagro japonés", los 38 mil pun
tos. Luego, como suele suceder,
sin excepción alguna, después de
un boom, aconteció de manera
sorpresiva, el crack nipón, con
un desplome, después de varios
meses de caída, del 40% del valor
de capitalización del mercado bur
sátil de la Bolsa de Tokio. Ttivieron
que transcurrir 35 años para
poder volver a ver a este índice en
los 38 mil unidades.

En el mismo lapso de la burbuja
bursátil, los bienes raíces también
registraron un aumento de precio
considerable. En los dos años que
siguieron al pico que alcanzaron
en 1991, el índice de precios de
los bienes raíces perdió 30% de su
valor. La pérdida patrimonial de
esos dos procesos se estima en una
cifra equivalente a tres veces el PIB
del país.

Viéndolo como valor de capita
lización (número total de acciones
ordinarias en circulación de todas
las empresas listadas multipli
cado por el precio) de todas las
acciones de la primera sección
de la Bolsa de Tokio, el mercado

ya había superado desde el 22 de
mayo pasado los 590.9 billones de
yenes registrados en diciembre de
1989, al alcanzar 591.3 billones.
Al cierre de la semana pasada la
capitalización bursátil de la Bolsa
de Tokio se encuentra en alre
dedor de 680 billones de yenes.
En diciembre de 1989 la Bolsa
de Tokio se había posicionado
como el mercado de mayor valor
de capitalización en el mundo,
acumulando el 60% del valor de
capitalización del mercado accio
nario global.

¿Que fue lo que provocó el
boom y que detonó posteriormente
al crack en los años ochenta?

Fecha: 19/02/2024

Página: 8

Area cm2: 370

1 / 2

Columnas Económicas

Perspectiva Bursamétrica / Ernesto O Farrill Santoscoy

Ernesto O Farrill Santoscoy

Costo: 82,436

Página 43 de 71



En primer lugar, el inicio de
una política monetaria fuerte
mente expansiva establecida
desde 1986, la que terna como ob
jeto principal el robustecimiento
del mercado interno para amor
tiguar, al menos parcialmente,
el efecto negativo que tendría la
apreciación de la moneda.

En segundo lugar la reforma
del sector financiero (liberali
zación y desregulación), que se
aprobó a principios de los ochen
tas y que produjo cambios impor
tantes en el funcionamiento de los
mercados y en las instituciones
financieras, surgiendo los grandes
bancos universales japoneses.

Un tercer factor fue la presión
internacional, particularmente
del gobierno norteamericano en
1985, para que, Japón apreciara
su moneda, lo cual afectó seria
mente su sector exportador, lo que
provocó políticas monetarias y
fiscal expansivas.

El crack por su parte fue deto
nado por el cambio en la política
monetaria hacia una política
restrictiva. La caída de los pre
cios de los bienes raíces y de las
acciones propició una contracción
del crédito, al deteriorarse el valor
de las garantías, lo que provocó
que la recesión se profundizara y
se retroalimentara durante tres
décadas. Notoria fue la ausen
cia de medidas oportunas para
atenuar la quiebra de bancos, y de
empresas.

En 1990,18 de los 20 bancos
más grandes del mundo in
cluyendo los 12 primeros en
función del tamaño de su valor de

capitalización eran nipones. Diez
años después solo quedaban tres
en esa lista, el primero de ellos en
el número ocho. En el año 2000,
se habían cerrado o fusionado

110 bancos de depósito japoneses,
con un costo equivalente a 17%
del PIB. En algunos de esos casos
fue necesaria la intervención del

seguro de depósitos.
La economía de Japón entró

a una crónica y densa deflación,
que le ha impedido crecer en estos
treinta años, con una deflación
crónica. En un sinfín de intentos
de salir de esta situación en base
a una política fiscal expansiva,
el endeudamiento se disparó al
260% del PIB.

El índice Nikkei ha subido 15%

en lo que va de este año, y 47.5%
desde diciembre de 2022. Este op
timismo se explica, en parte, por
los cambios que está impulsando
la Bolsa de Valores de Tokio. Ha
bitualmente ese tipo de cambios
hacen que el precio de las acciones
de una empresa aumente. Esta re
forma en la bolsa japonesa es vista
por algunos analistas como una
forma de presionar a los directivos
de las firmas para que aumenten
la rentabilidad y la eficiencia en el
uso del capital.

Warren Buffett declaró hace al

gunos meses su interés por varias
firmas japonesas. Las ganancias de
las empresas están mejorando y la
economía de Japón, que es la ter
cera más grande del mundo, está
pasando por un buen momento
después de los golpes de la pande
mia. En un país con un histórico
problema de deflación, es una
buena noticia que la inflación haya
vuelto. El gasto de los consumido
res está aumentando (así como
las previsiones de incrementos
salariales) y los turistas extranje
ros están de regreso.
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Carlos Slim, el petrolero

Si algo ha demostrado en toda su vida el empre
sario mexicano Carlos Slim, es que donde
generalmente pone el "ojo" gana millones, y
el sector petrolero no es la excepción. Aunque
parecería que entrar al mercado petrolero es

algo reciente, lo cierto, como en su momento su yerno
y portavoz principal Alfredo Elias Ayub aclaró, es
que son participantes activos en la industria petrolera
desde hace quince años, pero es ahora en donde quizás
veremos mucho más acción por parte del empresario
mexicano.

Y es que, luego de la maratónica conferencia
de prensa, en donde habló de todo, incluida su
incursión en el negocio petrolero, y donde quedó
claro que siempre está buscando diversificar sus
inversiones, nos recordó que el año pasado decidió
incrementar su presencia en la industria petrolera en
México, que, aunque aún es incipiente y no cuenta
con el respaldo de la actual administración guberna
mental, ha crecido gradualmente.
En 2023, la producción de petróleo crudo por

parte de empresas privadas se ubicó en 101 mil ba
rriles diarios, lo que representó el 6.1 por ciento de
la producción nacional, según datos de la Comisión
Nacional de Hidrocarburos (CNH).
Slim adquirió el 49.9 por ciento de la subsidia

ria mexicana Talos por 124 millones de dólares.
Le llamó la atención esta inversión, porque esta
empresa cuenta con una participación del 17.4 por
ciento en el campo Zama del Golfo de México, uno
de los yacimientos que prometen ser uno de los más
importantes en la historia de México.
Sin embargo, Talos aún no produce petróleo, por

lo cual lo que veremos será una interesante compe
tencia contra empresas importantes de la industria,
anote a ENI México, que en 2023 produjo 29 mil
barriles diarios; Hokchi Energy (23 mil barriles
diarios), y Fieldwood Energy E&P México (12 mil
barriles diarios).
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Eso sí, como en todos los negocios en donde
ha participado, hay que estar atentos, porque el
dueño de grupo Carso no planea quedarse solo
con Talos México, sino ir más allá, e incluso,
incursionar en la petroquímica.

El futuro de Tim Hortons en México
Poco a poco la cadena canadiense Tim Hor
tons ha ido ganando terreno en el país, hoy con 70

sucursales en varias entidades,
la primera en Monterrey, todo
indica que ha agarrado vuelo,
gracias a la mano de Juan
José Gutiérrez Chapa, di
rector y presidente en México
de la compañía.

. La cafetería se distingue por
| tener tres turnos, por emplear
igual a jóvenes que a personas

de la tercera edad, eso sí en un programa especial
para ellos, y lo más importante, ha logrado introdu
cir el café chiapaneco, llevándose a tostar el grano
a Toronto, lugar en donde a nivel global, la cadena
concentra el tostado de los granos que se distribu
yen en todo el mundo.

Pero uno de los datos más importantes es
que Gutiérrez Chapa, logró que la proveeduría
que utiliza la cadena en nuestro país pasará de 20 a
70 por ciento con productores mexicanos.
Y quizás parte de esta historia, sea porque tiene

amplia experiencia en el sector financiero, en
donde ha estado en diferentes frentes. Por ejemplo,
es parte de la historia de las uniones de crédito, en
donde fue presidente de la asociación varios años y
logró mejoras para el sector en materia regulatoria
y de imagen; pero también impulsó a los peque
ños comercios en Oaxaca, y ahora, el enfoque es
que Tim Hortons crezca y tenga presencia en todo
el país, por lo que estima crear cinco mil nuevos
empleos próximamente. El reto es ambicioso, pero
todo indica que ya agarró vuelo.
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El juicio final de VisitMexico
Se ha llevado ya varios años en la lucha legal, pero
todo indica que pronto el empresario Sergio

Loredo Foyo tendrá buenas
noticias, ya que se encuentra en
la fase final el proceso jurídico
que se le siguió por el caso de
la página de Internet Visit
Mexico. La página dejó de
funcionar hace casi 3 años y el
gobierno le quiso achacar al
contratista la responsabilidad
de que quedara fuera de línea.

El proceso inició cuando la Secretaría de Tu
rismo de Miguel Torruco, acusó de esa supuesta
falla al concesionario de la página de Internet pro
motora de esa actividad en nuestro país, Marcos
Achar, quien a su vez responsabilizó del bloqueo al
contratista responsable de la operación del sitio, a
cargo de Loredo Foyo. Por ello, se abrió la carpeta
de investigación 40/21 y durante el proceso Loredo
Foyo acreditó que, efectivamente, desconectó el
servidor correspondiente, rentado a su vez a la mul
tinacional Amazon, pero lo hizo de acuerdo con el
contrato y simplemente por falta de pago de la renta
del hospedaje digital.
Durante el largo proceso, como todos los juicios

en México, Loredo Foyo alegó que él no es respon
sable ni del diseño ni de la seguridad informática,
sino simplemente de la operación, por lo que recibía
la remuneración contractual correspondiente.
Todo indica que esta historia pronto terminará,

sin buenos resultados para Achar ni para Torruco.

La deuda de Cemex

En menos de un año, Cemex, que preside Rogelio
Zambrano, ha hecho dos transacciones de bonos en

pesos, esto es algo importante,
ya que no había colocado deuda
en el mercado local mexicano
desde el 2008.

Ahora fue con una emisión
de cinco mil 500 millones de
pesos, en una operación en
donde HSBC México, que
lleva Jorge Arce, fungió como
intermediario colocador. Con

esta transacción, Cemex ha emitido un total de 11 mil
500 millones de pesos desde su regreso al mercado de
deuda local el año pasado.

Lo interesante es que esta última colocación fue
vinculada a la sostenibilidad, en donde Cemex esta
bleció el compromiso específico para la reducción de
emisiones de C02.

En este tema de ESG, por cierto, Juan Carlos
Pérez Rocha, director general adjunto de Banca Cor
porativa, Empresas y Gobierno de HSBC México, ya
trabaja con empresas y mercado. De enero a septiem
bre de 2023, HSBC México participó como intermedia
rio colocador en la emisión de bonos sustentables por
61 mil 939 millones de pesos en el mercado mexicano.

Todo indica que la tendencia verde seguirá.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Cinco reflexiones respecto a las marchas
Las movilizaciones realizadas el día de ayer en el

país le dan continuidad a las que se realizaron
en noviembre de 2022 y febrero de 2023.

La gran diferencia es que ahora se realizan en
pleno proceso electoral, con candidatas y candidato
definidos en la contienda presidencial.

Serán objeto de múltiples comentarios y análisis.
Van algunos de botepronto.

1Fueron una demostración del músculo elec

toral de la oposición.
Aunque presuntamente se trató de una moviliza

ción no partidista y aunque el orador único, Lorenzo
Córdova, no es militante de ningún partido y tuvo
cuidado de no hacer alusiones a ninguna fuerza po
lítica específica, si usted hubiera preguntado a los
asistentes en todo el país, por quién van a votar el
próximo 2 de junio, al menos el 90 por ciento (o más)
le hubiera contestado que por Xóchitl Gálvez.

En ese sentido, nuevamente se percibió que las
convocatorias ciudadanas tienen una mayor capa
cidad de arrastre que las que realizan los propios
partidos y ese será un músculo que va a aparecer el
próximo 2 de junio.

2Le dejan la vara muy alta a Morena.
Tras las dos movilizaciones previas realizadas por

organizaciones ciudadanas, el gobierno respondió
organizando otras concentraciones en el Zócalo que
también resultaron muy numerosas. En esta tercera
ocasión, no será la excepción. El 1 de marzo, Clau
dia Sheinbaum comenzará formalmente su cam

paña con una concentración en el Zócalo. Como la
candidata que va al frente en las encuestas, necesita
demostrar que tiene la capacidad de convocar al me
nos a la misma cantidad de personas que acudieron
ayer, lo que no será sencillo.
3Hay un sesgo claro a la oposición en el voto

de las grandes ciudades.
Las marchas de ayer se realizaron en las principa

les ciudades del país. Son eventos esencialmente ur
banos. En las diez principales metrópolis de México,
hay una dominancia clara de la oposición.

Aunque en la CDMX gobierna Morena, en las
elecciones de 2021, la oposición obtuvo más votos
que el partido oficial. En Guadalajara gobierna Mo
vimiento Ciudadano (MC). En Monterrey también
gobierna MC. En Puebla es el PAN quien gobierna.
En Toluca es el PRI. En Tijuana finalmente encon
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tramos una alcaldesa de Morena. En León es el

PAN. No es casual que esa ciudad vaya a ser el punto
de partida de la campaña de Xóchitl. En Querétaro,
el alcalde es del PAN. En Ciudad Juárez gobierna
Morena y en Torreón, el PRI. Morena solo puede
realizar concentraciones en esos lugares llevando
militantes de otros puntos y de localidades más
pequeñas.
4Las marchas y concentraciones no significan

necesariamente votos.

Es usual que cuando se logra a reunir a varios
cientos de miles de personas, como ayer ocurrió en
el Zócalo de la CDMX y en otros puntos del país, se
genere la impresión de que hay una gran mayoría
en contra de Morena y del gobierno. No necesaria
mente es así. Es relevante la capacidad de movilizar,
es decir, de lograr que las simpatías por una fuerza
política o por un proyecto, se expresen en personas
marchando o reunidas en las plazas públicas. Pero la
batalla por las urnas es otra cosa.

Imaginemos por un momento que ayer hayan sa
lido a expresarse dos millones de personas en todo el
país. Esa cantidad significa el 2 por ciento de la lista
nominal de electores. O si suponemos que el 60 por
ciento de esa lista saldrá a votar, se trata del 3.4 por
ciento del voto potencial. Así que hay que dimen
sionar correctamente lo que se consiguió.
5Las marchas bajan la probabilidad de una

reforma electoral o judicial.
Con marchas o sin ellas, creo que la probabili

dad de que pudieran ser aprobadas por mayoría
calificada las reformas constitucionales en materia
electoral o judicial, era muy baja, ya que todas las
fuerzas políticas, Movimiento Ciudadano incluido, se
han manifestado en contra. Pero, con las marchas de
ayer, esa probabilidad se reduce aún más.

Más y más ciudadanos entienden que la elimina
ción de la representación proporcional significa un
retorno a la concentración del poder, como el que
tuvimos en los tiempos de la hegemonía del PRI.

El retorno del Plan A de AMLO y Morena, se va a
atorar en las Cámaras.

No le va a quedar otra que el Plan C, que es tratar
de conseguir mayorías calificadas en el Congreso
en las elecciones de junio.

Y, creo que las marchas mostraron que eso tam
poco va a ser nada sencillo.
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Tercera llamada
Por tercera ocasion en este

sexenio, los ciudadanos
tomamos las calles. Tal

vez debiera decir por cuarta
vez, porque la primera ocurrió
el primer domingo de junio
de 2021, cuando tomamos
las urnas, y derrotamos con
claridad el proyecto de López
Obrador. Aunque la mezquin
dad de Movimiento Ciudadano
impidió que la oposición fuese
mayoría, bastó con lo ocurrido
para terminar con el sueño
reeleccionista y obligar a la de
finición de la sucesión. Aunque
pareciera lo mismo, no lo es.
En un proyecto personalista,
como lo es el de López, la exis
tencia misma de una opción
interna lleva al conflicto y a la
derrota.

Aunque se inclinó por la
candidata con menos perso
nalidad propia, la más fácil
de eclipsar, y aunque la ha
humillado quitándole a su
candidato para la Ciudad de
México, mandándola llamar
a Palacio, dictándole su plan
de gobierno, Claudia sigue
siendo una piedra en el zapato
del tirano. Tiene que hacerla
ganar, porque de otra forma
efectivamente se le aparecerá
la señora Justicia, pero no
puede impulsarla porque eso
implicaría su ocaso.
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Sigo pensando que lo que
hemos visto en este gobierno
no ha sido la concentración de
poder en el Presidente, sino en
la persona de López Obrador.
La destrucción institucional
no restaura la presidencia
imperial. Eso era posible
cuando existía un gran sistema
políticoelectoral con gran
disciplina, reglas internas, cos
tumbres y tradiciones que han
desaparecido: el viejo PRI, el
régimen de la Revolución. Ese
sistema impidió la reelección
de los tres presidentes que la
buscaron (Alemán, Echeverría
y Salinas), y mantuvo el equi
librio entre sectores y grupos.
Eso ya no existe.

Por tanto, no tenemos hoy
un Estado funcional. La inercia
permite que sigan operando
algunas cosas, pero cada vez
con menos orden y eficiencia.
Es muy claro en salud, un poco
menos en educación, que son
las actividades del gobierno
más cercanas a las personas. Es
trágicamente evidente en segu
ridad, con entidades federativas
ya totalmente controladas por el
crimen. Y no nos damos cuenta,
porque son actividades más
limitadas, del impacto del de
rrumbe en agricultura (ya casi
sin sanidad vegetal, sin agua),
en el comercio exterior (la
corrupción en aduanas, el uso
que China hace de México para
dar la vuelta a las restricciones

en Estados Unidos), en ener
gía (apagones, huachicol), en
comunicaciones y transportes
(la inseguridad en carreteras es
increíble), y no sigo con la lista.

Si esta hipótesis es correcta,
entonces Claudia Sheinbaum,
en caso de ganar, no ten
dría poder alguno. Quienes
suponen que podría hacer lo
que López Portillo o Zedillo
hicieron frente a su antecesor
se equivocan: ya no existe ese
sistema. No tendría forma de
quitarse al alacrán de encima,
porque él sigue siendo quien
aglutina los intereses, quien
nombra candidatos, quien
decide reformas.

Muy diferente sería el caso
de Xóchitl Gálvez, quien no
debe nada a López Obrador.
Su triunfo iría acompañado de
una mayoría en el Congreso,
prácticamente por definición,
y de varias gubernaturas,
con lo que se obligaría a una
redefinición de alianzas a nivel
nacional. Esto no significa que
el gobierno de Gálvez no ten
dría que enfrentar el desastre
financiero y de gestión con que
terminará López, pero podrá
hacerlo con una flexibilidad
inexistente para Sheinbaum.
Por otra parte, esta tercera

(o cuarta) manifestación ciuda
dana reitera la convicción de
millones de personas demos
trada en 2021. No es necesario
que asistan millones a las
plazas, sino a las urnas. Como
ya hemos comentado en varias
ocasiones, una participación de
63% el 2 de junio garantiza el
fin del proyecto personalista,
y el inicio de la reconstrucción
del Estado. Conforme más
mexicanos se den cuenta de
lo que está en juego, y de cuál
opción es la correcta, el futuro
empezará a ser más claro. Ter
cera llamada, avanzamos
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GASTOS E IMPUESTOS (1/5)

POR ARTURO DAMM ARNAL

En México padecernos un gobier
no presupuestívoro (dícese de

los gobiernos adictos al gasto, que
gastan más de lo que deben, más de
lo que corresponde a sus legítimas
tareas, a las cuales no pueden renun
ciar sin dejar de serlo).

También, consecuencia del gobierno presupuestívo
ro, padecemos un engendro tributario (dícese de los sis
temas tributarios compuestos por muchos impuestos, y
por muchos objetos y sujetos gravables, que dan como
resultado dobles tributaciones, como cuando se gravan
los ingresos, primera tributación, y luego la compra de
bienes y servicios, segunda tributación).

En México padecemos un gobierno presupuestívoro
y un engendro tributario, entre otras razones, porque el
gobierno, además de ser gobierno, pretende ser desde
ángel de la guarda, y como tal preservamos de todos los
males, incluyendo los que podemos hacemos a nosotros
mismos, hasta hada madrina, y como tal concedernos
todos los bienes, incluyendo los que debemos procu
rarnos a nosotros mismos. ¿Cuál es el mal del que debe
preservamos el gobierno? La injusticia. ¿Cuál es el bien
que debe concedemos? La impartición de justicia. Los
gobiernos ángel de la guarda y hada madrina necesitan
más recursos que los gobiernos gobierno, por lo cual son
gobiernos presupuestívoros, presupuesto que sale del en
gendro tributario.

En México padecemos un gobierno presupuestívoro y
un engendro tributario, lo cual, de entrada, le resta compe
titividad al país, que es su capacidad para atraer, retener y

multiplicar inversiones directas, que se destinan a la pro
ducción de bienes y servicios, a la creación de empleos
(para producir alguien debe trabajar), y a la generación de
ingresos (a quien trabaja se le paga por hacerlo), empleos
e ingresos que son condiciones del bienestar (que depen
de, en buena medida, de la cantidad, la calidad y la varie
dad de los bienes y servicios de los que se dispone para
satisfacer las necesidades, la mayoría de los cuales deben
comprarse, para lo cual hay que pagar un precio, para lo
cual hay que generar ingreso, para lo cual hay que tener
empleo), sobre todo si el bienestar ha de ser el resultado
de la generación personal de ingreso, no de la redistribu
ción gubernamental del mismo, que da como resultado
una sociedad de expoliados (a quienes se les quita con im
puestos cobrados con fines redistributivos), y mantenidos
(a quienes se les da por medio del gasto social).

¿Cómo terminar con el gobierno presupuestívoro,
que gasta en lo que no debe, por lo que gasta de más, y en
muchos casos de mala manera? Respondiendo, no ¿qué
puede hacer el gobierno?, sino ¿qué debe hacer?, ¿cuáles
son sus legítimas tareas, aquellas a las que no puede re
nunciar sin dejar de ser gobierno, por más que siga sien
do muchas otras cosas, desde educador hasta petrolero?
La pregunta ¿qué debe hacer el gobierno? plantea esta
otra: ¿puede responderse objetivamente, de manera que
todos estemos de acuerdo?

¿Cómo terminar con el engendro tributario? En pri
mer lugar terminando con el gobierno presupuestívoro
y, en segundo, estando conscientes de las posibilidades
recaudatorias del impuesto único, universal, homogéneo,
no expoliatorio, a la compra de bienes y servicios para el
consumo final.

Lo primero que haré será analizar la evolución del
gasto del sector público en los tiempos de la 4T.

Continuará.
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La conversación tensa entre la representante Comercial de
Estados Unidos, Katherme Tai, y la secretari a de Economía,

Raquel Buenrostro, es lo que ha dado pie a señalar que oficinas
de alto nivel en el Gobierno del Presidente Joe Biden quieren
imponer aranceles al acero nacional, luego de la acusación de
que México está triangulando productos de acero asiático al
mercado de Norteamérica.

Incluso se habló de que Washington ya lo
ve como una violación al espíritu del acuer
do comercial del TMEC, porque ya se habían
hecho señalamientos desde hace más de un

año sin que, hasta el momento, haya una solu
ción y acciones concretas que den tranquilidad
en el tema a funcionarios de Estados Unidos.

Lo peor que le pueda suceder a México es
que el país vecino del norte aplique el docu
mento donde, en el momento que lo desee
pondrá aranceles de 25% al acero y 10% al
aluminio mexicanos. Compromisos existen,
pero no han dejado tranquilos a quienes se
dedican a este negocio en la Unión Americana,
porque más allá de que se prometa identificar
el origen de productos fuera de la región y el
intercambio de información entre agencias
antidumping, se pide también retomar la
Conferencia de Acero de América del Norte,
de lo cual se habló también en el marco de

la tercera reunión de medio término del Tra

tado entre México, Estados Unidos y Canadá
(TMEC), que se llevó a cabo en Toronto, de lo
cual el subsecretario de Comercio Exterior de

la Secretaria de Economía, Alejandro Encinas
Nájera, fue testigo, así que ya se hablaba de la
urgencia de retomar el tema.

Y ya en el tema efervescente, es la Cámara
Nacional de la Industria del Hierro y del Acero
(Canacero) la que desmiente las acusaciones
de que México triangula productos de acero
asiáticos hacia Estados Unidos. Señala la co

laboración de su gremio luchando contra la
triangulación y prácticas desleales de come r
cio en el sector del acero.

La Canacero destaca que 49% de las expor
taciones del acero de Estados Unidos es hacia

México, lo que contradice la afirmación de
que las ventas al exterior del insumo mexic. »

no afectan a ese país. Además, se señala que el
déficit comercial de acero con Estados Unidos

es el mayor de la historia, valuado en tres mil
200 millones de dólares, y deja en claro que
las exportaciones de acero de la nación vecina
a México se están incrementando.

La Canacero ha destacado que el acero
mexicano se exporta a Estados Unidos con
legalidad, transparencia, competitividad y res
peto a las normas comerciales internacionales,
especialmente a las establecidas en el TMEC
y el Joint Statement para la exclusión de Méxi
co de las medidas de la Sección 232 acordado

en 2019. Presumiendo también que el acero
mexicano es resultado de un proceso de pro
ducción eficiente, innovador y sustentable,
que contribuye al desarrollo económico y so
cial de México. Ya veremos qué sucede, pero
en el Gobierno de Biden no quieren dejar de
presionar con este tema, así que tenga usted
la seguridad que la amenaza de aranceles está
latente, porque lo que se quiere es un decá
logo de compromisos para dejar tranquilos
a empresarios norteamericanos y a los 14 se
nadores estadounidenses que, en diciembre
enviaron una carta de protesta a Jake Sullivan,
asesor de Seguridad Nacional de la Casa Blan
ca, para aclarar el tema.

Proyecciones para plastiqueros. El foro
Perspectivas de la Asociación Nacional de
Industrias del Plástico (ANIPAC), que preside
Aldimir Torres y dirige Raúl Mendoza, será
este 21 de febrero. Aquí los panelistas Mónica
Conde, directora de Ambiente Plástico; Carlos
Serrano; chiefeconomistde BBVA México; Leo
nardo Mancilla, de Chemical Marlcet Analytics
by OPIS; Gustavo Rentería, analista político y
Kenneth Smith, exjefe negociador del TMEC,

abordarán lo que se espera para el sector en
este 2024 en el ámbito económico y político
así como las oportunidades que representa
el nearshoring para toda la cadena de valor.
Luego de cerrar 2023 con un crecimiento
de 5%, la industria de más de cinco mil 200
empresas vislumbra seguir al alza gracias a
rubros como el automotriz, la construcción y
de envase y embalaje, a la par de trabajar en
los compromisos pactados en el Acuerdo Na
cional para la Nueva Economía del Plástico en
México.

Reclamos a aseguradoras. Durante diciem
bre del 2023, las aseguradoras Mapfre, GNP
y Seguros Afirme fueron las que tuvieron
el mayor número de reclamos por incum
plimiento a los usuarios de seguros de autc ,
según la Condusef. Mapfre tuvo 2,300 recla
maciones por cada millón de unidades ase
guradas; GNP, 1,665 y Seguros Afirme, 1,571. A
pesar de esto, Seguros Afirme fue la que regis
tró la mayor cantidad de resoluciones a favor
de los clientes, con 37%; seguida por Seguros
Inbursa, con 31% y Mapfre Seguros, con 29%.
La Ciudad de México tuvo la cifra más alta de

reclamaciones, con un total de 4,448; seguida
por Jalisco, con 1,190 y Sinaloa, con 5%.

Voz en off. The Lost Explorer, marca que se
elabora uno de los mezcales con múltiples
premios, trae bajo el brazo su nuevo tequila
artesanal elaborado en asociación con el le

gendario maestro tequilero Enrique de Colsa.
La destilería, ubicada en los valles bajos de

Amatitán, Jalisco, cuenta con una distinción
única; su propia NOM (Norma Oficial Mexica
na), la cual certifica todos los procesos y acti
vidades necesarias para el proceso de produc
ción del tequila.
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Ya no sólo es una guerra por distribuir medicinas, también
se libra una batalla dentro de las licitaciones en las especia

lidades de ortopedia y osteosíntesis, tanto a nivel federal como
estatal, donde se ha puesto el ojo a las empresas relacionadas
con Manuel Bribiesca, hijastro del expresidente Vicente Fox,
que ya estaría bajo la lupa legal por presunto tráfico de influen
cias y relaciones con empresas fachada que permiten ganar pin
gües contratos.

La presunción surge de investigaciones pe
riodísticas que han mostrado a las autoridades
un modo de operación de la compañía Advan
ta Pharma, la misma que se piensa podría estar
relacionada con posibles empresas ubicadas
en oficinas de dudosa operación, con trámites
nada claros ante el Servicio de Administración

Tributaria y posibles domicilios falsos.
La animadversión de Andrés Manuel

López Obrador hacia el exmandatario, al que
en 2006 le dijo "ya cállate chachalaca", no
es consistente con el trato que, en la 4T, ha
recibido Advanta y sus empresas socias: ha
obtenido, según se estima, unos tres mil 500
millones de pesos en contratos, mientras que
en otros estados del país también ha ganado
acuerdos en distintas áreas del sector salud,
aun siendo una compañía creada hace dos
años y medio, el 11 de junio del 2021, ante el
Notario número 3 de la Ciudad de México,
según la escritura pública 14860.

Cabe mencionar que el representante
legal de Advanta es Carlos Blackaller. Advan
ta suele participar, de manera conjunta, con
un grupo de empresas, entre ellas Industrias
Plásticas Polaris, Nextmed, Intercambio Glo
bal Latinoamérica y Distribuidora Médica, así
como KBN Medical, cuyo domicilio, ubicado
en la Ciudad de México, no ha podido ser
constatado por diversas autoridades, lo cual
hace suponer que, ésta última, podría ser
una empresa fachada o fantasma, que tam
bién fue utilizada durante la administración

del exgobernador de Veracruz, actualmente
preso, Javier Duarte.

¿Qué pasó? Tal vez sólo sea una forma

de doble discurso del régimen en curso, que
mientras su líder máximo ataque cada que
le es posible a los expresidentes, entre ellos a
Vicente Fox, sus operadores en el sector salud
trabajan muy de cerca con las empresas pro
piedad y relacionadas con Manuel Bribiesca.

Se cayó y calló La Catrina Norteña. Bien
raro, pero este fin de semana fueron inexisten
tes los mensajes en redes sociales en contra de
Banco Azteca por parte de la cuenta que, en X
antes Twitter, se autodenomina La Catrina
Norteña y que se le adjudica a Martha Julieta
Villegas Aguayo, una asesora en el Senado de
la bancada de Morena y alienada a la ala dura
del oficialismo, cuya área de propaganda y
formación política corresponde a Rafael Ba
rajas El Fisgón. Vaya, en la tercera semana de
enero, la "twittera" concentró y dirigió los ata
ques contra Banco Azteca, Elelctra, Totalplay y
las empresas de Grupo Salinas como reacción
oficialista contra los posicionamientos políti
cos de Ricardo Salinas Pliego. Pero bastó que la
empresa presentara denuncias penales por te
rrorismo financiero contra La Catrina Norteña

y demás fauna cibernética que movilizó men
sajes para orquestar una desbandada de aho
rradores de Banco Azteca, para que se cayeran
los ataques contra la institución y se callaran
las decenas de "jefes bots" que los distribuían.

La cuenta ya sólo envía menciones aisla
das de Salinas Pliego y enfoca sus venenos
contra la dirigencia de Morena. Demasiado
tarde. La justicia será implacable, incluso con
tra quien, desde un rincón de Palacio Nacional,
habría ordenado a la Catrina atacar, pues el te
rrorismo financiero es delito grave.

Aferrados vs. machuchones. La huelga de
Monte de Piedad desató una batalla de ata

ques entre las partes en contienda que no pa

rece llegará a nada bueno, máxime que la Se
cretaría del Trabajo, a cargo de Marath Bolaños,
ya está bajando la cortina por fin de sexenio.

Por la parte del sindicato, el señalamiento
es para los gruesos salarios de hasta 500 mil
pesos mensuales para el director general, Ja
vier de la Calle, y su círculo cercano, que nada
tiene que ver con una institución en crisis, y
que la debilidad económica del Monte de Pie
dad deriva de una pésima administración de
su nueva área crediticia a través de su finan

ciera, no de los trabajadores que ganan nueve
mil pesos promedio al mes.

De lado de la administración, señalan al
líder sindical, Arturo Zayún, quien se negó
a aceptar un incremento salarial de 18 por
ciento y que incluso rechazó hacer una con
sulta en sus ba ses a fin de aferrarse con uñas y
dientes al cargo, dada su avaricia personal, ex
poniendo a sus dos mil 300 afiliados a perder
hasta el pan de sus mesas en un conflicto que
será largo y costoso. Mal y de malas.

Córdova: escaleras y serpientes. Gran dis
curso el de Lorenzo Córdova ante un Zócalo

pletórico de ciudadanos, donde usó la metáfo
ra de la "escalera de la democracia" para descri
bir los intentos que, desde "el poder", buscan
destruir esa escalera que permite rotar en el
Gobierno a diferentes fuerzas políticas. Lo
malo son las serpientes que se le atribuyen a
Córdova y a su allegado Rubén Álvarez para
atacar al INE, ahora a cargo de Guadalupe
Taddei. ¿Somos o no somos?
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

JulioBritoA.
@abritoj

Telrnex, preponderante y con ganancias: CIU
VW Invertirá en México mil millones de dólares

Logra sindicato de Audi aumento de dos dígitos
Mucha confusión a raíz de la entrevista que dio Carlos

Slim a medios de comunicación. Sorprendió la aseve
ración de que Telmex es una empresa de número rojos
en los últimos diez años, no se sabe si fue un mensaje
que buscó enviar al Sindicato de Telefonistas, que di

rige René Juárez a al Instituto Federal Electoral, que tiene conside
rada América Móvil, entre las que se incluye Telmex, como prepon
derante en telefonía fija, pues tienen el 56% del mercado nacional.

Los números no casan con una situación de agudos y prolonga
dos números rojos. El director de The Competitive Intelligence Unit,
Ernesto Piedras, asegura que la situación de Telmex está lejos de ser
dramática.

"De acuerdo con estadísticas publicadas por el Instituto Federal
de Telecomunicaciones (IFT) al segundo trimestre de 2023, el AEPT
acumula 56.7% de los ingresos sectoriales de América Móvil, nivel
que multiplica por varias veces más la proporción que alcanzan sus
principales competidores, AT&T (12.0%), Grupo Televisa (10.6%),
Grupo Salinas (5.5%), Megacable (5,2%) y Telefónica (4,6%). Obvia
decir ni todos los competidores en su conjunto alcanzan el peso de
mercado y márgenes de ese jugador con poderes monopolísticos",
señala Ernesto Piedras.

Incluso la sola participación de Telmex en términos de ingresos
del mercado fijo (33.3%), considerando los mercados de telefonía,

banda ancha y televisión de paga, supera significativamente la re
gistrada por cualquiera de sus competidores. "El otro componente
que en extremo contradice los dichos infundados es Telcel, que en
el mercado móvil ostenta una proporción de 70.0% de los ingresos
totales, claramente un segmento que se caracteriza por su categóri
ca y creciente concentración".

A partir de información publicada y reportada por los operadores
a sus inversionistas, el AEPT registró 33,327 mil millones de pesos
durante el tercer trimestre de 2023, 64.8% del total que aglomeran
los principales competidores de telecomunicaciones, y cifra que supe
ra en 5.7 veces el monto que registra el segundo lugar. "Ello apunta
a una por demás documentada generación de márgenes significati
vos para esta empresa, lejos de los números rojos que se refirieron
en la conferencia de prensa"
inversiones. Volkswagen en México realizará una segunda ronda
de inversión en Puebla cercana a 1,000 millones de dólares, des
tinada a impulsar sus operaciones con vehículos eléctricos. La in
versión se suma a la anunciada 2022 de 763.5 millones de dóla
res en una planta en el municipio de Cuautlancingo. La estrategia
Volkswagen en Norteamérica "permitirá a las filiales de la firma
alemana en Estados Unidos, Canadá y México robustecer siner
gias", señaló el comunicado.

HUELGA. Después de más de tres semanas de huelga en la planta de
Audi en San José Chiapa, Puebla, finalmente se ha alcanzado un
acuerdo entre la empresa y el sindicato. El acuerdo implica un incre
mento general del 10.2%, compuesto por un alza de 7% en el salario
y 3.2% en prestaciones, lo que lo convierte en uno de los aumentos
más significativos en el sector de la industria reciente y el segundo
que supera la marca de dos dígitos.
RELEVO.Totalplay, que preside Ricardo Salinas Pliego, analiza nom
brar a un director interino debido a que Eduardo Kuri, actual direc
tor general de la compañía, atraviesa por problemas de salud. El alto
ejecutivo fue sometido a intervención quirúrgica de emergencia •
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Depredan firmas de EU transporte marítimo, en
capilla cambios a la ley y Semar cancela registros

Una iniciativa que vela armas en elCongreso
es la de modificar la Ley de Navegación y Co
mercio Marítimo, añejo expediente que no
ha logrado cuajar y que ha permitido serias
irregularidades.

Semar de losé Rafael O jeda es una impul
sora junto con la Cámara Mexicana del
Transporte Marítimo (CAMEINTRAM) que
dirige Armando Rodríguez García.

Dado que los ajustes legislativos ya se
han cabildeado, se espera una pronta apro
bación con Diputados y en Senadores para
cerrar el paso a esquemas corporativos "en
gañosos" que han permitido la operación de
empresas fantasma, sobre todo en lo que es
transporte de combustible que representa el
80%delnegocio.

La Coordinación de Puertos y Marina de

Ana Laura López Bautista tras exigir una re
visión de los registros públicos del rubro, pu
do corroborar que más de 100 empresas ope
raban en el mismo domicilio fiscal.
Además cantidad de ellas no son real

mente propiedad de mexicanos, condición
"sine qua non" para actuar en ese ámbito.
Más bien son fachadas de inversionistas de

EU. Ya hasta se invalidó el registro a la firma
HOS y están en el tintero Harvey Gulf y Ti
dewater.

Si bien en muchos ámbitos la participa
ción deextranjeroses común, no es el caso en
el transporte marítimo reservada a naciona 
les. En EU esto mismo prevalece, de ahí que
las artimañas legaloides no correspondan,
máxime que en EU no hay reciprocidad.

Por ello la relevancia de los cambios a la
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ley. Se cree que ninguna fúerza política se
opondrá, ya que lo que se busca es eliminar
la porosidad legal que da pie a una compe
tencia injustificada a nuestras empresas. De
ahí la insistencia de la cámara del rubro. Ve

remos si los tiempos se prestan.

PARA LARGO HUELGA EN MONTE DE
PIEDAD Y ARTURO ALCALDE FACTOR

Tanto fue el cántaro al agua, que finalmente
el Monte de Piedad que dirige Javier de la Ca
lle está enhuelga. Pese al esfuerzo de la STPS
vía el subsecretario Alejandro Salafranca, el
sindicato a cargo de Arturo Zayún finalmen
te decidió colocar las banderas rojo y negro.
Quienes conocen estimanque será unmovi
miento largo. A la compañía prendaria con
vocación social, no le queda otra que insistir
en modificar el actual contrato colectivo,
que es oneroso y que además cedió en el
tiempo espacios en la operación. Un tema
que nubla más el panorama es el rol protagó
nico de Arturo Alcalde, padre de la titular de
Segob Luisa María Alcalde y quien acompa
ña las inflexibles pretensiones del sindicato
en un negocio que ha cambiado. Los objetos
de empeño hoy son más bien electrónicos y
ya no piezas de oro como antaño.

"AGUILAS CPO'S" EFECTO REBOTE Y
EN EU VEDADA OFERTA DE CASINOS

Este martes está programada la escisión de

Televisa de Emilio Azcárraga, con todos los
activos que dicha empresa ha catalogado
por años como "otros negocios" y que inclu
ye como gancho al América. De arranque,
estimanlos expertos, la operaciónaparecerá
con sobredemanda pero el efecto será pasa
jero. Y es que los tenedores de CPO's de Tele
visa recibirán una parte de la entidad "Agui
las CPO's", pero luego tendrán que desha
cerse de éstos, dado que la nueva entidad só
lo operará en la BMV de loséOriol Bosch. En
EU están prohibidas las emisoras públicas
de casinos.

AMPLIAR PLAZO A18 MESES NODAL
PARA LEVANTAR HUELGA EN AUDI

Este limes los trabajadores de Audi que diri
ge Tarek Mashhour regresarán a la activi
dad, tras el acuerdo planchado desde el jue
ves con el sindicato que comanda César Orta
para levantar la huelga. Para destrabar el
asunto en vez de 12 meses se amplió el hori
zonte al8 meses. Bajo ese paraguas se aceptó
un incremento directo al salario del 7%, y
3.2% en prestaciones. Una mitad de esta úl
tima variable será vigente de inmediato y la
otra correrá hasta julio delaño que viene.

(i>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx

Fecha: 19/02/2024

Página: 14

Area cm2: 327

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 10,679

Página 57 de 71



La compañía Open AI presentó la plataforma Sora,
que puede crear contenido audiovisual de un minuto
sólo recibiendo una instrucción escrita en una fi ase

a siguiente situación está a la vista: una
L persona llega un viernes a casa después del

día de trabajo, entra en su televisor inteli
gente y escribe una frase: "crea una serie
de tres capítulos sobre espías rusos orga
nizando complots en suelo mexicano, con
algunas persecuciones, pocos muertos y

muchas intrigas y conexiones en lugares como Shanghái,
Londres y Budapest". Luego de cinco minutos la nueva serie
habrá sido creaday la persona podrá sentarse a mirarla en la co
modidad de su hogar. Una serie personalizada y al instante, sin
cámaras, actores, personal de producción, ni meses de edición.

La semana pasada la compañía c!e Inteligencia Artificial
(lA) Open Al presentó la nueva plataforma Sora, queya puede
crear contenidos audiovisuales de un minuto únicamente

recibiendo una instrucción escrita en una frase. Los ejemplos
presentados la semana pasada por Sora son absolutamente
sorprendentes: mamuts caminando en la nieve; la vida de un
pueblo de California durante la Fiebre del Oro; una modelo

sofisticada caminando por una calle asiática; cachorros de
perrojugando en el invernó... La calidad de los vídeos es impre

sionante. Vídeos creados únicamente

por la Inteligencia Artificial.
El comentario más común cuando

surgió la andanada de vídeos de Sora
el día del lanzamiento es que esto sig
nifica la muerte de Hollywood. ¿Es eso
cierto? Muy probablemente sí. Sora
apenas inicia, y fue lanzada antes
de lo previsto. A partir de ahora sólo
crecerá en capacidadesy funciona

lidades, por lo que el escenario descrito en el primer párrafo
ocurrirá eventualmente, aunque quizá falten algunos anos.
Pero de que será posible, lo será.

Por esta amenaza la estrella de YouTu be MrBecist solicitó

rápidamente a Sam Altman, el director general de Open Al, que
por favor no lo condenara a la vagabundez, porque ya avizoró
que su trabajo peligra. Altman le respondió que, si quería, le
pocha generar un vídeo si MrBeast le daba una instrucción
en una línea. Lo hizo, solicitando uno de un chango jugando
ajedrez en el parque. Altman transmitió la solicitud a Sora. En
minutos el vídeo había sido creado y fue subido a las recles
sociales. Impresionante.

El jueves 15 de febrero se marcará como el día en que la
industria de contenidos audiovisuales, Hollywood incluida,
recibió una inyección de epinefrina para evitar su paro car
díaco. Está por verse, sin embargo, el resultado del fármaco.
O muere, o renace. Todo mundo tendrá que estar atento. Ya
urgen foros en esa industria para analizar implicaciones y
prever su futuro.

CHIREY

El viernes la empresa que encabeza Alex Lee lanzó al mercado
nacional su nuevo SUV Tiggo 7 PRO MAX 2024, que incluye
12 sistemas avanzados de asistencia en la conducción. La

empresa vendió dos mil 600 vehículos en enero, un descenso
de 13.4 por ciento respecto de enero de 2023.
Sora apenas

inicia. A partir de
ahora sólo crecerá

en capacidades i;
funcionalidades
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¿Es la Iniciativa presidencial adecuada para el Infonavit?
¡ii duda causó revuelo

y controversia la pro
puesta de la reforma
presidencial para que
el In fon a vi i reí orné su

papel de constructor,
pero además de vi

vienda para renta Tirios y lroyanos la
criticaron.

Ahora lodo va agarrando oiro cálice.
Por ejemplo, escuchamos al presidente
señalar que ya no será vivienda en ren
ta, sino de renla con opción a compra.
Por oí ra parle, a manera de broma,

pero en serio, Carlos Martínez Veláz
(|Ui'z. Director del Infoiiavil, dijo la
semana pasada a desarrollad ores que
"no habría competencia, porque .Info
navit no paga impuestos'*
l.n la pasada Asamblea donde

se. reeligió el Consejo presidido por
Leopoldo Hirshhorn como presidente
dé Canadevi Valle de México, él fun
cionario llamó a la diversificación fie

la oferta y crit icó a los medios y a quie
nes le hacen caso a las "falce

l.o interesante es que al parecer se
va "afinando" la propuesta. Segura
mente el funcionario le pasa sus ideas
al mandatario y entonces el modelo
se ajusta.
Hay una. pregunta interesante: si

el Infonavit vuelve a ser constructor,

¿quién va a construir?; obvio no son los
funcionarios del organismo tripartita.
Ahondaremos en el tema para saber

si de nueva cuenta serían los desarro

lladores contratados por el Instituto en
un modelo en el que el organismo se
hizo dé reservas de tierra (una propues
ta que sí ha respaldado el Sector de los
Trabajadores del Infonavit liderado por
Mario Maeías Robles), pero en conj unto
fue mi modelo que en su momento no
funcionó ni dio buenos resultados.

Hoy nada más el déficit es de 8 millo
nes de viviendas en el País; 1.4 millones
en Edomex y 40 mil en CDMX, Y para
que preocupe, en CDMX se construye
ron en el 2022 sólo ¡5 mil viviendas!
Alguna vez se cuestionó cuánto

aporta la vivienda al PIB; hoy sabemos
que es el 5.2% nacional y al 4.3% en
Cdmx, Su influencia en generación di
empleos y en cerca de 40 diferent es in
dustrias es trascendente. Es lina indus
tria imprescindible para los mexicanos.

POR CIERTO
Por cierto, le Comentamos la semana,
pasada que. los desarrolladores como
Alberio Moreno, presidente deCánadevi
y financieros como Víctor Requejo pre
sidente delConsejo de Banco Inmobilia
rio Mexicano criticaron que se considere
la opción de que el Ejército construya vi

viendas ahora que se propone. \ si pasa
más adelante la iniciativa.Coincidieron

en afirmar: "Zapatero a tus zapatos'*
A propósito, este jueves, la Canadevi

presenta él análisis: y propuesta de so
lución con d ¡leí en íes fórmulas para sí
hacer vivienda en el país. Después de
la. conferencia de prensa la presentará
a las candidatas y candidatos a la Pre
sidencia.

Reconocemos el esfuerzo de la pro
p ueste para corto, mediano y largo
plazo en versión, corta y larga para a
quien corresponda que se le entregue
y pueda revisarla y como se dijo eñ el
año 2000 al entonces presidente Vicen
te. Eox: "La vivienda lo que necesita es
que nos dejen trabajar.

PREGUNTA
Opina:
¿Por qué se subestima la escasez de

agua? Dejando al descubierto la falta
de estrategia por subsanar el grave
problema de México y de la CDMX.

•Periodista de negocios,
bienes raíces, infraestructura y

finanzas personales. Fundadora de
"Mujeres Líderes por la Vivienda"
y directora de Grupo En Concreto.

mariel@grupoencoricreto.com
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Tumbaburros digital: y la agenda del mundo laboral,
orno ya lo mencionaba
hace dos .semanas, entrer el 15 j el 19 del pasado
mes fie enero, se desarro
lló la cuadragésima ctiar
la Reunión Anual del

EoroEconómico Mundial
de Davos, en ella, los líderes mundiales

tenían como objetivo, presuntamente,
reconstruir la confianza,generar nuevas
¡deas y crear alianzas para avanzar en la
búsqueda de soluciones a los desafíos
que enfrentamos; para ello, se debía
debatir desde la inteligencia, artificial
hasta el cambio climático y el Creci
miento mundial; por lo cual, el debate
debía centrarse en como establecer un
mecanismo fié cooperación que pueda
ayudarnos, como humanidad, a avanzar
en los retos presentes y futuros.

Dentro de las conclusiones a que lle
garon se encuentran las Siguientes: los
líderes mundiales pidieron reconstruir
la confianza frente a la creciente frag
mentación, ya que las segmentaciones
geopolíticas nos impiden unirnos en
torno a soluciones globales para aten
der los desafíos de igual magnitud..Así,
se argumentó sobre la necesidad de
un nuevo modelo de crecimiento, que
equilibre los motores del mismo y la
productividad, Contemplando aspectos
complejos como la innovación, la inclu
sión, la soslenibilidad y la resiiieneia;
para lo que será necesario un nuevo
paradigma de prosperidad.
De igual forma, en cuánto a clima,

naturaleza y energía se planteó aprove
char el impulso fie la reunión COP28; la
mayoría fie los participantes centraron

el debate en el impulso de la eficiencia
energética, tocar la demanda deener
gía y proteger y restaurar la naturaleza
y por último, se pusieron en la palestra
los avances en inteligencia artificial y su
gobernanza; en esa tesitura debo decir
que, las discusiones sobre tecnología
emergente abordaron el equilibrio entre
los beneficios potenciales y las intran
quilidades sobre la seguridad, la priva
cidad, la protección, la responsabilidad
y él uso inclusivo y ético.
Llamaron la atención algunas inter

venciones, como la de Sal ya Nadella.
Presidente y Direclor Ejecutivo de Mi
crosoft, quien dijo: como industria de
tecnología digital, la lección más impor
tante que aprendimos quizá sea que te
nemos que asumir las consecuencias no
deseadas de cualquier nueva tecnología
junto con todos los beneficios. En tanto,
Sam Alt man, Direclor Ejecut ivo de Open
Al, hablando sobre 1A, dijo: Incluso con
su capacidad actual muy limitada y sus
fallas muy profundas, la gente está en
contrando una manera de utilizarla para
obtener grandes ganancias de producti
vidad u otras ganancias y comprender
las limitaciones. Debo aclarar que fie
cada uno de estos ejes de conclusiones
existen una serie de acciones precisas y
concisas para lograr sus objetivos.
Decidí iniciar esta entrega, con las

líneas anteriores, para dejar evidencia
que los países desarrollados, las prin
cipales: empresas del mundo y algunos
líderes mundiales tecnológicos tienen
una agenda muy definida que contem
pla los lemas que desde sus particulares

puntos fie vista son en los que deben
estar enfocados los esfuerzos fie la
humanidad; sin embargo, del lado del
movimiento de los ira bajadores y fie la
sociedad no existe una conjunción de
esfuerzos para, en principio, establecer
los enlaces, buscar los acercamientos,
concretar reuniones y en ellas colocar
y debatir los principales aspectos, que
desde la óptica de los trabajadores cons
liluyen las prioridades en la búsqueda
del estado de bienestares decir,contar
con una agenda.

Estoy completamente seguro de que,
se detectarán e incluirán temas coinci
den tes, tales como: la urgente atención
de la crisis ecológica, la desigualdad
y la mala distribución del ingreso y la
riqueza, la apremiante reconfiguración
fiel comercio, entre otros; no obstante,
también sería, el espacio de opon unidad
para colocar la visión fiel mundo del tra
bajo sobre la. preocupante y vert iginosa
evolución tecnológica, que es innegable
que está trayendo y traerá hacia adelan
te tina ola de pérdida de empleos y el
Cambio en las condiciones fie algunos
otros.

También sería la oporl unidad de ubi
car el inocultable avance e intrusión fie
las empresas tecnológicas en la vida de
los países y las personas, que asi logran,
1a, apropiación fie las voluntades y rigen
las vidas en él entorno político, econó
mico, social y culi ural; fie forma tal, que
sin que nos demos cuenta nos encon
lramos en un marco supranacional; es
decir por encima de las sociedades y los
estados.
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Así mismo, se pudiera y debiera in
cluir en dicha agenda la necesidad de
¡mplemetnai un esquema revulsivo o,
porque no decirlo, rlisruplivo que plan
lee nuevos modelos educativos y de de
sarrollo de nuevas habilidades para la
población, pero no basado en el modelo
rapaz de negocio que proponee impone
el poderío económico.

Básico sería considerar también, un as
pecto fundamental como lo es la necesi
dad deque el nípido y avasallante avance

tecnológico, no debeser motivo para que
se coloque a las tecnologías exponenciales
como el eje central, porque no lo son , son
habilitadoras del desarrollo; Siendo que
el verdadero eje de toda esta evolución
que estamos viviendo es el ser humano;
es decir, aplica r el principio PROllOMINE.

Por último, debo mencionar que toda
esa agenda del mundo laboral y fíelas
organizaciones que lo conforman debe
rá contener un plan de. acción que con
temple todos y cada, uno fie los temas ya

mencionados y algunos otros más que
e omilir.

YA EN EL CORREDOR:
Hoy he llegado a la entrega número cient o
cuatro, fie tal forma que cumplimos dos
años de escribir esta columna de manera

ininterrumpida, motivo por el cual agra
dezco el tiempo y la paciencia que uste
des han tenido para dedicar un poco de
su valioso tiempo en la lectura de estas
líneas, gracias.
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La travesía de las mipymes

Las mipymes representan 70% del
empleo formal y 95% del total de
empresas de nuestro país, sin em
bargo, no deja de impresionar las
travesías que día a día atraviesan

para poder desarrollarse y, el enorme
esfuerzo que representa salir adelante.
Hace unos días tuvimos un diálogo con
empresarios de todos los sectores del mu
nicipio de Naucalpan, y nos contaban
sobre una visita internacional donde los

alemanes no podían creer que el principal
objetivo de las cámaras empresariales en
México era ¡defender a los empresarios
del gobierno!
Cualquier laberinto que haya usted

visto en películas no se compara con
los trámites, permisos y autorizaciones
que tienen que pasar las mipymes en
México para constituirse o para sobre
vivir. Según un estudio de Business F¡
nancing, nuestro país es de los 20 más
caros para iniciar una empresa; a lo que
hay que sumar la eliminación de apoyos
y subsidios para los pequeños negocios
que hizo este gobierno, así como la falta
de un marco jurídico que simplifique
procesos y la sobreregulación para el
emprendimiento.

El exceso de requisitos y la complejidad
administrativa frena el potencial de creci
miento de las mipymes, en el otro extremo,
contar con una regulación más ágil y ac

cesible no solo estimularía la creación de

empleo, sino que también fortalecería la
competitividad del país.

El Consejo Coordinador Empresarial,
presidido por mi amigo Francisco Cer
vantes Díaz y Ethos desarrollaron un
estudio titulado "La odisea de abrir un

negocio en México" en donde consulta
ron a más de 2 mil mipymes para cono
cer los factores que inhiben el desarrollo,
encontrando estas como las principales
limitantes:

1) Problemas regulatorios: tiempos y
costos excesivos, falta de disponibilidad
de información, y los constantes cambios
al marco regulatorio que impiden a los
empresarios realizar trámites para abrir
o para mantener operando su negocio.
2) Servicios básicos e infraestructura

deficientes: mala calidad de los servicios

públicos y el Internet.
3) Incertidumbre jurídica: falta de es

tado de derecho y certeza para hacer
negocios, contratos y transacciones entre
empresarios, inversionistas y proveedores.

4) Instituciones poco confiables y pro
curación de justicia ineficiente.
5) Inseguridad: cada vez un mayor nú

mero de empresas son víctimas de delitos
como extorsión, robo y fraude.
6) Corrupción, alta participación de

las empresas en actos de corrupción en
la entidad; y

7) Carga fiscal elevada, gasto público
y financiamiento limitado.
Como resultado de este estudio, prác

ticamente todos las entidades federativas
salieron mal, sólo Jalisco resultó con se
máforo verde.

México debe adoptar medidas que
permitan a las mipymes centrarse en su
verdadero propósito: generar riqueza
y contribuir al desarrollo económico. La
simplificación de trámites no solo bene
ficiaría a las empresas, sino que también
fortalecería la posición de México como
un destino atractivo para la inversión y la
innovación.

Escuchar ayuda a resolver, por eso
este lunes como coordinadora de la Mesa
Pymes en el equipo de Xóchitl Gálvez
mantendré una reunión con emprende
dores de todo el país, quienes recibieron
en su momento el apoyo brindado por
el Instituto Nacional del Emprendedor
hoy desaparecido, y ¡untos construir una
política pública que realmente apoye a
este sector.

Las mipymes son la muestra más clara
del espíritu creativo, innovador, indoma
ble y responsable del mexicano. De ahí, el
enorme compromiso y responsabilidad de
concretar una estrategia integral para este
sector, que reconozca su relevante contri
bución y que las ponga, nuevamente, en
el centro de las decisiones económicas
de México.
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TecSalud construirá

Campus Ciencias de la Salud
y competirá en I&D

Esta semana se dará el bande
razo a la construcción de un

nuevo complejo médico cientí
fico enfocado en la formación

de profesionales de la salud,
en atención médica e investigación
científica. Se llamará Campus Ciencias
de la Salud de TecSalud que se edifica
rá en la Zona Valle Oriente de Nuevo
León, y se presentará a autoridades
y líderes del sector este miércoles 21
de febrero en el Hospital Zambrano
Hellion, en San Pedro Garza García.
Se trata, nos comparte el doctor

Guillermo Torre, rector de TecSalud,
de crear un entorno que vaya más allá
de tener un hospital donde se conju
guen eficientemente sus dos roles hoy:
ser proveedor de atención médica y
formador de diferentes niveles médi

cos, pero con un foco muy específi
co en la calidad, en innovación en la
práctica clínica y en el entrenamiento.
Pero un componente vital en este

nuevo campus es competir con fuer
za en el campo de la investigación y
desarrollo (l&D), donde el Tec ya ¡do
construyendo un camino pero ahora
tiene la claridad de hacerlo con mucho

mayor volumen con base en su propia
población en formación y la confluen
cia de distintas áreas del conocimiento

que pueden combinarse con las de
salud, como son las ingenierías, para,
por ejemplo, desarrollos tecnológicos
y de salud digital.

Este paso del Tec Salud se da en un
momento en que la ciencia en el sector
público sufre un bache. Los institutos
nacionales de salud que históricamen
te han tenido un papel sustancial en
la labor de investigación médica en

México y también en la formación de
especialistas han evidenciado una
cantidad de problemas a su interior y
están perdiendo autonomía.
En el caso de TecSalud es una ins

titución privada que está decidido a
invertir en este rubro y aspira a con
vertirse en el primer Centro Médico
Académico en México y Latinoamérica
reuniendo en un solo lugar talento de
médicos profesores, investigadores y
estudiantes de diferentes disciplinas,
para generar conocimiento. Pero lo
más importante es que entre los obje
tivos está que ese conocimiento salga
de las aulas académicas y se refleje
en nuevas aplicaciones, prácticas y
tratamientos para que de verdad tenga
impacto directo en la sociedad.
Entre las áreas estratégicas a ata

car en los laboratorios muItidiscipli
narios del nuevo Campus están car
diometabólico donde buscan hacer

investigación básica y traslacional
de lo que más ataca a los mexica
nos diabetes, obesidad, enfermedad
cardiovascular y también aspiran a
cubrir inmunoterapia, trasplante y en
fermedades infecciosas. Otros rubros
donde TecSalud quiere diferenciarse
con sus investigaciones en el futuro,
están temas de alta complejidad, como
terapia celular y terapia génica, e in
cluso están terminando una planta con
GMP (Good Manufacture Practices)
para esos desarrollos. Tienen también
ya su repositorio oriGen que aspira
a ser la base más grande de datos
genéticos y epidemiológicos y donde
más de 35,000 voluntarios mexicanos
han dado su información genética el

objetivo es sumar 100,000 para ana
lizarlos, compararlos y responder a
preguntas en temas cardiovasculares,
de neurociencia y oncología.

Es algo que el Tec lo viene haciendo
ya desde hace tiempo, pero el doctor
Torre visualiza que ahora centrando
todo en un campus integral podrán ele
varlo a gran escala y con un impacto
mucho mayor para que incluso pueda
ser replicado por otros esfuerzos priva
dos que ayuden a que México avance
en el ámbito de ciencia médica y se
consolide nuestro potencial competitivo
en protocolos de investigación a nivel
internacional.

Adicionalmente, el plan incluye en
un segundo momento, pero también en
el corto plazo, conformar un Hub de
emprendimiento en salud, donde em
presas importantes puedan asociarse o
aliarse con TecSalud para desarrollar
nuevos equipos tecnológicos o nuevos
procedimientos médicos.
La realidad nos hace ver el doctor

Torre es que no hay otra institución
académica en el contexto privado, y
menos en el público en México, con
esa visión y compromiso de largo pla
zo, pues no es sencillo conjuntar todos
esos elementos en nuestro país.
"Queremos hacer ciencia pero
que sea accionable"
Nos explica el rector de TecSalud que
el nicho factible es claro; no se trata
de dilucidar las bases moleculares de

los problemas grandes, pero sí tratar
de hacer el eslabón en la parte que es
traslacional. "Eso nos permite hacer
experimentos en modelos animales
con cosas que después vamos a en
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sayar en humanos y eso ya se está
haciendo y tenemos una variedad
de ejeplos". Y en ese sentido explica
que todo ello empata con su filosofía
en el área de investigación global

del Tec. "Queremos hacer ciencia,
pero que sea accionable. Ese es el
nicho de oportunidad que tenemos
en México, en una plataforma que
nos va a permitir no solamente hacer

estudios clínicos multicéntricos, sino
también aplicando nuevos temas
de innovación y particularmente en
tender el comportamiento en pobla

lati noamericana o mexicana
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Marco A. Mares
maroomaresg@gmail .com

Acero, dudas de EU; México rechaza

Estados Unidos acusa la opa
cidad de México en torno al

comercio de acero y aluminio,
respecto al notable aumento
de exportaciones y el origen

de tales productos.
México, por su parte, rechaza la

falta de transparencia y reitera su dis
posición para identificar la trazabi
lidad de los productos y combatir la
triangulación en América del Norte.
Las posiciones de ambos gobiernos

contrastan en su percepción.
Aunque la embajadora estadouni

dense no lo menciona en su comunica

do, es pública la sospecha de impor
taciones mexicanas bajo contrabando
técnico, desde China para luego ser
exportadas a EU.
En México, algunas organizaciones

sectoriales, han señalado el mismo
problema.
La diferencia entre ambos países

por el notable aumento de exportacio
nes de acero y aluminio de México a
Estados Unidos y la presunta falta de
transparencia en las cifras sobre el
origen de esos productos, podría llevar
a que EU aplique fuertes sanciones a
nuestro país.
Pareciera que hay una especie de

teléfono descompuesto entre los go
biernos de ambas naciones.
A últimas fechas se ha observado

que mientras que en México, a la Se
cretaría de Economía, que encabeza
Raquel Buenrostro, "se le olvida"
hacer público que tendrá o realizó
alguna reunión con la representante
de la Oficina Comercial de Estados
Unidos, Katherine Thai, en Estados
Unidos se difunde de inmediato que se

reunirán o incluso lo que le dice la fun
cionaría estadunidense a la mexicana.

También se ha observado que en
muchas ocasiones difiere sustancial

mente lo que comunican una y otras
partes.
En EU generalmente los comunica

dos son muy directos y con señala
mientos específicos.
En México la comunicación es más

diplomática. Y algunas veces, refuta lo
que dice su contraparte.
El viernes pasado por ejemplo,

trascendió la reunión virtual que sos
tuvieron Buenrostro y Thai. En México
tardaron en hacerla pública.

En EU emitieron un comunicado que
generó preocupación inmediata.

En un escueto comunicado, Tai dijo
que Estados Unidos exige que México
esclarezca el origen "poco transparen
te" del auge de exportaciones mexica
nas de acero y aluminio al vecino país.
La embajadora Tai le recordó a

Buenrostro que el acuerdo alcanza
do en 2019 sobre la Sección 232

de obligaciones sobre acero y alu
minio permite la "reinstalación" de
aranceles.

El breve pero contundente mensa
je la funcionaría estadunidense dejó
claro que México no está siendo trans
parente; que se está registrando un
aumento notable de exportaciones de
acero y aluminio de México a Estados
Unidos que, podrían no estar atendien
do los requerimientos leqales que exite
el TMEC

Y lo más preocupante: EU advierte
a México que tiene la posibilidad de
aplicarle aranceles, en caso de que le
pruebe que no está cumpliendo con
el marco legal del tratado comercial

trilateral.
Más tarde, la Secretaría de Econo

mía emitió un comunicado en el que
ratifica la celebración de la reunión
virtual con Tai.

La oficina gubernamental de Méxi
co rechazó la presunta falta de trans
parencia y expresó su disponibilidad
para compartir la información que se
requiere para identificar la trazabili
dad de productos y combatir la trian

gulación en América del Norte, un
problema que afecta por igual a las
industrias de México, Estados Unidos
y Canadá.
Lo cierto es que luego de una reu

nión cupular, los comunicados contras
ten tan notoriamente.

Otro tema del que nos enteramos en
México por lo que se publicó en EU, es
el relacionado al espinoso asunto del
maíz transgénico, que México ha deci
dido prohibir en el territorio nacional.
En días pasados la propia Thai 

justo antes de su reunión con Buenros
tro, durante el 100 Foro Anual Sobre
Perspectivas Agrícolas dijo que la
prohibición del gobierno mexicano del
maíz transgénico de EU, se va a resol
ver por lo medios legales y de disputa
al amparo del TMEC.
Se va a solucionar este punto que,

es de gran importancia, para el pro
ductor americano, usando todos los
medios necesarios para ello, advirtió
la funcionario.

Ambos temas, el del acero y alumi
nio y el del maíz transgénico, conti
núan siendo dos temas en controversia

entre los dos países. Parecen un par de
bombas de tiempo que más temprano
que tarde podrían estallar en contra de
México. Veremos.
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' »lkswagen de íVfeco, Eg filial R si país dk fa
empresa automotriz alemana, invertirá cerca de 1,000 mi
llones de dólares para fortalecer,sus planes de transición a la
electromovilidad.

La inversión fue anunciada por Holger Nestler, el presiden
te y d i rector ejecutivo dé Volkswagen de /Vléxico d urante una
reunión con Sergio Salomón, el gobernador del estado; de
Puebla, en donde la compañía tiene su mayor fábrica.

La inversión será destinada a impulsar la participación de
la armadora alemana en la electromovilidad, así como para
consolidar sus.instalaciones en Puebla comoun centro desta
cado de producción en esta región del continente americano.

BWH Hotels, una cadena estadounidense de hoteles,
construirá 30 complejos en los próximos dos años como par
te de su planes de expansión en América Latina, lo que inclu
ye a México.

Esa expansión incluye la apertura del hotel Aiden by Best
Western Black Hotel Boutique., en la Ciudad de México, el
cual tiene una oferta de 70 habitaciones y gyites, un restauran
n 8 (ílft if fitt & ' tntf assfssf sSav/isi# eeüpytoP
de la ciudad.

Actualmente, la cadena hotelera también construye un
hotel en Guadalajara, Jalisco, que Operará bajo la marca
WorldHotels Elite.

Á fit i 1030 ifeiá  Ebí We
tern cerca de la Patagonia, en Chile, y uno más en Salvador
de Bahía, Brasil.

CMR, una de las principales operadoras de restaurantes
y cafeterías en México, contrató una nueva línea de crédito
por 233.6 millones dé pesos [ 1 3# millones de dólares) con
el banco de origen inglés HSBC para mejorar su estructura
fiHinciera.

La empresa obtendrá crédito que será pagado en un máxF
mode 53 amortizaciones, bajo un esquema equivalente, en
lugar de uno creciente.

Los recursos provenientes de esta operación .serán destina
dos principalmente a realizar inversiones selectivas, siempre y
cuando existan oportunidades que, a juicio de la compañía,
presenten retornos de inversión atractivos,

Hasbro, un fabricante estadounidense de juguetes, dijo
que busca licenciatarios para abrir restaurantes temáticos en
México, corno parte de sús planes de expansión en América
Latina.

La empresa eligió a la consultora Lizan Retail Advisors ccr
moSu asesor para el desarrollo de negocios en México, lo
que incluye la apertura de restaurantes temáticos de Transfor
méis, Monopoly, Clue, y Potato Head.

Fecha: 19/02/2024

Página: 27

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 182,786

Página 66 de 71



Projcct Syndicatc©J. Bradford DeLong

¿Qué piensa la Fed?
La Reserva I ederal de Estados Un idos ha señalado claramente

que no tiene prisa por ali near sil tasa de interés de pol ítica con el
valor supuesto de la tasa neutral, donde la pol ít ica monetaria no
es ni estimulante n i restrictiva. Pero con la maeroeconomía ya
en equilibrio ¿qué justifica la renuencia de la Fed?
BERKELEY. En SU réünióñ men

sual del 31 de enérO; él Co
mité Federal dé Mercad©.

Abierto (FOMC, por Su sigla
en inglés) de la EéServa Fedé

jol ^Bia&vSirrEei 1 íi Icefeas
de interés, "Para el comité, el equilibrio en
tre los riesgos de sus metas de empleo e
¡nffse¡or®r¡®«stij«©¡orando", SBpfic.d&\
FOMC en un comunicado de prensa, pero
"las perspectivas económicas son inciertas
y seguimos muy atentamente los riesgos
inflacionarios"; pgfilo, "fd5s|
resulte apropiado reducir el rango objetivo

HP» <ifcw¡ la irtfia
ción se encamina de manera sgetenibleal
2 por ciento".
Debo decir que el#anuncio rite alarmó

¡jn poco, especialmente las partés que men
cionan qué se mantendrá üi objetivó de la
tasa para los fondos fedérales en el rango
del 5.25 al 5.5 por ciento. Después de
todo, la macroeconomía estadounidense
ya avanza a una velocidad crucero sOste'
nible. Está en equilibrio, can una tasa de
desempleo del 37%, que implica "pleno
empleo". El índice de precios básico de
gastos en consumo personal, o PCE (que
excluye los precios de los alimentos y la
energía), mostró en los últimos seis meses
lúe la '8a<ÍjMcayó de; ®m#ra s©W¡gfiida
para acercarse a la meta de la Fed.
iH jMftSL irboB&SCi MI iiti

cativas de| sector privado qug vayan a for
talecer la demanda de manera inminente lo
nficiMla^|pMb ítnBlüf Isa ¡nfbdóM
ni q'úe empujarían a la economía hacia una
rseesión. Nadie lo percibe.

Es cierto, algunos comentaristas aún se
preocupan porqué la curva de Beveríd
ge,£)uéMm%i la «fccUnient . ,v Kf'.
tas vacantes y la tasa de desempleo, está
un pocQ elesada, lo q® indica que las
PS$«R infl!3gioigrii*ffi[griqtes p»rfeffl
aumentar. Pero para abrigar esos temares
hay que pretender que los puestos disporfr

A lt ískyjsn 1j li iitul Significa
lo mismo qyg antes. Antes de la adopción
generalizada de internet, los empleado
res tenían que gastar diñero para publicar
las vacantes y lüeg® entrevistar a quienes
respondían. Ahora, las empresas pueden
publicarlas gratis y rechazar fácilmente a
los postulantes. Y Como las postulaciones se
suelen enviar a una audiencia masiva, en
la actualidad las rechazos no representan
una señal negativa que impediría la coin
cidencia entre esa empresa yel trabajador
en'el futuro.
Considerando esos cambios, insultaría

asombrosa que la relación de Beveridge
actual entre el empleo y las vacantes se
asemejara remotamente a la de los cielos
anteriores. Quienes ensayaron predicciones
con una pendiente estimada de la curva de
Beverídge se equivocaron por mucho;

FHay también algunos comentaristas qiiff
se preocupan porque el aumento de los
S3l:ar¡e§i®ae.w|i BsfcaM inftbci|Mkue
da afectar la estabilidad maCfOeConómica,
pero así como los márgenes no pueden
creeér indefinidamente, la participación
del trabajo en el ingreso tampoco puede
caer sin límite. Después de una generación

BERKELEY. En SU réünióñ men
sual del 31 de enérO; él Co
mité Federal dé Mercad©.

Abierto (FOMC, por Su sigla
en inglés) de la EéServa Fedé
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tre los riesgos de sus metas de empleo e
¡nffse¡or®r¡®«stij«©¡orando", SBpfic.d&\
FOMC en un comunicado de prensa, pero
"las perspectivas económicas son inciertas
y seguimos muy atentamente los riesgos
inflacionarios"; pgfilo, "fd5s|
resulte apropiado reducir el rango objetivo

HP» <ifcw¡ la irtfia
ción se encamina de manera sgetenibleal
2 por ciento".
Debo decir que el#anuncio rite alarmó

¡jn poco, especialmente las partés que men
cionan qué se mantendrá üi objetivó de la
tasa para los fondos fedérales en el rango
del 5.25 al 5.5 por ciento. Después de
todo, la macroeconomía estadounidense
ya avanza a una velocidad crucero sOste'
nible. Está en equilibrio, can una tasa de
desempleo del 37%, que implica "pleno
empleo". El índice de precios básico de
gastos en consumo personal, o PCE (que
excluye los precios de los alimentos y la
energía), mostró en los últimos seis meses
lúe la '8a<ÍjMcayó de; ®m#ra s©W¡gfiida
para acercarse a la meta de la Fed.
iH jMftSL irboB&SCi MI iiti

cativas de| sector privado qug vayan a for
talecer la demanda de manera inminente lo
nficiMla^|pMb ítnBlüf Isa ¡nfbdóM
ni q'úe empujarían a la economía hacia una
rseesión. Nadie lo percibe.

Es cierto, algunos comentaristas aún se
preocupan porqué la curva de Beveríd
ge,£)uéMm%i la «fccUnient . ,v Kf'.
tas vacantes y la tasa de desempleo, está
un pocQ elesada, lo q® indica que las
PS$«R infl!3gioigrii*ffi[griqtes p»rfeffl
aumentar. Pero para abrigar esos temares
hay que pretender que los puestos disporfr

A lt ískyjsn 1j li iitul Significa
lo mismo qyg antes. Antes de la adopción
generalizada de internet, los empleado
res tenían que gastar diñero para publicar
las vacantes y lüeg® entrevistar a quienes
respondían. Ahora, las empresas pueden
publicarlas gratis y rechazar fácilmente a
los postulantes. Y Como las postulaciones se
suelen enviar a una audiencia masiva, en
la actualidad las rechazos no representan
una señal negativa que impediría la coin
cidencia entre esa empresa yel trabajador
en'el futuro.
Considerando esos cambios, insultaría

asombrosa que la relación de Beveridge
actual entre el empleo y las vacantes se
asemejara remotamente a la de los cielos
anteriores. Quienes ensayaron predicciones
con una pendiente estimada de la curva de
Beverídge se equivocaron por mucho;

FHay también algunos comentaristas qiiff
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S3l:ar¡e§i®ae.w|i BsfcaM inftbci|Mkue
da afectar la estabilidad maCfOeConómica,
pero así como los márgenes no pueden
creeér indefinidamente, la participación
del trabajo en el ingreso tampoco puede
caer sin límite. Después de una generación
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sual del 31 de enérO; él Co
mité Federal dé Mercad©.

Abierto (FOMC, por Su sigla
en inglés) de la EéServa Fedé

jol ^Bia&vSirrEei 1 íi Icefeas
de interés, "Para el comité, el equilibrio en
tre los riesgos de sus metas de empleo e
¡nffse¡or®r¡®«stij«©¡orando", SBpfic.d&\
FOMC en un comunicado de prensa, pero
"las perspectivas económicas son inciertas
y seguimos muy atentamente los riesgos
inflacionarios"; pgfilo, "fd5s|
resulte apropiado reducir el rango objetivo

HP» <ifcw¡ la irtfia
ción se encamina de manera sgetenibleal
2 por ciento".
Debo decir que el#anuncio rite alarmó

¡jn poco, especialmente las partés que men
cionan qué se mantendrá üi objetivó de la
tasa para los fondos fedérales en el rango
del 5.25 al 5.5 por ciento. Después de
todo, la macroeconomía estadounidense
ya avanza a una velocidad crucero sOste'
nible. Está en equilibrio, can una tasa de
desempleo del 37%, que implica "pleno
empleo". El índice de precios básico de
gastos en consumo personal, o PCE (que
excluye los precios de los alimentos y la
energía), mostró en los últimos seis meses
lúe la '8a<ÍjMcayó de; ®m#ra s©W¡gfiida
para acercarse a la meta de la Fed.
iH jMftSL irboB&SCi MI iiti

cativas de| sector privado qug vayan a for
talecer la demanda de manera inminente lo
nficiMla^|pMb ítnBlüf Isa ¡nfbdóM
ni q'úe empujarían a la economía hacia una
rseesión. Nadie lo percibe.

Es cierto, algunos comentaristas aún se
preocupan porqué la curva de Beveríd
ge,£)uéMm%i la «fccUnient . ,v Kf'.
tas vacantes y la tasa de desempleo, está
un pocQ elesada, lo q® indica que las
PS$«R infl!3gioigrii*ffi[griqtes p»rfeffl
aumentar. Pero para abrigar esos temares
hay que pretender que los puestos disporfr

A lt ískyjsn 1j li iitul Significa
lo mismo qyg antes. Antes de la adopción
generalizada de internet, los empleado
res tenían que gastar diñero para publicar
las vacantes y lüeg® entrevistar a quienes
respondían. Ahora, las empresas pueden
publicarlas gratis y rechazar fácilmente a
los postulantes. Y Como las postulaciones se
suelen enviar a una audiencia masiva, en
la actualidad las rechazos no representan
una señal negativa que impediría la coin
cidencia entre esa empresa yel trabajador
en'el futuro.
Considerando esos cambios, insultaría

asombrosa que la relación de Beveridge
actual entre el empleo y las vacantes se
asemejara remotamente a la de los cielos
anteriores. Quienes ensayaron predicciones
con una pendiente estimada de la curva de
Beverídge se equivocaron por mucho;

FHay también algunos comentaristas qiiff
se preocupan porque el aumento de los
S3l:ar¡e§i®ae.w|i BsfcaM inftbci|Mkue
da afectar la estabilidad maCfOeConómica,
pero así como los márgenes no pueden
creeér indefinidamente, la participación
del trabajo en el ingreso tampoco puede
caer sin límite. Después de una generación

éñ la qúB la participación del capital Sri el
Tigresa aumentó a expensas de la del tra
bajo, debiéramos esperar un cambio hacia
la dirección opuesta, especialmente debido
que algunos de los factores que impulsaron
el poder de negociación del capital están
en un punto bajo.
Además, hay que considerar el aumento

de la productividad, que contrarresta los
ewjios itílu iguarias dfel ^cimieiTÍg<fplnj
ral. Una economía con pleno empleoy un
elevado nivel de presión suelen generar un
mayor crecimiento d© la productividad. Esto
se debe a que a las empresas let resulta
más atractivo capácitar a los trabajador®
e invertir en su productividad qBS salir a
buscar posibles empleados cuando hay
rriénos disponibles, iste efecto fueevideiit©
,i»I último nfesííS» la Oh
dísticas Laborales de Eli según la cual la
productividad anualizada de las empresas
no agrícolas Creció al 3.2% en el cuarto ti
meste dé 2023, lo que implicó un aumento
interanual del 2.7 por ciento.

Ni la curva de BeVeridge ni los aumen
tos del salario real ofrecen, entoncesj una
base confiable para predecir un rebote
BfciofTsnci De ftsddkibrriBs, soferaloi
deliberaciones de la Fed se cierne el límite
inferior: siempre pueden subir las tasas,
pero no pueden bajarlas más allá del 0
por ciento. Esa asimetría impoñe entonces
una restricción estratégica a la política mo*
netaria. Lo último que quiere la Fed e§ en
contrarseen una situación en la quepueda
Vjfísé obligada a reducir la tasa de inteféji
oh ;ial a fíífpo I

Péro a ese riesgo fieñé que contraponer
él Supuesto de.qus,: en una economía neu
tral equilibrada como la actual, la política
monetaria también debiera ser neutral. Eso

implica fijar las tasas ds interés en el n
vel neutral de largo plazo: la enigmática
y misteriosa variable r* el valar en que la
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meste dé 2023, lo que implicó un aumento
interanual del 2.7 por ciento.

Ni la curva de BeVeridge ni los aumen
tos del salario real ofrecen, entoncesj una
base confiable para predecir un rebote
BfciofTsnci De ftsddkibrriBs, soferaloi
deliberaciones de la Fed se cierne el límite
inferior: siempre pueden subir las tasas,
pero no pueden bajarlas más allá del 0
por ciento. Esa asimetría impoñe entonces
una restricción estratégica a la política mo*
netaria. Lo último que quiere la Fed e§ en
contrarseen una situación en la quepueda
Vjfísé obligada a reducir la tasa de inteféji
oh ;ial a fíífpo I
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tral equilibrada como la actual, la política
monetaria también debiera ser neutral. Eso
implica fijar las tasas ds interés en el n
vel neutral de largo plazo: la enigmática
y misteriosa variable r* el valar en que la

meste dé 2023, lo que implicó un aumento
interanual del 2.7 por ciento.

Ni la curva de BeVeridge ni los aumen
tos del salario real ofrecen, entoncesj una
base confiable para predecir un rebote
BfciofTsnci De ftsddkibrriBs, soferaloi
deliberaciones de la Fed se cierne el límite
inferior: siempre pueden subir las tasas,
pero no pueden bajarlas más allá del 0
por ciento. Esa asimetría impoñe entonces
una restricción estratégica a la política mo*
netaria. Lo último que quiere la Fed e§ en
contrarseen una situación en la quepueda
Vjfísé obligada a reducir la tasa de inteféji
oh ;ial a fíífpo I

Péro a ese riesgo fieñé que contraponer
él Supuesto de.qus,: en una economía neu
tral equilibrada como la actual, la política
monetaria también debiera ser neutral. Eso
implica fijar las tasas ds interés en el n
vel neutral de largo plazo: la enigmática
y misteriosa variable r* el valar en que la

política monetaria no estimula ni restringe,.
Tengo mis serias dudas de que incluso

una pequeña cantidad de miembros del
FQMC crean que la r* actual s© cottés
p*|e GSB UJ£t tasHfetí ai ¡ef langoOél
5.25 al 5.5 por ciento. Si estoy en lo cierto,
¡eso implica que la mayoría dissus miem
bros reconocen1 que la política actual noes
neutral, sino restrictiva. Y, sin embargo, el
último anuncio transmitió un fuerte mensaje
dequp el FOMC no tiene apuro alguno en
a I i ift r 1ál Jiiil Ubi<íjJ4É oc§j ll íT j
valor de la tasa neutra r*.

Esó me preocupa, y debiera preocupar
nos a todos, §Gué razonamiento, respecto
idHIai ÉMes iraflaEi'owrii* astadas, r
y la distribución probable dé los shocks
futuros de oferta y demanda justifica tal

a ®¡reia* las fe®; sfeiofe^H
un nivel neutral? Cuando un bote ya apunta
a su destino, la caña del timón debe estar
derecha, no toda a estribor.

política monetaria no estimula ni restringe,.
Tengo mis serias dudas de que incluso
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último anuncio transmitió un fuerte mensaje
dequp el FOMC no tiene apuro alguno en
a I i ift r 1ál Jiiil Ubi<íjJ4É oc§j ll íT j
valor de la tasa neutra r*.

Esó me preocupa, y debiera preocupar
nos a todos, §Gué razonamiento, respecto
idHIai ÉMes iraflaEi'owrii* astadas, r
y la distribución probable dé los shocks
futuros de oferta y demanda justifica tal

a ®¡reia* las fe®; sfeiofe^H
un nivel neutral? Cuando un bote ya apunta
a su destino, la caña del timón debe estar
derecha, no toda a estribor.
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Project Sindícate
Jayoti Ghosh

egado
tóxico de la
Revolución

verde
• Si bien la introd acción de variedades de

semillas de alto rendimiento ha salvado del

hambre a cientos de millones de personas, ha
disminu ido la calidad nutricional y aumentado
la toxicidad de los cereales básicos. Para

establecer un sistema alimentario sostenible

y rico en nutrientes, los países d eben ad optar
prácticas agroecoló icas basadas en la
agricultura a pequeña e s c ala

m UEVA DEL) . Hay más dé
390,000 especiéSde plan
fe ¿MlSite sil
dój pero sólo tres (arroz,

^ maíz y trigo) representan
aproximadamente: fel 60% de las calorías
de origen vegetal en nuestra dieta. El pre
dominio de estos tres cereales es. en gran
medida el resultado de importantes avances
tecnológicos, en particular el desarrollo de
variedades de alto rendimiento (VAR) de
arroz y trigo durante, la Revolución verde de
los años sesenta.

Estas innovaciones .han producido enpr
fis bg^fici(MMai"^3in 1i 1 ^¡ca
tivamente el ac seso a alimentos básicos
y han rescatado del hambre a cientos de
millones de personas. Pero e(aumento de la
producción agrícola también ha traído una
sé rie d é otros problemas, particularmente
en loque respecta al proceso de Cultivo. En
particular^ el aumento de la productividad
de las semillas de alto rendimiento depende
en gran medida de la disponibilidad de
HBriagp c<®atís J°db la aplicación de
diversos insumas químicos, especialmente
fertilizantes y pesticidas.

En consecuencia, la adopción desemi
llas de alto rendimiento ha llevado al uso
excesivo del riego por canalesy a los con#'
guíenles problemas de anegamiento, lo que
ha obligado a los agricultor® a depender
del riegócoñ aguas Subterráneas, inclusoen
regiotfe&semiáridas. De manera sirnilafj el
uso dé fertilizantes a base d© nitrógeno ha
aumentado dramáticamente tras el cambio
hacia la agricultura basada en Variedades
de Alto Rendimiento.

La vulnerabilidad inherente de estas varié
dades a las plagas, junto con la tendencia
a cultivarlas en monocultivos, ha provocado
frecuentes infestaciones yel uso generaliza
do, a menudo indiscriminado, de pesticidas
químicos, lo que ha provocado toxicidad
residual en plantas y cereales. Dado que
las plagas desarrollaron resistencia a estos
químicos, se hizo necesario buscar nuevas
sducionestecnológieesi incluido el desarro
lo |fc#ltivis§i||> ^é^Bfl&dificajfe
diseñados para Sér naturalícente resistentes
a (al mehoS algunas) plagas.

Además, aunqCE eSfas tecnologías son
neutrales én cuanto a escala, el acceso a
los insumósy mercados necesarios normal
mente no loes. Como resultado, los grandes^
agricultores X eweficifflSiB áspQporcia»
damente, lo que aumentó la desigualdad
agraria.
Ce»? si estes nes<:étos rs> fueem Ib Bs

cientemente intimidantes, los expertos están
cada vez más preocupados por el deterioro
del contenido nutricional de los cultivos de
alto rendimiento. Por ejemplo, un estudio
reciente sugiere que si bien la Revolución
verde ha gyudado a la India a lograr la
«Sut<8|i¡óiüá<i !3l#*¡a; hf so|®§id©' la
Seguridad nutricional del país.
Al analizar la calidad y la toxicidad

potencial deaproximadamente 1,500 va
riedades, de arroz y trigo, desarrolladas #
introducidas en la India desde la década de
1960 hasta 2018, los autores rastrean los
efectos a largo plazo de los programas de
mejoramiento centrados en el VAR. Encuen

m UEVA DEL) . Hay más dé
390,000 especiéSde plan
fe ¿MlSite sil
dój pero sólo tres (arroz,

^ maíz y trigo) representan
aproximadamente: fel 60% de las calorías
de origen vegetal en nuestra dieta. El pre
dominio de estos tres cereales es. en gran
medida el resultado de importantes avances
tecnológicos, en particular el desarrollo de
variedades de alto rendimiento (VAR) de
arroz y trigo durante, la Revolución verde de
los años sesenta.

Estas innovaciones .han producido enpr
fis bg^fici(MMai"^3in 1i 1 ^¡ca
tivamente el ac seso a alimentos básicos
y han rescatado del hambre a cientos de
millones de personas. Pero e(aumento de la
producción agrícola también ha traído una
sé rie d é otros problemas, particularmente
en loque respecta al proceso de Cultivo. En
particular^ el aumento de la productividad
de las semillas de alto rendimiento depende
en gran medida de la disponibilidad de
HBriagp c<®atís J°db la aplicación de
diversos insumas químicos, especialmente
fertilizantes y pesticidas.

En consecuencia, la adopción desemi
llas de alto rendimiento ha llevado al uso
excesivo del riego por canalesy a los con#'
guíenles problemas de anegamiento, lo que
ha obligado a los agricultor® a depender
del riegócoñ aguas Subterráneas, inclusoen
regiotfe&semiáridas. De manera sirnilafj el
uso dé fertilizantes a base d© nitrógeno ha
aumentado dramáticamente tras el cambio

hacia la agricultura basada en Variedades
de Alto Rendimiento.

La vulnerabilidad inherente de estas varié
dades a las plagas, junto con la tendencia
a cultivarlas en monocultivos, ha provocado
frecuentes infestaciones yel uso generaliza
do, a menudo indiscriminado, de pesticidas
químicos, lo que ha provocado toxicidad
residual en plantas y cereales. Dado que
las plagas desarrollaron resistencia a estos
químicos, se hizo necesario buscar nuevas
sducionestecnológieesi incluido el desarro
lo |fc#ltivis§i||> ^é^Bfl&dificajfe
diseñados para Sér naturalícente resistentes
a (al mehoS algunas) plagas.

Además, aunqCE eSfas tecnologías son
neutrales én cuanto a escala, el acceso a
los insumósy mercados necesarios normal
mente no loes. Como resultado, los grandes^
agricultores X eweficifflSiB áspQporcia»
damente, lo que aumentó la desigualdad
agraria.
Ce»? si estes nes<:étos rs> fueem Ib Bs

cientemente intimidantes, los expertos están
cada vez más preocupados por el deterioro
del contenido nutricional de los cultivos de
alto rendimiento. Por ejemplo, un estudio
reciente sugiere que si bien la Revolución
verde ha gyudado a la India a lograr la
«Sut<8|i¡óiüá<i !3l#*¡a; hf so|®§id©' la
Seguridad nutricional del país.
Al analizar la calidad y la toxicidad

potencial deaproximadamente 1,500 va
riedades, de arroz y trigo, desarrolladas #
introducidas en la India desde la década de

1960 hasta 2018, los autores rastrean los
efectos a largo plazo de los programas de
mejoramiento centrados en el VAR. Encuen

m UEVA DEL) . Hay más dé
390,000 especiéSde plan
fe ¿MlSite sil
dój pero sólo tres (arroz,

^ maíz y trigo) representan
aproximadamente: fel 60% de las calorías
de origen vegetal en nuestra dieta. El pre
dominio de estos tres cereales es. en gran
medida el resultado de importantes avances
tecnológicos, en particular el desarrollo de
variedades de alto rendimiento (VAR) de
arroz y trigo durante, la Revolución verde de
los años sesenta.

Estas innovaciones .han producido enpr
fis bg^fici(MMai"^3in 1i 1 ^¡ca
tivamente el ac seso a alimentos básicos
y han rescatado del hambre a cientos de
millones de personas. Pero e(aumento de la
producción agrícola también ha traído una
sé rie d é otros problemas, particularmente
en loque respecta al proceso de Cultivo. En
particular^ el aumento de la productividad
de las semillas de alto rendimiento depende
en gran medida de la disponibilidad de
HBriagp c<®atís J°db la aplicación de
diversos insumas químicos, especialmente
fertilizantes y pesticidas.

En consecuencia, la adopción desemi
llas de alto rendimiento ha llevado al uso
excesivo del riego por canalesy a los con#'
guíenles problemas de anegamiento, lo que
ha obligado a los agricultor® a depender
del riegócoñ aguas Subterráneas, inclusoen
regiotfe&semiáridas. De manera sirnilafj el
uso dé fertilizantes a base d© nitrógeno ha
aumentado dramáticamente tras el cambio
hacia la agricultura basada en Variedades
de Alto Rendimiento.

La vulnerabilidad inherente de estas varié
dades a las plagas, junto con la tendencia
a cultivarlas en monocultivos, ha provocado
frecuentes infestaciones yel uso generaliza
do, a menudo indiscriminado, de pesticidas
químicos, lo que ha provocado toxicidad
residual en plantas y cereales. Dado que
las plagas desarrollaron resistencia a estos
químicos, se hizo necesario buscar nuevas
sducionestecnológieesi incluido el desarro
lo |fc#ltivis§i||> ^é^Bfl&dificajfe
diseñados para Sér naturalícente resistentes
a (al mehoS algunas) plagas.

Además, aunqCE eSfas tecnologías son
neutrales én cuanto a escala, el acceso a
los insumósy mercados necesarios normal
mente no loes. Como resultado, los grandes^
agricultores X eweficifflSiB áspQporcia»
damente, lo que aumentó la desigualdad
agraria.
Ce»? si estes nes<:étos rs> fueem Ib Bs

cientemente intimidantes, los expertos están
cada vez más preocupados por el deterioro
del contenido nutricional de los cultivos de
alto rendimiento. Por ejemplo, un estudio
reciente sugiere que si bien la Revolución
verde ha gyudado a la India a lograr la
«Sut<8|i¡óiüá<i !3l#*¡a; hf so|®§id©' la
Seguridad nutricional del país.
Al analizar la calidad y la toxicidad

potencial deaproximadamente 1,500 va
riedades, de arroz y trigo, desarrolladas #
introducidas en la India desde la década de

1960 hasta 2018, los autores rastrean los
efectos a largo plazo de los programas de
mejoramiento centrados en el VAR. Encuen
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m UEVA DEL) . Hay más dé
390,000 especiéSde plan
fe ¿MlSite sil
dój pero sólo tres (arroz,

^ maíz y trigo) representan
aproximadamente: fel 60% de las calorías
de origen vegetal en nuestra dieta. El pre
dominio de estos tres cereales es. en gran
medida el resultado de importantes avances
tecnológicos, en particular el desarrollo de
variedades de alto rendimiento (VAR) de
arroz y trigo durante, la Revolución verde de
los años sesenta.

Estas innovaciones .han producido enpr
fis bg^fici(MMai"^3in 1i 1 ^¡ca
tivamente el ac seso a alimentos básicos
y han rescatado del hambre a cientos de
millones de personas. Pero e(aumento de la
producción agrícola también ha traído una
sé rie d é otros problemas, particularmente
en loque respecta al proceso de Cultivo. En
particular^ el aumento de la productividad
de las semillas de alto rendimiento depende
en gran medida de la disponibilidad de
HBriagp c<®atís J°db la aplicación de
diversos insumas químicos, especialmente
fertilizantes y pesticidas.

En consecuencia, la adopción desemi
llas de alto rendimiento ha llevado al uso
excesivo del riego por canalesy a los con#'
guíenles problemas de anegamiento, lo que
ha obligado a los agricultor® a depender
del riegócoñ aguas Subterráneas, inclusoen
regiotfe&semiáridas. De manera sirnilafj el
uso dé fertilizantes a base d© nitrógeno ha
aumentado dramáticamente tras el cambio

hacia la agricultura basada en Variedades
de Alto Rendimiento.

La vulnerabilidad inherente de estas varié

dades a las plagas, junto con la tendencia
a cultivarlas en monocultivos, ha provocado
frecuentes infestaciones yel uso generaliza
do, a menudo indiscriminado, de pesticidas
químicos, lo que ha provocado toxicidad
residual en plantas y cereales. Dado que
las plagas desarrollaron resistencia a estos
químicos, se hizo necesario buscar nuevas
sducionestecnológieesi incluido el desarro
lo |fc#ltivis§i||> ^é^Bfl&dificajfe
diseñados para Sér naturalícente resistentes
a (al mehoS algunas) plagas.

Además, aunqCE eSfas tecnologías son
neutrales én cuanto a escala, el acceso a
los insumósy mercados necesarios normal
mente no loes. Como resultado, los grandes^
agricultores X eweficifflSiB áspQporcia»
damente, lo que aumentó la desigualdad
agraria.
Ce»? si estes nes<:étos rs> fueem Ib Bs

cientemente intimidantes, los expertos están
cada vez más preocupados por el deterioro
del contenido nutricional de los cultivos de
alto rendimiento. Por ejemplo, un estudio
reciente sugiere que si bien la Revolución
verde ha gyudado a la India a lograr la
«Sut<8|i¡óiüá<i !3l#*¡a; hf so|®§id©' la
Seguridad nutricional del país.
Al analizar la calidad y la toxicidad

potencial deaproximadamente 1,500 va
riedades, de arroz y trigo, desarrolladas #
introducidas en la India desde la década de
1960 hasta 2018, los autores rastrean los
efectos a largo plazo de los programas de
mejoramiento centrados en el VAR. Encuen

Bru* tam Hodifieado.

la composición nutricional dé lós granos,
b Shdm is 'v¡ H
signifícaW • ,¦ dos ^mflrv&ya*
concentración de toxinas.

En res'umen, aunqueel objetivo principal
del cultivo de estos cereales, era mejorar la
nutrición, el énfasis en aumentar los rendi
iiBsíHí SofcprngJcfíS lignificati

su valor nutricional. En particular, los niveles
de nutrientes vitales comoel zinc y el hierro
en el arroz y el trigo, los dos alimentos bá
sicos más importantes de la India, han dis
minuido notablemente! En concreto, el arroz

experimentó una caída del 33% en zinc y
un descenso del 27% en hierro, mientras

que #1 contenido de zinc y hierro en él trigo
cayó un 30% y un 19%, respectivamente.
Péór aún, los niveles dé arsénico en él arroz

aumentaron un 1,493 por ciento.
Estos hallazgos tienen implicaciones de

gran alcance para la salud de quienes,
consumen estos Cereales;, En particular, las
autores destacan "pruebas sólidas" de que
sla ingestión oral de tóxicos metálicos" po
dría provocar problemas de salud graves:
corno "Cáncer de pulmón o enfermedades:
respiratorias crónicas, enfermedades cardio
vasculares, hiperqueratosis, toxicidad renal y
i#gJtífiaS6í6|ií#a dRriHada". El <
del consumo de alimentos básicos cottq el

arroz:y él trigo t§I objetivo de la Revolución
Yeit)#r podría terminar exacerbando la
%i.siartfiiBiva Hirgs la
India.

Esto también es válido para muchos otros
países que han dependido en gran medida
de las variedades de alto rendimiento para
aumentar la producción decultfees básicos.
Por ejemplo, la recientemente renombra
da Alianza para una Revolución Verde en
África continúa defendiendo un modelo:
industrial de agricultura obsoleto qusno ha
I' yin fci piBi (i I jB.bw*h i«sBtrici«Hta
esperados.;.

Como he argumentado anteriormente,,
la nutrición no debe verse únicamenteen
términos de consumo4otal de calorías ba
sado en monocultivos. Si bien ahora s©

reconoce ampliamente el valor nutricional
superior de una dieta diversa, lograrlo re
quiere noisólo innovación tecnológica sino
también un Cambio dé enfoqué hacia él
cultivo de aquéllos qué mejor se adapten
al medio ambiente y al clima locales. Ade
más de mejorar los resultados nutricionales,
este enfoque promueve la sostenibilidad al
reducir las emisiones de dióxido de car
bono durante todo el ciclo de vida de los
alimentos.
La experiencia de la India ofrece una

advertencia para los países en desarrollo.
En la India y en otros lugares^ es cada vez

más claro que la adopción de prácticas
agroecológicas basadas en la agricultura a
..yj;.|BfÍRÍcafa es I; * .|ás»ifia® de

desarrollar sistemas alimentarios que sean a
la vez sóstenibles y ricos en nutrientes. Pero
ésto tequiéjealejarse dé la comercialización
predatoria dé la agricultura, que sirve prin
cipalmente a los intereses de las grandes
empresas agrícolas, y adoptar un modelo
«aSMlfieficieBlosvidcfcfar i&

y consumidores de alimentos.

Bru* tam Hodifieado.
la composición nutricional dé lós granos,
b Shdm is 'v¡ H
signifícaW • ,¦ dos ^mflrv&ya*
concentración de toxinas.

En res'umen, aunqueel objetivo principal
del cultivo de estos cereales, era mejorar la
nutrición, el énfasis en aumentar los rendi
iiBsíHí SofcprngJcfíS lignificati

su valor nutricional. En particular, los niveles
de nutrientes vitales comoel zinc y el hierro
en el arroz y el trigo, los dos alimentos bá
sicos más importantes de la India, han dis
minuido notablemente! En concreto, el arroz
experimentó una caída del 33% en zinc y
un descenso del 27% en hierro, mientras
que #1 contenido de zinc y hierro en él trigo
cayó un 30% y un 19%, respectivamente.
Péór aún, los niveles dé arsénico en él arroz
aumentaron un 1,493 por ciento.

Estos hallazgos tienen implicaciones de
gran alcance para la salud de quienes,
consumen estos Cereales;, En particular, las
autores destacan "pruebas sólidas" de que
sla ingestión oral de tóxicos metálicos" po
dría provocar problemas de salud graves:
corno "Cáncer de pulmón o enfermedades:
respiratorias crónicas, enfermedades cardio
vasculares, hiperqueratosis, toxicidad renal y
i#gJtífiaS6í6|ií#a dRriHada". El <
del consumo de alimentos básicos cottq el
arroz:y él trigo t§I objetivo de la Revolución
Yeit)#r podría terminar exacerbando la
%i.siartfiiBiva Hirgs la
India.

Esto también es válido para muchos otros
países que han dependido en gran medida
de las variedades de alto rendimiento para
aumentar la producción decultfees básicos.
Por ejemplo, la recientemente renombra
da Alianza para una Revolución Verde en
África continúa defendiendo un modelo:
industrial de agricultura obsoleto qusno ha
I' yin fci piBi (i I jB.bw*h i«sBtrici«Hta
esperados.;.

Como he argumentado anteriormente,,
la nutrición no debe verse únicamenteen
términos de consumo4otal de calorías ba
sado en monocultivos. Si bien ahora s©
reconoce ampliamente el valor nutricional
superior de una dieta diversa, lograrlo re
quiere noisólo innovación tecnológica sino
también un Cambio dé enfoqué hacia él
cultivo de aquéllos qué mejor se adapten
al medio ambiente y al clima locales. Ade
más de mejorar los resultados nutricionales,
este enfoque promueve la sostenibilidad al
reducir las emisiones de dióxido de car
bono durante todo el ciclo de vida de los
alimentos.
La experiencia de la India ofrece una

advertencia para los países en desarrollo.
En la India y en otros lugares^ es cada vez
más claro que la adopción de prácticas
agroecológicas basadas en la agricultura a
..yj;.|BfÍRÍcafa es I; * .|ás»ifia® de
desarrollar sistemas alimentarios que sean a
la vez sóstenibles y ricos en nutrientes. Pero
ésto tequiéjealejarse dé la comercialización
predatoria dé la agricultura, que sirve prin
cipalmente a los intereses de las grandes
empresas agrícolas, y adoptar un modelo
«aSMlfieficieBlosvidcfcfar i&
y consumidores de alimentos.

Bru* tam Hodifieado.
la composición nutricional dé lós granos,
b Shdm is 'v¡ H
signifícaW • ,¦ dos ^mflrv&ya*
concentración de toxinas.

En res'umen, aunqueel objetivo principal
del cultivo de estos cereales, era mejorar la
nutrición, el énfasis en aumentar los rendi
iiBsíHí SofcprngJcfíS lignificati

su valor nutricional. En particular, los niveles
de nutrientes vitales comoel zinc y el hierro
en el arroz y el trigo, los dos alimentos bá
sicos más importantes de la India, han dis
minuido notablemente! En concreto, el arroz
experimentó una caída del 33% en zinc y
un descenso del 27% en hierro, mientras
que #1 contenido de zinc y hierro en él trigo
cayó un 30% y un 19%, respectivamente.
Péór aún, los niveles dé arsénico en él arroz
aumentaron un 1,493 por ciento.

Estos hallazgos tienen implicaciones de
gran alcance para la salud de quienes,
consumen estos Cereales;, En particular, las
autores destacan "pruebas sólidas" de que
sla ingestión oral de tóxicos metálicos" po
dría provocar problemas de salud graves:
corno "Cáncer de pulmón o enfermedades:
respiratorias crónicas, enfermedades cardio
vasculares, hiperqueratosis, toxicidad renal y
i#gJtífiaS6í6|ií#a dRriHada". El <
del consumo de alimentos básicos cottq el
arroz:y él trigo t§I objetivo de la Revolución
Yeit)#r podría terminar exacerbando la
%i.siartfiiBiva Hirgs la
India.

Esto también es válido para muchos otros
países que han dependido en gran medida
de las variedades de alto rendimiento para
aumentar la producción decultfees básicos.
Por ejemplo, la recientemente renombra
da Alianza para una Revolución Verde en
África continúa defendiendo un modelo:
industrial de agricultura obsoleto qusno ha
I' yin fci piBi (i I jB.bw*h i«sBtrici«Hta
esperados.;.

Como he argumentado anteriormente,,
la nutrición no debe verse únicamenteen
términos de consumo4otal de calorías ba
sado en monocultivos. Si bien ahora s©
reconoce ampliamente el valor nutricional
superior de una dieta diversa, lograrlo re
quiere noisólo innovación tecnológica sino
también un Cambio dé enfoqué hacia él
cultivo de aquéllos qué mejor se adapten
al medio ambiente y al clima locales. Ade
más de mejorar los resultados nutricionales,
este enfoque promueve la sostenibilidad al
reducir las emisiones de dióxido de car
bono durante todo el ciclo de vida de los
alimentos.
La experiencia de la India ofrece una

advertencia para los países en desarrollo.
En la India y en otros lugares^ es cada vez
más claro que la adopción de prácticas
agroecológicas basadas en la agricultura a
..yj;.|BfÍRÍcafa es I; * .|ás»ifia® de
desarrollar sistemas alimentarios que sean a
la vez sóstenibles y ricos en nutrientes. Pero
ésto tequiéjealejarse dé la comercialización
predatoria dé la agricultura, que sirve prin
cipalmente a los intereses de las grandes
empresas agrícolas, y adoptar un modelo
«aSMlfieficieBlosvidcfcfar i&
y consumidores de alimentos.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Un documento que circula del
Consejo Empresarial Mexicano
(CEM), que preside Juan Carlos Pé
rez Góngora, acusa que la iniciativa
del Poder Ejecutivo en materia de
vivienda, tiene como finalidad, fo
mentar el alquiler de viviendas en
lugar de la adquisición de propieda
des por parte de los trabajadores, ya
que el Estado mexicano ha abando
nado la construcción de viviendas

durante este sexenio. Este Consejo
Empresarial, también denuncia
que la administración actual no
construyó las 600 mil viviendas re
queridas anualmente y contribuyó
al aumento del desempleo entre los
jóvenes, que se han visto obligados
a trabajar en la informalidad, el
subempleo y la improductividad.

De acuerdo con el CME, la
iniciativa presidencial requeriría
recursos fiscales significativos para
construir solo el 10 por ciento de las
viviendas necesarias para revertir
el rezago existente, lo que represen
taría un costo anual de alrededor de

1 billón 160 mil millones de pesos,
considerando que este costo sería
impagable para el gobierno y afecta
ría directamente a los trabajadores
al no poder adquirir su vivienda.

Pero además este organismo
propone que el Instituto del Fondo
Nacional de la Vivienda para los
Trabajadores (Infonavit), financiado
por aportaciones del 100 por ciento

de los patrones y trabajadores de
empresas privadas, continúe ope
rando como hasta ahora, que no se
le toque, también se sugiere que el
director general del Infonavit no sea
propuesto por el Ejecutivo federal
y sea nombrado por el Consejo de
Administración del Instituto.

Además, propone vincular el
modelo de dotación de vivien

da a las nuevas necesidades de

competencia económica del
país y a los derechos sociales a la
vivienda y la movilidad laboral. Se
señala enfatizar la participación
del sector privado en la produc
ción de vivienda social, a través
de incentivos que fomenten la
competencia empresarial en el
sector. Asimismo, sugiere que se
restablezca el apoyo que otorgaba
la Comisión Nacional de Vivienda

para los de menores ingresos.
También propone establecer
una tasa del O por ciento del IVA
para los materiales e insumos
necesarios para la construcción
de vivienda social, con el fin de
reducir sus costos.

Además, sugiere que la Banca de
desarrollo presente esquemas alter
nativos para que el sistema bancario
disminuya sus riesgos y tasas de
interés, para aumentar el crédito de
forma masiva. Cierra las sugeren
cias con el impulso a la competen
cia como hipotecaria con los bancos
y que la vivienda sea un derecho de

propiedad intercambiable facilitado
por el Estado, con la posibilidad de
utilizar su patrimonio inmobiliario
como hipoteca inversa para mejorar
sus condiciones de vejez.

Ya veremos si esto es escuchado,
pero se debe dejar claro que aún
falta mucho para que las iniciativas
propuestas por el presidente An
drés Manuel López Obrador sean
aprobadas, porque tenga usted la
seguridad que no todas avanzarán
en el Congreso de la Unión.

VW con Electromovüidarl

Volkswagen de México confirmó
su ingreso a la era de la electromo
vilidad con un segundo paquete de
inversión cercano a los mil millones

de dólares. El presidente y CEO de
la compañía, Holger Nestler, realizó
este anuncio durante una reunión

con el gobernador del estado de
Puebla, Sergio Salomón.

Este segundo paquete de
inversión se suma al anunciado en

2022 por 763.5 millones de dólares e
incluye la construcción de una nue
va nave de pintura en la planta de
Cuautlancingo. Con esta decisión,
Volkswagen reafirma su compromi
so con criterios medioambientales,
sociales y de gobierno corporativo.
Este anuncio se da en el marco del

70 aniversario de la presencia de la
marca en México.
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